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I. Inleidende uiteenzetting van Minister Sven 
Gatz - vergadering van 16 november 2023

Minister Sven Gatz heeft voor de commissieleden de 
volgende toespraak gehouden, op basis van de presentatie 
hieronder:

http://weblex.brussels/data/annexes/uploads/ 
fd20231116142421presentatie_parlement_ini24_versie_ 
20231116.pdf_.pdf

“Mijnheer de Voorzitter,

Geachte Commissieleden,

Vandaag stel ik jullie de laatste begrotingsopmaak van 
deze zittingsperiode voor.

In tegenstelling tot de vorige oefeningen, die erop 
gericht waren de Brusselse gezinnen en bedrijven door 
de opeenvolgende crisissen te loodsen, is deze begroting 
gericht op het opnieuw evolueren richting een evenwicht. 
Dat is een cruciaal element voor de houdbaarheid van onze 
overheidsfinanciën.

Deze begroting zet dus het keerpunt in naar een begroting 
in evenwicht. In totaal heeft deze regering voor 150 miljoen 
aan besparingen en hervormingen weten te realiseren voor 
2024. Ondanks het feit dat de piek van de inflatie achter ons 
ligt, moet deze begroting toch nog rekening houden met 
ongewone macro-economische omstandigheden. 
 

Zo raamt het Federaal Planbureau voor 2024 een 
economische groei van slechts 1,3% en een inflatie die op 
een aanzienlijk niveau blijft van 4,1%. De automatische 
indexering van een deel van de uitgaven aan de inflatie, zorgt 
ervoor dat ook in 2024 de inflatoire druk op onze begroting 
nog niet achter ons ligt. Ook in de gewestelijke belastingen 
zien we deze macro-economische volatiliteit terug. De 
gewestelijke belastingen dalen met zo’n 120 miljoen euro, 
hoofdzakelijk te wijten aan een algemene afkoeling van de 
vastgoedmarkt.

Voor ik dieper inga op de evolutie van de verschillende 
ontvangsten en uitgaven, geef ik eerst een globaal beeld 
van de budgettaire evolutie, zowel in constant beleid als in 
de maatregelen die we genomen hebben.

Elke begrotingsopmaak start met een actualisering 
van het constante beleid en neemt hierop vervolgens 
maatregelen om bepaalde problemen op te lossen en 
binnen een bepaalde begrotingsdoelstelling te blijven. 
Voor de opmaak was de doelstelling hoofdzakelijk het 

I. Exposé introductif du ministre Sven 
Gatz - réunion du 16 novembre 2023

Le ministre Sven Gatz a tenu devant les commissaires le 
discours suivant, en se basant sur la présentation ci-dessous:
 

http://weblex.brussels/data/annexes/uploads/ 
fd20231116142421presentatie_parlement_ini24_versie_ 
20231116.pdf_.pdf

« M. le Président,

Chers membres de la Commission,

Ce jour, je vous présente le dernier projet de budget de 
cette législature.

Contrairement aux exercices budgétaires précédents, 
qui avaient pour premier objectif de soutenir les familles 
et les entreprises bruxelloises à faire face aux crises 
successives, ce budget a pour principal ambition de revenir 
à l’équilibre budgétaire. Ce qui est un élément crucial pour 
la viabilité de nos finances publiques.

Ce budget constitue à cet égard un tournant important 
vers l’équilibre budgétaire. En effet, au total, le Gou-
vernement a réalisé une série d’économies à hauteur de 
150 millions d’euros, ainsi qu’enclenché un horizon de 
réformes. Bien que le pic inflationnaliste soit derrière 
nous, le budget qui vous est présenté prend en compte des 
conditions macroéconomiques inhabituelles.

À cet égard, le Bureau fédéral du Plan estime que la 
croissance économique ne sera que de 1,3 % en 2024 
alors que l’inflation se maintiendra à un niveau important 
de 4,1 %. Cette perspective implique l’indexation 
automatique d’une partie des dépenses et démontre que 
l’impact de l’inflation est toujours présent. Cette volatilité 
macroéconomique se retrouve également au niveau des 
impôts régionaux. En effet, les impôts régionaux diminuent 
d’environ 120 millions d’euros, principalement en raison 
d’un refroidissement général du marché immobilier.

Avant d’entrer dans le détail de l’évolution des 
différentes recettes et dépenses, je donnerai d’abord une 
vue d’ensemble de l’évolution budgétaire, tant à politique 
constante que dans les mesures que nous avons prises.

Chaque confection budgétaire commence par une mise 
à jour de la politique constante et nous prenons ensuite des 
mesures pour résoudre certains problèmes et rester dans les 
limites d’un certain objectif. Pour la confection du budget 
2024, l’objectif était principalement de ne pas dépasser 

http://weblex.brussels/data/annexes/uploads/fd20231116142421presentatie_parlement_ini24_versie_20231116.pdf_.pdf
http://weblex.brussels/data/annexes/uploads/fd20231116142421presentatie_parlement_ini24_versie_20231116.pdf_.pdf
http://weblex.brussels/data/annexes/uploads/fd20231116142421presentatie_parlement_ini24_versie_20231116.pdf_.pdf
http://weblex.brussels/data/annexes/uploads/fd20231116142421presentatie_parlement_ini24_versie_20231116.pdf_.pdf
http://weblex.brussels/data/annexes/uploads/fd20231116142421presentatie_parlement_ini24_versie_20231116.pdf_.pdf
http://weblex.brussels/data/annexes/uploads/fd20231116142421presentatie_parlement_ini24_versie_20231116.pdf_.pdf
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halen van een vooropgestelde schuldratio van 210%. De 
begrotingsopmaak “24 is dan ook eerder getoetst aan deze 
ratio dan louter aan een ESR-begrotingsperspectief. 
 

1. De startpositie is INI 23 en het ESR-saldo INI 23 
bedraagt - 1.545,0 miljoen euro. Dit bedrag maakt 
abstractie van de rrf-ontvangsten.

2. Constant beleid

Zoals jullie kunnen afleiden uit de voorgestelde tabel 
stijgen de ESR-ontvangsten in constant beleid met 
65,8 miljoen euro.

Deze stijging omvat voornamelijk twee dynamieken: 
een daling van de gewestelijke belastingen en 
een stijging van de dotaties van de Bijzondere 
Financieringswet.

Naast de gewestelijke belastingen en de federale 
dotaties, onze twee voornaamste financieringsbronnen, 
zullen we onder meer ook een bijkomende federale 
dotatie ontvangen van 30 miljoen voor de vluchte-
lingencrisis en is er een éénmalige ontvangst van 
45 miljoen bij de brandweer ingeschreven voor een 
dading met het federale niveau.

De uitgaven in constant beleid evolueren, zoals in mijn 
inleiding aangegeven, voornamelijk in functie van de 
inflatie.

Doordat de piek van de energiecrisis achter ons ligt, 
kunnen we de maatregelen die bedrijven, gezinnen en 
onze eigen diensten ondersteunden verminderen met 
270 miljoen. Daarnaast vallen de uitgaven voor de 
vluchttelingencrisis 7 miljoen lager uit. Meer details 
geef ik in het vervolg van de presentatie.

Ondanks het feit dat de energiesteunmaatregelen bijna 
volledig kunnen worden afgebouwd, blijft de impact 
van de inflatie met 4,1% relatief hoog en zien we 
dus nog een behoorlijke stijging in de uitgaven, die 
automatisch gekoppeld zijn aan de inflatie.

In totaal stijgen de onvermijdbare uitgaven met 
250,4 miljoen euro. Hier kom ik verder in de presentatie 
op terug.

Voor de uitgaven in het kader van de sectorale akkoorden 
komen we eerdere beslissingen van deze regering na. 
Het gaat om een bijstelling van 41,5 miljoen euro voor 
het verder uitvoeren van de sectorale akkoorden met 
de gemeenten en de akkoorden: non-profitsector, de 
overheveling van bevoegdheden naar de GGC en de 
eerstelijnszorg met de GGC.

Dit allemaal samen levert een tussentijds ESR-saldo in 
constant beleid op van - 1.556,1 miljoen euro.

Door de relatief zwakke economische groei, tegen-
vallende gewestelijke belastingen en een inflatie 
die weliswaar daalt maar op een vrij hoog niveau 

un ratio d’endettement cible de 210 %. Par conséquent, le 
cadre budgétaire de discussion a été évalué par rapport à 
ce ratio plutôt que dans une simple perspective budgétaire 
SEC.

1. La position de départ est l’initial 2023 et solde SEC INI 
23 s’élève à - 1 545,0 millions d’euros. Ce montant fait 
abstraction des recettes du RRF.

2. Politique constante

Comme le montre le tableau présenté, les recettes 
SEC augmentent de 65,8 millions d’euros à politique 
constante.

Cette augmentation s’explique principalement de deux 
dynamiques: une diminution des impôts régionaux 
d’une part et une augmentation des dotations de la loi 
spéciale de financement d’autre part.

Outre les impôts régionaux et les dotations fédérales, 
nos deux principales sources de financement, nous 
recevrons également une dotation fédérale supplémen-
taire de 30 millions d’euros pour la crise des réfugiés 
et une recette unique de 45 millions d’euros a été 
enregistrée auprès du service Incendie dans le cadre 
d’une transaction avec le Fédéral.

Les dépenses à politique constante, comme je l’ai 
indiqué dans mon introduction, évoluent principale-
ment en fonction de l’inflation.

Le pic de la crise énergétique étant derrière nous, nous 
pouvons réduire de 270 millions d’euros les mesures de 
soutien aux entreprises, aux ménages et à nos propres 
services. En outre, les dépenses pour faire face à la crise 
des réfugiés sont inférieures de 7 millions d’euros. Je 
fournirai plus de détails dans la suite de la présentation.

Bien que les mesures de soutien à l’énergie puissent être 
presque entièrement supprimées, l’impact d’inflation 
reste relativement élevée (4,1 %), de sorte que nous 
constatons toujours une augmentation importante des 
dépenses qui sont automatiquement liées à l’inflation.

Au total, les dépenses inévitables augmentent de 
250,4 millions d’euros; j’y reviendrai plus loin dans la 
présentation.

En ce qui concerne les dépenses relatives aux accords 
sectoriels, nous nous conformons aux décisions 
antérieures de ce gouvernement. Il s’agit d’un 
ajustement dès lors de 41,5 millions d’euros pour la 
poursuite de la mise en œuvre des accords sectoriels 
avec les communes et des accords sur le non-marchand, 
la «cocomisation» et les soins primaires avec la CoCom.

Il en résulte un solde SEC intermédiaire à politique 
constante de - 1.556,1 millions d’euros.

En raison d’une croissance économique relativement 
faible, des impôts régionaux décevants et d’un taux 
d’inflation qui diminue mais se stabilise à un niveau 
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stabiliseert, kent deze begroting in constant beleid 
een minder gunstige evolutie dan vooropgesteld in de 
jaarlijkse meerjarenraming.

3. Na het begrotingstraject realiseert deze regering 
een budgettaire inspanning van 182,7 miljoen euro, 
bestaande uit:

– 10,2 miljoen aan hervormingen van de ontvangsten

– 141,4 miljoen aan lineaire besparingen op het 
huidige beleid

– 28 miljoen aan hervormingen van de uitgaven

Om onze rol te blijven vervullen op het vlak van een 
duurzame economisch transitie wordt er 18 miljoen 
voorzien voor de Renolution-premies, die een groot 
succes kennen. Daarnaast wordt ook nog 10 miljoen 
voorzien ter ondersteuning van het beleid voor sociale 
huisvesting.

Voor de reguliere investeringen dienen we in constant 
beleid enkel in een eenmalig bijkomend budget van 
4,5 miljoen voor de kazerne in Anderlecht voorzien.

Gelinkt met de metrowerken aan de lijn Albert-Noord 
dient er in 12 miljoen te worden voorzien ter compensatie 
van de hinder die de handelaars ondervinden door de 
werken.

Conclusie

Op dit begrotingsresultaat dienen nog een aantal 
correcties te worden toegepast om het uiteindelijke finan-
cieringstekort te berekenen en rekening te houden met 
eenmalige uitgaven:

–  In functie van de overeenkomstige uitgaven worden de 
RRF middelen voor INI 24 geraamd op 97,8 miljoen 
euro.

–  Onderbenutting van 240 miljoen euro

–  Strategische investeringen 360,4 miljoen euro

–  Compensatie voor de werken aan het Zuidpaleis: 
12 miljoen euro

–  Provisie Oekraïne: 8 miljoen euro

–  Provisie interne energiemaatregelen: 30 miljoen euro 
 

In de volgende slides zal ik meer in detail ingaan op 
de verschillende componenten van de ontvangsten en 
uitgaven.

Ontvangsten

De totale ontvangsten 2024 worden geraamd op iets 
meer dan 5,4 miljard euro (abstractie makend van de lening 
opbrengsten en de terugbetalingen van kredieten)

relativement élevé, ce budget connaît une évolution 
moins favorable en termes constants que celle prévue 
dans l’estimation annuelle pluriannuelle.

3. Pour suivre la trajectoire budgétaire, ce gouverne-
ment réalise un effort budgétaire supplémentaire de 
182,7 millions d’euros, qui consiste en:

– 10,2 millions d’euros de réformes en recettes;

– 141,4 millions d’euros de réductions linéaires des 
politiques actuelles;

– 28 millions d’euros pour les réformes des dépenses.

Afin de continuer à jouer notre rôle en matière de 
transition économique durable, 18 millions d’euros 
sont prévus pour les primes rénolution qui connaissent 
un succès grandissant. Un montant supplémentaire de 
10 millions d’euros est également prévu pour soutenir 
la politique de logement social.

Pour les investissements réguliers, nous prévoyons un 
budget supplémentaire unique de 4,5 millions pour la 
caserne d’Anderlecht.

En ce qui concerne les travaux du métro sur la ligne 
Albert-Nord, 12 millions doivent être prévus pour 
compenser les perturbations causées aux commerçants 
par les travaux.

Conclusion

Certaines corrections doivent encore être appliquées à ce 
résultat budgétaire pour calculer le déficit de financement 
final et prendre en compte les dépenses exceptionnelles: 
 

–  En fonction des dépenses correspondantes, les moyens 
du RRF pour l’INI 24 sont estimés à 97,8 millions 
d’euros.

–  Sous-utilisation de 240 millions d’euros

–  Investissements stratégiques: 360,4 millions d’euros

–  Compensation pour les travaux du Palais du Midi: 
12 millions d’euros

–  Provision Ukraine: 8 millions d’euros

–  Provision pour les mesures énergétiques internes: 
30 millions d’euros

Dans les slides qui suivent, j’aborderai plus en détail les 
différentes composantes des recettes et des dépenses. 
 

Recettes

Les recettes totales pour 2024 sont estimées à un peu 
plus de 5,4 milliards d’euros (abstraction faite des recettes 
de la dette et des remboursements de prêts).
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De ESR-ontvangsten 2024 stijgen aldus met een kleine 
111 miljoen euro ten opzichte van de initiële begroting 2023.

De gewestelijke belastingen vertonen een conjuncturele 
daling van zo’n 120 miljoen euro, hoofdzakelijk te wijten 
aan een algemene afkoeling van de vastgoedmarkt.

De verklaring van de stijging van onze ontvangsten ligt 
dus elders.

Vooreerst stijgen de ontvangsten via de gewestelijke 
personenbelasting met 78 miljoen euro (waaronder 
29 miljoen via verrekeningen van voorgaande jaren) via 
een groei van de belastbare inkomens, in het bijzonder die 
van 2022.

De dotaties in het kader van de Bijzondere Financie-
ringswet en de juiste financiering van Brussel vertonen 
weinig schommelingen en werden begroot op basis van 
4,1% inflatie en 1,3% economische groei); het krediet “dode 
hand” 2024 (op basis van de fiscaal immune kadastrale 
inkomens op 1 januari 2023) stijgt door de indexatie van 
voornoemde KI’s. 
 

Ook de agglomeratieontvangsten stijgen licht dankzij 
de jaarlijkse indexatie van de hoofdbelastingen waarop 
opcentiemen van toepassing zijn, met name de onroerende 
voorheffing en de jaarlijkse verkeersbelasting.

Ten slotte, stijgen de ontvangsten van de organieke 
fondsen met 91 miljoen euro, waaronder 42 miljoen euro 
via een te sluiten samenwerkingsakkoord betreffende 
uitgebreide producentenverantwoordelijkheid voor 
bepaalde afvalstromen en zwerfvuil, 20 miljoen extra via 
het Klimaatfonds en de emissierechten (jaren 2023 en 
2024) en telkens 6 tot 7 miljoen euro via andere fondsen 
(LEZ, verkeersboetes, BGHM).

Samen met de federale compensatie van 30 miljoen 
euro voor de vluchtelingencrisis en de éénmalige ontvangst 
van 45 miljoen euro bij de brandweer, ingeschreven voor 
de dading met het federale niveau, hebben de ontvangsten 
in constant beleid een positief effect op het saldo van 
65,8 miljoen euro.

Ondanks het feit dat de inspanning van deze begroting 
hoofdzakelijk op de uitgaven ligt, hebben we ook enkele 
hervormingen doorgevoerd in de ontvangsten. Zo worden 
de belasting op de inverkeerstelling, de stedenbouwkun-
dige lasten en stedenbouwkundige boetes al jaren niet 
geïndexeerd. Gezien de ongebruikelijke inflatie sinds de 
energiecrisis, heeft de regering beslist om deze tarieven 
deze begrotingsronde te indexeren. Dit levert samen een 
5,2 miljoen euro op voor de begroting.

Les recettes SEC 2024 augmentent ainsi de près de 
111 millions d’euros par rapport au budget initial 2023.

Les impôts régionaux diminuent de 120 millions à 
cause d’une conjoncture morose et d’un refroidissement 
général du marché immobilier.

L’explication de l’augmentation de nos recettes se 
trouve donc ailleurs.

Tout d’abord, les recettes de l’IPP régional augmentent 
de 78 millions d’euros (dont 29 millions d’euros provenant 
de décomptes d’années antérieures), en raison d’une 
croissance des revenus imposables, principalement les 
revenus de 2022.

Les dotations dans le cadre de la Loi Spéciale de 
Financement et le juste financement de Bruxelles ne 
présentent pas de fortes fluctuations et ont été calculées 
sur la base d’un taux d’inflation de 4,1 % et une croissance 
économique de 1,3 %; la dotation mainmorte pour 
2024 (sur la base des revenus cadastraux immunisés au 
1er janvier 2023) augmente grâce à l’indexation desdits 
revenus cadastraux.

Les recettes de l’agglomération augmentent également 
grâce à l’indexation des deux impôts régionaux auxquels 
des additionnels s’appliquent, en l’occurrence le précompte 
immobilier et la taxe de circulation annuelle.

Enfin, les recettes des Fonds organiques augmentent au 
total de 91 millions d’euros, dont 42 millions d’euros via 
un accord de coopération à conclure concernant le cadre de 
la responsabilité élargie des producteurs pour certains flux 
de déchets et déchets sauvages, 20 millions d’euros supplé-
mentaires via le Fonds Climat et les droits d’émission, et 
6 à 7 millions via d’autres fonds (LEZ, amendes routières, 
SLRB).

Avec la compensation fédérale de 30 millions pour la 
crise des réfugiés et la recette unique de 45 millions au 
service Incendie enregistrée dans le cadre de la transaction 
avec le Fédéral, les recettes en politique constante ont un 
impact positif sur le solde de 65,8 millions. 
 

Bien que l’effort principal de ce budget porte sur les 
dépenses, nous avons également procédé à quelques 
réformes au niveau des recettes. Par exemple, la taxe de 
mise en circulation, les redevances d’urbanisme et les 
amendes d’urbanisme n’ont pas été indexées depuis des 
années. Compte tenu de l’inflation inhabituelle depuis la 
crise de l’énergie, le Gouvernement a décidé d’indexer ces 
taux dans le présent budget. Cela représente une augmenta-
tion du budget de 5,2 millions d’euros.
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Daarnaast trekken we de verdachte periode voor 
niet geregistreerde giften op van 3 naar 5 jaar, wat moet 
aanzetten tot meer geregistreerde schenkingen

Uitgaven

Onvermijdbare uitgaven – maatregelen energiecrisis 
 

Zoals ik in mijn inleiding heb aangehaald, kunnen 
de provisie voor het opvangen van de energiecrisis bijna 
volledig afgebouwd worden.

Meer specifiek, draaien we volgende crisismaatregelen 
terug:

–  Externe energie-ondersteuningsmaatregelen = 
- 200 miljoen euro

–  Interne energiekosten = - 70 miljoen euro.

Daar waar we vorig jaar nog 100 miljoen euro 
voorzagen voor de stijging van de energiekosten van de 
administratieve diensten, volstaat het in 2024 om hiervoor 
een provisie van 30 miljoen euro te voorzien.

Deze 30 miljoen euro dekt de prijsstijgingen voor diesel, 
benzine, elektriciteit en gas voor het rollend materieel bij 
de brandweer, de MIVB, Brussel Mobiliteit en Net Brussel. 

Uitgaven

Onvermijdbare uitgaven – personeel

Doordat de inflatie in 2024 op 4,1% geschat wordt, is 
er toch een aanzienlijke rechtstreekse impact op de lonen. 
Deze kosten worden integraal ten laste genomen van de 
begroting.

Tijdens de opmaak van de begroting werd rekening 
gehouden met 4 indexoverschrijdingen. De indexover-
schrijding van november 2022, die reeds op de perso-
neelsprovisie bij INI23 voorzien was wordt rechtstreeks 
toegevoegd aan de personeelskredieten.

De middelen beschikbaar op de personeelsprovisie 
dienen voor de indexoverschrijding van oktober 2023 en 
voor de toekomstige indexoverschrijdingen 2024.

Volgens het planbureau van begin oktober dient er 
rekening gehouden te worden met een indexoverschrijding 
van maart 2024 en september 2024.

En outre, la période de tolérance pour les dons non 
enregistrés passe de 3 à 5 ans, ce qui devrait encourager un 
plus grand nombre de donations enregistrées.

Dépenses

Dépenses inévitables - mesures de lutte contre la crise 
énergétique

Comme je l’ai indiqué dans mon introduction, la 
provision pour l’atténuation de la crise énergétique peut 
être presque entièrement supprimée.

Plus précisément, nous supprimons les mesures de crise 
suivantes:

–  Mesures externes de soutien à l’énergie = - 200 millions 
d’euros

–  Coûts énergétiques internes = - 70 millions d’euros.

Ainsi, alors que l’année dernière nous avions encore 
prévu 100 millions pour l’augmentation des coûts éner-
gétiques des services administratifs, en 2024, il suffira de 
prévoir une provision de 30 millions pour cela.

Ces 30 millions servent à couvrir les augmentations de 
prix du diesel, de l’essence, de l’électricité et du gaz pour le 
matériel roulant, les pompiers, la STIB, Bruxelles Mobilité 
et Bruxelles-Propreté.

Dépenses

Dépenses inévitables – personnel

Avec une inflation estimée à 4,1 % en 2024, l’impact 
direct sur les salaires reste important. Ces coûts sont inté-
gralement imputés au budget. 
 

Lors de la confection du budget, 4 dépassements 
d’indice ont été pris en compte. Le dépassement d’indice 
de novembre 2022, qui était déjà prévu dans la provision 
du personnel à l’INI23, est ajouté directement aux crédits 
du personnel.

Les fonds disponibles pour la provision du personnel 
servent à couvrir le dépassement d’indice d’octobre 2023 
et les futurs dépassements d’indice en 2024.

Selon le Bureau du Plan début octobre, un dépassement 
de l’indice entre mars 2024 et septembre 2024 devrait être 
pris en compte.
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Bien que cela reste une estimation, fin octobre, il est 
devenu clair qu’un ralentissement de l’inflation pourrait 
être observé. Ce que cela signifiera concrètement en 2024 
est difficile à estimer. 
 

Ces deux dépassements d’index correspondent à une 
dépense estimée à 26,8 millions d’euros par rapport à l’INI 
23.

L’indexation des dotations aux Commissions commu-
nautaires représente ensemble une dépense de 6,9 millions 
d’euros.

On note une augmentation des charges de pension de 
26 millions d’euros. Cette dépense est principalement liée 
au renforcement du fonds de pension Ethias pour les agents 
statutaires du Corps des Pompiers et de l’Agence de la 
Propreté (ARP). Les charges de pension des organismes 
seront certainement à l’ordre du jour du prochain 
gouvernement.

Dépenses inévitables - impact inflationniste indirect 
 

L’inflation a également un impact indirect sur les autres 
dépenses publiques. La liste suivante vous donne une idée 
des augmentations les plus importantes des dépenses sup-
plémentaires inévitables:

–  Les charges d’intérêt, qui en termes de tarification sont 
une conséquence directe de la lutte de la BCE contre 
l’inflation, augmentent de 84,3 millions pour le SPRB 
(Service public régional bruxellois) et de 11 millions 
pour le Fonds du logement.

–  Pour l’indexation de la prime BE-HOME pour le 
logement familial + 2,3 millions

–  Primes à la rénovation de Urban Brussels, dont le succès 
s’explique en partie par l’augmentation des coûts éner-
gétiques des ménages: + 9 millions

–  Indexation des titres-services: + 45 millions

–  Indexation des contrats ACS Actiris: + 10,4 millions

–  Contribution de solidarité aux sociétés de logement 
social: + 5,4 millions.

Il y a également des dépenses inévitables qui ne sont pas 
tellement liées à l’inflation. Par exemple, Bruxelles-Pro-
preté connaît des coûts supplémentaires en raison du 
problème des bidons d’oxyde nitreux dans l’incinérateur, 
et pour la COCOM, 40 millions sont libérés, qui serviront 
principalement à poursuivre les réformes dans les maisons 
de repos et à faire face à la baisse de la dotation fédérale.

Dit blijft echter een raming en eind oktober werd 
duidelijk dat er een vertraging vast te stellen is in de 
inflatie. Wat dit concreet zal betekenen in 2024 is moeilijk 
in te schatten. Daarom werden deze middelen opnieuw op 
een provisie geplaatst.

Deze 2 indexoverschrijdingen samen betekenen een 
geraamde uitgave van 26,8 miljoen euro t.o.v. INI 23. 
 

De indexering van de dotaties aan de gemeenschaps-
commissies bedragen samen 6,9 miljoen euro. 
 

Er is een stijging vast te stellen in de pensioenlasten van 
26 miljoen euro. Deze uitgave is voornamelijk gekoppeld 
aan het versterken van het Ethias-pensioenfonds voor de 
statutaire medewerkers van de brandweer en het agentschap 
Net Brussl (GAN). De pensioenenlasten voor de instellin-
gen zullen zeker op de volgende regeringstafel belanden. 
 

Onvermijdbare uitgaven – onrechtstreekse inflatoire 
impact

De inflatie heeft ook een onrectstreekse impact op 
andere overheidsuitgaven. De volgende opsomming geeft 
u een idee van de omvangrijkste stijgingen van de onver-
mijdbare bijkomende uitgaven:

–  Interestlasten, die qua prijszetting een direct gevolg zijn 
van de bestrijding van de inflatie door de ECB, stijgen 
met 84,3 miljoen euro voor de GOB (Gewestelijke 
Overheidsdienst Brussel) en met 11 miljoen euro voor 
het Woningfonds

–  De indexatie van de Be Home-premie voor de gezins-
woning + 2,3 miljoen euro

–  De renovatiepremies van urban.brussels, die een succes 
kennen mede door de stijging van de energiekosten van 
de gezinnen: + 9 miljoen euro

–  Indexering dienstencheques: + 45 miljoen euro

–  Indexering geco-contracten Actiris: + 10,4 miljoen euro

–  Solidariteitsbijdrage aan de sociale huisvestingsmaat-
schappijen: + 5,4 miljoen euro

Er zijn ook enkele onvermijdbare uitgaven die niet 
zozeer gelinkt zijn aan inflatie. Zo ondervindt Net Brussel 
bijkomende kosten door het probleem van de lachgasbussen 
in de verbrandingsoven en voor de GGC wordt er 40 miljoen 
euro vrijgemaakt die voornamelijk ingezet zal worden voor 
het voortzetten van de hervormingen in de rusthuizen en 
voor het opvangen van een dalende federale dotatie.
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La crise des réfugiés

La crise des réfugiés, quant à elle, ne peut malheureuse-
ment pas encore être complètement oubliée. Pour l’accueil 
des réfugiés ukrainiens, nous prévoyons 8 millions 
d’euros supplémentaires au lieu de 50 millions. En outre, 
35 millions seront débloqués pour l’accueil des réfugiés en 
général, qui, comme mentionné, sera partiellement financé 
par une dotation fédérale de 30 millions. Globalement, 
les dépenses liées à l’accueil des réfugiés diminuent de 
7 millions d’euros et les dépenses supplémentaires sont 
couvertes par une recette fédérale.

En quoi consistent les économies?

Comme annoncé précédemment, un effort a été demandé 
à toutes les administrations et organismes lors de ces 
négociations budgétaires. Ainsi, un accord a finalement été 
trouvé par le Gouvernement pour compenser les économies 
linéaires suivantes sur les budgets administratifs::

– 3 % au niveau des agents de la fonction publique 
=35 millions d’euros, avec une dérogation budgétaire 
pour le personnel opérationnel de la STIB afin que 
l’offre actuelle puisse être maintenue. 
 

– 5 % sur les dépenses de fonctionnement =45,5 millions 
d’euros. Certaines dépenses publiques telles que les 
coûts de l’énergie ont été exemptées.

– 8 % de subventions facultatives, comme les autres 
années, ce gouvernement reste déterminé à réduire le 
nombre de subventions facultatives qui ne favorisent 
pas suffisamment certains objectifs politiques.

–  Bien que ce gouvernement ait toujours été un gouver-
nement d’investissement, il doit également maintenir 
la dette à un niveau raisonnable. Pour 2024, nous 
imposons donc un ralentissement de 10 % du taux d’in-
vestissement, tant pour les investissements réguliers 
que pour les investissements stratégiques.

–  Conformément aux économies sur les fonds de fonction-
nement et les investissements, des économies de 5 % sur 
les subventions de fonctionnement et de 10 % sur les 
subventions d’investissement sont également imposées. 
Il peut s’agir de subventions aux communes, aux 
entreprises privées ou à certaines entreprises publiques.

Au total, cela se traduit par des économies budgétaires 
de 141,4 millions d’euros.

Outre l’effort global de toutes les administrations et 
organismes consolidés, ce gouvernement met également en 
œuvre un certain nombre de réformes:

–  Diminution de la réduction ONSS pour les personnes 
âgées: - 15,5 millions d’euros

Vluchtelingencrisis

De vluchtelingencrisis kunnen we daarentegen helaas 
nog niet helemaal achter ons laten. Specifiek voor het 
opvangen van Oekraïense vluchtelingen voorzien we 
i.p.v. 50 miljoen euro nog een provisie van 8 miljoen euro. 
Daarbovenop wordt er 35 miljoen euro vrijgemaakt voor 
het opvangen van vluchtelingen in het algemeen, die zoals 
gezegd mede gefinancierd wordt door een federale dotatie 
van 30 miljoen euro. In totaal dalen de uitgaven voor de 
opvang van vluchtelingen met 7 miljoen euro en worden de 
bijkomende uitgaven gedekt door een federale ontvangst.

Waaruit bestaan de besparingen?

Zoals eerder aangekondigd, werd er tijdens deze 
begrotingsonderhandelingen een inspanning gevraagd van 
alle administraties en instellingen. Zo werd finaal door 
de regering een akkoord bereikt om de volgende lineaire 
besparingen op de administratieve budgetten te verrekenen:

– 3% overheidspersoneel =35 miljoen euro: deze 
besparing zal gerealiseerd worden door een tijdelijke 
aanwervingsstop, met uitzondering van enkele diensten 
met operationeel personeel zoals de brandweer en de 
MIVB.

– 5% op de werkingsuitgaven =45,5 miljoen euro. Hierbij 
werden enkele overheidsuitgaven zoals de energiekos-
ten vrijgesteld

– 8% facultatieve subsidies:zoals andere jaren blijft 
deze regering inzetten op het verminderen van het 
aantal facultatieve subsidies die onvoldoende bepaalde 
beleidsdoelstellingen bevorderen

–  Ondanks het feit dat deze regering steeds een investe-
ringsregering is geweest, dient de regering ook de schuld 
beheersbaar te houden.Voor 2024 leggen we daarom 
een vertraging van het investeringsritme op van 10%, 
zowel op de reguliere als de strategische investeringen. 

–  Overeenkomstig de besparing op de werkingsmidde-
len en de investeringen wordt er ook een besparing 
opgelegd van 5% op de werkingssubsidies en 10% 
op de investeringssubsidies. Dit kunnen subsidies 
zijn aan gemeenten, privébedrijven of bepaalde 
overheidsbedrijven.

In totaal levert dit een budgettaire besparing op van 
141,4 miljoen euro.

Naast de globale inspanning van alle administraties en 
geconsolideerde instellingen, voert deze regering ook een 
aantal hervormingen door:

–  Mindering RSZ-korting voor ouderen: - 15,5 miljoen 
euro
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–  Les fonds pour l’activation et la formation des jeunes 
demandeurs d’emploi seront mieux utilisés confor-
mément aux recommandations d’un audit du Bureau 
du Plan et de l’IBSA. Il en résultera une économie de 
6 millions d’euros.

–  Pour 2024, une économie de 8 millions d’euros sera 
réalisée sur les contrats de quartier avec les communes.

–  Une responsabilisation des intercommunales bruxel-
loises sur leurs propres recettes rapportera 1,6 million 
d’euros en 2024.

Ces réformes permettront de réaliser des économies 
totales de 31,1 millions d’euros.

Ce gouvernement a également travaillé sur un certain 
nombre de coûts, tels que la réforme des titres-services, le 
plafonnement des frais du système interne de gestion des 
liquidités pour les institutions, les frais de personnel en 
travaillant sur un plafonnement des dépenses à l’exception 
de l’indexation statutaire des frais de personnel. 
 

Incitants politiques

Investissements

Mobilité - investissements stratégiques

Comme les autres pouvoirs publics de ce pays, le Gou-
vernement bruxellois ne prend pas en compte les dépenses 
d’investissements stratégiques durables ayant un impact 
économique significatif lors de l’évaluation de l’objectif 
budgétaire.

Après application des économies linéaires, les inves-
tissements stratégiques en 2024 s’élèvent à 458,7 millions 
d’euros.

Les investissements stratégiques sont clairement définis. 
La majeure partie de ce budget est destinée à l’extension 
du réseau de métro, à l’équipement électrique lourd du 
métro pour assurer la sécurité et la performance du réseau, 
à l’extension du réseau de tramway et à l’électrification de 
la flotte d’autobus. En outre, 30 millions seront affectés en 
2024 à la rénovation complète des tunnels. 
 

Les investissements stratégiques seront financés à 
hauteur de 53,9 millions d’euros d’ici 2024 par les contri-
butions de Beliris et l’électrification de la flotte de bus sera 
financée à hauteur de 44,3 millions d’euros d’ici 2024 par 
les fonds du RRF.

–  De middelen voor de activering en de opleiding van 
jonge werkzoekenden wordt, in overeenstemming met 
de aanbevelingen van een audit door het Planbureau en 
het BISA, beter ingezet. Dit levert een besparing op van 
6 miljoen euro.

–  Voor 2024 wordt er bespaard op de wijkcontracten met 
de gemeenten voor 8 miljoen euro.

–  Een responsabilisering van Brusselse intercommunales 
op de eigen ontvangsten brengt 1,6 miljoen euro op in 
2024

Deze hervormingen leveren in totaal een besparing op 
van 31,1 miljoen euro.

Er is door deze regering ook nog gewerkt op een 
aantal kostendrijvers, zoals de hervorming van de dien-
stencheques, het plafonneren van de kosten voor het 
interne cashpoolingsysteem aan de instellingen en perso-
neelskosten door te werken aan een plafonnering van de 
loonkosten, met uitzondering van de wettelijke indexatie 
van personeelskosten.

Beleidsimpulsen

Investeringen

Mobiliteit – strategische investeringen

Net zoals de andere overheden van dit land, houdt de 
Brusselse Regering bij de aftoetsing van de begrotings-
doelstelling geen rekening met de strategische duurzame 
investeringsuitgaven die een significante economische 
impact hebben.

Na het toepassen van de lineaire besparing gaat het 
in 2024 nog om een bedrag van 458,7 miljoen euro aan 
strategische investeringen.

De strategische investeringen werden duidelijk 
afgebakend. Het grootste deel van dit budget wordt voor-
behouden voor de uitbreiding van het metronetwerk, zware 
elektrische uitrusting voor de metro om de veiligheid en 
performantie van het net te garanderen, de uitbreiding 
van het tramnetwerk en de elektrificatie van de busvloot. 
Daarnaast wordt in 2024 30 miljoen euro voorbehouden 
voor de noodzakelijke grondige renovatie van de tunnels.

De strategische investeringen worden in 2024 voor 
53,9 miljoen euro gefinancierd door middel van bijdragen 
van Beliris en de elektrificatie van de busvloot zal in 
2024 voor 44,3 miljoen euro gefinancierd worden via 
RRF-middelen.



A-784/2 - 2023/2024 (Deel 1) A-784/2 - 2023/2024 (Partie 1) — 14 —

Cela signifie que 360,4 millions d’euros seront encore 
financés par le budget BCR et 100 % hors budget avant 
2024.

Travaux palais du midi

12 millions seront débloqués pour la compensation ou 
la relocalisation des marchands du Palais du Midi.

Investissements réguliers –

En termes d’investissements classiques, il n’y a qu’un 
besoin supplémentaire de 4,5 millions pour des travaux à la 
caserne d’Anderlecht.

Transition durable

Pour poursuivre la transition énergétique durable, un 
budget supplémentaire de 18 millions d’euros est prévu 
pour les primes à l’énergie et, en outre, 10 millions d’euros 
sont investis dans la rénovation énergétique des logements 
sociaux.

Plafond de la dette

Pour rappel, l’année 2022 avait déjà été marquée par 
une forte hausse des taux d’intérêt et des marges. En 2023, 
cette hausse s’est poursuivie puisque la Banque centrale 
européenne a relevé ses taux d’intérêt à six reprises. Ce 
qui a rendu les financements extérieurs plus coûteux pour 
l’ensemble des gouvernements.

L’OLO 2050 est passée de 1 % à 3 % entre le début et la 
fin de l’année 2022 et, en 2023, la hausse s’est poursuivie, 
quoique plus modérément, pour atteindre environ 4 %.

Outre les taux d’intérêt, le volume de la dette a également 
un impact sur les charges d’intérêt. Les économies et les 
réformes permettent de maintenir la croissance de la dette 
dans des marges gérables.

Sur la base d’un gap de financement prévisionnel de 
2023 et 2024, constitué du déficit budgétaire et de l’octroi 
de certains crédits (comme, par exemple, les prêts aux 
SISP), la dette directe est estimée à 11,4 milliards et la dette 
contractée par les institutions consolidées de la Région à 
2,3 milliards. 
 

La Région a profité des taux d’intérêt bas de ces 
dernières années pour se financer principalement à taux 
fixe et à long terme, avec une maturité moyenne de plus 
de 20 ans. Pour l’année 2023, la Région continue à se 
financer principalement à taux fixe. La dette directe totale 

Dit betekent dat er 360,4 miljoen euro door de begroting 
van het BHG zal worden gefinancierd en voor 2024 nog 
voor 100% buiten de begroting gehouden zal worden.

Werken Zuidpaleis

Voor de vergoeding of verplaatsing van de handelaars 
van het Zuidpaleis wordt 12 miljoen euro vrijgemaakt.

Reguliere investeringen

Wat de klassieke investeringen betreft, is er enkel een 
bijkomende behoefte van 4,5 miljoen euro voor de werken 
aan de kazerne in Anderlecht.

Duurzame transitie

Voor het voortzetten van de duurzame energietransitie 
wordt r een bijkomend budget voorzien van 18 miljoen 
euro voor energiepremies en wordt er daarnaast 10 miljoen 
euro geïnvesteerd in de energetische renovatie van sociale 
woningen.

Schuldplafond

Ter herinnering: in 2022 kenden we al een sterke stijging 
van de rente en de marges. In 2023 zette deze stijging zich 
voort doordat de Europese Centrale Bank de rente zes keer 
verhoogde, waardoor de externe financiering voor alle 
overheden duurder wordt. 
 

De OLO 2050 steeg tussen begin en eind 2022 van 
1% naar 3% en in 2023 zette de stijging zich voort, zij het 
gematigder, tot ongeveer 4%.

Naast de rentevoeten heeft ook het volume van de schuld 
een impact op de interestlasten. Door de besparingen en 
hervormingen houden we de aangroei van de schuld binnen 
beheersbare marges.

Op basis van een geprojecteerd financieringstekort 
van 2023 en 2024, die bestaan uit het begrotingstekort en 
het verlenen van bepaalde kredieten (zoals bijvoorbeeld 
kredietverleningen aan de Brusselse openbare vastgoed-
maatschappijen), wordt de directe schuld geraamd op 
11,4 miljard euro en 2,3 miljard euro aan schuld aangegaan 
door de geconsolideerde instellingen van het BHG.

Het gewest heeft geprofiteerd van de lage rentevoeten 
van de afgelopen jaren om zich voornamelijk tegen vaste 
rentevoeten en op lange termijn te financieren, met een 
gemiddelde looptijd van meer dan 20 jaar. Voor het jaar 
2023 blijft het gewest zich voornamelijk tegen een vaste 
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de la Région est actuellement composée à 85,6 % de dettes 
à long terme et le coût moyen de la dette reste à un niveau 
raisonnable de 2,23 %. 
 

En ce qui concerne les marges de crédit, la Région est 
actuellement financée à des niveaux compris entre + 35 et 
+ 40 points de base.

La marge moyenne a fortement augmenté mais avec 
une grande variabilité au cours de l’année au cours. La 
variabilité s’explique par la stratégie de financement connue 
sous le nom de «reverse inquiry», par laquelle la Région se 
finance avec de petits volumes au cours de l’année. 
 

Les autres émetteurs se financent généralement par de 
grandes émissions de référence.

Le premier mois de l’année a été marqué par un climat 
difficile sur les marchés de financement, avec des marges 
entre OLO + 40 et + 50, après quoi les marges se sont 
stabilisées à un niveau plus acceptable de l’ordre de + 30 
à + 40.

Le deuxième semestre de l’année a de nouveau été 
caractérisé par un climat difficile sur les marchés de 
financement avec plusieurs hausses de taux d’intérêt par 
les banques centrales, ce qui a entraîné une réticence des 
investisseurs et une inversion de la courbe des rendements.

Les taux d’intérêt à court et moyen terme sont devenus 
plus élevés que les taux à long terme et, pour rester 
attractive, l’Agence de la dette a dû augmenter les marges 
de financement à long terme, ce qui a donné des résultats 
entre OLO + 40 et + 75.

Actuellement, les marges sur les dernières transactions 
sont retombées à des niveaux inférieurs entre OLO + 35 et 
+ 40.

Aujourd’hui, il est difficile de faire une comparaison 
avec d’autres émetteurs en raison d’un plus grand nombre 
d’emprunts à court terme et d’instruments de financement 
hybrides.

Sur la base des informations disponibles, une 
comparaison avec d’autres émetteurs nous indique que 
cette année:

–  la Flandre s’est principalement financée avec 3 tran-
sactions de référence entre OLO+30 et + 41 pour 
des maturités de 9 à 20 ans (taux d’intérêt moyen de 
3,65 %).

rente financieren. De totale directe schuld van het gewest 
bestaat momenteel voor 85,6% uit langetermijnschuld en 
de gemiddelde schuldkost blijft op een redelijk niveau van 
2,23%.

Wat de kredietmarges betreft, wordt het gewest 
momenteel gefinancierd op niveaus tussen + 35 en + 40 
basispunten.

De gemiddelde marge is sterk gestegen, maar met 
een aanzienlijke variabiliteit gedurende het afgelopen 
jaar. De variabilteit wordt verklaard door de gehanteerde 
financieringsstrategie die bekend staat als reverse inquiry, 
waarbij het gewest zichzelf financiert met kleine volumes 
gedurende het jaar.

Andere emittenten financieren zich over het algemeen 
door middel van grote benchmarkemissies.

De eerste maand van het jaar werd gekenmerkt door 
een moeilijk klimaat op de financieringsmarkten, met 
marges tussen OLO + 40 en + 50, waarna de marges zich 
stabiliseerden op een meer aanvaardbaar niveau van rond 
de + 30 tot + 40.

De tweede helft van het jaar werd opnieuw gekenmerkt 
door een moeilijk klimaat op de financieringsmarkten met 
verschillende renteverhogingen door de centrale banken, 
wat resulteerde in een terughoudendheid bij de investeer-
ders en een omkering van de rentecurve.

De korte- en middellangetermijnrente werden hoger 
dan de langetermijnrente en om aantrekkelijk te blijven 
moest het agentschap van de schuld de financieringsmarges 
op lange termijn verhogen, wat resultaten opleverde tussen 
OLO + 40 en + 75.

Momenteel zijn de marges op de laatste transacties 
teruggevallen naar lagere niveaus tussen OLO + 35 en + 40. 

Het is vandaag de dag moeilijk om een verge-
lijking te maken met de andere emittenten omdat er 
meer op korte termijn wordt geleend en via hybride 
financieringsinstrumenten.

Op basis van de informatie die beschikbaar is, leert een 
vergelijking met andere emittenten ons dat 
 

– Vlaanderen zich dit jaar hoofdzakelijk financierde met 
3 benchmarkverrichtingen tussen OLO+30 en + 41 
voor looptijden van 9 tot 20 jaar (gemiddelde rentevoet 
3.65%).
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–  La Région wallonne s’est principalement financée avec 
trois transactions de référence entre OLO+44 et + 45 
pour des maturités de 10 à 20 ans (taux d’intérêt moyen 
de 3,5 %).

–  La Communauté française n’a effectué cette année 
qu’une seule transaction de «benchmark» sur l’OLO+43 
pour des maturités de 10 ans (taux d’intérêt de 3.75 %).

La Région de Bruxelles-Capitale a donc une marge 
moyenne plus élevée que les entités fédérales, mais d’une 
part elle maintient un financement conventionnel complet, 
et d’autre part elle reste présente sur les marchés tout au 
long de l’année pour rechercher des opportunités. Il faut 
également rappeler que la Région se finance avec une durée 
moyenne de plus de 20 ans.

À titre de comparaison, si l’on ne considère que les tran-
sactions d’une durée inférieure à 20 ans, la marge moyenne 
est de OLO+43,4 et le taux d’intérêt moyen de la RBC est 
de 3,38 %, c’est-à-dire inférieur aux autres régions pour 
des transactions d’une durée similaire, grâce à sa stratégie 
de «reverse inquiry» qui permet de lisser la volatilité des 
taux d’intérêt.

Le principal avantage du reverse inquiry et donc des 
prêts à faible volume, est que le volume des rembourse-
ments futurs peut être réduit et mieux réparti dans le temps. 

De cette manière, la Région parvient à maintenir le 
volume des remboursements futurs en dessous d’un niveau 
maximum de 400 millions, réduisant ainsi le risque de 
refinancement annuel.

Le taux de refinancement de la Région pour les 10 
prochaines années est inférieur à 25 %, ce qui signifie qu’à 
peine un quart de notre portefeuille doit être refinancé dans 
les 10 ans, alors que pour d’autres entités publiques, c’est 
au moins la moitié de leur portefeuille. 
 

Les transactions de cette année sont représentées en 
orange sur le graphique, ce qui montre l’accent mis sur le 
maintien d’échéances longues pour aplanir davantage le 
calendrier de remboursement.

En résumé, les économies imposées et les réformes 
proposées ralentissent la croissance de la dette, ce qui nous 
permet de limiter la dette consolidée à 210 % des recettes 
consolidées d’ici 2024. 
 

En outre, l’ampleur de la Région présente également 
des avantages pour une fois. En effet, la Région bénéficie 
de l’avantage d’emprunter en petits volumes, ce qui 
permet de réduire le volume des remboursements futurs et 

– Het Waals Gewest financierde zich voornamelijk met 
drie benchmarktransacties tussen OLO+44 en + 45 voor 
looptijden van 10 tot 20 jaar (gemiddelde rentevoet 
3,5%).

– De Franse Gemeenschap voerde dit jaar slechts één 
benchmarkverrichting uit tegen OLO+43 met een 
looptijd van 10 jaar (rentevoet van 3,75%).

Het Brussels Hoofdstedelijk Gewest heeft dus een 
hogere gemiddelde marge dan de andere deelstaten maar 
behoudt enerzijds een volledig klassieke financiering en 
blijft anderzijds het hele jaar door aanwezig op de markten 
om de opportuniteiten op te zoeken. Er moet ook aan 
worden herinnerd dat het BHG zichzelf financiert met een 
gemiddelde looptijd van meer dan 20 jaar.

Ter vergelijking: als we alleen kijken naar transacties 
met looptijden van minder dan 20 jaar, dan is de 
gemiddelde marge OLO+43,4 en de gemiddelde rente voor 
RBC 3,38%, dat wil zeggen lager dan de andere regio’s 
voor transacties met vergelijkbare looptijden, dankzij haar 
reverse inquiry strategie, die helpt om de volatiliteit van de 
rente af te vlakken.

Het belangrijkste voordeel van reverse inquiry en dus 
leningen met een laag volume, is dat het volume van de 
toekomstige terugbetalingen kan worden beperkt en gelijk-
matiger kan worden gespreid in de tijd.

Op die manier slaagt het gewest erin om het volume van 
de toekomstige terugbetalingen onder een maximumniveau 
van 400 miljoen te houden en zo het jaarlijkse herfinancie-
ringsrisico te beperken.

Het herfinancieringspercentage van het gewest voor de 
komende 10 jaar bedraagt minder dan 25%, wat betekent 
dat nauwelijks een kwart van onze portefeuille binnen 
10 jaar moet worden geherfinancierd, terwijl dit voor 
andere openbare entiteiten minstens de helft van hun por-
tefeuille is.

De transacties van dit jaar worden in het oranje 
weergegeven op de grafiek, wat laat zien dat de nadruk 
is gelegd op het behouden van lange looptijden om het 
aflossingsschema verder af te vlakken.

Samengevat, zorgen de opgelegde besparingen en 
de voorgestelde hervormingen voor een vertraging in de 
aangroei van de schuld, waardoor we de geconsolideerde 
schuld voor 2024 kunnen beperken tot 210% van de gecon-
solideerde ontvangsten.

Daarnaast biedt de schaalgrootte van het BHG voor 
een keer ook voordelen. Het BHG geniet namelijk van 
het voordeel om in kleine volumes te lenen waardoor het 
volume van de toekomstige terugbetalingen kan worden 
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d’assurer que le volume des remboursements futurs peut 
être réduit et mieux réparti dans le temps. L’inconvénient 
est toutefois une marge de financement actuellement un peu 
plus élevée que celle des autres émetteurs, mais pour des 
durées similaires, la BCR réalise des marges compétitives 
par rapport à d’autres entités.

Prévisions pluriannuelles

Comme les autres années, je vous présente également 
l’évolution du budget dans une perspective pluriannuelle.

Comme il s’agit du dernier budget de ce gouvernement, 
je ne peux montrer comment le budget évoluera à politique 
constante pour les années 2025-2027.

L’estimation pluriannuelle à politique constante a été 
déterminée sur la base des perspectives pluriannuelles du 
Bureau du Plan de juillet et des paramètres les plus récents 
d’octobre du SPF Finances. Cela signifie qu’en politique 
constante, comme pour le budget 2024, seules les recettes et 
les dépenses soumises aux paramètres macroéconomiques 
sont adaptées.

En tant que ministre du budget, mon travail, comme je 
l’ai toujours fait au cours de cette législature, est d’imposer 
une trajectoire qui assure la maîtrise de la dette. L’effort 
prévu pour 2024 ne s’étant pas avéré réalisable, cela 
signifie que des efforts substantiels devront également être 
consentis dans les années à venir. En outre, il est important 
pour la soutenabilité de la dette que les investissements 
stratégiques soient progressivement réintégrés dans le 
budget et ne fassent plus croître la dette. 
 

Que dit donc ce budget sur ce gouvernement et sur 
Bruxelles? Si j’en crois les rapports de ces dernières 
semaines, mois et même années, Bruxelles est dirigée 
par un gouvernement qui ne s’attaque pas aux problèmes, 
voire qui les ignore, tout en étant au bord de la ruine 
financière. En termes de critique, cela peut compter. Est-ce 
la seule conclusion possible de la politique de Bruxelles? 
Ou l’analyse serait-elle plus nuancée? Pour cela, il n’est 
parfois pas inutile de se plonger dans l’histoire et de faire 
un zoom en arrière pour remettre les choses en perspective. 

Commençons par un bref retour en arrière. Ce gouver-
nement a conclu un accord de gouvernement axé sur la 
lutte contre des années de sous-investissement à Bruxelles 
et sur la transition vers une économie durable et numérique. 
Cet accord comprenait un plan climatique, qui prévoyait 
la rénovation des logements à Bruxelles, principale source 
de gaz à effet de serre dans la Région. L’abattement lors 
de l’achat d’une maison familiale a été considérablement 
augmenté et des réductions supplémentaires ont été 

beperkt en gelijkmatiger kan worden gespreid in de tijd. 
De keerzijde hiervan is momenteel wel een iets hogere 
financieringsmarge dan de andere emittenten, maar voor 
gelijksoortige looptijden behaalt het BHG competitieve 
marges in vergelijking met andere entiteiten. 
 

Meerjarenraming

Net zoals andere jaren toon ik u ook een evolutie van de 
begroting in een meerjarig perspectief.

Aangezien dit de laatste begroting is van deze regering 
kan ik voor de jaren 2025-2027 enkel weergeven hoe de 
begroting zal evolueren in constant beleid.

De meerjarenraming in constant beleid werd vastgesteld 
op basis van de meerjarige perspectieven van het Federaal 
Planbureau van juli en de meest recente parameters 
van oktober van de FOD Financiën. Dit betekent dat in 
constant beleid, net zoals voor de begroting 2024, enkel de 
ontvangsten en uitgaven onderhevig aan macro-economi-
sche parameters worden bijgesteld.

Als minister van Begroting is het mijn taak om een 
traject op te leggen dat ervoor zorgt dat de schuld onder 
controle blijft. Dat heb ik tijdens deze zittingperiode ook 
steeds gedaan. Aangezien de vooropgestelde inspanning 
voor 2024 niet haalbaar bleek, betekent dit dat er komende 
jaren ook nog substantiële inspanningen geleverd moeten 
worden. Daarnaast is het voor de houdbaarheid van de 
schuld belangrijk dat de strategische investeringen gradueel 
opnieuw in de begroting opgenomen worden en niet langer 
voor een aangroei van de schuld zorgen.

Wat zegt deze begroting nu over deze regering en over 
Brussel? Als ik de berichten van de afgelopen weken, 
maanden en zelfs jaren hoor, wordt Brussel bestuurd door 
een regering die problemen niet aanpakt of er zelfs blind 
voor zou zijn en tegelijkertijd financieel aan de rand van 
de afgrond staat. Qua kritiek kan dit tellen. Is dit de enige 
mogelijke conclusie van het beleid in Brussel of zou de 
analyse toch genuanceerder zijn? Hiervoor kan het soms 
geen kwaad om eens in de geschiedenis te kijken en eens 
uit te zoomen om het een en ander in het juiste perspectief 
te plaatsen.

Laten we beginnen met in het recente verleden te 
duiken. Deze regering bereikte een regeringsakkoord dat 
zeer sterk gericht is op het aanpakken van de jarenlange 
onderinvesteringen in Brussel en de transitie te maken 
naar een duurzame en digitale economie. Zo werd een 
klimaatplan uitgewerkt, dat onder meer het renoveren van 
woningen in Brussel bevatte, die de belangrijkste bron van 
broeikasgassen zijn in het gewest. Het abattement bij het 
kopen van de gezinswoning werd gevoelig verhoogd en 



A-784/2 - 2023/2024 (Deel 1) A-784/2 - 2023/2024 (Partie 1) — 18 —

accordées à ceux qui rénovent de manière efficace sur le 
plan énergétique. Cela devrait contribuer à convaincre les 
personnes à revenus moyens de s’installer durablement 
dans la Région et de renforcer ainsi notre base fiscale. Il 
a également été décidé de s’attaquer aux longues listes 
d’attente pour les logements sociaux en réalisant des inves-
tissements supplémentaires dans ce domaine. Des plans 
d’emploi et de formation ont été lancés pour augmenter 
le taux d’emploi dans la Région. Dans le domaine de la 
mobilité, les investissements dans des formes de mobilité 
plus respectueuses du climat et la rénovation nécessaire 
des tunnels ont été encouragés. SmartMove vise à résoudre 
le problème de la congestion en passant d’une taxe sur la 
possession à une taxe sur l’utilisation.

Ce ne sont là que quelques-unes des politiques sur 
lesquelles ce gouvernement a parié. Les hommes politiques 
sont souvent accusés de ne faire que de la politique 
d’annonce et de ne pas joindre le geste à la parole. Mais ce 
gouvernement a bel et bien fait des progrès et il en récoltera 
certainement les fruits dans les années à venir, lorsque de 
nombreux projets auront été menés à bien. Par exemple, 
le rythme des rénovations s’accélère chaque année grâce 
aux diverses subventions, de sorte que la consommation 
d’énergie des habitations continue de diminuer chaque 
année. Entre 2005 et 2022, les gaz à effet de serre liés au 
logement ont diminué de 41 % à Bruxelles.

En ce qui concerne le logement social, de plus en plus 
de logements sociaux sont livrés chaque année. L’année 
dernière, 241 logements sociaux ont été livrés et ce 
chiffre augmentera dans les années à venir étant donné les 
nombreux travaux de construction qui atteignent actuelle-
ment leur vitesse de croisière. Le marché du travail évolue 
également dans le bon sens: en 2018 le taux d’emploi était 
de 61,4 %, aujourd’hui il est de 65,3 %. Les investisse-
ments dans l’offre de transports publics réduisent encore le 
nombre de déplacements en voiture chaque année.

Bien sûr, tout cela n’est pas encore suffisant et 
Bruxelles doit encore relever de nombreux défis. Par 
ailleurs, j’entends certains d’entre vous penser qu’il est 
facile de dépenser de l’argent et que la forte augmentation 
de la dette de Bruxelles indique que cette politique n’est 
pas durable et qu’elle n’a pas fonctionné. Il me semble 
que c’est une conclusion trop unilatérale. La politique de 
ce gouvernement s’inscrivait pleinement dans la transition 
verte et numérique envisagée au niveau européen et, de ce 
fait, la Région a pu bénéficier d’une belle somme de la part 
du Fonds de résilience et de relance. Seule la compensation 
pour la Belgique s’est avérée moins importante que prévu, 
ce qui signifie que la charge a également pesé davantage 
sur le budget propre de Bruxelles.

En outre, en raison de la non-mise en œuvre provisoire 
de SmartMove, la nouvelle politique n’a pas non plus pu 
être entièrement compensée. En outre, comme vous le savez 
tous, ce sont les crises de ces dernières années qui sont à 

voor wie energiezuinig renoveert, werd voorzien in extra 
kortingen. Dit moet middeninkomens mee overtuigen 
om zich duurzaam in het gewest te vestigen en zo onze 
belastbare basis te verstevigen. Er werd ook beslist om de 
lange wachtlijsten voor sociale woningen aan te pakken 
door bijkomend te investeren in sociale woningen. Tewerk-
stellings en- opleidingsplannen werden opgestart om de 
werkzaamheidsgraad in het gewest te verhogen. Op vlak 
van mobiliteit werd dan weer volop ingezet op investe-
ringen in klimaatvriendelijkere mobiliteitsvormen en het 
voortzetten van de nodige renovatie van de tunnels. Met 
Smart Move werd beoogd het fileprobleem aan te pakken 
door de omschakeling te maken van een belasting op bezit 
naar een belasting op gebruik.

Dit zijn maar enkele van de beleidsplannen waar deze 
regering op zou inzetten. Politici wordt vaak verweten dat 
ze enkel aan aankondigingspolitiek doen en niet de daad bij 
het woord voegen. Deze regering heeft echter wel degelijk 
vooruitgang geboekt en de komende jaren zullen er zeker 
nog vruchten van geplukt worden wanneer veel van deze 
projecten afgerond zijn. Zo neemt het renovatietempo ieder 
jaar toe dankzij de verschillende premies, waardoor het 
energieverbruik van woningen ieder jaar blijft afnemen. 
Tussen 2005 en 2022 namen de woninggerelateerde broei-
kasgassen in Brussel af met 41%. 
 

Op het vlak van sociale huisvesting worden er elk 
jaar steeds meer sociale woningen opgeleverd. Vorig jaar 
werden er 241 sociale woningen opgeleverd, een aantal 
datde komende jaren nog zal toenemen, gezien de vele 
bouwwerken die momenteel op kruissnelheid zijn. Ook 
de arbeidsmarkt evolueert in de positieve richting: in 2018 
bedroeg de tewerkstellingsgraad 61,4%, en vandaag de dag 
bedraagt deze 65,3%. De investeringen in het openbaar-
vervoersaanbod zorgen nog elk jaar voor een daling in het 
aantal verplaatsingen met de auto.

Uiteraard is dit allemaal nog niet voldoende en 
staat Brussel voor nog veel meer uitdagingen. Ook hoor 
ik sommigen onder jullie denken: “geld uitgeven is 
gemakkelijk en de sterke toename van de Brusselse schuld 
is een indicatie dat dit beleid niet duurzaam is en niet heeft 
gewerkt”. Dit lijkt mij toch een te eenzijdige conclusie te 
zijn. Het beleid van deze regering lag volledig in lijn met de 
groene en digitale transitie die op Europees niveau beoogd 
werd en hierdoor kon het BHG genieten van een aardige 
som uit het Fonds voor veerkracht en herstel. Alleen 
bedroeg de compensatie voor België uiteindelijk minder 
dan verwacht, waardoor de lasten ook in Brussel meer op 
de eigen begroting kwamen te liggen.  
 

Daarnaast is door het voorlopig niet uitvoeren van 
Smart Move, het nieuwe beleid uiteindelijk ook niet 
volledig gecompenseerd. Bovendien zijn het, zoals u allen 
weet, de crisissen van de afgelopen jaren die het grootste 



A-784/2 - 2023/2024 (Deel 1) A-784/2 - 2023/2024 (Partie 1) — 19 —

l’origine de la plus grande partie de l’augmentation de la 
dette. Dans un tel contexte, il est évidemment judicieux de 
soutenir au maximum les citoyens et les entreprises, et c’est 
ce que ce gouvernement, comme les autres gouvernements 
de ce pays, a fait. L’inconvénient inévitable est que la dette 
a fortement augmenté en peu de temps. Cela a obligé ce 
gouvernement et le prochain, plus rapidement que prévu 
au début de cette législature, à ramener les investissements 
stratégiques dans l’objectif d’équilibrer le budget. 
 

Il y a encore longtemps, le fait de ne pas budgétiser les 
investissements stratégiques était un choix financièrement 
judicieux. Construire une ligne de métro supplémentaire, 
rénover des tunnels dans lesquels on a sous-investi pendant 
des années ou construire des infrastructures pour l’électri-
fication du parc de bus sont des dépenses que l’on ne fait 
pas tous les ans et qui ont un retour en termes économiques, 
sociaux et écologiques. De nombreuses générations ressen-
tiront encore les bénéfices de ces investissements, il est 
donc logique de répartir la charge sur plusieurs années. 
Un gouvernement doit toujours veiller à la viabilité de la 
dette, mais ne doit pas s’entêter à respecter un budget qui 
devrait être équilibré chaque année. Il faut plutôt trouver 
un compromis entre la charge de la dette qui pèse sur les 
générations suivantes et le coût du report d’investissements 
importants qui pèse également sur les générations suivantes. 

Et pourtant, malgré la part évidente des crises 
successives et des investissements stratégiques dans 
l’augmentation de la dette, on prétend que les dépenses 
actuelles de Bruxelles sont tout simplement beaucoup 
trop élevées. Des comparaisons sont faites avec d’autres 
gouvernements, qui géreraient les fonds publics de manière 
plus responsable et plus efficace. Mais la comparaison de 
Bruxelles avec d’autres entités du pays doit être faite de 
manière équitable. Par exemple, si nous voulons comparer 
le taux d’endettement de la Région avec celui d’autres 
entités, nous devons tenir compte de la répartition des 
pouvoirs. La Région n’a bien sûr que des compétences 
régionales, alors que la Flandre a aussi des compétences 
communautaires, avec le financement qui va avec. Si l’on 
exprime le taux d’endettement de Bruxelles en fonction des 
recettes de la Région et des Commissions communautaires, 
la dette ne s’élèvera pas à 204 % des recettes en 2022, mais 
seulement à 154 %. Ceci est dû au fait que les Commissions 
communautaires bruxelloises n’accumulent pas de dettes, 
les déficits éventuels étant toujours supportés par la Région.

Par exemple, si l’on veut comparer l’emploi à 
Bruxelles avec d’autres régions, il est préférable de faire 
une comparaison avec d’autres zones métropolitaines. Par 
exemple, le taux d’emploi à Anvers est de 66 % et en Région 
bruxelloise, comme mentionné plus haut, il est de 65,3 %.

aandeel hebben in de toename van de schuld. Op zo’n 
moment is het uiteraard de juiste beslissing om mensen 
en bedrijven maximaal te ondersteunen en dat is wat deze 
regering, net zoals de andere regeringen in dit land, heeft 
gedaan. De onvermijdbare keerzijde is wel dat de schuld 
op een korte periode sterk is aangegroeid. Hierdoor is deze 
en de volgende regering genoodzaakt, om sneller dan voor-
opgesteld, aan het begin van de nieuwe regeerperiode, de 
strategische investeringen opnieuw in de doelstelling van 
een begrotingsevenwicht op te nemen.

Tot voor kort was het buiten begroting houden van de 
strategische investeringen een financieel verantwoorde 
keuze. Het aanleggen van een bijkomende metrolijn, het 
renoveren van tunnels waarin jaren lang ondergeïnvesteerd 
is geweest of het aanleggen van infrastructuur voor de elek-
trificatie van de busvloot zijn uitgaven die je niet elk jaar 
doet,met een opbrengst op economisch, maatschappelijk 
en ecologisch vlak. Van deze investeringen zullen nog vele 
generaties de voordelen voelen en dan is het logisch dat 
de lasten ook over meerdere jaren gespreid worden. Een 
overheid dient steeds over de houdbaarheid van de schuld 
te waken, maar mag zich niet hardnekkig vasthouden aan 
een begroting die jaarlijks in evenwicht zou moeten zijn. 
Er moet juist een afweging gemaakt worden tussen het ten 
laste leggen van schuld op de volgende generaties en de 
kost van het uitstellen van belangrijke investeringen op de 
volgende generaties.

Ondanks het duidelijk aandeel van de opeenvolging 
van de crisissen en de strategische investeringen in de 
toename van de schuld, wordt er echter beweerd dat de 
lopende uitgaven van Brussel gewoon veel te hoog zijn. Er 
wordt vergeleken met andere overheden, die op een meer 
verantwoordelijke en efficiënte manier met overheidsgeld 
zouden omspringen, maar de vergelijking van Brussel 
met andere entiteiten in het land, moet wel op een eerlijke 
manier gebeuren. Als we bijvoorbeeld de schuldgraad van 
het BHG willen vergelijken met andere entiteiten moeten 
we rekening houden met de bevoegdheidsverdelingen. Het 
BHG, beschikt uiteraard enkel over gewestbevoegdheden, 
terwijl Vlaanderen ook over gemeenschapsbevoegdheden 
beschikt, met bijgaande financiering. Als we de schuldgraad 
van Brussel uitdrukken in de ontvangsten van het gewest 
en de gemeenschapscommissies, dan bedraagt de schuld in 
2022 geen 204% van de inkomsten, maar slechts 154%. Dit 
is het gevolg van het feit dat de gemeenschapscommissies 
in Brussel geen schulden opbouwen, omdat eventuele 
tekorten altijd gedragen worden door het BHG.

Als we de tewerkstelling in Brussel bijvoorbeeld 
zouden willen vergelijken met andere regio’s, maken we 
best de vergelijking met andere grootsteden. Zo bedraagt de 
werkzaamheidsgraad in Antwerpen 66% en in het Brussels 
Gewest zoals eerder aangehaald 65,3%.
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Ce ne sont là que quelques exemples qui montrent que 
la comparaison de Bruxelles avec d’autres entités n’est pas 
toujours évidente.

Mais je reconnais qu’il y a encore des gains d’efficacité 
à réaliser à Bruxelles. C’est précisément la raison pour 
laquelle j’ai imposé des économies à l’administration dans 
ce cycle budgétaire et que nous mettons en œuvre des 
réformes supplémentaires dans le domaine de la politique 
de l’emploi. Compte tenu du taux d’endettement actuel, 
nous devrons continuer à nous efforcer de simplifier 
l’administration à l’avenir; le projet Guberna, par exemple, 
nous y prépare déjà. En des temps meilleurs, nous avons 
supprimé des taxes obsolètes et à forte intensité de main-
d’œuvre, telles que la redevance d’écoute et de visionnage 
et la taxe forfaitaire sur les ordures ménagères.

Ceux qui sont réalistes se rendent compte que l’ampleur 
des investissements stratégiques est trop importante pour 
que leur financement soit entièrement ramené à des gains 
d’efficacité ou d’autres choix politiques.

Permettez-moi de vous emmener dans un passé plus 
lointain. J’en arrive enfin aux deux photos qui se trouvent 
derrière moi. Si nous voulons vraiment regarder Bruxelles 
dans le bon contexte, nous devons regarder Bruxelles d’un 
peu plus loin dans le temps et à distance. Quiconque se 
penche sur le défi financier que représentent les inves-
tissements stratégiques à Bruxelles se demande automa-
tiquement comment il a été possible de réaliser le réseau 
de métro existant et tous les tunnels. Les connaisseurs de 
l’histoire savent que tant le réseau de métro actuel que 
les tunnels ont été construits à l’occasion de l’exposition 
universelle de 1958 à Bruxelles. Bien avant la création de 
la Région bruxelloise, donc. D’un point de vue financier, 
c’est important de le savoir car cela signifie que ces 
investissements ont été financés par l’État belge, qui n’était 
pas encore fédéralisé à l’époque. Bien sûr, le contexte 
économique et le fait que Bruxelles était loin d’être aussi 
construite à l’époque jouent sur la viabilité financière 
à ce moment-là. Mais cela montre peut-être aussi que la 
capacité financière de la Région bruxelloise était trop faible 
pour assumer seule des investissements de cette ampleur.

Le déséquilibre entre les dépenses de mobilité et la 
capacité financière à Bruxelles est peut-être mieux démontré 
par la comparaison suivante. Les dépenses de mobilité dans 
la RBC s’élèvent à 32 % des recettes régionales, alors qu’en 
Flandre, par exemple, les dépenses de mobilité s’élèvent à 
21 % de ses recettes régionales. Il s’agit d’une observation 
logique, car la plupart des dépenses de mobilité se situent 
dans les zones urbaines, alors qu’en Flandre ou en Wallonie, 
le coût est également supporté par les résidents des parties 
plus rurales de la région. Bruxelles ne bénéficie pas de cette 
économie d’échelle. Bruxelles reçoit des fonds supplémen-
taires pour sa fonction de capitale, mais le montant de ces 
compensations est plutôt modeste et certaines allocations 
telles que les compensations pour les navetteurs et la 

Dit zijn maar enkele voorbeelden die aantonen dat een 
vergelijking van Brussel met andere entiteiten niet altijd 
even rechtlijnig is.

Ik erken echter dat er in Brussel nog efficiëntiewinsten 
te halen zijn. Dit is ook de reden waarom ik deze begro-
tingsronde besparingen op het apparaat heb opgelegd en 
dat we nog bijkomende hervormingen doorvoeren in het 
tewerkstellingsbeleid. Gezien de huidige schuldgraad 
zullen we in de toekomst nog verder moeten streven naar 
administratieve vereenvoudiging. Methet Gubernaproject 
wordt dit bijvoorbeeld al mee voorbereid. In betere tijden 
hebben we arbeidsintensieve en achterhaalde belastingen, 
zoals het kijk- en luistergeld en de forfaitaire huisvuilbelas-
ting afgeschaft. 
 

Wie realistisch is, beseft wel dat de omvang van de 
strategische investeringen te groot is om de financiering 
hiervan volledig te verhalen op efficiëntiewinsten of het 
maken van andere beleidskeuzes.

Sta mij toe om jullie mee te nemen naar een verder 
verleden, waarmeeik eindelijk terugkom op de 2 foto’s 
achter mij. Als we Brussel echt vanuit de juiste context 
willen bekijken, moeten we Brussel nog van iets verder 
terug in tijd en vanop afstand bekijken. Wie naar de 
financiële uitdaging van de strategische investeringen 
in Brussel kijkt, vraagt zich automatisch af hoe het ooit 
het bestaande metronetwerk en alle tunnels heeft kunnen 
realiseren. Wie de geschiedenis goed kent, weet dat zowel 
het huidige metronetwerk als de tunnels aangelegd zijn ten 
tijde van de wereldtentoonstelling van 1958 in Brussel, dus 
lang voor het ontstaan van het Brussels Gewest. Vanuit 
financieel oogpunt is dit belangrijk om te weten, want dat 
betekent dat deze investeringen gefinancierd zijn geweest 
door de Belgische staat die op dat moment nog niet gefe-
deraliseerd was. Uiteraard speelt de economische context 
en het feit dat Brussel toen nog lang niet zo volgebouwd 
was mee in de financiële haalbaarheid op dat moment. Het 
toont misschien ook aan dat de financiële capaciteit van 
het Brusselse Gewest te klein is om investeringen van deze 
omvang alleen op zich te nemen.

Dat er een onevenwicht bestaat tussen de mobiliteits-
uitgaven en de financiële draagkracht in Brussel, wordt 
misschien het best aangetoond door de volgende verge-
lijking. De mobiliteitsuitgaven in het BHG bedragen 32% 
van de gewestelijke ontvangsten, terwijl bijvoorbeeld in 
Vlaanderen de mobiliteitsuitgaven 21% van de geweste-
lijke ontvangsten bedragen. Dit is een logische vaststelling 
want het grootste deel van de mobiliteitsuitgaven situeert 
zich namelijk in stedelijke gebieden, alleen wordt de kost 
hiervan in Vlaanderen of Wallonië ook gedragen door 
inwoners uit meer landelijke delen van de regio. Brussel 
beschikt niet over dit schaalvoordeel. Brussel ontvangt wel 
bijkomende middelen voor zijn functie als hoofdstad, maar 
de omvang van deze compensaties is eerder bescheiden en 
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garantie de la sécurité n’ont pas été indexées depuis des 
années. 
 

En revanche, l’activité économique et les flux de 
navetteurs de la RBC s’étendent bien au-delà de ses 
frontières administratives. Par exemple, un travailleur 
bruxellois sur deux vient de l’extérieur de la Région. 
Bruxelles doit donc être considérée comme une métropole 
qui contribue à la prospérité de l’ensemble du pays. Des 
investissements tels que la mobilité à Bruxelles revêtent 
donc une importance stratégique pour l’ensemble de la 
Belgique. C’est ce qu’a récemment confirmé une étude de 
l’OCDE sur le financement de Bruxelles.

Les défis à relever à Bruxelles sont considérables. 
Ce gouvernement a mis beaucoup de choses en route, en 
veillant toujours au financement durable des politiques. 
Des circonstances imprévues ont entraîné une forte aug-
mentation de la dette, ce qui a pesé sur le budget. Mais 
ce gouvernement a également compris que des gains d’ef-
ficacité administrative étaient nécessaires pour remettre le 
budget sur une trajectoire stable. Les économies réalisées 
dans le cadre de ce cycle budgétaire constituent un nouveau 
pas important dans cette direction, et les projets qui ont été 
lancés permettent de mieux préparer la trajectoire future. Il 
n’est donc pas nécessaire de paniquer à propos du budget 
de Bruxelles. Bruxelles est capable de revenir à l’équilibre, 
elle l’a suffisamment prouvé par le passé. Il faut seulement 
se demander à quel prix si l’effort de cette trajectoire repose 
entièrement sur Bruxelles. Construire la prospérité, c’est 
aussi investir dans l’avenir. Et pour les investissements 
qui sont d’une importance stratégique pour nous tous, 
nous devons également continuer à chercher des solutions 
ensemble. 
 

Les caractéristiques exceptionnelles de Bruxelles font 
que l’on sera toujours critique à l’égard de notre capitale, 
et c’est bien ainsi, mais il faut aussi apprécier l’importance 
de Bruxelles pour l’ensemble du pays. S’il pleut à Paris, 
il peut pleuvoir à Bruxelles. Mais si le temps s’éclaircit à 
Bruxelles, le soleil brille aussi dans le reste du pays. ». 
 

sommige dotaties zoals de compensatie voor pendelaars 
en het garanderen van de veiligheid worden al jaren niet 
geïndexeerd.

De economische activiteit en de pendelstromen van het 
BHG strekken zich echter uit tot ver buiten de adminis-
tratieve grenzen van het BHG. Zo komen een op de twee 
werknemers in Brussel van buiten het gewest. Brussel 
moet dus gezien worden als een metropool die bijdraagt 
tot de welvaart van het hele land. Investeringen in Brussel, 
bijvoorbeeld in mobiliteit, zijn dus van strategisch belang 
voor heel België. Dit werd recent nog bevestigd door een 
studie van de OESO over de financiering van Brussel. 
 

De uitdagingen in Brussel zijn groot. Deze regering 
heeft veel in gang gezet en hierbij steeds gewaakt over 
de duurzame financiering van het beleid. Onvoorziene 
omstandigheden hebben tot een sterke schuldtoename 
geleid, waardoor de begroting onder druk is gekomen. 
Maar deze regering besefte ook dat er op administratief 
vlak efficiëntiewinsten moesten worden geboekt om de 
begroting opnieuw op een stabiel spoor te krijgen. Met de 
besparingen die tijdens deze begrotingsronde gerealiseerd 
zijn, wordt hier opnieuw een belangrijke stap in gezet en 
met de projecten die opgestart zijn, wordt het toekomstige 
traject verder voorbereid. Paniek over de Brusselse 
begroting is dus niet nodig. Brussel is in staat om opnieuw 
richting een evenwicht te gaan, dat heeft het in het verleden 
ook al voldoende bewezen. Alleen moeten we ons wel 
afvragen tegen welke kostprijs dit zal zijn als de inspanning 
van dit traject volledig op Brussel komt te liggen. Om 
welvaart op te bouwen moet er ook geïnvesteerd worden 
in de toekomst. Voor investeringen die voor ons allen van 
strategisch belang zijn, moeten we ook gezamenlijk naar 
oplossingen blijven zoeken.

De uitzonderlijke eigenschappen van Brussel zorgen 
ervoor dat men altijd kritisch zal zijn over onze hoofdstad, 
en dat is ook goed, maar dan moet ook het belang dat Brussel 
heeft voor het hele land naar waarde geschat worden. Als 
het regent in Parijs, druppelt het misschien in Brussel. Maar 
als het opklaart in Brussel, dan schijnt de zon ook in de rest 
vanhet land.”



A-784/2 - 2023/2024 (Deel 1) A-784/2 - 2023/2024 (Partie 1) — 22 —

II. Rapport de la Cour des comptes 
sur les projets de budget de la 
Région de Bruxelles-Capitale

Avant-propos

En application de l’article 30 de l’ordonnance organique 
du 23 février 2006 portant les dispositions applicables 
au budget, à la comptabilité et au contrôle (OOBCC), la 
Cour des comptes transmet au Parlement de la Région 
de Bruxelles-Capitale les commentaires et observations 
qu’appelle l’examen des projets d’ordonnances contenant 
les budgets pour l’année budgétaire 2024.

La Cour des comptes a examiné les projets d’or-
donnances, en se référant notamment aux propositions 
budgétaires des services du Gouvernement de la Région de 
Bruxelles-Capitale (SGRBC) et des organismes adminis-
tratifs autonomes (OAA) à consolider. Ces informations lui 
ont été transmises le mardi 31 octobre.

Ensuite, une version modifiée du projet d’ordonnance 
contenant le budget général des dépenses pour l’année 
budgétaire 2024 lui est parvenue le 8 novembre. Le cas 
échéant, les données actualisées d’exécution du budget des 
SGRBC et des OAA pour l’année en cours et leurs comptes 
respectifs des exercices antérieurs ont été pris en considé-
ration. 
 

Le présent rapport tient compte des informations com-
muniquées par l’administration et les cabinets ministériels 
en réponse aux questions qui leur ont été adressées.

1. NORME ET TRAJECTOIRE BUDGÉTAIRE

1.1. Contexte européen

1.1.1. Nouvelles règles de gouvernance européenne

 Le 26 avril 2023, la Commission européenne a déposé 
auprès du Parlement européen son projet de règlement 
portant réforme de la gouvernance budgétaire(1) en 
vue d’une adoption de ce dernier avant la fin 2023. Le 
règlement serait ainsi d’application pour l’élaboration des 
programmes de stabilité nationaux 2024-2027 (printemps 
2024).

Pour la Belgique, cette réforme implique de réduire le 
déficit du solde de financement sous les 3 % du PIB d’ici 
2026 et d’adopter des mesures structurelles suffisantes pour 
réduire l’endettement de manière satisfaisante et pérenne 

         (1) Commission européenne, Proposition de règlement du Parlement 
européen et du Conseil relatif à la coordination efficace des poli-
tiques économiques et à la surveillance budgétaire multilatérale et 
abrogeant le règlement (CE) nº 1466/97 du Conseil, 26 avril 2023, 
COM/2023/240 final, 32 p., www.ec.europa.eu.

II. Verslag van het Rekenhof over 
de ontwerpen van begroting van het 

Brussels Hoofdstedelijk Gewest

Woord vooraf

Op grond van artikel 30 van de organieke ordonnantie 
van 23 februari 2006 houdende de bepalingen die van 
toepassing zijn op de begroting, de boekhouding en de 
controle (OOBBC) bezorgt het Rekenhof aan het Brussels 
Hoofdstedelijk Parlement zijn bevindingen en commentaar 
die voortvloeien uit het onderzoek van de ontwerpordonnan-
ties houdende de begrotingen voor het begrotingsjaar 2024.

Het Rekenhof heeft de ontwerpordonnanties onderzocht 
op grond van de begrotingsvoorstellen van de diensten van 
de Brusselse Hoofdstedelijke Regering (DBHR) en van de 
te consolideren autonome bestuursinstellingen (ABI). Die 
informatie werd op dinsdag 31 oktober aan het Rekenhof 
bezorgd.

Vervolgens werd op 8 november een gewijzigde versie 
van de ontwerpordonnantie houdende de algemene uit-
gavenbegroting voor het begrotingsjaar 2024 overge-
zonden aan het Rekenhof. In voorkomend geval werd 
rekening gehouden met de geactualiseerde gegevens over 
de uitvoering van de begroting van de DBHR en van de 
ABI voor het lopende jaar alsook met hun respectieve 
rekeningen van de voorgaande jaren.

In dit verslag is de informatie verwerkt die de overheid 
en de ministeriële kabinetten meedeelden naar aanleiding 
van vragen die het Rekenhof hen heeft gesteld.

1. BEGROTINGSNORM EN –TRAJECT

1.1. Europese context

1.1.1. Nieuwe regels van het Europese beleid

Op 26 april 2023 diende de Europese Commissie bij 
het Europees Parlement een ontwerp van verordening in tot 
hervorming van het begrotingsbeleid(1). Het is de bedoeling 
dat die verordening wordt goedgekeurd vóór eind 2023 en 
dus van toepassing is bij de opmaak van de nationale stabi-
liteitsprogramma’s 2024-2027 (voorjaar 2024). 
 

Voor België impliceert die hervorming dat het tekort 
van het vorderingensaldo tegen 2026 moet worden terug-
gebracht tot minder dan 3% van het bbp en dat er afdoende 
structurele maatregelen moeten worden genomen om 

  (1)  Europese Commissie, Voorstel van verordening van het Europees 
Parlement en de Raad betreffende de doeltreffende coördinatie 
van het economisch beleid en het multilaterale begrotingstoezicht 
en tot intrekking van Verordening (EG) nr. 1466/97 van de Raad, 
26 april 2023, COM/2023/240 final, 32 p., www.ec.europa.eu.

http://COM/2023/240 final
http://ec.europa.eu/competition/state_aid/cases/235395/235395_1520674_699_2.pdf
http://COM/2023/240 final
http://ec.europa.eu/competition/state_aid/cases/235395/235395_1520674_699_2.pdf
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de schuldgraad op bevredigende en duurzame wijze te 
verminderen na een overgangsperiode van 4 jaar. De 
Commissie kan die overgangsperiode eventueel verlengen 
tot 7 jaar als België de structurele hervormingen doorvoert 
die de Europese autoriteiten ter zake hebben aanbevolen, 
onder meer betreffende de houdbaarheid van de overheids-
financiën en het opkrikken van de concurrentiekracht van 
de economie.

1.1.2. Krijtlijnen van het Europese begrotingsbeleid voor 
2023 en 2024

Door de Covid-19-crisis en de economische crisis 
hebben de Europese instellingen in maart 2020 de algemene 
ontsnappingsclausule uit het stabiliteits- en groeipact 
geactiveerd(2). Door de toegenomen onzekerheid en de hoge 
risico’s op een verslechtering van de economische vooruit-
zichten als gevolg van de oorlog in Oekraïne, de stijging 
van de energietarieven en de aanhoudende verstoringen 
van de bevoorradingsketen, bleef de clausule in 2023 in 
voege, maar ze zal gedesactiveerd worden in 2024.

Op 8 maart 2023 publiceerde de Europese Commissie 
haar oriëntaties voor het begrotingsbeleid 2024. In 
afwachting van de goedkeuring van het nieuwe begrotings-
beleid door de Europese wetgever, heeft de Commissie 
erop gewezen dat de lidstaten hun stabiliteitsprogramma’s 
moeten blijven voorleggen overeenkomstig de geldende 
regels.

De voorstellen worden nog bediscussieerd binnen de 
Europese raad. Op 9 november werd een stand van zaken 
meegedeeld: er is een akkoord ever de kernelementen 
en-mechanismen van de nieuwe begrotingsregels, over de 
noodzaak van begrotingsdiscipline, geloofwaardigheid en 
vertrouwen, maar ook over anticyclische maatregelen en 
de juiste prikkels voor groeibevorderende investeringen en 
hervormingen die inspelen op de gedeelde Europese pri-
oriteiten. Alle lidstaten zijn vastbesloten een bijdrage te 
leveren, samen te werken en voor het eind van het jaar een 
evenwichtig akkoord te bereiken.

1.1.3. Langetermijngevolgen van het nieuwe Europese 
begrotingsbeleid (2024-2030)

Op verzoek van de federale minister van Financiën 
onderzocht het Federaal Planbureau (FPB) in januari 2023 
de gevolgen van het nieuwe Europese begrotingsbeleid 
voor België. Dat onderzoek steunde nog op de meerjaren-
vooruitzichten van juni 2022, die sindsdien werden herzien. 
Onder meer is het voor 2023 vastgelegde structureel saldo 
(- 4,2% van het bbp) gunstiger dan het saldo in het stabi-
liteitsprogramma van april 2023 van België (- 4,6%). Het 
beoogde nominale vorderingensaldo voor 2026 (- 2,8%) 

(2) Die clausule heeft niet tot gevolg dat de Europese mechanismen voor 
toezicht op de nationale overheidsfinanciën worden opgeschort, maar 
biedt de lidstaten de mogelijkheid om tijdelijk af te wijken van het 
begrotingstraject dat ze normaal gezien moeten volgen.

après une période transitoire de 4 années. La Commission 
pourra éventuellement étendre cette période transitoire à 
7 ans si la Belgique met en place les réformes structurelles 
recommandées par les autorités européennes en matière, 
notamment, de soutenabilité des finances publiques et 
d’amélioration de la compétitivité de l’économie. 
 
 

1.1.2. Orientations de la politique budgétaire européenne 
pour 2023 et 2024

En mars 2020, les institutions européennes ont activé 
la clause dérogatoire générale prévue par le pacte de 
stabilité et de croissance en raison de la crise sanitaire et 
économique(2). En raison du climat d’incertitude accru 
et des risques élevés de détérioration des perspectives 
économiques résultant de la guerre en Ukraine, de l’aug-
mentation des prix de l’énergie et des perturbations persis-
tantes de la chaîne d’approvisionnement, cette clause a été 
maintenue en 2023 mais sera désactivée en 2024.

La Commission européenne a publié, le 8 mars 2023, 
ses orientations de politique budgétaire pour 2024. En 
l’absence d’approbation de la nouvelle gouvernance 
budgétaire par le législateur européen, la Commission a 
indiqué que les États devaient continuer à présenter leurs 
programmes de stabilité conformément aux règles actuel-
lement en vigueur.

Les propositions sont encore à l’examen au sein du 
Conseil européen. Un état des lieux a été communiqué le 
9 novembre: un accord a été trouvé au sujet des éléments 
et mécanismes clés des nouvelles règles budgétaires, de la 
nécessité d’avoir une discipline budgétaire, de la crédibilité 
et de la confiance, mais aussi de mesures anticycliques et 
des incitants adéquats pour des investissements favorisant 
la croissance et des réformes répondant aux priorités 
partagées au niveau européen. Les États membres sont tous 
déterminés à apporter une contribution, à collaborer et à 
atteindre un accord équilibré d’ici la fin de l’année.

1.1.3. Implications à long terme de la nouvelle gouvernance 
budgétaire européenne (2024-2030)

À la demande du ministre fédéral des Finances, le 
Bureau fédéral du plan (BFP) a réalisé en janvier 2023 
une étude sur les implications, pour la Belgique, de la 
nouvelle gouvernance budgétaire européenne. Cette étude 
s’appuyait encore sur les perspectives pluriannuelles de 
juin 2022 qui ont été revues depuis. Le solde structurel 
retenu pour 2023 (- 4,2 % du PIB) notamment est plus 
favorable que celui retenu dans le programme de stabilité 
d’avril 2023 de la Belgique (- 4,6 %). En revanche, 

 (2) Cette clause ne suspend pas les mécanismes européens de contrôle 
des finances publiques nationales, mais permet aux États membres 
de s’écarter temporairement de la trajectoire budgétaire qu’ils sont 
normalement tenus de respecter.
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l’objectif de solde nominal de financement en 2026 
(- 2,8 % en 2026) est quasiment identique à celui retenu par 
ce même programme (- 2,9 %).

Le BFP a estimé que pour satisfaire, dans un délai de 
7 ans, à l’objectif de soutenabilité à long terme de la dette 
publique et maintenir durablement par la suite le solde 
de financement en dessous de 3 % du PIB, un ajustement 
budgétaire annuel de 0,7 % en moyenne serait nécessaire 
pendant la période allant de 2024 à 2030, soit au total 4,8 % 
du PIB (environ 32,2 milliards d’euros). Aucun effort sup-
plémentaire spécifique ne serait plus nécessaire au-delà de 
l’année 2030.

L’avis du BFP contient également une estimation des 
effets retours négatifs découlant de la mise en œuvre de la 
politique budgétaire préconisée, à savoir un effet négatif 
supplémentaire de 0,7 % en 2026. Cet effet se stabiliserait 
au cours des années suivantes à 0,9 %. Le BFP n’a toutefois 
pas exclu que cet écart se résorberait spontanément à très 
long terme (2037) ou par la mise en place de réformes struc-
turelles compensatrices. La Cour des comptes constate que 
le programme de stabilité 2023-2026 ne fait pas mention de 
ces effets retours.

1.2. Objectifs et trajectoire budgétaire de la Belgique et 
de la Région de Bruxelles-Capitale

1.2.1. Avis du Conseil supérieur des finances et programme 
de stabilité

La Belgique a déposé le 2 mai 2023 son programme de 
stabilité 2023-2026 auprès de la Commission européenne. 
Il avait été préalablement soumis à la conférence intermi-
nistérielle des ministres des Finances du 28 avril 2023.

Ce programme contient une trajectoire budgétaire à 
moyen terme, selon laquelle les pouvoirs publics belges 
entendent réduire leur solde nominal de financement de 
- 29,4 milliards d’euros (- 5,1 % du PIB) à - 18,5 milliards 
d’euros (- 2,9 % du PIB) entre 2023 et 2026. Dans le même 
temps, leur solde structurel passerait de - 26,5 milliards 
d’euros (- 4,6 % du PIB) à - 17,2 milliards d’euros (- 2,7 % 
du PIB) au cours de la même période.

La dette publique passerait pour sa part de 106,7 % du 
PIB en 2023 à 107,8 % du PIB en 2026. La part des charges 
d’intérêt augmenterait quant à elle de 1,7 % à 2,4 % du PIB 
au cours de la même période.

Le programme de stabilité contient également une 
trajectoire budgétaire pour l’entité II (communautés, 
régions et pouvoirs locaux), dont le solde structurel se 
réduirait de - 1,8 % du PIB à - 0,6 % du PIB entre 2023 
et 2026. Cette trajectoire est le résultat de la somme des 
trajectoires individuelles des communautés et régions, 
à l’exception des Commissions communautaires pour 
lesquelles le résultat provisoire issu des chiffres de l’Institut 
des comptes nationaux (ICN) a été étendu à l’ensemble de la 

is echter nagenoeg identiek aan het saldo in datzelfde 
programma (- 2,9%). 
 

Het FPB schatte dat – om binnen een termijn van 7 jaar 
te voldoen aan de doelstelling betreffende de houdbaarheid 
op lange termijn van de overheidsschuld en vervolgens het 
vorderingensaldo op duurzame wijze onder 3% van het bbp 
te houden – er tussen 2024 en 2030 jaarlijks een begro-
tingsaanpassing van gemiddeld 0,7% nodig zal zijn. Dat is 
in totaal 4,8% van het bbp (nagenoeg 32,3 miljard euro). 
Er zou geen specifieke bijkomende inspanning meer nodig 
zijn na 2030.

Het advies van het FPB omvat ook een raming van 
de negatieve terugverdieneffecten die voortvloeien uit 
de uitvoering van het vooropgestelde begrotingsbeleid, 
namelijk een bijkomend negatief effect van 0,7% in 2026. 
Dat effect zou de jaren nadien stabiliseren op 0,9%. Het 
FPB sluit echter niet uit dat dat verschil spontaan zou 
verdwijnen op heel lange termijn (2037) of door de imple-
mentatie van compenserende, structurele hervormingen. 
Het Rekenhof stelt vast dat het stabiliteitsprogramma 
2023-2026 die terugverdieneffecen niet vermeldt.

1.2. Doelstellingen en begrotingstraject van België en 
van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest

1.2.1. Advies van de Hoge Raad van Financiën en 
stabiliteitsprogramma

België diende op 2 mei 2023 zijn stabiliteitsprogramma 
2023-2026 in bij de Europese Commissie. Voordien was 
het op 28 april 2023 voorgelegd aan de interministeriële 
conferentie van de ministers van Financiën.

Dat programma omvat een begrotingstraject op 
middellange termijn, waarmee de Belgische overheden 
beogen om het nominale vorderingensaldo tussen 2023 
en 2026 met - 29,4 miljard euro (- 5,1% van het bbp) te 
verminderen tot - 18,5 miljard euro (- 2,9% van het bbp). 
Tezelfdertijd zou hun structurele saldo in diezelfde periode 
evolueren van - 26,5 miljard euro (- 4,6% van het bbp) naar 
- 17,2 miljard euro (- 2,7% van het bbp).

De overheidsschuld zou evolueren van 106,7% van het 
bbp in 2023 naar 107,8% van het bbp in 2026. De intrest-
lasten zouden in diezelfde periode stijgen van 1,7% van het 
bbp naar 2,4% van het bbp.

Het stabiliteitsprogramma omvat ook een begroting-
straject voor entiteit II (gemeenschappen, gewesten en 
plaatselijke besturen), waarvan het structureel saldo tussen 
2023 en 2026 zou dalen van - 1,8% van het bbp tot - 0,6% 
van het bbp. Dat traject is het resultaat van de som van 
de individuele trajecten van de gemeenschappen en van de 
gewesten, met uitzondering van de gemeenschapscommis-
sies. Voor hen werd het voorlopige resultaat afkomstig van 
de cijfers van het Instituut voor de Nationale Rekeningen 
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période. Pour le solde des pouvoirs locaux, c’est l’objectif 
repris dans l’avis du Conseil supérieur des finances (CSF) 
qui a été suivi(3).
 

La Cour des comptes constate à cet égard que les 
différents pouvoirs publics de l’entité II ont seulement 
pris acte de la trajectoire du programme de stabilité et que 
la répartition de l’effort pluriannuel n’a pas fait l’objet 
d’un accord formel entre eux, faisant ainsi obstacle à la 
mise en œuvre de la surveillance, par le CSF, du respect 
des obligations budgétaires de différents pouvoirs publics 
belges. En outre, la Cour rappelle que la Commission 
européenne émet de manière récurrente des critiques sur 
l’insuffisance de la coordination budgétaire entre les 
autorités belges.

Le chapitre du pro gramme de stabilité exposant les 
lignes de force de la politique budgétaire par entité ne 
contient pas d’indication chiffrée concernant la trajectoire 
particulière de la Région de Bruxelles-Capitale. Il rappelle 
simplement que la politique budgétaire de la Région vise à 
atteindre l’équilibre tout en préservant la marge budgétaire 
nécessaire aux investissements publics en matière de 
mobilité, de logement social, de politique de l’emploi et 
de mise en œuvre du plan Climat. La Région y maintient 
son intention d’exclure de l’évaluation de son objectif 
budgétaire les dépenses stratégiques d’investissements 
durables qui ont un impact économique significatif, à 
hauteur d’une moyenne de 430 millions d’euros par an, 
pour le restant de la législature en cours. à partir de 2025, 
elle prévoit d’inclure progressivement ces investissements 
dans son objectif budgétaire.

1.2.2. Rapport de la Commission européenne(4) et 
recommandations sur le programme de stabilité

Le 24 mai dernier, la Commission a remis le rapport 
prévu par l’article 126, § 3, du traité sur le fonctionnement 
de l’Union européenne, analysant la situation budgétaire 
pour l’année 2022 et les projections pour les années 2023 et 
suivantes de chaque État membre, au regard des critères du 
déficit et de la dette requis par le traité. Ce rapport conclut 
que le déficit public de la Belgique en 2022 (3,9 % du PIB) 
a dépassé la valeur de référence de 3 % du PIB prévue par 
le traité. La dette des administrations publiques (105,1 % 
du PIB), bien qu’elle ait diminué à un rythme satisfaisant, 
dépasse également la valeur de référence de 60 % du PIB 
prévue par le traité. Le dépassement des deux critères s’ap-
pliquerait également aux projections pour l’année 2023. 
 
 

 (3)     Le solde structurel des pouvoirs locaux se réduirait de - 0,09 % du 
PIB à - 0,05 % du PIB entre 2023 et 2026.

(4) Commission européenne, Rapport établi conformément à l’ar-
ticle 126, § 3, du traité sur le fonctionnement de l’Union européenne, 
Bruxelles, mai 2023, COM(2023) 631 final, eu r-lex.europa.eu.

(INR) verruimd naar de volledige periode. Wat het saldo 
van de plaatselijke besturen betreft, werd de doelstelling 
in het advies van de Hoge Raad van Financiën (HRF) 
gevolgd(3).

Het Rekenhof stelt vast dat de diverse overheden van 
entiteit II uitsluitend akte hebben genomen van het traject 
van het stabiliteitsprogramma en dat ze geen formeel 
akkoord sloten over de manier waarop de meerjareninspan-
ning over hen moet worden gespreid, waardoor ze de HRF 
verhinderen toezicht uit te oefenen op de naleving van de 
begrotingsverplichtingen van de verschillende Belgische 
overheden. Het Rekenhof herinnert er bovendien aan dat 
de Europese Commissie al meermaals kritiek heeft geuit op 
het gebrek aan begrotingscoördinatie tussen de Belgische 
overheden.

He t hoofdstuk van het stabiliteitsprogramma over de 
krachtlijnen van het begrotingsbeleid per entiteit bevat 
geen becijferde indicaties over het specifieke traject van het 
Brussels Hoofdstedelijk Gewest. Het herinnert er gewoon 
aan dat het begrotingsbeleid van het gewest een evenwicht 
wil bereiken, maar tegelijk de nodige budgettaire marge 
wil behouden voor overheidsinvesteringen op het vlak 
van mobiliteit, sociale huisvesting en werkgelegenheid 
en voor de uitvoering van het klimaatplan. Het gewest 
is nog altijd van plan om duurzame strategische investe-
ringsuitgaven met een significante economische impact 
uit te sluiten uit de raming van zijn begrotingsdoelstelling. 
Het gaat om gemiddeld 430 miljoen euro per jaar, voor 
het restant van de lopende legislatuur. Vanaf 2025 zou het 
gewest die investeringen geleidelijk aan opnemen in zijn 
begrotingsdoelstelling.

1.2.2. Ve rslag van de Europese Commissie(4) en 
aanbevelingen over het stabiliteitsprogramma

De Commissie heeft op 24 mei 2023 het verslag 
bezorgd zoals bepaald in artikel 126, § 3, van het Verdrag 
betreffende de werking van de Europese Unie, waarin de 
budgettaire toestand voor 2022 en de vooruitzichten voor 
2023 en volgende jaren van elke lidstaat worden geanaly-
seerd in het licht van de door het verdrag geëiste criteria 
voor het tekort en de schuld. Dat verslag concludeert dat 
het overheidstekort van België in 2022 (3,9% van het bbp) 
hoger was dan de in het verdrag vooropgestelde referen-
tiewaarde van 3% van het bbp. De schuld van de over-
heidsdiensten (105,1% van het bbp) is weliswaar tegen 
bevredigend tempo gedaald, maar overstijgt ook de in het 
verdrag vooropgestelde referentiewaarde van 60% van het 
bbp. De overschrijding van beide criteria zou zich volgens 
de vooruitzichten ook nog voordoen in 2023.

(3) Het structurele saldo van de plaatselijke besturen zou tussen 2023 en 
2026 dalen van - 0,09% van het bbp tot - 0,05% van het bbp.

(4) Europese Commissie, Verslag opgesteld overeenkomstig artikel 126, 
§ 3, van het Verdrag betreffende de werking van de Europese Unie, 
Brussel, mei 2023, COM(2023) 631 final, eur-lex.europa.eu.

https://eur-lex.europa.eu/legal-content/FR/TXT/?uri=CELEX:52022DC0630
https://eur-lex.europa.eu/legal-content/FR/TXT/?uri=CELEX:52022DC0630
https://eur-lex.europa.eu/
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Néanmoins, conformément à la communication du 
8 mars 2023, la Commission a décidé de ne pas ouvrir de 
nouvelles procédures de déficit excessif au printemps 2023. 
Elle proposera au Conseil d’engager de telles procédures 
au printemps 2024, si nécessaire, au regard des données 
d’exécution réelles de 2023. 
 

Le 24 mai 2023, la Commission a également adopté un 
rapport(5) contenant les recommandations visant à fonder 
l’avis du Conseil européen sur le programme de stabilité 
de la Belgique. Ce rapport met notamment en évidence que 
le scénario macroéconomique qui sous-tend les projections 
budgétaires, élaboré par le gouvernement belge, est réaliste. 
En effet, il est fondé sur une croissance du PIB réel de 
1,0 % en 2023 alors que les prévisions du printemps de la 
Commission évaluent cette croissance à 1,2 %.

Le rapport précise en outre que le programme de 
stabilité de la Belgique prévoit un déficit à 5,1 % du PIB en 
2023 et un ratio dette publique/PIB à 106,7 %, conformes 
aux prévisions de la Commission européenne qui s’éta-
blissent respectivement à - 5,0 % et 106,0 %.

Les principales recommandations de la Commission 
pour 2023 et 2024 sont les suivantes:

– mettre fin, d’ici à la fin de l’année 2023, aux mesures de 
soutien à l’énergie en vigueur en utilisant les économies 
réalisées pour réduire le déficit public; 
 

– garantir une politique budgétaire prudente, notamment 
en limitant l’augmentation nominale des dépenses 
primaires nettes financées par l’État en 2024 à un 
maximum de 2 %;

– préserver les investissements publics financés au niveau 
national et assurer l’utilisation efficace des subventions 
de la Facilité pour la reprise et la résilience (FRR) et des 
autres fonds européens;

– poursuivre la réforme du système d’imposition et 
d’indemnisation afin d’accroître l’incitation au travail 
et revoir les dépenses fiscales afin de réduire leurs 
effets néfastes sur le plan économique, social et 
environnemental;

– assurer une gouvernance efficace pour permettre une 
mise en œuvre prompte et régulière de son plan de 
relance et de résilience;

– finaliser le chapitre REPowerEU en vue d’entamer 
rapidement sa mise en œuvre;

– procéder à la mise en œuvre rapide des programmes de 
la politique de cohésion, en étroite complémentarité et 
synergie avec le plan de relance et de résilience;

(5)  Commission européenne, Recommandation de recommandation du 
Conseil concernant le programme national de réforme et portant avis 
du Conseil sur le programme de stabilité de la Belgique pour 2023, 
Bruxelles, 24 mai 2023, COM (2023) 601 final, eur-lex.europa.eu.

In overeenstemming met de mededeling van 
8 maart 2023 heeft de Commissie niettemin beslist om 
geen nieuwe procedures wegens buitensporig tekort op 
te starten in het voorjaar van 2023. Ze zal aan de Raad 
voorstellen om dergelijke procedures zo nodig op te starten 
in het voorjaar 2024, in het licht van de werkelijke uitvoe-
ringsgegevens van 2023.

Op 24 mei 2023 keurde de Commissie ook een verslag(5) 
goed met aanbevelingen ter staving van het advies van de 
Europese Raad over het stabiliteitsprogramma van België. 
Uit dat verslag komt naar voren dat het macro-economi-
sche scenario dat de Belgische regering heeft uitgewerkt 
en waarop de begrotingsvooruitzichten berusten, realistisch 
is. Het gaat uit van een groei van het werkelijke bbp met 
1,0% in 2023, terwijl de voorjaarsvooruitzichten van de 
Commissie die groei op 1,2% raamden.

Het verslag preciseert bovendien dat het stabiliteitspro-
gramma van België uitgaat van een tekort van 5,1% van het 
bbp in 2023 en een ratio overheidsschuld/bbp van 106,7%, 
overeenkomstig de vooruitzichten van de Europese 
Commissie die respectievelijk - 5,0% en 106,0% belopen.

Dit zijn de voornaamste aanbevelingen van de 
Commissie voor 2023 en 2024:

– tegen eind 2023 een eind maken aan de van kracht 
zijnde steunmaatregelen voor energie en de gereali-
seerde besparingen aanwenden om het overheidstekort 
te verminderen;

– een voorzichtig begrotingsbeleid voeren, onder meer 
door de nominale stijging van de nationaal gefinan-
cierde netto primaire uitgaven in 2024 te beperken tot 
een maximum van 2%;

– nationaal gefinancierde overheidsinvesteringen in 
stand houden en erop toezien dat de subsidies van de 
Faciliteit voor Herstel en Veerkracht (FHV) en andere 
EU-fondsen doeltreffend worden aangewend;

– de hervorming van het belastings- en vergoedingssys-
teem voortzetten om de arbeidsprikkels te verhogen, 
en de fiscale uitgaven herzien om de nefaste effecten 
ervan op de economie, de maatschappij en het milieu 
te verminderen;

– een doeltreffend beleid garanderen om het plan 
voor herstel en veerkracht snel en regulier te kunnen 
uitvoeren;

– het hoofdstuk REPowerEU finaliseren om het snel ten 
uitvoer te kunnen brengen;

– de programma’s van het cohesiebeleid snel uitvoeren, 
nauw aansluitend op en in synergie met het plan voor 
herstel en veerkracht;

(5) Europese Commissie, Aanbeveling voor een aanbeveling van de Raad 
over het nationale hervormingsprogramma 2023 van België en met een 
advies van de Raad over het stabiliteitsprogramma 2023 van België, 
Brussel, 24 mei 2023, COM (2023) 601 final, eur-lex.europa.eu.

https://commission.europa.eu/system/files/2023-05/COM_2023_601_F1_fr.PDF
https://commission.europa.eu/system/files/2023-05/COM_2023_601_F1_fr.PDF
https://commission.europa.eu/system/files/2023-05/COM_2023_601_F1_fr.PDF
https://eur-lex.europa.eu/
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– remédier aux pénuries de main-d’œuvre et à l’inadé-
quation des compétences(6);

– réduire la dépendance globale à l’égard des combus-
tibles fossiles en intensifiant les améliorations de l’ef-
ficacité énergétique et la réduction de l’utilisation des 
combustibles fossiles dans les bâtiments(7).

Le Conseil a fait siennes ces recommandations le 
14 juillet 2023(8), en précisant que la limitation à 2 % de 
la croissance des dépenses primaires nettes financées par 
l’État en 2024, visée ci-avant, correspondait à une amélio-
ration annuelle du solde budgétaire structurel d’au moins 
0,7 % du PIB pour 2024.

1.3. Facilité pour la reprise et la résilience

La part à laquelle la Belgique a droit dans le cadre de 
la FRR s’élève à 4,5 milliards d’euros, dont un montant de 
770 millions a déjà été versé en 2021 à titre de préfinance-
ment par l’Union européenne.

Un plan belge de relance et de résilience révisé a été 
soumis à la Commission européenne le 20 juillet dernier, 
notamment pour tenir compte de la révision de la contri-
bution financière maximale(9) et pour intégrer l’utilisa-
tion prévue des 282 millions d’euros de subsides du plan 
européen RePowerEU(10). Le versement du solde dépendra 
de la réalisation effective des objectifs (jalons et cibles) 
repris dans le plan déposé par la Belgique. 
 

En principe, le versement des tranches de la FRR était 
prévu à partir de 2022. Toutefois, en raison du retard dans la 
réalisation de certains jalons, la demande de versement de 
la première tranche de 847 millions d’euros par la Belgique 
n’a été introduite auprès de la Commission qu’à la fin du 
mois de septembre dernier.

La Commission européenne devrait prendre une 
décision au sujet du paiement de cette première tranche 
avant fin 2023. Le retard dans la réalisation de certains 
jalons pourrait toutefois conduire la Commission 
européenne à suspendre une partie du paiement de la 

(6) La recommandation mentionne l’amélioration des performances, 
l’ouverture du système d’éducation et de formation, une meilleure 
qualité et pertinence de l’enseignement par rapport au marché du 
travail, des parcours professionnels et formations plus flexibles et 
plus attrayants pour les enseignants.

(7) La Commission évoque différentes pistes dans son rapport.

(8) Conseil de l’Union européenne, Recommandation du Conseil concer-
nant le programme national de réforme de la Belgique et portant avis 
du Conseil sur le programme de stabilité de la Belgique pour 2023, 
Bruxelles, 14 juillet 2023 (2023/C 312/01), www.eur-lex.europa.eu.

(9) Initialement fixée à 5,9 milliards d’euros.

(10) Plan qui doit servir à financer des mesures visant généralement à 
accroître la résilience, la sécurité et la durabilité du système énergé-
tique de l’Union grâce à la diminution de la dépendance à l’égard des 
combustibles fossiles et à la diversification des approvisionnements 
énergétiques au niveau de l’Union.

– komaf maken met het tekort aan arbeidskrachten en de 
discrepanties qua vaardigheden(6);

– de algemene afhankelijkheid van fossiele brandstof-
fen verminderen door de verbeteringen op het vlak 
van energie-efficiëntie op te drijven en het gebruik van 
fossiele brandstoffen in gebouwen te verminderen(7).

De Raad keurde die aanbevelingen goed op 14 juli 2023(8) 
en preciseerde dat de beoogde beperking, tot 2%, van de 
groei van de nationaal gefinancierde netto primaire uitgaven 
in 2024 overeenstemt met een jaarlijkse verbetering van het 
structureel begrotingssaldo met minstens 0,7% van het bbp 
voor 2024.

1.3. Faciliteit voor Herstel en Veerkracht

Het deel waar België recht op heeft in het kader van 
de FHV beloopt 4,5 miljard euro, waarvan de Europese 
Unie in 2021 al 770 miljoen euro betaalde bij wijze van 
prefinanciering.

Op 20 juli laatstleden werd een herzien Belgisch plan 
voor herstel en veerkracht voorgelegd aan de Europese 
Commissie, onder meer om rekening te houden met de 
herziening van de maximale financiële bijdrage(9) en om de 
geplande benutting van 282 miljoen euro aan subsidies van 
het Europees plan RePowerEU te integreren(10). De betaling 
van het saldo zal afhangen van de effectieve realisatie van 
de doelstellingen (mijlpalen en streefdoelen) in het door 
België ingediende plan.

De uitbetaling van de schijven van de FHV was in 
principe gepland vanaf 2022. Omdat de realisatie van 
sommige mijlpalen vertraging opliep, heeft België echter 
pas eind september 2023 aan de Commissie gevraagd om 
de eerste schijf van 847 miljoen euro uit te betalen. 
 

De Europese Commissie zou vóór eind 2023 een 
beslissing moeten nemen over de uitbetaling van de eerste 
schijf. Door de vertraging bij de uitvoering van bepaalde 
mijlpalen kan de Europese Commissie de uitbetaling van de 
schijf mogelijk gedeeltelijk opschorten. In haar mededeling 

(6) De aanbeveling vermeldt een verbetering van de prestaties, de 
opening van het onderwijs- en opleidingsstelsel, kwaliteitsvoller en 
relevanter onderwijs ten opzichte van de arbeidsmarkt, flexibelere en 
aantrekkelijkere loopbaan- en opleidingstrajecten voor leerkrachten. 
 

(7) De Commissie citeert diverse pistes in haar verslag.

(8) Raad van de Europese Unie, Aanbeveling van de Raad over het natio-
nale hervormingsprogramma 2023 van België en met een advies van 
de Raad over het stabiliteitsprogramma 2023 van België, Brussel, 
14 juli 2023 (2023/C 312/01), www.eur-lex.europa.eu.

(9) Initieel vastgelegd op 5,9 miljard euro.

(10) Met dat plan moeten de maatregelen worden gefinancierd die de veer-
kracht, veiligheid en duurzaamheid van het energiesysteem van de 
Unie moeten opkrikken door de afhankelijkheid van fossiele brand-
stoffen te verminderen en de energiebevoorrading op het niveau van 
de Unie te diversifiëren.

http://www.eur-lex.europa.eu
http://www.eur-lex.europa.eu


A-784/2 - 2023/2024 (Deel 1) A-784/2 - 2023/2024 (Partie 1) — 28 —

tranche. Dans sa communication du 21 février 2023, cette 
dernière a précisé sa méthodologie en cas de suspension 
de paiement(11), laquelle s’appuie sur l’attribution d’un coût 
unitaire par jalon.

L’accord de coopération du 19 décembre 2022 entre 
l’État fédéral, la Communauté flamande, la Région 
flamande, la Région wallonne, la Région de Bruxelles-
Capitale, la Communauté française et la Communauté 
germanophone relatif à l’utilisation de la facilité pour la 
reprise et la résilience prévoit que le montant non versé sera 
supporté par l’entité défaillante.

1.4. Projet de plan budgétaire de la Belgique

Depuis l’entrée en vigueur, le 30 mai 2013, du Two 
Pack, les États membres de la zone euro sont soumis à 
une surveillance budgétaire renforcée de la Commission 
européenne. Avant le 15 octobre, ils sont tenus de 
transmettre leur projet de plan budgétaire pour l’année à 
venir à cette dernière, qui est chargée d’émettre un avis 
avant le 30 novembre et peut demander, le cas échéant, de 
compléter ou d’amender leur projet.

Le 16 octobre 2023, la Belgique a soumis à la 
Commission européenne un projet de plan budgétaire 
qui intègre les conséquences des mesures prises par les 
différents niveaux de pouvoir pour alléger la facture 
énergétique des entreprises et des ménages et pour subvenir 
à l’accueil des réfugiés en provenance d’Ukraine et aux 
autres coûts découlant de la crise ukrainienne tels que 
l’aide militaire et humanitaire.

1.4.1. Solde de financement et solde structurel

Le projet de plan budgétaire prévoit d’atteindre, en 
2024, un solde de financement nominal de - 4,6 % du 
PIB et un solde structurel de - 4,1 % du PIB, amélioré de 
0,7 % du PIB par rapport à 2023. Cette amélioration est 
conforme à la recommandation formulée par le Conseil 
de l’UE le 14 juillet 2023 (voir le point 1.2.2 Rapport de 
la Commission européenne et recommandations sur le 
programme de stabilité de la première partie du présent 
rapport).

Le solde structurel se détermine à partir du solde 
de financement, sur lequel sont appliquées différentes 
corrections, dont une correction cyclique et une neutrali-

(11) Le montant du versement suspendu est calculé par l’application, sur 
ce coût unitaire, de coefficients liés à l’état d’avancement du jalon et 
des raisons qui expliquent le retard. Ces coefficients diffèrent selon 
qu’il s’agisse d’un projet d’investissement ou d’un projet de réforme. 
La décision de suspension ouvre une période de 6 mois au cours de 
laquelle l’État a la possibilité d’atteindre le jalon en question. Dans ce 
cas, la Commission lève la suspension et verse le montant suspendu 
à la suite de l’avis positif du comité économique et financier. En cas 
d’évaluation négative à l’issue de la période de 6 mois, le montant 
correspondant est définitivement suspendu et déduit du budget du 
plan. 
 

van 21 februari 2023 preciseerde de Commissie hoe ze te 
werk gaat bij het opschorten van betalingen(11). De metho-
dologie bestaat erin een eenheidskost te koppelen aan elke 
mijlpaal.

Het samenwerkingsakkoord van 19 december 2022 
tussen de federale Staat, de Vlaamse Gemeenschap, 
het Vlaams Gewest, het Waals Gewest, het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest, de Franse Gemeenschap en de 
Duitstalige Gemeenschap over het gebruik van de FHV 
bepaalt dat het niet-betaalde bedrag moet worden gedragen 
door de in gebreke blijvende entiteit.

1.4. Ontwerp van begrotingsplan van België

Sinds het twopack op 30 mei 2013 in werking trad, zijn 
de lidstaten van de eurozone onderworpen aan een versterkt 
budgettair toezicht vanwege de Europese Commissie. Ze 
moeten hun ontwerp van begrotingsplan voor het komende 
jaar vóór 15 oktober aan de Commissie bezorgen, die er 
uiterlijk op 30 november een advies over formuleert en in 
voorkomend geval kan vragen om het ontwerp te vervolle-
digen of bij te sturen.

Op 16 oktober 2023 heeft België aan de Europese 
Commissie een ontwerp van begrotingsplan voorgelegd 
dat rekening houdt met de gevolgen van de maatregelen die 
de verschillende overheidsniveaus hebben genomen om de 
energiefactuur van de bedrijven en de gezinnen te temperen, 
om opvang te regelen voor vluchtelingen uit Oekraïne en 
om het hoofd te bieden aan andere kosten die voortvloeien 
uit de Oekraïnecrisis, zoals militaire en humanitaire hulp.

1.4.1. Vorderingensaldo en structureel saldo

H et ontwerp van begrotingsplan beoogt in 2024 een 
nominaal vorderingensaldo te bereiken van - 4,6% van het 
bbp en een structureel saldo van - 4,1% van het bbp, wat 
een verbetering is met 0,7% van het bbp in vergelijking 
met 2023. Die verbetering strookt met de aanbeveling die 
de Raad van de EU op 14 juli 2023 formuleerde (cf. punt 
1.2.2 Verslag van de Europese Commissie en aanbevelin-
gen over het stabiliteitsprogramma in het eerste deel van 
dit verslag).

Het structureel saldo wordt bepaald op basis van het 
vorderingensaldo, waarop verschillende correcties worden 
toegepast, zoals een cyclische correctie en de neutralisa-

(11) Het bedrag van de opgeschorte uitbetaling wordt berekend door op die 
eenheidskost coëfficiënten toe te passen die verband houden met de 
voortgang van de mijlpaal en met de redenen van de vertraging. Die 
coëfficiënten verschillen naargelang het gaat om een investeringspro-
ject dan wel een hervormingsproject. De beslissing tot opschorting 
opent een periode van 6 maanden waarin de Staat de betrokken mijl-
paal nog kan bereiken. In dat geval heft de Commissie de opschorting 
op en betaalt zij het opgeschorte bedrag uit na een positief advies 
van het Economisch en Financieel Comité. In geval van een nega-
tieve evaluatie aan het eind van de periode van 6 maanden wordt het 
betrokken bedrag definitief geschorst en in mindering gebracht op de 
begroting van het plan.
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sation de mesures dont l’effet est limité dans le temps, que 
le plan budgétaire qualifie de «mesures exceptionnelles et 
temporaires». Ces mesures «one-off»(12), non spécifiées, 
ont un impact estimé de - 0,2 % du PIB pour l’année 2024 
et leur déduction du solde de financement améliore le solde 
structurel à due concurrence. 
 

En revanche, conformément à la méthodologie retenue 
par la Commission européenne dans le cadre de la clause 
dérogatoire générale jusqu’à la fin 2023, les mesures pour 
lutter contre la pandémie et soutenir l’économie, en dépit 
de leur caractère temporaire, n’étaient pas neutralisées 
pour la détermination du solde structurel. La désactiva-
tion de la clause dérogatoire générale en 2024 conduit a 
fortiori à conclure que les mesures prises en réaction à la 
crise ukrainienne et pour alléger la facture énergétique des 
entreprises et des ménages, telles que reprises dans le plan 
budgétaire belge, ne sont pas neutralisées dans le calcul de 
ce solde. 
 

1.4.2. Taux d’endettement

Le taux d’endettement (dette brute) est estimé pour les 
années 2023 et 2024 à, respectivement, 108,3 % du PIB et 
108,1 % du PIB.

1.4.3. Réaction de la Commission européenne vis-à-vis du 
projet de plan budgétaire

Par courrier du 27 octobre 2023, le directeur général 
des affaires économiques et financières de la Commission 
a indiqué qu’une analyse préliminaire du projet de plan 
budgétaire faisait apparaître les éléments suivants:

– Une augmentation des dépenses primaires nettes de 
3,7 % en 2024, au-delà du taux de croissance maximal 
recommandé de 2,0 %.

– Le déficit budgétaire global de la Belgique devrait 
atteindre 4,6 % du PIB en 2024, supérieur à la valeur de 
référence de 3,0 % du PIB.

– Le ratio de la dette publique ne devrait diminuer que 
de 108,3 % du PIB en 2023 à 108,1 % du PIB en 2024. 

1.4.4. Clauses de flexibilité

Les mesures adoptées par la Belgique en réaction à la 
pandémie, la guerre en Ukraine et la hausse des prix de 
l’énergie relevaient, jusqu’en 2023, de la clause dérogatoire 
générale et non de la clause de flexibilité. À partir de 2024, 

(12) Pour l’année 2023, ces mesures intégraient des dépenses à hauteur 
de 0,3 milliard d’euros pour l’aide d’urgence et la reconstruction à la 
suite des inondations de 2021.

tie van maatregelen met een tijdelijk effect. In het begro-
tingsplan wordt daarnaar verwezen als “uitzonderlijke en 
tijdelijke maatregelen”. Die “one-offmaatregelen”(12) zijn 
niet gespecificeerd en de impact ervan wordt geraamd op 
- 0,2% van het bbp voor 2024. Door ze in mindering te 
brengen op het vorderingensaldo, verbetert het structureel 
saldo met eenzelfde bedrag.

Overeenkomstig de methodologie waarvoor de 
Europese Commissie opteerde in het kader van de 
algemene ontsnappingsclausule tot eind 2023, werden de 
maatregelen ter bestrijding van de pandemie en ter onder-
steuning van de economie daarentegen niet geneutrali-
seerd bij de bepaling van het structurele saldo, hoewel het 
om tijdelijke maatregelen gaat. De desactivering van de 
algemene ontsnappingsclausule in 2024 leidt a fortiori tot 
de conclusie dat de maatregelen die werden genomen in het 
kader van de Oekraïnecrisis en om de energiefactuur van de 
bedrijven en de gezinnen te temperen, zoals vermeld in het 
Belgische begrotingsplan, niet worden geneutraliseerd bij 
de berekening van dat saldo.

1.4.2. Schuldgraad

De schuldgraad (brutoschuld) wordt voor de jaren 2023 
en 2024 geraamd op respectievelijk 108,3% van het bbp en 
108,1% van het bbp.

1.4.3. Reactie van de Europese Commissie op het ontwerp 
van begrotingsplan

In een brief van 27 oktober 2023 liet de directeur-gene-
raal Economische en Financiële Zaken van de Commissie 
weten dat de volgende elementen naar voren waren gekomen 
bij een eerste analyse van het ontwerp van begrotingsplan:

– een stijging van de netto primaire uitgaven met 3,7% in 
2024, wat meer is dan de aanbevolen maximale stijging 
van 2,0%;

– het globale begrotingstekort van België zou 4,6% van 
het bbp belopen in 2024, wat hoger is dan de referentie-
waarde van 3,0% van het bbp;

– de ratio van de overheidsschuld zou slechts afnemen 
van 108,3% van het bbp in 2023 naar 108,1% van het 
bbp in 2024.

1.4.4. Flexibiliteitsclausules

De maatregelen die België heeft genomen naar 
aanleiding van de pandemie, de oorlog in Oekraïne en de 
stijging van de energieprijzen vielen tot in 2023 onder de 
algemene afwijkingsclausule, en niet onder de flexibili-

(12) Voor het jaar 2023 omvatten die maatregelen 0,3 miljard euro aan 
uitgaven voor noodhulp en wederopbouw naar aanleiding van de 
overstromingen in 2021.
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la clause dérogatoire générale est désactivée et la Belgique 
ne peut plus y prétendre. 
 

L’impact budgétaire total des mesures susvisées, repris 
dans le plan budgétaire belge, est estimé pour l’ensemble 
des pouvoirs publics à 4,5 milliards d’euros (0,8 % du PIB) 
en 2023 et 0,7 milliard d’euros (0,1 % du PIB) en 2024. 
 

Par ailleurs, le projet de plan budgétaire 2024 ne fait état 
d’aucune demande au niveau national visant à bénéficier de 
clauses de flexibilité, que ce soit en matière de réformes 
structurelles ou d’investissements stratégiques.

Au cours des années précédentes, la plupart des entités 
fédérées ont toutefois appelé à une révision de la clause de 
flexibilité pour investissements et, bien que la Belgique ne 
se trouvait pas en situation de pouvoir en bénéficier, elles 
ont élaboré leur budget comme si elle était d’application. 
Elles ont dès lors neutralisé d’initiative, et sans accord 
de la Commission européenne, les montants dédiés aux 
investissements stratégiques dans le calcul de leur solde de 
financement.

1.5. Conformité du budget 2024 de la Région de 
Bruxelles-Capitale au cadre européen

Dans le cadre du Six Pack, la directive 2011/85/UE 
du Conseil du 8 novembre 2011 fixe les règles relatives 
aux caractéristiques que les cadres budgétaires des États 
membres doivent présenter pour garantir le respect de 
leur obligation en matière de déficits publics excessifs. 
Elle a été transposée dans le droit national(13) par la loi du 
10 avril 2014(14) qui modifie la loi du 16 mai 2003 fixant les 
dispositions générales applicables aux budgets, au contrôle 
des subventions et à la comptabilité des communautés et 
des régions, ainsi qu’à l’organisation du contrôle de la Cour 
des comptes(15).
 

Les documents justificatifs qui doivent accompagner le 
budget de chaque communauté et région y sont énumérés. 
Par ailleurs, le budget de ces entités s’inscrit dans un cadre 
budgétaire à moyen terme couvrant la législature et une 
période minimale de trois ans. Il doit être complété par une 
programmation pluriannuelle découlant du cadre budgétaire 

(13) Cette directive vise principalement à imposer aux États membres de 
disposer d’un système de comptabilité publique complet, de baser 
leur programmation budgétaire sur des révisions macroéconomiques 
réalistes et à jour, de disposer de règles budgétaires chiffrées, d’éta-
blir une vision budgétaire pluriannuelle, d’assurer une coordination 
budgétaire entre les sous-secteurs, de répartir les responsabilités 
budgétaires entre les sous-secteurs, de publier et de tenir compte des 
informations sur tous les organismes et fonds, les dépenses fiscales, 
les engagements conditionnels et les garanties. 
 

(14) Loi du 10 avril 2014 modifiant, en vue de transposer partiellement la 
directive 2011/85/UE, la loi du 16 mai 2003.

(15) Ci-après dénommée «loi de dispositions générales».

teitsclausule. Vanaf 2024 wordt de algemene ontsnappings-
clausule gedesactiveerd en kan België er geen aanspraak 
meer op maken.

De totale budgettaire impact van de bovenvermelde 
maatregelen uit het begrotingsplan van België wordt voor 
alle overheden samen op 4,5 miljard euro (0,8% van het 
bbp) geraamd in 2023 en op 0,7 miljard euro (0,1% van het 
bbp) in 2024.

In het ontwerp van begrotingsplan 2024 wordt overigens 
nergens op nationaal niveau gevraagd de flexibiliteitsclau-
sules voor structurele hervormingen of strategische inves-
teringen te kunnen genieten.

In de voorgaande jaren hebben de meeste deelstaatenti-
teiten echter opgeroepen tot een herziening van de flexibili-
teitsclausule voor investeringen en hoewel België zich niet 
in de positie bevond om die clausule te genieten, hebben 
de deelstaatentiteiten hun begroting opgesteld alsof die 
clausule van toepassing was. Ze hebben bij de berekening 
van hun vorderingensaldo uit eigen beweging en zonder het 
akkoord van de Europese Commissie de bedragen geneutra-
liseerd die bedoeld waren voor strategische investeringen.

1.5. Conformiteit van de begroting 2024 van het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest met het Europese kader

In het kader van het sixpack bepaalt richtlijn 
2011/85/EU van de Raad van 8 november 2011 de regels 
voor de eigenschappen die de begrotingskaders van de 
lidstaten moeten vertonen om te garanderen dat ze hun 
verplichting inzake buitensporige overheidstekorten 
nakomen. Die richtlijn is in nationaal recht omgezet(13) door 
de wet van 10 april 2014(14) tot wijziging van de wet van 
16 mei 2003 tot vaststelling van de algemene bepalingen 
die gelden voor de begrotingen, de controle op de subsidies 
en voor de boekhouding van de gemeenschappen en de 
gewesten, alsook voor de organisatie van de controle door 
het Rekenhof(15).

De verantwoordingsstukken die alle gemeenschap-
pen en gewesten bij hun begroting moeten voegen, zijn 
daarin opgesomd. Bovendien kadert de begroting van die 
entiteiten in een begrotingskader op middellange termijn 
dat de legislatuur beslaat en een minimale periode van 
drie jaar. Het moet worden aangevuld met een meerjaren-

(13) Het voornaamste doel van die richtlijn bestaat erin lidstaten ertoe 
te verplichten te beschikken over een alomvattend systeem voor 
overheidsboekhouding, hun begrotingsprogrammatie te baseren op 
realistische en actuele macro-economische prognoses, te beschikken 
over cijfermatige begrotingsregels, een meerjarenbegrotingsvisie te 
ontwikkelen, te zorgen voor begrotingscoördinatie tussen de subsec-
toren, de budgettaire verantwoordelijkheden te verdelen onder de 
subsectoren, informatie over alle instellingen en fondsen, over de 
fiscale uitgaven, over de voorwaardelijke verplichtingen en de waar-
borgen te publiceren en in aanmerking te nemen.

(14) Wet van 10 april 2014 tot wijziging, met het oog op de gedeeltelijke 
omzetting van richtlijn 2011/85/EU, van de wet van 16 mei 2003.

(15) Hierna 'de algemenebepalingenwet” genoemd.
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à moyen terme. Le détail des éléments qui doivent y figurer 
est repris dans la loi de dispositions générales. 
 

En outre, en ce qui concerne la Région de Bruxelles-
Capitale, les articles 11 et 21 de l’OOBCC énoncent les 
documents et informations que doit contenir l’exposé 
général chaque année.

La Cour des comptes constate que l’exposé général du 
budget 2024 comporte les éléments d’informations prévus, 
à l’exception des manquements exposés ci-après.

1.5.1. Organismes non repris dans les budgets

L’article 16/11, 2°, de la loi de dispositions générales 
prévoit que les documents informatifs et justificatifs accom-
pagnant le budget doivent comprendre une énumération 
des organismes et fonds non repris dans les budgets et qui 
font partie du périmètre de consolidation tel que défini 
par l’Institut des comptes nationaux, ainsi qu’une analyse 
de leur impact sur le solde de financement et sur la dette 
publique. 
 

Sel on la liste publiée par la Banque nationale le 
19 octobre 2023, le périmètre de consolidation de la Région 
de Bruxelles-Capitale comportait, en plus des services du 
gouvernement, 62(16) unités classées dans le sous-secteur 
institutionnel des administrations d’États fédérés (S.1312) 
dont une inactive(17), un doublon, et le Parlement, soit au 
total, 59 unités à consolider. Toutefois, seuls les budgets 
(dépenses et recettes) de 23(18) unités reprises dans cette 
liste ont été consolidés avec celui des services du gouver-
nement. En effet, le projet de budget prévoit de déroger au 
champ d’application de l’OOBCC(19): seuls les organismes 
administratifs autonomes de première et de seconde 
catégorie sont consolidés, respectivement aux articles 11 et 
12 du projet d’ordonnance contenant le budget général des 
dépenses.

La Cour des comptes observe qu’en méconnaissance 
de l’article 16/11, 2° de la loi de dispositions générales, 
l’exposé général ne contient pas l’énumération de 
36 organismes qui font pourtant partie du périmètre de 
consolidation de la Région de Bruxelles-Capitale. Les 
budgets de ceux-ci ne font pas l’objet d’une consolidation 

(16) Par rapport à la liste publiée en octobre 2022 qui comportait 60 unités, 
trois unités ont été ajoutées: la SA Distripropre, L’ASBL Brussels 
2023 et les services du Médiateur bruxellois. 
 

(17) Le Fonds de réserve de la Région de Bruxelles-Capitale.

(18) En réalité 22, car les budgets de la STIB et de la SA Citeo sont 
regroupés.

(19) Article 14, alinéa 1er, du projet d’ordonnance contenant le budget 
général des dépenses de la Région de Bruxelles-Capitale pour l’année 
budgétaire 2024: «Par dérogation à l’article 2, 2º, de l’ordonnance, 
l’entité régionale comprend les services du gouvernement et les orga-
nismes autonomes énumérés dans les articles 11 et 12 de la présente 
ordonnance.»

programmatie die voortvloeit uit het begrotingskader op 
middellange termijn. De algemenebepalingenwet detailleert 
welke elementen daarin moeten worden opgenomen.

Wat het Brussels Hoofdstedelijk Gewest betreft, 
vermelden de artikelen 11 en 21 van de OOBBC welke 
documenten en informatie de algemene toelichting elk jaar 
moet bevatten.

Het Rekenhof stelt vast dat de algemene toelichting van 
de begroting 2024 de vereiste informatie verschaft, met uit-
zondering van de hierna uiteengezette hiaten.

1.5.1.   Instellingen die niet in de begrotingen zijn opgenomen

Artikel 16/11, 2°, van de algemenebepalingen-
wet bepaalt dat de documenten ter informatie bij en ter 
verantwoording van de begroting alle instellingen en 
fondsen moeten vermelden die niet in de begrotingen zijn 
opgenomen, maar die deel uitmaken van de consolidatiepe-
rimeter zoals bepaald door het Instituut voor de Nationale 
Rekeningen, alsook een analyse van de impact van die 
instellingen en fondsen op het vorderingensaldo en op de 
overheidsschuld.

 Volgens de lijst die de Nationale Bank op 
19 oktober 2023 publiceerde, omvatte de consolidatie-
perimeter van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest, naast 
de diensten van de regering, 62(16) eenheden geklasseerd 
in de institutionele subsector van de deelstaatoverheden 
(S.1312), waaronder één die niet actief is(17), één dubbel-
telling en het Parlement, dus in totaal 59 te consolideren 
eenheden.  Enkel de begrotingen (uitgaven en ontvangsten) 
van 23(18) eenheden uit die lijst zijn echter geconsolideerd 
met die van de diensten van de regering. De ontwerpbegro-
ting voorziet immers afwijkingen van het toepassingsgebied 
van de OOBBC(19): alleen de autonome bestuursinstellin-
gen van eerste en tweede categorie worden geconsolideerd, 
respectievelijk in de artikelen 11 en 12 van het ontwerp van 
ordonnantie houdende de algemene uitgavenbegroting.

Het Rekenhof merkt op dat met miskenning van 
artikel 16/11, 2°, van de algemenebepalingenwet, de 
algemene toelichting geen opsomming bevat van de 
36 instellingen die nochtans deel uitmaken van de conso-
lidatieperimeter van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest. 
De begrotingen van die instellingen zijn niet geconso-

(16) Er werden drie entiteiten toegevoegd in vergelijking met de lijst die 
gepubliceerd werd in oktober 2022 en die 60 eenheden omvatte: de nv 
Distripropre, de vzw Brussels 2023 en de diensten van de Brusselse 
Ombudsdienst.

(17) Reservefonds van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest.

(18) De facto 22 omdat de begrotingen van de MIVB en de nv Citeo 
gegroepeerd zijn.

(19) Artikel 14, 1e lid, van het ontwerp van ordonnantie houdende de 
algemene uitgavenbegroting van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest 
voor het begrotingsjaar 2024: “In afwijking van artikel 2, 2º, van de 
ordonnantie bevat de gewestelijke entiteit de diensten van de regering 
en de autonome instellingen opgesomd in de artikelen 11 en 12 van 
deze ordonnantie.”
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pour le calcul du solde de financement SEC et leur impact 
sur ce solde(20) n’est pas analysé.
 

1.5.2. Inventaire des dépenses fiscales

L’article 16/11, 3°, de la loi de dispositions générales 
prévoit qu’un inventaire des dépenses fiscales est joint au 
projet de budget. Cet inventaire doit comprendre toutes 
les réductions, diminutions et exceptions au régime 
général de prélèvement des impôts qui s’appliquent 
pendant l’année budgétaire au profit des contribuables ou 
d’activités économiques, sociales ou culturelles. Il donne 
une information en détail de l’impact des dépenses fiscales 
régionales sur les recettes. 
 

La Cour des comptes observe qu’aucune information à 
ce sujet n’est présentée dans l’exposé général.

2. SOLDES BUDGÉTAIRES, DE FINANCEMENT ET 
RESPECT DES OBJECTIFS

2.1.   Trajectoire de la Région de Bruxelles-Capitale

La trajectoire de la projection pluriannuelle 2023-2027 
présentée dans l’exposé général est établie à partir du 
budget économique de septembre 2023, des perspectives 
pluriannuelles du Bureau du plan de juin 2023 et des clés 
fiscales les plus récentes du SPF Finances et de Bruxelles 
Fiscalité.

La base de départ de la projection (- 1.545,0 millions 
d’euros) est le solde de financement SEC consolidé, estimé 
au budget initial 2023 (- 1.470,1 millions d’euros)(21), 
auquel une correction de - 75 millions d’euros a été 
apportée. 
 

Cette correction résulte de la décision du gouvernement 
bruxellois de rendre visible dans la trajectoire, l’impact des 
fonds européens dans le cadre de la Facilité pour la reprise 
et la résilience (FRR). En effet, cet impact est soustrait 
chaque année des soldes de financements SEC pour être 
ensuite réintégré dans une ligne de correction au tableau de 
cette trajectoire.

La Cour des comptes relève néanmoins un manque de 
cohérence dans la présentation des enjeux budgétaires. En 
effet, dans son calcul du solde de financement 2024, le gou-

(20) L’impact sur la dette publique de certaines institutions non consoli-
dées est cependant bien repris dans l’exposé général (voir le point 3.1 
Dette consolidée).

(21)    Ce solde (- 1.474,2 millions d’euros au projet de budget initial 2023) 
a été ramené à - 1.470,1 millions d’euros lors de la publication au 
Moniteur du 7 février 2023, de l’ordonnance du 23 décembre 2022 
contenant le budget général des dépenses de la Région de Bruxelles-
Capitale pour l’année budgétaire 2023.

lideerd voor de berekening van het vorderingensaldo in 
ESR-termen en de impact ervan op dat saldo(20) is niet 
geanalyseerd.

1.5.2. Inventaris van de belastinguitgaven

Artikel 16/11, 3°, van de algemenebepalingenwet stelt 
dat een inventaris van de belastinguitgaven bij het ontwerp 
van begroting moet worden gevoegd. Die inventaris moet 
alle kortingen, verminderingen en uitzonderingen op het 
algemeen stelsel van de belastingheffing omvatten die 
tijdens het begrotingsjaar gelden ten gunste van de belas-
tingplichtigen of van economische, sociale of culturele 
activiteiten. De inventaris moet gedetailleerde informatie 
geven over de gevolgen van de gewestelijke belastinguit-
gaven voor de ontvangsten.

Het Rekenhof stelt vast dat daarover geen informatie is 
terug te vinden in de algemene toelichting.

2. BEGROTINGSSALDO, VORDERINGENSALDO 
EN NALEVING VAN DE DOELSTELLINGEN

2.1.    Traject van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest

Het traject uit de meerjarenprojectie 2023-2027 zoals 
voorgesteld in de algemene toelichting is opgesteld op basis 
van de economische begroting van september 2023, de 
meerjarenvooruitzichten van het Planbureau van juni 2023 
en de recentste fiscale kencijfers van de FOD Financiën en 
van Brussel Fiscaliteit.

De startbasis van de projectie (- 1.545,0 miljoen euro) 
is het geconsolideerde ESR-vorderingensaldo dat in de 
initiële begroting 2023 op - 1.470,1 miljoen euro(21) was 
geraamd, waarop een correctie van - 75 miljoen euro werd 
toegepast.

Die correctie vloeit voort uit de beslissing van de 
Brusselse Regering om de impact van de Europese fondsen 
in het kader van de Faciliteit voor Herstel en Veerkracht 
(FHV) zichtbaar te maken in het traject. Die impact wordt 
immers elk jaar afgetrokken van de ESR-vorderingensaldi 
en vervolgens opgenomen in een correctielijn in de tabel 
van het traject. 
 

Het Rekenhof stelt echter een gebrek aan coherentie 
vast in de presentatie van de begrotingsuitdagingen. De 
regering herneemt die correctielijn namelijk niet bij haar 

(20) De impact op de overheidsschuld van bepaalde niet-geconsolideerde 
instellingen is nochtans wel opgenomen in de algemene toelichting 
(zie punt 3.1 Geconsolideerde schuld).

(21) Dat saldo (- 1.474,2 miljoen euro in het ontwerp van initiële begro-
ting 2023) werd teruggebracht naar - 1.470,1 miljoen euro bij de 
publicatie in het Staatsblad op 7 februari 2023 van de ordonnantie 
van 23 december 2022 houdende de algemene uitgavenbegroting van 
het Brussels Hoofdstedelijk Gewest voor het begrotingsjaar 2023.
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vernement ne reprend pas cette ligne de correction (voir 
le point 2.3); les recettes des fonds européens FRR sont 
directement prises en compte dans ce solde. Dès lors, le 
solde de financement SEC consolidé du budget initial 2024 
(- 1.320,1 millions d’euros), figurant au tableau relatif à ce 
calcul, diffère du solde correspondant mentionné au tableau 
de la trajectoire (- 1.417,9 millions d’euros), à concurrence 
du montant inscrit dans la ligne de correction FRR, à savoir 
97,8 millions d’euros. Pour plus de clarté, la Cour des 
comptes a inséré une ligne supplémentaire au tableau de la 
trajectoire afin d’y faire également figurer le solde incluant 
les recettes FRR.

Dans une première étape, un ensemble de rectifica-
tions sont apportées au solde constituant la base de départ, 
afin d’y intégrer les écarts annuels estimés, tant positifs 
que négatifs, et d’obtenir les soldes de financement SEC 
respectifs de la période considérée.

Dans une seconde étape, des corrections sont appliquées. 
Celles-ci intègrent les prévisions de sous-utilisations de 
crédits et neutralisent certaines dépenses.

Compte tenu des rectifi cations et des corrections 
opérées, le gouvernement prévoit un retour à l’équilibre 
structurel en 2026.

Cette année, la projection pluriannuelle ne présente pas 
les prévisions annuelles de croissance de l’endettement.

La Cour des comptes les a calculées et ajoutées au 
tableau ci-après.

Ces prévisions d’endettement correspondent aux soldes 
de fina ncement SEC (1) en valeur absolue, diminués des 
montants estimés des sous-utilisations et réallocations 
de crédits disponibles, ainsi que des montants financés 
par la Facilité européenne. Pour 2024, l’endettement 
(hors codes 8)(22) est ainsi déterminé à 1.050,1 millions 
d’euros(23).

Le tableau ci-dessous présente la synthèse de la 
trajectoire pluriannuelle.

Tableau 1 
Trajectoire 2023-2027 (exposé général) 

(en millions d’euros)

2024 2025 2026 2027
Base de départ: SF 
SEC 2023 initial 

- 1.545,0 - 1.545,0 - 1.545,0 - 1.545,0

Impact total 127,1 333,0 898,3 1.097,0

(22) Les articles dotés de codes 8 (octrois de crédits et prises de parti-
cipations) sont considérés par le SEC2010 comme des opérations 
financières. Ils n’ont donc aucun impact sur le budget et ne sont par 
conséquent pas pris en compte dans le calcul du solde de financement 
de la Région. Par contre, ils ont une incidence sur le déficit finan-
cier et participent par conséquent à l’accroissement de l’endettement. 
L’Agence de la dette estime chaque année le montant supplémentaire 
à financer à 110 millions d’euros.

(23) 1.417 ,9–240–30–97,8.

berekening van het vorderingensaldo (cf. punt 2.3). De 
ontvangsten uit de Europese FHV-fondsen worden immers 
rechtstreeks opgenomen in dat saldo. Bijgevolg verschilt 
het geconsolideerde ESR-vorderingensaldo in de initiële 
begroting 2024 (- 1.320,1 miljoen euro), zoals vermeld in 
de tabel over die berekening, van het overeenstemmende 
saldo vermeld in de tabel van het traject (- 1.417,9 miljoen 
euro) ten belope van het bedrag ingeschreven in de FHV-
correctielijn, namelijk 97,8 miljoen euro. Voor meer duide-
lijkheid heeft het Rekenhof een extra lijn in de tabel van het 
traject toegevoegd om er ook het saldo met inbegrip van de 
FHV-ontvangsten in op te nemen.

In eerste instantie worden rectificaties toegepast op het 
saldo dat de startbasis vormt om er zowel de positieve als 
negatieve geraamde jaarlijkse verschillen in op te nemen en 
tot de respectieve ESR-vorderingensaldi van de betrokken 
periode te komen.

In een tweede fase worden correcties toegepast. Die 
omvatten de geraamde onderbenuttingen van kredieten en 
neutraliseren bepaalde uitgaven.

Rekening houdend met de rectificaties en correcties zou 
er volgens de regering opnieuw een structureel evenwicht 
moeten zijn in 2026.

De meerjarenprojectie vermeldt dit jaar niet de jaarlijkse 
vooruitzichten inzake groei van de schuldenlast.

Het Rekenhof heeft die berekend en toegevoegd aan de 
onderstaande tabel.

Die schuldenlastvooruitzichten stemmen overeen met de 
ESR-vorderingensaldi (1) in absolute waarde, verminderd 
met de geraamde bedragen van de onderbenuttingen en de 
herallocaties van beschikbare kredieten, en met de door 
de Europese faciliteit gefinancierde bedragen. Voor 2024 
wordt de schuldenlast (zonder de codes 8)(22) geraamd op 
1.050,1 miljoen euro(23).

De onderstaande tabel geeft een synthese van het meer-
jarentraject weer.

Tabel 1 
Traject 2023-2027 (Algemene toelichting) 

(in miljoen euro)

2024 2025 2026 2027
Startbasis: ESR-VS 
2023 initieel

- 1.545,0 - 1.545,0 - 1.545,0 - 1.545,0

Totale impact 127,1 333,0 898,3 1.097,0

(22) De artikelen met een code 8 (kredietverleningen en deelnemingen) 
worden door het ESR2010 beschouwd als financiële verrichtingen. Ze 
hebben dus geen weerslag op de begroting en worden bijgevolg niet 
in aanmerking genomen bij de berekening van het vorderingensaldo 
van het gewest. Ze hebben daarentegen een impact op het financiële 
tekort en doen de schuldenlast dus toenemen. Het Agentschap van de 
Schuld raamt jaarlijks het extra te financieren bedrag op 110 miljoen 
euro.

(23) 1.417 ,9–240–30–97,8.
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2024 2025 2026 2027
Impacts sur les recettes 76,0 - 13,2 104,0 214,8

Impacts sur les dépenses - 52,7 - 241,7 - 349,6 - 359,6

Mesures d’économie 103,8 103,8 103,8 103,8

Mesures encore à décider 0,0 484,2 1.040,0 1.138,0

Solde de finance-
ment SEC (1)

- 1.417,9 - 1.212,0 - 646,7 - 448,0

Corrections (2) 748,2 727,7 646,6 448,0

Sous-utilisation 240,0 240,0 240,0 240,0

Neutralisation par le 
gouvernement d’inves-
tissements stratégiques

360,4 400,0 300,0 200,0

Mesures Ukraine 8,0 0,0 0,0 0,0

Réallocation de crédits 
(provision interne)

30,0 0,0 0,0 0,0

Facilité européenne 
(FRR)* pour la relance 
et la résilience

97,8 37,7 31,6 8,0

Travaux Palais du Midi 12,0 50,0 75,0 0,0
Solde de finance-
ment SEC trajectoire 
corrigé (3)=(1)+(2)

- 669,7 - 484,3 - 0,1 0,0

Endettement 1.050,1 934,3 375,1 200,0

Solde de financement SEC 
budget initial 2024 incluant 
recettes FRR voir 1.3 (*) 

- 1.320,1 - 1.174,3 - 615,0 - 440.0

Source : exposé général et calculs Cour des comptes

Pour estimer le solde de financement SEC (1), dans une 
première étape, le gouvernement ajoute chaque année au 
montant de la base de départ, son estimation de différents 
impacts positifs et négatifs. Ces impacts totaux s’élèvent à 
un total de 127,1 millions d’euros en 2024 et vont croissant 
pour atteindre 1.097,9 millions d’euros en 2027.

Ils s’expliquent, selon le gouvernement, par les éléments 
suivants:

– Différents effets sur les recettes pour un total de 
76 millions d’euros en 2024, jusqu’à 214,8 millions 
d’euros en 2027. En 2024, cet impact résulte d’une 
réforme des recettes décidée par le gouvernement le 
19 octobre dernier, de nouveaux moyens en provenance 
du Fédéral pour la gestion de la crise de l’accueil, et 
d’une prévision de hausse des recettes institutionnelles, 
notamment.

– Différents effets ayant un impact total défavorable sur 
les dépenses de - 53 millions d’euros en 2024, jusqu’à 
- 360 millions d’euros en 2027. Pour l’année 2024, cet 
impact résulte de l’addition:

– d’effets positifs à hauteur de 376 millions d’euros, 
dont notamment une réduction de 312 millions d’euros 
des moyens provisionnés en 2023 pour les mesures 
«énergie» et l’aide à l’Ukraine, une réduction de 

2024 2025 2026 2027
Impact op de ontvangsten 76,0 - 13,2 104,0 214,8

Impact op de uitgaven - 52,7 - 241,7 - 349,6 - 359,6

Besparingsmaatregelen 103,8 103,8 103,8 103,8

Nog te beslissen 
maatregelen

0,0 484,2 1.040,0 1.138,0

ESR- vorderingen-
saldo (1)

- 1.417,9 - 1.212,0 - 646,7 - 448,0

Correcties (2) 748,2 727,7 646,6 448,0

Onderbenutting 240,0 240,0 240,0 240,0

Neutralisering door 
de regering van strate-
gische investeringen

360,4 400,0 300,0 200,0

Maatregelen i.v.m. 
Oekraïne

8,0 0,0 0,0 0,0

Herallocatie van kredieten 
(interne provisie)

30,0 0,0 0,0 0,0

Europese Faciliteit (FHV)* 
voor herstel en veerkracht 

97,8 37,7 31,6 8,0

Werken Zuidpaleis 12,0 50,0 75,0 0,0
Gecorrigeerd traject 
ESR-vorderingensaldo 
(3)=(1)+(2)

- 669,7 - 484,3 - 0,1 0,0

Schuldenlast 1.050,1 934,3 375,1 200,0

ESR-vorderingensaldo 
initiële begroting 
2024 met inbegrip van 
de FHV-ontvangsten 
zie 1.3 (*)

- 1.320,1 - 1.174,3 - 615,0 - 440.0

Bron: algemene toelichting en berekeningen Rekenhof

Om het ESR-vorderingensaldo (1) te ramen, voegt de 
regering in eerste instantie jaarlijks haar raming van diverse 
positieve en negatieve impacten toe aan het bedrag van de 
startbasis. Het totaal van die impact beloopt 127,1 miljoen 
euro in 2024 en gaat in stijgende lijn tot 1.097,9 miljoen 
euro in 2027.

Volgens de regering kan dat door de volgende elementen 
worden verklaard:

– Verschillende effecten op de ontvangsten voor 
een totaalbedrag van 76 miljoen euro in 2024, tot 
214,8 miljoen euro in 2027. In 2024 vloeit die impact 
onder meer voort uit een hervorming van de ontvangsten 
die de regering op 19 oktober 2023 goedkeurde, nieuwe 
middelen afkomstig van de federale overheid voor het 
beheer van de asielcrisis en een hogere raming van de 
institutionele ontvangsten.

– Verschillende effecten die op de uitgaven een ongunstige 
totale impact hebben van - 53 miljoen euro in 2024, tot 
- 360 miljoen euro in 2027. Voor het jaar 2024 is die 
impact het resultaat van de optelsom van:

– positieve effecten ten belope van 376 miljoen euro, 
waaronder een vermindering met 312 miljoen euro van 
de in 2023 aangelegde provisies voor de maatregelen 
“energie” en “hulp aan Oekraïne”, een vermindering 
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31 millions d’euros liée à une réforme des dépenses 
et une diminution de 33 millions d’euros des dépenses 
d’investissements;

– d’effets négatifs à hauteur de 429 millions d’euros, 
comprenant entre autres des dépenses sup-
plémentaires inévitables à politique constante 
(- 250 millions d’euros) dont le détail n’est pas 
explicité, des augmentations de dépenses de personnel 
(- 62 millions d’euros) et de dépenses liées aux accords 
sectoriels et à la reprise de certaines compétences par la 
Commission communautaire commune (- 41,5 millions 
d’euros), ainsi que de dépenses pour la poursuite 
de nouvelles politiques et l’accueil des réfugiés 
(- 63 millions d’euros).

– Des économies conduisant à un impact favorable de 
+ 104 millions d’euros pour chaque année de la période 
considérée, telles que fixées par le gouvernement dans 
sa décision du 19 octobre dernier adoptant le budget 
initial 2024. Ces économies consistent pour l’essentiel 
en:

– une réduction linéaire de 3 % des crédits pour 
l’ensemble des dépenses de personnel de tous 
les organismes consolidés au compte régional, 
moyennant certaines exceptions;

– l’application d’un moratoire sur les futurs 
mouvements qui ont un impact budgétaire, pour la 
période du 1er décembre 2023 au 30 septembre 2024; 

– des réductions linéaires de respectivement 5 %, 
8 % et 10 % des crédits pour les dépenses de fonc-
tionnement, facultatives et d’investissements des 
organismes consolidés;

– des réductions linéaires de respectivement 5 % et 
10 % sur l’ensemble des crédits pour les subventions 
réglementaires et d’investissements.

Des mesures «encore à décider», inscrites pour des 
montants croissants de réduction des dépenses à partir 
de 2025 jusqu’en 2027 (de 0,5 à 1,1 milliard d’euros). 
L’exposé général ne mentionne aucun élément d’informa-
tion à ce sujet.

La Cour des comptes relève que l’exposé général et le 
tableau budgétaire des dépenses ne contiennent que très 
peu d’informations sur les mesures d’économie. Ceci alors 
que, dans sa décision du 19 octobre 2023, le gouvernement 
a précisé les mesures des économies linéaires susmention-
nées et les mesures envisagées de réforme des recettes et 
des dépenses.

D’une manière générale, les mesures d’économie s’ins-
crivent dans l’optique d’une réduction du déficit, entamée 
en 2023 dans le cadre du programme Optiris (Optimisation 
des performances et de transition institutionnelle) de 
gestion des services publics régionaux, approuvé par le 

met 31 miljoen euro van een uitgavenhervorming 
en een vermindering met 33 miljoen euro van de 
investeringsuitgaven;

– negatieve effecten ten belope van 429 miljoen 
euro, waaronder onvermijdelijke extra uitgaven bij 
ongewijzigd beleid (- 250 miljoen euro) die niet in 
detail worden belicht, verhogingen van de perso-
neelsuitgaven (- 62 miljoen euro) en van uitgaven 
voor de sectorale akkoorden en voor de overname van 
bepaalde bevoegdheden door de Gemeenschappelijke 
Gemeenschapscommissie (- 41,5 miljoen euro), evenals 
van uitgaven voor de voortzetting van nieuw beleid en 
de opvang van vluchtelingen (- 63 miljoen euro). 
 

– Besparingen die elk jaar van de betrokken periode 
leiden tot een positieve impact van + 104 miljoen euro, 
zoals de regering die vastlegde in haar beslissing van 
19 oktober 2023, waarbij de initiële begroting 2024 
werd goedgekeurd. Die besparingen bestaan hoofdza-
kelijk uit:

– een lineaire vermindering met 3% van de kredieten 
voor alle personeelsuitgaven van alle in de gewestre-
kening geconsolideerde instellingen met bepaalde 
uitzonderingen;

– de toepassing van een moratorium op de 
toekomstige bewegingen die een budgettaire impact 
hebben voor de periode van 1 december 2023 tot 
30 september 2024;

– lineaire verminderingen van respectievelijk 5%, 8% 
en 10% van de kredieten voor de werkingsuitgaven, 
de facultatieve uitgaven en de investeringsuitgaven 
van de geconsolideerde instellingen;

– lineaire verminderingen van respectievelijk 5% en 
10% op alle kredieten voor reglementaire subsidies 
en voor investeringssubsidies.

“Nog te beslissen” maatregelen die met stijgende 
bedragen zijn ingeschreven om de uitgaven te verminderen 
van 2025 tot en met 2027 (van 0,5 tot 1,1 miljard euro). De 
algemene toelichting geeft daarover geen informatie. 
 

Het Rekenhof merkt op dat de algemene toelichting 
en de begrotingstabel van de uitgaven slechts heel weinig 
informatie bevatten over de besparingsmaatregelen, terwijl 
de regering in haar beslissing van 19 oktober 2023 de boven-
vermelde lineaire besparingsmaatregelen en de beoogde 
maatregelen inzake hervorming van de ontvangsten en de 
uitgaven preciseerde.

Over het algemeen passen de besparingsmaatregelen in 
de visie van de vermindering van het tekort, waarmee in 
2023 werd gestart in het kader van het programma Optiris 
(Optimalisering van Prestaties en Institutionele Transitie) 
voor het beheer van de gewestelijke openbare instellingen, 
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gouvernement le 5 mai 2022, ainsi que dans les processus 
de rationalisation pluriannuels, axés sur une plus grande 
efficacité et efficience des dépenses («spending reviews»).

Dans une seconde étape, le gouvernement apporte à ces 
soldes de financement SEC (1) différentes corrections (2): 
des sous-utilisations de crédits, une réallocation présumée 
de crédits (limitée à l’année 2024), la neutralisation de 
dépenses relatives aux investissements stratégiques et les 
fonds européens FRR, comme exposé ci-avant. La neu-
tralisation de dépenses exposées dans le cadre de la crise 
ukrainienne cesse à partir de 2025.

La Cour des comptes observe que l’équilibre structurel, 
affiché pour les années 2026 et 2027 est atteint, en partie, 
grâce à la neutralisation de dépenses d’investissement (300 
et 200 millions d’euros). En effet, la trajectoire n’intègre 
pas les investissements liés à la mobilité (rénovation 
des tunnels, extension du réseau de métro, équipements 
électriques pour assurer la performance et la sécurité 
du réseau, extension du réseau de tram, électrification et 
rénovation de la flotte de bus). Le gouvernement bruxellois 
estime pouvoir les neutraliser en vertu de la clause de 
flexibilité prévue par la réglementation européenne.

Dans la trajectoire précédente (2022-2026) ce retour 
à l’équilibre était prévu en 2024. La Cour des comptes 
constate que l’estimation prévue dans la présente trajectoire 
pour 2024 (-669,7 millions d’euros) diffère significative-
ment de l’estimation précédente.

La Cour des comptes rappelle que, dans l’état actuel 
de la réglementation européenne, la Belgique ne peut 
prétendre à l’application de cette clause. C’est pourquoi 
l’ICN ne neutralise pas ces dépenses dans son calcul 
du solde de financement. Les soldes établis par l’ICN 
pour les années 2021 (- 1.398 millions d’euros) et 2022 
(- 1.298 millions d’euros) diffèrent de manière significa-
tive de ceux qu’avaient prévus les trajectoires précédentes, 
à savoir respectivement un solde de - 914 millions d’euros 
et un solde de - 674 millions d’euros.

2.2. Soldes budgétaires des services du gouvernement

Les projets de budgets initiaux 2024 dégagent un solde 
brut de - 309,5 millions d’euros, soit une amélioration de 
190,6 millions d’euros par rapport au budget initial 2023. 
Celle-ci résulte d’une augmentation des prévisions de 
recettes (+ 197,6 millions d’euros), conjuguée à une hausse 
des autorisations de dépenses (+ 7,0 millions d’euros). 
 

dat de regering op 5 mei 2022 heeft goedgekeurd, en in de 
meerjarige rationaliseringsprocessen die focussen op doel-
matigere en doeltreffendere uitgaven (“spending reviews”).

In een tweede fase voert de regering op die ESR-
vorderingensaldi (1) diverse correcties (2) uit: vermoede-
lijke onderbenuttingen van kredieten, een vermoedelijke 
reallocatie van kredieten (beperkt tot 2024), neutralise-
ring van uitgaven voor strategische investeringen en de 
Europese FHV-fondsen, zoals al werd uiteengezet. De neu-
tralisering van de uitgaven in het kader van de Oekraïne-
crisis stopt vanaf 2025.

Het Rekenhof stelt vast dat het structurele evenwicht 
dat wordt vermeld voor de jaren 2026 en 2027, deels wordt 
bereikt dankzij de neutralisering van investeringsuitgaven 
(300 en 200 miljoen euro). Het traject omvat immers niet 
de investeringen voor mobiliteit (renovatie van de tunnels, 
uitbreiding van het metronet, elektrische installatie om 
de performantie en veiligheid van het net te garanderen, 
uitbreiding van het tramnet, elektrificatie en renovatie van 
de busvloot). De Brusselse Regering meent die uitgaven te 
mogen neutraliseren op grond van de flexibiliteitsclausule 
die vervat is in de Europese regelgeving.

In het vorige traject (2022-2026) was die terugkeer naar 
een evenwicht gepland voor 2024. Het Rekenhof stelt vast 
dat de raming die is opgenomen in het voorliggende traject 
voor 2024 (- 669,7 miljoen euro) sterk verschilt van de 
vorige raming.

Het Rekenhof herinnert eraan dat België in de huidige 
stand van de Europese regelgeving niet in aanmerking komt 
voor de toepassing van die clausule. Het INR heeft die 
uitgaven derhalve niet geneutraliseerd in zijn berekening 
van het vorderingensaldo. De door het INR becijferde 
saldi voor de jaren 2021 (- 1.398 miljoen euro) en 2022 
(- 1.298 miljoen euro) verschillen sterk van de saldi in de 
vorige trajecten, namelijk een saldo van - 914 miljoen euro 
en een saldo van - 674 miljoen euro. 
 

2.2. Begrotingssaldi van de diensten van de regering

De ontwerpen van initiële begroting 2024 vermelden 
een brutosaldo van - 309,5 miljoen euro, d.i. een 
verbetering met 190,6 miljoen euro in vergelijking met 
de initiële begroting 2023. Die verbetering is het gevolg 
van de hogere ontvangstenramingen (+ 197,6 miljoen 
euro) en van het optrekken van de uitgavenmachtigingen 
(+ 7,0 miljoen euro).
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Tableau 2 
Soldes budgétaires 2023-2024 

(en milliers d’euros)

Projet de 
budget 
initial 

2024(1) 

Budget 
initial 

2023(2)

Variation       
(1)-(2)

Recettes 7.325.021 7.127.379 197.642

Dépenses (liqui-
dations)

7.634.567 7.627.525 7.042

Solde budgé-
taire brut

(1) - 309.546 - 500.146 190.600

Produits d’em-
prunts (codes 9)

(2) 1.529.493 1.500.000 29.493

Amortissements de 
la dette (codes 9)

(3) 176.723 225.223 - 48.500

Solde budgétaire net (4)= 
(1)-(2)+(3)

- 1.662.316 - 1.744.923 112.607

Source : tableau établi par la Cour sur la base des documents budgétaires 

(*) Hors produits d’emprunts et amortissements du fonds pour la gestion 
de la dette dont les montants identiques (133,5 millions d’euros) se 
neutralisent

En excluant, respectivement des prévisions des recettes 
et des dépenses, les produits d’emprunts et les amortisse-
ments de la dette, le solde budgétaire net à financer s’établit 
à - 1.662,3 millions d’euros, soit une amélioration de 
112,6 millions d’euros par rapport au budget initial 2023. 
 

2.3. Calcul du solde de financement

2.3.1. Méthodologie

Conformément au cadre SEC, les soldes budgétaires qui 
se dégagent des projets de budgets doivent être soumis à 
diverses corrections afin d’obtenir le solde de financement 
de l’entité. Les éléments de ce calcul figurent à la fin du 
dispositif du projet d’ordonnance contenant le budget 
général des dépenses 2024.

Le gouvernement a regroupé les opérations des 
organismes autonomes administratifs (OAA) à consolider 
avec les opérations des services du gouvernement (SGRBC), 
selon leur code économique. La méthode du regroupement 
économique est celle qu’appliquera l’Institut des comptes 
nationaux (ICN) lors de son calcul ex post du solde SEC 
de financement. Elle se fonde sur l’exécution du budget 
en éliminant des recettes et des dépenses qui ne doivent 
pas en principe intervenir dans le calcul du solde SEC. 
Les opérations concernées sont essentiellement internes à 
l’entité régionale, à savoir les subventions (dotations) des 
SGRBC aux institutions consolidées et les autres transferts 
internes. 
 

Tabel 2 
Begrotingssaldi 2023-2024 

(in duizend euro)

Ontwerp 
van 

initiële 
begroting 
2024 (1)

Initiële 
begroting 
2023 (2)

Variatie 
(1)-(2)

Ontvangsten 7.325.021 7.127.379 197.642

Uitgaven (veref-
feningen)

7.634.567 7.627.525 7.042

Brutobegrotingssaldo (1) - 309.546 - 500.146 190.600

Opbrengsten van 
leningen (codes 9)

(2) 1.529.493 1.500.000 29.493

Aflossingen van de 
schuld (codes 9)

(3) 176.723 225.223 - 48.500

Nettobegrotingssaldo (4)= 
(1)-(2)+(3)

- 1.662.316 - 1.744.923 112.607

Bron: tabel opgesteld door het Rekenhof op basis van de 
begrotingsdocumenten

(*) Zonder de leningopbrengsten en zonder de aflossingen van het Fonds 
voor het beheer van de gewestschuld waarvan de identieke bedragen 
(133,5 miljoen euro) elkaar opheffen.

Als bij de geraamde ontvangsten en uitgaven respec-
tievelijk de opbrengsten uit leningen en de aflossingen van 
de schuld buiten beschouwing worden gelaten, beloopt het 
netto te financieren begrotingssaldo - 1.662,3 miljoen euro, 
wat een verbetering is met 112,6 miljoen euro in vergelij-
king met de initiële begroting 2023.

2.3.  Berekening van het vorderingensaldo

2.3.1. Methodologie

Overeenkomstig het ESR-kader moeten op de begrotings-
saldi van de ontwerpbegrotingen verschillende correcties 
worden toegepast om te komen tot het vorderingensaldo van 
de entiteit. De elementen van die berekening staan op het 
einde van het beschikkend gedeelte van de ontwerpordon-
nantie houdende de algemene uitgavenbegroting 2024.

De regering heeft de verrichtingen van de autonome 
bestuursinstellingen (ABI) die met de verrichtingen van 
de DBHR moeten worden geconsolideerd, gegroepeerd 
volgens hun economische code. Voor de economische her-
groepering werd de methodologie gebruikt die het Instituut 
voor de Nationale Rekeningen (INR) zal toepassen bij 
de berekening ex post van het ESR-vorderingensaldo. 
Die methodologie is gebaseerd op de uitvoering van de 
begroting door de ontvangsten en de uitgaven te schrappen 
die in principe niet mogen meetellen bij de berekening van 
het ESR-saldo. De verrichtingen in kwestie zijn hoofdzake-
lijk interne verrichtingen van de gewestelijke entiteit, met 
name de subsidies (dotaties) van de DBHR aan de gecon-
solideerde instellingen en de andere interne overdrachten.
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La Cour des comptes analyse, ci-après, le calcul du solde 
établi par le gouvernement. Cette année, le tableau présenté 
par ce dernier dans le projet d’ordonnance contenant le 
budget général des dépenses ne reprend plus que la conso-
lidation régionale, à savoir les opérations consolidées de 
recettes et de dépenses de l’entité régionale, sans informa-
tions sur le détail des opérations des SGRBC et des ins-
titutions consolidées. La Cour a néanmoins pu obtenir le 
tableau habituel dont elle présente une synthèse, laquelle 
ne reprend que les soldes des opérations des SGRBC, des 
institutions consolidées et de la consolidation régionale(24).
 

Tableau 3 
Solde de financement 2023-2024 

(en milliers d’euros)

 /
Initieel 2024

—
Initial 2024

Initieel 2023
—

Initial 2023

Verschil
—

Variation
Brutobegrotingssaldo DBHR / Solde budgétaire brut SGRBC 4.098.889 2.708.500 2.489.894

Brutobegrotingssaldo / Solde budgétaire brut - 4.329.556 - 3.169.347 - 2.259.714

Geconsolideerde instellingen / institutions consolidées

Geconsolideerd brutobegrotingssaldo / Solde budgétaire brut consolidé (a) - 230.667 - 460.847 230.180

Saldo codes 9 DBHR / Solde codes 9 SGRBC - 1.352.770 - 1.274.777 - 77.993

Saldo codes 9 geconsolideerde / Solde codes 9 institutions - 479.134 - 113.794 - 365.340

instellingen / consolidées

Geconsolideerd saldo codes 9 / Solde codes 9 consolidé (b) - 1.831.904 - 1.388.571 - 443.333

Geconsolideerd nettobegrotingssaldo / Solde budgétaire net consolidé (c)=
(a)+(b)

- 2.062.571 - 1.849.418 - 213.153

Saldo codes 8 DBHR / Solde codes 8 SGRBC 329.547 96.326 233.221

Saldo codes 8 geconsolideerde  instellingen / Solde codes 8 institutions consolidées 412.922 283.016 129.906

Geconsolideerd saldo codes 8 / Solde codes 8 consolidé (d) 742.469 379.342 363.127

Geconsolideerd ESR-vorderingensaldo / Solde de financement SEC consolidé (e)=(c)+(d) - 1.320.102 - 1.470.076 149.974

Begrotingsverrichtingen (onderbenutting kredieten) / 
Opérations budgétaires (sous-utilisation crédits)

(f) 240.000 210.000 30.000

ESR-vorderingensaldo na begrotingsverrichtingen /
Solde de financement SEC après opérations budgétaires

(g)=(e)+(f) - 1.080.102 - 1.260.076 179.974

Verrichtingen «buiten doelstelling» / Opérations « hors objectif » (h) 410.413 778.900 - 368.487

Neutralisering uitgaven van strategische investeringen /
Neutralisation de dépenses d’investissements stratégiques

360.413 428.900 - 68.487

Hulp Oekraïne / Aide Ukraine 8.000 50.000 - 42.000

Steunmaatregelen i.v.m. energie / Mesures soutien Énergie 0 200.000 - 200.000

Interne energiemaatregelen (reallocatie van kredieten) /
Mesures énergétiques interne (réallocation de crédits)

30.000 100.000 - 70.000

Werken Zuidpaleis / Travaux Palais du Midi 12.000 0 12.000

ESR-vorderingensaldo na verrichtingen «buiten doelstelling» /
Solde de financement SEC après opérations « hors objectif » 

(i)=(g)+(h) - 669.689 - 481.176 - 188.513

Source : tableau établi par la Cour sur la base des documents budgétaires 
et données de Bruxelles Finances et Budget

Le solde de financement SEC «après opérations 
budgétaires», tel qu’établi par le gouvernement bruxellois, 

(24) La présentation détaillée mentionne les opérations de recettes et de 
dépenses des SGRBC, des institutions consolidées et de la consolida-
tion régionale.

Het Rekenhof analyseert hierna de berekening van het 
door de regering vastgestelde saldo. De tabel die de regering 
opneemt in de ontwerpordonnatie houdende de algemene 
uitgavenbegroting vermeldt dit jaar enkel nog de geweste-
lijke consolidatie, zijnde de geconsolideerde ontvangsten- en 
uitgavenverrichtingen van de gewestelijke entiteit, zonder 
gedetailleerde informatie over de verrichtingen van de 
DBHR en van de geconsolideerde instellingen. Het Rekenhof 
kon toch de gebruikelijke tabel verkrijgen, waarvan het een 
samenvatting geeft die enkel de saldi van de verrichtingen 
van de DBHR, van de geconsolideerde instellingen en van 
de gewestelijke consolidatie vermeldt(24).

Tabel 3 
Vorderingensaldo 2023-2024 

(in duizend euro)

 /
Initieel 2024

—
Initial 2024

Initieel 2023
—

Initial 2023

Verschil
—

Variation
Brutobegrotingssaldo DBHR / Solde budgétaire brut SGRBC 4.098.889 2.708.500 2.489.894

Brutobegrotingssaldo / Solde budgétaire brut - 4.329.556 - 3.169.347 - 2.259.714

Geconsolideerde instellingen / institutions consolidées

Geconsolideerd brutobegrotingssaldo / Solde budgétaire brut consolidé (a) - 230.667 - 460.847 230.180

Saldo codes 9 DBHR / Solde codes 9 SGRBC - 1.352.770 - 1.274.777 - 77.993

Saldo codes 9 geconsolideerde / Solde codes 9 institutions - 479.134 - 113.794 - 365.340

instellingen / consolidées

Geconsolideerd saldo codes 9 / Solde codes 9 consolidé (b) - 1.831.904 - 1.388.571 - 443.333

Geconsolideerd nettobegrotingssaldo / Solde budgétaire net consolidé (c)=
(a)+(b)

- 2.062.571 - 1.849.418 - 213.153

Saldo codes 8 DBHR / Solde codes 8 SGRBC 329.547 96.326 233.221

Saldo codes 8 geconsolideerde  instellingen / Solde codes 8 institutions consolidées 412.922 283.016 129.906

Geconsolideerd saldo codes 8 / Solde codes 8 consolidé (d) 742.469 379.342 363.127

Geconsolideerd ESR-vorderingensaldo / Solde de financement SEC consolidé (e)=(c)+(d) - 1.320.102 - 1.470.076 149.974

Begrotingsverrichtingen (onderbenutting kredieten) / 
Opérations budgétaires (sous-utilisation crédits)

(f) 240.000 210.000 30.000

ESR-vorderingensaldo na begrotingsverrichtingen /
Solde de financement SEC après opérations budgétaires

(g)=(e)+(f) - 1.080.102 - 1.260.076 179.974

Verrichtingen «buiten doelstelling» / Opérations « hors objectif » (h) 410.413 778.900 - 368.487

Neutralisering uitgaven van strategische investeringen /
Neutralisation de dépenses d’investissements stratégiques

360.413 428.900 - 68.487

Hulp Oekraïne / Aide Ukraine 8.000 50.000 - 42.000

Steunmaatregelen i.v.m. energie / Mesures soutien Énergie 0 200.000 - 200.000

Interne energiemaatregelen (reallocatie van kredieten) /
Mesures énergétiques interne (réallocation de crédits)

30.000 100.000 - 70.000

Werken Zuidpaleis / Travaux Palais du Midi 12.000 0 12.000

ESR-vorderingensaldo na verrichtingen «buiten doelstelling» /
Solde de financement SEC après opérations « hors objectif » 

(i)=(g)+(h) - 669.689 - 481.176 - 188.513

Bron: tabel opgesteld door het Rekenhof op basis van de begrotingsdocu-
menten en gegevens van Brussel Financiën en Begroting

Het ESR-vorderingensaldo “na begrotingsverrich-
tingen”, zoals opgesteld door de Brusselse Regering, 

(24) De gedetailleerde presentatie vermeldt de ontvangsten- en uitgaven-
verrichtingen van de DBHR, van de geconsolideerde instellingen en 
van de gewestelijke consolidatie.
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s’établit à - 1.080,1 millions d’euros, soit une améliora-
tion de 180 millions d’euros par rapport au budget initial 
2023.

Ensuite, le gouvernement estime pouvoir corriger ce 
solde par la neutralisation de dépenses considérées comme 
«hors objectif» (410,4 millions d’euros). Ces dépenses sont 
relatives à des investissements «stratégiques» durables 
qui ont un impact économique important (360,4 millions 
d’euros), à l’accueil des réfugiés provenant, entre autres, 
d’Ukraine (8 millions d’euros), à des mesures compen-
satoires de la hausse des prix de l’énergie (30 millions 
d’euros) et à des coûts liés aux travaux au Palais du Midi 
(12 millions d’euros).

La neutralisation de ces dépenses aboutit à la détermi-
nation d’une trajectoire budgétaire estimée par le gouver-
nement à - 670,0 millions d’euros. Par rapport au budget 
initial 2023, ce solde se détériore de 188,5 millions d’euros.

Le calcul ex post du solde de financement, fondé sur 
l’exécution du budget 2024 de l’ensemble des unités du 
périmètre de consolidation, sera réalisé par l’ICN.

À cet égard, la Cour des comptes relève que l’ICN tient 
compte de toutes les opérations de recettes et de dépenses 
imputées au compte de l’entité régionale, en ce compris les 
dépenses d’investissements stratégiques. C’est ainsi que le 
solde de financement pour l’exercice 2022 a été fixé par 
l’institut à - 1.298 millions d’euros et non à - 674 millions 
d’euros, tel que le prévoyait le gouvernement.

La figure ci-après montre l’évolution comparative du 
solde de financement calculé ex post par l’ICN (de 2019 à 
2022) et du solde prévu ex ante au budget (avant et après 
neutralisation de certaines dépenses d’investissements) au 
cours des années 2019 à 2024.

beloopt - 1.080,1 miljoen euro. Dat is een verbetering met 
180 miljoen euro in vergelijking met de initiële begroting 
2023.

De regering meent vervolgens dat saldo te kunnen 
corrigeren door de neutralisering van als “buiten doel-
stelling” beschouwde uitgaven (410,4 miljoen euro). Die 
uitgaven hebben betrekking op duurzame “strategische” 
investeringen die een aanzienlijke economische impact 
hebben (360,4 miljoen euro), op de opvang van vluch-
telingen die onder andere afkomstig zijn van Oekraïne 
(8 miljoen euro), op maatregelen ter compensatie van de 
stijgende energieprijzen (30 miljoen euro) en op kosten 
voor de werken aan het Zuidpaleis (12 miljoen euro).

Door de neutralisering van die uitgaven wordt een 
begrotingstraject bepaald dat de regering op - 670,0 miljoen 
euro raamt. In vergelijking met de initiële begroting 2023 is 
dat een verslechtering met 188,5 miljoen euro.

Het INR zal de berekening van het vorderingensaldo ex 
post uitvoeren, op basis van de uitvoering van de begroting 
2024 van alle eenheden van de consolidatieperimeter.

Het Rekenhof merkt in dat opzicht op dat het INR 
rekening houdt met alle ontvangsten- en uitgavenverrich-
tingen die zijn aangerekend op de rekening van de gewes-
telijke entiteit, met inbegrip van de strategische investe-
ringsuitgaven. Zo bepaalde het INR het vorderingensaldo 
voor het dienstjaar 2022 op - 1.298 miljoen euro en niet op 
- 674 miljoen euro zoals de regering raamde.

De onderstaande figuur toont de vergelijkende evolutie 
van het door het INR ex post berekende vorderingensaldo 
(van 2019 tot 2022) en van het ex ante in de begroting 
geraamde saldo (vóór en na de neutralisering van bepaalde 
investeringsuitgaven) in de loop van de jaren 2019 tot 2024.
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Figure 1 
Évolution du solde de financement entre 2019 et 2024 

(en millions d’euros)

Figuur 1 
Evolutie van het vorderingensaldo tussen 2019 en 2024 

(in miljoen euro)
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La Cour des comptes a vérifié, dans la limite des infor-
mations dont elle a pu disposer, les données utilisées pour le 
calcul du solde de financement de l’année 2024. L’analyse 
porte principalement sur les corrections opérées entre le 
présent projet de budget initial et le budget initial 2023. 
 
 

2.3.2. Périmètre de consolidation

Comme évoqué au  point 1.5.1 Organismes non repris 
dans les budgets, le gouvernement bruxellois a décidé de 
ne consolider que 22 des 59 unités actives que comprend 
le périmètre SEC de la Région. Les OAA de première et 
de seconde catégorie qui sont consolidés sont respective-
ment énumérés aux articles 11 et 12 du projet d’ordonnance 
contenant le budget général des dépenses. 
 

En outre, les articles 13 et 14 dudit projet d’ordonnance 
précisent que le calcul du budget consolidé de l’entité 
régionale tient également compte: 
 

– d’opérations effectuées en missions déléguées par des 
unités(25) qui, bien qu’appartenant au S. 1312, ne font 
pas partie du périmètre consolidé par la Région. Les 
crédits (recettes et dépenses) relatifs à ces opérations 
effectuées pour le compte de la Région sont consolidés 
au sein du budget de l’entité régionale; 
 

– de transferts à des unités qui font partie du périmètre 
SEC de la Région mais dont l’intégralité du budget n’a 
pas encore été consolidée dans le budget de l’entité 
régionale.

La Cour des comptes n’a pas été en mesure, d’après les 
documents informatifs et les justificatifs accompagnant le 
budget, de vérifier le calcul du solde consolidé de l’entité 
régionale figurant à la fin du dispositif. En effet, la nature 
et le volume des transferts aux unités susvisées, pris en 
compte dans le calcul du solde, n’y sont pas précisés. 
 
 

Par ailleurs, l’analyse de l’impact sur le solde de 
financement des unités qui font partie du périmètre SEC de 
la Région mais qui ne sont actuellement pas consolidées est 
absente. Cette analyse est pourtant requise par l’article 16/11 
de la loi de dispositions générales du 16 mai 2003 (voir le 
point 1.5.1 Organismes non repris dans les budgets). 
 

(25) Énumérées comme suit à l’article 13 du dispositif:
1° Société de Développement pour la Région de Bruxelles-Capitale 

- citydev.brussels (SDRB) (missions déléguées); 
 

2° SA Société d’aménagement urbain (MSI) (missions déléguées); 
 

3° SA St’art (missions déléguées);
4° finance&invest.brussels (SRIB) (missions déléguées).

Binnen de grenzen van de informatie waarover het 
Rekenhof kon beschikken, heeft het de gegevens nagekeken 
die werden gebruikt om het vorderingensaldo van het 
jaar 2024 te berekenen. De analyse heeft voornamelijk 
betrekking op de correcties die zijn uitgevoerd tussen het 
voorliggende ontwerp van initiële begroting en de initiële 
begroting 2023.

2.3.2.  Consolidatieperimeter

Zoals uiteengezet in punt 1.5.1 Instellingen die niet 
in de begrotingen zijn opgenomen, heeft de Brusselse 
Regering beslist om slechts 22 van de 59 actieve eenheden 
van de ESR-perimeter van het gewest te consolideren. De 
ABI van eerste en tweede categorie die worden geconsoli-
deerd, worden respectievelijk opgesomd in de artikelen 11 
en 12 van de ontwerpordonnantie houdende de algemene 
uitgavenbegroting.

Bovendien preciseren de artikelen 13 en 14 van die ont-
werpordonnantie dat de berekening van de geconsolideerde 
begroting van de gewestelijke entiteit ook rekening houdt 
met:

– verrichtingen uitgevoerd in het kader van opdrachten 
die zijn gedelegeerd aan eenheden die, hoewel ze tot 
S.1312 behoren, niet tot de door het gewest geconsoli-
deerde perimeter behoren(25). De kredieten (ontvangsten 
en uitgaven) van die verrichtingen voor rekening van 
het gewest worden geconsolideerd in de begroting van 
de gewestelijke entiteit;

– overdrachten naar eenheden die tot de ESR-perimeter 
van het gewest behoren, maar waarvan de begroting 
nog niet in haar geheel is geconsolideerd in de begroting 
van de gewestelijke entiteit.

Het Rekenhof kon de berekening van het geconsoli-
deerde saldo van de gewestelijke entiteit (aan het einde 
van het beschikkend gedeelte) niet verifiëren aan de hand 
van de informatieve en verantwoordende documenten die 
bij de begroting zijn gevoegd. De aard en de omvang van 
de overdrachten naar de bovenvermelde eenheden die in 
aanmerking werden genomen bij de berekening van het 
saldo, worden er immers niet in gepreciseerd.

Bovendien ontbreekt de analyse van de impact op 
het vorderingensaldo van de eenheden die tot de ESR-
perimeter van het gewest behoren, maar die nu niet 
worden geconsolideerd. Die analyse is nochtans vereist 
volgens artikel 16/11 van de algemenebepalingenwet van 
16 mei 2003 (cf. punt 1.5.1 Instellingen die niet in de 
begrotingen zijn opgenomen).

(25) Als volgt opgesomd in artikel 13 van het beschikkend gedeelte:
1° Gewestelijke Ontwikkelingsmaatschappij voor het Brussels 

Hoofdstedelijk Gewest - citydev.brussels (GOMB) (gedele-
geerde opdrachten);

2° nv Maatschappij voor Stedelijke Inrichting (MSI) (gedelegeerde 
opdrachten);

3° nv St’art (gedelegeerde opdrachten);
4° finance&invest.brussels (GIMB) (gedelegeerde opdrachten).



A-784/2 - 2023/2024 (Deel 1) A-784/2 - 2023/2024 (Partie 1) — 42 —

Selon le calcul du gouvernement, le solde budgétaire brut 
consolidé de l’entité régionale s’établit à - 230,7 millions 
d’euros, soit une amélioration de 230,2 millions d’euros 
par rapport au budget initial 2023. Cette amélioration 
résulte d’une variation positive en ce qui concerne le solde 
brut des SGRBC (+ 2.490 millions d’euros), et négative en 
ce qui concerne le solde brut des institutions consolidées 
(- 2.259,7 millions d’euros). 
 

2.3.3. Solde de financement SEC consolidé

Le passage du solde budgétaire brut consolidé au solde 
de financement SEC requiert l’élimination des opérations 
de recettes et de dépenses des groupes 8 et 9 de la clas-
sification économique, considérées comme des opérations 
financières, sans incidence sur le solde de financement. 
 

Les opérations de code 9(26) de la classification 
économique pour l’ensemble des budgets initiaux 
consolidés se soldent par une correction SEC de 
- 1.831,9 millions d’euros, soit une variation négative de 
443,3 millions d’euros par rapport aux opérations équiva-
lentes des budgets initiaux 2023. Cette détérioration résulte 
en grande partie de la hausse des prévisions d’emprunts 
inscrites aux différents budgets des voies et moyens des 
SGRBC et des institutions consolidées (+ 364,5 millions 
d’euros) et, plus particulièrement, au budget de la Société 
du logement de la Région de Bruxelles-Capitale (SLRB) 
(+ 365 millions d’euros).

Le solde des octrois de crédits et prises de participa-
tions (OCPP)(27) inscrits en code 8 aux budgets initiaux 
consolidés s’élève à 742,5 millions d’euros, soit une aug-
mentation de 363,1 millions d’euros. Celle-ci résulte de la 
variation positive tant du solde des codes 8 des SGRBC 
(+ 233,2 millions d’euros) que des institutions consolidées 
(+ 129,9 millions d’euros), s’expliquant essentiellement 
par une hausse des prévisions de dépenses classées sous ce 
code économique.

Au total, l’addition au solde budgétaire brut consolidé 
des soldes consolidés des opérations de codes 8 et 9 
aboutit à un solde de financement SEC consolidé (e) 
de - 1.320,1 millions d’euros, soit une amélioration de 
150 millions d’euros par rapport au budget initial 2023. 
 

2.3.4. Opérations budgétaires (sous-utilisations)

Le gouvernement a fixé à 240,0 millions d’euros 
(+ 30 millions d’euros par rapport au budget initial 2023), 
le montant des opérations budgétaires qui ont une incidence 

(26) Amortissements de la dette diminués des produits d’emprunts.

(27) Octrois de crédit diminués de leurs remboursements et participations 
diminuées de leurs liquidations.

Volgens de berekening van de regering bedraagt het 
geconsolideerde brutobegrotingssaldo van de geweste-
lijke entiteit - 230,7 miljoen euro, d.i. een verbetering met 
230,2 miljoen euro in vergelijking met de initiële begroting 
2023. Die verbetering is het gevolg van een positief 
verschil op het niveau van het brutosaldo van de DBHR 
(+ 2.490 miljoen euro) en van een negatief verschil op het 
niveau van het brutosaldo van de geconsolideerde instellin-
gen (- 2.259,7 miljoen euro).

2.3.3. G econsolideerd ESR-vorderingensaldo

De overgang van het geconsolideerde brutobegro-
tingssaldo naar het ESR-vorderingensaldo vereist dat de 
ontvangsten- en uitgavenverrichtingen van de groepen 8 en 
9 van de economische classificatie worden geëlimineerd, 
want ze worden beschouwd als financiële verrichtingen 
zonder weerslag op het vorderingensaldo.

De code 9-verrichtingen(26) van de economische clas-
sificatie voor alle geconsolideerde initiële begrotingen 
sluiten met een ESR-correctie van - 1.831,9 miljoen euro, 
wat neerkomt op een negatief verschil van 443,3 miljoen 
euro ten opzichte van de gelijkwaardige verrichtin-
gen van de initiële begrotingen 2023. Die verslechtering 
vloeit grotendeels voort uit de stijging van de lening-
vooruitzichten ingeschreven in de verschillende mid-
delenbegrotingen van de DBHR en van de geconsoli-
deerde instellingen (+ 364,5 miljoen euro), en meer in het 
bijzonder in de begroting van de Brusselse Gewestelijke 
Huisvestingsmaatschappij (BGHM) (+ 365 miljoen euro).

Het saldo van de kredietverleningen en deelnemingen 
(KVD)(27) die zijn ingeschreven onder code 8 in de gecon-
solideerde initiële begrotingen, beloopt 742,5 miljoen euro, 
d.i. een stijging met 363,1 miljoen euro. Dat is het gevolg 
van het positieve verschil van zowel het saldo van de codes 
8 van de DBHR (+ 233,2 miljoen euro) als van de gecon-
solideerde instellingen (+ 129,9 miljoen euro), dat hoofd-
zakelijk kan worden verklaard door de gestegen ramingen 
van de uitgaven met die economische code.

De optelling van de geconsolideerde saldi van de 
verrichtingen codes 8 en 9 bij het geconsolideerde bru-
tobegrotingssaldo levert een geconsolideerd ESR-
vorderingensaldo (e) op van in totaal 1.320,1 miljoen euro, 
wat een verbetering is met 150 miljoen euro in vergelijking 
met de initiële begroting 2023.

2.3.4. Begrotingsverrichtingen (onderbenuttingen)

De regering heeft het bedrag van de begrotingsver-
richtingen die een positieve impact hebben op het vorde-
ringensaldo, bepaald op 240,0 miljoen euro (+ 30 miljoen 

(26) Aflossingen van de schuld verminderd met de leningopbrengsten.

(27) Kredietverleningen verminderd met de bijbehorende terugbetalingen, 
en deelnemingen verminderd met de bijbehorende vereffeningen.
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positive sur le solde de financement. Cette correction se 
compose exclusivement du montant présumé de sous-utili-
sations des crédits budgétaires, tous budgets confondus. 
 

Les sous-utilisations observées l’année précédente se 
sont élevées à 433 millions d’euros(28), ainsi qu’il ressort du 
calcul du solde de financement 2022 effectué par l’adminis-
tration régionale, présenté dans l’exposé général du budget 
2024(29). Compte tenu des sous-utilisations également 
constatées en 2021 (740 millions d’euros), la correction 
effectuée au budget initial 2024 semble cohérente. 
 

Le solde de financement SEC après opérations 
budgétaires (g) est fixé à - 1.080,0 millions d’euros, 
amélioré de 180 millions d’euros par rapport au budget 
initial 2023.

2.3.5. Autres neutralisations et corrections opérées par le 
gouvernement

Dans son calcul du solde de financement, le gouver-
nement intègre une correction de 410,4 millions d’euros 
de dépenses qu’il considère comme des opérations «hors 
objectif», c’est-à-dire des opérations qui, selon le gouver-
nement, peuvent être éliminées dans le calcul de la déter-
mination de ce solde. Elles se composent des éléments 
suivants.

2.3.5.1. Neutralisation de certaines dépenses 
d’investissement

Le gouvernement exonère du calcul du solde de 
financement un montant de 360,4 millions d’euros de 
dépenses relatives à des investissements stratégiques et de 
grande ampleur, en estimant pouvoir recourir à la clause de 
flexibilité pour investissement.

La Cour des comptes rappelle que dans l’état actuel 
de la réglementation européenne, la Belgique ne peut pas 
prétendre à l’application de la clause de flexibilité pour 
investissement.

(28) Ce qui corrobore le montant calculé par la Cour des comptes 
(432 millions d’euros) dans le cadre de l’analyse de l’exécution du 
budget 2022 de la Région. Voir le 28e Cahier de la Cour des comptes 
adressé au Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale et à l’As-
semblée réunie de la Commission communautaire commune, p. 47. 
 

(29) Soit l’écart entre le solde de financement SEC estimé au budget 
ajusté 2022 (- 1.733 millions d’euros) avant opérations budgétaires 
et hors objectif, et ce même solde réalisé (- 1.300 millions d’euros). 
Ce calcul prend en compte tant les sous-utilisations de crédits de 
dépenses que les excédents de recettes. 
 

euro in vergelijking met de initiële begroting 2023). Die 
correctie bestaat uitsluitend uit het vermoede bedrag 
aan onderbenuttingen van begrotingskredieten voor alle 
begrotingen samen.

De in het voorgaande jaar vastgestelde onderbenuttin-
gen beliepen 433 miljoen euro(28), zo blijkt uit de berekening 
van het vorderingensaldo 2022 die werd uitgevoerd door 
de gewestelijke administratie en die is voorgesteld in de 
algemene toelichting van de begroting 2024(29). Rekening 
houdend met de ook in 2021 vastgestelde onderbenuttin-
gen (740 miljoen euro) lijkt de in de initiële begroting 2024 
uitgevoerde correctie coherent.

Het ESR-vorderingensaldo na begrotingsverrichtin-
gen (g) wordt bepaald op - 1.080 miljoen euro, wat een 
verbetering met 180 miljoen euro is in vergelijking met de 
initiële begroting 2023.

2.3.5. Andere neutraliseringen en correcties door de 
regering

De regering verwerkt in haar berekening van het vor-
deringensaldo een correctie met 410,4 miljoen euro aan 
uitgaven die ze beschouwt als verrichtingen “buiten doel-
stelling”, dat wil zeggen verrichtingen die volgens de 
regering kunnen worden geweerd uit de berekening voor 
het bepalen van dat saldo. Ze bestaan uit de volgende 
elementen.

2.3.5.1. Neutralisering van sommige investeringsuitgaven

De regering houdt in haar berekening van het vorde-
ringensaldo geen rekening met 360,4 miljoen euro aan 
uitgaven voor strategische en grootschalige investeringen 
omdat ze van oordeel is daarvoor een beroep te kunnen 
doen op de flexibiliteitsclausule voor investeringen.

Het Rekenhof herinnert eraan dat België in de huidige 
stand van de Europese regelgeving niet in aanmerking 
komt voor die flexibiliteitsclausule voor investeringen. 
 

(28) Dat wordt bevestigd door het bedrag dat het Rekenhof berekende 
(432 miljoen euro) in het kader van de analyse van de uitvoering van 
de begroting 2022 van het gewest. Cf. 28e boek van het Rekenhof 
voorgelegd aan het Parlement van het Brussels Hoofdstedelijk 
Gewest en aan de Verenigde Vergadering van de Gemeenschappelijke 
Gemeenschapscommissie, blz. 47.

(29) Dat is het verschil tussen het ESR-vorderingensaldo zoals geraamd 
in de aangepaste begroting 2022 (- 1.733 miljoen euro) vóór 
begrotingsverrichtingen en buiten doelstelling, en datzelfde gere-
aliseerde saldo (- 1.300 miljoen euro). Die berekening houdt reke-
ning met zowel de onderbenuttingen van uitgavenkredieten als met 
ontvangstenoverschotten.
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Tableau 4 
Investissements stratégiques 2023-2024 

(crédits de liquidation) 
(en milliers d’euros)

Allocation de base Intitulé Initial 
2024

Initial 
2023

18.002.11.05.7340 Dépenses pour travaux 
d’investissement des 
ouvrages et équipements 
métro et prémétro 

86.000 86.000

18.002.11.09.7340 Dépenses à la STIB 
liées aux travaux 
d’investissement des 
ouvrages et équipements 
métro et prémétro 

2.500 2.500

18.003.16.03.6141 Dotation spéciale à la 
STIB pour les grands 
investissements dans les 
transports publics qui ne 
sont pas couverts par Beliris

*241.240 286.922

19.002.11.15.7310 Dépenses d’investissement 
pour la grande rénovation 
totale des tunnels

30.673 53.523

Total 360.413 428.945

* Contrairement aux années précédentes, le montant total neutralisé 
(360,4 millions d’euros) ne coïncide pas en 2024 avec les crédits de 
liquidation inscrits aux différentes allocations de base concernées. En effet, 
l’AB 18.003.16.03.6141 comporte des crédits à hauteur de 262,6 millions 
d’euros dont 241,2 millions d’euros sont neutralisés.
Source : exposé général et budget général des dépenses 2024

2.3.5.2. Facilité pour la reprise et la résilience

À l’instar du budget initial 2023, aucune correction n’est 
apportée en la matière. En effet, les crédits de dépenses, 
inscrits au budget consolidé de l’entité régionale par la 
Région dans le cadre du Plan national pour la reprise et la 
résilience (97,8 millions d’euros en 2024), sont compensés 
par un montant équivalent de subventions en provenance 
de l’Union européenne, dans le cadre de la FRR, portées au 
budget des voies et moyens.

Toutefois, pour rappel, la trajectoire pluriannuelle 
2023-2027 de l’exposé général opte pour une présenta-
tion différente de l’estimation du solde de financement en 
rendant visibles les moyens FRR en provenance de l’UE 
par l’insertion d’une ligne de correction.

La liste des dépenses en relation avec les projets du 
Plan de relance et de résilience, financés par la FRR, ne 
figure pas dans l’exposé général, contrairement à l’année 
précédente. La Cour des comptes a néanmoins pu disposer 
de la liste des projets du Plan de relance et de résilience 
(PRR), pour lesquels des crédits sont prévus au sein des 
budgets des SGRBC et d’autres institutions régionales, 
pour un montant total de 97,8 millions d’euros. Les moyens 
correspondants sont prévus en recettes, au titre de transferts 

Tabel 4 
Strategische investeringen 2023-2024 

(vereffeningskredieten) 
(in duizend euro)

Basisallocatie Benaming Initieel 
2024

Initieel 
2023

18.002.11.05.7340 Uitgaven voor 
investeringswerken 
met betrekking tot de 
bouwwerken en uitrusting 
voor metro en premetro

86.000 86.000

18.002.11.09.7340 Uitgaven aan de MIVB 
verbonden aan investerings-
werken met betrekking tot 
de bouwwerken en uitrus-
ting voor metro en premetro

2.500 2.500

18.003.16.03.6141 Bijzondere dotatie aan 
de MIVB voor de grote 
investeringen in het 
openbaar vervoer die niet 
gedekt worden door Beliris 

*241.240 286.922

19.002.11.15.7310 Investeringsuitgaven 
voor de grote en totale 
renovatie van de tunnels

30.673 53.523

Totaal 360.413 428.945

* In tegenstelling tot de voorgaande jaren valt het totale geneutrali-
seerde bedrag (360,4 miljoen euro) in 2024 niet samen met de vereffe-
ningskredieten ingeschreven op de verschillende betrokken basisalloca-
ties. BA 18.003.16.03.6141 vermeldt immers kredieten ten belope van 
262,6 miljoen euro, waarvan 241,2 miljoen euro wordt geneutraliseerd.
Bron: algemene toelichting en algemene uitgavenbegroting 2024

2.3.5.2. Faciliteit voor Herstel en Veerkracht

Net zoals in de initiële begroting 2023 is ter zake geen 
enkele correctie uitgevoerd. De uitgavenkredieten die het 
gewest in de geconsolideerde begroting van de geweste-
lijke entiteit heeft ingeschreven in het kader van de FHV 
(97,8 miljoen euro in 2024) worden immers gecompen-
seerd door eenzelfde bedrag aan subsidies afkomstig van 
de Europese Unie in het kader van de FHV, ingeschreven in 
de middelenbegroting.

Er wordt echter aan herinnerd dat het meerjarentra-
ject 2023-2027 van de algemene toelichting opteert voor 
een andere voorstelling van de raming van het vorderin-
gensaldo door de FHV-middelen afkomstig van de EU 
zichtbaar te maken via de invoeging van een correctielijn.

De lijst van de uitgaven in samenhang met de projecten 
van het Plan voor Herstel en Veerkracht, die door de FHV 
worden gefinancierd, wordt in tegenstelling tot verleden 
jaar niet in de algemene toelichting vermeld. Het Rekenhof 
kon niettemin over de lijst van de projecten van het Plan 
voor Herstel en Veerkracht (PHV) beschikken waarvoor 
kredieten voor een totaalbedrag van 97,8 miljoen euro 
zijn ingeschreven in de begrotingen van de DBHR en van 
andere gewestelijke instellingen. De overeenstemmende 
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de revenus et aides à l’investissement en provenance de 
l’Union européenne pour la mise en œuvre du PRR. 
 

Des rapportages seront réalisés pour l’Union européenne 
via le niveau fédéral (SPF Bosa), ainsi que pour l’ICN, 
chargé de vérifier la neutralité de ces dépenses et recettes 
sur le solde de financement.

En ce qui concerne les recettes attendues de l’Union 
européenne dans ce cadre, la Commission a indiqué, dans 
un document daté du 16 juin 2021(30), que les versements 
futurs seront subordonnés à la réalisation d’un ensemble de 
jalons et de cibles intermédiaires reflétant l’état d’avance-
ment des réformes et des investissements prévus dans les 
plans. Sauf circonstances exceptionnelles, l’État membre 
ne pourra pas obtenir de nouveaux versements si ces 
objectifs ne sont pas atteints(31).

2.3.5.3. Aide à l’Ukraine

Le gouvernement neutralise également un montant de 
8 millions d’euros de dépenses pour l’aide à l’Ukraine. 
Plus précisément, les crédits concernés sont prévus en 
mission 03, sous la forme d’une Provision dans le cadre 
des dépenses extraordinaires en matière d’accueil liées aux 
crises internationales.

2.3.5.4. Mesures énergétiques

à l’instar du budget 2023, le gouvernement procède à 
la neutralisation d’une provision «pour les charges éner-
gétiques RBC» de 30 millions d’euros (100 millions en 
2023), destinée à couvrir l’augmentation des coûts de 
l’énergie au sein de l’entité régionale. Comme en 2023, 
cette provision sera compensée par l’imposition de mesures 
conservatoires. Cette neutralisation s’apparente dès lors 
aux sous-utilisations de crédits.

2.3.5.5. Travaux Palais du Midi

La neutralisation de 12 millions d’euros effectuée à 
ce titre concerne les crédits inscrits en mission 18 sous la 
forme d’une Provision pour l’indemnité et le déplacement 
des commerçants du Palais du Sud dans le cadre du projet 
Metro 3, à l’allocation de base 18.002.07.99.0100. 
 

Le gouvernement assimile cette dépense aux dépenses 
d’infrastructures du métro 3, considérées comme des 

(30) Commission européenne, Next Generation EU: Questions et 
réponses sur la facilité pour la reprise et la résilience, 16 juin 2021, 
www.ec.europa.eu.

(31) La Commission pourra néanmoins procéder à un versement partiel. 
L’absence de mesures correctrices dans le chef de l’État membre 
conduira à la réduction du montant qui lui était initialement destiné. 
 

middelen zijn bij de ontvangsten ingeschreven als inko-
mensoverdrachten en investeringssteun afkomstig van de 
Europese Unie voor de tenuitvoerlegging van het PHV.

Er zullen rapporteringen gebeuren voor de Europese 
Unie via het federale niveau (FOD BOSA) en voor het INR, 
dat moet nagaan of die uitgaven en ontvangsten neutraal 
zijn voor het vorderingensaldo.

Wat de Europese ontvangsten betreft die worden 
verwacht in dat kader, gaf de Commissie in een document 
van 16 juni 2021(30) aan dat de toekomstige stortingen zullen 
afhangen van de uitvoering van een geheel van stappen en 
het halen van tussentijdse doelen die de vorderingen van 
de in de plannen voorziene hervormingen en investeringen 
weergeven. Behoudens uitzonderlijke omstandigheden zal 
de lidstaat geen nieuwe stortingen ontvangen als die doel-
stellingen niet zijn bereikt(31).

2.3.5.3. Hulp aan Oekraïne

De regering neutraliseert ook een bedrag van 8 miljoen 
euro aan uitgaven voor hulp aan Oekraïne. De kredieten in 
kwestie zijn meer bepaald ingeschreven bij opdracht 03, in 
de vorm van een Provisie in het kader van buitengewone 
uitgaven in verband met het onthaal gelinkt aan internatio-
nale crisissen.

2.3.5.4. Energiemaatregelen

De regering neutraliseert net als in de begroting 2023 
een provisie “voor energiekosten BHG” van 30 miljoen 
euro (100 miljoen euro in 2023) die bedoeld is om de 
stijging van de energiekosten bij de gewestelijke entiteit 
te dekken. Die provisie zal net zoals in 2023 worden 
gecompenseerd door het opleggen van bewarende 
maatregelen. Die neutralisering is dus te vergelijken met 
kredietonderbenuttingen.

2.3.5.5. Werken Zuidpaleis

De neutralisering van 12 miljoen euro daarvoor heeft 
betrekking op de kredieten die bij opdracht 18 zijn inge-
schreven in de vorm van een Provisie voor de vergoeding 
en de verplaatsing van de handelaars van het Zuidpaleis 
in het kader van het project Metro 3, op basisallocatie 
18.002.07.99.0100.

De regering stelt die uitgave gelijk met de infrastruc-
tuuruitgaven voor metro 3, die als strategische investerin-

(30) Europese Commissie, Next Generation EU: Questions and 
answers on the Recovery and Resilience Facility, 16 juni 2021, 
www.ec.europa.eu.

(31) De Commissie zal niettemin een gedeeltelijke storting kunnen 
uitvoeren. Indien de lidstaat geen corrigerende maatregelen neemt, 
zal het aanvankelijk voor de lidstaat bestemde bedrag worden 
verminderd.

https://ec.europa.eu/commission/presscorner/api/files/document/print/fr/qanda_21_3014/QANDA_21_3014_FR.pdf
https://ec.europa.eu/commission/presscorner/api/files/document/print/fr/qanda_21_3014/QANDA_21_3014_FR.pdf
http://www.ec.europa.eu
www.ec.europa.eu
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investissements stratégiques. La correction est présentée 
séparément en raison de la nature unique de l’opération 
et de l’incertitude concernant le calendrier. La Cour des 
comptes relève que le code d’activité 07 de cette allocation 
de base se rapporte à des Salaires et charges sociales, 
salaires en nature.

2.3.6. Conclusion

Le solde de financement SEC corrigé est de 
- 669,7 millions d’euros.

Il repose sur une hypothèse critiquable, à savoir l’acti-
vation de la clause de flexibilité pour la neutralisation d’in-
vestissements stratégiques d’un montant de 360,4 millions 
d’euros, augmenté de 12 millions d’euros de dépenses de 
fonctionnement connexes (372,4 millions d’euros au total), 
alors que la Belgique ne peut pas actuellement prétendre à 
l’application de cette clause.

La neutralisation de 8 millions d’euros de dépenses 
liées à l’accueil de réfugiés notamment en provenance 
d’Ukraine est également contestable. En effet, à partir de 
2024, la Région ne peut plus s’appuyer, comme au cours 
des deux exercices précédents, sur un recours à la clause 
dérogatoire générale, celle-ci étant désactivée dès le 
1er janvier prochain.

Enfin, le projet de budget n’inclut dans le périmètre de 
consolidation que les soldes budgétaires de 22 organismes 
autonomes au lieu des 59 unités actives classées dans 
le secteur S.1312, d’après la liste publiée par la Banque 
nationale le 19 octobre 2023. Le gouvernement n’a 
pas évalué l’impact de cette omission sur son solde de 
financement.

3. DETTE

 La partie III de l’exposé général contient un rapport 
financier, qui comprend notamment un rapport sur la 
situation de la dette et de la trésorerie régionales(32).

3.1. Dette consolidée

Ce rapport présente notamment l’encours de la dette 
brute consolidée, selon la norme SEC 2010, pour les années 
2020 à 2022. Il ne contient pas de projection de cette dette 
au 31 décembre 2023.

La dette brute consolidée comprend la dette directe 
ainsi que la dette d’organismes appartenant au périmètre 
de consolidation SEC régional. Le rapport présente une 
répartition de l’encours par organisme(33).
 

(32) Conformément à l’article 21, 3º, de l’OOBCC.

(33) Ce qui constitue une analyse de leur impact sur la dette publique, 
prévue par l’article 16/11, 2º, de la loi de dispositions générales.

gen worden beschouwd. De correctie wordt afzonderlijk 
voorgesteld wegens de eenmalige aard van de verrichting 
en de onzekerheid in verband met de timing. Het Rekenhof 
merkt op dat de activiteitscode 07 van die basisalloca-
tie betrekking heeft op Lonen en sociale lasten, lonen in 
natura.

2.3.6. Conclusie

Het gecorrigeerde ESR-vorderingensaldo bedraagt 
- 669,7 miljoen euro.

Het berust op een bekritiseerbare hypothese, namelijk 
de activering van de flexibiliteitsclausule voor het neutra-
liseren van 360,4 miljoen euro aan strategische investe-
ringen, verhoogd met 12 miljoen euro werkingsuitgaven 
die ermee samenhangen (372,4 miljoen euro in totaal) 
terwijl België momenteel geen aanspraak kan maken op de 
toepassing van die clausule.

De neutralisering van 8 miljoen euro uitgaven in 
samenhang met de opvang van vluchtelingen, onder meer 
afkomstig van Oekraïne, is eveneens betwistbaar. Vanaf 
2024 kan het gewest immers niet meer, zoals in de loop 
van de twee voorgaande dienstjaren, een beroep doen op 
de algemene ontsnappingsclausule, daar die op 1 januari 
eerstkomende wordt gedeactiveerd.

Tot slot omvat de ontwerpbegroting in de consolidatie-
perimeter enkel de begrotingssaldi van 22 autonome instel-
lingen in plaats van de 59 eenheden die zijn geklasseerd 
in sector S.1312 volgens de lijst die de Nationale Bank 
op 19 oktober 2023 publiceerde. De regering heeft de 
impact van deze nalatigheid op haar vorderingensaldo niet 
geëvalueerd.

3. SCHULD

Deel III van de algemene toelichting bevat een financieel 
verslag, dat onder meer een verslag over de toestand van de 
gewestschuld en van de gewestelijke thesaurie bevat(32).

3.1.   Geconsolideerde schuld

Dit verslag omvat onder meer het uitstaande bedrag van 
de geconsolideerde brutoschuld volgens de ESR 2010-norm 
voor de jaren 2020 tot 2022. Het omvat geen vooruitzicht 
voor die schuld op 31 december 2023.

De geconsolideerde brutoschuld omvat de directe 
schuld, alsook de schuld van instellingen die tot de gewes-
telijke ESR-consolidatieperimeter behoren. Het verslag 
omvat een uitsplitsing van het uitstaande bedrag per 
instelling(33).

(32) Overeenkomstig artikel 21, 3º, van de OOBBC.

(33) D.i. een analyse van hun impact op de overheidsschuld, zoals bepaald 
in artikel 16/11, 2º, van de algemenebepalingenwet.
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Le tableau ci-dessous reprend ces encours, ainsi que le 
montant de la dette brute consolidée tel qu’il apparaît dans 
les données publiées par l’ICN (via la Banque nationale), 
le 19 octobre 2023.

Tableau 5 
Dette consolidée selon la norme  

SEC 2010 au 31 décembre 
(en milliers d’euros)

2022 2021 2020

Variatie 
2022-2020

—
Variation 
2022-2020

Variatie 
in %

—
Variation 

en %
Directe gewestschuld (1) / Dette régionale directe (1) 8.850.229 7.086.521 5.827.449 3.022.780 51,9 %

Directe schuld (op lange termijn) / Dette directe (à long terme) 7.746.523 6.689.023 5.629.000 2.117.523 37,6 %

Vlottende schuld (op korte termijn) / Dette flottante (à court terme) 1.103.706 397.498 198.449 905.257 456,2 %

Andere geconsolideerde gewestelijke schulden (2) /
Autres dettes régionales consolidées (2)

2.678.487 2.577.571 2.440.434 238.053 9,8 %

Geconsolideerde brutoschuld Maastricht (ESR 2010) (3)=(1)+(2) /
Dette brute consolidée Maastricht (SEC 2010) (3)=(1)+(2)

11.528.716 9.664.093 8.267.883 3.260.833 39,4 %

Creditsaldo van de instellingen die tot de consolidatieperimeter behoren (4) /
Soldes créditeurs des organismes faisant partie du périmètre de consolidation (4)

- 458.994 - 453.870 - 433.553 - 25.441 5,9 %

Totale nettoschuld volgens ESR 2010* (5)=(3)+(4) /
Total dette nette selon SEC 2010* (5)=(3)+(4)

11.069.722 9.210.223 7.834.330 3.235.392 41,3 %

Geconsolideerde brutoschuld volgens het INR (5) /
Dette brute consolidée selon l’ICN (5)

11.453.178 9.547.615 8.857.690 2.595.488 29,3 %

Verschil brutoschuld INR- Agentschap van de Schuld (6)= (5)-(3)** /
Écart dette brute ICN-Agence de la dette (6)=(5)-(3)** /

- 75.538 - 116.478 589.807 - 665.345 - 112,8 %

Source : exposé général 2024 et publication ICN d’octobre 2023
* Le montant mentionné dans l’exposé général est de 11.071.722 milliers 
d’euros.
** Ces écarts sont liés à une méthodologie différente concernant la déter-
mination de la dette flottante.

La dette brute consolidée selon l’ICN s’élevait à 
11,5 milliards d’euros fin 2022, ce qui représente une 
hausse de + 29,3 % (2,6 milliards d’euros) par rapport à 
l’encours au 31 décembre 2020.

3.2. Dette directe

La dette directe de la Région est passée de 5,8 milliards 
d’euros au 31 décembre 2020 à 8,9 milliards d’euros 
au 31 décembre 2022, soit une augmentation de 51,9 % 
(+ 3,1 milliards d’euros) en deux ans. Compte tenu de l’ac-
croissement de l’endettement estimé à 1,3 milliard d’euros(34) 
en 2023, selon les plus récentes prévisions du gouverne-
ment et de l’Agence de la dette, et à 1,2 milliard d’euros(35) 
en 2024, selon la trajectoire pluriannuelle 2023-2027 de la 
Région(36), la dette directe pourrait atteindre 11,4 milliards 
d’euros au terme de l’année 2024, et 13,1 milliards d’euros 
fin 2027, selon cette même trajectoire.

(34) Financement des codes 8 inclus.

(35) Ibid.

(36) Voir le point 2.1 Trajectoire de la Région de Bruxelles-Capitale.

De volgende tabel geeft die uitstaande bedragen weer, 
evenals het bedrag van de geconsolideerde brutoschuld 
zoals dat blijkt uit de gegevens die het INR (via de Nationale 
Bank) publiceerde op 19 oktober 2023.

Tabel 5 
Geconsolideerde schuld volgens  

de ESR 2010-norm op 31 december 
(In duizend euro)

2022 2021 2020

Variatie 
2022-2020

—
Variation 
2022-2020

Variatie 
in %

—
Variation 

en %
Directe gewestschuld (1) / Dette régionale directe (1) 8.850.229 7.086.521 5.827.449 3.022.780 51,9 %

Directe schuld (op lange termijn) / Dette directe (à long terme) 7.746.523 6.689.023 5.629.000 2.117.523 37,6 %

Vlottende schuld (op korte termijn) / Dette flottante (à court terme) 1.103.706 397.498 198.449 905.257 456,2 %

Andere geconsolideerde gewestelijke schulden (2) /
Autres dettes régionales consolidées (2)

2.678.487 2.577.571 2.440.434 238.053 9,8 %

Geconsolideerde brutoschuld Maastricht (ESR 2010) (3)=(1)+(2) /
Dette brute consolidée Maastricht (SEC 2010) (3)=(1)+(2)

11.528.716 9.664.093 8.267.883 3.260.833 39,4 %

Creditsaldo van de instellingen die tot de consolidatieperimeter behoren (4) /
Soldes créditeurs des organismes faisant partie du périmètre de consolidation (4)

- 458.994 - 453.870 - 433.553 - 25.441 5,9 %

Totale nettoschuld volgens ESR 2010* (5)=(3)+(4) /
Total dette nette selon SEC 2010* (5)=(3)+(4)

11.069.722 9.210.223 7.834.330 3.235.392 41,3 %

Geconsolideerde brutoschuld volgens het INR (5) /
Dette brute consolidée selon l’ICN (5)

11.453.178 9.547.615 8.857.690 2.595.488 29,3 %

Verschil brutoschuld INR- Agentschap van de Schuld (6)= (5)-(3)** /
Écart dette brute ICN-Agence de la dette (6)=(5)-(3)** /

- 75.538 - 116.478 589.807 - 665.345 - 112,8 %

Bron: algemene toelichting 2024 en INR-publicatie van oktober 2023
* Het in de algemene toelichting vermelde bedrag beloopt 
11.071.722 duizend euro.
** Deze verschillen houden verband met een andere methodologie om 
vlottende schuld te bepalen.

De geconsolideerde brutoschuld volgens het INR 
beliep 11,5 miljard euro eind 2022, wat neerkomt op een 
stijging met 29,3% (2,6 miljard euro) ten opzichte van het 
uitstaande bedrag van 31 december 2020.

3.2. Directe schuld

De directe schuld van het gewest is geëvolueerd van 
5,8 miljard euro op 31 december 2020 naar 8,9 miljard 
euro op 31 december 2022, d.i. een stijging met + 51,9% 
(+ 3,1 miljard euro) in twee jaar. Gelet op de toename van 
de schuldenlast met naar schatting 1,3 miljard euro(34) in 
2023, volgens de recentste vooruitzichten van de regering 
en van het Agentschap van de Schuld, en 1,2 miljard euro(35) 
in 2024, volgens het meerjarentraject 2023-2027 van het 
gewest(36), zou de directe schuld op het einde van 2024 
kunnen oplopen tot 11,4 miljard euro, en 13,1 miljard euro 
eind 2027, volgens datzelfde traject.

(34) Financiering van de codes 8 inbegrepen.

(35) Ibid.

(36) Cf. punt 2.1 Traject van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest.
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Comme la Cour des comptes l’a relevé récemment dans 
son 28e Cahier(37), une corrélation existe entre l’augmenta-
tion de la dette directe et les déficits budgétaires accumulés 
des SGRBC.

3.3. Estimation des besoins de financement en 2023 et 
2024

Pour l’année 2023, les besoins de financement(38) 
initiaux étaient estimés à 1,5 milliard d’euros, en fonction 
du déficit budgétaire et des renouvellements d’emprunts. 
Toutefois, en cours d’année, un montant de 600 millions 
d’euros de consolidations additionnelles a été autorisé 
dans le but de limiter la dette flottante en fin d’année, 
portant ainsi l’estimation des besoins de financement 
à 2,1 milliards d’euros. Compte tenu d’opérations déjà 
conclues les années précédentes, le volume maximum 
autorisé de consolidations s’établit à 1,9 milliard d’euros. 
Comme les années précédentes, une partie des besoins sera 
également couverte par des emprunts à court terme (dette 
flottante) en fin d’année.

Tableau 6 
Estimation des besoins de financement  

de l’année 2023 
(en millions d’euros)

Estimation des besoins de financement de l’année 2023

Estimation du déficit financier 2023 1.164,0

Amortissements des emprunts arrivant à échéance en 2023 225,0

Financement codes 8 110,0

Autorisations de consolidations additionnelles 600,0

Besoins de financement LT estimés pour 2023 2.099,0

Financements à démarrage forward 
conclus les années précédentes

225,0

Volume maximum de consolidations pour 2023 1.874,0

Source : données de l’Agence de la dette

Fin octobre 2023, un montant de 1,5 milliard d’euros 
d’emprunts à long terme avait déjà été effectivement levé 
par la Région de Bruxelles-Capitale et le déficit financier 
(solde net à financer) s’élevait à 1,1 milliard d’euros. Des 
remboursements d’emprunts échéants (amortissements) 
avaient été effectués à hauteur de 210 millions d’euros.

En ce qui concerne l’année 2024, l’Agence de la 
dette n’avait pas encore, au 30 septembre 2023, actualisé 
ses prévisions de besoins de financement en lien avec la 
nouvelle trajectoire budgétaire.

(37) Cour des comptes, Bruxelles, octobre 2023, p. 23, 
www.courdescomptes.be. 
 
 

(38) Montants des emprunts consolidés à long terme.

Zoals het Rekenhof onlangs aanhaalde in zijn 28e 
Boek(37), bestaat er een verband tussen de toename van de 
directe schuld en de gecumuleerde begrotingstekorten van 
de DBHR.

3.3. Raming van de financieringsbehoeften in 2023 en 
2024

Voor 2023 bedroegen de initiële financieringsbehoef-
ten(38) naar schatting 1,5 miljard euro, in functie van het 
begrotingstekort en de vernieuwing van leningen. In de 
loop van het jaar werd echter een bedrag van 600 miljoen 
euro bijkomende consolidaties toegestaan om de vlottende 
schuld aan het eind van het jaar te beperken, waardoor 
de financieringsbehoeften op 2,1 miljard euro worden 
geraamd. Rekening houdend met de verrichtingen die al in 
voorgaande jaren zijn afgesloten, bedraagt het maximaal 
toegestane consolidatievolume 1,9 miljard euro. Net als 
de voorgaande jaren zal een deel van die behoeften op het 
einde van het boekjaar ook worden gedekt met korteter-
mijnleningen (vlottende schuld).

Tabel 6 
Raming van de financieringsbehoeften  

voor het jaar 2023 
(in miljoen euro)

Raming van de financieringsbehoeften voor het jaar 2023

Raming van het financieel tekort 2023 1.164,0

Aflossingen van leningen die aflopen in 2023 225,0

Financiering codes 8 110,0

Machtigingen voor bijkomende consolidaties 600,0

Geraamde LT financieringsbehoeften voor 2023 2.099,0

Forward financieringen die de voor-
gaande jaren werden gesloten

225,0

Maximaal consolidatievolume voor 2023 1.874,0

Bron: gegevens van het Agentschap van de Schuld

Eind oktober 2023 was een bedrag van 1,5 miljard euro 
aan leningen op lange termijn al effectief opgehaald door 
het Brussels Hoofdstedelijk Gewest en beliep het financiële 
tekort (netto te financieren saldo) 1,1 miljard euro. Voor 
210 miljoen euro aan leningen die op vervaldag kwamen, 
waren terugbetaald (aflossingen).

Voor het jaar 2024 had het Agentschap van de Schuld zijn 
ramingen van de financieringsbehoeften voor het nieuwe 
begrotingstraject nog niet aangepast op 30 september 2023. 

(37) Rekenhof, 28e Boek voorgelegd aan het Parlement van het 
Brussels Hoofdstedelijk Gewest en aan de Verenigde Vergadering 
van de Gemeenschappelijke Gemeenschapscommissie, Brussel, 
oktober 2023, blz. 23. Beschikbaar op www.rekenhof.be.

(38) Bedragen van de geconsolideerde langetermijnleningen.

http://www.courdescomptes.be
https://www.rekenhof.be/Docs/28e_b_opm_br.pdf
https://www.rekenhof.be/Docs/28e_b_opm_br.pdf
https://www.rekenhof.be/Docs/28e_b_opm_br.pdf
http://www.rekenhof.be
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À partir notamment du déficit financier (accroissement 
de la dette) prévu pour l’année 2024, et d’éléments d’in-
formations de l’Agence de la dette, la Cour des comptes 
a évalué ces besoins totaux à 1,3 milliard d’euros, dont 
0,1 milliard d’opérations déjà conclues antérieurement.

Tableau 7 
Estimation des besoins de financement 

de l’année 2024 
(en millions d’euros)

Estimation des besoins de financement de l’année 2024

Estimation du déficit financier 2024 1.050,1

Amortissements des emprunts arrivant à échéance en 2024 176.5

Financement codes 8 110,0

Besoins de financement estimés pour 2024 1.336,6

Financements à démarrage forward 
conclus les années précédentes

-141,0

Volume maximum de consolidations pour 2024 1.195,6

Source : Cour des comptes et données de l’Agence de la dette 
 

Les charges d’intérêts de la dette à long terme pour 
l’année 2024 sont évaluées à 328,4 millions d’euros pour 
245,1 millions d’euros au budget initial 2023, soit une aug-
mentation de 34,0 % (+ 83.3 millions d’euros), liée tant à 
la hausse de l’encours de la dette directe qu’à celle des taux 
d’intérêts.

Le coût moyen de financement de la dette directe 
devrait s’élever à 2,24 % en 2023 (contre 1,75 % en 2022) 
et les prévisions pour 2024 l’évaluent à 2,45 %. 
 

3.4. Évaluation externe du rating financier

Comme le précise le rapport financier de l’exposé 
général, l’agence de notation Standard and Poor’s a 
maintenu, le 22 septembre, la notation à long terme à 
«AA-», de même que la perspective négative.

L’exposé général mentionne que, selon l’agence de 
notation «Bruxelles envisage de réduire ses déficits en 
s’engageant sur la voie de l’assainissement budgétaire, 
en adoptant des mesures de réduction du déficit tant du 
côté des recettes que des dépenses. Nous pensons que si 
les mesures prévues sont pleinement mises en œuvre, les 
performances budgétaires s’amélioreront, ce qui aura une 
incidence positive sur les indicateurs de crédit de Bruxelles 
et soutiendra sa solvabilité actuelle. […] La région a fait 
ses preuves en matière de gestion très proactive de la 
dette et des liquidités, maintenant un profil de service de 
la dette harmonieux malgré l’augmentation rapide de sa 
dette et des taux d’intérêt élevés. Bruxelles bénéficie d’un 
très bon accès aux marchés des capitaux, ce qui permet un 
taux de couverture du service de la dette très confortable. 
Nous prenons en compte dans la notation le cadre insti-

Op basis van onder meer het geraamde financiële tekort 
(toename van de schuld) voor het jaar 2024, en informatie 
van het Agentschap van de Schuld, raamde het Rekenhof die 
totale behoeften op 1,3 miljard euro, waarvan 0,1 miljard 
aan reeds vroeger afgesloten verrichtingen.

Tabel 7 
Raming van de financieringsbehoeften  

voor het jaar 2024 
(in miljoen euro)

Raming van de financieringsbehoeften voor het jaar 2024

Raming van het financieel tekort 2024 1.050,1

Aflossingen van leningen die aflopen in 2024 176.5

Financiering codes 8 110,0

Geraamde financieringsbehoeften voor 2024 1.336,6

Forward financieringen die de voorgaande 
jaren werden gesloten

-141,0

Maximaal consolidatievolume voor 2024 1.195,6

Bron: Rekenhof en gegevens van het Agentschap van de Schuld (in 
miljoen euro)

De intrestlasten van de langetermijnschuld voor het jaar 
2024 worden op 328,4 miljoen euro geraamd, tegenover 
245,1 miljoen euro in de initiële begroting 2023, d.i. een 
stijging van 34,0% (+ 83,3 miljoen euro), die samenhangt 
met de stijging van het uitstaande bedrag van de directe 
schuld en met de stijging van de rentevoeten.

De gemiddelde financieringskosten van de directe 
schuld zouden 2,24% moeten belopen in 2023 (tegenover 
1,75% in 2022) en voor 2024 worden die op 2,45% 
geraamd.

3.4. Externe evaluatie van de financiële rating

Zoals gepreciseerd in het financiële verslag van de 
algemene toelichting, behield het ratingbureau Standard 
and Poor’s op 22 september de langetermijnrating op 
“AA-” en ook het perspectief op negatief.

Vo lgens de algemene toelichting stelt het ratingbureau 
het als volgt: “Brussel beoogt zijn tekorten te verminderen 
door werk te maken van een begrotingssanering aan de 
hand van maatregelen die het tekort moeten beperken, 
zowel via de ontvangsten als via de uitgaven. Wij zijn van 
oordeel dat de begrotingsprestaties zullen verbeteren als de 
geplande maatregelen ten volle toegepast worden. Dit zal 
een gunstige weerslag hebben op de kredietwaardigheids-
indicatoren van Brussel en zal zijn huidige solvabiliteit in 
stand helpen houden. […] Het gewest heeft blijk gegeven 
van een zeer proactief schuld- en liquiditeitsbeheer en kon 
evenwichtig blijven voorzien in zijn schulddienst, ondanks 
een snelle toename van zijn schuldenlast en hoge rentestan-
den. Brussel kan zeer vlot terecht op de kapitaalmarkten, 
wat zorgt voor een erg comfortabele dekkingsgraad van 
de schulddienst. In de rating houden wij rekening met het 
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tutionnel favorable dans lequel opèrent les régions belges, 
l’économie riche de Bruxelles et une gestion financière 
solide. La faiblesse des résultats budgétaires de la région et 
le lourd fardeau de la dette limitent notre évaluation de la 
qualité de son crédit».

L’agence de notation prévient par ailleurs qu’elle 
pourrait abaisser la note au cours des douze prochains mois 
si les résultats budgétaires et le ratio de la dette par rapport 
aux recettes d’exploitation ne s’amélioraient pas, au cas 
où les autorités de la région ne parvenaient pas à mettre 
pleinement en œuvre les mesures de réduction du déficit, 
empêchant ainsi une inversion de la trajectoire de la dette. 
 

3.5. Dette garantie

Le rapport financier présente également l’encours 
de la dette garantie au 31 décembre 2022, à savoir 
3.287,9 millions d’euros, en hausse de 57,5 millions 
d’euros (+ 1,8 %) par rapport à l’année précédente. 
 

La dette garantie est constituée par l’ensemble des 
engagements conditionnels de la Région. Cette dette ne 
fait pas partie de la dette régionale mais représente une 
dette potentielle en cas d’appel de garantie. Les garanties 
octroyées par la Région peuvent porter sur des passifs 
(emprunts, etc.) ou sur des actifs (créances, etc.). 
 

Contrairement aux années précédentes, l’exposé 
général ne reprend pas le tableau établissant la corres-
pondance entre le montant des garanties autorisées par le 
dispositif de l’ordonnance contenant le budget initial des 
dépenses 2023, leur utilisation probable en 2023 et les 
besoins attendus pour l’année 2024. 
 

gunstige institutionele kader waarin de Belgische gewesten 
kunnen werken, de welvarende Brusselse economie en een 
gezond financieel beheer. De zwakke begrotingsresultaten 
van het gewest en zijn zware schuldenlast verlagen evenwel 
onze beoordeling van de kredietwaardigheid”.

Het ratingbureau waarschuwt overigens dat het de rating 
in de loop van de volgende twaalf maanden kan verlagen 
als de begrotingsresultaten en de verhouding tussen de 
schuld en de bedrijfsopbrengsten niet verbeteren, mochten 
de gewestelijke overheden er niet in slagen de maatregelen 
om het tekort terug te dringen, volledig uit te voeren en 
op die manier voor een ommekeer in het schuldverloop te 
zorgen.

3.5. Gewaarborgde schuld

Het financiële verslag vermeldt ook het uitstaande 
bedrag van de gewaarborgde schuld op 31 december 2022, 
namelijk 3.287,9 miljoen euro, een stijging van 
57,5 miljoen euro (+ 1,8%) ten opzichte van de situatie van 
het voorgaande jaar. 

De gewaarborgde schuld omvat alle voorwaardelijke 
verbintenissen van het Gewest. Deze schuld maakt geen 
deel uit van de gewestschuld, maar is wel een potentiële 
schuld als een beroep gedaan wordt op de waarborg. De 
door het Gewest verleende waarborgen kunnen zowel 
betrekking hebben op passiva (leningen …) als op activa 
(schuldvorderingen …).

In tegenstelling tot de voorgaande jaren omvat de 
algemene toelichting geen tabel die de overeenstemming 
schetst tussen het bedrag van de waarborgen verleend door 
het beschikkend gedeelte van de ordonnantie houdende 
de initiële algemene uitgavenbegroting 2023, de vermoe-
delijke benutting in 2023 en de verwachte behoeften voor 
2024.
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4. RECETTES

4.1. Aperçu général

Tableau 8 
Estimation des recettes du  

Service public régional de Bruxelles (SPRB) 
(en milliers d’euros)

Middelenbegroting
—

Budget des voies et moyens

Uitvoering
2022
—

Réalisation
2022

Initieel 
2023 (*)

—
Budget initial 

2023 (*)

Ontwerp 
Initieel 
2024
—

Projet de 
budget 

initial 2024

Verschil 
initieel

2023 en initieel
2024
—

Différence 
budget initial

2023 et budget initial
2024

Verschil 
in %

—
Différence 

en %

Ontwerp 
initieel

2024 Aandeel 
programma

—
Projet de 

budget initial
2024 Part 

programme
(1) (2) (2) - (1)

Bijzondere Financieringswet - PR 060
Loi spéciale de financement (Pr. 060)

2.177.121 2.507.864 2.582.264 74.400 3,0 % 46,4 %

Gewestelijke belastingen - PR 010
Impôts régionaux (Pr. 010)

1.518.231 1.615.916 1.494.362 - 121.554 - 7,5 % 26,8 %

Agglomeratiebevoegdheden - PR 080 /
Compétences d’agglomération (Pr. 080)

252.199 277.931 290.599 12.668 4,6 % 5,2 %

Europese financiering plan herstel 
en veerkracht - PR 350 /
Financement européen du plan pour la 
reprise et la résilience (Pr. 350)

60.153 131.548 259.749 128.201 97,5 % 4,7 %

Uitrusting en verplaatsingen - PR 260 /
Équipement et déplacements (Pr. 260)

171.529 190.690 192.950 2.260 1,2 % 3,5 %

Dode handen - PR 070 /
Mainmorte (Pr. 070)

119.836 122.760 127.670 4.910 4,0 % 2,3 %

Gewestbelastingen - PR 020 /
Taxes régionales (Pr. 020)

88.117 114.752 119.075 4.323 3,8 % 2,1 %

Klimaat - PR 333 /
Climat (Pr. 333)

1.002 93.796 115.679 21.883 23,3 % 2,1 %

Diverse ontvangsten - PR 110 /
Recettes diverses (Pr. 110)

60.089 55.726 61.627 5.901 10,6 % 1,1 %

OntvangsPR 331 /
Recettes Fonds des déchets (Pr. 331)

3.916 7.200 49.066 41.866 581,5 % 0,9 %

Sociale huisvesting - PR 310 /
Logement social (Pr. 310) 

39.472 38.629 46.609 7.980 20,7 % 0,8 %

Gewestelijk vastgoedbeheer - PR 170 /
Gestion immobilière régionale (Pr. 170)

9.954 42.046 42.046 0 0,0 % 0,8 %

Ontvangsten verkeersveiligheid –  /
Recettes sécurité routière (Pr. 261)

22.587 27.330 34.829 7.499 27,4 % 0,6 %

Energie - PR 240 /
Énergie (Pr. 240)

32.555 34.731 32.513 - 2.218 - 6,4 % 0,6 %

Financiering gezamenlijke rege-
ringsinitiatieven - PR 380 /
Financement spécifique lié aux initiatives 
communes du gouvernement (Pr. 380)

0 0 30.000 30.000 - 0,5 %

Hulp aan ondernemingen - PR 200 /
Aide aux entreprises (Pr. 200)

22.219 18.908 23.736 4.828 25,5 % 0,4 %

Boetes, uitzonderlijke ontvang-
sten fiscaliteit - PR 021 /
Amendes et recettes exception-
nelles liées à la fiscalité (Pr. 021)

13.900 8.100 14.000 5.900 72,8 % 0,3 %

Openbaar ambt - PR 150 /
Fonction publique (Pr. 150)

9.885 11.886 12.642 756 6,4 % 0,2 %

Stedenbouw en grondbeheer - PR 280 /
Aménagement urbain et foncier (Pr. 280)

7.869 6.733 8.433 1.700 25,2 % 0,2 %

4. ONTVANGSTEN

4.1. Algemeen overzicht

Tabel 8 
Raming ontvangsten Gewestelijke  
Overheidsdienst Brussel (GOB) 

(in duizend euro)

Middelenbegroting
—

Budget des voies et moyens

Uitvoering
2022
—

Réalisation
2022

Initieel 
2023 (*)

—
Budget initial 

2023 (*)

Ontwerp 
Initieel 
2024
—

Projet de 
budget 

initial 2024

Verschil 
initieel

2023 en initieel
2024
—

Différence 
budget initial

2023 et budget initial
2024

Verschil 
in %

—
Différence 

en %

Ontwerp 
initieel

2024 Aandeel 
programma

—
Projet de 

budget initial
2024 Part 

programme
(1) (2) (2) - (1)

Bijzondere Financieringswet - PR 060
Loi spéciale de financement (Pr. 060)

2.177.121 2.507.864 2.582.264 74.400 3,0 % 46,4 %

Gewestelijke belastingen - PR 010
Impôts régionaux (Pr. 010)

1.518.231 1.615.916 1.494.362 - 121.554 - 7,5 % 26,8 %

Agglomeratiebevoegdheden - PR 080 /
Compétences d’agglomération (Pr. 080)

252.199 277.931 290.599 12.668 4,6 % 5,2 %

Europese financiering plan herstel 
en veerkracht - PR 350 /
Financement européen du plan pour la 
reprise et la résilience (Pr. 350)

60.153 131.548 259.749 128.201 97,5 % 4,7 %

Uitrusting en verplaatsingen - PR 260 /
Équipement et déplacements (Pr. 260)

171.529 190.690 192.950 2.260 1,2 % 3,5 %

Dode handen - PR 070 /
Mainmorte (Pr. 070)

119.836 122.760 127.670 4.910 4,0 % 2,3 %

Gewestbelastingen - PR 020 /
Taxes régionales (Pr. 020)

88.117 114.752 119.075 4.323 3,8 % 2,1 %

Klimaat - PR 333 /
Climat (Pr. 333)

1.002 93.796 115.679 21.883 23,3 % 2,1 %

Diverse ontvangsten - PR 110 /
Recettes diverses (Pr. 110)

60.089 55.726 61.627 5.901 10,6 % 1,1 %

Ontvangsten Fonds afvalstoffen – PR 331 /
Recettes Fonds des déchets (Pr. 331)

3.916 7.200 49.066 41.866 581,5 % 0,9 %

Sociale huisvesting - PR 310 /
Logement social (Pr. 310) 

39.472 38.629 46.609 7.980 20,7 % 0,8 %

Gewestelijk vastgoedbeheer - PR 170 /
Gestion immobilière régionale (Pr. 170)

9.954 42.046 42.046 0 0,0 % 0,8 %

Ontvangsten verkeersveiligheid – PR 261 /
Recettes sécurité routière (Pr. 261)

22.587 27.330 34.829 7.499 27,4 % 0,6 %

Energie - PR 240 /
Énergie (Pr. 240)

32.555 34.731 32.513 - 2.218 - 6,4 % 0,6 %

Financiering gezamenlijke rege-
ringsinitiatieven - PR 380 /
Financement spécifique lié aux initiatives 
communes du gouvernement (Pr. 380)

0 0 30.000 30.000 - 0,5 %

Hulp aan ondernemingen - PR 200 /
Aide aux entreprises (Pr. 200)

22.219 18.908 23.736 4.828 25,5 % 0,4 %

Boetes, uitzonderlijke ontvang-
sten fiscaliteit - PR 021 /
Amendes et recettes exception-
nelles liées à la fiscalité (Pr. 021)

13.900 8.100 14.000 5.900 72,8 % 0,3 %

Openbaar ambt - PR 150 /
Fonction publique (Pr. 150)

9.885 11.886 12.642 756 6,4 % 0,2 %

Stedenbouw en grondbeheer - PR 280 /
Aménagement urbain et foncier (Pr. 280)

7.869 6.733 8.433 1.700 25,2 % 0,2 %
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Middelenbegroting
—

Budget des voies et moyens

Uitvoering
2022
—

Réalisation
2022

Initieel 
2023 (*)

—
Budget initial 

2023 (*)

Ontwerp 
Initieel 
2024
—

Projet de 
budget 

initial 2024

Verschil 
initieel

2023 en initieel
2024
—

Différence 
budget initial

2023 et budget initial
2024

Verschil 
in %

—
Différence 

en %

Ontwerp 
initieel

2024 Aandeel 
programma

—
Projet de 

budget initial
2024 Part 

programme
(1) (2) (2) - (1)

Gedelegeerde opdracht aan finan-
ce&invest.brussels – PR 204 /
Mission déléguée à finance&invest.brussels (Pr. 204)

7.593 6.537 8.146 1.609 24,6 % 0,1 %

Voormalige 
Anciennes taxes provinciales (Pr. 030)

2.277 6.831 6.599 - 232 - 3,4 % 0,1 %

BeschPR 330 /
Protection de l’environnement (Pr. 330)

2.631 5.400 5.642 242 4,5 % 0,1 %

Groene ruimten - PR 340 /
Espaces verts (Pr. 340)

4.017 4.870 4.970 100 2,1 % 0,1 %

Ontvangsten EU verbonden met BREXIT - PR 231 /
Recettes en provenance de l’Union euro-
péenne liées au Brexit (Pr. 231)

0 13.961 177 - 13.784 - 98,7 % 0,0 %

Efficiëntiewinsten project OPTIRIS - PR 370 /
Gains d’efficience projet Optiris (Pr. 370)

0 20.000 0 - 20.000 - 100,0 % 0,0 %

Andere ontvangsten /
Autres recettes

10.231 8.758 7.162 - 1.596 - 18,2 % 0,1 %

Ontvangsten zonder Fonds schuldbeheersver-
richtingen en leningopbrengsten > 1 jaar /
Recettes hors fonds pour la gestion de la 
dette et hors produits d’emprunts > 1 an

4.637.384 5.372.903 5.570.545 197.642 3,7 % 100,0 %

Fonds schuldbeheersverrichtingen /
Fonds pour la gestion de la dette

18.060 254.476 254.476 0 0,0 %

Leningopbrengsten > 1 jaar - BA 01.090.06.01.9610 /
Produits d’emprunt > 1 an - AB 01.090.06.01.9610

0 133.526 133.526 0 0,0 %

Interesten afgeleide producten - 
BA 01.090.06.09.8670 /
Intérêts de produits dérivés - AB 01.090.06.09.8670 

1.051 80.000 80.000 0 0,0 %

Renteontvangsten - BA 01.090.06.02.2610 /
Perception d’intérêts - AB 01.090.06.02.2610 

14.398 40.000 40.000 0 0,0 %

Geïnde premies - BA 01.090.06.03.1611 
en BA 01.090.06.06.1620 /
Primes encaissées - AB 01.090.06.03.1611 
et AB 01.090.06.06.1620

2.611 950 950 0 0,0 %

Leningopbrengsten > 1 jaar /
Produits d’emprunt > 1 an

1.283.018 1.500.000 1.500.000 0 0,0 %

Leningopbrengsten > 1 jaar - BA 01.090.03.05.9610 /
Produits d’emprunt > 1 an - AB 01.090.03.05.9610 

1.282.500 1.000.000 1.000.000 0 0,0 %

Leningopbrengsten > 1 jaar - BA 01.090.03.07.9610 /
Produits d’emprunt > 1 an - AB 01.090.03.07.9610

0 500.000 500.000 0 0,0 %

Renten - BA 01.090.03.01.2610 en 
BA 01.090.03.09.2620 /
Intérêts - AB 01.090.03.01.2610 et 
AB 01.090.03.09.2620

518 0 0 0 -

TOTAAL / TOTAL 5.938.462 7.127.379 7.325.021 197.642 2,8 %

(*) Jusqu’en 2023, les AB 01.090.06.03.1611 et 01.090.06.06.1620 
(Primes encaissées, dont le montant cumulé s’élève à 950.000 euros en 
2023) figuraient dans ce tableau sous la rubrique « Autres recettes ». À 
partir de 2024, elles sont mentionnées séparément dans le Fonds pour la 
gestion de la dette.

Le projet de budget des voies et moyens 2024 prévoit 
des recettes totales, gestion de la dette et produits d’emprunt 
compris, de 7.325,0 millions d’euros.

Middelenbegroting
—

Budget des voies et moyens

Uitvoering
2022
—

Réalisation
2022

Initieel 
2023 (*)

—
Budget initial 

2023 (*)

Ontwerp 
Initieel 
2024
—

Projet de 
budget 

initial 2024

Verschil 
initieel

2023 en initieel
2024
—

Différence 
budget initial

2023 et budget initial
2024

Verschil 
in %

—
Différence 

en %

Ontwerp 
initieel

2024 Aandeel 
programma

—
Projet de 

budget initial
2024 Part 

programme
(1) (2) (2) - (1)

Gedelegeerde opdracht aan finan-
ce&invest.brussels – PR 204 /
Mission déléguée à finance&invest.brussels (Pr. 204)

7.593 6.537 8.146 1.609 24,6 % 0,1 %

Voormalige provinciebelastingen –PR 030 /
Anciennes taxes provinciales (Pr. 030)

2.277 6.831 6.599 - 232 - 3,4 % 0,1 %

Bescherming van het leefmilieu – PR 330 /
Protection de l’environnement (Pr. 330)

2.631 5.400 5.642 242 4,5 % 0,1 %

Groene ruimten - PR 340 /
Espaces verts (Pr. 340)

4.017 4.870 4.970 100 2,1 % 0,1 %

Ontvangsten EU verbonden met BREXIT - PR 231 /
Recettes en provenance de l’Union euro-
péenne liées au Brexit (Pr. 231)

0 13.961 177 - 13.784 - 98,7 % 0,0 %

Efficiëntiewinsten project OPTIRIS - PR 370 /
Gains d’efficience projet Optiris (Pr. 370)

0 20.000 0 - 20.000 - 100,0 % 0,0 %

Andere ontvangsten /
Autres recettes

10.231 8.758 7.162 - 1.596 - 18,2 % 0,1 %

Ontvangsten zonder Fonds schuldbeheersver-
richtingen en leningopbrengsten > 1 jaar /
Recettes hors fonds pour la gestion de la 
dette et hors produits d’emprunts > 1 an

4.637.384 5.372.903 5.570.545 197.642 3,7 % 100,0 %

Fonds schuldbeheersverrichtingen /
Fonds pour la gestion de la dette

18.060 254.476 254.476 0 0,0 %

Leningopbrengsten > 1 jaar - BA 01.090.06.01.9610 /
Produits d’emprunt > 1 an - AB 01.090.06.01.9610

0 133.526 133.526 0 0,0 %

Interesten afgeleide producten - 
BA 01.090.06.09.8670 /
Intérêts de produits dérivés - AB 01.090.06.09.8670 

1.051 80.000 80.000 0 0,0 %

Renteontvangsten - BA 01.090.06.02.2610 /
Perception d’intérêts - AB 01.090.06.02.2610 

14.398 40.000 40.000 0 0,0 %

Geïnde premies - BA 01.090.06.03.1611 
en BA 01.090.06.06.1620 /
Primes encaissées - AB 01.090.06.03.1611 
et AB 01.090.06.06.1620

2.611 950 950 0 0,0 %

Leningopbrengsten > 1 jaar /
Produits d’emprunt > 1 an

1.283.018 1.500.000 1.500.000 0 0,0 %

Leningopbrengsten > 1 jaar - BA 01.090.03.05.9610 /
Produits d’emprunt > 1 an - AB 01.090.03.05.9610 

1.282.500 1.000.000 1.000.000 0 0,0 %

Leningopbrengsten > 1 jaar - BA 01.090.03.07.9610 /
Produits d’emprunt > 1 an - AB 01.090.03.07.9610

0 500.000 500.000 0 0,0 %

Renten - BA 01.090.03.01.2610 en 
BA 01.090.03.09.2620 /
Intérêts - AB 01.090.03.01.2610 et 
AB 01.090.03.09.2620

518 0 0 0 -

Totaal / Total 5.938.462 7.127.379 7.325.021 197.642 2,8 %

(*) Tot 2023 werden de BA’s 01.090.06.03.1611 en 01.090.06.06.1620 
(Geïnde premies, in 2023 samen 950.000 euro) in deze tabel opgenomen 
onder de rubriek «Andere ontvangsten». Vanaf 2024 worden ze apart 
vermeld onder het Fonds schulbeheersverrichtingen. 
 

Het ontwerp van middelenbegroting 2024 voorziet in een 
totaal aan ontvangsten van 7.325,0 miljoen euro, inclusief 
verrichtingen voor schuldbeheer en leningopbrengsten.
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Si l’on ne tient pas compte des produits d’emprunts et des 
montants inscrits pour le Fonds pour la gestion de la dette 
régionale, les recettes totales s’élèvent à 5.570,5 millions 
d’euros, soit 197,6 millions d’euros (+ 3,7 %) de plus que 
les recettes estimées dans le budget initial 2023. 
 

Environ trois quarts des recettes estimées, hors gestion 
de la dette et produits d’emprunts, concernent les deux 
programmes les plus importants, à savoir le programme 
060 Loi spéciale de financement (+ 74,4 millions d’euros) 
et le programme 010 Impôts régionaux (- 121,6 millions 
d’euros). Les points 4.2 et 4.3 s’attardent plus en détail sur 
les évolutions au sein de ces programmes. 
 

Les principales évolutions dans les autres rubriques de 
recettes par rapport au budget initial 2023 sont commentées 
brièvement ci-dessous.

Un montant total de 259,7 millions d’euros 
(+ 128,2 millions d’euros) de moyens européens a été 
inscrit au programme 350 Financement européen du plan 
pour la reprise et la résilience (PRR). Sur la base d’un 
inventaire des projets prévus ainsi que des allocations de 
base (relatives aux dépenses) et codes SEC correspondants, 
l’administration a opéré une distinction entre les transferts 
de revenus et les aides à l’investissement en provenance 
de l’Union européenne, pour lesquels elle a respectivement 
prévu 35,6 et 62,2 millions d’euros dans le présent projet 
de budget. Le montant total de ces recettes (97,8 millions 
d’euros) est également estimé au titre de préfinancement à 
l’allocation de base (de dépenses) 03.006.14.01.8417.

Se basant sur une première demande de paiement 
introduite en 2023 concernant les dépenses des années 
antérieures à 2023, l’administration table sur un montant 
de 56,6 millions d’euros. Une deuxième et une troisième 
demande de paiement (représentant un montant cumulé de 
54,3 millions d’euros) devraient suivre au printemps 2024. 
Les remboursements par l’Union européenne du préfinan-
cement de la Région de Bruxelles-Capitale avant 2024 pour 
les dépenses dans le cadre du PRR sont dès lors estimés à 
110,9 millions d’euros.

Pour l’allocation de base Taxe sur l’incinération des 
déchets (BFB 20) du programme 331 Recettes liées au 
Fonds pour la prévention, le tri, le réemploi, le recyclage et 
la valorisation des déchets, les recettes estimées grimpent à 
49,1 millions d’euros (+ 41,9 millions d’euros) par rapport 
au budget initial 2023. D’après la justification, cette nette 
augmentation s’explique par les discussions interrégionales 
en cours sur un accord de coopération concernant le cadre 
de la responsabilité élargie des producteurs pour certains 
flux de déchets et déchets sauvages. En ce qui concerne 
les déchets sauvages, une redevance serait imposée aux 
producteurs de produits à usage unique pour couvrir 
les coûts de collecte, de nettoiement, de transport et de 
traitement de ces déchets ainsi que les coûts des mesures 
de sensibilisation. Pour 2024, le gouvernement estime 
les recettes découlant de la redevance à un peu plus de 

De ontvangsten uit leningen en de bedragen inge-
schreven voor het Fonds voor het beheer van de gewest-
schuld buiten beschouwing gelaten, bedragen de totale 
ontvangsten 5.570,5 miljoen euro. Dat is 197,6 miljoen 
euro (+ 3,7%) meer dan de geraamde ontvangsten in de 
initiële begroting 2023.

Ongeveer driekwart van de geraamde ontvangsten 
exclusief verrichtingen voor schuldbeheer en lening-
opbrengsten situeert zich bij de twee belangrijk-
ste programma’s, nl. programma 060 Bijzondere 
Financieringswet (+ 74,4 miljoen euro) en programma 010 
Gewestelijke belastingen (-121,6 miljoen euro). In punt 4.2 
en 4.3 wordt dieper ingegaan op de evoluties binnen die 
programma’s.

De belangrijkste evoluties in de overige ontvangsten-
rubrieken in vergelijking met de initiële begroting 2023 
worden hieronder kort toegelicht.

Voor programma 350 Europese financiering van 
het plan voor herstel en veerkracht (PHV) zijn in totaal 
259,7 miljoen euro (+ 128,2 miljoen euro) Europese 
middelen ingeschreven. Op basis van een inventaris van 
de geplande projecten en de daaraan gekoppelde (uitgaven)
basisallocaties en ESR-codes maakte de administratie een 
onderscheid tussen de inkomensoverdrachten en inves-
teringsbijdragen van de EU, waarvoor ze in dit begro-
tingsontwerp in respectievelijk 35,6 en 62,2 miljoen euro 
voorzag. Het totaal van deze ontvangsten (97,8 miljoen 
euro) is ook geraamd als voorfinanciering op de (uitgaven)
basisallocatie 03.006.14.01.8417. 
 

Op basis van een eerste betalingsaanvraag ingediend 
in 2023 betreffende de uitgaven voor de jaren vóór 2023, 
verwacht de administratie 56,6 miljoen euro. Een tweede 
en derde betalingsaanvraag (samen 54,3 miljoen euro) zou 
volgen in de lente van 2024. De terugbetalingen door de 
EU van de prefinanciering van het Brussels Hoofdstedelijk 
Gewest voor de uitgaven vóór 2024 in het kader van het 
PHV worden bijgevolg geraamd op 110,9 miljoen euro. 
 
 

Voor de basisallocatie Belasting op de afvalverbranding 
(BFB 20) van programma 331 Ontvangsten verbonden 
met het Fonds voor de preventie, sortering, hergebruik, 
recycling en nuttige toepassing van afvalstoffen stijgen de 
geraamde ontvangsten tot 49,1 miljoen euro (+ 41,9 miljoen 
euro) in vergelijking met de initiële begroting 2023. Voor 
die aanzienlijke stijging vermeldt de verantwoording als 
verklaring dat tussen de gewesten besprekingen lopen over 
een samenwerkingsakkoord dat een kader moet scheppen 
voor uitgebreide producentenverantwoordelijkheid voor 
bepaalde afvalstromen en zwerfvuil. Inzake zwerfafval zou 
aan producenten van producten voor eenmalig gebruik een 
heffing worden opgelegd ter dekking van de kosten voor 
inzameling, reiniging, vervoer en verwerking van dat afval, 
evenals ter dekking van de kosten voor bewustmakings-
maatregelen. Voor 2024 raamt de regering de ontvangsten 
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40 millions d’euros, soit environ 80 % du montant total 
des redevances qui seraient perçues annuellement. Le 
Parlement bruxellois devrait approuver définitivement le 
projet d’accord de coopération dans le courant de 2024. Ce 
n’est qu’à partir de ce moment que l’on pourra avoir un 
certain degré de certitude concernant les recettes estimées.

Un nouveau programme 380 Financement spécifique 
lié aux initiatives communes du gouvernement comprend 
30 millions d’euros de subventions de fonctionnement en 
provenance du pouvoir fédéral dans le cadre de l’accueil 
des migrants. Ces moyens s’inscrivent dans une convention 
conclue avec Fedasil fin 2022 et doivent répondre aux 
besoins réels de l’aide humanitaire, notamment l’héber-
gement de migrants en situation précaire qui ne sont pas 
pris en charge par l’État fédéral. L’exposé général précise 
que ces recettes ont été enregistrées conformément à ladite 
convention. Celle-ci impose à la région de fournir 600 
places d’accueil humanitaire temporaires, qui peuvent être 
activées en fonction des besoins et dont les prix journaliers 
varient entre 44 et 87 euros. 
 

Le programme 333 Climat (+ 21,9 millions d’euros) 
prend en compte 111,0 millions d’euros de recettes 
provenant de la mise aux enchères européenne des quotas 
d’émission de gaz à effet de serre. Partant d’un certain 
nombre d’hypothèses en termes de volume d’enchères, de 
prix moyen et de clés de répartition appliquées, Bruxelles 
Environnement estime ces recettes à 55,5 millions pour 
2023 et à 56,3 millions pour 2024.

L’estimation de la part de la Région de Bruxelles-
Capitale s’appuie sur une clé de répartition de 8,95 % des 
recettes de la mise aux enchères des quotas d’émission qui 
reviendraient à la région. Ce pourcentage est le résultat 
d’une adaptation de la clé de répartition qui a été fixée dans 
l’accord de coopération pour la période 2013-2020 et de 
l’accord partiel qui doit encore être entériné pour les années 
2021 et 2022 (7,54 %). Selon Bruxelles Environnement, 
cette adaptation se justifie par le fait qu’une partie des 
quotas d’émission mis aux enchères sera affectée à des 
réductions au profit des secteurs non-ETS, de sorte que 
des droits d’émission de la Belgique seront retirés de la 
vente au profit des émissions ESR. Pour cette raison, la 
Région de Bruxelles-Capitale présuppose une compen-
sation par la Région flamande et la Région wallonne, qui 
permettrait à la Région de Bruxelles-Capitale de recevoir 
8,95 % des recettes des quotas mis aux enchères au lieu 
de 7,54 %. Cependant, les clés de répartition restent hypo-
thétiques jusqu’à l’obtention d’un consensus entre les 
régions et l’État fédéral sur la répartition globale de la 
charge au cours de la période 2021-2030 (y compris en 
ce qui concerne la répartition des efforts climatiques et le 
pourcentage de répartition des produits d’enchères durant 
la période 2023-2030). Il n’est toutefois pas certain que les 
parties concernées parviennent à un accord de coopération 
approuvé en 2024.

uit de heffing op ruim 40 miljoen euro, nl. ongeveer 80% 
van het totale bedrag aan heffingen dat jaarlijks zou worden 
geïnd. In de loop van 2024 zou het Brussels Parlement het 
ontwerp van samenwerkingsakkoord definitief goedkeuren. 
Pas dan kan er enige zekerheid bestaan over de geraamde 
ontvangsten.

Een nieuw programma 380 Specifieke financiering 
gelinkt aan gezamenlijke regeringsinitiatieven bevat 
30 miljoen euro werkingssubsidies van de federale overheid 
in het kader van de opvang van migranten. De middelen 
kaderen in een ove reenkomst van eind 2022 met Fedasil 
en moeten voldoen aan reële behoeften op het vlak van 
humanitaire hulp, meer bepaald het onderdak bieden aan 
migranten in een precaire situatie die niet door de federale 
Staat ten laste worden genomen. De algemene toelichting 
vermeldt dat deze ontvangsten werden ingeschreven in 
lijn met de overeenkomst. De overeenkomst vermeldt dat 
het gewest in 600 tijdelijke humanitaire opvangplaatsen 
dient te voorzien die al naargelang de behoefte aan opvang 
geactiveerd kunnen worden, en waarvan de dagprijzen 
variëren tussen ca. 44 euro en 87 euro.

Programma 333 – Klimaat (+ 21,9 miljoen euro) 
houdt rekening met 111,0 miljoen euro ontvangsten uit de 
Europese veiling van emissierechten. Leefmilieu Brussel 
raamt die ontvangsten op 55,5 miljoen voor 2023 en 
56,3 miljoen voor 2024 op basis van een aantal hypotheses 
qua veilingvolume, gemiddelde prijs en toegepaste ver-
deelsleutels. 
 

De raming van het aandeel van het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest steunt op een verdeelsleutel van 
8,95% van de ontvangsten uit de veiling van emissierech-
ten die het gewest zouden toekomen. Dat percentage is een 
aanpassing van de verdeelsleutel vastgelegd in het samen-
werkingsakkoord voor de periode 2013-2020 en het nog 
te bekrachtigen deelakkoord voor de jaren 2021 en 2022 
(7,54%). Die aanpassing is volgens Brussel Leefmilieu te 
verantwoorden omdat een deel van de geveilde emissierech-
ten toegewezen zullen worden aan reducties ten gunste van 
niet-ETS-sectoren, waardoor emissierechten van België 
aan de verkoop zullen worden onttrokken ten gunste van 
de ESR-emissies. Het Brussels Hoofdstedelijk Gewest gaat 
daarom uit van een compensatie door het Vlaams Gewest 
en het Waals Gewest, waardoor het Brussels Hoofdstedelijk 
Gewest 8,95% van de ontvangsten van de geveilde emissie-
rechten zou krijgen in plaats van 7,54%. De verdeelsleu-
tels blijven echter hypothetisch tot een consensus is bereikt 
tussen de gewesten en de federale overheid over het geheel 
van de lastenverdeling voor de periode 2021-2030 (o.a. de 
verdeling van de klimaatinspanningen en de procentuele 
verdeling van de veilingopbrengsten voor de periode 
2023-2030). Het is echter nog onzeker of de betrokken 
partijen er zullen in slagen om in de loop van 2024 tot een 
goedgekeurd samenwerkingsakkoord te komen. 
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En outre, il existe également une incertitude quant 
au volume d’enchères estimé pour 2023 et 2024, qui 
repose sur une estimation de mai 2023, ainsi que sur les 
prix moyens (70,64 euros pour 2023 et 72,34 euros pour 
2024) appliqués pour déterminer le montant des recettes 
estimées, qui est nettement inférieur au prix moyen pour 
2023 (environ 85 euros à la fin du mois d’octobre).

La Cour des comptes attire par ailleurs l’attention sur 
le fait que, bien que les régions et le Gouvernement fédéral 
aient conclu un accord partiel en septembre 2022, celui-ci 
doit encore être ratifié par les parlements respectifs avant 
son entrée en vigueur et l’imputation de tous les arriérés. 
L’accord partiel porte sur la répartition des produits 
d’enchères au cours de la période 2021-2022, la suppression 
de l’ancien mécanisme de responsabilisation climatique, 
la répartition de l’objectif en matière d’énergies renouve-
lables à partir de 2021 et des accords sur le financement 
international de la lutte contre le changement climatique 
durant la période 2021-2024.

La majeure partie(39) des recettes de l’agglomération 
bruxelloise est constituée des 989 centimes additionnels 
qu’elle prélève sur le précompte immobilier (et qu’elle 
reverse ensuite à la région). En relevant l’estimation de 
cet impôt (voir le point 4.3), les prévisions de recettes 
inscrites au programme 080 Compétences d’agglomération 
augmentent également (+ 12,7 millions d’euros).

Le projet de budget prévoit 32,8 millions d’euros de 
recettes provenant des am endes pour infractions routières 
(programme 261 Recettes liées à la sécurité routière), 
soit environ 7 millions d’euros de plus que l’estima-
tion du budget initial 2023. Cependant, l’estimation du 
Gouvernement fédéral concernant les amendes pour 
infractions routières (encore perçues au niveau fédéral) 
avoisine les 23 millions d’euros seulement. Il y a donc une 
différence de près de 10 millions d’euros entre les deux 
estimations.

L’estimation des recettes du programme 110 Recettes 
diverses (61,6 millions d’euros) comprend principale-
ment un montant forfaitaire et non indexé de 55 millions 
d’euros provenant du Gouvernement fédéral pour financer 
les dépenses liées à la sécurité lors des sommets européens 
organisés à Bruxelles ainsi qu’à la sécurité et à la prévention 
dans le cadre de la fonction de capitale nationale et interna-
tionale de Bruxelles-Capitale.

Le programme 170 Gestion immobilière régionale 
prévoit à nouveau 40,0 millions d’euros de recettes 
provenant de la vente de terrains et d’immeubles(40). La 
justification a repris par erreur la même liste de terrains et 
immeubles à vendre que celle qui figurait dans le budget 

(39) L’agglomération bruxelloise prévoit pour 2024 287,7 millions 
d’euros de recettes issues des centimes additionnels sur le précompte 
immobilier et 2,9 millions d’euros provenant du décime additionnel 
sur la taxe de circulation.

(40) AB 02.170.03.11.7612 – Produits de la vente de terrains et de bâti-
ments existants à des entités exclues du périmètre de consolidation.

Verder bestaat er ook onzekerheid over het geschatte 
veilingvolume voor 2023 en 2024, dat steunt op een 
inschatting uit mei 2023, evenals over de gemiddelde 
prijzen (70,64 euro voor 2023 en 72,34 euro voor 2024) die 
werden gehanteerd om de geraamde ontvangsten te bepalen 
en die aanzienlijk lager zijn dan de gemiddelde prijs over 
2023, die eind oktober ca. 85 euro bedroeg.

Het Rekenhof vestigt er verder nog de aandacht op dat 
in september 2022 weliswaar een deelakkoord is gesloten 
tussen de gewesten en de federale overheid, maar dat 
dit nog bekrachtigd dient te worden door de respectieve 
parlementen vooraleer het in werking kan treden en 
alle achterstallen aangerekend kunnen worden. Het 
deelakkoord omvat de verdeling van de veilingopbrengsten 
uit de periode 2021-2022, de ontbinding van het oude kli-
maatresponsabiliseringsmechanisme, de verdeling van de 
hernieuwbare energiedoelstelling vanaf 2021 en afspraken 
over de internationale klimaatfinanciering voor de periode 
2021-2024.

Het overgrote deel(39) van de ontvangsten van de 
Agglomeratie Brussel bestaat uit de 989 opcentiemen die 
het heft op de onroerende voorheffing (en die ze vervolgens 
doorstort naar het gewest). Door de raming voor die belasting 
op te trekken (zie punt 4.3), stijgen ook de ontvangstenra-
mingen van programma 080 Agglomeratiebevoegdheden 
(+ 12,7 miljoen euro).

Het  begrotingsontwerp voorziet in 32,8 miljoen 
euro ontvangsten uit verkeersboetes (programma 261 
Ontvangsten in verband met de verkeersveiligheid), ca. 
7 miljoen meer dan geraamd bij de initiële begroting 2023. 
De raming van de federale overheid van de (nog steeds 
federaal geïnde) verkeersboetes bedraagt echter slechts ca. 
23 miljoen euro. Er is dus een verschil van bijna 10 miljoen 
euro tussen beide ramingen. 
 
 

De geraamde ontvangsten voor programma 110 Diverse 
ontvangsten (61,6 miljoen euro) omvatten hoofdzakelijk 
een niet-geïndexeerd en forfaitair bedrag van 55 miljoen 
euro afkomstig van de federale overheid om uitgaven te 
financieren verbonden aan de veiligheid bij de organisatie 
van de Europese Toppen in Brussel en aan de veiligheid en 
preventie inzake de nationale en internationale hoofdstede-
lijke functie van Brussel.

Programma 170 – Gewestelijk vastgoedbeheer voorziet 
opnieuw in 40,0 miljoen euro ontvangsten uit de verkoop 
van terreinen en gebouwen(40). In de verantwoording is per 
vergissing identiek dezelfde lijst met te verkopen terreinen 
en gebouwen opgenomen als bij de initiële begroting 2023. 

(39) Voor 2024 voorziet de Agglomeratie Brussel 287,7 miljoen euro 
ontvangsten uit de opcentiemen op de onroerende voorheffing en 
2,9 miljoen euro uit het opdeciem op de verkeersbelasting. 
 

(40) BA 02.170.03.11.7612 - Opbrengst van de verkoop van terreinen en 
bestaande gebouwen aan de entiteiten buiten de consolidatieperimeter.
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initial 2023. Or, l’estimation pour 2024 repose sur deux 
ventes, à savoir une quatrième tranche du projet Media Park 
(29 millions d’euros) et le bâtiment Crespel (11 millions 
d’euros). En raison de retards opérationnels, aucune vente 
n’est attendue cette année. Par conséquent, l’hypothèse 
d’une réalisation possible de 40 millions d’euros grâce à 
la vente de biens immobiliers l’année prochaine doit être 
considérée avec une certaine prudence.

Le programme de subventions européennes dans le 
cadre de la BAR(41) étant presque terminé (les projets 
éligibles à un subventionnement prévus dans le cadre 
du Brexit devaient être réalisés avant la fin de 2023), les 
recettes estimées pour le programme 231 Recettes en 
provenance de l’Union européenne liées au Brexit ont été 
quasiment ramenées à zéro (- 13,8 millions d’euros). En 
2024, il est encore uniquement possible de procéder aux 
liquidations de projets déjà engagés, dont l’estimation ne 
dépasse pas 0,2 million d’euros(42).

Le projet de budget supprime également les 
20,0 millions d’euros de recettes qui avaient été inscrites 
en 2023 au programme 370 Gains d’efficience projet 
Optiris(43). Il ne s’agissait toutefois pas de véritables 
recettes, mais d’une partie des gains d’efficience que ce 
projet Optiris devait permettre de réaliser en matière de 
ressources humaines, de gestion des bâtiments, de politique 
d’achat et de politique financière, puisqu’il n’apparaissait 
pas clairement à l’époque sur quelles allocations de base 
du budget des dépenses les économies seraient réalisées 
concrètement. La Cour des comptes avait souligné à cet 
égard que le fait d’augmenter l’estimation des recettes pour 
faire apparaître dans le budget des économies planifiées 
était contraire aux principes budgétaires de sincérité et de 
transparence. L’exposé général indiquait à l’époque que 
cela ne se concrétiserait qu’au moment de l’ajustement 
budgétaire 2023, mais il n’en a rien été.

Au programme 240 Énergie, la diminution à 
concurrence de 2,2 millions d’euros des recettes estimées 
résulte de la suppression d’une recette unique de 4 millions 
d’euros qui était prévue en 2023 sur l’allocation de base 
Taxe sur les surprofits dans le secteur de l’énergie pour les 
profits exceptionnels de la vente d’électricité réalisée par 
les filiales de traitement de l’ARP (Agence régionale pour 
la propreté). Cependant, la taxation fédérale exceptionnelle 
des surprofits des producteurs d’énergie a remis en cause 
cette recette régionale. En 2023, aucune recette n’a été 
enregistrée sur cette allocation de base.

(41) Brexit Adjustment Reserve.

(42) Ce montant se retrouve également à l’AB 29.008.15.04.4170 – 
Subventions de projet (fonctionnement) à hub.brussels (ABAE) dans 
le cadre de la Brexit Adjustment Reserve (BAR), de sorte que le prin-
cipe de neutralité en termes SEC des flux de financement de l’UE est 
respecté.

(43) Le gouvernement bruxellois a approuvé le programme Optiris 
(Optimisation des performances et de transition institutionnelle) le 
5 mai 2022.

De raming voor 2024 is echter gebaseerd op twee verkopen, 
nl. een vierde schijf van het Mediaparkproject (29 miljoen 
euro) en het gebouw Crespel (11 miljoen euro). In de loop 
van dit jaar worden geen verkopen verwacht wegens opera-
tionele vertragingen. De veronderstelling dat in de loop van 
volgend jaar 40 miljoen euro uit de verkoop van vastgoed 
gerealiseerd kan worden, dient bijgevolg met enige voor-
zichtigheid benaderd te worden.

Aangezien het Europees subsidieprogramma in het 
kader van de BAR(41) bijna is afgerond (de voor subsidies 
in aanmerking komende Brexit-projecten moesten voor 
eind 2023 uitgevoerd zijn), zijn de geraamde ontvangsten 
voor programma 231 Ontvangsten afkomstig van de 
Europese Unie verbonden met Brexit nagenoeg tot nul 
herleid (- 13,8 miljoen euro). In 2024 kunnen enkel nog 
vereffeningen van eerder vastgelegde projecten gebeuren, 
waarvoor de raming beperkt is tot 0,2 miljoen euro(42).
 

Het begrotingsontwerp schrapt ook de 20,0 miljoen euro 
aan ontvangsten die het in 2023 opnam op programma 370 
Efficiëntiewinsten project Optiris(43). Het betrof echter geen 
werkelijke ontvangsten, maar een deel van de efficiëntie-
winsten die het Optiris-project moest opleveren op het vlak 
van HR, gebouwenbeheer, aankoop- en financieel beleid, 
aangezien toen niet duidelijk was op welke basisalloca-
ties aan de uitgavenzijde de besparingen concreet zouden 
worden gerealiseerd. Het Rekenhof merkte daarbij op 
dat het optrekken van ontvangstenramingen om geplande 
besparingen in de begroting tot uiting te brengen, inging 
tegen de budgettaire principes van waarachtigheid en trans-
parantie. De algemene toelichting stelde toen dat dit pas 
zou worden geconcretiseerd bij de begrotingsaanpassing 
2023, die er echter niet gekomen is. 
 
 

De geraamde ontvangstendaling met 2,2 miljoen 
euro op programma 240 Energie is het gevolg van de 
schrapping van 4 miljoen euro eenmalige ontvangsten die 
in 2023 waren voorzien op de basisallocatie Belasting op 
overwinsten in de energiesector voor uitzonderlijke winsten 
op de verkoop van elektriciteit gemaakt door de filialen van 
het GAN (Gewestelijk Agentschap Netheid). De uitzonder-
lijke federale overwinstbelasting voor energieproducenten 
heeft die gewestelijke inkomsten echter in vraag gesteld. 
In 2023 werden geen ontvangsten geregistreerd op deze 
basisallocatie.

(41) Brexit Adjustment Reserve.

(42) Dit bedrag is eveneens terug te vinden op BA 29.008.15.04.4170 - 
Projectsubsidies (werking) aan hub.brussels (BAOB) in het kader 
van de Brexit Adjustment Reserve (BAR), waardoor het neutraliteits-
beginsel in ESR-termen van de financieringsstromen van de EU is 
gerespecteerd.

(43) De Brusselse Regering keurde het OPTiris-programma 
(Optimalisering van Prestaties en Institutionele Transitie) goed op 
5 mei 2022.
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4.2. Programme 060 – Loi spéciale de financement: part 
relative à l’impôt des personnes physiques (IPP)

Les recettes estimées à 2.582,3 millions d’euros au 
programme 060 représentent 46,4 % des recettes ordinaires. 
Elles dépassent de 74,4 millions d’euros (+ 3 %) le montant 
inscrit au budget initial 2023.

Tableau 9 
Estimation des recettes du 

programme 060 LSF, part relative à l’IPP 
(en milliers d’euros)

 Omschrijving basisallocatie
—

Description allocation de base

Uitvoering
2022

—
Réalisation en

2022

Initieel
2023
—

Budget initial
2023

Ontwerp
Initieel
2024
—

Projet de 
budget initial

2024

Verschil
—

Différence

Verschil
in %

—
Différence 

en %

(1) (2) (2)-(1)

Gewestelijke PB / IPP régional 896.374 1.105.096 1.182.994 77.898 7,0 %

Dotaties / Dotations

Voorafnames op federale PB / Prélèvements sur l’IPP fédéral 557.149 603.323 612.364 9.041 1,5 %

Mechanisme nationale solidariteit / Mécanisme de solidarité nationale 443.423 489.714 478.891 - 10.823 - 2,2 %

Artikel 46bis BWBI / Article 46bis LSIB 47.583 52.729 53.503 774 1,5 %

Overdracht pendelaars / Transfert navetteurs 44.000 44.000 44.000 0 0,0 %

Overdracht internationale ambtenaren /
Transfert fonctionnaires internationaux

188.593 213.002 210.512 - 2.490 - 1,2 %

Totaal dotaties / Total dotations 1.280.748 1.402.768 1.399.270 - 3.498 - 0,2 %

Totaal programma 060 / Total programme 060 2.177.121 2.507.864 2.582.264 74.400 3,0 %

4.2.1. IPP régional

Les moyens reversés par le SPF Finances équivalent à la 
différence entre les centimes additionnels régionaux et les 
dépenses fiscales, telles que les dispenses, les déductions et 
les réductions.

Le montant estimé des recettes liées à ces moyens repris 
dans le présent projet de budget correspond entièrement 
à l’estimation mise à disposition par le SPF Finances en 
septembre 2023.

D’après le SPF Finances, le revenu nominal des parti-
culiers au sein de la Région de Bruxelles-Capitale devrait 
augmenter de 9,22 % au cours de l’année de revenus 2023. 
Compte tenu d’un coefficient d’élasticité de 1,229, cela 
revient à une croissance nominale des centimes additionnels 
de 9,18 % (à législation constante). Après conversion en 
centimes additionnels dans le cadre de la législation existante 
et compte tenu des dépenses fiscales par région (également 
conformément à la législation existante) ainsi que du taux 
de perception moyen par région, le SPF Finances estime 
l’IPP régional à 1.153,5 millions d’euros. En y incluant des 
décomptes à hauteur de 29,5 millions d’euros, le montant de 
l’estimation s’établit à 1.183,0 millions d’euros.

4.2. Programma 060 – Bijzondere financieringswet: 
toegekend deel van de personenbelasting (PB)

De 2.582,3 miljoen euro geraamde ontvangsten van het 
programma 060 vertegenwoordigen 46,4% van de gewone 
ontvangsten. In vergelijking met de initiële begroting 2023 
ze met 74,4 miljoen euro (+ 3%).

Tabel 9 
Raming ontvangsten 

programma 060 BFW, toegekend deel PB 
(in duizend euro)

 Omschrijving basisallocatie
—

Description allocation de base

Uitvoering
2022
—

Réalisation en
2022

Initieel
2023
—

Budget initial
2023

Ontwerp
Initieel
2024
—

Projet de 
budget initial

2024

Verschil
—

Différence

Verschil
in %

—
Différence 

en %

(1) (2) (2)-(1)

Gewestelijke PB / IPP régional 896.374 1.105.096 1.182.994 77.898 7,0 %

Dotaties / Dotations

Voorafnames op federale PB / Prélèvements sur l’IPP fédéral 557.149 603.323 612.364 9.041 1,5 %

Mechanisme nationale solidariteit / Mécanisme de solidarité nationale 443.423 489.714 478.891 - 10.823 - 2,2 %

Artikel 46bis BWBI / Article 46bis LSIB 47.583 52.729 53.503 774 1,5 %

Overdracht pendelaars / Transfert navetteurs 44.000 44.000 44.000 0 0,0 %

Overdracht internationale ambtenaren /
Transfert fonctionnaires internationaux

188.593 213.002 210.512 - 2.490 - 1,2 %

Totaal dotaties / Total dotations 1.280.748 1.402.768 1.399.270 - 3.498 - 0,2 %

Totaal programma 060 / Total programme 060 2.177.121 2.507.864 2.582.264 74.400 3,0 %

4.2.1. Gewestelijke PB

De door de FOD Financiën doorgestorte middelen zijn 
gelijk aan het verschil tussen de gewestelijke opcentiemen 
en de fiscale uitgaven zoals vrijstellingen, aftrekken en 
verminderingen.

De geraamde ontvangst van deze middelen in dit begro-
tingsontwerp sluit volledig aan bij de raming die de FOD 
Financiën in september 2023 ter beschikking heeft gesteld. 

Volgens de FOD Financiën zou het nominaal inkomen 
van de particulieren in het Brussels Hoofdstedelijk 
Gewest in het inkomstenjaar 2023 met 9,22% toenemen. 
Na toepassing van een elasticiteitscoëfficiënt van 1,229 
komt dat neer op een nominale groei van de opcentiemen 
met 9,18% (bij constante wetgeving). Na omzetting naar 
opcentiemen bij bestaande wetgeving en rekening houdend 
met de fiscale uitgaven per gewest (eveneens bij bestaande 
wetgeving) en met de gemiddelde inningsgraad per 
gewest, raamt de FOD Financiën de gewestelijke PB op 
1.153,5 miljoen euro. Inclusief een bedrag van 29,5 miljoen 
euro aan afrekeningen, komt de raming op 1.183,0 miljoen 
euro.
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4.2.2. Dotations

Les recettes estimées provenant des dotations cor-
respondent aux dispositions de la LSF. Ces estimations 
tiennent compte non seulement des moyens à accorder pour 
2024, mais aussi des décomptes probables pour 2023. 
 

Tant les dotations que les décomptes ont été calculés 
à partir des paramètres macroéconomiques du budget 
économique du Bureau fédéral du plan du 7 septembre 2023. 

Ce budget économique anticipe une inflation de 4,1 % 
et une croissance du PIB de 1,3 % pour 2024. Pour 2023, 
il a fixé provisoirement ces paramètres à respectivement 
4,4 % et 1,0 %, alors que le budget initial 2023 avait tablé 
sur une inflation de 6,5 % et une croissance économique 
de 0,5 %.

Depuis le budget économique du 7 septembre 2023, des 
paramètres plus récents ont été publiés. Ainsi, les prévisions 
actualisées du Bureau fédéral du plan en matière d’inflation 
du 7 novembre 2023 prévoient (dans l’hypothèse d’une 
croissance inchangée du BIP) une inflation de 4,1 % en 
2023 (contre 4,4 %) et de 4,0 % en 2024 (contre 4,1 %). Le 
  Fonds monétaire international table quant à lui de nouveau 
sur une inflation de 2,52 % et une croissance économique 
de 1 % en 2023 et sur une inflation de 4,32 % et une 
croissance de 0,85 % en 2024.

La simulation dans le tableau ci-dessous donne un 
aperçu des recettes estimées des dotations fédérales 
inscrites au programme 060 d’après ces paramètres plus 
récents. L’éventuelle incidence sur la dotation de mobilité 
fédérale reprise dans le programme 260 est également prise 
en compte en l’occurrence.

Tab leau 10 
Comparaison des dotations fédérales prévues par la 
loi spéciale de financement en 2024 (y compris les 

décomptes 2023) – Simulation basée sur les paramètres 
prévus par le Bureau fédéral du plan et le Fonds 

monétaire international 
(en milliers d’euros)

Budget écono-
mique BFP

Mise à jour 
inflation BFP FMI

07.09.23 07.11.23 05.10.23
Croissance 2023 1,00 % 1,00 % 1,00 %

Inflation 2023 4,40 % 4,10 % 2,52 %

Croissance 2024 1,30 % 1,30 % 0,85 %
Inflation 2024 4,10 % 4,00 % 4,32 %
Dotations Pr. 060 1.399.270 1.390.950 1.353.772
Dotation de 
mobilité Pr. 260

188.617 187.377 181.950

Total 1.587.887 1.578.326 1.535.722
Différence par 
rapport à l’estima-
tion dans le projet

- 9.561 - 52.165

4.2.2. Dotaties

De ontvangstenramingen voor de dotaties stemmen 
overeen met wat de BFW bepaalt. Die ramingen houden 
niet alleen rekening met de toe te kennen middelen voor 
het jaar 2024, maar ook met de vermoedelijke afrekeningen 
voor 2023.

Zowel de dotaties als de afrekeningen zijn berekend 
op basis van de macro-economische parameters van de 
economische begroting van het  Federaal Planbureau van 
 7 september 2023.

Die economische begroting verwacht voor 2024 een 
inflatie van 4,1% en een BBP-groei van 1,3%. Voor 2023 
stelde het die parameters voor inflatie en economische 
groei voorlopig vast op 4,4% en 1,0%, terwijl bij de initiële 
begroting 2023 was uitgegaan van 6,5% en 0,5%. 
 

Sinds de economische begroting van 7 september 2023 
werden een aantal recentere parameters gepubliceerd. Zo 
gaan de geactualiseerde inflatievooruitzichten (bij een 
ongewijzigde BBP-groei) van het Federaal Planbureau 
van 7 november 2023 uit van een inflatie van 4,1% in 
2023 (t.o.v. 4,4%) en 4,0% in 2024 (t.o.v. 4,1%). Het 
Internationaal Monetair Fonds gaat dan weer uit van een 
inflatie van 2,52% en een economische groei van 1% in 
2023, en een inflatie van 4,32% en groei van 0,85% in 
2024.

  De simulatie in de onderstaande tabel geeft een overzicht 
van de geraamde ontvangsten van de federale dotaties in 
programma 060 op basis van die recentere parameters. 
De mogelijke impact op de federale mobiliteitsdotatie in 
programma 260 wordt daarbij ook in rekening genomen.  
 

Tabel 10 
Vergelijking federale dotaties BFW 

2024 (incl. afrekeningen 2023) - 
simulatie op basis van parameters 

volgens het Federaal Planbureau en het 
Internationaal Monetair Fonds 

(in duizend euro)

Economische 
begroting FPB

Update 
inflatie FPB IMF

07.09.23 07.11.23 05.10.23
Groei 2023 1,00 % 1,00 % 1,00 %

Inflatie 2023 4,40 % 4,10 % 2,52 %

Groei 2024 1,30 % 1,30 % 0,85 %
Inflatie 2024 4,10 % 4,00 % 4,32 %
Dotaties PR 060 1.399.270 1.390.950 1.353.772
Mobiliteitsdotatie 
PR 260

188.617 187.377 181.950

Totaal 1.587.887 1.578.326 1.535.722
Verschil t.o.v. raming 
ontwerp 

- 9.561 - 52.165
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Comme l’autorise la loi spéciale de financement, le 
Gouvernement fédéral ne tient pas encore compte de ces 
actualisations.

4.3.  Programme 010 – Impôts régionaux

Les recettes découlant des impôts régionaux, estimées à 
1.494,4 millions d’euros, représentent 26,8 % des recettes 
ordinaires totales dans le projet de budget des voies et 
moyens examiné.

Depuis 2018, la Région de Bruxelles-Capitale gère le 
précompte immobilier et, depuis 2020, la taxe de circulation 
ainsi que la taxe de mise en circulation. Les autres impôts 
régionaux sont toujours perçus par le SPF Finances, qui les 
reverse ensuite à la région.

Le tableau ci-dessous compare les recettes des impôts 
régionaux estimées pour 2024 avec les réalisations de 2022 
et le budget initial 2023.

 Tableau 11 
Estimation des recettes 

dans le cadre du programme 010 Impôts régionaux 
(en milliers d’euros)

  Omschrijving basisallocatie
—

Description allocation de base

Realisaties 
2022
—

Réalisations
2022

Initieel 
2023
—

Budget initial
2023

Ontwerp 
Initieel  
2024
—

Projet de 
budget 

initial 2024

Verschil  
t.o.v.  

realisaties 
2022
—

Différence 
par rapport 
aux réalisa-
tions 2022

Verschil  
t.o.v.  

initieel  
2023 
—

Différence par 
rapport au 

budget initial
2023

Verschil 
in % 

 t.o.v. initieel 
2023
—

Différence par 
rapport au 

budget initial
2023 en %

(1) (2) (3) (3) - (1) (3) - (2)
Geïnd via de FOD Financiën / 
Perçus via le SPF Finances
Registratierechten verkoop onroerende goederen /
Droits d’enregistrement sur les 
ventes de biens immeubles

685.486 729.878 634.696 - 50.790 - 95.182 - 13,0 %

Registratierechten vestiging hypotheek /
Droits d’enregistrement sur la consti-
tution d’une hypothèque

38.201 38.214 30.706 - 7.495 - 7.508 - 19,6 %

Registratierechten verdelingen /
Droits d’enregistrement sur les partages 

8.810 8.514 8.403 - 407 - 111 - 1,3 %

Schenkingsrechten / Droits de donation 121.943 125.768 98.297 - 23.646 - 27.471 - 21,8 %

Successierechten / Droits de succession 404.265 441.354 441.354 37.089 0 0,0 %

Eurovignet / Eurovignette 0 0 0 0 0 0,0 %

Belasting spelen en weddenschappen /
Taxe sur les jeux et paris

31.110 30.301 33.335 2.225 3.034 10,0 %

Belasting automatische ontspanningstoestellen /
Taxe sur les appareils automa-
tiques de divertissement

8.653 9.532 10.441 1.788 909 9,5 %

Openingsbelasting slijterijen gegiste dranken /
Taxe d’ouverture de débits de boissons fermentées

11 14 0 - 11 - 14 - 100,0 %

Regularisatie gewestelijke belastingen 
(buiten successierechten) en niet uitsplits-
bare fiscaal verjaarde kapitalen /
Régularisation des impôts régionaux 
(sauf droits de succession) et des capi-
taux fiscalement prescrits non scindés 

25 0 0 - 25 0 0,0 %

Zoals gemachtigd door de bijzondere financierings-
wet, houdt de federale regering nog geen rekening met die 
actualiseringen.

4.3.  Programma 010 – Gewestelijke belastingen

Met geraamde ontvangsten van 1.494,4 miljoen euro 
vertegenwoordigen de gewestelijke belastingen 26,8% van 
de totale gewone ontvangsten in voorliggend ontwerp van 
middelenbegroting.

Het Brussels Hoofdstedelijk Gewest beheert sinds 2018 
de onroerende voorheffing, en sinds 2020 de verkeersbe-
lasting en de belasting op inverkeerstelling. De overige 
gewestelijke belastingen worden nog steeds geïnd door de 
FOD Financiën, die ze vervolgens doorstort aan het gewest.

De onderstaande tabel vergelijkt de voor 2024 
geraamde ontvangsten uit de gewestelijke belastingen met 
de realisaties in 2022 en met de initiële begroting 2023.

Tabel 11 
Raming ontvangsten 

programma 010 Gewestelijke belastingen 
(in duizend euro)

  Omschrijving basisallocatie
—

Description allocation de base

Realisaties 
2022
—

Réalisations
2022

Initieel 
2023
—

Budget initial
2023

Ontwerp 
Initieel  
2024
—

Projet de 
budget 

initial 2024

Verschil  
t.o.v.  

realisaties 
2022
—

Différence 
par rapport 
aux réalisa-
tions 2022

Verschil  
t.o.v.  

initieel  
2023 
—

Différence par 
rapport au 

budget initial
2023

Verschil 
in % 

 t.o.v. initieel 
2023
—

Différence par 
rapport au 

budget initial
2023 en %

(1) (2) (3) (3) - (1) (3) - (2)
Geïnd via de FOD Financiën / 
Perçus via le SPF Finances
Registratierechten verkoop onroerende goederen /
Droits d’enregistrement sur les 
ventes de biens immeubles

685.486 729.878 634.696 - 50.790 - 95.182 - 13,0 %

Registratierechten vestiging hypotheek /
Droits d’enregistrement sur la consti-
tution d’une hypothèque

38.201 38.214 30.706 - 7.495 - 7.508 - 19,6 %

Registratierechten verdelingen /
Droits d’enregistrement sur les partages 

8.810 8.514 8.403 - 407 - 111 - 1,3 %

Schenkingsrechten / Droits de donation 121.943 125.768 98.297 - 23.646 - 27.471 - 21,8 %

Successierechten / Droits de succession 404.265 441.354 441.354 37.089 0 0,0 %

Eurovignet / Eurovignette 0 0 0 0 0 0,0 %

Belasting spelen en weddenschappen /
Taxe sur les jeux et paris

31.110 30.301 33.335 2.225 3.034 10,0 %

Belasting automatische ontspanningstoestellen /
Taxe sur les appareils automa-
tiques de divertissement

8.653 9.532 10.441 1.788 909 9,5 %

Openingsbelasting slijterijen gegiste dranken /
Taxe d’ouverture de débits de boissons fermentées

11 14 0 - 11 - 14 - 100,0 %

Regularisatie gewestelijke belastingen 
(buiten successierechten) en niet uitsplits-
bare fiscaal verjaarde kapitalen /
Régularisation des impôts régionaux 
(sauf droits de succession) et des capi-
taux fiscalement prescrits non scindés 

25 0 0 - 25 0 0,0 %



A-784/2 - 2023/2024 (Deel 1) A-784/2 - 2023/2024 (Partie 1) — 60 —

  Omschrijving basisallocatie
—

Description allocation de base

Realisaties 
2022
—

Réalisations
2022

Initieel 
2023
—

Budget initial
2023

Ontwerp 
Initieel  
2024
—

Projet de 
budget 

initial 2024

Verschil  
t.o.v.  

realisaties 
2022
—

Différence 
par rapport 
aux réalisa-
tions 2022

Verschil  
t.o.v.  

initieel  
2023 
—

Différence par 
rapport au 

budget initial
2023

Verschil 
in % 

 t.o.v. initieel 
2023
—

Différence par 
rapport au 

budget initial
2023 en %

(1) (2) (3) (3) - (1) (3) - (2)
Totaal / Total 1.298.504 1.383.575 1.257.232 - 41.272 - 126.343 - 9,1 %

Geïnd via Brussel Fiscaliteit /
Perçus via Bruxelles Fiscalité
Onroerende voorheffing / Précompte immobilier 26.853 27.797 29.086 2.233 1.289 4,6 %

Verkeersbelasting / Taxes de circulation 137.979 146.941 146.941 8.962 0 0,0 %

Belasting inverkeerstelling /
Taxe de mise en circulation

54.895 57.603 61.103 6.208 3.500 6,1 %

Totaal / Total 219.727 232.341 237.130 17.403 4.789 2,1 %

Algemeen totaal / Total général 1.518.231 1.615.916 1.494.362 - 23.869 - 121.554 - 7,5 %

Par rapport au budget initial 2023, le projet de budget 
prévoit une baisse de 121,6 millions d’euros (- 7,5 %) 
des recettes liées aux impôts régionaux. Cette diminution 
concerne exclusivement les impôts perçus par le SPF 
Finances. Pour ce qui est des impôts dont la Région assure 
elle-même la gestion et la perception, on note une légère 
augmentation de 2,1 %.

Contrairement aux années précédentes, le projet de 
budget des voies et moyens ne reprend plus les estimations 
fédérales en ce qui concerne certains impôts perçus par le 
SPF Finances. Alors que ces estimations étaient auparavant 
délaissées pour les seuls droits de succession (dont les 
produits peuvent difficilement être estimés de façon précise 
eu égard à leur nature), elles le sont à présent également 
pour l es droits d’enregistrement sur les ventes de biens 
immeubles, les droits d’enregistrement sur la constitution 
d’une hypothèque et les droits de donation.

Tableau 12 
Différences entre le budget initial des voies et moyens 

2024 et les estimations du SPF Finances pour 2024 
(en milliers d’euros)

Omschrijving basisallocatie
—

Description allocation de base

Extrapolatie 
o.b.v. uitvoering 

september(44)

2023
—

Extrapolation 
basée sur les 

réalisations en 
septembre(44) 2023

Ontwerp
initieel 
2024
—

Projet de 
budget initial

2024

Raming FOD 
Financiën  

2024
—

Estimation 
du SPF 

Finances 
pour 2024

Verschil initieel  
2024 en

raming FOD  
Financiën 2024

—
Différence entre le 

budget initial 2024 et 
l’estimation du SPF 
Finances pour 2024

Verschil 
in %

—
Différence 

en %

(1) (2) (1) - (2)
Registratierechten verkoop onroerende goederen / 
Droits d’enregistrement sur les ventes de biens immeubles

576.621 634.696 609.115 25.581 4,2 %

Registratierechten vestiging hypotheek / 
Droits d’enregistrement sur la consti-
tution d’une hypothèque

27.925 30.706 29.720 986 3,3 %

(44) Le système comptable SAP ne contenait pas encore de chiffres pour 
octobre 2023.

  Omschrijving basisallocatie
—

Description allocation de base

Realisaties 
2022
—

Réalisations
2022

Initieel 
2023
—

Budget initial
2023

Ontwerp 
Initieel  
2024
—

Projet de 
budget 

initial 2024

Verschil  
t.o.v.  

realisaties 
2022
—

Différence 
par rapport 
aux réalisa-
tions 2022

Verschil  
t.o.v.  

initieel  
2023 
—

Différence par 
rapport au 

budget initial
2023

Verschil 
in % 

 t.o.v. initieel 
2023
—

Différence par 
rapport au 

budget initial
2023 en %

(1) (2) (3) (3) - (1) (3) - (2)
Totaal / Total 1.298.504 1.383.575 1.257.232 - 41.272 - 126.343 - 9,1 %

Geïnd via Brussel Fiscaliteit /
Perçus via Bruxelles Fiscalité
Onroerende voorheffing / Précompte immobilier 26.853 27.797 29.086 2.233 1.289 4,6 %

Verkeersbelasting / Taxes de circulation 137.979 146.941 146.941 8.962 0 0,0 %

Belasting inverkeerstelling /
Taxe de mise en circulation

54.895 57.603 61.103 6.208 3.500 6,1 %

Totaal / Total 219.727 232.341 237.130 17.403 4.789 2,1 %

Algemeen totaal / Total général 1.518.231 1.615.916 1.494.362 - 23.869 - 121.554 - 7,5 %

Het begrotingsontwerp voorziet voor de ontvangsten uit 
de gewestelijke belastingen een daling met 121,6 miljoen 
euro (- 7,5%) in vergelijking met de initiële begroting 
2023. De daling situeert zich uitsluitend bij de door de 
FOD Financiën geïnde belastingen. Bij de belastingen waar 
het gewest zelf instaat voor het beheer en de inning, is een 
lichte stijging met 2,1% merkbaar.

In tegenstelling tot voorgaande jaren neemt het ontwerp 
van middelenbegroting voor een aantal belastingen geïnd 
door de FOD Financiën de federale ramingen niet meer over. 
Waar voorheen enkel voor de successierechten (waarvan 
de opbrengsten door hun aard moeilijk nauwkeurig in te 
schatten zijn) van die ramingen werd afgeweken, is dat 
nu ook het geval voor de registratierechten bij de verkoop 
onroerende goederen, de registratierechten bij de vestiging 
van een hypotheek en de schenkingsrechten. 
 

Tabel 12 
Verschillen tussen de initiële middelenbegroting 2024 

en de ramingen van de FOD Financiën voor 2024 
(in duizend euro)

Omschrijving basisallocatie
—

Description allocation de base

Extrapolatie 
o.b.v. uitvoering 

september(44)

2023
—

Extrapolation 
basée sur les 

réalisations en 
septembre(44) 2023

Ontwerp
initieel 
2024
—

Projet de 
budget initial

2024

Raming FOD 
Financiën  

2024
—

Estimation 
du SPF 

Finances 
pour 2024

Verschil initieel  
2024 en

raming FOD  
Financiën 2024

—
Différence entre le 

budget initial 2024 et 
l’estimation du SPF 
Finances pour 2024

Verschil 
in %

—
Différence 

en %

(1) (2) (1) - (2)
Registratierechten verkoop onroerende goederen / 
Droits d’enregistrement sur les ventes de biens immeubles

576.621 634.696 609.115 25.581 4,2 %

Registratierechten vestiging hypotheek / 
Droits d’enregistrement sur la consti-
tution d’une hypothèque

27.925 30.706 29.720 986 3,3 %

(44) Voor oktober 2023 waren nog geen cijfers beschikbaar in de 
SAP-boekhouding.
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Omschrijving basisallocatie
—

Description allocation de base

Extrapolatie 
o.b.v. uitvoering 

september(44)

2023
—

Extrapolation 
basée sur les 

réalisations en 
septembre(44) 2023

Ontwerp
initieel 
2024
—

Projet de 
budget initial

2024

Raming FOD 
Financiën  

2024
—

Estimation 
du SPF 

Finances 
pour 2024

Verschil initieel  
2024 en

raming FOD  
Financiën 2024

—
Différence entre le 

budget initial 2024 et 
l’estimation du SPF 
Finances pour 2024

Verschil 
in %

—
Différence 

en %

(1) (2) (1) - (2)
Schenkingsrechten / Droits de donation 85.882 98.297 93.297 5.000 5,4 %

Successierechten / Droits de succession 546.003 441.354 384.518 56.836 14,8 %

Pour les droits d’enregistrement sur les ventes de biens 
immeubles (634,7 millions d’euros), le projet de budget 
prévoit une diminution de 95,2 millions d’euros (- 13 %) 
par rapport au budget initial 2023. L’exposé explique cette 
baisse par la combinaison d’un refroidissement du marché 
immobilier(45), principalement dû à la hausse des taux 
d’intérêt, et de la conjoncture économique. Cette estimation 
reste toutefois supérieure de 25,6 millions d’euros à l’es-
timation fédérale, laquelle établit des projections pour 
les droits d’enregistrement en se basant sur un taux de 
croissance à long terme, qu’elle applique aux derniers 
chiffres de réalisation disponibles. L’estimation plus élevée 
qui figure dans le projet repose sur la moyenne des réa-
lisations des années précédentes. Le montant des réalisa-
tions en 2020, 2021 et 2022 était respectivement de 628, 
608 et 685 millions d’euros; pour 2023, il est estimé, sur 
la base des réalisations à la fin octobre, à un peu plus de 
600 millions  d’euros.

Les droits d’enregistrement sur la constitution d’hypo-
thèques souffrent eux aussi de la hausse des taux d’intérêt. 
En raison de l’augmentation des coûts de financement 
et de la baisse du volume des prêts hypothécaires qui en 
découle, ces recettes devraient diminuer de 7,5 millions 
d’euros (- 20 %) pour s’établir à 30,7 millions d’euros. La 
différence avec l’estimation fédérale se limite en l’occur-
rence à 1 million d’euros. Compte tenu du lien entre ces 
recettes et les droits d’enregistrement sur les ventes, le 
projet de budget prévoit ici aussi un montant de recettes 
plus élevé que l’estimation fédérale.

En 2024, les droits de donation devraient aussi 
enregistrer une forte diminution (- 21,8 %) et s’établir dès 
lors à 98,3 millions d’euros, soit 27,5 millions d’euros de 
moins que ce qui était prévu dans le budget initial 2023. 
Selon la justification, ce recul est imputable au contexte 
économique, qui a une incidence sur les patrimoines et 
entraîne une baisse des donations par rapport aux années 
précédentes. Dans l’estimation du SPF Finances, cette 
évolution négative apparaît plus sombre encore puisque le 
montant des recettes de droits de donation prévu y est de 
93,3 millions d’euros, soit 5 millions d’euros de moins que 
le montant estimé dans le présent projet de budget. Celui-ci 

(45) Selon l’exposé général, au cours des trois premiers trimestres de 
2023, il s’est vendu à Bruxelles 20 % de biens immobiliers en moins 
par rapport à la même période en 2022.

Omschrijving basisallocatie
—

Description allocation de base

Extrapolatie 
o.b.v. uitvoering 

september(44)

2023
—

Extrapolation 
basée sur les 

réalisations en 
septembre(44) 2023

Ontwerp
initieel 
2024
—

Projet de 
budget initial

2024

Raming FOD 
Financiën  

2024
—

Estimation 
du SPF 

Finances 
pour 2024

Verschil initieel  
2024 en

raming FOD  
Financiën 2024

—
Différence entre le 

budget initial 2024 et 
l’estimation du SPF 
Finances pour 2024

Verschil 
in %

—
Différence 

en %

(1) (2) (1) - (2)
Schenkingsrechten / Droits de donation 85.882 98.297 93.297 5.000 5,4 %

Successierechten / Droits de succession 546.003 441.354 384.518 56.836 14,8 %

Het begrotingsontwerp voorziet voor de registratierech-
ten bij de verkoop van onroerende goederen (634,7 miljoen 
euro) een daling met 95,2 miljoen euro (- 13%) tegenover 
de initiële begroting 2023. De toelichting vermeldt dat de 
daling het gevolg is van een combinatie van de afkoelende 
vastgoedmarkt(45), hoofdzakelijk het gevolg van de 
stijgende rente, en het economisch klimaat. Die raming 
is echter nog 25,6 miljoen euro hoger dan de federale 
raming , die voor de prognose van de registratierech-
ten gebruikmaakt van een langetermijngroeivoet, die ze 
toepast op de laatst beschikbare realisatiecijfers. De hogere 
raming in het ontwerp werd gebaseerd op de gemiddelde 
uitvoering van de voorbije jaren. De uitvoeringscijfers 
voor de periode 2020-2022 bedroegen respectievelijk 628, 
608 en 685 miljoen euro, voor 2023 wordt op basis van de 
uitvoering eind oktober uitgegaan van ruim 600 miljoen 
euro. 
 

Ook de registratierechten bij de vestiging van hypotheken 
hebben te lijden onder de stijgende rentevoeten. Door de 
stijging van de financieringskost en de daarmee gepaard 
gaande daling van het volume aan hypothecaire leningen, 
wordt voor die ontvangsten een afname met 7,5 miljoen 
euro (- 20%) verwacht tot 30,7 miljoen euro. Hier is het 
verschil met de federale raming beperkt tot 1 miljoen euro. 
Aangezien deze ontvangsten een verband vertonen met de 
registratierechten op verkopen, voorziet het begrotingsont-
werp ook hier hogere ontvangsten dan federaal geraamd. 
 

Ook voor de schenkingsrechten wordt in 2024 een 
sterke daling (tot 98,3 miljoen euro) verwacht, of dus 
27,5 miljoen euro (- 21,8%) lager dan voorzien in de 
initiële begroting 2023. De oorzaak daarvan is volgens 
de verantwoording de economische context die een 
impact heeft op het vermogen, waardoor een daling van 
de schenkingen wordt vastgesteld in vergelijking met 
vorige jaren. De raming van de FOD Financiën ziet die 
negatieve evolutie echter nog somberder in, en verwacht 
93,3 miljoen euro ontvangsten uit schenkingsrechten, of 
dus nog 5 miljoen euro minder dan geraamd in dit begro-
tingsontwerp. Het begrotingsontwerp raamt 5 miljoen 

(45) Volgens de algemene toelichting is tijdens de eerste drie trimesters 
van 2023 in Brussel 20% minder vastgoed verkocht in vergelijking 
met dezelfde periode in 2022.
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prévoit un montant supplémentaire de 5 millions d’euros à 
la suite d’une modification législative de l’article 7 du code 
des droits de succession(46).

En ce qui concerne les droits de succession, le présent 
projet de budget reprend la même estimation que celle du 
budget initial 2023, soit un montant de 441,4 millions 
d’euros. Selon la justification, cette estimation repose sur 
les chiffres des réalisations de la période 2020-2022 et tient 
compte des effets de l’inflation. L’estimation dans le projet 
de budget est nettement plus élevée (56,8 millions d’euros en 
plus, soit près de 15 %) que ce que prévoit le SPF Finances.

Pour ces allocations de base, la Cour des comptes a 
réalisé une extrapolation basée sur les recettes enregistrées 
à la fin du mois d’octobre 2023(47). D’après cette extrapo-
lation, les recettes générées en 2023 par les droits d’en-
registrement (ventes et hypothèques) avoisineraient les 
604 millions d’euros, les droits de donation 86 millions 
d’euros et les droits de succession 546 millions d’euros. 
Les droits d’enregistrement extrapolés pour 2023 sont donc 
encore inférieurs d’environ 35 millions d’euros à l’estima-
tion réalisée par le SPF Finances pour 2024, tandis que les 
droits de donation le sont de quelque 7 millions d’euros. 
Les droits de succession (dont l’évolution est plus difficile 
à estimer) dépassent par contre de 105 millions d’euros 
l’estimation mentionnée dans le présent projet de budget.

En ce qui concerne les impôts gérés par Bruxelles 
Fiscalité, les estimations réalisées reposent sur les calculs 
de cette administration.

Pour estimer le précompte immobilier, il a été tenu 
compte à la fois de l’évolution moyenne du volume global 
du revenu cadastral au cours des cinq dernières années 
(0,74 %) et de l’inflation (5 %) attendue au moment de 
l’estimation.

Le statu quo dans l’évolution de la taxe de circulation 
tient compte, d’une part, d’une augmentation résultant de 
l’indexation annuelle et, d’autre part, d’une diminution due 
à l’électrification du parc automobile (selon les prévisions 
d’une étude de la VUB). Cependant, la tendance à la baisse 
se poursuit à un rythme moins rapide que prévu initialement.

Le projet de budget prévoit par ailleurs une aug-
mentation de la taxe de mise en circulation à hauteur de 

(46) L’article est libellé comme suit: «Les biens dont l’Administration 
établit que le défunt a disposé à titre gratuit dans les trois années précé-
dant son décès, sont considérés comme faisant partie de sa succession 
si la libéralité n’a pas été assujettie au droit d’enregistrement établi 
pour les donations, sauf le recours des héritiers ou légataires contre 
le donataire pour les droits de succession acquittés à raison desdits 
biens». Lors du dernier conclave budgétaire, le gouvernement bruxel-
lois a pris la décision de principe d’allonger cette période de trois 
ans à cinq ans, afin d’inciter les donateurs à opter pour une donation 
enregistrable (sur laquelle un impôt sera donc dû) plutôt que pour 
un don manuel ou par voie bancaire à titre gratuit, et ainsi réduire le 
risque que les bénéficiaires doivent payer des droits de succession sur 
les biens reçus.

(47) Pour le mois d’octobre 2023, SAP ne contenait pas encore de chiffres 
relatifs aux allocations de base concernées, de sorte que l’extrapola-
tion a été basée sur neuf mois.

euro extra wegens een beoogde wetswijziging van 
artikel 7 van het Wetboek successierechten(46). 
 

Voor de successierechten hanteert dit begrotingsont-
werp dezelfde raming als bij de initiële begroting 2023, nl. 
441,4 miljoen euro. Volgens de verantwoording steunt die 
raming op de uitvoeringscijfers in de periode 2020-2022 en 
houdt ze rekening met het effect van de inflatie. De raming 
ligt met 56,8 miljoen euro (of bijna 15%) aanzienlijk hoger 
dan wat de FOD Financiën vooropstelt. 
 

Het Rekenhof heeft voor deze basisallocaties een extra-
polatie uitgevoerd op basis van de op eind oktober 2023 
geregistreerde ontvangsten(47). Voor de registratierech-
ten (verkopen en hypotheken) gaf deze extrapolatie ca. 
604 miljoen euro ontvangsten voor 2023, voor de schen-
kingsrechten ca. 86 miljoen euro en voor de successierech-
ten ca. 546 miljoen euro. De geëxtrapoleerde registratie-
rechten voor 2023 komen dus nog ca. 35 miljoen euro lager 
uit dan de raming van de FOD Financiën voor 2024, en 
de schenkingsrechten ca. 7 miljoen euro lager. De succes-
sierechten (waarvan het verloop sowieso moeilijker in te 
schatten is) daarentegen komen 105 miljoen euro hoger uit 
dan de raming in dit begrotingsontwerp.  

Wat de door Brussel Fiscaliteit beheerde belastingen 
betreft, zijn de ramingen gebaseerd op de berekeningen van 
die administratie. 

Voor de raming van de onroerende voorheffing werd 
zowel rekening gehouden met de gemiddelde evolutie van 
het globale volume aan kadastrale inkomens over de laatste 
5 jaar (0,74%) als met de verwachte inflatie (5%) op het 
moment van de inschatting.

De status quo in de evolutie van de verkeersbelasting 
houdt rekening met enerzijds een stijging door de jaarlijkse 
indexering en anderzijds een daling door de elektrificatie 
van het wagenpark (volgens een prognose in een studie van 
de VUB). De dalende trend zet zich echter minder snel door 
dan initieel voorzien.

Het begrotingsontwerp voorziet verder een stijging van 
de belasting op inverkeerstelling met 3,5 miljoen euro, als 

(46) Het artikel luidt: De goederen, waarover, naar het door het Bestuur 
geleverd bewijs, de afgestorvene kosteloos beschikte gedurende de 
drie jaren vóór zijn overlijden, worden geacht deel uit te maken van 
zijn nalatenschap, indien de bevoordeling niet onderworpen werd 
aan het registratierecht gevestigd voor de schenkingen, behoudens 
verhaal van de erfgenamen of legatarissen op de begiftigde voor 
de wegens die goederen gekweten successierechten. De Brusselse 
Regering heeft tijdens het laatste begrotingsconclaaf principieel 
beslist om deze verdachte periode van 3 jaar te verlengen tot 5 jaar, 
als aansporing voor de keuze voor een te registreren (en dus belast-
bare) schenking eerder dan voor een kosteloze hand- of bankgift, en 
zo het risico te verkleinen dat de begiftigden successierechten op de 
verkregen goederen zouden moeten betalen.

(47) Voor de maand oktober 2023 waren voor de betrokken basisallocaties 
in SAP nog geen cijfers opgenomen, zodat de extrapolatie op basis 
van 9 maanden werd uitgevoerd.
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3,5 millions d’euros dans le cadre de l’adaptation des tarifs 
visée à la suite de l’introduction d’un mécanisme d’in-
dexation et d’une récupération de l’inflation historique(48) 
(qui, initialement, n’était pas répercutée), combinée à la 
tendance à la baisse précitée due à l’électrification du parc 
automobile.

5.  DÉPENSES

5.1. Aperçu général

Le tableau ci-après présente, par type de crédit, les auto-
risations de dépenses inscrites au projet de budget 2024, en 
les comparant aux autorisations du budget initial 2023. 
 

Tableau 13 
Crédits de dépenses 2023-2024 

(en milliers d’euros)

Projet de 
budget 

initial 2024

Budget 
initial  
2023

Variation      

(1) (2) (1)-(2)
Crédits d’engagement (C) 7.621.915 7.671.714 - 49.799

Crédits d’engage-
ment variables (F)

416.466 358.239 58.227

Total crédits d’engagement 8.038.381 8.029.953 8.428

Crédits de liquidation (B) 7.234.453 7.285.356 - 50.903

Crédits de liquida-
tion variables (E)

400.114 342.169 57.945

Total crédits de liquidation 7.634.567 7.627.525 7.042

 Le projet de budget général des dépenses pour l’année 
2024 fixe à 8,0 milliards d’euros les crédits d’engage-
ment et à 7,6 milliards d’euros les crédits de liquidation. 
Par rapport au budget initial 2023, les variations ne sont 
pas significatives (+ 0,1 %), soit + 8,4 millions d’euros en 
engagement et + 7,0 millions d’euros en liquidation.

La Cour des comptes relève cependant des variations 
contrastées entre les crédits dissociés non variables et 
variables(49). Alors que les crédits non variables sont 
diminués de 0,6 % en engagement (soit - 49,8 millions 
d’euros) et de 0,7 % en liquidation (soit - 50,9 millions 
d’euros), les crédits variables sont majorés de 16,3 % en 
engagement et de 16,9 % en liquidation, représentant une 
hausse de quelque 58 millions d’euros, pour les deux types 
de crédits.

L’augmentation des crédits variables s’explique prin-
cipalement par l’inscription d’une Provision pour l’en-

(48) Cette taxe n’a pas été indexée initialement, raison pour laquelle une 
récupération de l’inflation historique à partir de 2019 est maintenant 
opérée (+ 16,86 %).

(49) Crédits inscrits aux fonds budgétaires.

gevolg van de beoogde aanpassing van de tarieven door de 
invoering van een indexatiemechanisme en een recuperatie 
van (initieel niet doorgerekende) historische inflatie(48) in 
combinatie met de hierboven vermelde dalende trend door 
de elektrificatie van het wagenpark. 
 

5.  UITGAVEN

5.1. Algemeen overzicht

De tabel hieronder geeft per krediettype de uitgaven-
machtigingen weer voor de ontwerpbegroting 2024 en 
vergelijkt ze met de uitgavenmachtigingen van de initiële 
begroting 2023.

Tabel 13 
Uitgavenkredieten 2023-2024 

(in duizend euro)

Ontwerp 
van initiële 

begroting 2024

Initiële 
begroting 

2023
Verschil

(1) (2) (1)-(2)
Vastleggingskredieten (C) 7.621.915 7.671.714 - 49.799

Variabele vastleg-
gingskredieten (F)

416.466 358.239 58.227

Totale vastleggingskredieten 8.038.381 8.029.953 8.428

Vereffeningskredieten (B) 7.234.453 7.285.356 - 50.903

Variabele vereffe-
ningskredieten (E)

400.114 342.169 57.945

Totale vereffeningskredieten 7.634.567 7.627.525 7.042

Het ontwerp van algemene uitgavenbegroting 2024 
bepaalt de vastleggingskredieten op 8,0 miljard euro en de 
vereffeningskredieten op 7,6 miljard euro. In vergelijking 
met de initiële begroting 2023 gaat het niet om significante 
verschillen (+ 0,1%), oftewel + 8,4 miljoen euro bij de 
vastleggingen en + 7,0 miljoen euro bij de vereffeningen.

Het Rekenhof wijst niettemin op grote verschillen tussen 
de niet-variabele en de variabele gesplitste kredieten(49). 
Terwijl de niet-variabele kredieten met 0,6% verminderden 
bij de vastleggingen (i.e. - 49,8 miljoen euro) en met 0,7% 
bij de vereffeningen (i.e. - 50,9 miljoen euro), werden de 
variabele kredieten opgetrokken met 16,3% bij de vast-
leggingen en met 16,9% bij de vereffeningen, wat een 
stijging van nagenoeg 58 miljoen euro betekent voor beide 
krediettypes.

De toename van de variabele kredieten wordt voor-
namelijk verklaard door de inschrijving van een Provisie 

(48) Deze belasting werd initieel niet geïndexeerd, daarom wordt nu de 
historische inflatie vanaf 2019 gerecupereerd (+ 16,86%).

(49) Op de begrotingsfondsen ingeschreven kredieten.
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lèvement et le traitement des déchets d’un montant de 
40 millions d’euros au bénéfice du Fonds pour la protection 
de l’environnement.

Ces moyens budgétaires sont destinés à la mise en 
œuvre d’un projet d’accord de coopération entre la Région, 
les organismes régionaux et les communes. Il a pour 
objectif la mise en place d’une responsabilité élargie des 
producteurs pour certains flux de déchets. En outre, il vise 
à renforcer les politiques de propreté publique régionale 
et locale contre les déchets sauvages dans le cadre de 
clean.brussels. Cette provision ne sera mobilisée que sur 
décision du gouvernement et sous réserve de son accord 
relati f à la répartition des moyens entre les organismes 
régionaux et les communes. 
 

La Cour des comptes a joint un tableau (voir annexe 1 
du présent rapport) présentant le détail de l’évolution des 
crédits par mission.

La Cour des comptes souligne qu’elle n’a pas disposé 
d’une liste détaillant, par allocation de base, les réductions 
de crédits (+ 104 millions d’euros par rapport aux crédits 
initiaux du budget 2023) mentionnées dans la trajectoire 
pluriannuelle 2023-2027, appliquées à titre de mesures 
d’économie, telles qu’énoncées au point 2.1 Trajectoire de 
la Région de Bruxelles-Capitale.

Par ailleurs, le gouvernement évalue à 91,4 millions 
d’euros l’impact de l’inflation dans la variation des crédits 
de liquidation (B).

Les estimations des dépenses d e rémunérations du 
personnel se fondent sur les prévisions de l’indice santé, de 
l’indice des prix à la consommation et des dépassements de 
l’indice pivot établies par le Bureau fédéral du plan (BFP) 
le 3 octobre dernier. Le BFP estimait que la croissance de 
l’indice des prix à la consommation et celle de l’indice 
santé seraient respectivement de 4,1 % et 4,4 % en 2023 et 
de 3,9 % et 4,0 % en 2024.

Selon ces prévisions, les prochains dépassements 
de l’indice pivot devraient se produire en octobre 2023, 
mars 2024 et septembre 2024.

Les prévisions de début novembre du BFP ont 
uniquement modifié la prévision de croissance de l’indice 
des prix à la consommation pour 2024, portée à 4 %. 
L’indice pivot a bien été atteint en octobre 2023 et les 
prochains dépassements devraient avoir lieu au cours des 
mois précités de 2024. 
 

Selon les informations reçues, l’impact inflationniste 
calculé pour l’ensemble de la masse salariale de l’entité, 
par rapport au budget initial 2023, s’élève à 91,4 millions 
d’euros, dont 11,5 millions d’euros pour couvrir l’in-
dexation des rémunérations du personnel des SGRBC et 
79,8 millions d’euros pour couvrir celle des rémunérations 
des OAA (via l’indexation des dotations de fonctionnement 
qui leur sont octroyées).

voor de afvalophaling en verwerking voor een bedrag 
van 40 miljoen euro ten gunste van het Fonds voor de 
bescherming van het milieu.

Die budgettaire middelen zijn bestemd voor de imple-
mentatie van een ontwerp van samenwerkingsakkoord tussen 
het gewest, de gewestelijke instellingen en de gemeenten. 
Dat moet een kader scheppen voor een uitgebreide produ-
centenverantwoordelijkheid voor bepaalde afvalstromen 
en komt er bovendien ter versterking van het gewestelijke 
en het lokale beleid rond openbare netheid om zwerfafval 
tegen te gaan in het kader van Clean.Brussels. Die provisie 
zal enkel worden aangewend na een beslissing van de 
regering en onder voorbehoud van haar akkoord inzake de 
verdeling van de middelen over de gewestelijke instellin-
gen en de gemeenten.

Het Rekenhof heeft een tabel bijgevoegd (cf. bijlage 1 
van dit verslag) die de evolutie van de kredieten in detail 
weergeeft per opdracht.

Het Rekenhof benadrukt dat het niet beschikte over 
een lijst die per basisallocatie de kredietverminderingen 
preciseert (+ 104 miljoen euro in vergelijking met de initiële 
kredieten van de begroting 2023) die zijn opgenomen in 
het meerjarentraject 2023-2027 en die bij wijze van bespa-
ringsmaatregelen worden toegepast zoals vermeld in punt 
2.1 Traject van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest.

De regering raamt de impact van de inflatie op de 
variatie van de vereffeningskredieten (B) bovendien op 
91,4 miljoen euro.

 De geraamde uitgaven voor de bezoldigingen van het 
personeel zijn gebaseerd op de vooruitzichten betreffende 
de gezondheidsindex, het indexcijfer van de consumptie-
prijzen en de overschrijdingen van de spilindex die het 
Federaal Planbureau (FPB) op 3 oktober 2023 opstelde. 
Het FPB raamde de groei van de index der consumptieprij-
zen en van de gezondheidsindex respectievelijk op 4,1% en 
4,4% in 2023 en op 3,9% en 4,0% in 2024.

Volgens die vooruitzichten zouden de eerstvol-
gende overschrijdingen van de spilindex plaatsvinden in 
oktober 2023, maart 2024 en september 2024.

De vooruitzichten van begin november van het FPB 
wijzigden enkel het vooruitzicht betreffende de stijging 
van het indexcijfer van de consumptieprijzen voor 2024, 
die op 4% werd gebracht. De spilindex werd wel degelijk 
bereikt in oktober 2023 en de volgende overschrijdingen 
zouden moeten plaatsvinden in de loop van de voornoemde 
maanden van 2024.

Volgens de ontvangen informatie beloopt de berekende 
impact van de inflatie voor de volledige loonmassa van 
de entiteit, in vergelijking met de initiële begroting 2023, 
91,4 miljoen euro, waarvan 11,5 miljoen euro om de 
indexering van de bezoldigingen van het DBHR-personeel 
te dekken, en 79,8 miljoen euro voor de indexering van de 
bezoldigingen van de ABI (via de indexering van de hun 
toegekende werkingsdotaties).
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L’impact, calculé en année pleine, du dépassement de 
l’indice santé du mois de novembre 2022(50) a été affecté 
d’un taux de 97 % par le gouvernement. Cet impact s’élève 
à 31,3 millions d’euros, dont 4 millions concernent les 
rémunérations des SGRBC. Ce montant de 31,3 millions 
d’euros est prévu sur les allocations de base spécifiques au 
sein du budget des services du gouvernement (crédits pour 
les rémunérations et dotations aux OAA). Quant au montant 
des nouvelles indexations prévues en décembre 2023 et 
durant l’année 2024 (60,1 millions d’euros au total), il est 
partiellement pris en charge par l’allocation de base Crédits 
provisionnels pour dépenses diverses, comportant des 
crédits à hauteur de 56,3 millions d’euros (- 3,8 millions 
d’euros). 
 

En effet, compte tenu d’une présomption d’un ralentis-
sement de l’inflation en 2024 au moment de la confection 
de son budget initial 2024 au mois d’octobre dernier, le 
gouvernement a alloué ce montant de 3,8 millions d’euros 
aux crédits relatifs aux charges d’intérêts.

5.2. Analyse du dispositif

5.2.1. Organisation des contrôles de la Cour des comptes 
et transmission des comptes généraux

L’article 87 du projet remplace l’article 90 de l’OOBCC. 

Ainsi, le paragraphe 1er prévoit qu’au plus tard le 
30 avril, le comptable de chaque OAA établit et transmet, par 
voie électronique, le compte général à la Cour des comptes 
pour certification. Ce paragraphe prévoit également que la 
Cour devra transmettre sa certification au Parlement, en y 
joignant les justifications de cette certification(51), au plus 
tard le 31 octobre.

Le paragraphe 2 prévoit que les comptes généraux des 
OAA de 1re catégorie sont approuvés une première fois 
par leur organe de gestion(52) au plus tard le 30 avril, une 
seconde fois par le gouvernement au plus tard le 31 mai, 
avant d’être transmis à la Cour des comptes par les ministres 
compétents. Le paragraphe 3 prévoit que les comptes 

(50) Cet impact n’avait pas été pris en compte au budget initial 2023.
 

(51) Alors que les articles 60 et 90 de l’OOBCC prévoient plutôt que la 
Cour des comptes y joigne ses observations.

(52) L’alinéa précise qu’il s’agit des fonctionnaires dirigeants. Cependant, 
cette proclamation des fonctionnaires dirigeants (au lieu du gouver-
nement) comme organe de gestion va à l’encontre des différentes 
dispositions légales qui soumettent les OAA de 1re catégorie à l’au-
torité du gouvernement ou du ministre dont ils relèvent et confient 
à ce ministre les pouvoirs de gestion (par exemple, l’article 8 de la 
loi du 16 mars 1954 relative au contrôle de certains organismes d’in-
térêt public). Elle contredit également la définition d’un OAA de 
1re catégorie (à l’article 85, 1º, de l’OOBCC) comme une personne 
morale créée par ordonnance et soumise directement à l’autorité du 
gouvernement.

De per volledig jaar berekende impact van de over-
schrijding van de gezondheidsindex van de maand 
november 2022(50) werd door de regering vastgelegd op 
97%. Die impact bedraagt 31,3 miljoen euro, waarvan 
4 miljoen euro betrekking heeft op de bezoldiging van 
de DBHR. Het betrokken bedrag van 31,3 miljoen euro 
is ingeschreven op de specifieke basisallocaties in de 
begroting van de diensten van de regering (kredieten voor 
de bezoldigingen en dotaties aan de ABI). Wat het bedrag 
van de nieuwe indexeringen betreft, die worden verwacht 
in december 2023 en in de loop van 2024 (60,1 miljoen 
euro in totaal), dat wordt deels ten laste genomen door de 
basisallocatie Provisioneel krediet bestemd voor het dekken 
van allerhande uitgaven, die kredieten bevat ten belope van 
56,3 miljoen euro (- 3,8 miljoen euro).

Bij de opmaak van de initiële begroting 2024 in 
oktober 2023 bestond het vermoeden dat de inflatie zal 
vertragen in 2024. Daarom heeft de regering dat bedrag 
van 3,8 miljoen euro bestemd voor de kredieten inzake 
rentelasten.

5.2. Analyse van het beschikkend gedeelte

5.2.1. Organisatie van de Rekenhofcontroles en 
overzending van de algemene rekeningen

Artikel 87 van het ontwerp vervangt artikel 90 van de 
OOBBC.

Zo bepaalt paragraaf 1 dat de boekhouder van elke ABI 
uiterlijk op 30 april op elektronische wijze de algemene 
rekening opmaakt en bezorgt aan het Rekenhof met het oog 
op certificering. De paragraaf bepaalt ook dat het Rekenhof 
ten laatste op 31 oktober zijn certificatie aan het Parlement 
moet bezorgen en de verantwoordingen van zijn certifica-
tie(51) eraan moet toevoegen.

Paragraaf 2 bepaalt dat de algemene rekeningen van 
de ABI’s van eerste categorie een eerste keer worden 
goedgekeurd door hun beheersorgaan(52) uiterlijk op 
30 april, en een tweede keer door de regering uiterlijk 
op 31 mei, vooraleer de bevoegde ministers ze aan het 
Rekenhof bezorgen. Paragraaf 3 bepaalt dat de algemene 

(50) In de initiële begroting 2023 was geen rekening gehouden met die 
impact.

(51) Terwijl de artikelen 60 en 90 van de OOBBC er veeleer in voorzien 
dat het Rekenhof er zijn opmerkingen aan toevoegt.

(52) De alinea preciseert dat het gaat om de leidend ambtenaren. De leidend 
ambtenaren (in plaats van de regering) aanmerken als beheersorgaan 
gaat echter in tegen de verschillende wetsbepalingen die de ABI’s van 
eerste categorie onderwerpen aan het gezag van de regering of van 
de minister onder wie ze ressorteren en die de beheersbevoegdheden 
toevertrouwen aan die minister (bijvoorbeeld artikel 8 van de wet 
van 16 maart 1954 betreffende de controle op sommige instellingen 
van openbaar nut). De alinea spreekt ook de definitie van een ABI 
van eerste categorie tegen (in artikel 85, 1°, van de OOBBC), die ze 
omschrijft als een bij ordonnantie opgerichte rechtspersoon die recht-
streeks is onderworpen aan het gezag van de regering.
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généraux des OAA de 2e catégorie sont approuvés une 
première fois par leur organe de décision(53), une seconde 
fois par les ministres compétents, avant d’être transmis à la 
Cour par ceux-ci, dans les mêmes délais que pour les OAA 
de 1re catégorie.

Tels qu’ils sont rédigés, ces trois premiers paragraphes 
prêtent à confusion. Ils semblent indiquer que la consolida-
tion des comptes et la certification par la Cour porteraient 
dans un premier temps sur les comptes généraux établis par 
les comptables des organismes et dans un second temps 
sur les versions approuvées par le gouvernement ou par les 
ministres.

La Cour des comptes recommande de lever cette 
ambiguïté.

Le paragraphe 5 autorise le gouvernement à demander 
à un réviseur d’entreprises de contrôler le compte général 
des SGRBC et le compte général consolidé de l’entité 
régionale avant qu’ils soient transmis pour approbation 
au gouvernement. À cet égard, la Cour des comptes tient 
à informer le Parlement que les certifications qu’elle est 
chargée d’établir ne seront pas liées par les opinions émises 
par les réviseurs.

Le paragraphe 6 prévoit que les fonctionnaires 
dirigeants des SGRBC et des organismes doivent soumettre 
une proposition de solution pour répondre aux observations 
de la Cour des comptes et que cette solution sera discutée 
avec notamment «l’auditeur concerné de la Cour des 
comptes dans un groupe de travail qui se réunira régulière-
ment». 
 

L’exécutif entend imposer à des membres du personnel 
de la Cour des comptes de participer à des réunions, alors 
qu’ils relèvent de sa seule autorité. En outre, la séparation 
des pouvoirs exécutif et législatif impose que les auditeurs 
de la Cour ne participent pas à des décisions qui engagent 
les responsabilités du pouvoir exécutif.

En conséquence des observations sur les paragraphes 
évoqués ci-dessus, la Cour des comptes demande au 
Parlement de ne pas voter en l’état le projet d’article 87. 
 

La Cour des comptes rappelle que les mêmes remarques 
avaient déjà été formulées à l’occasion de son rapport 
sur les projets d’ordonnances contenant les budgets pour 
l’année 2023 de la Région Bruxelles-Capitale(54).

La Cour rappelle également qu’une modification 
d’une législation organique via le dispositif budgétaire 
ne vaut que pour l’année budgétaire. Elle ne constitue 

(53) L’alinéa précise qu’il s’agit du conseil d’administration et, le cas 
échéant, de l’assemblée générale.

(54) Cour des comptes, Projet de rapport sur les projets d’ordonnances 
contenant les budgets pour l’année 2023,rapport au Parlement de la 
Région de Bruxelles-Capitale, Bruxelles, novembre 2022, p.34-36, 
www.courdescomptes.be.

rekeningen van de ABI’s van tweede categorie een eerste 
keer worden goedgekeurd door hun beslissingsorgaan(53) en 
een tweede keer door de bevoegde ministers, vooraleer die 
ministers ze aan het Rekenhof bezorgen, binnen dezelfde 
termijnen als voor de ABI’s van eerste categorie.

Die eerste drie paragrafen geven in hun huidige versie 
aanleiding tot verwarring. Ze lijken aan te geven dat de 
consolidatie van de rekeningen en de certificering door het 
Rekenhof in een eerste fase betrekking zouden hebben op 
de algemene rekeningen opgesteld door de boekhouders 
van de instellingen, en in een tweede fase op de versies die 
de regering of de ministers hebben goedgekeurd.

Het Rekenhof beveelt aan die onduidelijkheid weg te 
nemen.

Paragraaf 5 machtigt de regering om aan een bedrijfs-
revisor te vragen de algemene rekening van de DBHR en 
de geconsolideerde algemene rekening van de gewestelijke 
entiteit te controleren, vooraleer die ter goedkeuring aan 
de regering worden overgezonden. Het Rekenhof wil het 
Parlement ervan op de hoogte brengen dat de certificerin-
gen die het moet opstellen, niet gebonden zullen zijn door 
de oordelen van de bedrijfsrevisoren.

Paragraaf 6 bepaalt dat de leidend ambtenaren 
van de DBHR en van de instellingen een voorstel van 
oplossing moeten voorleggen dat een antwoord biedt op 
de opmerkingen van het Rekenhof en dat die oplossing 
vervolgens zal worden besproken, onder meer met “de 
betrokken auditeur van het Rekenhof, in een werkgroep die 
regelmatig vergadert”.

De regering neemt zich voor het personeel van het 
Rekenhof te verplichten om deel te nemen aan vergade-
ringen, terwijl dat personeel enkel onder het gezag van het 
Rekenhof ressorteert. Bovendien legt de scheiding tussen de 
uitvoerende en de wetgevende macht op dat de auditeurs van 
het Rekenhof niet deelnemen aan beslissingen die behoren 
tot de verantwoordelijkheden van de uitvoerende macht.

Naar aanleiding van de opmerkingen over de boven-
vermelde paragrafen beveelt het Rekenhof het Parlement 
aan om ontwerpartikel 87 in zijn huidige vorm niet goed 
te keuren.

Het Rekenhof herinnert eraan dat dezelfde opmerkingen 
reeds werden geformuleerd naar aanleiding van zijn verslag 
over de ontwerpordonnanties houdende de begrotingen 
voor 2023 van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest(54).

Het Rekenhof brengt eveneens in herinnering dat een 
wijziging van een organieke wet via het beschikkend 
gedeelte van de begroting enkel voor het begrotingsjaar 

(53) De alinea preciseert dat het gaat om de raad van bestuur en, in voor-
komend geval, de algemene vergadering.

(54) Rekenhof, Ontwerpverslag over de ontwerpordonnanties houdende 
de begrotingen voor 2023, verslag aan het Brussels Hoofdstedelijk 
Parlement, Brussel, november 2022, blz. 35-37, www.rekenhof.be. 
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donc pas la manière la plus adéquate de modifier une 
législation. En outre, une réflexion a été initiée parallè-
lement par l’Exécutif sur la modification de l’ordonnance 
de 2006 et sur les modalités de contrôle des comptes. Le 
Conseil d’État a été sollicité pour rendre un avis sur cet 
avant-projet.

5.2.2. Budgets des missions déléguées

L’article 13 crée au sein du budget (consolidé) de 
l’entité régionale des budgets pour les missions déléguées à 
des organismes qui ne font pas partie du périmètre SEC de 
la Région, c’est-à-dire qui ne sont donc pas des organismes 
administratifs autonomes.

Il conviendrait de préciser le régime comptable, 
budgétaire et de contrôle ainsi que les articles de l’OOBCC 
et de ses arrêtés d’exécution(55) qui s’appliquent à ces 
budgets.

5.2.3. Spécialité des budgets

L’article 21 déroge à l’article 4, § 7, de l’OOBCC 
(spécialité des programmes budgétaires), en autorisant les 
ministres à procéder à de nouvelles ventilations de crédits 
de dépenses entre programmes d’une mission et entre 
plusieurs missions du budget général des dépenses, quand 
les crédits d’un programme ont été totalement exécutés. 
 

En conséquence, la seule spécialité légale sur laquelle se 
prononcerait le Parlement serait le montant total des crédits 
de dépenses (article 9), le gouvernement ayant le pouvoir 
de modifier l’entièreté du tableau budgétaire annexé au 
projet d’ordonnance.

5.2.4. Dispense de mention de certaines données de 
l’inventaire des marchés publics des services du 
gouvernement

À l’article 34, alinéa 1er, le gouvernement propose au 
Parlement d’autoriser ses services à déroger à son arrêté du 
4 octobre 2018 fixant le modèle d’inventaire des marchés 

(55) En effet, un budget implique l’établissement d’un compte d’exé-
cution du budget et la tenue d’une comptabilité. Cette comptabi-
lité budgétaire doit-elle être tenue en liaison et de manière intégrée 
avec la comptabilité générale? Les acteurs financiers sont-ils soumis 
à la séparation et à l’incompatibilité des fonctions? Quels sont les 
systèmes de contrôle qui s’appliquent à ces opérations? 
 

geldt. Dat is dus niet de meest adequate manier om een 
wetgeving te wijzigen. Bovendien was de regering parallel 
met een denkoefening begonnen over de wijziging van de 
ordonnantie van 2006 en over de nadere regels voor de 
controle van de rekeningen. Er werd aan de Raad van State 
een advies over dat voorontwerp gevraagd.

5.2.2. Begrotingen van de gedelegeerde opdrachten

Artikel 13 creëert binnen de (geconsolideerde) 
begroting van de gewestelijke entiteit specifieke budgetten 
voor taken gedelegeerd aan instellingen die niet behoren tot 
de ESR-perimeter van het gewest en die dus geen autonome 
bestuursinstellingen zijn.

Het is raadzaam te preciseren welke regels op het gebied 
van boekhouding, begroting en controle van toepassing zijn 
op die begrotingen, alsook welke artikelen van de OOBBC 
en van haar uitvoeringsbesluiten(55).

5.2.3. Specialiteit van de begroting

Artikel 21 wijkt af van artikel 4, § 7, van de OOBBC 
(specialiteit van de begrotingsprogramma’s) door de 
ministers te machtigen over te gaan tot herverdelingen van 
uitgavenkredieten tussen de programma’s van een opdracht, 
alsook tussen diverse opdrachten van de algemene uitga-
venbegroting, als de kredieten van een programma volledig 
zijn uitgevoerd.

Bijgevolg zou de enige wettelijke specialiteit waarover 
het Parlement zich zou uitspreken, het totaalbedrag van 
de uitgavenkredieten zijn (artikel 9), en zou de regering 
gemachtigd zijn om de begrotingstabel die bij het ontwerp 
van ordonnantie is gevoegd, volledig te wijzigen.

5.2.4. Vrijstelling van vermelding van sommige gegevens 
uit de inventaris van de overheidsopdrachten van de 
diensten van de regering

In artikel 34, 1e lid, stelt de regering aan het Parlement 
voor om haar diensten toe te staan af te wijken van haar 
besluit van 4 oktober 2018 dat het model voor de over-

(55) Een begroting impliceert immers dat er een rekening van uitvoering 
van de begroting wordt opgemaakt en dat er een boekhouding wordt 
gevoerd. Moet die begrotingsboekhouding op geïntegreerde wijze en 
simultaan met de algemene boekhouding worden gevoerd? Zijn de 
financiële actoren onderworpen aan de scheiding en onverenigbaar-
heid der functies? Welke controlesystemen zijn van toepassing op die 
verrichtingen?
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publics, en motivant cette dérogation par l’imprécision de 
ce même arrêté sur la notion de «date du marché»(56).
 

La Cour des comptes observe que la mention de la 
date du marché n’est pas imposée par l’ordonnance mais 
par l’arrêté même, et qu’il est loisible au gouvernement 
de la supprimer ou d’en préciser la définition en modifiant 
directement son arrêté.

L’article 34, alinéa 2, permet aux services du gouver-
nement de déroger à l’article 7, § 1er, alinéa 2, de l’ordon-
nance conjointe du 14 décembre 2017, en n’indiquant que 
le total des montants engagés pour les marchés publics d’un 
montant inférieur à 30.000 euros.

5.2.5. Transmission des comptes des comptables-trésoriers 

Les deux alinéas de l’article 35 débutent par la mention 
d’une dérogation à l’article 69, § 1er, alinéa 6, de l’OOBCC, 
c’est-à-dire à la disposition qui impose de transmettre les 
comptes des comptables-trésoriers à la Cour des comptes 
endéans le mois de leur établissement. Cependant, ces 
alinéas ne traitent pas de cette transmission à la Cour, mais 
du délai de transmission à l’organe de surveillance. 
 

Il conviendrait de confirmer que ces alinéas ne 
suspendent pas le délai de transmission à la Cour des 
comptes.

5.2.6. Régisseurs d’avances

Le projet d’article 39 exempte les régisseurs d’avances 
d’enregistrer leurs dépenses dans le système de comptabi-
lité de l’entité régionale. Il déroge ainsi à l’article 69, § 1er, 
alinéa 3, de l’OOBCC, qui charge les comptables-tréso-
riers d’enregistrer dans la comptabilité les opérations de 
trésorerie qu’ils ont exécutées.

En conséquence, cet enregistrement incomberait au 
comptable régional, chargé de tenir la comptabilité en vertu 
de l’article 45 de l’OOBCC.

Le projet d’article 45 définit comme opérations 
budgétaires les avances faites au régisseur d’avances par 
le comptable centralisateur des dépenses. Cette disposition 
ne peut s’appliquer qu’aux avances versées sur un compte 

(56) Il s’agit de l’inventaire des marchés publics inclus dans le rapport 
annuel prévu par l’article 7 de l’ordonnance conjointe à la Région de 
Bruxelles-Capitale et à la Commission communautaire commune du 
14 décembre 2017 sur la transparence des rémunérations et avantages 
des mandataires publics bruxellois. 
  
Le modèle d’inventaire des marchés publics a été fixé par l’annexe 3 
de l’arrêté, Moniteur belge du 16 octobre 2018, p. 78347 et 78348. 
 

heidsopdrachteninventaris vaststelt, en die afwijking te 
motiveren door de onnauwkeurigheid van dat besluit over 
de notie “datum van de opdracht”(56).

Het Rekenhof merkt op dat niet de ordonnantie, maar 
het besluit zelf ertoe verplicht de datum van de opdracht 
te vermelden, en dat het de regering vrijstaat die verplich-
ting te schrappen of de definitie van het betrokken begrip te 
preciseren door rechtstreeks haar besluit te wijzigen.

Artikel 34, 2e lid, staat de diensten van de regering toe 
af te wijken van artikel 7, § 1, 2e lid, van de gezamenlijke 
ordonnantie van 14 december 2017, door enkel het totaal te 
vermelden van de bedragen die werden vastgelegd voor de 
overheidsopdrachten van minder dan 30.000 euro.

5.2.5. Overzending van de rekeningen van de 
rekenplichtigen

Beide leden van artikel 35 beginnen met de melding van 
een afwijking van artikel 69, § 1, 6e lid, van de OOBBC, 
dat wil zeggen van de bepaling die ertoe verplicht de 
rekeningen van de rekenplichtigen over te zenden aan het 
Rekenhof binnen de maand waarin ze werden opgesteld. 
Die bepalingen handelen echter niet over de overzending 
aan het Rekenhof, maar over de termijn voor overzending 
aan het toezichtsorgaan.

Het is raadzaam te bevestigen dat de betrokken 
bepalingen de termijn voor overzending aan het Rekenhof 
niet schorsen.

5.2.6. Beheerders van voorschotten

Het ontwerp van artikel 39 stelt de beheerders van 
voorschotten ervan vrij hun uitgaven te boeken in het boek-
houdsysteem van de gewestelijke entiteit. Aldus wijkt het 
af van artikel 69, § 1, 3e lid, van de OOBBC, dat de reken-
plichtigen ermee belast de thesaurieverrichtingen die ze 
hebben uitgevoerd, te registreren in de boekhouding.

Bijgevolg zou de gewestelijke boekhouder, die op grond 
van artikel 45 van de OOBBC belast is met het voeren van 
de boekhouding, die boeking moeten uitvoeren.

Het ontwerp van artikel 45 definieert de voorschot-
ten die de centraliserende rekenplichtige van de uitgaven 
betaalt aan de beheerder van voorschotten als begrotings-
verrichtingen. Die bepaling kan enkel van toepassing 

(56) Het gaat om de inventaris van de overheidsopdrachten opgenomen in 
het jaarverslag beoogd in artikel 7 van de gezamenlijke ordonnantie 
van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest en de Gemeenschappelijke 
Gemeenschapscommissie van 14 december 2017 betreffende de 
transparantie van de bezoldigingen en voordelen van de Brusselse 
openbare mandatarissen.  
Het model van overheidsopdrachteninventaris werd vastgelegd in 
bijlage 3 van het besluit, Belgisch Staatsblad d.d. 16 oktober 2018, 
p. 78347 en 78348.
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bancaire personnel du régisseur ou qui lui sont remises en 
numéraire(57).
 

5.2.7. Comptable trésorier

L’article 47, § 3, du dispositif modifie l’article 19, 
alinéa 4 de l’arrêté du gouvernement du 19 octobre 2006 
pour maintenir le caractère justiciable de la Cour des 
comptes à tout comptable-trésorier qui cesse son activité, 
et ce jusqu’à l’entrée en fonction de son successeur. De 
plus, le § 4 du même article du dispositif abroge l’article 20 
de l’arrêté précité, lequel garantissait, qu’en cas de départ 
inopiné du comptable-trésorier titulaire, un successeur était 
immédiatement désigné par le comptable régional. 
 
 

La Cour des comptes estime que tout comptable cession-
naire ne peut être tenu justiciable de la Cour des comptes 
au-delà de la date de cessation d’activité, indépendamment 
de la désignation ou non de son successeur. Par ailleurs, 
il est indispensable qu’un successeur soit immédiatement 
désigné pour assurer la continuité de la fonction de comp-
table-trésorier dès la cessation du titulaire de la fonction. 
La Cour estime que ces deux dispositions ne garantissent 
plus le bon fonctionnement et la continuité des fonctions du 
comptable-trésorier. 
 

5.2.8. Centralisation des trésoreries des organismes

L’article 51 permet à quatre organismes de ne pas 
centraliser leur trésorerie au sein de celle de la Région. 
Cette non-centralisation pourrait contraindre la Région à 
emprunter un montant équivalent ( 85 millions d’euros fin 
2022 pour la seule Citeo) e t à payer des intérêts supplémen-
taires de 1,49 million d’euros, selon le calcul de la Cour(58). 

(57) La Région doit tenir compte de la loi du 16 mai 2003 fixant les 
dispositions générales applicables aux budgets, au contrôle des 
subventions et à la comptabilité des communautés et des régions, 
ainsi qu’à l’organisation du contrôle de la Cour des comptes, et de 
ses arrêtés d’exécution, notamment de l’annexe 1re à l’arrêté royal 
du 10 novembre 2009. Ces dispositions générales s’imposent à la 
Région de Bruxelles-Capitale et cette dernière ne peut pas y déroger, 
même par ordonnance. 
  
Cet arrêté royal ne prévoit pas de comptabilisation simultanée budgé-
taire associée au débit ou au crédit de comptes 55x. Dans ce cadre, 
les versements d’un compte ouvert au nom d’un organisme vers un 
autre compte ouvert au nom du même organisme (c’est-à-dire les 
virements internes) doivent s’enregistrer par le débit et le crédit de 
comptes 55x uniquement, sans qu’aucun autre compte ne doive être 
mouvementé. En conséquence, les virements internes ne doivent faire 
l’objet d’aucune imputation budgétaire. 
 

(58) Soit 85 millions d’euros multipliés par un taux de 1,75 %, coût moyen 
de la dette directe en 2022 (voir le point 3.3 Estimation des besoins de 
financement en 2023 et 2024).

zijn op voorschotten die werden gestort op een persoon-
lijke bankrekening van de beheerder of die hem in specie 
werden betaald(57).

5.2.7. Rekenplichtige

Artikel 47, § 3, van het beschikkend gedeelte 
wijzigt artikel 19, 4e lid, van het regeringsbesluit van 
19 oktober 2006 om ervoor te zorgen dat elke rekenplich-
tige die zijn activiteit stopzet, verantwoording verschul-
digd blijft tegenover het Rekenhof tot op de datum van de 
infunctietreding van zijn opvolger. § 4 van datzelfde artikel 
van het beschikkend gedeelte heft daarenboven artikel 20 
van het bovenvermelde besluit op, dat garandeerde dat bij 
het onverwachte vertrek van de titelvoerende rekenplich-
tige onmiddellijk door de gewestelijke boekhouder een 
opvolger werd aangesteld.

Het Rekenhof is van oordeel dat een rekenplichtige die 
zijn functie neerlegt, na de datum waarop hij zijn activiteit 
stopzet, niet rekenplichtig kan blijven ten aanzien van het 
Rekenhof, los van het feit of zijn opvolger al dan niet is 
aangewezen. Het is voorts onontbeerlijk dat onmiddellijk 
een opvolger wordt aangewezen om te zorgen voor de con-
tinuïteit van de functie van rekenplichtige zodra de titel-
voerende rekenplichtig zijn functie neerlegt. Het Rekenhof 
is van oordeel dat die twee bepalingen de goede werking en 
de continuïteit van de functies van rekenplichtige niet meer 
garanderen.

5.2.8. Centralisatie van de thesaurieën van de instellingen

Artikel 51 biedt vier instellingen de mogelijkheid om 
hun thesaurie niet te centraliseren in die van het gewest. Die 
niet-centralisatie zou ertoe kunnen leiden dat het gewest 
een gelijkwaardig bedrag moet lenen (enkel voor Citeo 
ging het om 85 miljoen euro eind 2022) en 1,49 miljoen 
euro bijkomende intresten moet betalen, zoals geraamd 
door het Rekenhof(58).

(57) Het gewest dient rekening te houden met de wet van 16 mei 2003 
tot vaststelling van de algemene bepalingen die gelden voor de 
begrotingen, de controle op de subsidies en voor de boekhouding 
van de gemeenschappen en de gewesten, alsook voor de organi-
satie van de controle door het Rekenhof, en met de uitvoeringsbe-
sluiten ervan, onder meer bijlage 1 bij het koninklijk besluit van 
10 november 2009. Die algemene bepalingen zijn van toepassing op 
het Brussels Hoofdstedelijk Gewest en dat kan er niet van afwijken, 
zelfs niet met een ordonnantie.  
Dat koninklijk besluit voorziet niet in de gelijktijdige boeking op 
de begroting in samenhang met het debet of het credit van de reke-
ningen 55x. In dat kader moeten de stortingen van een op naam 
van een instelling geopende rekening naar een andere op naam van 
diezelfde instelling geopende rekening (dat wil zeggen interne over-
schrijvingen), enkel worden geboekt via het debet en het credit van 
rekeningen 55x zonder via een andere rekening te moeten passeren. 
De interne overschrijvingen moeten bijgevolg niet op de begroting 
worden aangerekend.

(58) d.w.z. 85 miljoen euro vermenigvuldigd met een percentage van 
1,75%, de gemiddelde kosten van directe schuld in 2022 (zie para-
graaf 3.3 Geraamde financieringsvereisten in 2023 en 2024).



A-784/2 - 2023/2024 (Deel 1) A-784/2 - 2023/2024 (Partie 1) — 70 —

5.2.9. Art. 71 allocation de base

L’article 71 contient le paragraphe suivant: 
«L’ordonnateur compétent est autorisé à effectuer sur les 
allocations de base 31.002.55.01.3690 et 31.002.72.03.3690 
les annulations de droits constatés et, le cas échéant, les 
remboursements, à charge de tiers, dans la mesure où les 
crédits budgétaires inscrits au budget permettent d’imputer 
la part à charge du budget régional.» 
 

Bien que les commentaires indiquent que l’article 71 
doit résoudre le problème des remboursements de tiers, et 
que ces comptes de tiers ne devraient pas être imputés au 
budget, la formulation de l’article donne l’impression que 
l’ordonnateur est autorisé, par cette disposition, à imputer 
sur les AB mentionnées, non seulement la part imputable à 
la région, mais également la part des fonds de tiers de ces 
remboursements: 
 

Il est donc recommandé de modifier le texte de l’article 
afin qu’il soit clair que seule la part de la région puisse être 
imputée.

5.2.10. Remise de prix et octroi de dons

L’article 124 précise que c’est en application de 
l’article 96 de l’OOBCC que les prix qu’il énumère sont 
octroyés.

La Cour des comptes relève que la deuxième phrase de 
cet article 96 permet la remise de prix «sur la base d’une 
disposition organique, suite à une loi ou une ordonnance 
instaurant le prix et leurs arrêtés d’exécution éventuels», 
mais pas par une ordonnance budgétaire. 
 

5.2.11. Transmission d’informations à la Cour des 
comptes

Les articles 16 et 78 relatifs au transfert de l’encours 
des engagements d’anciennes allocations de base vers 
de nouvelles allocations de base ne prévoient plus que le 
Parlement et la Cour des comptes soient informés de ces 
transferts.

La Cour des comptes recommande, dans un souci de 
transparence et de suivi des dépenses des institutions de 
la Région, que le Parlement et la Cour des comptes restent 
informés de tels transferts.

5.2.9. Art. 71 basisallocatie

Artikel 71 bevat de volgende paragraaf: “De bevoegde 
ordonnateur wordt gemachtigd om op de basisallocaties 
31.002.55.01.3690 en 31.002.72.03.3690 de annulerin-
gen van vastgestelde rechten en, in voorkomend geval, de 
terugbetalingen, voor rekening van derden, uit te voeren 
voor zover de in de begroting opgenomen begrotingskre-
dieten het mogelijk maken het deel dat ten laste komt van 
de gewestbegroting aan te rekenen.”

Hoewel in de commentaar wordt aangegeven dat 
artikel 71 de problematiek omtrent de terugbetalingen voor 
rekening van derden moet oplossen en dat voor rekening 
van derden niet mag worden aangerekend op de begroting, 
wekt de formulering van het artikel de indruk dat de 
ordonnateur via die bepaling gemachtigd wordt om op de 
vermelde BA’s niet alleen het aan het gewest aan te rekenen 
deel, maar ook het deel derdengelden van die terugbetalin-
gen aan te rekenen.

Het is dus raadzaam de tekst van het artikel te wijzigen 
om duidelijk te maken dat alleen het deel van het gewest 
mag worden aangerekend.

5.2.10. Uitreiking van prijzen en toekenning van giften

Artikel 124 preciseert dat de erin opgesomde prijzen 
worden uitgereikt met toepassing van artikel 96 van de 
OOBBC.

Het Rekenhof wijst erop dat de tweede zin van dat 
artikel 96 het mogelijk maakt een prijs uit te reiken “op 
basis van een organieke bepaling ingevolge een wet of 
een ordonnantie waarbij de prijs wordt ingesteld en hun 
eventuele uitvoeringsbesluiten”, maar niet op basis van een 
begrotingsordonnantie.

5.2.11. Overzending van informatie aan het Rekenhof 
 

De artikelen 16 en 78 over de overdracht van het 
uitstaand bedrag van de vastleggingen van oude basisal-
locaties naar nieuwe basisallocaties bepaalt niet meer dat 
het Parlement en het Rekenhof van die overdrachten op de 
hoogte moeten worden gebracht.

Met het oog op transparantie en opvolging van de 
uitgaven van de instellingen van het gewest beveelt het 
Rekenhof aan dat het Parlement en het Rekenhof verder van 
die overdrachten op de hoogte zouden worden gehouden.
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5.3. Évolution de l’encours des engagements 
 

L’encours des engagements(59) représente les obligations 
contractées par la Région auprès de tiers et qui peuvent 
donner lieu à un décaissement (liquidation). Cet encours 
constitue une dette potentielle dont le montant dépend de la 
réalisation effective des obligations contractées. 
 

Le projet de budget général des dépenses pour 
l’année 2024 génère une augmentation de l’encours des 
engagements de 403,8 millions d’euros.

Compte tenu de l’encours existant au 31 décembre 2022, 
à savoir 2.853,8 millions d’euros, et de l’augmenta-
tion de l’encours potentiellement généré par le budget 
2023 (+ 402,4 millions d’euros), l’encours total fin 2024 
pourrait théoriquement, hors les éventuelles annulations 
et réductions d’engagements, s’élever à 3.660 millions 
d’euros, en cas d’exécution intégrale des budgets 2023 et 
2024.

5.4. Commentaires et observations sur les principales 
évolutions des crédits

Les commentaires ci-après portent sur les variations 
les plus significatives des crédits d’engagement et de 
liquidation(60), par rapport au budget initial 2023.

La Cour des comptes relève que l’absence d’ajustement 
budgétaire peut avoir pour conséquence que les variations 
signalées risquent de ne pas refléter les écarts réels par 
rapport au budget 2023. En effet, celui-ci est actualisé par 
des ventilations de crédits opérées en cours d’exercice. 
 

5.4.1. Mission 03 – Initiatives communes du Gouvernement 
de la Région de Bruxelles-Capitale

Les crédits d’engagement et de liquidation de cette 
mission progressent de respectivement 93,6 millions 
d’euros et 97,2 millions d’euros.

5.4.1.1. Programme 002 – Initiatives spécifiques

Les crédits d’engagement et de liquidation de 
ce programme s’élèvent à 64,6 millions d’euros 
(+ 35,5 millions d’euros) et à 66,7 millions d’euros 
(+ 37,6 millions d’euros).

Des moyens, en hausse de 43 millions d’euros, sont 
prévus à hauteur de 48 millions d’euros en engagement 

(59) Écart entre les crédits d’engagement et les crédits de liquidation.

(60) Hors fonds budgétaires.

5.3. Evolutie van het uitstaand bedrag van de 
vastleggingen

Het uitstaand bedrag van de vastleggingen(59) verte-
genwoordigt de verplichtingen die het gewest bij derden 
is aangegaan en die aanleiding kunnen geven tot een 
kasuitgave (vereffening). Dat uitstaand bedrag vormt een 
potentiële schuld, waarvan het bedrag afhangt van de 
effectieve uitvoering van de aangegane verplichtingen.

Het ontwerp van algemene uitgavenbegroting 2024 
gaat ervan uit dat het uitstaand bedrag van de vastleggingen 
stijgt met 403,8 miljoen euro.

Rekening houdend met het uitstaand bedrag op 
31 december 2022 (2.853,8 miljoen euro) en met de 
potentiële stijging van het uitstaand bedrag uit de begroting 
2023 (+ 402,4 miljoen euro), zou het totale uitstaande 
bedrag eind 2024 in theorie, zonder de eventuele annulerin-
gen en verminderingen van vastleggingen, 3.660 miljoen 
euro kunnen belopen als de begrotingen 2023 en 2024 
integraal worden uitgevoerd.

5.4. Commentaar en opmerkingen over de belangrijkste 
kredietevoluties

De volgende commentaren betreffen de significantste 
schommelingen bij de vastleggings- en de vereffeningskre-
dieten(60), in vergelijking met de initiële begroting 2023.

Het Rekenhof merkt op dat het ontbreken van een 
begrotingsaanpassing tot gevolg kan hebben dat de gemelde 
schommelingen misschien niet de werkelijke afwijkingen 
ten opzichte van de begroting 2023 weergeven. Die 
begroting wordt immers bijgewerkt door kredietherverde-
lingen in de loop van het jaar.

5.4.1. Opdracht 03 – Gemeenschappelijke initiatieven van 
de Regering van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest

De vastleggings- en de vereffeningskredieten van deze 
opdracht stijgen met respectievelijk 93,6 miljoen euro en 
97,2 miljoen euro.

5.4.1.1. Programma 002 – Specifieke initiatieven

De vastleggings- en de vereffeningskredieten van dit 
programma belopen 64,6 miljoen euro (+ 35,5 miljoen 
euro) en 66,7 miljoen euro (+ 37,6 miljoen euro). 
 

Er is bij de vastleggingen en de vereffeningen 48 miljoen 
euro aan middelen ingeschreven (+ 43 miljoen euro) voor 

(59) Verschil tussen de vastleggingskredieten en de vereffeningskredieten.

(60) Zonder begrotingsfondsen.
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et liquidation dans le cadre de la politique de l’accueil en 
Région bruxelloise. Les crédits budgétaires se répartissent 
comme suit:

– 30 millions d’euros à titre de Subventions de fonc-
tionnement aux associations privées dans le cadre des 
initiatives(61), dédiées notamment à l’hébergement de 
migrants en collaboration avec Fedasil par un soutien 
au hub humanitaire(62);

– 10 millions d’euros en faveur d’unités publiques 
de la Commission communautaire commune (New 
Samusocial et Bruss’Help), notamment pour le renfor-
cement des centres d’accueil;

– 8 millions d’euros sous la forme d’une provision, 
dans le cadre des dépenses extraordinaires en matière 
d’accueil liées aux crises internationales.

Par ailleurs, les crédits pour les Achats de terrains dans 
le cadre du projet Mediapark(63) sont diminués de 7,5 et 
- 5,4 millions d’euros, pour être fixés à 15,3 et 17,5 millions 
d’euros, conformément au plan de liquidation.

5.4.1.2. Programme 004 – Programmes européens

Les crédits d’engagement et de liquidation inscrits à ce 
programme s’établissent respectivement à 145,1 millions 
d’euros (+ 9,6 millions d’euros) et à 60 millions d’euros 
(+ 26,1 millions d’euros).

La Cour des comptes relève que les justifications du 
tableau budgétaire ne sont plus d’actualité pour les crédits 
d’engagement inscrits à l’allocation de base Subventions 
d’investissement aux institutions publiques régionales dans 
le cadre du programme Feder(64) (18 millions d’euros). En 
effet, elles sont identiques à  celles du budget initial 2023 
alors qu’elles auraient dû être mises à jour. La justification 
en l’état montre la contradiction suivante: une première 
enveloppe de 110 millions d’euros est prévue (à l’allo-
cation de base susvisée) pour l’attribution des premiers 
projets liés au nouveau programme Feder(65) 2021-2027. 
Or, au budget 2024, les moyens pour lesquels la première 
série d’appels à projets a été lancée entre fin octobre 2022 
et 2023 sont directement repris sur les allocations de base 
ad hoc comportant les codes économiques appropriés. La 
Cour en conclut, d’une part, que la conservation des crédits 
en 2024 pour l’engagement de la première série d’appels 
à projets implique leur probable inutilisation en 2023 
et, d’autre part, que les 18 millions prévus en 2024 sont 
réservés aux engagements de la deuxième série des projets 

(61) AB 03.00234.01.3300.

(62) Une subvention de fonctionnement d’un montant équivalent en prove-
nance du pouvoir fédéral est prévue au budget des voies et moyens.

(63) AB 03.002.10.01.7111.

(64) AB 03.004.16.01.6141.

(65) Fonds européen de développement régional.

het opvangbeleid in het Brussels Gewest. De begrotings-
kredieten zijn als volgt verdeeld: 
 

– 30 miljoen euro voor werkingssubsidies aan privévereni-
gingen in het kader van gemeenschappelijke initiatieven 
van de regering(61), die onder meer zijn bestemd voor de 
huisvesting van migranten in samenwerking met Fedasil 
door ondersteuning van de Humanitaire Hub(62);

– 10 miljoen euro voor openbare entiteiten van de 
Gemeenschappelijke Gemeenschapscommissie (New 
Samusocial en Bruss’help), onder meer voor de 
versterking van de opvangcentra;

– 8 miljoen euro in de vorm van een provisie, in het kader 
van de uitzonderlijke uitgaven inzake opvang voor de 
internationale crisissen.

De kredieten voor Grondaankoop in het kader van het 
project Mediapark(63) worden met 7,5 en - 5,4 miljoen euro 
verminderd tot 15,3 en 17,5 miljoen euro, overeenkomstig 
het vereffeningsplan.

5.4.1.2. Programma 004 – Europese programma’s

De vastleggings- en de vereffeningskredieten die zijn 
ingeschreven in dit programma, belopen respectievelijk 
145,1 miljoen euro (+ 9,6 miljoen euro) en 60 miljoen euro 
(+ 26,1 miljoen euro).

Het Rekenhof stelt vast dat de verantwoordingen van 
de begrotingstabel niet meer actueel zijn voor de vast-
leggingskredieten die zijn ingeschreven in de basisallo-
catie Investeringssubsidies aan de gewestelijke openbare 
instellingen in het kader van het EFRO-programma(64) 
(18 miljoen euro). Ze zijn immers identiek aan die van de 
initiële begroting 20 23, terwijl ze geactualiseerd hadden 
moeten worden. De verantwoording in kwestie vertoont de 
volgende contradictie: er is (in de betrokken basisallocatie) 
voorzien in een eerste enveloppe van 110 miljoen euro voor 
de toewijzing van de eerste projecten van het nieuwe EFRO-
programma(65) 2021-2027. De middelen waarvoor tussen 
eind oktober 2022 en 2023 een eerste reeks oproepen werd 
gelanceerd om projecten in te dienen, zijn in de begroting 
2024 echter rechtstreeks ingeschreven op de daartoe 
bestemde basisallocaties met de passende economische 
codes. Het Rekenhof concludeert daar enerzijds uit dat de 
kredieten in 2023 wellicht niet werden benut, aangezien 
ze in 2024 opnieuw zijn ingeschreven voor de vastlegging 
van de eerste reeks oproepen, en anderzijds dat de voor 

(61) BA 03.00234.01.3300.

(62) In de middelenbegroting is een werkingssubsidie voor hetzelfde 
bedrag ingeschreven afkomstig van de federale overheid.

(63) BA 03.002.10.01.7111.

(64) BA 03.004.16.01.6141.

(65) Europees Fonds voor Regionale Ontwikkeling.
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du Feder 2021-2027. 
 
 

5.4.1.3. Programme 006 – Plan pour la reprise et la 
résilience (UE)

Les crédits d’engagement et de liquidation de ce 
programme s’élèvent respectivement à 150,7 millions 
d’euros (+ 47,6 millions d’euros) et à 140,6 millions 
d’euros (+ 32,5 millions d’euros).

En liquidation, ces crédits comprennent, d’une part, 
des dépenses courantes et d’investissements, à hauteur 
de 42,8 millions d’euros, et d’autre part, des opérations 
financières, inscrites en codes 8(66) pour un montant de 
97,8 millions d’euros. En effet, conformément à la classi-
fication économique SEC, les dépenses liquidées au cours 
de l’année, pour lesquelles le financement en provenance 
de l’UE ne sera perçu qu’après la fin de l’année en cours, 
doivent être comptabilisées sur une allocation de base en 
dépenses dotée du code économique 84.17.

Outre le montant de dépenses susvisées inscrites à ce 
programme, des crédits sont bien prévus au sein d’autres 
missions du budget des SGRBC ainsi que des budgets de 
plusieurs OAA, afin que le total, hors TVA, des dépenses 
effectives (ayant un impact SEC) corresponde avec le 
montant inscrit en recettes dans le cadre de la Facilité 
(97,8 millions d’euros). En effet, l’Union européenne n’in-
tervient pas dans la TVA sur les mesures prises. 
 
 

Contrairement à l’année précédente, l’exposé général 
ne comprend pas une partie IX présentant la liste des crédits 
prévus en regard des différents projets du PRR, au sein des 
budgets de l’entité régionale. 
 

5.4.2. Mission 04 – Gestion des ressources humaines et 
matérielles du SPRB, ainsi que la simplification 
administrative au niveau régional

Les crédits d’engagement et de liquidation de cette 
mission sont augmentés de 21,8 millions d’euros.

5.4.2.1. Programme 002 – Gestion des ressources 
humaines et matérielles du SPRB, ainsi que la 
simplification administrative au niveau régional

Les crédits d’engagement et de liquidation de ce 
programme s’établissent à respectivement 200,5 et 
200,0 millions d’euros (+ 21,8 millions d’euros).

(66) AB 03.006.14.01.8417 Préfinancement par la Région des subsides en 
provenance de l’UE dans le cadre du plan pour la reprise et la rési-
lience (PRR).

2024 voorziene 18 miljoen euro gereserveerd is voor de 
vastlegging van de tweede reeks oproepen voor EFRO-
projecten 2021-2027.

5.4.1.3. Programma 006 – Plan voor Herstel en Veerkracht 
(EU)

De vastleggings- en de vereffeningskredieten van 
dit programma belopen respectievelijk 150,7 miljoen 
(+ 47,6 miljoen euro) en 140,6 miljoen euro (+ 32,5 miljoen 
euro).

De vereffeningskredieten omvatten enerzijds 
lopende uitgaven en investeringsuitgaven ten belope van 
42,8 miljoen euro, en anderzijds financiële verrichtin-
gen die zijn ingeschreven onder codes 8(66) ten belope van 
97,8 miljoen euro. Overeenkomstig de economische ESR-
classificatie moeten de vereffeningen die in de loop van 
het jaar worden gerealiseerd en waarvoor de financiering 
afkomstig van de EU pas zal worden geïnd na het einde van 
het lopende jaar, immers worden geboekt op een basisallo-
catie voor uitgaven met economische code 84.17.

Naast het bedrag van de bovenvermelde uitgaven die zijn 
ingeschreven op dit programma, is wel degelijk voorzien 
in kredieten bij andere opdrachten van de begroting van 
de DBHR en de begrotingen van verschillende ABI, om 
ervoor te zorgen dat de totale effectieve uitgaven zonder 
btw (met een ESR-impact) zouden overeenstemmen met 
het bedrag dat als ontvangsten is ingeschreven in het 
kader van de Faciliteit (97,8 miljoen euro). De Europese 
Unie komt immers niet tussen voor de btw op de genomen 
maatregelen.

In tegenstelling tot het voorgaande jaar omvat de 
algemene toelichting geen deel IX met een overzicht van 
de kredieten waarin is voorzien voor de verschillende 
PHV-projecten, binnen de begrotingen van de gewestelijke 
entiteit.

5.4.2. Opdracht 04 – Beheer van de human resources 
en de materiële middelen van de GOB, evenals de 
administratieve vereenvoudiging op gewestvlak

De vastleggings- en de vereffeningskredieten van deze 
opdracht worden verhoogd met 21,8 miljoen euro.

5.4.2.1. Programma 002 – Beheer van de human resources 
en de materiële middelen van de GOB, evenals de 
administratieve vereenvoudiging op gewestvlak

De vastleggings- en de vereffeningskredieten van dit 
programma belopen respectievelijk 200,5 en 200,0 miljoen 
euro (+ 21,8 miljoen euro).

(66) BA 03.006.14.01.8417 Prefinanciering door het Gewest van de subsi-
dies afkomstig van de EU in het kader van het plan voor herstel en 
veerkracht (PHV).
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Cette hausse résulte principalement de l’augmentation 
des crédits prévus pour les Pensions et rentes du personnel 
des mandataires de l’Agglomération de Bruxelles(67), ainsi 
portés de 24,4 millions d’euros au budget initial 2023(68) à 
46,2 millions d’euros au budget 2024. Cette augmentation 
intervient dans le cadre de la recapitalisation du Fonds de 
pension Ethias, destiné à financer les pensions des agents 
statutaires du Siamu, de l’ARP et des agents de l’ex-ag-
glomération. Le montant de la contribution régionale 
représente la différence entre la cotisation brute et les 
contributions de l’ARP et du Siamu. De récents accords 
avec Ethias ont porté la contribution de l’employeur à 
15 % au lieu de 7,5 %. Le gouvernement a décidé que les 
dépenses seront prévues aux budgets des organismes et 
compensées par des dotations équivalentes de la Région, 
après la conclusion des conventions entre le SPRB et ces 
deux institutions. 
 
 

Abstraction faite des crédits relatifs à ces pensions, 
les crédits de ce programme sont globalement conservés 
(153,8 millions d’euros) par rapport au budget initial 2023, 
en partie en raison de la compensation entre la réduction 
linéaire de 3 % des crédits de rémunération et la part de 
l’indexation en 2024 des rémunérations reprise directement 
sur les crédits ad hoc de ce programme (voir le point 5.1 
Aperçu général). 
 

5.4.3. Mission 06 – Gestion et contrôle financier et 
budgétaire

Les crédits d’engagement et de liquidation de cette 
mission sont diminués respectivement de 234,2 et 
234,6 millions d’euros.

5.4.3.1. Programme 001 – Support de la politique générale 

L es crédits d’engagement et de liquidation de ce 
programme s’élèvent respectivement à 87,9 millions 
d’euros (- 270,8 millions d’euros) et à 87,6 millions 
d’euros (- 271,0 millions d’euros).

Ces réductions s’expliquent essentiellement par des 
suppressions et réductions de crédits provisionnels pour un 
total de 271,9 millions d’euros, ventilé comme suit: 
 

– crédit provisionnel destiné à couvrir des dépenses 
diverses: - 4,9 millions d’euros;

(67) AB 04.002.07.35.1120 (budget 2024); AB 04.002.007.08.1133 
(budget 2023).

(68) Les crédits prévus à cet effet en 2023 ont été augmentés de 
13,4 millions d’euros par une redistribution de crédits, pour atteindre 
37,8 millions d’euros.

Die stijging is voornamelijk toe te schrijven aan de 
gestegen kredieten voor de Pensioenen en renten van 
het personeel en de mandatarissen van de Agglomeratie 
Brussel(67), die evolueren van 24,4 miljoen euro in de 
initiële begroting 2023(68) naar 46,2 miljoen euro in de 
begroting 2024. De stijging kadert in de herkapitalisatie 
van het Ethias-pensioenfonds, waarmee de pensioenen 
van de statutaire personeelsleden van de DBDMH en 
het GAN, en die van de personeelsleden van de vroegere 
agglomeratie moeten worden gefinancierd. Het bedrag van 
de gewestelijke bijdrage vertegenwoordigt het verschil 
tussen de brutobijdrage en de bijdragen van het GAN en de 
DBDMH. Recente afspraken met Ethias hebben de werk-
geversbijdrage verhoogd naar 15% in plaats van 7,5%. De 
regering besliste dat de uitgaven zullen worden ingeschre-
ven op de begrotingen van de instellingen en zullen worden 
gecompenseerd door equivalente dotaties van het gewest, 
nadat er overeenkomsten zijn gesloten tussen de GOB en 
de twee instellingen.

Als de kredieten voor die pensioenen buiten 
beschouwing worden gelaten, worden de kredieten van 
dit programma globaal gehandhaafd (153,8 miljoen euro) 
in vergelijking met de initiële begroting 2023, deels 
vanwege de compensatie tussen de lineaire vermindering 
met 3% van de bezoldigingskredieten en het aandeel van 
de loonindexering in 2024 die rechtstreeks is ingeschreven 
op de daartoe bestemde kredieten van het programma (cf. 
punt 5.1 Algemeen overzicht).

5.4.3. Opdracht 06 – Financieel en budgettair beheer en 
controle

De vastleggings- en vereffeningskredieten van deze 
opdracht zijn verminderd met respectievelijk 234,2 en 
234,6 miljoen euro.

5.4.3.1. Programma 001 – Ondersteuning van het 
algemeen beleid

D e vastleggings- en de vereffeningskredieten van dit 
programma belopen respectievelijk 87,9 miljoen euro 
(- 270,8 miljoen euro) en 87,6 miljoen euro (- 271,0 miljoen 
euro).

Die verminderingen zijn voornamelijk te verklaren 
door de schrapping en vermindering van provisionele 
kredieten ten belope van in totaal 271,9 miljoen euro, als 
volgt uitgesplitst:

– provisioneel krediet bestemd voor het dekken van 
allerhande uitgaven: - 4,9 miljoen euro;

(67) BA 04.002.07.35.1120 (begroting 2024); BA 04.002.007.08.1133 
(begroting 2023).

(68) De kredieten die daar in 2023 voor waren ingeschreven, zijn via een 
kredietherverdeling met 13,4 miljoen euro opgetrokken en belopen 
nu 37,8 miljoen euro.
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– provision destinée à couvrir les dépenses dans le cadre 
de l’aide aux réfugiés suite à la guerre en Ukraine: 
- 50 millions d’euros;

– provision pour les charges énergétiques RBC: 
- 70 millions d’euros;

– provision pour des mesures de soutien à l’énergie: 
- 147 millions d’euros.

Au budget 2024, le gouvernement a maintenu les crédits 
provisionnels suivants:

– Une provision de 30 millions d’euros pour les charges 
énergétiques RBC(69). Au budget 2023, ces crédits 
étaient destinés à couvrir «l’augmentation des coûts des 
matières premières en ce qui concerne les investisse-
ments entamés ainsi qu’à l’augmentation des coûts de 
carburants, de l’électricité et du gaz, pour les flottes de 
la STIB et de l’ARP (en ce compris l’augmentation des 
coûts d’incinération des déchets), de Bruxelles Mobilité 
et du Siamu». Le gouvernement avait justifié la consti-
tution de cette provision par la difficulté d’estimer 
plus précisément les besoins eu égard à la volatilité du 
marché de l’énergie et aux éventuels retards dans les 
investissements.

Au présent budget, aucune justification sur la nature des 
dépenses envisagées n’est spécifiée.

– Une provision de 56,3 millions d’euros pour couvrir 
les dépenses diverses(70), destinée, comme au budget 
précédent, à des dépenses liées aux frais de personnel 
et, plus spécialement, à la prise en charge de la part 
de la hausse de la masse salariale de l’ensemble des 
entités régionales (SGRBC et organismes autonomes) 
qui résultera des nouvelles indexations applicables en 
décembre 2023 et au cours de l’année 2024 (voir le 
point 5.1 Aperçu général).

La Cour des comptes rappelle que le recours aux 
provisions ne donne pas une présentation claire et détaillée 
des moyens prévus pour la mise en œuvre des politiques 
publiques. Afin de respecter le principe de la transparence 
et de la spécialité budgétaire, la Cour recommande de 
recourir aux provisions uniquement lorsque la destination 
du crédit n’est pas suffisamment déterminée au moment 
du dépôt du projet de budget, ce qui n’est pas le cas en 
l’occurrence.

5.4.3.2. Programme 002 – Exécution de la politique en 
matière de dette publique

L es crédits d’engagement et de liquidation s’établissent 
respectivement à 521,5 millions d’euros (+ 35,4 millions 
d’euros) et 521,4 millions d’euros (+ 35,3  millions d’euros).

Ces augmentations résultent essentiellement des 
éléments suivants: la hausse des prévisions en matière 

(69) AB 06.001.99.06.0100.

(70) AB 06.001.99.02.0100.

– provisie om de uitgaven te dekken in het kader van de 
hulp aan vluchtelingen ingevolge de oorlog in Oekraïne: 
- 50 miljoen euro;

– provisie voor energiekosten BHG: - 70 miljoen euro; 
 

– provisie voor energiesteunmaatregelen: - 147 miljoen 
euro.

In de begroting 2024 heeft de regering de volgende pro-
visionele kredieten behouden:

– Een provisie van 30 miljoen euro voor de energiekos-
ten BHG(69). In de begroting 2023 waren die kredieten 
bestemd om het hoofd te bieden aan de stijgende grond-
stofkosten wat aangegane investeringen betrof en aan 
de stijgende prijzen voor brandstof, elektriciteit en gas 
voor de vloten van de MIVB en het GAN (met inbegrip 
van de stijgende kosten voor afvalverbranding), van 
Brussel Mobiliteit en de DBDMH. De regering had de 
aanleg van die provisie verantwoord door de moeilijk-
heid om de behoeften nauwkeuriger te ramen, gezien de 
volatiliteit van de energiemarkt en de eventuele vertra-
gingen bij de investeringen. 
 

De voorliggende begroting omvat geen enkele verant-
woording over de aard van de beoogde uitgaven.

– Een provisie van 56,3 miljoen euro voor het dekken van 
allerhande uitgaven(70) is net als in de vorige begroting 
bedoeld voor uitgaven voor de personeelskosten en 
meer specifiek de tenlasteneming van het deel van de 
stijgende loonmassa van alle gewestelijke entiteiten 
(DBHR en autonome instellingen) dat zal voortvloeien 
uit de nieuwe indexeringen in december 2023 en in de 
loop van 2024 (cf. punt 5.1 Algemeen overzicht). 
 

Het Rekenhof herinnert eraan dat het gebruik van 
provisies geen duidelijke en gedetailleerde voorstel-
ling oplevert van de middelen waarmee het beleid moet 
worden uitgevoerd. Om de beginselen van de transpa-
rantie en van de begrotingsspecialiteit in acht te nemen, 
beveelt het Rekenhof aan enkel provisies te gebruiken als 
de bestemming van het krediet onvoldoende vastligt op het 
moment dat de ontwerpbegroting wordt ingediend, wat in 
dit geval niet zo is.

5.4.3.2. Programma 002 – Uitvoering van het beleid 
inzake overheidsschuld

D e vastleggings- en de vereffeningskredieten belopen 
respectievelijk 521,5 miljoen euro (+ 35,4 miljoen euro) en 
521,4 miljoen euro (+ 35,3 miljoen euro).

Die stijgingen vloeien voornamelijk voort uit de 
volgende elementen: de opgetrokken ramingen voor 

(69) BA 06.001.99.06.0100.

(70) BA 06.001.99.02.0100.
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d’intérêts de la dette directe consolidée long terme 
(+ 83,3 millions d’euros, soit + 34 %), pour les reconduire 
à 328,4 millions d’euros; une baisse des prévisions 
relatives aux amortissements de la dette (- 48,5 millions 
d’euros), ramenées à 176,5 millions d’euros conformément 
au plan d’amortissement 2023-2027 de la dette consolidée 
au 31 décembre 2022. Les prévisions en matière d’intérêts 
à court terme (5,7 millions d’euros) ne sont pas modifiées.

Selon les justifications, ces prévisions reposent sur la 
trajectoire de déficit pluriannuel présentée dans l’exposé 
général. Celle-ci prévoit, pour l’année 2024, un accroisse-
ment de l’endettement de 1,3 milliard d’euros. La hausse 
des taux d’intérêt est principalement liée, selon les justi-
fications, à l’augmentation des conditions de financement 
depuis 2023, se répercutant sur 2024, ainsi qu’à la 
progression du volume de la dette.

Compte tenu des incertitudes relatives à l’évolution à 
venir des marchés financiers, qui sont encore actuellement 
fortement mis sous pression (crise énergétique, inflation, 
etc.), l’Agence de la dette précise qu’il sera indispensable 
d’établir une mise à jour des besoins de crédits pour les 
intérêts à long terme à l’occasion de l’ajustement budgétaire 
2024 (à la hausse ou à la baisse).

La Cour des comptes relève que ces prévisions se 
fondent sur une évaluation inchangée du rating régional 
actuel (soit AA- depuis septembre 2022). Cette hypothèse 
reste donc à être confirmée par l’agence de notation lors de 
sa prochaine évaluation (mars 2024).

à titre indicatif, la Cour des comptes précise que 
le montant des charges d’intérêts à long terme imputé 
au budget 2023 s’élevait, au 31 octobre dernier, à 
217,6 millions d’euros contre 160,3 millions d’euros au 
31 décembre 2022.

5.4.3.3. Programme 003 – Annulations de droits constatés 
concernant les recettes et, le cas échéant, des 
remboursements & Programme 004 – Gestion 
centralisée des trésoreries des organismes 
membres du Centre de coordination financière de 
la Région de Bruxelles-Capitale 
 

Les crédits prévus sous ces deux programmes sont 
respectivement augmentés de 3,3 millions d’euros (en 
engagement et liquidation) et mis à zéro (- 2,3 millions 
d’euros). Ces variations respectives s’expliquent, d’une 
part, par l’inscription au programme 003 d’un crédit 
de 3,4 millions d’euros à une nouvelle allocation de 
base Dotation pour la bonne gestion financière aux 
communes(71), en application des conventions bipartites 
signées entre la Région et les communes dans le cadre 
du versement des avances sur recettes fiscales sur les 
comptes de transit et, d’autre part, par la suppression, au 
programme 004, des crédits pour les dotations pour bonne 

(71) AB 06.003.27.03.4321.

de intresten van de geconsolideerde directe langeter-
mijnschuld (+ 83,3 miljoen euro, d.i. + 34%), die nu 
328,4 miljoen euro belopen; de teruggeschroefde ramingen 
voor de aflossingen van de schuld (- 48,5 miljoen euro), 
die nu 176,5 miljoen euro belopen overeenkomstig het 
aflossingsplan 2023-2027 van de geconsolideerde schuld 
op 31 december 2022. De ramingen in verband met de kor-
tetermijnintresten (5,7 miljoen euro) blijven ongewijzigd.

Volgens de verantwoordingen berusten die ramingen 
op het meerjarige deficittraject dat is voorgesteld in de 
algemene toelichting. Die voorziet voor het jaar 2024 
een toename van de schuldgraad met 1,3 miljard euro. De 
stijging van de intrestvoeten houdt volgens de verantwoor-
dingen voornamelijk verband met de stijging van de finan-
cieringsvoorwaarden sinds 2023, wat zich laat voelen in 
2024, en met de toename van het volume van de schuld.

Rekening houdend met de onzekerheid over de 
komende evolutie van de financiële markten, die nog danig 
onder druk staan (energiecrisis, inflatie, enz.), preciseert het 
Agentschap van de Schuld dat de behoeften aan kredieten 
voor de langetermijnintresten noodzakelijkerwijze geac-
tualiseerd zullen moeten worden bij de aanpassing van de 
begroting 2024 (optrekken of verminderen).

Het Rekenhof stelt vast dat die ramingen berusten 
op een ongewijzigde gewestelijke rating (AA- sinds 
september 2022). Die hypothese moet nog worden 
bevestigd door het ratingbureau bij de volgende evaluatie 
(maart 2024).

Ter indicatie: het Rekenhof preciseert dat het op de 
begroting 2023 aangerekende bedrag aan langetermijnin-
trestlasten 217,6 miljoen euro beliep op 31 oktober 2023, 
tegenover 160,3 miljoen euro op 31 december 2022. 
 

5.4.3.3. Programma 003 – Annuleringen van 
vastgestelde rechten inzake ontvangsten en 
desgevallend terugbetalingen & Programma 
004 - Gecentraliseerd beheer van de thesaurieën 
van de instellingen die lid zijn van het 
Financieel Coördinatiecentrum van het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest

De kredieten in die twee programma’s zijn respectieve-
lijk verhoogd met 3,3 miljoen euro (bij de vastleggingen en 
de vereffeningen) en herleid tot nul (- 2,3 miljoen euro). Die 
wijzigingen zijn enerzijds te verklaren doordat in programma 
003 een krediet van 3,4 miljoen euro werd ingeschreven in 
een nieuwe basisallocatie Dotatie voor het goede financiële 
bestuur aan de gemeenten(71), ter uitvoering van de tweepar-
tijenovereenkomsten die het Gewest en de gemeenten hebben 
ondertekend in het kader van het storten van voorschotten 
op fiscale ontvangsten op de transitrekeningen. Anderzijds 
zijn de wijzigingen te verklaren doordat in programma 004 
de kredieten voor dotaties voor goed financieel beheer aan 

(71) BA 06.003.27.03.4321.
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gestion financière aux organismes bénéficiaires, dont les 
montants équivalents sont intégrés dans leurs dotations de 
fonctionnement de 2024.

5.4.4. Mission 13 – Promotion du commerce extérieur, 
attraction des investissements étrangers en Région 
de Bruxelles-Capitale et internationalisation des 
entreprises

Les crédits d’engagement et de liquidation de cette 
mission diminuent de 18,4 et 14,0 millions d’euros.

Ces diminutions concernent essentiellement le 
programme 004 Subventions pour des initiatives de 
promotion du commerce extérieur dont les crédits d’en-
gagement et de liquidation sont réduits respectivement 
de 18,3 et 13,9 millions d’euros, pour s’élever à 0,2 et 
1,2 million d’euros. Ces baisses résultent principale-
ment de la suppression des crédits inscrits en 2023 à titre 
de Provisions pour les dépenses liées au Brexit (- 14,0 
et - 11,7 millions d’euros), en raison de la clôture de ce 
programme.

Par ailleurs, sous ce même programme, les crédits 
d’engagement relatifs aux Subventions de fonctionne-
ment réglementées aux entreprises privées en vue de la 
promotion du commerce extérieur(72) ne sont pas reconduits 
(- 4,1 millions d’euros), en raison de la mise en œuvre 
d’une réforme structurelle des primes à l’exportation. En 
crédits de liquidation, un montant de 1 million d’euros 
(- 2,3 millions d’euros) est maintenu pour le paiement des 
soldes de subventions allouées antérieurement.

5.4.5. Mission 16 – Assistance et médiation dans l’offre et 
la demande d’emplois

Les crédits d’engagement et de liquidation relatifs à 
cette mission sont augmentés respectivement de 37,8 et 
38,0 millions d’euros.

En particulier, les crédits pour les Subvention d’exploi-
tation à l’entreprise privée émettrice des titres-services, au 
programme 009 Titres-Services, sont portés à 295 millions 
d’euros (+ 45 millions d’euros). 
 

La Cour des comptes relève qu’au cours de l’exercice 
2023, les moyens inscrits initialement (250 millions 
d’euros) ont été augmentés de 25 millions d’euros par 
transfert budgétaire pour être portés à 275 millions d’euros. 
Par ailleurs, le gouvernement bruxellois a approuvé le 
20 juillet 2023 le principe d’un second transfert budgétaire 
d’un montant estimé à 20,3 millions d’euros vers l’alloca-
tion de base concernée(73) pour payer les factures à la société 
émettrice, à défaut de l’approbation d’un ajustement par le 

(72) AB 13.004.38.04.3132.

(73) AB 16.009.38.01.3131.

de begunstigde instellingen werden geschrapt, waarvan de 
equivalente bedragen werden opgenomen in hun werkings-
dotaties van 2024.

5.4.4. Opdracht 13 – Promotie van de buitenlandse handel, 
het aantrekken van buitenlandse investeringen 
in het Brussels Hoofdstedelijk Gewest en 
internationalisering van de ondernemingen

De vastleggings- en de vereffeningskredieten van deze 
opdracht dalen met 18,4 en met 14,0 miljoen euro.

De dalingen situeren zich voornamelijk in programma 
004 Subsidies voor initiatieven ter promotie van de buiten-
landse handel, waar de vastleggings- en de vereffenings-
kredieten zijn teruggeschroefd met respectievelijk 18,3 
en 13,9 miljoen euro, zodat ze nu 0,2 en 1,2 miljoen euro 
belopen. Die dalingen vloeien voornamelijk voort uit de 
schrapping van de kredieten die in 2023 waren ingeschre-
ven onder de noemer Provisies voor de uitgaven verbonden 
met de BREXIT (- 14,0 en - 11,7 miljoen euro), omdat het 
betrokken programma werd afgesloten.

Binnen datzelfde programma werden de vastleggings-
kredieten voor Gereglementeerde werkingssubsidies aan 
privébedrijven ter bevordering van de buitenlandse handel(72) 
niet opnieuw ingeschreven (- 4,1 miljoen euro) omdat er 
een structurele hervorming van de exportpremies wordt 
doorgevoerd. Bij de vereffeningskredieten werd een bedrag 
van 1 miljoen euro (- 2,3 miljoen euro) behouden voor de 
betaling van de resterende subsidies die voordien waren 
toegekend.

5.4.5. Opdracht 16 – Ondersteuning en bemiddeling bij 
arbeidsaanbod en -vraag

De vastleggings- en de vereffeningskredieten van 
deze opdracht zijn verhoogd met respectievelijk 37,8 en 
38,0 miljoen euro.

Het zijn in het bijzonder de kredieten voor de 
Exploitatiesubsidie aan de privéonderneming die de dien-
stencheques uitgeeft, in programma 009 Dienstencheques, 
die zijn opgetrokken tot 295 miljoen euro (+ 45 miljoen 
euro).

Het Rekenhof stelt vast dat de initieel ingeschreven 
middelen (250 miljoen euro) in de loop van het boekjaar 
2023 via een begrotingsoverdracht met 25 miljoen euro 
werden verhoogd tot 275 miljoen euro. De Brusselse 
Regering stemde op 20 juli 2023 in met het principe 
van een tweede begrotingsoverdracht naar de betrokken 
basisallocatie(73) ten belope van een geraamd bedrag 
van 20,3 miljoen euro, om de facturen te betalen aan de 
uitgiftefirma, als het Parlement niet binnen de voorop-

(72) BA 13.004.38.04.3132.

(73) BA 16.009.38.01.3131.
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Parlement dans le délai requis (15 novembre 2023). En 
conséquence, les crédits du budget 2023 pourraient être 
prochainement portés à quelque 295 millions d’euros, 
rejoignant ainsi l’estimation initiale de l’administration 
(292 millions d’euros).

Selon les informations recueillies par la Cour des 
comptes, les besoins estimés par l’administration pour 2024 
s’élèveraient à quelque 320 millions d’euros, ce montant 
reposant sur l’hypothèse d’un nombre de titres remboursés 
de 17.146.644 et une indexation de 2 % en 2023 et 2024. 
 

Compte tenu de ces éléments, la Cour des comptes 
considère, toutes autres choses restant égales par ailleurs, 
que les crédits inscrits au budget 2024 pourraient, à l’instar 
des crédits inscrits au budget initial 2023, se révéler insuf-
fisants au regard des dernières prévisions d’inflation. 
 

5.4.6. Mission 18 – Construction et gestion du réseau des 
transports en commun

Les crédits d’engagement et de liquidation de 
cette mission sont diminués respectivement de 21,7 et 
21,5 millions d’euros.

5.4.6.1. Programme 002 – Développement et gestion de 
l’infrastructure des transports publics ainsi que 
l’insertion d’œuvres d’art essentielles

Les c rédits d’engagement et de liquidation s’établissent 
respectivement à 135,5 millions d’euros (+ 12,8 millions 
d’euros) et de 116,5 millions d’euros (+ 13 milli ons 
d’euros).

Ces augmentations s’expliquent essentiellement 
par la prévision d’une Provision pour l’indemnité et le 
déplacement des commerçants du Palais du Sud dans 
le cadre du projet Metro 3(74), dotée de crédits à hauteur 
de 12 millions d’euros. Pour rappel, ces crédits ont été 
neutralisés par le gouvernement dans le calcul du solde 
de financement de l’entité régionale (voir le point 2.3.5 
Autres neutralisations et corrections opérées par le 
gouvernement).

5.4.6.2. Programme 003 – Politique de partenariat avec 
la Société des transports intercommunaux de 
Bruxelles (STIB)

Les crédits d’engagement et de liquidation 
s’établissent à 1.052,8 millions d’euros 
(- 34,5 millions d’euros).

Ces diminutions concernent, à hauteur de quelque 
40 millions d’euros au total, les crédits prévus pour le 

(74) AB 18.002.07.99.0100.

gestelde termijn (15 november 2023) een aanpassing 
zou goedkeuren. Bijgevolg zouden de kredieten van de 
begroting 2023 binnenkort op zo’n 295 miljoen euro 
kunnen worden gebracht, wat strookt met de initiële raming 
van de administratie (292 miljoen euro).

Volgens de informatie die het Rekenhof vergaarde, 
zouden de door de administratie geraamde behoeften voor 
2024 zo’n 320 miljoen euro belopen. Dat bedrag berust op 
de veronderstelling dat 17.146.644 cheques terugbetaald 
zouden worden en op een indexering met 2% in 2023 en 
2024.

Gelet op die elementen is het Rekenhof van oordeel 
dat, als voor het overige alle andere elementen gelijk 
blijven, de in de begroting 2024 ingeschreven kredieten 
net zoals de kredieten in de initiële begroting 2023, ontoe-
reikend zouden kunnen blijken in het licht van de laatste 
inflatievooruitzichten.

5.4.6. Opdracht 18 – Uitbouw en beheer van het openbaar 
vervoernetwerk

De vastleggings- en de vereffeningskredieten van deze 
opdracht worden verminderd met respectievelijk 21,7 en 
21,5 miljoen euro.

5.4.6.1. Programma 002 – Ontwikkeling en beheer van de 
infrastructuur van het openbaar vervoer evenals 
het aanbrengen van kunstwerken

D  e vastleggings- en de vereffeningskredieten belopen 
respectievelijk 135,5 miljoen (+ 12,8 miljoen euro) en 
116,5 miljoen euro (+ 13 miljoen euro). 
 

Die stijgingen zijn voornamelijk te verklaren doordat 
werd voorzien in een Provisie voor de vergoeding en ver-
plaatsing van de handelaars van het Zuidpaleis in kader van 
het project Metro 3(74), waarop een bedrag van 12 miljoen 
euro aan kredieten werd ingeschreven. Ter herinnering: 
de regering heeft die kredieten geneutraliseerd bij de 
berekening van het vorderingensaldo van de gewestelijke 
entiteit (cf. punt 2.3.5 Andere neutraliseringen en correcties 
door de regering).

5.4.6.2. Programma 003 – Beleid van partnership met de 
Maatschappij voor het Intercommunaal Vervoer 
te Brussel (MIVB)

De vastleggings- en de vereffeningskredieten belopen 
1.052,8 miljoen euro (- 34,5 miljoen euro). 
 

De dalingen ten belope van in totaal zo’n 40 miljoen 
euro situeren zich bij de kredieten voor het Basisbedrag van 

(74) BA 18.002.07.99.0100.
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Montant de base de la dotation de fonctionnement à la 
STIB(75), réduits de 15,5 millions d’euros pour s’établir à 
462,5 millions d’euros, ainsi que les crédits relatifs à la 
Dotation spéciale à la STIB pour les grands investissements 
dans les transports publics qui ne sont pas couverts par 
Beliris(76), diminués de 24,3 millions d’euros, pour s’établir 
à 262,6 millions d’euros. En ce qui concerne cette dernière 
dotation, les justifications précisent que l’évolution de 
son montant doit se lire en parallèle de l’inscription 
d’une dotation d’investissement à la STIB de 23 millions 
d’euros (AB 03.006.16.03.6141) pour l’acquisition de bus 
électriques dans le cadre du programme européen RRF.

Par ailleurs, d’autres dotations augmentent de 
5,3 millions d’euros au total.

La Cour des comptes signale que les crédits de l’année 
2023 pour la dotation de base ont été majorés d’un 
montant de 57,9 millions d’euros par une redistribution en 
provenance de la Provision pour les charges énergétiques 
RBC, pour atteindre 535,8 millions d’euros.

5.4.7. Mission 19 – Construction, gestion et entretien 
des voiries régionales et des infrastructures et 
équipements routiers

L es crédits d’engagement et de liquidation de cette 
mission régressent respectivement de 20,5 et 24,2 millions 
d’euros.

Ces variations portent uniquement sur le programme 
002 Développement et gestion de l’infrastructure des 
transports publics ainsi que l’insertion d’œuvres d’art, 
doté de crédits d’engagement et de liquidation de 380,6 et 
168,6 millions d’euros. Elles concernent principalement 
les crédits relatifs aux Dépenses d’investissement pour 
la grande rénovation totale des tunnels(77), diminués de 
- 17,6 et - 22,9 millions d’euros, pour s’établir à 167,8 et 
30,7 millions d’euros. Selon les justifications, ces moyens 
sont prévus «en fonction du planning des travaux pour 
2024 dans le cadre de l’exécution du plan pluriannuel 
tunnels». 
 

Par ailleurs, une provision récurrente de 15 millions 
d’euros en crédits d’engagement(78) pour les rénovations 
urgentes et imprévues dans les tunnels est maintenue à 
ce programme au budget 2024. Cependant, à l’instar des 
exercices précédents, aucun crédit de liquidation n’est 
prévu pour ces dépenses urgentes.

(75) AB 18.003.15.01.4140.

(76) AB 18.003.16.03.6141.

(77) AB 19.002.11.15.7310.

(78) AB 19.002.99.0100.

de werkingsdotatie aan de MIVB(75), die met 15,5 miljoen 
euro werden verminderd tot 462,5 miljoen euro, en bij de 
kredieten voor de Bijzondere dotatie aan de MIVB voor 
de grote investeringen in het openbaar vervoer die niet 
gedekt worden door Beliris(76), die met 24,3 miljoen euro 
werden verminderd tot 262,6 miljoen euro. Over die laatste 
dotatie preciseren de verantwoordingen dat de evolutie 
van het bedrag moet worden gelezen in samenhang met 
de opname van een investeringsdotatie aan de MIVB van 
23 miljoen euro (BA 03.006.16.03.6141) voor de aankoop 
van elektrische bussen in het kader van het Europese 
RRF-programma.

De andere dotaties stijgen overigens met 5,3 miljoen 
euro in totaal.

Het Rekenhof wijst erop dat de kredieten van het jaar 
2023 voor de basisdotatie met 57,9 miljoen euro werden 
opgetrokken via een herverdeling vanuit de Provisie voor 
energiekosten BHG. Ze belopen nu 535,8 miljoen euro. 
 

5.4.7. Opdracht 19 – Bouw, beheer en onderhoud van de 
gewestwegen, wegeninfrastructuur en -uitrusting 
 

De v astleggings- en de vereffeningskredieten van 
deze opdracht verminderen met respectievelijk 20,5 en 
24,2 miljoen euro.

Die wijzigingen slaan enkel op programma 002 
Ontwikkeling en beheer van de infrastructuur van het 
wegvervoer, evenals het aanbrengen van kunstwerken, 
dat 380,6 miljoen euro aan vastleggingskredieten en 
168,6 miljoen euro aan vereffeningskredieten krijgt. 
Ze situeren zich voornamelijk bij de kredieten voor 
Investeringsuitgaven voor de grote en totale renovatie van 
de tunnels(77), die met - 17,6 en - 22,9 miljoen euro zijn 
verminderd en die nu 167,8 en 30,7 miljoen euro belopen. 
Volgens de verantwoordingen worden die middelen 
voorzien volgens het programma van de werken voor 2024 
om uitvoering te kunnen geven aan het meerjareninveste-
ringsplan in de tunnels.

In de begroting 2024 wordt op dit programma overigens 
een terugkerende provisie van 15 miljoen euro aan vast-
leggingskredieten(78) gehandhaafd voor de dringende en 
onvoorziene renovaties in de tunnels. Net als de voorgaande 
boekjaren is er echter in geen enkel vereffeningskrediet 
voorzien voor die dringende uitgaven.

(75) BA 18.003.15.01.4140.

(76) BA 18.003.16.03.6141.

(77) BA 19.002.11.15.7310.

(78) BA 19.002.99.0100.
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5.4.8. Mission 25 – Logement et habitat

Dans le projet de budget 2024, les crédits de liquidation 
augmentent de 50,1 millions d’euros (+ 9,3 %) par rapport 
au budget initial 2023 pour atteindre 587,6 millions 
d’euros. Les crédits d’engagement augmentent quant à 
eux de 82,2 millions d’euros (+ 15,3 %) pour atteindre 
618,0 millions d’euros.

Au niveau de la mission 25, un crédit provisionnel 
a été inscrit en vue de couvrir la mise en œuvre du Plan 
d’urgence Logement. Des crédits de liquidation et d’en-
gagement à hauteur de respectivement 1,9 million d’euros 
et 3,4 millions d’euros ont été prévus à cet effet. De ces 
montants, des crédits de liquidation et d’engagement 
s’élevant à 1,9 million d’euros ont été provisoirement 
réservés pour le plan de cohésion sociale (PCS)(79). Les 
crédits d’engagement restants seront répartis en fonction 
des besoins entre les différentes allocations de base du plan 
d’urgence Logement. Ces crédits étant actuellement inscrits 
dans une allocation de base dotée du code économique 
01.00 Dépenses non ventilées, ils ne sont pas à la charge du 
solde de financement.

En 2024, des crédits de liquidation et d’engagement 
d’un montant de 45,1 millions d’euros ont été prévus 
pour le transfert de revenus à la Société du logement de 
la Région de Bruxelles-Capitale (SLRB) destinés à l’inter-
vention de solidarité dans les déficits des sociétés immo-
bilières de service public (SISP)(80). Le budget initial 
2023 mentionnait un crédit de 39,7 millions d’euros. 
L’intervention de solidarité de 2023 s’élève à 46,4 millions 
d’euros. En l’absence d’ajustement budgétaire, une reventi-
lation devra avoir lieu. Les crédits inscrits au budget initial 
2024 ne suffiront dès lors pas. Vu l’évolution de l’inter-
vention de solidarité, la dotation avoisinera les 50 millions 
d’euros en 2024.

Un montant de crédits de liquidation et d’engagement 
de 18,4 millions d’euros (+ 1,4 % par rapport à 2023) a été 
inscrit en vue du transfert aux SISP de revenus destinés aux 
remises de loyer octroyées aux familles nombreuses(81). Pour 
pouvoir prétendre au remboursement de ces remises, les 
SISP doivent adresser une demande en ce sens à la SLRB. 
La demande doit être introduite au plus tard au cours de la 
deuxième année qui suit l’exercice concerné. La SLRB doit 
effectuer les remboursements au plus tard durant le sixième 
mois qui suit l’introduction de la demande. Dès lors, il peut 
arriver que les demandes de plusieurs années donnent lieu à 
un remboursement au cours d’une seule et même année. En 
outre, les remises de loyer sont en augmentation, en raison 
de l’indexation et de l’intégration des investissements dans 
le loyer de base. Par conséquent, le caractère suffisant ou 
non du crédit sera largement fonction des demandes que 
recevra la SLRB.

(79) AB 25.005.15.05.4140.

(80) AB 25.005.15.06.4140.

(81) AB 25.005.15.11.4140.

5.4.8. Opdracht 25 – Huisvesting en woonomgeving

In het begrotingsontwerp 2024 nemen de vereffe-
ningskredieten met 50,1 miljoen euro toe (+ 9,3%) tot 
587,6 miljoen euro ten opzichte van de initiële begroting 
2023. De vastleggingskredieten nemen toe met 82,2 miljoen 
euro (+ 15,3%) tot 618,0 miljoen euro. 
 

Binnen opdracht 25 is een provisioneel krediet 
ingeschreven dat is bestemd om de uitvoering van het 
Noodplan Huisvesting te dekken. Daarop zijn vereffe-
nings- en vastleggingskredieten opgenomen voor respec-
tievelijk 1,9 miljoen euro en 3,4 miljoen euro. Daarvan 
is een bedrag van 1,9 miljoen euro aan vereffenings- en 
vastleggingskredieten voorlopig gereserveerd voor het 
plan voor sociale cohesie (PSC)(79). De resterende vast-
leggingskredieten zullen worden verdeeld over de ver-
schillende basisallocaties van het Noodplan Huisvesting 
volgens de behoeften. Omdat de kredieten momenteel zijn 
ingeschreven op een basisallocatie met economische code 
01.00 niet verdeelde uitgaven komen zij niet ten laste van 
het vorderingensaldo.

In 2024 is 45,1 miljoen euro aan vereffenings- en vastleg-
gingskredieten ingeschreven voor de inkomensoverdracht 
aan de Brusselse Gewestelijke Huisvestingsmaatschappij 
(BGHM) voor de solidariteitstussenkomst in de tekorten 
van de openbare vastgoedmaatschappijen (OVM)(80). 
De initiële begroting 2023 voorzag in een krediet van 
39,7 miljoen euro. De solidariteitstoelage voor het jaar 
2023 bedraagt 46,4 miljoen euro. Aangezien er geen begro-
tingsaanpassing plaatsvindt, zal daarvoor een herverdeling 
moeten plaatsvinden. De kredieten ingeschreven in de 
initiële begroting 2024 zullen dan ook niet volstaan. Gelet 
op de evolutie van de solidariteitstoelage zal de dotatie in 
2024 rond de 50 miljoen euro uitkomen.

Een bedrag van 18,4 miljoen euro (+ 1,4% ten opzichte 
van 2023) is ingeschreven aan vereffenings- en vastleg-
gingskredieten voor de inkomensoverdrachten aan de 
OVM voor de toekenning van huurprijsverminderingen aan 
kroostrijke gezinnen(81). Om aanspraak te kunnen maken op 
de terugbetaling van de verminderingen, moeten de OVM 
een aanvraag indienen bij de BGHM. De aanvraag moet ten 
laatste in het tweede jaar volgend op het betrokken boekjaar 
ingediend worden. De terugbetalingen door de BGHM 
moeten ten laatste in de zesde maand na de indiening van 
de aanvraag gebeuren. Bijgevolg kunnen aanvragen van 
verschillende jaren in eenzelfde jaar worden uitbetaald. 
Bovendien nemen de huurprijsverminderingen toe als 
gevolg van de indexatie en de opname van de investeringen 
in de basishuurprijs. Of het krediet al dan niet toereikend 
is, hangt dan ook sterk af van de aanvragen die de BGHM 
zal ontvangen.

(79) BA 25.005.15.05.4140.

(80) BA 25.005.15.06.4140.

(81) BA 25.005.15.11.4140.
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Les crédits de liquidation et d’engagement inscrits pour 
la dotation d’investissement au Fonds du logement de la 
Région de Bruxelles-Capitale (FLRBC)(82) s’élèvent respec-
tivement à 10,5 millions d’euros et 21,8 millions d’euros. 
D’après les calculs du FLRBC, le montant des crédits de 
liquidation et d’engagement nécessaires est de respective-
ment 11,3 millions d’euros et 23,6 millions d’euros. Par 
ailleurs, ces montants pourraient être encore plus élevés 
suivant l’évolution du taux à long terme sur le marché. 
 

5.4.9. Mission 30 – Financement des Commissions 
communautaires

Les crédits d’engagement et de liquidation de cette 
mission sont rehaussés de 54 millions d’euros, pour 
s’établir à 685,6 millions d’euros.

L’augmentation susvisée résulte de:

– l’adaptation au coefficient de l’évolution moyenne 
des salaires dans la fonction publique bruxelloise des 
moyens de base des dotations allouées à l’ensemble des 
Commissions communautaires: + 7,2 millions d’euros;

– l’octroi de dotations complémentaires (droits de 
tirage) aux Commissions communautaires française et 
flamande: + 10 millions d’euros;

– moyens complémentaires à la Commission commu-
nautaire commune (Cocom) pour près de 37 millions 
d’euros se répartissant comme suit:

– 13,1 millions d’euros pour le financement de la 
poursuite de nouvelles initiatives telles que la politique 
de première ligne d’aide et de soins et le renforce-
ment de la cohérence et de la complémentarité des 
matières sociales-santé par le transfert vers la Cocom de 
certaines aides et subsides («Cocomisation»), matières 
gérées jusqu’alors par les Commissions communau-
taires française et flamande(83);

– 3,9 millions d’euros dans le cadre de l’accord non 
marchand 2020-2021;

– 20 millions d’euros supplémentaires, résultant d’une 
intervention à hauteur de 40 millions d’euros dans 
le déficit du budget 2024 de la Cocom, couplée à la 
suppression de moyens alloués à hauteur de 20 millions 
d’euros en 2023 en soutien aux CPAS en réponse aux 
besoins sociaux résultant de l’accroissement des prix de 
l’énergie.

La Cour des comptes signale que le coefficient susvisé 
(ou indice barémique), pris en compte par la Région 
pour l’adaptation du montant des dotations de base des 
Commissions communautaires a été fixé par la Région à 1,02 

(82) AB 25.007.16.01.6141.

(83) Décision du gouvernement bruxellois du 23 juin 2022 sur le renforce-
ment de la cohérence et de la complémentarité des matières sociales-
santé et de l’insertion à l’emploi.

De ingeschreven vereffenings- en vastleggingskredie-
ten voor de investeringsdotatie aan het Woningfonds van 
het Brussels Hoofdstedelijk Gewest (WFBHG)(82) belopen 
respectievelijk 10,5 miljoen euro en 21,8 miljoen euro. 
Volgens de berekeningen van het Woningfonds zijn veref-
fenings- en vastleggingskredieten nodig voor een bedrag 
van respectievelijk 11,3 miljoen euro en 23,6 miljoen euro. 
Bovendien kunnen die bedragen nog hoger uitvallen als 
gevolg van de evolutie van de langetermijnrente op de 
markt.

5.4.9. Opdracht 30 – Financiering van de Gemeenschaps-
commissies

De vastleggings- en de vereffeningskredieten van 
deze opdracht worden met 54 miljoen euro verhoogd tot 
685,6 miljoen euro.

De stijging in kwestie is het resultaat van:

– de aanpassing, aan de coëfficiënt van de gemiddelde 
evolutie van de lonen in de diensten van het Brussels 
openbaar ambt, van de basismiddelen van de dotaties 
aan alle gemeenschapscommissies: + 7,2 miljoen euro;

– de toekenning van bijkomende dotaties (trek-
kingsrechten) aan de Franse en aan de Vlaamse 
Gemeenschapscommissie: + 10 miljoen euro;

– aanvullende middelen voor de Gemeenschappelijke 
Gemeenschapscommissie (GGC) ten belope van 
nagenoeg 37 miljoen euro, als volgt verdeeld:

– 13,1 miljoen euro om de voortzetting van nieuwe initi-
atieven te financieren, zoals het eerstelijnsbeleid inzake 
hulp en zorg, en de versterking van de coherentie en 
de complementariteit van de materies sociale zaken en 
gezondheid door bepaalde steun en subsidies over te 
dragen naar de GGC (de zogenoemde “cocomisering”), 
materies die tot dan toe werden beheerd door de Franse 
en door de Vlaamse Gemeenschapscommissie(83);

– 3,9 miljoen euro in het kader van het non-profitakkoord 
2020-2021;

– 20 miljoen euro extra, als gevolg van een bijdrage 
ten belope van 40 miljoen euro in het tekort van de 
begroting 2024 van de GGC, samen met de schrapping 
van 20 miljoen euro aan middelen die in 2023 werden 
toegekend om de OCMW’s te steunen bij de tegemoet-
koming aan de maatschappelijke behoeften ingevolge 
de stijgende energieprijzen.

Het Rekenhof wijst erop dat de beoogde coëfficiënt (of 
barema-index), die het gewest in aanmerking neemt bij 
de aanpassing van het bedrag van de basisdotaties aan de 
gemeenschapscommissies, door het gewest werd vastgelegd 

(82) BA 25.007.16.01.6141.

(83) Beslissing van de Brusselse Regering van 23 juni 2022 in verband 
met het versterken van de coherentie en de complementariteit van de 
materies sociale zaken en gezondheid en van de beroepsinschakeling.
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alors que, conformément aux dispositions de la loi spéciale 
du 12 janvier 1989 relatives aux institutions bruxelloises, 
il aurait dû s’élever à 1,0404. Ce faisant, la Région rectifie 
une erreur survenue dans le calcul de l’indice pour l’année 
2022, lequel aurait dû s’établir à 1,02 au lieu de la valeur 
prise en compte à l’époque (1,0404). Le déficit de moyens 
en 2024 pour les Commissions communautaires s’élève à 
7,3 millions d’euros (Cocof: 5,3 millions d’euros; VGC: 
1,5 million d’euros; Cocom: 0,5 million d’euros).

5.4.10. Mission 33 – Urbanisme et patrimoine

Les crédits d’engagement et de liquidation inscrits 
sous cette mission diminuent respectivement de 15,7 et 
8,0 millions d’euros.

5.4.10.1. Programme 002 – Subventions aux bénéficiaires 
en matière de développement territorial et 
d’urbanisme

Le s crédits d’engagement et de liquidation s’établissent 
à 63,4 et 63,5 millions d’euros (+ 18,1 et - 4,7 millions 
d’euros).

En engagement, l’augmentation susvisée est principa-
lement liée à la hausse des crédits pour les dotations de 
fonctionnement et d’investissement allouées à la fondation 
Kanal (+ 15,4 millions d’euros au total), complétées par 
une nouvelle Dotation d’investissement à Paradigm(84) pour 
les dépenses informatiques liées à Kanal(85), dotée de crédits 
à hauteur de 4,7 millions d’euros.

En liquidation, la réduction susvisée résulte notamment 
d’une diminution des crédits relatifs aux dotations 
susvisées à la Fondation Kanal (- 7,4 millions d’euros au 
total) conjuguée à l’inscription des crédits pour la dotation 
précitée à Paradigm (+ 4,7 millions d’euros).

Par ailleurs, les crédits d’engagement et de liquidation 
dédiés aux Subventions d’investissement à citydev.brussels 
(SDRB) pour les projets de rénovation urbaine(86) sont 
diminués de 1,8 million d’euros.

5.4.10.2. Programme 004 – Politique de revitalisation des 
quartiers et de la rénovation urbaine

Les crédits d’engagement et de liquidation 
s’établissent à 127,0 et 67,1 millions d’euros 
(- 32,5 millions d’euros et + 1,1 million d’euros).

En engagement, les réductions portent principalement 
sur les crédits des allocations de base ci-après:

(84) Anciennement CIRB.

(85) AB 33.002.16.05.6141.

(86) AB 33.002.20.02.5111.

op 1,02terwijl dat 1,0404 had moeten zijn volgens de 
bepalingen van de bijzondere wet van 12 januari 1989 met 
betrekking tot de Brusselse Instellingen. Daarmee corrigeert 
het gewest een fout in de berekening van de index voor het 
jaar 2022, die 1,02 had moeten zijn in plaats van de waarde 
waarmee toentertijd rekening werd gehouden (1,0404). Het 
tekort aan middelen in 2024 voor de gemeenschapscom-
missies beloopt 7,3 miljoen euro (Cocof: 5,3 miljoen euro; 
VGC: 1,5 miljoen euro; GGC: 0,5 miljoen euro).

5.4.10. Opdracht 33 – Stedenbouw en erfgoed

De vastleggings- en de vereffeningskredieten die in 
deze opdracht zijn ingeschreven, dalen met respectievelijk 
15,7 en met 8,0 miljoen euro.

5.4.10.1. Programma 002 – Subsidies aan de begunstigden 
inzake territoriale ontwikkeling en stedenbouw

D e vastleggings- en de vereffeningskredieten belopen 
63,4 en 63,5 miljoen euro (+ 18,1 en - 4,7 miljoen euro). 
 
 

Bij de vastleggingen is de stijging voornamelijk toe 
te schrijven aan het optrekken van de kredieten voor de 
werkings- en investeringsdotaties aan de Stichting Kanal 
(+ 15,4 miljoen euro in totaal), samen met een nieuwe 
Investeringssubsidie aan Paradigm[(84)] voor IT-uitgaven 
gelinkt aan Kanal(85), waarop 4,7 miljoen euro aan kredieten 
werd ingeschreven.

Bij de vereffeningen is de daling voornamelijk toe te 
schrijven aan het terugschroeven van de kredieten voor de 
voornoemde dotaties aan de Stichting Kanal (- 7,4 miljoen 
euro in totaal), samen met de inschrijving van kredieten voor 
de voornoemde dotatie aan Paradigm (+ 4,7 miljoen euro).

De vastleggings- en de vereffeningskredieten voor de 
Investeringssubsidies aan citydev.brussels (GOMB) voor 
de stadsvernieuwingsprojecten(86) dalen met 1,8 miljoen 
euro.

5.4.10.2. Programma 004 – Beleid inzake wijkrevitalisering 
en stadsvernieuwing

De vastleggings- en de vereffeningskredieten belopen 
127,0 en 67,1 miljoen euro (- 32,5 en + 1,1 miljoen euro). 
 

Bij de vastleggingen situeren de dalingen zich voorna-
melijk bij de volgende basisallocaties:

(84) Het vroegere CIBG.

(85) BA 33.002.16.05.6141.

(86) BA 33.002.20.02.5111.
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– AB 33.004.11.01.7200 Travaux d’investissement dans 
les biens immeubles dans le cadre des Contrats de 
rénovation urbaine (CRU): + 12,4 millions d’euros, 
portant les crédits à 25 millions d’euros. Ces moyens 
sont notamment destinés à l’engagement de la 
cinquième série des CRU.

– AB 33.004.27.03.4322 Subventions de fonctionne-
ment aux communes pour la politique de la Ville – 
Développement des quartiers – Axe 2: - 15,0 millions 
d’euros, portant les crédits à 5 millions d’euros. Il s’agit 
d’un complément aux moyens prévus antérieurement 
pour l’engagement du programme 2021-2025 pour 
cette politique (46,2 millions d’euros).

– AB 33.004.28.01.6321 Subventions d’investisse-
ment aux communes pour les contrats de quartiers: 
- 7,0 millions d’euros, portant les crédits à 36,4 millions 
d’euros. Les justifications précisent que les moyens 
sont adaptés pour assurer la continuité de la politique 
permettant de couvrir les besoins des communes en 
matière d’études réalisées dans le cadre de la politique 
de contrats de quartiers.

– AB 33.004.28.02.6321 Subventions d’investissement 
aux communes dans le cadre des contrats de rénovation 
urbaine (CRU): - 20,2 millions d’euros, portant les 
crédits à 20,8 millions d’euros. Selon les justifica-
tions, les moyens sont prévus sur la base des projets 
des sept programmes ou modifications de programmes 
approuvés par le gouvernement.

– AB 33.004.28.05.6321 Subventions d’investissement 
aux communes pour les contrats d’axes et d’îlots: 
- 8,1 millions d’euros, portant les crédits à 1,9 million 
d’euros.

– AB 33.004.32.02.5310 Primes d’investissement aux 
particuliers pour encourager la rénovation de biens 
privés et l’assainissement de l’habitat: + 9 millions 
d’euros. Les moyens pour les primes Rénolution sont 
ainsi portés à 19,3 millions d’euros.

En matière de liquidation, la faible augmentation 
susvisée s’explique globalement par la hausse des crédits 
pour les primes Rénolution (+ 9 millions d’euros) et une 
baisse des crédits répartie sur plusieurs allocations de base 
du programme (- 7,9 millions d’euros).

6. FONDS BUDGÉTAIRES

L’article 19 du projet d’ordonnance contenant le budget 
général des dépenses de la Région de Bruxelles-Capitale 
pour l’année budgétaire 2024 précise que «les crédits 
variables des fonds budgétaires organiques sont affectés aux 
programmes de leurs missions dans les limites des montants 
des crédits administratifs inscrits sur les allocations de base 
liées aux fonds budgétaires dans le budget général des 
dépenses, identifiées par le code BFB […] ». 
 

– BA 33.004.11.01.7200 Investeringswerken 
in het vastgoed in het kader van de 
Stadsvernieuwingscontracten (SVC): + 12,4 miljoen 
euro, wat de kredieten op 25 miljoen euro brengt. Die 
middelen zijn onder meer bestemd voor de vastlegging 
van de vijfde reeks SVC’s.

– BA 33.004.27.03.4322 Werkingssubsidie aan gemeenten 
voor het stedelijk beleid - Ontwikkeling van wijken – 
As 2: - 15,0 miljoen euro, wat de kredieten op 5 miljoen 
euro brengt. Het gaat om een aanvulling bij de middelen 
waarin al was voorzien voor de vastlegging van het 
programma 2021-2025 voor dat beleid (46,2 miljoen 
euro).

– BA 33.004.28.01.6321 Investeringssubsidies aan de 
gemeenten voor de wijkcontracten: - 7,0 miljoen euro, 
wat de kredieten op 36,4 miljoen euro brengt. De ver-
antwoordingen preciseren dat de middelen worden 
aangepast om de continuïteit te waarborgen van het 
beleid dat gericht is op het dekken van de gemeente-
lijke behoeften inzake de uitvoering van studies rond 
het wijkcontractenbeleid.

– BA 33.004.28.02.6321 Investeringssubsidies aan de 
gemeenten voor de stadsvernieuwingscontracten (SVC): 
- 20,2 miljoen euro, wat de kredieten op 20,8 miljoen 
euro brengt. Volgens de verantwoordingen worden de 
middelen voorzien op basis van de projecten van de 
zeven door de Regering goedgekeurde programma’s of 
wijzigingen van programma’s.

– BA 33.004.28.05.6321 Investeringssubsidies aan de 
gemeenten voor de As- en Huizenblokcontracten: 
- 8,1 miljoen euro, wat de kredieten op 1,9 miljoen euro 
brengt.

– BA 33.004.32.02.5310 Investeringspremies aan par-
ticulieren ter aanmoediging van de renovatie van pri-
véwoningen en de woningsanering: + 9 miljoen euro. 
Dat brengt de middelen voor de Rénolution-premies op 
19,3 miljoen euro.

Bij de vereffeningen is de lichte stijging globaal 
te verklaren door de stijging van de kredieten voor de 
Rénolution-premies (+ 9 miljoen euro) en een daling van 
de kredieten gespreid over diverse basisallocaties van het 
programma (- 7,9 miljoen euro).

6. BEGROTINGSFONDSEN

Artikel 19 van de ontwerpordonnantie houdende 
de algemene uitgavenbegroting van het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest voor het begrotingsjaar 2024 
preciseert dat de “variabele kredieten van de organieke 
begrotingsfondsen worden toegewezen aan de programma’s 
van hun respectieve opdrachten binnen de grenzen van de in 
de algemene uitgavenbegroting ingeschreven administra-
tieve kredieten op de met de begrotingsfondsen verbonden 
basisallocaties, geïdentificeerd door de code BFB […]”.
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Le projet d’ordonnance susvisée ne contient pas de 
tableau récapitulatif des crédits administratifs alloués 
à chaque fonds. La situation estimée des soldes reportés 
des fonds budgétaires au 31 décembre 2023 n’y est pas 
davantage annexée. La Cour des comptes relève qu’à 
l’instar des budgets précédents, ces lacunes n’ont pas 
encore été corrigées par l’exécutif.

Pour les fonds, l’utilisation des crédits variables 
inscrits au budget général des dépenses est limitée par 
le montant des recettes affectées réellement perçues au 
cours de l’année, augmentées, le cas échéant, du solde réel 
reporté de l’exercice précédent (résultat de la différence 
entre le montant des recettes perçues et celui des dépenses 
constatées). 
 

Chaque année, les opérations des fonds budgétaires 
(hors opérations de la dette) dégagent un résultat positif. 
En effet, d’une part, les estimations de recettes affectées 
dépassent toujours les prévisions de dépenses liées aux 
fonds, et, d’autre part, les réalisations de recettes sont 
toujours supérieures à celles des dépenses, limitées aux 
crédits administratifs inscrits au budget, quels que soient 
les moyens disponibles des fonds. 
 

L’incidence sur le solde de financement ex ante, 
telle qu’elle ressort des documents budgétaires, des 
opérations des fonds budgétaires prévues en 2024, est de 
+ 139,7 millions d’euros, contre + 104,6 millions d’euros 
au budget initial 2023. Ce résultat positif a une incidence 
favorable sur le solde de financement SEC présenté par le 
gouvernement pour cet exercice(87).

D’après les montants de recettes affectées (code DRF) 
et les crédits variables (codes F(88) et E(89)) repris dans les 
tableaux budgétaires annexés aux projets de budget des 
voies et moyens et de budget général des dépenses, la Cour 
des comptes a dressé le tableau suivant qui montre l’impact 
global prévisible des fonds budgétaires (FB) sur les soldes 
budgétaires net et de financement de l’année 2024. 
 

(87) Voir le 2.3.3 Solde de financement SEC consolidé.

(88) Crédits d’engagement variables.

(89) Crédits de liquidation variables.

Het voornoemde ontwerp bevat geen overzichtsta-
bel van de aan elk fonds toegekende administratieve 
kredieten. Er is evenmin een ramingsstaat opgenomen 
van de overgedragen saldi van de begrotingsfondsen op 
31 december 2023 als bijlage. Het Rekenhof stelt vast dat, 
net als in de voorgaande begrotingen, de uitvoerende macht 
die lacunes nog niet heeft gecorrigeerd.

Voor de fondsen is het gebruik van de in de algemene 
uitgavenbegroting ingeschreven variabele kredieten 
beperkt door het bedrag van de toegewezen ontvangsten 
die werkelijk werden geïnd in de loop van het jaar, in 
voorkomend geval vermeerderd met het overgedragen 
reële saldo van het voorgaande boekjaar (het resultaat van 
het verschil tussen het bedrag van de geïnde ontvangsten en 
dat van de vastgestelde uitgaven).

De verrichtingen van de begrotingsfondsen (zonder 
de schuldverrichtingen) vertonen elk jaar een positief 
resultaat. Enerzijds liggen de geraamde bestemde 
ontvangsten immers altijd hoger dan de geraamde uitgaven 
voor de fondsen, en anderzijds liggen de gerealiseerde 
ontvangsten altijd hoger dan de gerealiseerde uitgaven, die 
beperkt zijn tot de in de begroting ingeschreven adminis-
tratieve kredieten, ongeacht de beschikbare middelen van 
de fondsen.

De impact op het vorderingensaldo ex ante, zoals 
die blijkt uit de begrotingsdocumenten, van de in 2024 
geplande verrichtingen van de begrotingsfondsen beloopt 
+ 139,7 miljoen euro, tegenover + 104,6 miljoen euro in 
de initiële begroting 2023. Dat positieve resultaat heeft 
een gunstige invloed op het ESR-vorderingensaldo dat de 
regering voorlegt voor dat boekjaar(87).

Het Rekenhof heeft op basis van de bedragen van de 
toegewezen ontvangsten (code DRF) en de variabele 
kredieten (codes F(88) en E(89)) die zijn opgenomen in de 
begrotingstabellen bij de ontwerpen van de middelen- 
en de algemene uitgavenbegroting, de volgende tabel 
opgesteld die de voorzienbare globale impact toont van de 
begrotingsfondsen (BF) op het nettobegrotingssaldo en het 
vorderingensaldo van het jaar 2024.

(87) Cf. punt 2.3.3 Geconsolideerd ESR-vorderingensaldo.

(88) Variabele vastleggingskredieten.

(89) Variabele vereffeningskredieten.
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Tableau 14 
Incidence des FB sur les soldes  

budgétaire et de financement 2024 
(en milliers d’euros)

Initiële begroting 2024
—

Budget initial 2024 

Initiële begroting 
2023
—

Budget initial 
2023

Verschil
—

Variation

Toegewezen ontvangsten – zonder leningopbrengsten /
Recettes affectées - hors produits d’emprunts

(1) 437.948 346.821 91.127

Variabele kredieten (vereffeningen) – zonder aflossingen / 
Crédits variables (liquidations) - hors amortissements

(2) 263.965 208.643 55.322

Variabele kredieten (vastleggingen) – zonder aflossingen /
Crédits variables (engagements) – hors amortissements

(3) 280.317 224.713 55.604

Nettosaldo van het jaar (BF) / Solde net de l’année (FB) (4)= (1)-(2) 173.983 138.178 35.805

Saldo codes 8 Begrotingsfondsen / Solde codes 8 Fonds budgétaires (5) - 34.299 - 33.542 - 757

ESR-saldo van het jaar (BF) / Solde SEC de l’année (FB) (6)= (4)+(5) 139.684 104.636 35.048

Source : tableau établi par la Cour des comptes sur la base des documents 
budgétaires

Au terme de l’exercice, lorsque les recettes affectées 
aux fonds budgétaires sont supérieures aux dépenses 
constatées, le solde de ces opérations (différent des soldes 
ex ante) accroît le solde reporté des fonds budgétaires 
(moyens disponibles). 
 

Tableau 15 
évolution des soldes des FB (optique des liquidations) 

(en millions d’euros)

Solde au 
31/12/2022

Solde au 
31/10/2023*

Solde au 
31/12/2023*

Solde au 
31/12/2024*

959,0 1.058,0 1.097,2 1.271,1

Source : tableau établi par la Cour des comptes sur la base des données 
SAP
*Estimations basées sur les recettes en termes de droits constatés imputées 
ou prévues au budget et non sur les recettes encaissées, connues lors de 
l’établissement du compte général 
 

Entre le 31 décembre 2022 et le 31 octobre 2023, les 
soldes reportés sur les fonds budgétaires sont passés de 
959 millions à 1.058,0 millions d’euros (volet liquidation). 
En cas de réalisation intégrale des prévisions de recettes 
et de dépenses liées à ces fonds en 2023 et 2024, le 
solde total des moyens disponibles des fonds pourrait 
atteindre 1.271,1 millions d’euros au 31 décembre 2024 
(+ 312,1 millions d’euros par rapport à fin 2022). 
 

Tabel 14 
Impact van de BF op het  

begrotings- en het vorderingensaldo 2024 
(in duizend euro)

Initiële begroting 2024
—

Budget initial 2024 

Initiële begroting 
2023
—

Budget initial 
2023

Verschil
—

Variation

Toegewezen ontvangsten – zonder leningopbrengsten /
Recettes affectées - hors produits d’emprunts

(1) 437.948 346.821 91.127

Variabele kredieten (vereffeningen) – zonder aflossingen / 
Crédits variables (liquidations) - hors amortissements

(2) 263.965 208.643 55.322

Variabele kredieten (vastleggingen) – zonder aflossingen /
Crédits variables (engagements) – hors amortissements

(3) 280.317 224.713 55.604

Nettosaldo van het jaar (BF) / Solde net de l’année (FB) (4)= (1)-(2) 173.983 138.178 35.805

Saldo codes 8 Begrotingsfondsen / Solde codes 8 Fonds budgétaires (5) - 34.299 - 33.542 - 757

ESR-saldo van het jaar (BF) / Solde SEC de l’année (FB) (6)= (4)+(5) 139.684 104.636 35.048

Bron: Rekenhof op basis van de begrotingsdocumenten 
 

Op het einde van het boekjaar, als de aan de begro-
tingsfondsen toegewezen ontvangsten meer bedragen dan 
de vastgestelde uitgaven, doet het saldo van die verrichtin-
gen (verschillend van de saldi ex ante) het overgedragen 
saldo van de begrotingsfondsen toenemen (beschikbare 
middelen).

Tabel 15 
Evolutie van de saldi van de BF (vereffeningsoptiek) 

(in duizend euro)

Saldo op 
31/12/2022

Saldo op 
31/10/2023*

Saldo op 
31/12/2023*

Saldo op 
31/12/2024*

959,0 1.058,0 1.097,2 1.271,1

Bron: Rekenhof op basis van de SAP-gegevens 
 
*Ramingen gebaseerd op de ontvangsten in termen van vastgestelde 
rechten die zijn aangerekend of voorzien op de begroting, en niet gebaseerd 
op de geïnde ontvangsten zoals die gekend waren op het moment dat de 
algemene rekening werd opgemaakt

Tussen 31 december 2022 en 31 oktober 2023 zijn de 
naar de begrotingsfondsen overgedragen saldi geëvolueerd 
van 959 miljoen euro naar 1.058,0 miljoen euro (wat de 
vereffeningen betreft). Als de ontvangsten- en uitgaven-
ramingen voor die fondsen volledig gerealiseerd worden 
in 2023 en 2024, zou het totale saldo van de beschikbare 
middelen van de fondsen 1.271,1 miljoen euro kunnen 
belopen op 31 december 2024 (+ 312,1 miljoen euro in 
vergelijking met eind 2022).
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7. ORGANISMES ADMINISTRATIFS AUTONOMES

7.1. Aperçu général

 Tableau 16 
Évolution des budgets  

des organismes administratifs autonomes 
(en milliers d’euros)

Autonome bestuursinstelling
—

Organisme administratif autonome

Initieel
2023
—

Initial
2023

Initieel
2024
—

Initial
2024

Verschil
—

Variation

1e categorie / 1re catégorie
Centrum voor informatica voor het Brusselse Gewest (CIBG) / 
Centre d’informatique pour la Région bruxelloise (Cirb)

Ontvangsten / Recettes 83.010 89.084 6.074 7 %
Uitgaven / Dépenses 85.010 91.084 6.074 7 %
Saldo / Solde - 2.000 - 2.000 0 0 %

Leefmilieu Brussel (LB) / Bruxelles Environnement (BE) Ontvangsten / Recettes 232.833 233.038 205 0,1 %
Uitgaven / Dépenses 232.069 233.037 968 0,4 %
Saldo / Solde 764 1 - 763 - 100 %

Net Brussel, Gewestelijk Agentschap voor Netheid (GAN) / 
Bruxelles-Propreté, Agence régionale pour la propreté (ARP)

Ontvangsten / Recettes 315.340 314.337 - 1.003 - 0,3 %
Uitgaven / Dépenses 324.277 323.274 - 1.003 - 0,3 %
Saldo / Solde - 8.937 - 8.937 0 0 %

Brusselse Hoofdstedelijke Dienst voor Brandweer 
en Dringende Medische Hulp (DBDMH) / 
Service d’incendie et d’aide médicale urgente de 
la Région de Bruxelles-Capitale (Siamu)

Ontvangsten / Recettes 167.732 220.538 52.806 31 %
Uitgaven / Dépenses 161.926 169.907 7.981 5 %
Saldo / Solde 5.806 50.631 44.825 772 %

Brussels Gewestelijk Herfinancieringsfonds van de 
Gemeentelijke Thesaurieën (BGHFGT) / 
Fonds régional bruxellois de refinancement des 
trésoreries communales (FRBRTC)

Ontvangsten / Recettes 1.621.467 1.621.406 - 61 - 0,004 %
Uitgaven / Dépenses 1.621.467 1.615.646 - 5.821 - 0,4 %
Saldo / Solde 0 5.760 5.760 100 %

Innoviris (Brussels Instituut voor onderzoek en innovatie) / 
Innoviris (Institut bruxellois pour la recherche et l’innovation)

Ontvangsten / Recettes 58.669 57.978 - 691 - 1 %
Uitgaven / Dépenses 58.669 56.834 - 1.835 - 3 %
Saldo / Solde 0 1.144 1.144 100 %

Brussel Preventie en Veiligheid (BPV) / 
Bruxelles Prévention et Sécurité (BPS)

Ontvangsten / Recettes 132.640 129.559 - 3.081 - 2 %
Uitgaven / Dépenses 132.640 129.559 - 3.081 - 2 %
Saldo / Solde 0 0 0 100 %

Brussels Planningsbureau (perspective.brussels/ BPB) / 
Bureau bruxellois de la planification (perspective.brussels/BBP)

Ontvangsten / Recettes 38.924 37.316 - 1.608 - 4 %
Uitgaven / Dépenses 41.253 39.639 - 1.614 - 4 %
Saldo / Solde - 2.329 - 2.323 6 0,3 %

2e categorie / 2e catégorie 0 0 0 100 %
Woningfonds van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest (WFBHG) / 
Fonds du logement de la Région de Bruxelles-Capitale (FLRB)

Ontvangsten / Recettes 433.322 346.450 - 86.872 - 20 %
Uitgaven / Dépenses 418.122 341.657 - 76.465 - 18 %
Saldo / Solde 15.200 - 307.012 - 322.212 - 2120 %

Brusselse Gewestelijke Huisvestingsmaatschappij (BGHM) / 
Société du logement de la Région de Bruxelles-Capitale (SLRB)

Ontvangsten / Recettes 408.785 723.343 314.558 77 %
Uitgaven / Dépenses 594.559 686.521 91.962 15 %
Saldo / Solde - 185.774 36.822 222.596 120 %

Actiris / Actiris Ontvangsten / Recettes 765.127 760.722 - 4.405 - 1 %
Uitgaven / Dépenses 765.127 760.722 - 4.405 - 1 %
Saldo / Solde 0 0 0 100 %

Maatschappij voor het Intercommunaal Vervoer 
te Brussel (MIVB) en Citeo / 
Société des transports intercommunaux de Bruxelles (Stib) et Citeo

Ontvangsten / Recettes 1.433.919 1.454.281 20.362 1 %
Uitgaven / Dépenses 1.460.727 1.489.201 28.474 2 %
Saldo / Solde - 26.808 - 34.920 - 8.112 - 30 %

Haven van Brussel / 
Port de Bruxelles

Ontvangsten / Recettes 34.327 39.360 5.033 15 %
Uitgaven / Dépenses 34.030 39.355 5.325 16 %
Saldo / Solde 297 5 - 292 - 98 %

7. AUTONOME BESTUURSINSTELLINGEN

7.1. Algemeen overzicht

Tabel 16 
Evolutie van de begrotingen  

van de autonome bestuursinstellingen 
(in duizend euro)

Autonome bestuursinstelling
—

Organisme administratif autonome

Initieel
2023
—

Initial
2023

Initieel
2024
—

Initial
2024

Verschil
—

Variation

1e categorie / 1re catégorie
Centrum voor informatica voor het Brusselse Gewest (CIBG) / 
Centre d’informatique pour la Région bruxelloise (Cirb)

Ontvangsten / Recettes 83.010 89.084 6.074 7 %
Uitgaven / Dépenses 85.010 91.084 6.074 7 %
Saldo / Solde - 2.000 - 2.000 0 0 %

Leefmilieu Brussel (LB) / Bruxelles Environnement (BE) Ontvangsten / Recettes 232.833 233.038 205 0,1 %
Uitgaven / Dépenses 232.069 233.037 968 0,4 %
Saldo / Solde 764 1 - 763 - 100 %

Net Brussel, Gewestelijk Agentschap voor Netheid (GAN) / 
Bruxelles-Propreté, Agence régionale pour la propreté (ARP)

Ontvangsten / Recettes 315.340 314.337 - 1.003 - 0,3 %
Uitgaven / Dépenses 324.277 323.274 - 1.003 - 0,3 %
Saldo / Solde - 8.937 - 8.937 0 0 %

Brusselse Hoofdstedelijke Dienst voor Brandweer 
en Dringende Medische Hulp (DBDMH) / 
Service d’incendie et d’aide médicale urgente de 
la Région de Bruxelles-Capitale (Siamu)

Ontvangsten / Recettes 167.732 220.538 52.806 31 %
Uitgaven / Dépenses 161.926 169.907 7.981 5 %
Saldo / Solde 5.806 50.631 44.825 772 %

Brussels Gewestelijk Herfinancieringsfonds van de 
Gemeentelijke Thesaurieën (BGHFGT) / 
Fonds régional bruxellois de refinancement des 
trésoreries communales (FRBRTC)

Ontvangsten / Recettes 1.621.467 1.621.406 - 61 - 0,004 %
Uitgaven / Dépenses 1.621.467 1.615.646 - 5.821 - 0,4 %
Saldo / Solde 0 5.760 5.760 100 %

Innoviris (Brussels Instituut voor onderzoek en innovatie) / 
Innoviris (Institut bruxellois pour la recherche et l’innovation)

Ontvangsten / Recettes 58.669 57.978 - 691 - 1 %
Uitgaven / Dépenses 58.669 56.834 - 1.835 - 3 %
Saldo / Solde 0 1.144 1.144 100 %

Brussel Preventie en Veiligheid (BPV) / 
Bruxelles Prévention et Sécurité (BPS)

Ontvangsten / Recettes 132.640 129.559 - 3.081 - 2 %
Uitgaven / Dépenses 132.640 129.559 - 3.081 - 2 %
Saldo / Solde 0 0 0 100 %

Brussels Planningsbureau (perspective.brussels/ BPB) / 
Bureau bruxellois de la planification (perspective.brussels/BBP)

Ontvangsten / Recettes 38.924 37.316 - 1.608 - 4 %
Uitgaven / Dépenses 41.253 39.639 - 1.614 - 4 %
Saldo / Solde - 2.329 - 2.323 6 0,3 %

2e categorie / 2e catégorie 0 0 0 100 %
Woningfonds van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest (WFBHG) / 
Fonds du logement de la Région de Bruxelles-Capitale (FLRB)

Ontvangsten / Recettes 433.322 346.450 - 86.872 - 20 %
Uitgaven / Dépenses 418.122 341.657 - 76.465 - 18 %
Saldo / Solde 15.200 - 307.012 - 322.212 - 2120 %

Brusselse Gewestelijke Huisvestingsmaatschappij (BGHM) / 
Société du logement de la Région de Bruxelles-Capitale (SLRB)

Ontvangsten / Recettes 408.785 723.343 314.558 77 %
Uitgaven / Dépenses 594.559 686.521 91.962 15 %
Saldo / Solde - 185.774 36.822 222.596 120 %

Actiris / Actiris Ontvangsten / Recettes 765.127 760.722 - 4.405 - 1 %
Uitgaven / Dépenses 765.127 760.722 - 4.405 - 1 %
Saldo / Solde 0 0 0 100 %

Maatschappij voor het Intercommunaal Vervoer 
te Brussel (MIVB) en Citeo / 
Société des transports intercommunaux de Bruxelles (Stib) et Citeo

Ontvangsten / Recettes 1.433.919 1.454.281 20.362 1 %
Uitgaven / Dépenses 1.460.727 1.489.201 28.474 2 %
Saldo / Solde - 26.808 - 34.920 - 8.112 - 30 %

Haven van Brussel / 
Port de Bruxelles

Ontvangsten / Recettes 34.327 39.360 5.033 15 %
Uitgaven / Dépenses 34.030 39.355 5.325 16 %
Saldo / Solde 297 5 - 292 - 98 %
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Autonome bestuursinstelling
—

Organisme administratif autonome

Initieel
2023
—

Initial
2023

Initieel
2024
—

Initial
2024

Verschil
—

Variation

Brupartners / Brupartners Ontvangsten / Recettes 4.815 4.915 100 2 %
Uitgaven / Dépenses 4.815 4.946 131 3 %
Saldo / Solde 0 - 31 - 31 100 %

Brusoc by finance&invest.brussels / Brusoc by finance&invest.brussels Ontvangsten / Recettes 26.206 116.073 89.867 343 %
Uitgaven / Dépenses 27.903 117.763 89.860 322 %
Saldo / Solde - 1.697 - 1.690 7 0,4 %

Brussels Waarborgfonds (BWF) / Fonds bruxellois de garantie (FBG) Ontvangsten / Recettes 3.063 3.342 279 9 %
Uitgaven / Dépenses 3.063 2.758 - 305 - 10 %
Saldo / Solde 0 584 584 100 %

Brussel Ontmanteling (BDBO) / Bruxelles Démontage (BDBO) Ontvangsten / Recettes 477 456 - 21 - 4 %
Uitgaven / Dépenses 477 456 - 21 - 4 %
Saldo / Solde 0 0 0 100 %

IRISteam / Iristeam Ontvangsten / Recettes 82.256 82.572 316 0 %
Uitgaven / Dépenses 82.329 80.256 - 2.073 - 3 %
Saldo / Solde - 73 2.316 2.389 3273 %

Brussel Gas Elektriciteit (Brugel) / Bruxelles Gaz Électricité (Brugel) Ontvangsten / Recettes 6.243 6.400 157 3 %
Uitgaven / Dépenses 6.243 6.399 156 2 %
Saldo / Solde 0 1 1 100 %

 Brussels Hoofdstedelijk Parkeeragentschap (parking.brussels) / 
Agence du stationnement de la Région de 
Bruxelles-Capitale (parking.brussels)

Ontvangsten / Recettes 123.451 140.381 16.930 14 %
Uitgaven / Dépenses 118.934 129.784 10.850 9 %
Saldo / Solde 4.517 10.597 6.080 135 %

visit.brussels / 
Visit.brussels

Ontvangsten / Recettes 33.114 32.503 - 611 - 2 %
Uitgaven / Dépenses 33.114 32.503 - 611 - 2 %
Saldo / Solde 0 0 0 100 %

Brussels Agentschap voor de Ondersteuning 
van het Bedrijfsleven (BAOB) / 
Agence bruxelloise pour l’accompagnement de l’entreprise (ABAE)

Ontvangsten / Recettes 46.202 44.100 - 2.102 - 5 %
Uitgaven / Dépenses 48.492 46.161 - 2.331 - 5 %
Saldo / Solde - 2.290 - 2.061 229 10 %

Geconsolideerde instellingen (1e en 2e categorieën) / 
Institutions consolidées (1re et 2e catégories)

Ontvangsten / Recettes 6.051.922 6.146.349 94.427 2 %
Uitgaven / Dépenses 6.255.246 6.397.462 142.216 2 %
Saldo / Solde - 203.324 - 251.113 - 47.789 - 24 %

Gedelegeerde opdrachten / Missions déléguées
Gewestelijke Ontwikkelings maatschappij voor het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest (citydev.brussels) / 
Société de développement pour la Région de 
Bruxelles-Capitale (citydev.brussels)

Ontvangsten / Recettes 1.170 1.113 - 57 - 5 %
Uitgaven / Dépenses 1.170 1.108 - 62 - 5 %
Saldo / Solde 0 5 5 100 %

Maatschappij voor Stedelijke Inrichting (MSI) / 
Société d’aménagement urbain (SAU)

Ontvangsten / Recettes 3.944 3.790 - 154 - 4 %
Uitgaven / Dépenses 3.944 3.790 - 154 - 4 %
Saldo / Solde 0 0 0 100 %

Fonds d’investissement dans les entreprises culturelles «St’art» Ontvangsten / Recettes 125 125 0 0 %
Uitgaven / Dépenses 125 75 - 50 - 40 %
Saldo / Solde 0 50 50 100 %

finance&invest.brussels (GIMB) / Finance&invest.brussels (SRIB) Ontvangsten / Recettes 10.653 12.260 1.607 15 %
Uitgaven / Dépenses 10.309 11.916 1.607 16 %
Saldo / Solde 344 344 0 0 %

Geconsolideerde instellingen (1e en 2e categorieën) 
+ Gedelegeerde opdrachten / 
Institutions consolidées (1re et 2e catégories) + Missions déléguées

Ontvangsten / Recettes 15.892 17.288 1.396 9 %
Uitgaven / Dépenses 15.548 16.889 1.341 9 %

344 399 55 16 %

Source : budgets administratifs annexés à l’ordonnance budgétaire (budget 
initial 2023) et au projet d’ordonnance budgétaire (budget initial 2024) 
 

Les principales constatations sont présentées ci-après.

Autonome bestuursinstelling
—

Organisme administratif autonome

Initieel
2023
—

Initial
2023

Initieel
2024
—

Initial
2024

Verschil
—

Variation

Brupartners / Brupartners Ontvangsten / Recettes 4.815 4.915 100 2 %
Uitgaven / Dépenses 4.815 4.946 131 3 %
Saldo / Solde 0 - 31 - 31 100 %

Brusoc by finance&invest.brussels / Brusoc by finance&invest.brussels Ontvangsten / Recettes 26.206 116.073 89.867 343 %
Uitgaven / Dépenses 27.903 117.763 89.860 322 %
Saldo / Solde - 1.697 - 1.690 7 0,4 %

Brussels Waarborgfonds (BWF) / Fonds bruxellois de garantie (FBG) Ontvangsten / Recettes 3.063 3.342 279 9 %
Uitgaven / Dépenses 3.063 2.758 - 305 - 10 %
Saldo / Solde 0 584 584 100 %

Brussel Ontmanteling (BDBO) / Bruxelles Démontage (BDBO) Ontvangsten / Recettes 477 456 - 21 - 4 %
Uitgaven / Dépenses 477 456 - 21 - 4 %
Saldo / Solde 0 0 0 100 %

IRISteam / Iristeam Ontvangsten / Recettes 82.256 82.572 316 0 %
Uitgaven / Dépenses 82.329 80.256 - 2.073 - 3 %
Saldo / Solde - 73 2.316 2.389 3273 %

Brussel Gas Elektriciteit (Brugel) / Bruxelles Gaz Électricité (Brugel) Ontvangsten / Recettes 6.243 6.400 157 3 %
Uitgaven / Dépenses 6.243 6.399 156 2 %
Saldo / Solde 0 1 1 100 %

 Brussels Hoofdstedelijk Parkeeragentschap (parking.brussels) / 
Agence du stationnement de la Région de 
Bruxelles-Capitale (parking.brussels)

Ontvangsten / Recettes 123.451 140.381 16.930 14 %
Uitgaven / Dépenses 118.934 129.784 10.850 9 %
Saldo / Solde 4.517 10.597 6.080 135 %

visit.brussels / 
Visit.brussels

Ontvangsten / Recettes 33.114 32.503 - 611 - 2 %
Uitgaven / Dépenses 33.114 32.503 - 611 - 2 %
Saldo / Solde 0 0 0 100 %

Brussels Agentschap voor de Ondersteuning 
van het Bedrijfsleven (BAOB) / 
Agence bruxelloise pour l’accompagnement de l’entreprise (ABAE)

Ontvangsten / Recettes 46.202 44.100 - 2.102 - 5 %
Uitgaven / Dépenses 48.492 46.161 - 2.331 - 5 %
Saldo / Solde - 2.290 - 2.061 229 10 %

Geconsolideerde instellingen (1e en 2e categorieën) / 
Institutions consolidées (1re et 2e catégories)

Ontvangsten / Recettes 6.051.922 6.146.349 94.427 2 %
Uitgaven / Dépenses 6.255.246 6.397.462 142.216 2 %
Saldo / Solde - 203.324 - 251.113 - 47.789 - 24 %

Gedelegeerde opdrachten / Missions déléguées
Gewestelijke Ontwikkelings maatschappij voor het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest (citydev.brussels) / 
Société de développement pour la Région de 
Bruxelles-Capitale (citydev.brussels)

Ontvangsten / Recettes 1.170 1.113 - 57 - 5 %
Uitgaven / Dépenses 1.170 1.108 - 62 - 5 %
Saldo / Solde 0 5 5 100 %

Maatschappij voor Stedelijke Inrichting (MSI) / 
Société d’aménagement urbain (SAU)

Ontvangsten / Recettes 3.944 3.790 - 154 - 4 %
Uitgaven / Dépenses 3.944 3.790 - 154 - 4 %
Saldo / Solde 0 0 0 100 %

Fonds d’investissement dans les entreprises culturelles «St’art» Ontvangsten / Recettes 125 125 0 0 %
Uitgaven / Dépenses 125 75 - 50 - 40 %
Saldo / Solde 0 50 50 100 %

finance&invest.brussels (GIMB) / Finance&invest.brussels (SRIB) Ontvangsten / Recettes 10.653 12.260 1.607 15 %
Uitgaven / Dépenses 10.309 11.916 1.607 16 %
Saldo / Solde 344 344 0 0 %

Geconsolideerde instellingen (1e en 2e categorieën) 
+ Gedelegeerde opdrachten / 
Institutions consolidées (1re et 2e catégories) + Missions déléguées

Ontvangsten / Recettes 15.892 17.288 1.396 9 %
Uitgaven / Dépenses 15.548 16.889 1.341 9 %
Saldo / Solde 344 399 55 16 %

Bron: de administratieve begrotingen die als bijlage bij de begrotingsor-
donnantie (initiële begroting 2023) en bij het ontwerp van begrotingsor-
donnantie (initiële begroting 2024) zijn gevoegd

Hierna wordt ingegaan op de belangrijkste opmerkingen.
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7.2. Bruxelles-Propreté, Agence régionale pour la 
propreté (ARP)

 Les recettes (314,3 millions d’euros) et les crédits de 
liquidation (323,3 millions d’euros) diminuent d’un million 
d’euros par rapport au budget initial 2023. Le déficit du 
projet de budget initial 2024 reste maintenu à 8,9 millions 
d’euros.

Dans le courant de l’année 2023, la dotation de fonc-
tionnement 2023 à l’ARP a été majorée de 2,8 millions 
d’euros par transfert de crédits depuis la provision du SPRB 
pour charges énergétiques. Un transfert de 0,9 million sup-
plémentaire est attendu avant la fin de l’année. Le montant 
total transféré pour la couverture de ces charges s’élèverait 
donc à 3,7 millions d’euros.

En 2024, des provisions sont également prévues au 
budget initial 2024 du SPRB pour la couverture de dépenses 
non prévues aux budgets des organismes (surcoûts énergé-
tiques, indexations salariales). Les transferts de crédits à 
prévoir en 2024 depuis ces provisions sont estimés pour 
l’ARP à 11 millions d’euros (voir infra).

S’il est tenu compte de ces transferts de crédits dont 
devrait bénéficier l’organisme, les recettes 2023 et 2024 
s’établiraient à, respectivement, 319 et 326 millions 
d’euros, soit une majoration des recettes de 7 millions 
d’euros en 2024 au lieu d’une diminution d’un million 
d’euros.

La Cour des comptes relève que le recours à des 
provisions pour ajouter des recettes à l’organisme en 
cours d’année nuit à la transparence de son budget initial. 
En l’absence d’ajustement budgétaire, comme ce fut le 
cas en 2023, il impose en outre à l’organisme le respect 
de procédures budgétaires contraignantes, à savoir la 
confection d’arrêtés de dépassements de crédits et d’arrêtés 
de transfert pour permettre l’exécution de son budget dans 
les formes requises par la réglementation.

La Cour des comptes constate par ailleurs qu’en 
l’absence d’ajustement du budget 2023, des arrêtés 
ministériels de dépassements de crédits du budget initial(90) 
augmentent les crédits de dépenses de certaines AB par 
le biais de l’inscription de recettes fictives. Il s’agit des 
montants suivants:

– 9 millions d’euros à l’AB 02.001.03.04.0820 
«utilisation de réserves par l’ARP»(91);

(90) Visés par l’Inspection des finances et le ministre du Budget et auto-
risés par le gouvernement lorsqu’ils dégradent le solde SEC. 
 

(91) Concerne la crise des bonbonnes dont l’impact sur les dépenses n’a 
pas été pris en compte au budget initial 2023 de l’ARP. Elle sera 
financée par la trésorerie de l’ARP. 
 

7.2. Net Brussel, Gewestelijk Agentschap voor Netheid 
(GAN)

De ontvangsten (314,3 miljoen euro) en de vereffe-
ningskredieten (323,3 miljoen euro) dalen met 1 miljoen 
euro ten opzichte van de initiële begroting 2023. Het tekort 
van het ontwerp van initiële begroting 2024 bedraagt nog 
altijd 8,9 miljoen euro.

De werkingsdotatie 2023 aan het GAN werd in de loop 
van 2023 met 2,8 miljoen euro opgetrokken door een kre-
dietoverdracht vanuit de provisie van de GOB voor ener-
giekosten. Vóór het einde van het jaar wordt een extra 
overdracht van 0,9 miljoen euro verwacht. Het totaal over-
gedragen bedrag voor het dekken van die kosten zou dus 
3,7 miljoen euro belopen.

In de initiële begroting 2024 van de GOB zijn ook 
provisies ingeschreven om niet-voorziene uitgaven in de 
begrotingen van de instellingen (meerkosten voor energie, 
loonindexeringen) te dekken. De in 2024 te voorziene kre-
dietoverdrachten vanuit die provisies raamt het GAN op 
11 miljoen euro (cf. infra).

Rekening houdend met de kredietoverdrachten die naar 
de instelling zouden gaan, zouden de ontvangsten 2023 en 
2024 respectievelijk 319 en 326 miljoen euro bedragen, d.i. 
een verhoging van de ontvangsten met 7 miljoen euro in 
2024 in plaats van een vermindering met 1 miljoen euro. 
 

Het Rekenhof merkt op dat het gebruik van provisies 
om een instelling meer ontvangsten toe te kennen in de 
loop van het jaar, afbreuk doet aan de transparantie van haar 
initiële begroting. In het geval dat een begrotingsaanpas-
sing ontbreekt, zoals in 2023, moet de instelling overigens 
dwingende begrotingsprocedures volgen, namelijk kredie-
toverschrijdingsbesluiten en overdrachtbesluiten opstellen, 
om haar begroting te kunnen uitvoeren in de door de 
regelgeving vereiste vorm.

Het Rekenhof stelt overigens vast dat ministeri-
ele besluiten voor kredietoverschrijding van de initiële 
begroting(90), bij ontstentenis van een begrotingsaanpassing 
2023, de uitgavenkredieten van bepaalde BA’s verhogen 
door fictieve ontvangsten in te schrijven. Het gaat om de 
volgende bedragen:

– 9 miljoen euro op BA 02.001.03.04.0820 “gebruik van 
reserves door het GAN”(91);

(90) Die worden geviseerd door de Inspectie van Financiën en de minister 
van Begroting, en worden gemachtigd door de regering als ze het 
ESR-saldo verslechteren.

(91) Betreft de crisis van de lachgaspatronen waarvan de impact op de 
uitgaven niet in aanmerking werd genomen in de initiële begroting 
2023 van het GAN. Ze zal door de thesaurie van het GAN worden 
gefinancierd.
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– 0,2 million d’euros à l’AB 01.001.01.01.4610 «dotation 
de fonctionnement en provenance du SPRB»(92).

La Cour des comptes conclut que, lors de l’exercice 
2024, un procédé qui nuit à la transparence et au respect 
des règles budgétaires risque d’être renouvelé. 
 

7.2.1. Recettes

7.2.1.1. Dotations

La dotation de fonctionnement de l’ARP (186,7 millions 
d’euros) augmente de 0,6 million d’euros par rapport au 
budget initial 2023.

Cette augmentation tient essentiellement compte des 
éléments suivants:

– les économies linéaires imposées par le gouverne-
ment (- 13,7 millions d’euros), ventilées de la manière 
suivante:

– 3 % sur les dépenses de personnel (- 5,3 millions 
d’euros);

– 5 % sur certains frais de fonctionnement (- 5,7 millions 
d’euros);

– 10 % sur les investissements (- 2 millions d’euros);

– 7 % sur les subsides (- 0,7 million d’euros);

– la stratégie du web (- 0,2 million d’euros);

– une compensation pour la non-perception de la dotation 
CCFB(93) (+ 0,2 million d’euros);

– un montant supplémentaire accordé par le ministre de 
tutelle (+ 3 millions d’euros);

– la couverture de l’impact de l’indexation de la masse 
salariale intervenue en janvier 2023 (+ 3,3 millions 
d’euros);

– un financement additionnel pour la crise des bonbonnes 
de protoxyde d’azote (+ 8 millions d’euros).

Les indexations ultérieures de la masse salariale 
attendues en décembre 2023, mai 2024 et novembre 2024 
ainsi que certains surcoûts d’énergie ne sont pas pris en 
compte dans le calcul de la dotation de fonctionnement. 
Néanmoins, comme ce fut le cas en 2023, elle pourra être 
majorée en cours d’année par transferts des provisions de 
la mission 06 vers la mission 24 du budget des dépenses du 
SPRB après contrôles budgétaires. Les AB concernées sont 
les suivantes:

(92) Concerne les prélèvements sur la dotation de fonctionnement d’or-
ganismes régionaux pour financer, au sein de Paradigm (CIRB), la 
stratégie du web régional. En l’absence d’ajustement, la dotation de 
l’ARP n’a pas été diminuée à due concurrence. Ce montant ne sera 
pas perçu par l’organisme.

(93) Centre de coordination financière.

– 0,2 miljoen euro op BA 01.001.01.01.4610 “werkings-
dotatie afkomstig van de GOB”(92).

Het Rekenhof besluit dat in het dienstjaar 2024 het 
risico bestaat dat weer een werkwijze wordt gehanteerd die 
afbreuk doet aan de transparantie en aan de inachtneming 
van de begrotingsregels.

7.2.1. Ontvangsten

7.2.1.1. Dotaties

De werkingsdotatie van het GAN (186,7 miljoen euro) 
stijgt met 0,6 miljoen euro in vergelijking met de initiële 
begroting 2023.

Die stijging houdt hoofdzakelijk rekening met de 
volgende elementen:

– de door de regering opgelegde lineaire besparingen 
(- 13,7 miljoen euro) die als volgt zijn uitgesplitst: 
 

– 3% op de personeelsuitgaven (- 5,3 miljoen euro); 
 

– 5% op bepaalde werkingsuitgaven (- 5,7 miljoen euro); 

– 10% op de investeringen (- 2 miljoen euro);

– 7% op de subsidies (- 0,7 miljoen euro);

– de webstrategie (- 0,2 miljoen euro);

– een compensatie voor de niet-inning van de FCCB-
dotatie(93) (+ 0,2 miljoen euro);

– een door de toezichthoudende minister toegekend extra 
bedrag (+ 3 miljoen euro);

– een bedrag om de impact te dekken van de indexering 
van de loonmassa in januari 2023 (+ 3,3 miljoen euro); 

– een bijkomende financiering voor de crisis van de lach-
gaspatronen (+ 8 miljoen euro).

Bij de berekening van de werkingsdotatie is geen rekening 
gehouden met de latere indexeringen van de loonmassa die 
in december 2023, mei 2024 en november 2024 worden 
verwacht, noch met bepaalde meerkosten voor energie. 
Zoals in 2023 zal de werkingsdotatie niettemin in de loop 
van het jaar kunnen worden verhoogd door overdrachten 
vanuit de provisies van opdracht 06 naar opdracht 24 van 
de uitgavenbegroting van de GOB na begrotingscontroles. 
Het gaat om de volgende BA’s:

(92) Betreft de afnemingen van de werkingsdotatie van gewestelijke 
instellingen om bij Paradigm (CIBG) de gewestelijke webstrategie 
te financieren. De dotatie van het GAN werd niet ten belope van 
het overeenstemmende bedrag verminderd bij ontstentenis van een 
aanpassing. De instelling zal dat bedrag niet ontvangen.

(93) Financieel coördinatiecentrum.
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– 06.001.99.02.0100: «crédit provisionnel destiné à 
couvrir des dépenses diverses» (notamment l’indexa-
tion des salaires) pour 56,3 millions d’euros. La Cour 
des comptes estime les besoins de l’ARP en la matière 
à 6,5 millions d’euros;

– 06.001.99.06.0100: «provision pour les charges éner-
gétiques RBC» constituée à hauteur de 30 millions 
d’euros. L’ARP estime ses besoins à 1,8 million d’euros 
en matière de carburants et à 3,4 millions d’euros pour 
les coûts d’incinération.

En outre, la dotation d’investissement provenant du 
Fonds pour la prévention, le tri, le réemploi, le recyclage 
et la valorisation des déchets (8,3 millions d’euros, AB 
02.001.04.08.6611) augmente de 2,9 millions d’euros en 
raison de:

– la restitution de deux années de taxe sur les déchets 
collectés de manière non sélective (+ 1,6 million 
d’euros);

– l’augmentation du pourcentage de la taxe à l’inciné-
ration restituée par la Région à l’ARP(94) (+ 1 million 
d’euros) et du montant par tonne de déchets incinérés 
(+ 0,3 million d’euros)(95).

7.2.1.2. Recettes propres

Les estimations de recettes relatives aux  certificats 
d’électricité verte produite par l’incinérateur (12 millions 
d’euros, AB 02.004.03.32.7730) diminuent de 4,2 millions 
d’euros en raison de la réduction de la période prise en 
compte pour les prévisions(96).

Par ailleurs, la crise des bonbonnes (voir infra) 
combinée avec la diminution de l’indice Belpex(97) et du 
prix du papier(98) a un impact à la baisse sur les estimations 
de recettes propres de l’ARP. Il est estimé à un total de 
8 millions d’euros. Sa répartition par AB est décrite dans le 
tableau ci-dessous.

AB Intitulé Impact % de 
réalisation

02.004.03.02.1611 Produit de la vente de 
divers produits récoltés 

- 1.700 72

02.004.03.11.1611 Vente de vapeur produite 
par l’usine d’incinération 

- 945 44

(94) Désormais, les pourcentages qui reviennent à l’ARP et à Bruxelles 
Environnement (IBGE) sont, respectivement, 89 et 11 % au lieu de 
75 et 25 %.

(95) Passage de 15 à 16,59 euros la tonne.

(96) À savoir le dernier trimestre de 2023 et les trois premiers trimestres de 
2024. Les estimations de recettes de 2023 englobaient les 3 premiers 
trimestres de l’année ainsi que les certificats verts de 2022 dont la 
vente avait été postposée à cause de la conjoncture.

(97) En ce qui concerne la vente de vapeur (AB 02.004.03.11.161).

(98) En ce qui concerne la vente de produits récoltés (AB 
02.004.03.02.1611).

– 06.001.99.02.0100: “provisioneel krediet bestemd voor 
het dekken van allerhande uitgaven” (onder meer de 
indexering van de lonen) voor 56,3 miljoen euro. Het 
Rekenhof raamt de behoeften van het GAN op dat vlak 
op 6,5 miljoen euro;

– 06.001.99.06.0100: “provisie voor energiekosten BHG” 
die ten belope van 30 miljoen euro werd aangelegd. 
Het GAN raamt zijn behoeften voor brandstof op 
1,8 miljoen euro en voor de verbrandingskosten op 
3,4 miljoen euro.

De investeringsdotatie komend van het Fonds voor 
de preventie, sortering, hergebruik, recycling en nuttige 
toepassing van afvalstoffen (8,3 miljoen euro, BA 
02.001.04.08.6611) stijgt bovendien met 2,9 miljoen euro 
wegens:

– de teruggave van twee jaar belasting op niet-selectief 
opgehaald afval (+ 1,6 miljoen euro); 
 

– de verhoging van het percentage van de verbrandings-
belasting die het gewest aan het GAN(94) terugstort 
(+ 1 miljoen euro) en van het bedrag per ton verbrand 
afval (+ 0,3 miljoen euro)(95).

7.2.1.2. Eigen ontvangsten

De ontvangstenramingen inzake de groenestroomcer-
tificaten voor de door de verbrandingsinstallatie geprodu-
ceerde elektriciteit (12 miljoen euro, BA 02.004.03.32.7730) 
dalen met 4,2 miljoen euro wegens de beperking van de 
voor de ramingen in aanmerking genomen periode(96).

De crisis inzake lachgaspatronen (cf. infra) in 
combinatie met de vermindering van de Belpex-index(97) 
en van de papierprijs(98) heeft een dalende impact op de 
ramingen inzake eigen ontvangsten van het GAN. Die 
impact wordt op 8 miljoen euro geraamd, per BA gespreid 
zoals aangegeven in de onderstaande tabel:

BA Benaming Impact % van de 
realisaties

02.004.03.02.1611 Opbrengst van de 
verkoop van diverse 
opgehaalde producten

- 1.700 72

02.004.03.11.1611 Verkoop van de door de 
verbrandingsinstallatie 
geproduceerde stoom

- 945 44

(94) Voortaan krijgen het GAN en Leefmilieu Brussel (BIM) respectieve-
lijk een percentage van 89% en 11% in plaats van 75% en 25%. 
 

(95) Verandering van 15 euro naar 16,59 euro per ton.

(96) Namelijk het laatste kwartaal van 2023 en de eerste drie kwartalen 
van 2024. In de ontvangstenramingen van 2023 waren de eerste drie 
kwartalen van het jaar en de groenestroomcertificaten van 2022 opge-
nomen, waarvan de verkoop vanwege de conjunctuur was uitgesteld.

(97) Wat betreft de verkoop van stoom (BA 02.004.03.11.161).

(98) Wat betreft de verkoop van diverse opgehaalde producten (BA 
02.004.03.02.1611).
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AB Intitulé Impact % de 
réalisation

02.004.03.12.1620 Redevance payée par 
les entités publiques 
pour le déversement à 
l’usine d’incinération

- 1.235 56

02.004.03.13.1611 Redevance payée par 
les entreprises pour le 
déversement à l’usine 
d’incinération

- 3.432 63

02.004.03.14.1611 Recettes provenant 
de la vente de mâche-
fers et de fines

- 23 70

02.004.03.30.1611 Montant supplémentaire 
payé par les entreprises 
en vue du paiement 
de la taxe sur l’inciné-
ration des déchets

- 640 72

02.004.03.31.1620 Montant supplémen-
taire payé par les entités 
publiques en vue du 
paiement de la taxe sur 
l’incinération des déchets

- 9 34

Total - 7.984 57

(en milliers d’euros)

En effet, le nombre important d’arrêts imprévus à 
l’usine influe sur ses capacités d’incinération et sur la 
facturation de l’ARP.

Toutefois, certaines de ces recettes semblent encore 
surestimées au regard des pourcentages de réalisation 
observés le 30 octobre au budget 2023 par rapport aux 
estimations réduites du budget initial 2024. 
 

Éléments relatifs aux augmentations des estimations de 
recettes propres de l’ARP:

– produits de l’enlèvement d’ordures non ménagères 
et industrielles par abonnements et conventions 
(+ 5 millions d’euros) compte tenu de la révision des 
tarifs et de la réorganisation du département commercial; 

– interventions payées par le secteur privé dans le cadre 
des collectes sélectives (+ 2 millions d’euros) en raison 
du nouvel agrément et des prévisions à la hausse des 
tonnages collectés.

7.2.2. Dépenses

7.2.2.1. Dépenses nettes de personnel

 Les dépenses nettes de personnel(99) diminuent de 
2 millions d’euros par rapport au budget initial 2023 pour 
s’établir à 172,5 millions d’euros. L’ARP répercute rigou-

(99) Dépenses - recettes codes 11.

BA Benaming Impact % van de 
realisaties

02.004.03.12.1620 Bijdrage betaald door 
de openbare entiteiten 
voor de storting in de 
verbrandingsinstallatie

- 1.235 56

02.004.03.13.1611 Bijdrage betaald door 
de ondernemingen 
voor de storting in de 
verbrandingsinstallatie

- 3.432 63

02.004.03.14.1611 Ontvangsten van 
verkoop van ijzer-
slakken en fijnkool

- 23 70

02.004.03.30.1611 Bijkomend bedrag betaald 
door de ondernemingen 
met het oog op de betaling 
van de belasting op de 
afvalverbranding

- 640 72

02.004.03.31.1620 Bijkomend bedrag betaald 
door de openbare enti-
teiten met het oog op de 
betaling van de belasting 
op de afvalverbranding

- 9 34

Totaal - 7.984 57

(in duizend euro)

Het groot aantal onvoorziene onderbrekingen van de 
installatie heeft immers een invloed op haar verbrandings-
capaciteit en op de facturatie van het GAN.

Sommige van die ontvangsten lijken echter nog 
overschat gelet op de realisatiepercentages die op 
30 oktober in de begroting 2023 zijn vastgesteld in verge-
lijking met de teruggeschroefde ramingen van de initiële 
begroting 2024.

Elementen betreffende het optrekken van de ramingen 
inzake eigen ontvangsten van het GAN:

– opbrengsten van de ophaling van niet-huishoudelijk en 
industrieel afval op basis van abonnementen en ove-
reenkomsten (+ 5 miljoen euro) rekening houdend met 
de herziening van de tarieven en de reorganisatie van de 
commerciële afdeling;

– door de privé-sector betaalde tussenkomsten in het 
kader van de selectieve ophalingen (+ 2 miljoen euro) 
wegens de nieuwe erkenning en bijstellingen naar 
boven van de opgehaalde tonnages.

7.2.2. Uitgaven

7.2.2.1. Nettopersoneelsuitgaven

 De nettopersoneelsuitgaven(99) dalen met 2 miljoen euro 
in vergelijking met de initiële begroting 2023, en belopen 
nu 172,5 miljoen euro. Het GAN rekent de door de regering 

(99) Uitgaven - ontvangsten codes 11.
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reusement dans ses estimations la mesure d’économie de 
3 % linéaire imposée par le gouvernement(100) ainsi que l’in-
dexation de la masse salariale intervenue en janvier 2023.

Toutef ois, ces estimations ne tiennent pas compte de 
l’impact des indexations ultérieures de la masse salariale 
attendues en décembre 2023, mai 2024 et novembre 2024. 
Néanmoins, des crédits provisionnels sont prévus en 
«mission 06 des dépenses du SPRB», pour la couverture 
de ces dépenses.

Par ailleurs, la mesure d’économie de 3 % imposée par 
le gouvernement semble difficilement tenable pour l’ARP 
pour les raisons suivantes:

– L’ARP prévoit la création d’un nouveau secteur sur le 
site de Buda et l’ouverture de deux nouveaux recyparks 
à Buda et Anderlecht. La gestion des recyparks 
mobilisera à elle seule 21 ETP.

– L’obligation de tri des déchets ménagers instaurée à la 
mi-mai 2023 a mobilisé du personnel supplémentaire(101) 
dont les coûts se répercuteront en année pleine sur le 
budget 2024. 
 

Concernant le fonds de pension Ethias en charge du 
paiement des pensions des agents du Siamu et de l’ARP, 
le mécanisme sera revu dans le courant de l’année 2024. 
Il prévoira une contribution patronale de 15 % dans le 
budget des organismes qui sera compensée par une dotation 
complémentaire après la signature de conventions entre le 
SPRB et les organismes concernés. 
 

Frais généraux de fonctionnement(102)

Les frais généraux de fonctionnement(103) ( 108,3 millions 
d’euros) augmentent globalement de 2,7 millions d’euros 
(+ 2,6 %) par rapport au budget initial 2023 malgré 
l’économie linaires de 5 % sur les dépenses de fonctionne-
ment imposées par le gouvernement.

En effet, depuis novembre 2022, l’incinérateur 
exploité par Bruxelles-Énergie (filiale de l’ARP), connaît 
une augmentation importante des arrêts imprévus de ses 
chaudières. Chaque arrêt de chaudières nécessite a minima 
24 heures de refroidissement et des travaux de réparation 
avant redémarrage. L’origine de ces arrêts est à trouver 
principalement dans des explosions dans les fours d’inci-
nération. Il ressort que ces explosions sont majoritairement 
provoquées par des bonbonnes de protoxyde d’azote (N2O) 
récoltées par les services de l’ARP. 
 

(100) Contrairement au personnel opérationnel de la STIB qui n’est pas 
concerné par la mesure, elle s’applique au personnel de terrain de 
l’ARP. 
 

(101) 34 agents recrutés et en activité de service au 14 septembre 2023.

(102) Codes 12.11, 12.12 et 12.21.

(103) Codes économiques 12.11, 12.12 et 12.21.

opgelegde lineaire besparingsmaatregel van 3%(100) en de 
indexering van de loonmassa in januari 2023 strikt door in 
zijn ramingen.

 Die ramingen houden echter geen rekening met de 
impact van de latere indexeringen van de loonmassa die 
in december 2023, mei 2024 en november 2024 worden 
verwacht. In “opdracht 06 van de uitgaven van de GOB” 
zijn niettemin provisionele kredieten ingeschreven om die 
uitgaven te dekken.

De door de regering opgelegde maatregel om 3% te 
besparen, lijkt overigens voor het GAN moeilijk haalbaar 
om de volgende redenen:

– Het GAN plant een nieuwe sector te creëren op de 
Buda-site en twee nieuwe recyclageparken te openen 
op Buda en in Anderlecht. Voor het beheer van de recy-
clageparken alleen al zullen 21 VTE nodig zijn.

– Voor de medio mei 2023 ingevoerde verplichte 
sortering van huishoudelijk afval moest extra personeel(101) 
worden ingezet, waarvan de kosten op de begroting 
2024 over een volledig jaar zullen moeten worden 
gedragen.

Voor het Ethias-pensioenfonds dat instaat voor de 
uitbetaling van de pensioenen van de werknemers van de 
DBDMH en het GAN, wordt het mechanisme in de loop 
van 2024 herzien. Het zal voorzien in een werkgeversbij-
drage van 15% in de begroting van de instellingen. Die zal 
worden gecompenseerd door een aanvullende dotatie na de 
ondertekening van de overeenkomsten tussen de GOB en 
de betrokken instellingen.

Algemene werkingskosten(102)

De algemene werkingskosten(103) (108,3 miljoen euro) 
stijgen globaal met 2,7 miljoen euro (+ 2,6%) in verge-
lijking met de initiële begroting 2023, ondanks de door 
de regering opgelegde lineaire besparing van 5% op de 
werkingsuitgaven.

Sedert november 2022 kampt de door Brussel-Energie 
(dochteronderneming van het GAN) uitgebate verbran-
dingsinstallatie immers met een aanzienlijke toename 
van onvoorziene onderbrekingen van haar ovens. Telkens 
moeten de ovens minstens 24 uur afkoelen en moeten hers-
tellingswerken gebeuren vooraleer ze kunnen heropstarten. 
Die onderbrekingen worden hoofdzakelijk veroorzaakt 
door ontploffingen in de verbrandingsovens. Die ont-
ploffingen blijken hoofdzakelijk te worden veroorzaakt 
door lachgaspatronen (N2O) die de diensten van het GAN 
ophalen.

(100) In tegenstelling tot het operationeel personeel van de MIVB waarop 
de maatregel geen betrekking heeft, beoogt de besparingsmaatregel 
het personeel van het GAN dat werkzaam is op het terrein.

(101) 34 aangeworven personeelsleden die op 14 september 2023 in 
actieve dienst zijn.

(102) Codes 12.11, 12.12 en 12.21.

(103) Economische codes 12.11, 12.12 en 12.21.
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Conformément aux conventions qui la lient à Bruxelles-
Énergie, l’ARP est responsable de la qualité et de la 
conformité des déchets apportés à l’incinérateur. Les frais 
supplémentaires liés au prétraitement des déchets identifiés 
à risque, aux entretiens et maintenances plus fréquents ainsi 
que les diverses répercussions sur les activités de l’inciné-
rateur (dont la consommation de gaz(104)) sont à la charge 
de l’ARP.

Ces frais sont estimés à 8 millions d’euros à l’AB 
02.001.08.12.1211 «coûts d’incinération» (+ 6,3 millions 
d’euros par rapport au budget initial 2023). L’hypothèse 
retenue est celle de l’externalisation du prétraitement des 
déchets à risque. Le gouvernement a toutefois chargé 
l’ARP et son ministre de tutelle d’examiner la possibilité 
d’internaliser ce prétraitement au sein des filiales de l’ARP 
en vue d’en diminuer les coûts. Cette option est en phase de 
test opérationnel. 
 

7.2.2.2. Autres dépenses

Les subsides aux communes (dans le cadre de la 
propreté publique) et aux entités liées à l’ARP (service 
social, Bruxelles-Démontage)(105) (10,1 millions d’euros) 
diminuent de 6,3 %, soit une réduction inférieure aux 8 % 
d’économie imposés par le gouvernement pour les subsides 
facultatifs en raison des soldes de subventions de 2023 
restant à liquider.

Par ailleurs, les dépenses d’investissement(106) 
(18,3 millions d’euros) diminuent de 10 %, soit l’économie 
exacte imposée par le gouvernement. L’augmentation de 
3 millions d’euros à l’AB 02.001.11.04.7410 relative aux 
achats de véhicules dans le cadre de l’enlèvement et du 
traitement des déchets est compensée par une diminution 
globale de 5,1 millions d’euros sur toutes les autres AB de 
dépenses d’investissement. Cette augmentation fait suite à 
l’attribution prochaine d’un marché public ayant pour objet 
la fourniture échelonnée et le montage de camions avec 
benne à immondices de petite et grande capacité.

7.2.3. L’usine d’incinération

Le droit de superficie accordé à Bruxelles-Énergie 
sur l’usine d’incinération expire en septembre 2024. Sur 
la base des conventions actuelles, l’ARP recouvrera la 
propriété des constructions à l’expiration de ce droit. 
 

Confrontés à cette échéance ainsi qu’au vieillisse-
ment des outils existants, à l’absence de plan industriel, 
aux évolutions législatives et de marché et aux nouveaux 
besoins, notamment en termes d’outils, l’ARP et ses 

(104) Plus élevée en raison des redémarrages incessants.

(105) Codes économiques 3x.xx et 4x.xx.

(106) Codes économiques 7x.xx.

Het GAN is conform de overeenkomsten met Brussel-
Energie verantwoordelijk voor de kwaliteit en de confor-
miteit van het aan de verbrandingsinstallatie aangeleverde 
afval. De extra kosten voor de voorbehandeling van als 
risicovol geïdentificeerd afval, het frequenter onderhoud 
en de verschillende gevolgen voor de activiteiten van de 
verbrandingsinstallatie (waaronder het gasverbruik(104)) zijn 
ten laste van het GAN.

Die kosten worden op 8 miljoen euro geraamd in BA 
02.001.08.12.1211 “verbrandingskosten” (+ 6,3 miljoen 
euro in vergelijking met de initiële begroting 2023). Er 
wordt uitgegaan van de veronderstelling dat de voorbe-
handeling van het risicovol afval zal worden uitbesteed. 
De regering belastte het GAN en zijn toezichthoudende 
minister er echter mee te onderzoeken of die voorbehande-
ling intern kan gebeuren bij de dochterondernemingen van 
het GAN om de kosten te verminderen. Die optie wordt nu 
in de praktijk getest.

7.2.3. Andere uitgaven

De subsidies aan de gemeenten (in het kader van de 
openbare netheid) en aan de met het GAN verbonden 
entiteiten (sociale dienst, Brussel Ontmanteling)(105) 
(10,1 miljoen euro) verminderen met 6,3%, d.i. minder dan 
de door de regering opgelegde besparing van 8% voor de 
facultatieve subsidies wegens de nog te vereffenen subsi-
diesaldi van 2023.

De investeringsuitgaven(106) (18,3 miljoen euro) 
verminderen overigens met 10%, d.i. precies de door de 
regering opgelegde besparing. De stijging met 3 miljoen 
euro op BA 02.001.11.04.7410 voor de aankoop van 
voertuigen in het kader van de ophaling en verwerking van 
huisvuil wordt gecompenseerd door een globale verminde-
ring met 5,1 miljoen euro op alle andere BA’s voor inves-
teringsuitgaven. Die stijging volgt op de nakende gunning 
van een overheidsopdracht voor de gespreide levering en 
het monteren van vrachtwagens met afvalcontainers met 
kleine en grote capaciteit.

7.2.4. Verbrandingsinstallatie

Het recht van opstal dat aan Brussel-Energie werd 
toegekend voor de verbrandingsinstallatie, verstrijkt in 
september 2024. Op basis van de huidige overeenkomsten 
zal het GAN bij het verstrijken van dat recht de constructies 
opnieuw in eigendom krijgen.

In het vooruitzicht van die vervaldatum en gelet op de 
veroudering van de bestaande installaties, het ontbreken van 
een industrieel plan, de evoluties van de wetgeving en van 
de markt en de nieuwe behoeften, onder meer in termen van 

(104) Hoger wegens het onophoudelijk herstarten van de ovens.

(105) Economische codes 3x.xx en 4x.xx.

(106) Economische codes 7x.xx.
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autorités de tutelle se livrent à des travaux de réorgani-
sation et de clarification des lignes métier des filiales de 
traitement.

Dans ce contexte, Bruxelles-Énergie demeurerait l’ex-
ploitant de l’incinérateur pour le compte d’une société 
faîtière qui serait la contrepartie de l’ARP pour la mise en 
œuvre d’un nouveau droit de superficie sur l’actif industriel. 
L’exploitation serait alors reprise par la faîtière et sa filiale 
d’exploitation.

Les conventions seront revues en conséquence. Par 
ailleurs, ces travaux de réorganisation sont menés dans une 
logique de neutralité budgétaire du changement de modèle 
sur le budget initial 2024.

7.3. Fonds du logement de la Région de Bruxelles-
Capitale (FLRBC)

Par rapport au budget initial 2023, les crédits d’enga-
gement diminuent de 53,0 millions d’euros (- 12,81 %) 
pour s’établir à 360,7 millions d’euros et les crédits de 
liquidation de 76,5 millions d’euros (- 18,29 %) pour 
s’établir à 341,7 millions d’euros. Les recettes baissent 
de 86,9 millions d’euros (- 20,05 %) pour se fixer à 
346,5 millions d’euros. Le FLRBC présente ainsi un 
excédent budgétaire de 4,8 millions d’euros et un solde de 
financement négatif de 0,2 million d’euros.

Le gouvernement a décidé(107) que la demande de 
déconsolidation partielle du FLRBC serait reprise dans 
le budget 2024 de ce dernier. La déconsolidation porte 
sur les activités de location, de vente et de production de 
logements. L’ICN a remis à ce propos un avis positif(108).
 

À la suite à la déconsolidation en 2024, des montants de 
85,6 millions d’euros de recettes et de 94,2 millions d’euros 
de dépenses seront maintenus hors budget. La déconsoli-
dation aura un effet positif sur le solde de financement à 
hauteur de 64,2 millions d’euros.

La subvention de fonctionnement en provenance du 
SPRB dans le cadre de l’octroi des crédits non hypothé-
caires pour les travaux aux logements(109) présentent un 
écart de 20.000 euros par rapport aux crédits inscrits au 
SPRB(110). Le transfert en capital au FLRBC dans le cadre 
de l’octroi des crédits non hypothécaires pour les travaux 

(107) Conseil des ministres du 19 octobre 2023.

(108) L’ICN s’exprime en ces termes dans sa lettre du 27 octobre 2023: 
«L’ICN est d’avis que l’entité FL-Immo bénéficie d’une autonomie 
de décision dans le cadre de sa fonction principale, qu’elle est à même 
de tenir une comptabilité à part entière et distincte et qu’elle constitue 
un opérateur commercial. Cette entité peut dès lors être considérée 
comme une quasi-société à classer dans le secteur S11 des sociétés 
non financières [traduction]».

(109) AB 02.208.04.01.4610.

(110) AB 15.009.15.07.4140.

installaties, zijn het GAN en zijn toezichthoudende auto-
riteiten bezig met de reorganisatie en de verduidelijking 
van de afvalgebonden lijnen van de verwerkingsfilialen.

I n die context zou Brussel-Energie de verbrandingsins-
tallatie verder uitbaten voor rekening van een holding, die 
de partner van het GAN zou zijn voor de implementatie 
van een nieuw recht van opstal op het industrieel actief. De 
holding en haar exploitatiefiliaal zouden dan de uitbating 
voor hun rekening nemen.

De overeenkomsten zullen in overeenstemming 
daarmee worden herzien. Die reorganisatiewerken gebeuren 
overigens in de logica dat de modelverandering budgettair 
neutraal moet zijn voor de initiële begroting 2024.

7.3. Woningfonds van het Brussels Hoofdstedelijk 
Gewest

Ten opzichte van de initiële begroting 2023 nemen de 
vastleggingskredieten af met 53,0 miljoen euro (-12,81%) 
tot 360,7 miljoen euro en ook de vereffeningskredie-
ten kennen een afname met 76,5 miljoen euro (-18,29%) 
tot 341,7 miljoen euro. De ontvangsten nemen af met 
86,9 miljoen euro (- 20,05%) tot 346,5 miljoen euro. 
Daardoor heeft het Woningfonds een begrotingsoverschot 
van 4,8 miljoen euro en een negatief vorderingensaldo van 
0,2 miljoen euro.

De regering besliste(107) dat het verzoek tot gedeel-
telijke deconsolidatie van het Woningfonds zal worden 
opgenomen in de begroting van het Woningfonds voor 
2024. De deconsolidatie heeft betrekking op de activiteiten 
van verhuur, verkoop en de productie van woningen. Het 
INR heeft daar een positief advies over gegeven(108).

Als gevolg van de deconsolidatie in 2024 worden 
85,6 miljoen euro aan ontvangsten en 94,2 miljoen euro 
aan uitgaven buiten de begroting gehouden. De deconsoli-
datie heeft een positief effect op het vorderingensaldo ten 
belope van 64,2 miljoen euro.

De werkingssubsidie afkomstig van de GOB in het 
kader van de toekenning van de niet-hypothecaire kredieten 
voor werken aan woningen(109) vertoont een verschil met 
de ingeschreven kredieten bij de GOB(110) ten belope van 
20 duizend euro. Daarnaast vertonen de kapitaaloverdracht 
aan het Woningfonds van het Brussels Hoofdstedelijk 

(107) Ministerraad van 19 oktober 2023.

(108) In brief van 27 oktober 2023 geeft het INR daarover het volgende 
advies: Het INR is van mening dat de entiteit FL-immo beslissings-
autonomie geniet in het kader van haar hoofdfunctie, in staat is een 
volledige en gescheiden boekhouding te voeren en een handelaar is. 
De entiteit kan daarom worden beschouwd als een quasi-vennoot-
schap die moet worden ingedeeld in de sector niet financiële vennoot-
schappen, S11.

(109) BA 02.208.04.01.4610.

(110) BA 15.009.15.07.4140.
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aux logements(111) affichent également une différence de 
33.000 euros par rapport aux crédits inscrits au SPRB(112).
 
 

Une recette de 10,5 millions d’euros a été inscrite pour 
la dotation d’investissement en provenance du SPRB(113). 
Selon les calculs du FLRBC, le montant à recevoir s’élève 
à 11,3 millions d’euros pour 2024. Ce montant est en outre 
susceptible d’augmenter en raison de l’évolution du taux à 
long terme sur le marché. 
 

Les crédits inscrits pour les charges de financement du 
FLRBC (37,7 millions d’euros) représentent 11,04 % des 
dépenses totales en 2024. La Cour attire l’attention sur le 
risque que Standard & Poor’s dégrade la note de la Région. 
Celle-ci est actuellement de AA-/A-1+, mais les perspec-
tives de notation sont passées de «stables» à «négatives». 
Un abaissement de la notation de la Région de Bruxelles-
Capitale aura des conséquences sur les conditions de 
financement du FLRBC. En outre, l’évolution du taux à 
long terme sur le marché représente également un risque 
pour ce dernier. En 2024, un montant de 200 millions 
d’euros est prévu pour la contraction d’emprunts.

7.4. Fonds régional bruxellois de refinancement des 
trésoreries communales (FRBRTC)

Le budget des dépenses administratives 2024 reprenait 
erronément les crédits de liquidation du budget initial 
2023 à la place des crédits de liquidation du budget initial 
2024. Les recettes du budget initial 2024 sont présentées 
correctement dans le budget des recettes administratives. 
Par conséquent, la Cour des comptes base les constatations 
suivantes sur les données budgétaires 2024 de BruBudget 
de SAP, le système comptable de la Région de Bruxelles-
Capitale. 
 

Par rapport au budget initial 2023, les crédits d’enga-
gement et de liquidation diminuent de 5,8 millions d’euros 
(- 0,4 %) pour s’établir à 1.165,6 millions d’euros. Les 
recettes baissent de 0,1 million d’euros et s’établissent à 
1.621,4 millions d’euros. Le FRBRTC présente ainsi un 
excédent budgétaire de 5,8 millions d’euros et un solde de 
financement positif de 0,2 million d’euros.

Par rapport au budget initial 2023, 10,0 millions d’euros 
de plus sont budgétés pour des prêts aux communes dans le 
cadre de la mission 1 Aide aux communes en difficulté et 
10,0 millions d’euros de moins pour des prêts dans le cadre 
de la mission 5 Aide aux communes dans le cadre d’inves-

(111) AB 02.208.04.02.6612.

(112) AB 15.009.16.02.6142.

(113) AB 02.202.01.01.6611.

Gewest in het kader van de toekenning van de niet-hy-
pothecaire leningen voor werken aan woningen(111) een 
verschil met de ingeschreven kredieten bij de GOB(112) ten 
belope van 33 duizend euro.

Een ontvangst ten belope van 10,5 miljoen euro is inge-
schreven voor de investeringsdotatie vanwege de GOB(113). 
Overeenkomstig de berekeningen van het Woningfonds 
beloopt het te ontvangen bedrag voor 2024 11,3 miljoen 
euro. Bovendien kan dit bedrag nog hoger uitvallen als 
gevolg van de evolutie van de langetermijnrente op de 
markt.

De kredieten ingeschreven voor de financieringslasten 
van het Woningfonds (37,7 miljoen euro) vertegenwoordi-
gen 11,04% van de totale uitgaven in 2024. Het Rekenhof 
wijst op het risico dat de rating van het Gewest door 
Standard & Poor’s wordt verlaagd. De rating is momenteel 
AA-/A-1+, maar de ratingvooruitzichten zijn verlaagd van 
stabiel naar negatief. Een verlaging van de rating van het 
Brussels Hoofdstedelijk Gewest zal gevolgen hebben op de 
financieringsvoorwaarden van het Woningfonds. Daarnaast 
is de evolutie van de langetermijnrente op de markt een 
risico voor het Woningfonds. In 2024 is een opname van 
leningen voorzien ten belope van 200 miljoen euro.

7.4. Brussels Gewestelijk Herfinancieringsfonds van de 
Gemeentelijke Thesaurieën (BGHFGT)

In de administratieve uitgavenbegroting 2024 werden 
verkeerdelijk de vereffeningskredieten van de initiële 
begroting 2023 opgenomen in plaats van de vereffenings-
kredieten van de initiële begroting 2024. De ontvangsten 
van de initiële begroting 2024 worden wel correct 
weergegeven in de administratieve ontvangstenbegroting. 
Het Rekenhof baseert bijgevolg de onderstaande vaststel-
lingen op de begrotingsgegevens 2024 uit Brubudget van 
SAP, het boekhoudsysteem van het Brussels Hoofdstedelijk 
Gewest.

Ten opzichte van de initiële begroting 2023 nemen de 
vastleggings- en vereffeningskredieten af met 5,8 miljoen 
euro (-0,4%) tot 1.165,6 miljoen euro. De ontvangsten 
nemen af met 0,1 miljoen euro tot 1.621,4 miljoen euro. 
Daardoor heeft het BGHFGT een begrotingsoverschot 
van 5,8 miljoen euro en een positief vorderingensaldo van 
0,2 miljoen euro.

Ten opzichte van de initiële begroting 2023 wordt 
er 10,0 miljoen euro meer begroot voor leningen aan 
gemeenten in het kader van Opdracht 1: hulp aan 
gemeenten in moeilijkheden en 10,0 miljoen euro minder 
voor leningen in het kader van Opdracht 5: hulp aan 

(111) BA 02.208.04.02.6612.

(112) BA 15.009.16.02.6142.

(113) BA 02.202.01.01.6611.
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tissements. Ce glissement fait suite aux indications selon 
lesquelles une des communes a rencontré des difficultés. 
 

Comme les années précédentes, la Cour des comptes 
observe que les recettes de la mission 5 sont reprises à 
tort sous la mission 1. En effet, la règle de la spécialité 
budgétaire exige que les recettes et les autres dépenses 
d’une même mission soient inscrites dans des allocations 
de base de cette mission qui soient distinctes et prévues à 
cette fin.

7.5. Service d’incendie et d’aide médicale urgente 
(Siamu)

Le budget initial 2024 présente un bénéfice de 
50,6 millions d’euros.

Il fixe les recettes à 220,5 mil  lions d’euros (+ 31 % par 
rapport au budget initial 2023) et les crédits de liquidation à 
169,9 millions d’euros (+ 5 % par rapport au budget initial 
2023). Les crédits d’engagement s’élèvent à 566,5 millions 
d’euros (+ 190 % par rapport au budget initial 2023). 
 

7.5.1. Recettes

 L’augmentation des recettes par rapport au budget initial 
2023 (+ 52,8 millions d’euros) provient principalement de 
celle des re cettes de l’AB 01.002.03.01.4940 «recette non 
fiscale générale»: + 49 millions d’euros du programme 
nº 1 Financement propre de la mission 1 Financement par 
le Fédéral dont notamment, une recette supplémentaire de 
45 millions d’euros relative à une transaction à finaliser 
avec le Gouvernement fédéral dans le cadre du sous-finan-
cement du Siamu par rapport aux autres zones de secours. 
 

7.5.2. Dépenses

L’augmentation des dépenses par rapport au budget 
initial 2023 provient principalement de la hausse des 
dépenses de la mission 3 Soutien aux missions organiques 
(+ 5,4 millions d’euros) et plus spécifiquement de celle de 
l’AB 03.002.11.02.7200 «construction d’un poste avancé» 
du programme nº 2 Gestion du patrimoine pour la reloca-
lisation du poste avancé(114) au 409, chaussée de Mons à 
Anderlecht (5,9 millions d’euros, soit une augmentation de 
+ 4,5 millions d’euros par rapport au budget initial 2023). 
La révision à la hausse du coût global de la construction 
caserne «Delta» est estimée à 1,7 million d’euros. 
 

(114) Actuellement situé au 627, chaussée de Mons, à Anderlecht.

gemeenten in het kader van investeringen. Die verschui-
ving is een gevolg van indicaties dat een van de gemeenten 
in moeilijkheden geraakt is.

Zoals voorgaande jaren merkt het Rekenhof op dat de 
ontvangsten van opdracht 5 ten onrechte worden voorzien 
in opdracht 1. De regel van de begrotingsspecialiteit vraagt 
echter dat ontvangsten en andere uitgaven van eenzelfde 
opdracht onder aparte daarvoor voorziene basisallocaties 
van die opdracht worden gebracht. 
 

7.5. Dienst voor Brandweer en Dringende Medische 
Hulp (DBDMH)

De in itiële begroting 2024 vertoont een overschot van 
50,6 miljoen euro.

Ze legt de ontvangsten vast op 220,5 miljoen euro 
(+ 31% in vergelijking met de initiële begroting 2023) en 
de vereffeningskredieten op 169,9 miljoen euro (+ 5% in 
vergelijking met de initiële begroting 2023). De vastleg-
gingskredieten belopen 566,5 miljoen euro (+ 190% in ver-
gelijking met de initiële begroting 2023).

7.5.1. Ontva ngsten

De toename van de ontvangsten in vergelijking met 
de initiële begroting 2023 (+ 52,8 miljoen euro) vloeit 
voornamelijk voort uit de gestegen ontvangsten van BA 
01.002.03.01.4940 Algemene niet-fiscale ontvangsten: 
+ 49 miljoen euro van het programma 1 Eigen financiering 
van de opdracht 1 Financiering door federale overheid met 
name, een bijkomende ontvangst van 45 miljoen euro voor 
een te finaliseren transactie met de federale regering omdat 
de DBDMH ondergefinancierd is in vergelijking met de 
andere hulpverleningszones.

7.5.2. Uitgaven

De toename van de uitgaven in vergelijking met de 
initiële begroting 2023 vloeit voornamelijk voort uit de 
gestegen uitgaven van opdracht 3 Ondersteuning van de 
organieke opdrachten (+ 5,4 miljoen euro) en met name 
die van BA 03.002.11.02.7200 “bouw van een voorpost” 
uit het programma 2 Patrimoniumbeheer voor de herloka-
lisering van de voorpost(114) naar de Bergensesteenweg 
409 in Anderlecht (5,9 miljoen euro, d.i. een stijging van 
4,5 miljoen euro in vergelijking met de initiële begroting 
2023). De opwaartse herziening van de globale kost 
voor de bouw van de kazerne “Delta” wordt geraamd op 
1,7 miljoen euro.

(114) Momenteel gelegen te Anderlecht, Bergensesteenweg 627.
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Des crédits d’engagements budgétés pour l’AB(115) 
«construction d’un poste avancé» (389,6 millions d’euros, 
soit une augmentation de 360 millions d’euros par rapport 
au budget initial 2023) sont dédiés aux différents marchés 
publics prévus pour 2024 dans le cadre des travaux de la 
relocalisation du poste avancé d’Anderlecht ainsi qu’aux 
engagements liés à la construction d’un nouveau bâtiment 
«État major»

Selon le Siamu, l’estimation des crédits d’engage-
ments 2024 relatifs à la relocalisation du poste avancé à 
Anderlecht est de 29,5 millions d’euros. Pour le coût total 
lié au nouveau bâtiment «État major», celui-ci a été estimé 
à 450 millions d’euros. Sur la base d’un partenariat public-
privé de type DBFM (Design, Build, Finance, Maintain), 
cette estimation se base sur une annuité de 15 millions 
d’euros multipliée par 30 ans.

Dès lors, la Cour des comptes relève que le montant 
budgété dédié à ces deux projets, en crédits d’engagements 
(389,6 millions d’euros), est sous-évalué de 89,9 millions 
d’euros.

Concernant le fonds de pension Ethias en charge du 
paiement des pensions des agents du Siamu, le mécanisme 
sera revu dans le courant de l’année 2024. Il prévoira 
une contribution patronale de 15 % dans le budget des 
organismes qui sera compensée par une dotation complé-
mentaire après la signature de conventions entre le SPRB 
et les organismes concernés. 
 

7.6. Société du logement de la Région de Bruxelles-
Capitale (SLRB)

 Dans le projet de budget 2024, les recettes augmentent 
de 314,6 millions d’euros (+ 76,95 %) par rapport au 
budget initial 2023 pour s’établir à 723,3 millions d’euros. 
Les crédits de liquidation progressent de 92,0 millions 
d’euros (+ 15,5 %) et atteignent 686,5 millions d’euros. Le 
projet de budget soumis présente un excédent budgétaire 
de 36,8 millions d’euros et un solde de financement 
négatif de 18,9 millions d’euros. Les crédits d’engagement 
augmentent de 483,3 millions d’euros (+ 78,7 %) pour 
atteindre 1,1 milliard d’euros. En 2023, plusieurs dépasse-
ments de crédits ont toutefois déjà été approuvés sur les 
crédits d’engagement. Lorsque l’on tient compte de ces 
dépassements, les crédits d’engagement augmentent de 
247,9 millions d’euros (+ 29,2 %).

En 2024, un montant de 45,1 millions d’euros a été 
inscrit en recettes et dépenses pour l’intervention de 
solidarité dans les déficits des sociétés immobilières de 
service public (SISP)(116). Le budget initial 2023 prévoyait 
un crédit de 39,7 millions d’euros. L’allocation de solidarité 
pour l’année 2023 s’élève à 46,4 millions d’euros. Étant 

(115) L’AB 03.002.11.02.7200 «construction d’un poste avancé».

(116) AB 05.001.01.11.4610 et AB 07.005.19.01.3200.

Vastleggingskredieten begroot voor BA(115) “bouw van 
een voorpost” (389,6 miljoen euro, d.i. een stijging van 
360 miljoen euro in vergelijking met de initiële begroting 
2023) zijn bestemd voor de verschillende overheidsop-
drachten die in 2024 gepland zijn in het kader van de her-
lokalisering van de voorpost van Anderlecht en voor de 
vastleggingen voor het optrekken van het nieuwe gebouw 
“Stafkazerne”.

Volge ns de DBDMH worden de vastleggingskredieten 
2024 voor de herlokalisering van de voorpost in Anderlecht 
op 29,5 miljoen euro geraamd. De totale kostprijs van het 
nieuwe gebouw “Stafkazerne” wordt op 450 miljoen euro 
geraamd. Op basis van een publiek-privaat samenwer-
kingsverband van het type DBFM (Design, Build, Finance, 
Maintain) steunt die raming op een annuïteit van 15 miljoen 
euro vermenigvuldigd met 30 jaar.

Het Rekenhof merkt dan ook op dat het gebudgetteerde 
bedrag bij de vastleggingskredieten bestemd voor die beide 
projecten (389,6 miljoen euro), 89,9 miljoen euro te laag 
wordt geraamd.

Voor  het Ethias-pensioenfonds dat instaat voor de 
uitbetaling van de pensioenen van de werknemers van 
de DBDMH, wordt het mechanisme in de loop van 2024 
herzien. Het zal voorzien in een werkgeversbijdrage van 
15% in de begroting van de instellingen. Die zal worden 
gecompenseerd door een aanvullende dotatie na onderteke-
ning van de overeenkomsten tussen de GOB en de 
betrokken instellingen.

7.6. Brusselse Gewestelijke Huisvestingsmaatschappij

In het begrotingsontwerp 2024 nemen de ontvangsten 
met 314,6 miljoen euro (+ 76,95%) toe tot 723,3 miljoen 
euro ten opzichte van de initiële begroting 2023. De veref-
feningskredieten stijgen met 92,0 miljoen euro (+ 15,5%) 
tot 686,5 miljoen euro. Het voorgelegde begrotingsontwerp 
heeft een begrotingsoverschot van 36,8 miljoen euro en 
een negatief vorderingensaldo van 18,9 miljoen euro. De 
vastleggingskredieten nemen toe met 483,3 miljoen euro 
(+ 78,7%) tot 1,1 miljard euro. In 2023 werden echter al 
verschillende kredietoverschrijdingen goedgekeurd op de 
vastleggingskredieten. Wanneer daarmee rekening wordt 
gehouden, is er een toename van 247,9 miljoen euro 
(+ 29,2%) op de vastleggingskredieten. 
 
 

In 2024 is 45,1 miljoen euro ingeschreven voor de 
ontvangsten en uitgaven voor de solidariteitstussenkomst 
in de tekorten van de openbare vastgoedmaatschappijen 
(OVM)(116). De initiële begroting 2023 voorzag in een 
krediet van 39,7 miljoen euro. De solidariteitstoelage voor 
het jaar 2023 bedraagt 46,4 miljoen euro. Aangezien er 

(115) BA 03.002.11.02.7200 “bouw van een voorpost”

(116) BA 05.001.01.11.4610 en BA 07.005.19.01.3200.
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donné qu’il n’y a pas eu d’ajustement budgétaire, un 
dépassement de crédits sera acté à cet effet. Le vote d’un 
crédit correspondant dans le budget général des dépenses 
des services du gouvernement n’a pas encore eu lieu. Les 
crédits inscrits au budget initial 2024 ne suffiront dès lors 
pas. Au vu de l’évolution de l’allocation de solidarité, la 
dotation atteindra environ 50 millions d’euros en 2024.  

Un crédit de 18,4 millions d’euros (+ 1,4 % par rapport à 
2023) a été inscrit en recettes et dépenses pour les transferts 
de revenus aux SISP pour l’octroi de réductions de loyer aux 
familles nombreuses(117). Pour pouvoir prétendre au rem-
boursement des réductions, les SISP doivent introduire une 
demande auprès de la SLRB. Cette demande doit être soumise 
au plus tard au cours de la deuxième année suivant l’exercice 
concerné. La SLRB doit procéder aux remboursements au 
plus tard au cours du sixième mois suivant l’introduction de 
la demande. Par conséquent, des montants demandés lors de 
différentes années peuvent être remboursés au cours d’une 
même année. En outre, les réductions de loyer augmentent 
en raison de l’indexation et de l’intégration des investisse-
ments dans le loyer annuel de base. La question de savoir si 
le crédit sera suffisant ou non dépendra donc fortement des 
demandes que la SLRB recevra.

La Cour des comptes attire l’attention sur le risque que 
Standard & Poor’s dégrade la note de la Région. Celle-ci 
est actuellement de AA-/A-1+, mais les perspectives de 
notation sont passées de «stables» à «négatives». Un 
abaissement de la note de la Région de Bruxelles-Capitale 
aura des conséquences sur les conditions de financement 
de la SLRB. En outre, l’évolution du taux d’intérêt sur le 
marché représente également un risque pour la SLRB. En 
2024, un montant de 300 millions d’euros est prévu pour 
la contraction d’emprunts, en partie via le Service public 
régional de Bruxelles (150 millions d’euros) et en partie via 
un financement externe (150 millions d’euros).

L’article 110 de l’ordonnance contenant le budget 
général des dépenses de la Région de Bruxelles-Capitale 
pour l’année budgétaire 2024 prévoit que la SLRB peut 
dépasser, après l’approbation du ministre du Budget et 
des Finances, les crédits de liquidation affectés à l’AB 
07.002.11.01.7200 Coûts de construction dans le cadre 
du plan régional du logement et de l’Alliance Habitat en 
fonction de l’état d’avancement de ses projets de construc-
tion pour un montant maximal de 27 millions d’euros. 
Cela prend la forme d’un dépassement de crédits qui n’est 
pas compensé par les recettes. L’insertion de cet article 
démontre que les crédits inscrits au budget sont insuffisants. 
Le budget doit prévoir et autoriser toutes les opérations 
donnant lieu à dénouement financier pour compte propre 
avec des tiers(118). En raison de l’article précité, 27 millions 
d’euros sont maintenus en dehors du budget initial 2024.

(117) AB 05.001.01.09.4610 et AB 07.005.31.01.3432.

(118) Article 5 OOBCC.

geen begrotingsaanpassing plaatsvindt, zal daarvoor een 
kredietoverschrijding worden doorgevoerd. De stemming 
van een overeenkomstig krediet in de algemene uitga-
venbegroting van de diensten van de Regering is nog niet 
gebeurd. De kredieten ingeschreven in de initiële begroting 
2024 zullen dan ook niet volstaan. Gelet op de evolutie 
van de solidariteitstoelage zal de dotatie in 2024 rond de 
50 miljoen euro uitkomen.

Een krediet van 18,4 miljoen euro (+ 1,4% ten opzichte 
van 2023) is ingeschreven aan ontvangsten en uitgaven voor 
de inkomensoverdrachten aan de OVM voor de toekenning 
van huurprijsverminderingen aan kroostrijke gezinnen(117). 
Om aanspraak te kunnen maken op de terugbetaling van de 
verminderingen, moeten de OVM een aanvraag indienen 
bij de BGHM. Die aanvraag moet ten laatste in het tweede 
jaar volgend op het betrokken boekjaar ingediend worden. 
De terugbetalingen door de BGHM moeten ten laatste in 
de zesde maand na de indiening van de aanvraag gebeuren. 
Bijgevolg kunnen aanvragen van verschillende jaren in 
eenzelfde jaar worden uitbetaald. Bovendien nemen de 
huurprijsverminderingen toe als gevolg van de indexatie en 
de opname van de investeringen in de basishuurprijs. Of 
het krediet al dan niet toereikend is, hangt bijgevolg sterk 
af van de aanvragen die de BGHM ontvangt.

Het Rekenhof wijst op het risico dat de rating van het 
Gewest door Standard & Poor’s wordt verlaagd. De rating 
is momenteel AA-/A-1+, maar de ratingvooruitzichten 
zijn verlaagd van stabiel naar negatief. Een verlaging 
van de rating van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest zal 
gevolgen hebben op de financieringsvoorwaarden van de 
BGHM. Daarnaast is de evolutie van de rente op de markt 
een risico voor de BGHM. In 2024 is in een opname van 
leningen voorzien ten belope van 300 miljoen euro, deels 
via de Gewestelijke Overheidsdienst Brussel (150 miljoen 
euro) en deels via externe financiering (150 miljoen euro). 

Artikel 110 van de ordonnantie houdende de algemene 
uitgavenbegroting bepaalt dat de BGHM, na goedkeuring 
van de minister van Begroting en Financiën, de vereffe-
ningskredieten op de BA 07.002.11.01.7200 - Bouwkosten 
in het kader van het Gewestelijk Huisvestingsplan en 
de Alliantie Wonen kan overschrijden in functie van de 
voortgang van haar bouwprojecten voor een maximaal 
bedrag van 27 miljoen euro. Dat neemt de vorm aan van 
een kredietoverschrijding die niet gecompenseerd wordt 
door ontvangsten. De opname van het artikel toont aan 
dat er onvoldoende kredieten ingeschreven zijn in de 
begroting. De begroting moet alle verrichtingen voorzien 
en machtigen met een financiële afwikkeling, die voor 
eigen rekening tot stand worden gebracht met derden(118). 
Als gevolg van bovengenoemd artikel wordt 27 miljoen 
euro buiten de initiële begroting 2024 gehouden.

(117) BA 05.001.01.09.4610 en BA 07.005.31.01.3432.

(118) Art. 5 OOBBC.
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Les restrictions budgétaires entraînent les conséquences 
suivantes:

– L’octroi de subventions aux SISP dans le cadre des 
plans quadriennaux est repoussé aux années suivantes 
en cas d’épuisement des crédits inscrits(119). Les années 
précédentes, des subventions ont été versées pré-
alablement aux avances. En cas d’épuisement des 
crédits disponibles pour les subventions, les avances 
seront accordées préalablement aux subventions. 
Conformément aux estimations de la SLRB, il s’agit 
d’environ 20,6 millions d’euros.

– Le lancement de projets dans le cadre des différents 
plans (Plan régional du logement, Alliance Habitat, 
etc.) est reporté et des projets sont maintenus en dehors 
du bilan de la SLRB jusqu’à l’octroi de la subvention. 
 

– L’octroi des subventions aux SISP dans le cadre de 
l’Alliance Habitat est reporté. Les projets Edmond, 
Arbre unique et Leopold 38 feront l’objet d’une 
réception provisoire en 2024, mais la subvention ne 
sera accordée aux SISP qu’en 2025. Le montant des 
subventions est de 19,8 millions d’euros.

Dans son rapport joint au budget initial 2023, la Cour 
des comptes observait déjà que les subventions octroyées 
dans le cadre du plan régional du logement (440 millions 
d’euros) et de l’Alliance Habitat (598 millions d’euros) ne 
suffiraient pas à réaliser les ambitions. En outre, les restric-
tions budgétaires imposées entraînent des retards dans leur 
réalisation.

7.7. Société des transports intercommunaux de 
Bruxelles (STIB)

Par rapport au budget initial 2023, le budget initial 2024 
porte les estimations de recettes à 1.454,3 millions d’euros 
(+ 20,4 millions d’euros) et les crédits de liquidation 
à 1.489,2 millions d’euros (+ 28,5 millions d’euros). 
Le déficit budgétaire de l’exercice s’élève dès lors à 
- 34,9 millions d’euros. Par ailleurs, le solde de financement 
SEC s’élève à –32,5 millions d’euros(120), conformément à 
la décision du gouvernement.

Le solde de financement SEC estimé par la STIB 
avant les arbitrages budgétaires s’élevait à –111 millions 
d’euros. Pour respecter le solde fixé par le gouvernement 
(- 32,5 millions d’euros), la STIB a donc dû réduire ses 
estimations budgétaires de dépenses salariales et de fonc-
tionnement à concurrence de 78,4 millions d’euros. Des 

(119) AB 07.001.20.01.5111.

(120) Montant identique à celui du budget initial 2023.

Omwille van opgelegde budgettaire restricties wordt: 
 

– de toekenning van subsidies aan de OVM in het kader 
van de vierjarenplannen doorgeschoven naar volgende 
jaren bij uitputting van de ingeschreven kredieten(119). 
De voorbije jaren werden subsidies voorafgaand 
aan de voorschotten uitbetaald. Bij uitputting van 
de beschikbare kredieten voor subsidies zullen de 
voorschotten worden toegekend voorafgaand aan de 
subsidies. Overeenkomstig de ramingen van de BGHM 
gaat het om ongeveer 20,6 miljoen euro;

– de opstart van projecten in het kader van de diverse 
plannen (Gewestelijk Huisvestingsplan, Alliantie 
Huisvesting …) uitgesteld en worden projecten buiten 
de balans van de BGHM gehouden tot de toekenning 
van de subsidie;

– de toekenning van de subsidies aan de OVM in het 
kader van de Alliantie Wonen uitgesteld. De projecten 
Edmond, Eenboom en Leopold 38 kennen een 
voorlopige oplevering in 2024, maar de subsidie zal pas 
in 2025 worden toegekend aan de OVM. Het gaat om 
een bedrag van 19,8 miljoen euro aan subsidies.

In zijn verslag bij de initiële begroting 2023 merkte 
het Rekenhof al op dat de toegekende subsidies in het 
kader van het Gewestelijk Huisvestingsplan (440 miljoen 
euro) en de Alliantie Wonen (598 miljoen euro) niet zullen 
volstaan om de ambities te realiseren. Bovendien zorgen 
de opgelegde budgettaire restricties voor vertraging in de 
realisatie ervan.

7.7. Maatschappij voor het Intercommunaal Vervoer te 
Brussel (MIVB)

In vergelijking met de initiële begroting 2023 trekt de 
initiële begroting 2024 de ontvangstenramingen op naar 
1.454,3 miljoen euro (+ 20,4 miljoen euro) en de vereffe-
ningskredieten naar 1.489,2 miljoen euro (+ 28,5 miljoen 
euro). Het begrotingstekort van het dienstjaar beloopt 
bijgevolg - 34,9 miljoen euro. Het ESR-vorderingensaldo 
beloopt overigens - 32,5 miljoen euro(120), overeenkomstig 
de regeringsbeslissing.

Vóór de begrotingsbesprekingen raamde de MIVB 
het ESR-vorderingensaldo op - 111 miljoen euro. Om het 
door de regering vastgelegde saldo (- 32,5 miljoen euro) 
in acht te nemen, diende de MIVB haar begrotingsramin-
gen inzake loon- en werkingsuitgaven dus te verminderen 
met 78,4 miljoen euro. In de GOB bij opdracht 06 van de 

(119) BA 07.001.20.01.5111.

(120) Hetzelfde bedrag als dat van de initiële begroting 2023.
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crédits (pro  visions) sont toutefois prévus au SPRB en 
mission 06 des dépenses, pour la couverture de certaines de 
ces dépenses (voir infra)(121).

De telles provisions avaient déjà été constituées au 
budget initial 2023 du SPRB.

En septembre 2023, un transfert de cré dits depuis la 
provision pour charges énergétiques (pour la hausse du prix 
de l’électricité et du gaz) vers la dotation de fonctionne-
ment à la STIB a ainsi été réalisé à hauteur de 57,9 millions 
d’euros. En outre, un transfert supplémentaire de 
6,2 millions d’euros (pour celle du gasoil) est attendu avant 
la fin de l’année(122), soit un total de 64,1 millions d’euros 
qui n’avait pas été pris en compte, tant en recettes qu’en 
dépenses, dans le budget initial 2023 de la STIB.

En 2024, les recettes attendues en cours d’année en 
provenance de ces provisions sont estimées par la STIB 
à 58 millions d’euros (voir infra). Le total de recettes 
potentielles pour la STIB en 2024 s’élèverait donc à 
1.512,3 millions d’euros.

Compte tenu des transferts de recettes des provisions 
régionales, l’augmentation entre le total des recettes 
attendues de 2023 (1.498 millions d’euros(123)) et celui de 
2024 (1.512,3 millions d’euros) serait de 14,3 millions 
d’euros au lieu de 20,4 millions d’euros. 
 

La Cour des comptes relève que le recours à des 
provisions pour ajouter des recettes à l’organisme en cours 
d’année nuit à la transparence de son budget initial. 
 

Par ailleurs, en l’absence d’ajustement budgétaire, 
comme ce fut le cas en 2023, ce recours impose à l’organisme 
le respect de procédures budgétaires contraignantes, à 
savoir la confection d’arrêtés de dépassements de crédits 
et d’arrêtés de transfert pour permettre l’exécution de son 
budget dans les formes requises par la réglementation(124).

7.7.1. Recettes

7.7.1.1. Dotations de fonctionnement et d’investissement

La dotation de fonctionnement de la STIB 
(462,5 millions d’euros) est réduite de 15,5 millions 
d’euros par rapport au budget initial 2023.

(121) Des contrôles budgétaires seront effectués dans le courant de l’exer-
cice 2024 pour transférer les moyens nécessaires de la mission 06 
vers la mission 18 du budget des dépenses du SPRB.

(122) La demande relative à ce dernier transfert a déjà reçu un avis positif 
de l’Inspection des finances.

(123) Soit 1.454,3 - 20,4 + 64,1 millions d’euros.

(124) La STIB attend les instructions du cabinet du ministre du Budget 
pour être fixée sur la procédure à suivre.

uitgaven zijn echter kredieten (provisies) ingeschreven om 
bepaalde van die uitgaven te dekken (cf. infra)(121).
 

In de initiële begroting 2023 van de GOB werden al 
dergelijke provisies aangelegd.

Zo werd in september 2023 een kredietoverdracht 
van 57,9 miljoen euro vanuit de provisie voor ener-
giekosten (wegens de prijsstijging voor elektriciteit en 
gas) naar de werkingsdotatie van de MIVB uitgevoerd. 
Bovendien wordt vóór het einde van het jaar een extra 
overdracht van 6,2 miljoen euro (voor de prijsstijging van 
diesel) verwacht(122), dus een totaal van 64,1 miljoen euro 
waarmee in de initiële begroting 2023 van de MIVB geen 
rekening was gehouden, noch bij de ontvangsten noch bij 
de uitgaven.

De MIVB schat in 2024 een bedrag van 58 miljoen euro 
aan ontvangsten van die provisies te krijgen (cf. infra). De 
potentiële ontvangsten voor de MIVB belopen in 2024 dus 
in totaal 1.512,3 miljoen euro.

Rekening houdend met de ontvangsten die worden 
overgedragen vanuit de gewestelijke provisies, zou de 
stijging tussen de totale verwachte ontvangsten van 2023 
(1.498 miljoen euro(123)) en die van 2024 (1.512,3 miljoen 
euro) 14,3 miljoen euro bedragen in plaats van 20,4 miljoen 
euro.

Het Rekenhof merkt op dat het gebruiken van provisies 
om een instelling meer ontvangsten toe te kennen in de 
loop van het jaar, afbreuk doet aan de transparantie van 
haar initiële begroting.

In het geval dat een begrotingsaanpassing ontbreekt, 
zoals in 2023, moet de instelling overigens dwingende 
begrotingsprocedures volgen, namelijk kredietoverschrij-
dingsbesluiten en overdrachtbesluiten opstellen, om haar 
begroting te kunnen uitvoeren in de door de regelgeving 
vereiste vorm(124).

7.7.1. Ontvangsten

7.7.1.1. Werkings- en investeringsdotaties

De werkingsdotatie van de MIVB (462,5 miljoen euro) 
wordt met 15,5 miljoen euro verminderd in vergelijking 
met de initiële begroting 2023.

(121) In de loop van het boekjaar 2024 zullen begrotingscontroles worden 
uitgevoerd om de benodigde middelen over te dragen van opdracht 06 
naar opdracht 18 van de uitgavenbegroting van de GOB.

(122) De Inspectie van Financiën formuleerde al een positief advies over 
de vraag betreffende die laatste overdracht.

(123) Zijnde 1.454,3 – 20,4 + 64,1 miljoen euro.

(124) De MIVB verwacht instructies van het kabinet van de minister van 
Begroting om te weten welke procedure ze moet volgen.
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Cette diminution tient essentiellement compte des 
éléments suivants:

– une économie imposée par le gouvernement sur les 
dépenses de personnel et sur les frais de fonctionnement 
(- 29,7 millions d’euros);

– une économie pour compenser l’augmentation de la 
dotation pour la mise en œuvre du programme de déve-
loppement de l’offre (- 4,4 millions d’euros);

– une compensation pour la non-perception de la dotation 
CCFB (+ 0,9 million d’euros);

– la compensation à 80 % de l’estimation des coûts de 
gestion des personnes en errance sur le réseau de la 
STIB (+ 3,7 millions d’euros);

– la couverture de l’impact de l ’indexation de la masse 
salariale intervenue en janvier 2023 (+ 14,2 millions 
d’euros).

Les  indexations ultérieures de la masse salariale 
attendues en décembre 2023, mai 2024 et novembre 2024 
ainsi que les surcoûts de l’énergie de 2024 ne sont pas pris 
en compte dans le calcul de la dotation de fonctionnement. 
 

Néanmoins, comme c’est le cas en 2023, elle pourra 
être majorée en cours d’année 2024 par transferts de crédits 
de la mission 06 vers la mission 18 du budget des dépenses 
du SPRB. Les AB concernées sont les suivantes:

– 06.001.99.02.0100: «crédit provisionnel destiné à 
couvrir des dépenses diverses» (notamment l’indexa-
tion des salaires) pour 56,3 millions d’euros. La  STIB 
estime ses besoins en la matière à 28 millions d’euros. 
 

– 06.001.99.06.0100: «provision pour les charges éner-
gétiques RBC» constituée à hauteur de 30 millions 
d’euros. Seules les majorations de prix du diesel, de 
l’essence, de l’électricité et du gaz destinés au matériel 
roulant du Siamu, de la STIB, de Bruxelles Mobilité et 
de l’ARP ainsi que les surcoûts nets liés à l’incinération 
des déchets pour l’ARP sont éligibles à la provision(125). 
La STIB estime ses seuls besoins à 30 millions d’euros. 
Cette provision sera toutefois réévaluée en cours d’année 
2024 en fonction des besoins réels des institutions. 
 

Les dotations pour investissements classiques 
(143,9 millions d’euros) et pour investissements excep-
tionnels (285,6 millions d’euros) ainsi que les inter-
ventions de Beliris dans les investissements de la STIB 
(54,1 millions d’euros) restent stables (diminution 
globale de 0,6 million d’euros). Elles s’élèvent à un total 
de 483,6 millions d’euros.

(125) Les crédits seront débloqués et redistribués sous réserve d’une justi-
fication chiffrée et documentée, soumise, pour avis, à l’Inspection des 
finances et à l’approbation du ministre du Budget. 
 

Die vermindering houdt hoofdzakelijk rekening met de 
volgende elementen:

– een door de regering opgelegde besparing op de per-
soneelsuitgaven en de werkingskosten (-29,7 miljoen 
euro);

– een besparing ter compensatie van de gestegen dotatie 
voor de uitvoering van het programma voor de ontwik-
keling van het aanbod (- 4,4 miljoen euro);

– een compensatie voor de niet-inning van de FCCB-
dotatie (+ 0,9 miljoen euro);

– de compensatie aan 80% van de geraamde kosten voor 
het beheer van thuislozen op het netwerk van de MIVB 
(+ 3,7 miljoen euro);

– een bedrag om de impact te dekken van de indexering 
van de loonmassa in januari 2023 (+ 14,2 miljoen euro). 

Bij de berekening van de werkingsdotatie is geen 
rekening gehouden met de latere indexeringen van 
de loonmassa die in december 2023, mei 2024 en 
november 2024 worden verwacht, noch met de meerkosten 
voor energie in 2024.

Zoals in 2023 zal de dotatie niettemin in de loop van 
2024 kunnen worden opgetrokken door kredietoverdrach-
ten van opdracht 06 naar opdracht 18 van de uitgavenbegro-
ting van de GOB. Het gaat om de volgende basisallocaties:

– 06.001.99.02.0100: “provisioneel krediet bestemd 
voor het dekken van allerhande uitgaven” (onder 
meer de indexering van de lonen) voor 56,3 miljoen 
euro. De MIVB raamt haar behoeften op dat vlak op 
28 miljoen euro.

– 06.001.99.06.0100: “provisie voor energiekosten 
BHG” ten belope van 30 miljoen euro. Enkel de pri-
jsverhogingen voor diesel, benzine, elektriciteit en gas 
bestemd voor het rollend materieel van de DBDMH, 
de MIVB, Brussel Mobiliteit en het GAN, evenals de 
netto meerkosten voor de verbranding van afval voor 
het GAN komen in aanmerking voor de provisie(125). 
De MIVB raamt 30 miljoen nodig te hebben voor haar 
eigen behoeften. Die provisie zal in de loop van 2024 
worden geherwaardeerd op basis van de werkelijke 
behoeften van de instellingen.

De dotaties voor klassieke investeringen (143,9 miljoen 
euro) en voor uitzonderlijke investeringen (285,6 miljoen 
euro), alsook de tussenkomsten van Beliris in de investe-
ringen van de MIVB (54,1 miljoen euro) blijven stabiel 
(globale vermindering met 0,6 miljoen euro). Ze belopen 
483,6 miljoen euro in totaal. 
 

(125) De kredieten zullen worden vrijgegeven en herverdeeld onder voor-
behoud van een becijferde en gedocumenteerde verantwoording, die 
voor advies is voorgelegd aan de Inspectie van Financiën en voor 
goedkeuring aan de minister van Begroting.
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7.7.1.2. Autres recettes

Par rapport au budget initial 2023, la croissance globale 
des autres recettes (36,4 millions d’euros) est principale-
ment expliquée par les éléments suivants: 
 

– la hausse des recettes directes de trafic (+ 33,9 millions 
d’euros) associant une croissance attendue du volume 
des ventes de titres de transport (+ 23 millions d’euros) 
à une indexation de 6,9 % des tarifs (hors tarifs pré-
férentiels) à partir de septembre 2024 (+ 11 millions 
d’euros)(126);

– l’augmentation de la dotation pour la mise en œuvre du 
programme de développement de l’offre (+ 4,4 millions 
d’euros).

7.7.2. Dépenses

7.7.2.1. Crédits de liquidation

Dépenses de personnel (hors programmes d’investissement)

Les dépenses de personnel(127) hors programmes d’in-
vestissement(128) augmentent globalement de 41,5 millions 
d’euros par rapport au budget initial 2023, pour s’établir à 
751,7 millions d’euros.

Le montant estimé par la STIB lors de la confection de 
son budget(129) s’élevait toutefois à 789,9 millions d’euros, 
soit une augmentation de 79,6 millions d’euros par rapport 
au budget initial 2023 en raison, notamment, de la prise 
en compte de l’indexation des salaires de janvier 2023(130) 
ainsi que des prévisions ultérieures de dépassement de 
l’indice pivot avec effet en décembre 2023, mai 2024 et 
novembre 2024.

La STIB a donc dû réduire ses estimations budgétaires 
de dépenses de personnel de 38,2 millions d’euros pour 
respecter le solde de financement SEC et tenir compte des 
mesures d’économie imposées par le gouvernement(131).
 

Ce s restrictions budgétaires obligent la STIB à entamer 
une démarche pour identifier des pistes d’économie 

(126) Le principe d’une indexation automatique des tarifs (à l’exception 
des tarifs préférentiels) sera étudié dans la proposition de nouveau 
contrat de service public 2024-2028, à approuver par le gouverne-
ment avant la fin 2023.

(127) Codes économiques 11.xx.

(128) Programmes 003 à 007 de la mission 01 Prestations de base liées à 
l’offre de service public.

(129) Avant arbitrages budgétaires.

(130) Compensée financièrement parlant dans la dotation de fonctionne-
ment accordée à la STIB en 2024.

(131) Économie linéaire de 3 % sur les dépenses de personnel. Le 
personnel opérationnel de la STIB n’est toutefois pas concerné par 
cette mesure.

7.7.1.2. Andere ontvangsten

In vergelijking met de initiële begroting 2023 is de 
globale stijging van de andere ontvangsten (36,4 miljoen 
euro) voornamelijk te verklaren door de volgende 
elementen:

– de stijging van de rechtstreekse ontvangsten uit 
vervoer (+ 33,9 miljoen euro), waarbij een verwachte 
stijging van het volume aan verkochte vervoersbewi-
jzen (+ 23 miljoen euro) samengaat met een indexering 
van 6,9% van de tarieven (zonder de voorkeurtarieven) 
vanaf september 2024 (+ 11 miljoen euro)(126);

– de verhoging van de dotatie voor de implementatie 
van het programma om het aanbod te ontwikkelen 
(+ 4,4 miljoen euro).

7.7.2. Uitgaven

7.7.2.1. Vereffeningskredieten

Personeelsuitgaven (zonder de investeringsprogramma’s)

De personeelsuitgaven(127) zonder de investerings-
programma’s(128) stijgen globaal met 41,5 miljoen euro in 
vergelijking met de initiële begroting 2023, en belopen nu 
751,7 miljoen euro.

De MIVB raamde dat bedrag bij de opmaak van 
haar begroting(129) echter op 789,9 miljoen euro, d.i. een 
toename met 79,6 miljoen euro in vergelijking met de 
initiële begroting 2023, wegens onder meer de toepassing 
van de indexering van de lonen in januari 2023(130) en 
van de latere voorziene overschrijdingen van de 
spilindex met uitwerking in december 2023, mei 2024 en 
november 2024.

De MIVB heeft dus haar begrotingsramingen inzake 
personeelsuitgaven met 38,2 miljoen euro moeten terug-
schroeven om het ESR-vorderingensaldo in acht te 
nemen en om rekening te houden met de door de regering 
opgelegde besparingsmaatregelen(131).

Do or die begrotingsrestricties moet de MIVB op zoek 
gaan naar mogelijke besparingen inzake personeelskosten. 

(126) Het principe van een automatische indexering van de tarieven (met 
uitzondering van de voorkeurtarieven) zal worden onderzocht in het 
voorstel van nieuw openbaredienstcontract 2024-2028, dat de rege-
ring vóór eind 2023 moet goedkeuren.

(127) Economische codes 11.xx.

(128) Programma’s 003 tot 007 van opdracht 01 Basisprestaties verbonden 
met het openbaredienstaanbod.

(129) Vóór begrotingsbesprekingen.

(130) Die financieel gesproken wordt gecompenseerd in de werkingsdo-
tatie die in 2024 aan de MIVB wordt toegekend.

(131) Lineaire besparing van 3% op de personeelsuitgaven. De maatregel 
geldt echter niet voor het operationeel personeel. 
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en matière de frais de personnel. Elle va par ailleurs 
poursuivre son programme d’économie et d’optimalisation 
des processus baptisé DRIVE.

Frais  généraux de fonctionnement

Les f rais généraux de fonctionnement(132) (235,6 millions 
d’euros) diminuent globalement de 9,9 millions d’euros 
par rapport au budget initial 2023.

Cette diminution s’explique notamment par l’économie 
linaire de 5 % sur les dépenses de fonctionnement imposée 
par le gouvernement.

Toutefois, les dépenses de fonctionnement estimées par 
la STIB lors de la confection de son budget(133) s’élevaient 
à 275,9 millions d’euros, soit une augmentation de 
30,4 millions d’euros par rapport au budget initial 2023 
en raison, notamment, de la prise en considération des 
éléments suivants:

– les surcoûts de l’énergie;

– l’indexation de certains contrats de nettoyage, 
gardiennage, transport de fonds, etc.;

– des mesures d’économie internes.

Par conséquent, la STIB a dû réduire ses estimations 
budgétaires de dépenses de 40,3 millions d’euros pour 
respecter le solde de financement SEC et tenir compte des 
mesures d’économie imposées par le gouvernement. 
 

Ces restrictions budgétaires obligent la STIB à 
entamer également une démarche pour identifier des pistes 
d’économie en matière de frais de fonctionnement. Elle va 
par ailleurs poursuivre son programme DRIVE.

Programmes d’inves tissement(134)

Les dépenses relatives aux programmes d’investisse-
ment (483,5 millions d’euros) diminuent globalement de 
4,3 millions d’euros.

Le plan pluriannuel (PPI) de la STIB(135) qui a servi de 
base aux négociations budgétaires du budget initial 2024 
prévoit toutefois un montant global d’investissements pour 
l’année 2024 de 669,9 millions d’euros (183,7 millions 
d’euros pour les investissements classiques relatifs au 
maintien de l’outil, à l’accessibilité et à la sécurité et 
486,2 millions d’euros pour les investissements stratégiques 
concernant les achats de matériel roulant, la construction de 
nouveaux dépôts et les extensions du réseau).

(132) Codes 12.11, 12.12 et 12.21.

(133) Avant arbitrages budgétaires.

(134) Programmes 003 à 007 de la mission 01 Prestations de base liées 
à l’offre de service public, toutes natures économiques de dépenses 
confondues (y compris les dépenses de personnel).

(135) Celui-ci fait partie de son contrat de service public (CSP).
 

Ze gaat ook haar DRIVE-programma voor besparingen en 
procesoptimalisering voortzetten. 
 

Al gemene werkingskosten

De  algemene werkingskosten(132) (235,6 miljoen euro) 
dalen globaal met 9,9 miljoen euro in vergelijking met de 
initiële begroting 2023.

Die daling is onder meer het gevolg van de door de 
regering opgelegde lineaire besparing van 5% op de 
werkingsuitgaven.

De MIVB raamde haar werkingsuitgaven bij de opmaak 
van haar begroting(133) echter op 275,9 miljoen euro, d.i. 
een verhoging met 30,4 miljoen euro in vergelijking met de 
initiële begroting 2023 omdat ze onder meer de volgende 
elementen in aanmerking nam: 
 

– de meerkosten voor energie;

– de indexering van sommige contracten voor 
schoonmaak, bewaking, geldtransport, enz.;

– interne besparingsmaatregelen.

De MIVB heeft haar geraamde begrotingsuitgaven 
bijgevolg met 40,3 miljoen euro moeten terugschroeven 
om het ESR-vorderingensaldo in acht te nemen en om 
rekening te houden met de door de regering opgelegde 
besparingsmaatregelen.

Door die begrotingsrestricties moet de MIVB op zoek 
gaan naar mogelijke besparingen inzake werkingskosten. 
Ze gaat ook haar DRIVE-programma voortzetten. 
 

Investeringsprogramma’s(134)

De uitgaven voor de investeringsprogramma’s 
(483,5 miljoen euro) dalen globaal met 4,3 miljoen euro. 
 

Het meerjarenplan (MJP) van de MIVB(135) dat als basis 
diende voor de begrotingsonderhandelingen over de initiële 
begroting 2024, voorziet voor 2024 echter in een globaal 
investeringsbedrag van 669,9 miljoen euro (183,7 miljoen 
euro voor de klassieke investeringen betreffende het 
onderhoud van het materieel, de toegankelijkheid en de 
veiligheid, en 486,2 miljoen euro voor de strategische inves-
teringen betreffende de aankopen van rollend materieel, de 
bouw van nieuwe stelplaatsen en de netwerkuitbreidingen).

(132) Codes 12.11, 12.12 en 12.21.

(133) Vóór begrotingsbesprekingen.

(134) Programma’s 003 tot 007 van opdracht 01 Basisprestaties verbonden 
met het openbaredienstaanbod, ongeacht de economische aard van de 
uitgaven (met inbegrip van de personeelsuitgaven).

(135) Dat plan maakt deel uit van het contract van openbare dienst van de 
MIVB (COD).
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Des hypothèses de sous-réalisation de travaux ont dès 
lors été appliquées sur les postes de dépenses du plan, tant 
au niveau des investissements classiques (- 39,8 millions 
d’euros, soit - 21,7 %) qu’au niveau des investissements 
stratégiques (- 146,6 millions d’euros, soit - 30,1 %) afin 
de les aligner sur les moyens financiers accordés à la STIB 
par le gouvernement et Beliris(136).

Par ailleurs, le PPI devra être adapté en fonction de 
la trajectoire budgétaire pluriannuelle décidée lors du 
conclave budgétaire. Cette trajectoire prévoit le report sur 
2025 d’un montant de 75,8 millions d’euros d’investisse-
ments stratégiques relatifs aux projets suivants: 
 

– l’extension du métro 3, tronçon Nord-Bordet 
(27 millions d’euros);

– la construction d’un dépôt métro sur le site du Heysel 
(16,4 millions d’euros);

– l’électrification de certains dépôts bus (10,4 millions 
d’euros);

– l’extension du métro 3, tronçon Albert-Nord 
(22 millions d’euros)(137).

L’hypothèse de sous-réalisation des investissements 
stratégiques sera également revue après la mise à jour du 
PPI.

Pour les investissements classiques, l’hypothèse de 
sous-réalisation des dépenses imposée par le gouverne-
ment devient, d’après la STIB, de plus en plus difficile 
à respecter. En effet, le report de dépenses consacrées au 
maintien de l’outil (voies et lignes aériennes, bâtiments, 
informatique, etc.) entraînerait un accroissement des coûts 
d’entretien ainsi que des risques d’exploitation.

7.7.2.2. Crédits d’engagement

L es principales variations de crédits d’engagement 
concernent les AB suivantes:

– 01.003.11.02.7410 «achats véhicules» (- 112,4 millions 
d’euros) en raison de la réduction des commandes de 
bus (- 111 millions d’euros) et de véhicules de services 
(- 1,8 million d’euros);

– 01.006.11.03.7310 «investissements dans le réseau et 
les équipements» (+ 73,5 millions d’euros) en ce qui 
concerne les projets suivants:

(136) Soit un total de 483,6 millions d’euros.

(137) Ce projet concerne les travaux au Palais du Midi.

Bijgevolg werden hypothesen van mindere uitvoering 
van werken toegepast op de uitgavenposten van het plan, 
zowel voor de klassieke investeringen (- 39,8 miljoen 
euro, zijnde - 21,7%) als voor de strategische investeringen 
(- 146,6 miljoen euro, zijnde - 30,1%) om ze af te stemmen 
op de financiële middelen die de regering en Beliris aan de 
MIVB toekennen(136).

Het MJP zal overigens moeten worden aangepast op 
basis van het meerjarenbegrotingstraject dat bij het begro-
tingsconclaaf wordt vastgelegd. Dat traject bepaalt dat een 
bedrag van 75,8 miljoen euro aan strategische investerin-
gen naar 2025 wordt overgeheveld, met betrekking tot de 
volgende projecten:

– de uitbreiding van metrolijn 3, tussen Noordstation en 
Bordet (27 miljoen euro);

– de bouw van een metrostelplaats op de site van de 
Heizel (16,4 miljoen euro);

– de elektrificatie van bepaalde busstelplaatsen 
(10,4 miljoen euro);

– de uitbreiding van metrolijn 3, tussen Albert en 
Noordstation (22 miljoen euro)(137).

Na de bijwerking van het MJP zal de hypothese inzake 
mindere uitvoering van de strategische investeringen ook 
worden herbekeken.

Voor de klassieke investeringen is het volgens de 
MIVB steeds moeilijker om de door de regering opgelegde 
hypothese inzake de lagere realisatie van uitgaven na te 
leven. De overheveling van uitgaven voor het onderhoud 
van het materieel (sporen en bovenleidingen, gebouwen, 
informatica, …) zou leiden tot een toename van de onder-
houdskosten en van de exploitatierisico’s.

7.7.2.2. Vastleggingskredieten

 De voornaamste wijzigingen inzake vastleggingskre-
dieten hebben betrekking op de volgende BA’s:

– 01.003.11.02.7410 “Aankopen van voertuigen” 
(- 112,4 miljoen euro) wegens de verminderde bestel-
lingen van bussen (- 111 miljoen euro) en van dienst-
voertuigen (- 1,8 miljoen euro);

– 01.006.11.03.7310 “Investeringen in het netwerk en de 
uitrustingen” (+ 73,5 miljoen euro) met betrekking tot 
de volgende projecten:

(136) D.i. 483,6 miljoen euro in totaal.

(137) Dat project betreft de werken aan het Zuidpaleis.
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– la signalisation CBTC(138) pour la transformation 
en métro du pré-métro du tronçon Albert-Nord 
(+ 115 millions d’euros);

– l’extension du réseau métro au dépôt du Heyzel 
(- 18 millions d’euros);

– l’extension du réseau tram à Neder-over-Heembeek 
(- 15 millions d’euros);

– le Nord Tube Station du tronçon Albert-Nord 
(- 8 millions d’euros).

En juillet 2023, la STIB a dû e ngager un montant non 
prévu à son budget de 75 millions d’euros sur cette dernière 
AB en raison des obligations financières découlant de la  
convention transactionnelle signée à la suite du litige avec 
le consortium responsable des travaux au Palais du Midi(139). 

En l’absence d’ajustement budgétaire, la STIB attend 
les instructions du cabinet du Budget sur la manière 
d’adapter son budget d’engagements 2023 dans les formes 
requises.

7.7.3. Analyse comparative des dotations et dépenses 
d’investissement

Uitvoering 
2019
—

Exécuté 
2019

Uitvoering 
2020
—

Exécuté 
2020

Aangepaste 
begroting 

2021
—

Budget 
ajusté  
2021

Uitvoering 
2021
—

Exécuté 
2021

Initiële 
begroting 

2022
—

Budget 
initial 
2022

Aangepaste 
begroting 

2022
—

Budget 
ajusté  
2022

Uitvoering 
2022
—

Exécuté 
2022

Initiële 
begroting 

2023
—

Budget 
initial 
2023

Initiële 
begroting 

2024
—

Budget 
initial 
2024

Investeringsprogramma’s /
Programmes d’in-
vestissement

393.349 341.773 471.522 392.412 487.193 469.689 329.743 487.730 483.468

Gewestelijke inves-
teringsdotaties /
Dotations régionales 
d’investissement

387.878 315.8712 418.884 417.843 422.449 413.323 390.018 429.961 429.499

Dotaties Beliris /
Dotations Beliris

98.629 76.130 52.638 50.997 54.743 54.743 45.137 54.194 54.085

Verschil Dotaties – 
Investeringsprogramma’s /
Écart Dotations - 
Programmes d’inv.

93.158 50.229 0 76.428 - 1 - 1.623 105.412 - 3.575 116

Begrotingsresultaat /
Résultat budgétaire

28.840 - 50.447 - 79.921 - 12.337 - 36.920 - 61.070 - 5.951 - 26.808 - 34.920

Boekhoudkundig 
resultaat boekjaar /
Résultat comptable 
de l’exercice

356 - 97.976 27.801 - 13.345

(en milliers d’euros)

(138) Le système de signalisation CBTC (Communication Based Train 
Control) se base sur une communication radio entre les rames de 
métro et les équipements présents au sol, au niveau des voies. Cette 
communication permet la gestion de la sécurité du trafic et du contrôle 
de l’infrastructure métro.

(139) Au budget initial 2024, une provision de 12 millions d’euros est 
par ailleurs inscrite en «mission 18 des dépenses du SPRB» pour des 
dépenses liées à l’indemnisation et la relocalisation des commerçants 
du Palais du Midi.

– de CBTC-signalisatie(138) om het stuk Albert naar 
Noordstation van de premetro om te vormen naar 
een metro (+ 115 miljoen euro);

– de uitbreiding van het metronetwerk tot de stelplaats 
van de Heizel (- 18 miljoen euro);

– de uitbreiding van het tramnet tot Neder-over-
Heembeek (- 15 miljoen euro);

– de Nord Tube Station van het stuk Albert - 
Noordstation (- 8 miljoen euro).

In juli 2023 diende de MIVB een niet-gepland bedrag 
van 75 miljoen euro in haar begroting vast te leggen op 
deze laatste BA wegens financiële verplichtingen die voort-
vloeien uit de dadingsovereenkomst die werd ondertekend 
naar aanleiding van het geschil met het consortium dat ver-
antwoordelijk is voor de werken aan het Zuidpaleis(139).

Bij ontstentenis van een begrotingsaanpassing wacht de 
MIVB op de instructies van het kabinet van Begroting over 
hoe ze haar vastleggingenbegroting 2023 in de vereiste 
vorm moet aanpassen.

7.7.3. Vergelijkende analyse van de investeringsdotaties en 
de investeringsuitgaven

Uitvoering 
2019
—

Exécuté 
2019

Uitvoering 
2020
—

Exécuté 
2020

Aangepaste 
begroting 

2021
—

Budget 
ajusté  
2021

Uitvoering 
2021
—

Exécuté 
2021

Initiële 
begroting 

2022
—

Budget 
initial 
2022

Aangepaste 
begroting 

2022
—

Budget 
ajusté  
2022

Uitvoering 
2022
—

Exécuté 
2022

Initiële 
begroting 

2023
—

Budget 
initial 
2023

Initiële 
begroting 

2024
—

Budget 
initial 
2024

Investeringsprogramma’s /
Programmes d’in-
vestissement

393.349 341.773 471.522 392.412 487.193 469.689 329.743 487.730 483.468

Gewestelijke inves-
teringsdotaties /
Dotations régionales 
d’investissement

387.878 315.8712 418.884 417.843 422.449 413.323 390.018 429.961 429.499

Dotaties Beliris /
Dotations Beliris

98.629 76.130 52.638 50.997 54.743 54.743 45.137 54.194 54.085

Verschil Dotaties – 
Investeringsprogramma’s /
Écart Dotations - 
Programmes d’inv.

93.158 50.229 0 76.428 - 1 - 1.623 105.412 - 3.575 116

Begrotingsresultaat /
Résultat budgétaire

28.840 - 50.447 - 79.921 - 12.337 - 36.920 - 61.070 - 5.951 - 26.808 - 34.920

Boekhoudkundig 
resultaat boekjaar /
Résultat comptable 
de l’exercice

356 - 97.976 27.801 - 13.345

(in duizend euro)

(138) Het CBTC-signalisatiesysteem (Communication Based Train 
Control) is gebaseerd op radiocommunicatie tussen de metrostellen 
en de uitrustingen op de grond, langs de sporen. Via die communicatie 
kan de veiligheid van het verkeer worden beheerd en kan de metro-in-
frastructuur worden gecontroleerd.

(139) Op de initiële begroting 2024 is overigens een provisie van 
12 miljoen euro ingeschreven bij “opdracht 18 van de uitgaven van 
de GOB” voor uitgaven betreffende de vergoeding en verhuizing van 
de handelaars van het Zuidpaleis.
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Lors de l’élaboration des budgets initiaux et ajustés, 
les crédits de liquidation relatifs aux programmes d’in-
vestissement de la STIB sont mis en concordance avec les 
dotations d’investissement octroyées par la Région et l’État 
fédéral (Beliris).

Toutefois, à la clôture des budgets, les dépenses réalisées 
dans le cadre de ces programmes sont, depuis plusieurs 
années, nettement inférieures aux dotations reçues avec un 
écart maximal de 105,4 millions d’euros en 2022.

À cause des déficits d’exploitation importants de 
ces dernières années, dus essentiellement à la baisse des 
recettes de trafic consécutive à la crise Covid-19, la STIB 
est contrainte, soit d’affecter les surplus de dotations d’in-
vestissement (ou de subsides en capital) au financement de 
frais d’exploitation pour améliorer son résultat comptable 
(comme en 2021), soit de clôturer l’exercice en perte 
(comme en 2022).

Il en résulte que la répartition établie au moment de 
l’élaboration des budgets entre dotations d’investisse-
ment et dotation de fonctionnement, censées financer des 
dépenses de nature différente, ne correspond pas in fine 
aux besoins de financement réels constatés à la clôture des 
exercices budgétaires.

7.8. Visitbrussels

À l’instar du budget initial 2023, le projet de budget 
2024 est présenté à l’équilibre. Par rapport au budget initial 
2023, les recettes et dépenses (crédits d’engagement et de 
liquidation) baissent de 0,6 million d’euros (- 1,8 %) pour 
s’établir à 32,5 millions d’euros.

La Région impose dans le budget des dépenses 
administratives une économie générale de 3 % sur les 
dépenses de personnel, de 5 % sur les dépenses de fonc-
tionnement et de 10 % sur les dépenses d’investissement. 
Aucun commentaire n’est fourni sur la réalisation de ces 
économies.

La subve ntion de fonctionnement générale en 
provenance du SPRB dans le cadre de la politique du 
tourisme(140) tient compte d’une indexation des salaires 
unique, compensée par une diminution de 3 % induite 
par les économies demandées par la Région. Bien que la 
subvention de fonctionnement générale soit inférieure à 
celle du budget initial 2023, le budget des dépenses admi-
nistratives fait état d’une indexation des salaires au titre de 
justification.

Une subvention supplémentaire en provenance du 
SPRB est prévue pour la présidence européenne dans 
le cadre des accords bi- et multilatéraux(141). Les recettes 

(140) AB01.001.01.01.4610.

(141) AB02.001.03.05.4610.

Bij de opmaak van de initiële en aangepaste begrotingen 
worden de vereffeningskredieten voor de investeringspro-
gramma’s van de MIVB in overeenstemming gebracht met 
de door het gewest en de federale Staat (Beliris) toegekende 
investeringsdotaties.

Bij de afsluiting van de begrotingen liggen de in het 
kader van die programma’s gerealiseerde uitgaven al 
ettelijke jaren duidelijk lager dan de ontvangen dotaties, 
met een maximumverschil van 105,4 miljoen euro in 2022.

Door de aanzienlijke exploitatietekorten van de voorbije 
jaren, voornamelijk door de gedaalde ontvangsten uit 
vervoer als gevolg van de Covid-19-crisis, moet de MIVB 
de overschotten van investeringsdotaties (of kapitaalsubsi-
dies) bestemmen voor de financiering van de exploitatie-
kosten om haar boekhoudkundig resultaat te verbeteren 
(zoals in 2021), ofwel het boekjaar afsluiten met verlies 
(zoals in 2022).

Het gevolg daarvan is dat bij de opmaak van de 
begrotingen de verdeling tussen investeringsdotaties en 
werkingsdotatie, die geacht worden uitgaven van verschil-
lende aard te financieren, in fine niet overeenstemt met de 
werkelijke financieringsbehoeften die worden vastgesteld 
bij de afsluiting van de begrotingsjaren.

7.8. Visitbrussels

Het begrotingsontwerp 2024 wordt voorgelegd in 
evenwicht, net zoals de initiële begroting 2023. Ten opzichte 
van de initiële begroting 2023 dalen de ontvangsten en 
de uitgaven (vastleggings- en vereffeningskredieten) met 
0,6 miljoen euro (- 1,8%) tot 32,5 miljoen euro.

In de administratieve uitgavenbegroting wordt een 
algemene besparing doorgevoerd door het Gewest van 
3% op de personeelsuitgaven, 5% op de werkingsuitgaven 
en 10% op de investeringsuitgaven. Er wordt verder geen 
toelichting gegeven over de realisatie van de besparingen. 
 

Bi j de algemene werkingssubsidie afkomstig van de 
GOB in het kader van het toerismebeleid(140), is er rekening 
gehouden met één indexverhoging van de lonen, gecom-
penseerd met een verlaging van 3% als gevolg van de 
besparingen gevraagd door het Gewest. In de administra-
tieve uitgavenbegroting is een indexverhoging van de lonen 
als verantwoording vermeld, hoewel de algemene wer-
kingssubsidie daalt ten opzichte van de initiële begroting 
2023.

Er is een bijkomende subsidie opgenomen voor het 
Europese voorzitterschap afkomstig van de GOB in 
het kader van bilaterale en multilaterale akkoorden(141). 

(140) BA01.001.01.01.4610

(141) BA02.001.03.05.4610
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augmentent dès lors de 96,7 % pour atteindre 1,4 million 
d’euros. Aucune justification ne figure à cet égard dans le 
projet de budget.

La Région alloue à visit.brussels un montant de 
19.000 euros en crédits d’engagement et de liquidation(142) 
en matière d’égalité des chances. Ces subventions n’appa-
raissent cependant pas dans les recettes de visit.brussels.

Annexe 1 – Évolution des crédits par mission

O
—
M

Algemene uitgavenbegroting
— /

Budget général des dépenses

Initieel 2023
—

Initial 2023

Initieel 2024
—

Initial 2024

Totaal verschil
—

Variation totale
Vastl.

—
Eng.

Vereff.
—

Liq.

Vastl.
—

Eng.

Vereff.
—

Liq.

Vastl.
—

Eng.

Vereff.
—

Liq.
1 Financiering van het Brussels 

Hoofdstedelijk Parlement /
Financement du Parlement de la 
Région de Bruxelles-Capitale

57.200 57.200 57.300 57.300 100 0,2 % 100 0,2 %

2 Financiering van de Brusselse 
Hoofdstedelijke Regering /
Financement du gouvernement de la 
Région de Bruxelles-Capitale

29.752 29.752 29.267 29.267 - 485 - 2 % - 485 - 2 %

3 Gemeenschappelijke initiatieven van de Regering 
van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest /
Initiatives communes du gouvernement 
de la Région de Bruxelles-Capitale

285.762 189.166 379.380 286.323 93.618 33 % 97.157 51 %

4 Beheer van de human resources en de mate-
riële middelen van de GOB, evenals de admi-
nistratieve vereenvoudiging op gewestvlak /
Gestion des ressources humaines et maté-
rielles du SPRB, ainsi que la simplifica-
tion administrative au niveau régional

180.407 179.893 202.211 201.723 21.804 12 % 21.830 12 %

5 Ontwikkeling van een gelijkekansenbeleid /
Développement d’une politique d’égalité des chances

4.723 4.723 5.421 5.422 698 15 % 699 15 %

6 Financieel en budgettair beheer en controle /
Gestion et contrôle financier et budgétaire

1.096.131 1.096.131 861.888 861.528 - 234.243 - 21 % - 234.603 - 21 %

7 Het beheer inzake informatie- en commu-
nicatietechnologie (ICT) /
Gestion en matière de technologie de l’in-
formation et des communications (TIC)

93.143 90.631 91.226 88.951 - 1.917 - 2 % - 1.680 - 2 %

8 Grondregiebeleid /
Politique de la régie foncière

52.510 53.965 56.481 57.705 3.971 8 % 3.740 7 %

9 Brandbestrijding en Dringende 
Medische Hulpverlening /
Lutte contre l’incendie et Aide médicale urgente

132.846 132.846 135.192 135.192 2.346 2 % 2.346 2 %

10 Ondersteuning en begeleiding van 
de plaatselijke besturen /
Soutien et accompagnement des pouvoirs locaux

896.616 912.727 899.659 917.547 3.043 0,3 % 4.820 0,5 %

11 Financiering van de erediensten en 
de seculiere morale bijstand /
Financement des cultes et de l’assistance morale laïque

7.596 7.457 7.584 7.445 - 12 - 0,2 % - 12 - 0,2 %

12 Ondersteuning van economie en landbouw /
Soutien à l’économie et à l’agriculture

113.497 144.858 110.027 141.320 - 3.470 - 3 % - 3.538 - 2 %

(142) AB05.002.15.02.4160.

Daardoor stijgen de ontvangsten met 96,7% tot 1,4 miljoen 
euro. Er is geen verantwoording voor opgenomen in de 
ontwerpbegroting.

Het Gewest voorziet in 19 duizend euro vastleggings- 
en vereffeningskredieten(142) voor visit.brussels inzake 
gelijke kansen. Die subsidies zijn echter niet opgenomen 
bij de ontvangsten van visit.brussels.

Bijlage 1 – Evolutie van de kredieten per opdracht

O
—
M

Algemene uitgavenbegroting
— /

Budget général des dépenses

Initieel 2023
—

Initial 2023

Initieel 2024
—

Initial 2024

Totaal verschil
—

Variation totale
Vastl.

—
Eng.

Vereff.
—

Liq.

Vastl.
—

Eng.

Vereff.
—

Liq.

Vastl.
—

Eng.

Vereff.
—

Liq.
1 Financiering van het Brussels 

Hoofdstedelijk Parlement /
Financement du Parlement de la 
Région de Bruxelles-Capitale

57.200 57.200 57.300 57.300 100 0,2 % 100 0,2 %

2 Financiering van de Brusselse 
Hoofdstedelijke Regering /
Financement du gouvernement de la 
Région de Bruxelles-Capitale

29.752 29.752 29.267 29.267 - 485 - 2 % - 485 - 2 %

3 Gemeenschappelijke initiatieven van de Regering 
van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest /
Initiatives communes du gouvernement 
de la Région de Bruxelles-Capitale

285.762 189.166 379.380 286.323 93.618 33 % 97.157 51 %

4 Beheer van de human resources en de mate-
riële middelen van de GOB, evenals de admi-
nistratieve vereenvoudiging op gewestvlak /
Gestion des ressources humaines et maté-
rielles du SPRB, ainsi que la simplifica-
tion administrative au niveau régional

180.407 179.893 202.211 201.723 21.804 12 % 21.830 12 %

5 Ontwikkeling van een gelijkekansenbeleid /
Développement d’une politique d’égalité des chances

4.723 4.723 5.421 5.422 698 15 % 699 15 %

6 Financieel en budgettair beheer en controle /
Gestion et contrôle financier et budgétaire

1.096.131 1.096.131 861.888 861.528 - 234.243 - 21 % - 234.603 - 21 %

7 Het beheer inzake informatie- en commu-
nicatietechnologie (ICT) /
Gestion en matière de technologie de l’in-
formation et des communications (TIC)

93.143 90.631 91.226 88.951 - 1.917 - 2 % - 1.680 - 2 %

8 Grondregiebeleid /
Politique de la régie foncière

52.510 53.965 56.481 57.705 3.971 8 % 3.740 7 %

9 Brandbestrijding en Dringende 
Medische Hulpverlening /
Lutte contre l’incendie et Aide médicale urgente

132.846 132.846 135.192 135.192 2.346 2 % 2.346 2 %

10 Ondersteuning en begeleiding van 
de plaatselijke besturen /
Soutien et accompagnement des pouvoirs locaux

896.616 912.727 899.659 917.547 3.043 0,3 % 4.820 0,5 %

11 Financiering van de erediensten en 
de seculiere morale bijstand /
Financement des cultes et de l’assistance morale laïque

7.596 7.457 7.584 7.445 - 12 - 0,2 % - 12 - 0,2 %

12 Ondersteuning van economie en landbouw /
Soutien à l’économie et à l’agriculture

113.497 144.858 110.027 141.320 - 3.470 - 3 % - 3.538 - 2 %

(142) BA05.002.15.02.4160
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O
—
M

Algemene uitgavenbegroting
— /

Budget général des dépenses

Initieel 2023
—

Initial 2023

Initieel 2024
—

Initial 2024

Totaal verschil
—

Variation totale
Vastl.

—
Eng.

Vereff.
—

Liq.

Vastl.
—

Eng.

Vereff.
—

Liq.

Vastl.
—

Eng.

Vereff.
—

Liq.
13 Promotie van de buitenlandse handel, het 

aantrekken van buitenlandse investeringen in 
het Brussels Hoofdstedelijk Gewest en inter-
nationalisering van de ondernemingen /
Promotion du commerce extérieur, attraction des 
investissements étrangers en Région de Bruxelles-
Capitale et internationalisation des entreprises

39.083 35.776 20.693 21.756 - 18.390 - 47 % - 14.020 - 39 %

14 Ondersteuning van het wetenschappelijk onderzoek /
Soutien à la recherche scientifique

66.302 67.391 63.735 64.824 - 2.567 - 4 % - 2.567 - 4 %

15 Promotie van de energiedoeltreffendheid 
en regulering van de energiemarkten /
Promotion de l’efficacité énergétique et 
régulation des marchés de l’énergie

88.712 72.877 78.994 79.157 - 9.718 - 11 % 6.280 9 %

16 Ondersteuning en bemiddeling bij 
arbeidsaanbod en -vraag /
Assistance et médiation dans l’offre 
et la demande d’emplois

1.007.617 1.008.861 1.045.373 1.046.825 37.756 4 % 37.964 4 %

17 Ontwikkeling en promotie van het mobiliteitsbeleid /
Développement et promotion de la politique de mobilité

53.725 48.123 54.225 52.417 500 1 % 4.294 9 %

18 Uitbouw en beheer van het openbaar vervoernetwerk /
Construction et gestion du réseau 
des transports en commun

1.210.037 1.190.862 1.188.343 1.169.342 - 21.694 - 2 % - 21.520 - 2 %

19 Bouw, beheer en onderhoud van de gewest-
wegen, wegeninfrastructuur en -uitrusting /
Construction, gestion et entretien des voiries régio-
nales et des infrastructures et équipements routiers

416.639 205.890 397.471 182.944 - 19.168 - 5 % - 22.946 - 11 %

20 Ontwikkeling van het bezoldigd personenver-
voer, met uitsluiting van het openbaar vervoer /
Développement des transports rémunérés de 
personnes, à l’exclusion des transports en commun

2.806 2.919 2.652 2.760 - 154 - 5 % - 159 - 5 %

21 Ontwikkeling van het kanaal, de haven, de voor-
haven en de aanhorigheden met het oog op een 
betere, duurzame stedelijke mobiliteit door een 
multimodale aanpak en de economische ontwik-
keling als generator van werkgelegenheid /
Exploitation et développement du canal, du 
port, de l’avant-port et de leurs dépendances en 
vue d’une meilleure mobilité urbaine durable 
par une approche multimodale et du dévelop-
pement économique créateur d’emplois

19.624 19.508 19.657 19.552 33 0,2 % 44 0,2 %

22 Beleid inzake waterproductie en watervoor-
ziening, technische reglementering inzake 
de kwaliteit van het drinkwater, de zuive-
ring van het afvalwater en de riolering /
Politique en matière de production et de distri-
bution d’eau, de réglementation technique 
relative à la qualité de l’eau potable, d’épu-
ration des eaux usées et d’égouttage

61.726 60.686 62.310 61.266 584 1 % 580 1 %

23 Milieubescherming, Natuurbehoud, Dierenwelzijn 
en voor participatieve democratie /
Protection de l’environnement, Conservation 
de la nature, le Bien-être animal et 
la Démocratie participative

207.336 199.336 202.572 194.465 - 4.764 - 2 % - 4.871 - 2 %

24 Afvalophaling en -verwerking /
Enlèvement et traitement des déchets

209.002 209.002 251.898 251.898 42.896 21 % 42.896 21 %

25 Huisvesting en woonomgeving /
Logement et habitat

537.472 539.220 622.035 591.198 84.563 16 % 51.978 10 %

27 Stadsbeleid / Politique de la Ville 7 7 7 7 0 0 % 0 0 %
28 Statistieken, analyses en plannificatie /

Statistiques, analyses et planification
36.666 36.666 35.175 35.175 - 1.491 - 4 % - 1.491 - 4 %

O
—
M

Algemene uitgavenbegroting
— /

Budget général des dépenses

Initieel 2023
—

Initial 2023

Initieel 2024
—

Initial 2024

Totaal verschil
—

Variation totale
Vastl.

—
Eng.

Vereff.
—

Liq.

Vastl.
—

Eng.

Vereff.
—

Liq.

Vastl.
—

Eng.

Vereff.
—

Liq.
13 Promotie van de buitenlandse handel, het 

aantrekken van buitenlandse investeringen in 
het Brussels Hoofdstedelijk Gewest en inter-
nationalisering van de ondernemingen /
Promotion du commerce extérieur, attraction des 
investissements étrangers en Région de Bruxelles-
Capitale et internationalisation des entreprises

39.083 35.776 20.693 21.756 - 18.390 - 47 % - 14.020 - 39 %

14 Ondersteuning van het wetenschappelijk onderzoek /
Soutien à la recherche scientifique

66.302 67.391 63.735 64.824 - 2.567 - 4 % - 2.567 - 4 %

15 Promotie van de energiedoeltreffendheid 
en regulering van de energiemarkten /
Promotion de l’efficacité énergétique et 
régulation des marchés de l’énergie

88.712 72.877 78.994 79.157 - 9.718 - 11 % 6.280 9 %

16 Ondersteuning en bemiddeling bij 
arbeidsaanbod en -vraag /
Assistance et médiation dans l’offre 
et la demande d’emplois

1.007.617 1.008.861 1.045.373 1.046.825 37.756 4 % 37.964 4 %

17 Ontwikkeling en promotie van het mobiliteitsbeleid /
Développement et promotion de la politique de mobilité

53.725 48.123 54.225 52.417 500 1 % 4.294 9 %

18 Uitbouw en beheer van het openbaar vervoernetwerk /
Construction et gestion du réseau 
des transports en commun

1.210.037 1.190.862 1.188.343 1.169.342 - 21.694 - 2 % - 21.520 - 2 %

19 Bouw, beheer en onderhoud van de gewest-
wegen, wegeninfrastructuur en -uitrusting /
Construction, gestion et entretien des voiries régio-
nales et des infrastructures et équipements routiers

416.639 205.890 397.471 182.944 - 19.168 - 5 % - 22.946 - 11 %

20 Ontwikkeling van het bezoldigd personenver-
voer, met uitsluiting van het openbaar vervoer /
Développement des transports rémunérés de 
personnes, à l’exclusion des transports en commun

2.806 2.919 2.652 2.760 - 154 - 5 % - 159 - 5 %

21 Ontwikkeling van het kanaal, de haven, de voor-
haven en de aanhorigheden met het oog op een 
betere, duurzame stedelijke mobiliteit door een 
multimodale aanpak en de economische ontwik-
keling als generator van werkgelegenheid /
Exploitation et développement du canal, du 
port, de l’avant-port et de leurs dépendances en 
vue d’une meilleure mobilité urbaine durable 
par une approche multimodale et du dévelop-
pement économique créateur d’emplois

19.624 19.508 19.657 19.552 33 0,2 % 44 0,2 %

22 Beleid inzake waterproductie en watervoor-
ziening, technische reglementering inzake 
de kwaliteit van het drinkwater, de zuive-
ring van het afvalwater en de riolering /
Politique en matière de production et de distri-
bution d’eau, de réglementation technique 
relative à la qualité de l’eau potable, d’épu-
ration des eaux usées et d’égouttage

61.726 60.686 62.310 61.266 584 1 % 580 1 %

23 Milieubescherming, Natuurbehoud, Dierenwelzijn 
en voor participatieve democratie /
Protection de l’environnement, Conservation 
de la nature, le Bien-être animal et 
la Démocratie participative

207.336 199.336 202.572 194.465 - 4.764 - 2 % - 4.871 - 2 %

24 Afvalophaling en -verwerking /
Enlèvement et traitement des déchets

209.002 209.002 251.898 251.898 42.896 21 % 42.896 21 %

25 Huisvesting en woonomgeving /
Logement et habitat

537.472 539.220 622.035 591.198 84.563 16 % 51.978 10 %

27 Stadsbeleid / Politique de la Ville 7 7 7 7 0 0 % 0 0 %
28 Statistieken, analyses en plannificatie /

Statistiques, analyses et planification
36.666 36.666 35.175 35.175 - 1.491 - 4 % - 1.491 - 4 %
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O
—
M

Algemene uitgavenbegroting
— /

Budget général des dépenses

Initieel 2023
—

Initial 2023

Initieel 2024
—

Initial 2024

Totaal verschil
—

Variation totale
Vastl.

—
Eng.

Vereff.
—

Liq.

Vastl.
—

Eng.

Vereff.
—

Liq.

Vastl.
—

Eng.

Vereff.
—

Liq.
29 Toerisme, externe betrekkingen en promotie van het 

imago van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest /
Tourisme, relations extérieures et promotion de 
l’image de la Région de Bruxelles-Capitale

45.419 49.045 44.936 45.422 - 483 - 1 % - 3.623 - 7 %

30 Financiering van de Gemeenschapscommissies /
Financement des commissions communautaires

631.627 631.627 685.641 685.641 54.014 9 % 54.014 9 %

31 Fiscaliteit / Fiscalité 154.604 139.108 150.675 136.126 - 3.929 - 3 % - 2.982 - 2 %
32 Brussel Openbaar Ambt / Bruxelles Fonction publique 15.090 14.277 14.616 13.844 - 474 - 3 % - 433 - 3 %
33 Stedenbouw en Erfgoed / Urbanisme et Patrimoine 276.276 196.995 261.737 190.225 - 14.539 - 5 % - 6.770 - 3 %

0,1 % Totale uitgaven / Total dépenses 8.029.953 7.627.525 8.038.381 7.634.567 8.428 0,1 % 7.042

Source : tableau budgétaire annexé au projet d’ordonnance budgétaire (en 
milliers d’euros)

O
—
M

Algemene uitgavenbegroting
— /

Budget général des dépenses

Initieel 2023
—

Initial 2023

Initieel 2024
—

Initial 2024

Totaal verschil
—

Variation totale
Vastl.

—
Eng.

Vereff.
—

Liq.

Vastl.
—

Eng.

Vereff.
—

Liq.

Vastl.
—

Eng.

Vereff.
—

Liq.
29 Toerisme, externe betrekkingen en promotie van het 

imago van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest /
Tourisme, relations extérieures et promotion de 
l’image de la Région de Bruxelles-Capitale

45.419 49.045 44.936 45.422 - 483 - 1 % - 3.623 - 7 %

30 Financiering van de Gemeenschapscommissies /
Financement des commissions communautaires

631.627 631.627 685.641 685.641 54.014 9 % 54.014 9 %

31 Fiscaliteit / Fiscalité 154.604 139.108 150.675 136.126 - 3.929 - 3 % - 2.982 - 2 %
32 Brussel Openbaar Ambt / Bruxelles Fonction publique 15.090 14.277 14.616 13.844 - 474 - 3 % - 433 - 3 %
33 Stedenbouw en Erfgoed / Urbanisme et Patrimoine 276.276 196.995 261.737 190.225 - 14.539 - 5 % - 6.770 - 3 %

0,1 % Totale uitgaven / Total dépenses 8.029.953 7.627.525 8.038.381 7.634.567 8.428 0,1 % 7.042

Bron: de begrotingstabel die als bijlage en bij het ontwerp van begrotings-
ordonnantie is gevoegd     (in duizend euro)
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III. Samengevoegde algemene bespreking

III.1. Gedachtewisseling met de vertegenwoordigers 
van het Rekenhof – Vergadering van 
16 november 2023

De heer David Leisterh vraagt het Rekenhof meer 
uitleg bij het einde van de toepassing van de flexibiliteits-
clausule en de gevolgen ervan voor het Brussels Gewest, 
dat daar nog gebruik van maakt in zijn begroting 2024. Hij 
vraagt ook wat in dit verband verstaan wordt onder “strate-
gische investering”. Is correct om de schadeloosstelling van 
handelaars in het kader van een structureel project, zoals de 
metro, als een strategische investering te beschouwen? 
 

Het Rekenhof wijst op de inschrijving als ontvangsten 
van een bedrag van bijna 90 miljoen euro in het kader van 
het Recovery and Resilience Facility-plan. De heer Leisterh 
is van mening dat dit een risico inhoudt voor het gewest, 
omdat dit bedrag als gevolg van de strikte voorwaarden 
van de Europese Commissie niet gewaarborgd is en er 
bovendien voor België al betalingsachterstanden zijn 
vastgesteld. De spreker vraagt hoe het gewest met de kost 
van deze financiering rekening had moeten houden en of er 
een lijst bestaat van projecten in het kader van het Recovery 
and Resilience Facility-plan.

De derde vraag van de heer Leisterh gaat over de 
impact op de begroting van de niet-consolidatie van meer 
dan dertig instellingen van openbaar nut. Kan het Rekenhof 
daar een verklaring voor geven? In welke mate kan dat 
de prognoses en resultaten voorgelegd door de Brusselse 
Regering vertekenen, gelet op het feit dat de begrotingen 
van deze instellingen niet zijn opgenomen in de berekening 
van het ESR-vorderingensaldo?

Wat de vermindering van de uitgaven betreft vraagt de 
heer David Leisterh of het Rekenhof bijkomende informatie 
heeft over de in de begroting opgenomen “maatregelen 
waarover nog een beslissing moet worden genomen”, die 
via een meerjarentraject tot een begrotingsevenwicht in 
2026 zouden moeten leiden.

Hij vraagt tot slot of het Rekenhof beschikt over een 
uitgavenraming voor 2024 in het geval dat de lineaire 
besparingsmaatregelen voor het personeel niet worden 
uitgevoerd, gelet op de incoherenties die zijn aangestipt in 
het verslag.

De spreker wijst erop dat de minister terecht had 
verklaard dat het aangewezen is voor ongeveer 600 miljoen 
euro besparingen door te voeren en de schuldgraad niet 
boven de 205% te laten uitstijgen. Enkele maanden later 
stelt hij vast dat het gewest die doelstelling niet gehaald 

III. Discussion générale conjointe

III.1. Échange de vues avec les représentants de la 
Cour des comptes – Réunion du 16 novembre 2023  

M. David Leisterh demande si la Cour des comptes est 
en mesure d’expliquer la fin de l’application de la clause de 
flexibilité, et les conséquences que cela entraînera pour la 
Région bruxelloise qui en fait encore usage dans le budget de 
2024. Il demande également ce qu’on entend par «investis-
sement stratégique» dans ce cadre. Il souhaite savoir s’il est 
correct de considérer que l’indemnisation de commerçants 
dans le cadre d’un projet structurel, par exemple concernant 
le métro, constitue bien un investissement stratégique.

La Cour des comptes fait état de l’inscription en recettes 
d’un montant de près de 90 millions d’euros dans le cadre 
du plan facilité pour la reprise et la résilience (FRR). 
M. Leisterh considère que cela constitue un risque pour la 
Région, étant donné que ce montant n’est pas garanti en 
raison des conditions strictes imposées par la Commission 
européenne et que des retards de versement ont déjà 
été constatés pour la Belgique. L’intervenant demande 
comment la Région aurait dû tenir compte du coût de ce 
financement, et s’il existe une liste de projets visés par plan 
FRR.

La troisième question de M. Leisterh concerne les 
conséquences sur le budget de la non-consolidation de plus 
de 30 organismes d’intérêt public. La Cour des comptes 
peut-elle les expliquer? Dans quelle mesure cela peut-il 
fausser les prévisions et résultats livrés par le gouvernement 
bruxellois, étant donné que les budgets de ces organismes 
n’ont pas été repris dans le calcul du solde de financement 
SEC?

Concernant la réduction des dépenses, M. David Leisterh 
demande si la Cour des comptes dispose d’un complément 
d’information sur les «mesures encore à décider» reprises 
dans le budget et qui permettraient d’atteindre un équilibre 
en 2026 selon une trajectoire pluriannuelle. 
 

Il demande enfin si la Cour des comptes dispose d’une 
estimation des dépenses pour 2024 en cas de non-réali-
sation des mesures d’économie linéaire imposées sur le 
personnel, ce compte tenu des incohérences mises en avant 
dans le rapport.

L’orateur rappelle que le ministre avait annoncé à juste 
titre qu’il était opportun d’opérer des économies d’environ 
600 millions d’euros et qu’il ne fallait pas dépasser un taux 
de 205 %. Quelques mois plus tard, il constate que la Région 
n’y est pas parvenue. Il entend et comprend le message du 
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heeft. Hij kan de minister volgen in diens oproep niet 
te panikeren, maar onderstreept dat de kloof tussen het 
vooropgestelde doel en het voorliggende resultaat groot 
is, ondanks de inspanningen die zeker mede dankzij de 
minister geleverd worden. Hij vraagt of deze uitspraak wel 
opportuun is.

Het gewest heeft, net als andere overheden, de laatste 
jaren enkele crisissen doorgemaakt. Het heeft daarom 
beslist zijn uitgaven en belastingen potentieel te verhogen. 
De spreker vraagt zich af of het gewest niet, zoals na afloop 
van crisissen jammer genoeg maar al te vaak het geval is, 
heeft nagelaten deze verhoging van uitgaven of belastingen 
weer ongedaan te maken. Daardoor blijven we steken in de 
situatie die is ontstaan door die crisissen en blijft het gewest 
meer dan ooit met uitgaven zitten die veel te hoog zijn in 
verhouding tot de ontvangsten. De heer David Leisterh 
vraagt de minister wat hij daarvan vindt en of het niet 
verstandig is aan die bekende situatie een einde te maken.

De spreker vraagt zich ook af wat er vandaag en in de 
toekomst verwacht mag worden van de Optiris-dynamiek, 
want daarover is weinig bekend. De Brusselse overheid 
heeft namelijk echt behoefte aan een hervorming om 
efficiënter te werken. Heel graag hoort hij wat de minister 
vindt van de efficiëntie van Optiris. Naar dat project werd 
vol verwachting uitgekeken toen het werd aangekondigd, 
maar het lijkt wat in de vergetelheid te zijn geraakt en niet 
de verwachte effecten te sorteren.

Hij vraagt of de minister kan garanderen dat deze 
begroting niet bijdraagt aan een dynamiek die de fiscale 
druk op de middenklasse (of wie daartoe wil gaan behoren), 
die al op het punt staat Brussel te verlaten, nog verhoogt en 
die middenklasse niet biedt wat zij van Brussel zou mogen 
verwachten. De fiscale ontvangsten, die het gewest zo hard 
nodig heeft, deemsteren weg. 
 

Mevrouw Clémentine Barzin herinnert aan de uitwis-
seling die op 2 oktober jongstleden heeft plaatsgevonden 
over het rapport van het Centre de recherche en économie 
régionale et politique économique (Cerpe), waarbij de 
minister zijn wens uitdrukte om in 2024 een evenwicht 
te bereiken. Hij achtte dat toen noodzakelijk. Van het 
Rekenhof horen we daarover echter tamelijk bezorgde 
geluiden. Welke conclusies trekt de minister over de haal-
baarheid van het voorliggende schema en over de staat van 
de toekomstige financiën van het Brussels Gewest?

Mevrouw Latifa Aït Baala dankt de minister en alle 
vertegenwoordigers van het Rekenhof voor hun uiteenzet-
ting. Ze heeft een bijkomende vraag voor het Rekenhof 
over de gewaarborgde schuld, waar in het verslag van het 
Rekenhof het volgende over te lezen staat: “in tegenstelling 
tot de voorgaande jaren bevat de algemene toelichting geen 
tabel die de overeenstemming schetst tussen het bedrag 

ministre selon lequel il ne faut pas céder à la panique, mais 
souligne que malgré les efforts, certainement soutenus et 
poussés par le ministre, il reste un écart conséquent entre 
l’objectif annoncé et le résultat présenté. Il demande dès 
lors si ce message est opportun. 
 

La Région a, comme d’autres pouvoirs publics, traversé 
une série de crises ces dernières années. Du coup, elle a 
décidé d’augmenter potentiellement ses dépenses et ses 
prélèvements. L’intervenant se demande si, comme trop 
souvent, dans la période après crise, la Région n’a mal-
heureusement pas omis d’abroger cette augmentation des 
dépenses ou des prélèvements. De ce fait, elle reste dans la 
situation forgée par ces multiples crises et elle se retrouve 
plus que jamais avec des dépenses beaucoup trop élevées 
par rapport aux recettes. M. David Leisterh demande au 
ministre ce qu’il en pense et s’il ne faudrait pas sortir de 
cette situation bien connue.

L’orateur s’interroge également sur ce qui va être fait, 
aujourd’hui et à l’avenir, dans la dynamique d’Optiris, les 
informations étant rares. Les pouvoirs publics bruxellois 
nécessitent effectivement une réforme pour augmenter 
leur efficacité. Il souhaite vivement connaître l’opinion 
du ministre sur l’efficacité de cette mesure Optiris. Cette 
dernière était très attendue au moment de son annonce, 
mais elle semble être quelque peu tombée en désuétude et 
ne pas être aussi efficace qu’elle l’aurait dû.

Il demande au ministre une garantie que ce budget 
ne relève pas d’une dynamique risquant de grever plus 
encore la classe moyenne (ou celle qui tente d’y accéder) 
en passe de quitter Bruxelles, au travers de prélèvements 
publics supplémentaires ou d’une offre qui n’est en réalité 
pas adaptée à l’ambition que Bruxelles devrait poursuivre 
pour ceux qui constituent sa classe moyenne. Cette capacité 
fiscale dont elle a cruellement besoin disparaît petit à petit.

Mme Clémentine Barzin rappelle les échanges qui ont 
eu lieu le 2 octobre dernier, à propos du rapport du Centre de 
recherche en économie régionale et politique économique 
(Cerpe), où le ministre indiquait sa volonté d’aboutir à un 
équilibre en 2024. Il estimait alors que c’était une nécessité. 
Or on entend de la part de la Cour des comptes un discours 
assez grave à ce sujet. Quelles conclusions le ministre 
tire-t-il quant à la viabilité de l’épure présentée et à l’avenir 
des finances de la Région bruxelloise? 
 

Mme Latifa Aït Baala remercie le ministre et 
l’ensemble des représentants de la Cour des comptes pour 
leur présentation. Elle a une question complémentaire à 
adresser à la Cour des comptes concernant la dette garantie 
dont il est fait mention dans son rapport en ces termes: 
«contrairement aux années précédentes, l’exposé général 
ne reprend pas le tableau établissant la correspondance 



A-784/2 - 2023/2024 (Deel 1) A-784/2 - 2023/2024 (Partie 1) — 112 —

van de waarborgen verleend door het beschikkend gedeelte 
van de ordonnantie houdende de initiële begroting 2023, 
de vermoedelijke benutting ervan in 2023 en de verwachte 
behoeften voor 2024”. De spreekster vraagt of de Brusselse 
Regering sindsdien eventueel bijkomende informatie aan 
het Rekenhof heeft overgemaakt en zo ja, of het Rekenhof 
de kans heeft gehad een raming te maken van de gewaar-
borgde schuld.

De spreekster herinnert eraan dat de regering zich er 
aanvankelijk toe verbonden had de begroting tegen 2024 
opnieuw in evenwicht te krijgen. Daarna was er sprake 
van 2026. Mevrouw Latifa Aït Baala vraagt daarom aan 
de minister op basis van welke indicatoren en parameters 
hij vandaag kan bevestigen dat deze doelstelling gehaald 
kan of zal worden. Ze voegt eraan toe dat de volgende 
meerderheid sowieso een moeilijke situatie zal erven.

De spreekster verwijst ook naar de AA-rating van 
Standard & Poor’s, dat zijn rating handhaaft met negatief 
vooruitzicht en bovendien een zwaard van Damocles boven 
de begroting hangt: de kredietbeoordelaar waarschuwt dat 
hij de rating in de loop van de volgende twaalf maanden 
mogelijk zal verlagen, als de begrotingsresultaten en de 
ratio van de schuld ten opzichte van de exploitatie-ontvang-
sten niet verbeteren. Mevrouw Latifa Aït Baala is beducht 
voor de gevolgen van zulke ratingverlaging.

De ontvangsten van de Gewestelijke Overheidsdienst 
Brussel staan in tabel 8 van het verslag en komen voor drie 
kwart voort uit de bijzondere financieringswet, dus hoofd-
zakelijk uit de personenbelasting, en verder uit de gewest-
belastingen, met name de registratierechten. Mevrouw 
Latifa Aït Baala stelt vast dat de gewestbelastingen 7,5% 
lager liggen dan in de initiële begroting 2023 en ook onder 
de realisatie 2022. De spreekster zou graag willen weten 
hoe de minister deze verlaging verklaart, want ze ziet geen 
indicator die dat verklaart. Ze heeft de vastgoedbarometer 
geraadpleegd en stelt in het Brussels Hoofdstedelijk Gewest 
een stijging van de activiteiten met ruim 2% vast. 
 

Mevrouw Cieltje Van Achter stelt vast dat er vandaag 
een zilveren jubileum wordt gevierd. Het is immers het 25e 
jaar op rij dat een liberale minister een begroting voorstelt 
aan het Parlement. Dat is toch wel wat. Ze kan zich 
voorstellen dat de minister daar blij mee is.

Of de Brusselaars reden hebben om blij te zijn, is echter 
een andere zaak. Op 25 jaar tijd is er immers veel gebeurd. 
Om te beginnen is er de schuld. In het jaar 2000 bedroeg 
de schuld van het gewest 2,8 miljard euro. Naar vandaag 
herberekend is dat 4,8 miljard euro, wat niet min is. In 
2024 zal de schuld 14,4 miljard euro bedragen. De sterkste 
toename van de schuld werd bovendien tijdens deze vijf 
jaar opgetekend: op vijf jaar tijd is de schuld met 8,2 miljard 

entre le montant des garanties autorisées par le dispositif 
de l’ordonnance contenant le budget initial 2023, leur 
utilisation probable en 2023 et les besoins attendus pour 
l’année 2024.». L’intervenante demande si, depuis lors, 
le gouvernement bruxellois a éventuellement transmis à 
la Cour des comptes des informations complémentaires 
et, le cas échéant, si la Cour des comptes a eu l’occasion 
d’estimer la dette garantie.

L’oratrice rappelle que le gouvernement s’était engagé 
à un retour à l’équilibre budgétaire à l’horizon 2024. Elle a 
depuis entendu que ce serait le cas en 2026. Mme Latifa Aït 
Baala demande donc au ministre quels sont les indicateurs 
et paramètres lui permettant, à ce jour, de confirmer que 
cet objectif pourrait être atteint ou sera atteint. Elle ajoute 
que, de toute évidence, la prochaine majorité devrait hériter 
d’une situation assez difficile.

L’intervenante voudrait aussi attirer l’attention sur 
la notation AA- de Standard & Poor’s, qui maintient la 
perspective négative mais annonce aussi une sorte d’épée 
de Damoclès, puisque l’agence a prévenu qu’elle pouvait 
également abaisser la note au cours des douze prochains 
mois si les résultats budgétaires et les ratios de la dette par 
rapport aux recettes d’exploitation ne s’amélioraient pas. 
Mme Latifa Aït Baala craint des conséquences induites par 
un tel abaissement de la notation.

Concernant les recettes du Service public régional, 
qui figurent au tableau 8 du rapport et qui proviennent 
pour trois quart de la loi spéciale de financement, donc 
essentiellement l’IPP, et des impôts régionaux. Il s’agit des 
droits d’enregistrement. Mme Latifa Aït Baala constate, 
par rapport à ce qui est indiqué, une réduction de 7,5 % 
des impôts régionaux, en baisse par rapport à l’initial 2023 
et en deçà de la réalisation 2022. L’intervenante voudrait 
savoir comment le ministre explique cette réduction et 
s’interroge, car elle ne voit pas quel indicateur pourrait la 
justifier. Elle a consulté le baromètre de l’immobilier et 
constate, au sein de la Région de Bruxelles-Capitale, une 
augmentation des activités d’un peu plus de 2 %.

Mme Cieltje Van Achter observe qu’un jubilé d’argent 
est célébré aujourd’hui. C’est en effet la 25e année d’affilée 
qu’un ministre libéral présente un budget au Parlement. 
C’est tout de même quelque chose. Elle suppose que le 
ministre en est satisfait.

Quant à savoir si les Bruxellois ont des raisons de se 
réjouir, c’est en revanche une autre histoire. Il s’est effecti-
vement passé beaucoup de choses en 25 ans. Tout d’abord, 
il y a la dette. En 2000, la dette de la Région s’élevait à 
2,8 milliards d’euros, montant qui équivaudrait aujourd’hui 
à 4,8 milliards d’euros, ce qui n’est pas négligeable. En 
2024, la dette atteindra 14,4 milliards d’euros. En outre, 
la plus forte croissance de la dette a été enregistrée au 
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euro aangedikt. Dat is het resultaat van dit ministerschap 
tijdens deze regeerperiode. 
 

Het belangrijkste punt waarbij ze vandaag wil stilstaan, 
is wat vandaag niet wordt besproken, namelijk de 
aanpassing van de begroting over 2023. Dat interesseert 
volgens haar het Rekenhof ook wel. Dat zal de volgende 
keer de rekeningen over 2023 moeten certificeren.

Het Rekenhof heeft daarnet al verwezen naar de begro-
tingsaanpassing van 2024. Een begrotingsaanpassing is een 
belangrijk document en de spreekster zou het waarderen als 
de voorzitter haar steunde in haar vraag aan de regering om 
een begrotingsaanpassing door te voeren.

Dat er een democratisch probleem is, staat ook in 
het rapport van het Rekenhof vermeld. Bovendien is het 
een wederkerend probleem. Het Parlement wordt niet bij 
de volledige begrotingscyclus betrokken. Het Rekenhof 
is heel gevoelig voor de rekening. Eigenlijk moest de 
rekening 2022, die door het Rekenhof werd gecertificeerd, 
vandaag ook voorliggen. Overeenkomstig onze organieke 
ordonnantie moet die rekening op deze datum in het 
Parlement ingediend worden. Dat is niet gebeurd. Gelukkig 
hebben we het rapport van het Rekenhof ontvangen.

Mevrouw Van Achter zegt dat ze de voorzitter heeft 
aangeschreven met de vraag om het Rekenhof uit te nodigen 
naar de commissie. Bij die gelegenheid zou het hof zijn 
visie uit de doeken kunnen doen over de certificering van de 
rekeningen. Het hof doet dat ook op vraag van het Vlaams 
Parlement, dus ze hoopt dat het daartoe bereid zal zijn.

Een ander probleem dat het Rekenhof in zijn rapport 
aankaart, is het feit dat het Parlement alleen bevoegd is om 
over de volledige uitgaven te beslissen. De begrotingsrui-
ter die de regering toelaat om tussen programma’s en 
opdrachten te schuiven, en dus eigenlijk heel de begroting 
behalve de totale uitgaven te herschrijven, haalt het 
Rekenhof eveneens aan in zijn rapport. Dat noemde het de 
vorige keer overigens ook al een groot probleem. 
 

Nu blijkt dat er vandaag zelfs geen begrotingsaanpas-
sing bij het Parlement voorligt, stelt ze aan het Rekenhof 
de vraag of dat des te problematischer is omdat er geen 
enkel zicht is op hoe het jaar 2023 evolueert. De verte-
genwoordigers van het hof verwezen daarnet tijdens een 
tussenkomt naar een noodzakelijke begrotingsaanpassing 
voor 2024, maar voor 2023 beschikt het Parlement 
over helemaal niets. Het heeft alleen de totale uitgaven 
goedgekeurd. Ondertussen heeft de regering tussen 
opdrachten gewisseld, gewijzigd en overgeschreven. Heeft 
het Rekenhof al zicht op de overschrijvingen doorheen 
het jaar? Is het daarvan door de minister op de hoogte 
gebracht? Maakt de aankondiging van het Rekenhof dat 

cours des cinq dernières années, celle-ci ayant augmenté 
de 8,2 milliards d’euros. Tel est le résultat de ce ministère 
durant cette législature.

Le point principal sur lequel elle souhaite s’attarder 
aujourd’hui est justement ce qui n’est pas discuté 
aujourd’hui, à savoir l’ajustement du budget 2023. Selon 
elle, cela intéresse également la Cour des comptes, qui 
devra certifier les comptes de 2023 la prochaine fois.

La Cour des comptes a déjà renvoyé tout à l’heure à 
l’ajustement budgétaire 2024. Un ajustement budgétaire est 
un document important et l’oratrice saurait gré au président 
de la soutenir dans sa demande au gouvernement de réaliser 
un ajustement budgétaire.

Le constat d’un problème démocratique est également 
mentionné dans le rapport de la Cour des comptes. De plus, 
il s’agit d’un problème récurrent. Le Parlement n’est pas 
associé au cycle budgétaire complet. La Cour des comptes 
est très sensible au compte général. À vrai dire, le compte 
général 2022 qui a été certifié par la Cour des comptes devait 
également être à l’ordre du jour aujourd’hui. Conformément 
à notre ordonnance organique, ce compte doit être déposé au 
Parlement à cette date. Cela n’a pas été le cas. Heureusement, 
nous avons reçu le rapport de la Cour des comptes.

Mme Van Achter déclare qu’elle a écrit au président 
en lui demandant d’inviter la Cour des comptes à la 
commission. À cette occasion, la Cour pourrait exposer sa 
vision concernant la certification des comptes. Elle espère 
que la Cour sera disposée à le faire, comme elle y concède 
également à la demande du Parlement flamand.

Un autre problème abordé par la Cour des comptes dans 
son rapport est le fait que le Parlement n’est habilité à statuer 
que sur l’ensemble des dépenses. La Cour des comptes 
cite également dans son rapport le cavalier budgétaire 
qui permet au gouvernement de passer d’un programme à 
l’autre et d’une mission à l’autre, et donc en fait de réécrire 
l’ensemble du budget, à l’exception des dépenses totales. 
Cela a d’ailleurs déjà été qualifié également comme très 
problématique la fois précédente.

Il s’avère qu’aucun ajustement budgétaire n’est même 
soumis au Parlement aujourd’hui. L’oratrice demande donc 
à la Cour des comptes si cette situation n’est pas d’autant 
plus problématique que l’on ne dispose d’aucune vue sur 
la façon dont l’année 2023 évolue. Les représentants de 
la Cour ont évoqué à l’instant, lors d’une intervention, 
un nécessaire ajustement budgétaire pour 2024, mais 
pour 2023, le Parlement ne dispose d’absolument rien. 
Il n’a approuvé que les dépenses totales. Entre-temps, le 
gouvernement a modifié et transféré des missions et des 
budgets. La Cour des comptes dispose-t-elle déjà d’une vue 
d’ensemble des transferts effectués tout au long de l’année? 
En a-t-elle été tenue informée par le ministre? L’annonce 
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een begrotingsaanpassing voor 2024 nodig is, het feit dat 
het Parlement geen begrotingsaanpassing ziet niet nog 
problematischer? Het Parlement heeft immers helemaal 
geen duidelijk overzicht van de begroting. 
 

Een ander punt dat ze aan het Rekenhof wil voorleggen 
en dat ze heel vervelend vindt, is dat de minister vier jaar 
lang beloofde dat er in 2024 een begroting in evenwicht 
zou zijn. Er zijn elk jaar besparingen beloofd. In de meer-
jarenbegroting zijn altijd bedragen opgenomen. In 2023 
was er voor dit jaar nog een bedrag van 527 miljoen euro 
opgenomen aan besparingen waarover nog moest worden 
beslist. Die nog te beslissen maatregelen ziet ze nu opnieuw 
in de begroting over 2024.

De spreekster heeft goed geluisterd naar de experts van 
het Rekenhof. Klopt het dat ze eerder aangaven dat ze over 
de nog te beslissen maatregelen voor de jaren 2025 en 2026 
geen enkele informatie hebben gekregen? Het gaat toch om 
immense bedragen, namelijk 484 miljoen euro voor 2025 
en 1 miljard euro voor 2026?

Mevrouw Van Achter maakt zich daar grote zorgen 
over omdat ze de voorbije jaren hetzelfde heeft gezien 
en die bedragen uiteindelijk elk jaar opschuiven. De 
vooropgestelde bedragen worden niet gevonden omdat de 
besparingen uitblijven en de re gering het werk niet doet 
dat nodig is om dat evenwicht te bereiken. In hoeverre 
vindt het Rekenhof die meerjarenplanning en de bedragen 
van 484 miljoen euro en 1 miljard euro realistisch? Heeft 
het daarover enige informatie van de minister gekregen? 
 

Voorts verwijst ze naar het feit dat er een bijkomend 
bedrag van 10 miljoen euro wordt vrijgemaakt in de 
begroting voor hulp aan gemeenten in moeilijkheden. 
Ondertussen staan al elf gemeenten onder curatele van het 
gewest. Die gemeenten kunnen een lening aanvragen bij 
het Brussels Gewestelijk Herfinancieringsfonds van de 
Gemeentelijke Thesaurieën en krijgen dan een herstelplan 
opgelegd om hun financiën weer gezond te maken. Als ze 
die plannen naleven, wordt de schuld kwijtgescholden. 
Doen ze dat niet, dan moet de regering die leningen 
terugvorderen. Dat is echter nog nooit gebeurd, zoals het 
Rekenhof in het verleden heeft vastgesteld, ook niet toen 
sommige gemeenten de doelstellingen van hun herstelplan-
nen niet haalden. Bovendien liggen sommige gemeenten al 
tien jaar lang aan het gewestelijke infuus, terwijl ze geen 
hervormingen doorvoeren.

Er wordt 10 miljoen euro verschoven van opdracht 5 
(hulp aan de gemeenten voor investeringen) naar opdracht 1 
(hulp aan de gemeenten in moeilijkheden) als gevolg van 
het feit dat er een bijkomende gemeente in moeilijkheden is 
geraakt. Mevrouw Van Achter vraagt of het Rekenhof weet 
over welke gemeente het gaat en of die gemeente al dan niet 

de la Cour des comptes concernant la nécessité d’un 
ajustement budgétaire pour 2024 ne rend-elle pas encore 
plus problématique le fait que le Parlement ne se voie pas 
présenter d’ajustement budgétaire? En effet, le Parlement 
n’a absolument pas de vision claire du budget.

Le fait que le ministre ait promis pendant quatre ans 
un budget 2024 en équilibre est un autre point ennuyeux 
que l’oratrice souhaite soumettre à la Cour des comptes. 
Chaque année, des économies sont promises. Des montants 
sont toujours repris dans le budget pluriannuel. En 2023, un 
montant de 527 millions d’euros d’économies repris pour 
cette année n’a pas fait l’objet d’une décision. La députée 
voit à nouveau ces mesures qui doivent encore faire l’objet 
d’une décision dans le budget 2024.

L’oratrice a écouté attentivement les experts de la Cour 
des comptes: est-il exact qu’ils ont indiqué précédemment 
n’avoir reçu aucune information sur les mesures encore à 
décider pour les années 2025 et 2026, alors qu’il s’agit de 
montants considérables, à savoir 484 millions d’euros pour 
2025 et 1 milliard d’euros pour 2026?

Mme Van Achter s’en voit très préoccupée, car elle a 
constaté le même problème au cours des dernières années 
et ces montants augmentent finalement chaque année. Les 
montants présupposés ne sont pas atteints, parce que les 
économies se font attendre et que le gouvernement ne fait 
pas le travail nécessaire pour parvenir à cet équilibre. Dans 
quelle mesure la Cour des comptes estime-t-elle que ce 
planning pluriannuel et les montants de 484 millions d’euros 
et de 1 milliard d’euros sont réalistes? La Cour a-t-elle reçu 
des informations à ce sujet de la part du ministre?

Elle rappelle ensuite le fait qu’un montant supplémen-
taire de 10 millions d’euros est débloqué dans le budget 
pour l’aide aux communes en difficulté. Entre-temps, onze 
communes se trouvent déjà sous la tutelle de la Région. Ces 
communes peuvent demander un prêt au Fonds régional 
bruxellois de refinancement des trésoreries communales 
et se voient alors imposer un plan de redressement pour 
assainir leurs finances. Si elles respectent ces plans, la 
créance est abandonnée. Si elles ne les respectent pas, 
le gouvernement doit récupérer ces prêts. Cela ne s’est 
toutefois jamais produit, comme l’a constaté la Cour des 
comptes par le passé, même lorsque certaines communes 
n’ont pas atteint les objectifs de leurs plans de redresse-
ment. En outre, certaines communes sont sous perfusion 
régionale déjà depuis une décennie, tandis qu’elles n’effec-
tuent aucune réforme.

Un montant de 10 millions d’euros a été reporté de la 
mission 5 (aide aux communes pour des investissements) 
à la mission 1 (aide aux communes en difficulté) en raison 
du fait qu’une commune supplémentaire est en difficulté. 
Mme Van Achter demande si la Cour des comptes sait de 
quelle commune il s’agit et si cette commune n’a pas déjà 
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bénéficié précédemment d’un prêt du Fonds de refinance-
ment dans le cadre de la mission 1. Si la Cour des comptes 
ne dispose pas de ces informations, elle souhaiterait les 
obtenir de la part du ministre.

Elle demande également si la Cour des comptes veille 
à ce que les communes qui ont reçu un prêt du Fonds 
de refinancement respectent leur plan de redressement 
financier. La Cour des comptes a-t-elle pu observer, ces 
dernières années, que le gouvernement a négligé son devoir 
de réclamer ces prêts lorsqu’une commune ne respecte pas 
le plan de redressement?

L’oratrice a encore une question à poser à la Cour des 
comptes concernant Brusafe. Il a été décidé d’intégrer 
Brusafe dans la future caserne principale des pompiers, 
à la suite du constat qu’un bâtiment et un terrain à Haren 
n’étaient absolument pas adaptés à l’École régionale des 
métiers de la sécurité, de la prévention et du secours.

Le coût total de la future caserne principale est estimé 
à 450 millions d’euros. La Cour des comptes a-t-elle été 
informée de la prise en compte ou non de l’arrivée de 
Brusafe dans ce montant? Le ministre dispose-t-il de cette 
information?

La Cour des comptes affirme que les dépenses engagées 
sont trop basses. Il manque près de 90 millions d’euros pour 
les deux projets, à savoir la caserne principale et le poste 
avancé à Anderlecht, qui coûte 30 millions d’euros. La 
Cour des comptes a-t-elle reçu une explication à ce sujet?

Pour le reste, le rapport de la Cour des comptes est très 
clair. La Cour des comptes évoque des termes comme des 
revenus fictifs, un manque de transparence, un problème 
de séparation des pouvoirs ainsi que le Parlement qui est 
mis hors jeu en raison des pouvoirs énormes dont dispose 
le gouvernement.

De telles choses ont eu lieu en 2023, mais on les voit à 
nouveau réapparaître en 2024. Mme Van Achter garantit à 
la Cour que le Parlement déposera des amendements pour 
remédier à ces problèmes. Une initiative parlementaire 
serait certainement utile concernant les deux derniers 
points problématiques.

Elle se tourne ensuite vers le ministre.

Tout d’abord, en ce qui concerne les économies. La 
dernière fois, elle a reçu une liste reprenant un aperçu des 
économies par ministre. Elle a souvent l’impression que 
ces économies ne sont rien d’autre qu’un report de projets 
ou des factures qui sont repoussées et non pas de véritables 
économies structurelles. Pour cette législature et l’année 

eerder al een lening kreeg van het Herfinancieringsfonds in 
het kader van opdracht 1. Als het Rekenhof die informatie 
niet heeft, wil ze die graag krijgen van de minister. 
 

Ze vraagt ook of het Rekenhof erop toeziet dat gemeenten 
die een lening kregen van het Herfinancieringsfonds, hun 
financieel herstelplan naleven. Heeft het Rekenhof kunnen 
vaststellen dat de regering de afgelopen jaren haar plicht 
heeft verzaakt om die leningen terug te vorderen wanneer 
een gemeente het herstelplan niet naleeft? 
 

De spreekster heeft nog een vraag voor het Rekenhof 
over Brusafe. Er is beslist om Brusafe te integreren in de 
toekomstige hoofdkazerne van de brandweer, nadat bleek 
dat een gebouw en een terrein in Haren totaal ongeschikt 
waren voor de gewestelijke veiligheidsschool. 
 

De totale kostprijs van de toekomstige hoofdkazerne 
wordt geraamd op 450 miljoen euro. Heeft het Rekenhof 
duidelijkheid gekregen of er in dat bedrag wordt rekening 
gehouden met de komst van Brusafe? Misschien heeft de 
minister die info?

Het Rekenhof stelt dat de vastgelegde uitgaven te 
laag zijn. Er ontbreekt bijna 90 miljoen euro voor beide 
projecten, namelijk de hoofdkazerne en de voorpost in 
Anderlecht, die 30 miljoen euro kost. Heeft het Rekenhof 
daarvoor een verklaring gekregen?

Voor de rest is het rapport van het Rekenhof heel 
duidelijk. Het Rekenhof heeft het over fictieve inkomsten, 
een gebrek aan transparantie, een probleem met de 
scheiding van de machten, en het Parlement dat buitenspel 
wordt gezet door de grote machtigingen aan de regering. 
 

Dergelijke zaken deden zich voor in 2023, maar men 
ziet ze in 2024 opnieuw opduiken. Mevrouw Van Achter 
verzekert het Rekenhof dat het Parlement amendementen 
zal indienen om die problemen te verhelpen. Zeker rond 
de twee laatste pijnpunten zou een parlementair initiatief 
nuttig zijn.

Vervolgens richt ze zich tot de minister.

Vooreerst over de besparingen. Vorige keer heeft ze een 
lijstje gekregen met een overzicht van de besparingen per 
minister. Vaak heeft ze de indruk dat deze besparingen niet 
meer zijn dan een uitstel van projecten of doorschuiven van 
facturen en dus geen echt structurele besparingen. Kan de 
minister, voor deze legislatuur en het jaar 2023 waar we 
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2023, pour laquelle nous n’obtiendrons pas de visibilité, le 
ministre peut-il toutefois fournir un aperçu des économies 
structurelles qui ont déjà été réalisées jusqu’à présent?

Une deuxième question, qu’elle a également posée 
par le passé et à laquelle elle n’a pas obtenu de réponse, 
concerne les engagements que la Région a déjà pris. 
Nous avons déjà à moitié décidé d’étendre le métro, des 
investissements dans le tram et dans les tunnels sont déjà 
prévus, etc. De nombreux budgets sont déjà fixés pour des 
projets futurs ou en cours, qui pèseront encore sur notre 
budget à travers les années. L’oratrice pense qu’il serait très 
utile pour le Parlement d’obtenir un ordre de grandeur plus 
détaillé que le plan pluriannuel présenté par le ministre. 
Quels engagements ont déjà été pris que nous ne pouvons 
pas suspendre? Nous connaîtrons ainsi la marge qu’il reste 
pour la prochaine législature.

M. Marc-Jean Ghyssels souhaite poser trois 
questions. La première concerne le sous-financement de 
Bruxelles. Il appuie son propos par ces chiffres: sur les 
17 milliards 700 millions d’euros de dotation fédérale, la 
part de Bruxelles est de 2 milliards 500 millions d’euros. 
Si ce montant était revu à la hauteur du produit intérieur 
brut (PIB) de Bruxelles, sa part serait de 3 milliards 
300 millions d’euros, ce qui couvrirait une grande partie de 
la dette. M. Ghyssels voudrait savoir si le ministre évoque 
cette problématique lors de ses discussions bilatérales avec 
ses collègues du Gouvernement fédéral et si les retours sont 
différents de ce qui est dit habituellement, à savoir qu’un 
refinancement de la Région ne sera possible que si une 
nouvelle réforme de l’État est menée.

L’intervenant rappelle que l’an dernier, il avait été 
annoncé de manière erronée que certaines agences de 
notation avaient diminué ou modifié l’indice de Bruxelles. 
Cependant, M. Ghyssels souhaite savoir si le ministre a des 
contacts avec les agences de notation et comment se fait 
l’évaluation de l’indice. Par ailleurs, il demande si les avis 
- généralement fondés - rendus par la Cour des comptes 
exercent une influence auprès des agences de notation.

Sa troisième question porte sur la stabilisation (ou 
la diminution) du nombre de ventes immobilières, ce 
qui réduira la perception des droits d’enregistrement. 
M. Ghyssels demande s’il existe une évaluation précise 
à ce sujet, si la tendance est régulièrement surveillée et 
quelles peuvent être les conséquences de la diminution des 
ventes immobilières pour les futures recettes de la Région.

M. Arnaud Verstraete a une série de questions à poser, 
sur la base du rapport très clair de la Cour des comptes.

Tout d’abord, il y a la discussion annuelle récurrente 
sur le périmètre de consolidation. Une légère évolution est 
perceptible dans l’évaluation de la Cour des comptes. En 
2019, 25 parmi les 56 institutions n’étaient pas intégrées 

geen zicht op gaan krijgen, ons toch een overzicht geven 
van de structurele besparingen die tot nu toe al gerealiseerd 
zijn?

Een tweede vraag is iets wat ze in het verleden ook al 
heeft gevraagd en waarop ze geen antwoord heeft gekregen: 
over de engagementen die het gewest al is aangegaan. We 
hebben al half beslist om de metro aan te leggen, er zijn 
investeringen in de tram en in de tunnels die al vastliggen, 
enzoverder. Heel wat budgetten liggen al vast voor 
toekomstige of lopende projecten die over de jaren heen 
nog gaan wegen op onze begroting. De spreekster denkt 
dat het heel nuttig is voor het Parlement een grootorde te 
krijgen die verder gaat het meerjarenplan dat de minister 
voorlegt. Welke engagementen zijn al genomen die we niet 
kunnen stopzetten? Zo kennen we de marge die er nog is 
voor de volgende regeerperiode.

De heer Marc-Jean Ghyssels heeft drie vragen. De 
eerste gaat over de onderfinanciering van Brussel. Hij 
verwijst naar de cijfers: van de totale federale dotatie 
van 17,7 miljard euro gaat 2,5 miljard euro naar het 
Brussels Gewest. Mocht dat bedrag worden opgetrokken 
in verhouding tot het bruto binnenlands product (bbp) van 
Brussel, dan zou het 3,3 miljard euro bedragen, waarmee 
een groot deel van de schuld van Brussel gedekt zou 
worden. De heer Ghyssels wil graag weten of de minister 
deze kwestie aankaart tijdens de bilaterale besprekingen 
met zijn federale collega’s en of de reacties verschillend 
zijn van wat we gewoonlijk te horen krijgen, namelijk dat 
een herfinanciering van het gewest pas mogelijk is als er 
ook een nieuwe staatshervorming komt.

De spreker herinnert eraan dat verleden jaar verkeer-
delijk was gemeld dat bepaalde ratingagentschappen de 
rating van Brussel hadden verlaagd of gewijzigd. De heer 
Ghyssels wil echter weten of de minister contacten heeft 
met de ratingagentschappen en hoe de rating bepaald wordt. 
Daarnaast vraagt hij of de – doorgaans goed onderbouwde 
– adviezen van het Rekenhof invloed uitoefenen op de 
ratingagentschappen.

Zijn derde vraag gaat over de stagnering (of daling) van 
het aantal vastgoedtransacties, wat de ontvangsten uit de 
registratierechten zal verlagen. De heer Ghyssels vraagt 
of daarvan een accurate evaluatie bestaat, of de tendens 
regelmatig opgevolgd wordt en wat de gevolgen kunnen 
zijn van het verminderde aantal vastgoedtransacties voor 
de toekomstige ontvangsten van het gewest.

De heer Arnaud Verstraete heeft een aantal vragen op 
basis van het heldere rapport van het Rekenhof.

Ten eerste is er de jaarlijks weerkerende discussie over 
de consolidatieperimeter. Er is een lichte evolutie merkbaar 
in de beoordeling van het Rekenhof. In 2019 waren 25 
instellingen, in 2020 26 instellingen, in 2021 idem, en in 
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dans le périmètre de consolidation, alors que cette situation 
concernait 26 institutions en 2020, idem en 2021, et 23 
institutions en 2022. À présent, en 2023, il s’agit de 22 sur 
59 institutions. M. Verstraete souhaite obtenir davantage 
d’explications de la part du ministre à ce sujet.

Le compte du Siamu a déjà posé problème tout au long 
de la législature. D’autres institutions sont dans le même 
cas. Comment peut-on agir à cet égard à l’avenir, peut-être 
encore sous cette législature? Faut-il ajuster la façon de 
travailler ou cela s’améliorera-t-il avec la modification 
de l’ordonnance, qui a été présentée au Conseil d’État en 
première lecture? Quelles sont les perspectives? 
 

Deuxièmement, M. Verstraete mentionne Optiris. 
L’année passée, il était encore question d’un «gain» de 
60 millions d’euros: 40 millions au niveau des dépenses et 
20 millions au niveau des recettes. La Cour des comptes a 
émis des critiques àcet égard. En effet, aucune économie 
n’est possible au niveau des recettes, puisque leur compteur 
est maintenant à zéro. La Cour des comptes estime-t-elle 
que cela est désormais correctement interprété? Le ministre 
a-t-il procédé à ce changement sur la base des critiques de 
l’année passée? Où se situent désormais les économies 
attendues d’Optiris? M. Verstraete demande d’obtenir un 
aperçu des économies obtenues de cette façon. 
 

Ensuite, la manière dont une série d’articles sont 
formulés dans l’ordonnance qui est soumise au Parlement 
pose problème à la Cour des comptes. Y aura-t-il également 
un amendement cette année? Dans la négative, quelle 
explication supplémentaire le ministre peut-il fournir pour 
ces articles?

La Cour des comptes ne se dit pas favorable à l’utilisa-
tion de provisions, car cette méthode réduit la transparence. 
Cela s’est déjà manifesté à plusieurs reprises. Cette année, 
des provisions seront encore utilisées pour l’énergie et 
l’inflation. M. Verstraete souhaite demander au ministre 
quelles en sont les raisons, et si cela peut être évité à l’avenir. 
Par exemple, les contrats à long terme de carburants pour 
la STIB et Bruxelles-Propreté sont-ils une solution pour 
éviter d’avoir recours aux provisions ou n’y a-t-il pas 
d’autre solution? La Cour des comptes pourrait peut-être 
indiquer comment nous pourrions procéder différemment, 
si elle déconseille fortement les provisions.

Une question plus générale concerne le retour à 
l’équilibre en 2024, et la dette qui n’augmenterait que 
d’un demi-milliard. Ce n’est pas la situation que la Région 
connaît aujourd’hui. M. Verstraete souhaite obtenir 
davantage de détails sur les raisons de cette situation.

Le ministre a répondu que les crises constituent les 
principales explications. Est-il possible de fournir un aperçu 

2022 23 van de 56 instellingen niet in de consolidatieperi-
meter opgenomen. Nu, in 2023, gaat het over 22 van de 59 
instellingen. Daarover wenst de heer Verstraete meer uitleg 
vanwege de minister. 
 

De rekening van de brandweer vormt al de hele 
legislatuur lang een probleem. Andere instellingen zijn in 
hetzelfde geval. Hoe kan daar in de toekomst, misschien 
nog in deze legislatuur, iets aan gedaan worden? Moet 
de manier van werken worden aangepast of zal de zaak 
verbeteren door de aanpassing van de ordonnantie, die in 
eerste lezing aan de Raad van State is voorgelegd? Wat zijn 
de vooruitzichten?

Ten tweede heeft de heer Verstraete het over Optiris. 
Vorig jaar was er nog sprake van 60 miljoen euro 
“voordeel”: 40 miljoen aan de uitgavenzijde en 20 miljoen 
aan de inkomstenzijde. Daar kwam toen kritiek op van 
het Rekenhof. Aan de inkomstenzijde zijn er immers geen 
besparingen mogelijk. Nu staat de teller daar inderdaad 
op nul. Meent het Rekenhof dat het nu wel correct is 
weergegeven? Heeft de minister de wijziging aangebracht 
op basis van de kritiek van vorig jaar? Waar kunnen de 
verwachte besparingen van Optiris nu worden terugge-
vonden? De heer Verstraete vraagt om een overzicht te 
kunnen krijgen van de voordelen die op die manier worden 
gerealiseerd.

Verder heeft het Rekenhof ook dit jaar een probleem met 
de formulering van een aantal artikelen in de ordonnantie 
die is voorgelegd aan het Parlement. Komt er ook dit jaar 
een amendement? Als dat niet zo is, welke bijkomende 
toelichting kan de minister geven voor die artikelen? 
 

Het Rekenhof zegt geen voorstander te zijn van het 
gebruik van provisies, want dit vermindert de transparan-
tie. Dit is al enkele keren teruggekomen. Dit jaar worden 
provisies nog gebruikt voor energie en inflatie. De heer 
Verstraete wil graag vragen aan de minister wat de redenen 
ervoor zijn, en of dit in de toekomst kan worden vermeden. 
Zijn langetermijncontracten voor brandstoffen voor de 
MIVB en Net Brussel bijvoorbeeld een uitweg om niet 
meer met provisies te moeten werken, of is er geen andere 
oplossing? Misschien kan het Rekenhof vermelden hoe we 
dat anders kunnen aanpakken, als provisies ten stelligste 
afgeraden worden.

Een meer algemene vraag gaat over de terugkeer naar 
een evenwicht in 2024; de schuld zou maar tot een half 
miljard euro oplopen. Dit is niet de situatie waarin het 
gewest vandaag verkeert. De heer Verstraete wenst meer 
details over wat deze situatie verklaart.

De minister heeft geantwoord dat de crisissen de belang-
rijkste verklaringen zijn. Is het mogelijk een becijferd 
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quantifié de l’ampleur des crises? Quelle est la somme 
des conséquences de ces dernières années? La réponse 
nécessite un travail de calcul important, mais constitue un 
élément-clé pour comprendre ce budget. C’est pourquoi cet 
exercice est également utile.

D’après les déclarations du ministre, M. Verstraete a 
également compris qu’il est quasiment impossible que 
la situation actuelle soit supportée uniquement par la 
Région. L’intervention des niveaux fédéral et européen 
doit être réclamée pour le financement du projet de métro. 
M. Verstraete souhaite savoir s’il y a davantage de nouvelles 
informations à ce sujet.

En ce qui concerne les revenus inférieurs, M. Verstraete 
demande s’ils sont dus exclusivement au ralentissement sur 
le marché immobilier. Ou sont-ils également liés à l’aug-
mentation de l’abattement? Quelle est la répartition entre 
les deux? Quelle partie peut être expliquée par laquelle des 
deux évolutions?

M. Verstraete s’interroge également au sujet des examens 
des dépenses: ont-ils déjà engendré des gains d’efficacité? Il 
y a quelques années, des consultants ont fait d’intéressantes 
propositions à cet égard. Comment ces propositions ont-elles 
été suivies et des résultats en ont-ils découlé?

Mme Françoise De Smedt remercie d’abord la Cour 
des comptes pour le travail fourni, et d’avoir rendu un 
rapport dans un temps aussi court. Mme Françoise De 
Smedt a trois questions générales qui concernent le pays, et 
quelques petites questions au niveau de la Région.

La première question de Mme De Smedt concerne les 
nouvelles règles de gouvernance européennes évoquées, 
notamment le fait de devoir réduire le déficit du seuil de 
financement sur les 3 % d’ici 2026, ou la période transitoire. 
Mme De Smedt demande si des sanctions sont prévues en 
cas de non-application, et quelles sont ces sanctions. 
 

Mme De Smedt demande aussi à la Cour des comptes 
d’expliquer ce que signifie «les effets retour négatifs 
découlant de la mise en œuvre de la politique budgétaire 
préconisée» dont il est question dans l’avis du bureau 
fédéral du plan. Elle lit dans le rapport qu’il s’agirait 
encore d’un supplément de 0,7 % en 2026. Elle aimerait 
savoir sur quoi cet effet supplémentaire agit, par exemple la 
croissance économique ou le déficit budgétaire.

Mme De Smedt note qu’au point 1.2.2. du rapport de 
la Cour, il est indiqué que la commission a décidé de ne 
pas ouvrir de nouvelle procédure de déficit excessif au 
printemps 2023 et proposera au conseil d’engager de telles 
procédures au printemps 2024 si nécessaire. Le printemps 
2024 se profilant, Mme De Smedt voudrait savoir quels 

overzicht te geven van de ernst van de crisissen? Wat is 
de optelsom van de gevolgen van de afgelopen jaren? Dit 
is nogal wat cijferwerk, maar het is een sleutelelement om 
deze begroting te begrijpen. Daarom is deze oefening ook 
nuttig.

De heer Verstraete heeft ook begrepen uit de verklarin-
gen van de minister dat de huidige situatie quasi onmogelijk 
enkel door het gewest kan worden gedragen. Voor de 
financiering van het metroproject moet de tussenkomst van 
het federaal en Europees niveau gevraagd worden. De heer 
Verstraete wil weten of daar meer nieuws over is. 
 

In verband met de mindere ontvangsten vraagt de heer 
Verstraete of die exclusief te wijten zijn aan de vertraging 
op de vastgoedmarkt. Of hebben die ook te maken met de 
verhoging van het abattement? Hoe is de opdeling tussen 
beiden? Welk deel is te verklaren door welke van beide 
evoluties?

De heer Verstraete is ook benieuwd naar de spending 
reviews: zijn daar al efficiëntiewinsten mee gedaan? Een 
aantal jaren geleden zijn daar interessante zaken voorgesteld 
door consultants. Hoe zijn die voorstellen opgevolgd en 
zijn daar al resultaten uit voortgekomen?

Mevrouw Françoise De Smedt dankt om te beginnen 
het Rekenhof voor zijn werk en voor het snelle opstellen 
van zijn verslag. Ze heeft drie algemene vragen die op 
het land betrekking hebben en enkele kleine vragen die 
specifiek over het gewest gaan.

De eerste vraag van mevrouw De Smedt gaat over de 
aangehaalde nieuwe Europese regels inzake goed bestuur, 
meer bepaald over de noodzaak om het tekort van het 
vorderingensaldo tegen 2026 terug te brengen tot minder 
dan 3% van het bbp of de overgangsperiode. Mevrouw 
De Smedt vraagt of daar sancties aan verbonden zijn bij 
niet-naleving en zo ja, welke.

Mevrouw De Smedt vraagt het Rekenhof ook wat 
de zinsnede “de negatieve terugverdieneffecten van de 
uitvoering van het vooropgestelde begrotingsbeleid” in het 
advies van het Federaal Planbureau betekent. Het verslag 
spreekt over een bijkomend negatief effect van 0,7% in 
2026. Ze zou willen weten welk cijfer door dit bijkomende 
effect geïmpacteerd wordt, bijvoorbeeld de economische 
groei of het begrotingstekort.

Mevrouw De Smedt merkt op dat onder punt 1.2.2. van 
het verslag van het Rekenhof te lezen staat dat de Europese 
Commissie besloten heeft geen nieuwe procedures wegens 
buitensporig tekort te starten in het voorjaar van 2023 
en aan de Raad zal voorstellen zulke procedures in het 
voorjaar van 2024 te starten mocht het nodig blijken. Nu 
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sont exactement les objectifs devant être atteints à cette 
période afin d’éviter une procédure pour déficit excessif. 
 

Concernant la volonté d’inclure progressivement 
les investissements stratégiques au sein du budget, déjà 
annoncée il y a un moment par le ministre, Mme De Smedt 
demande quel est le délai et ce que signifie «progressive-
ment», vu l’impact sur les finances et le budget encore plus 
grand que les économies annoncées jusqu’à présent. 
 

Le ministre a aussi indiqué que toute une série d’entités 
ne figurent pas dans le périmètre consolidé alors qu’elles 
devraient s’y trouver. Quel est l’impact budgétaire de ce 
fait, selon le ministre? Pense-t-il que le budget pluriannuel 
proposé suffira à ce que la notation ne se dégrade pas dans 
les années à venir? Quel pourrait être l’impact sur les taux 
d’intérêt, notamment? 
 

Le ministre a cité des montants plus précis sur les 
économies qu’il souhaite réaliser. Il avait déjà donné les 
chiffres de 3-5 % sur le fonctionnement et 10 % sur les 
investissements. Une ventilation plus détaillée serait 
souhaitable. Quelles sont les implications concrètes de 
la réduction de 3 % d’économies sur le personnel, qui 
reviendrait à 35 millions? Qui va précisément être touché, 
quel service? La question se pose également pour les 
45 millions sur le fonctionnement et les 37 millions sur les 
investissements.

Un tableau mettant en parallèle ces économies avec leur 
correspondance dans les lignes budgétaires serait indiqué. 
 

Comment le ministre évalue-t-il l’impact des entités 
qui ne sont pas dans le périmètre consolidé? Comment 
prévoit-il l’inclusion progressive des investissements 
stratégiques?

La Cour a également pointé du doigt les montants 
toujours à fixer dans la trajectoire pluriannuelle. Mme De 
Smedt souhaiterait, de même, avoir des détails sur ces 
montants: qui et quels postes seront-ils concernés?

M. John Pitseys rappelle les crises qui se sont succédé: 
la crise du Covid-19, la guerre en Ukraine et la crise 
énergétique. Il demande au ministre s’il a déjà pu identifier 
un moment où, en confectionnant le budget, il s’est dit 
qu’il ne s’agissait plus d’un budget de crise. Il souhaite 
également connaître le poids de ces crises sur le budget. 
 

La Cour des comptes constate que les différents 
pouvoirs publics ne se sont pas encore mis d’accord sur 

het voorjaar van 2024 niet meer zo ver af is, wil mevrouw 
De Smedt graag weten welke doelstellingen tegen die tijd 
precies bereikt moeten zijn om zo’n procedure te vermijden.

Wat de bedoeling betreft om de strategische investerin-
gen geleidelijk in de begroting op te nemen, zoals enige 
tijd geleden reeds aangekondigd door de minister, vraagt 
mevrouw De Smedt binnen welke termijn dat zou gebeuren 
en wat “geleidelijk” betekent, aangezien de impact op de 
financiën en de begroting nog groter is dan die van de reeds 
aangekondigde besparingen.

De minister heeft ook aangehaald dat een hele reeks 
entiteiten niet in de consolidatieperimeter zijn opgenomen, 
terwijl dat wel het geval zou moeten zijn. Wat is volgens 
de minister de impact hiervan op de begroting? Is hij 
van mening dat de voorgestelde meerjarenbegroting zal 
volstaan om te beletten dat de rating de komende jaren zal 
verslechteren? Wat zou met name de impact kunnen zijn op 
de rentevoeten?

De minister heeft preciezere bedragen genoemd over de 
besparingen die hij beoogt. Hij had al gewag gemaakt van 
een gewenste besparing van 3-5% op de werkingsuitgaven 
en 10% op de investeringen. Een gedetailleerde uitsplitsing 
zou wenselijk zijn. Wat zijn de specifieke implicaties van 
een besparing van 3% op de personeelsuitgaven, goed voor 
35 miljoen euro? Wie of welke dienst zal daar precies door 
getroffen worden? Dezelfde vraag rijst voor de 45 miljoen 
euro besparingen op de werkingsuitgaven en de 37 miljoen 
euro op de investeringen.

Het zou nuttig zijn een tabel te krijgen waarin die 
besparingen naast de overeenkomstige begrotingslijnen 
worden geplaatst.

Hoe beoordeelt de minister de impact van de entiteiten 
die niet in de consolidatieperimeter zijn opgenomen? 
Hoe plant hij de geleidelijke opname van de strategische 
investeringen?

Het Rekenhof heeft ook de nog te bepalen bedragen in 
het meerjarentraject op de korrel genomen. Ook mevrouw 
De Smedt zou graag details krijgen over die bedragen: op 
wie en op welke posten zullen die betrekking hebben?

De heer John Pitseys herinnert aan de opeenvolgende 
crisissen die we gekend hebben: de covidcrisis, de oorlog 
in Oekraïne en de energiecrisis. Hij vraagt de minister of 
er al een moment is geweest tijdens de begrotingsopmaak 
waarop hij kon zeggen dat het niet meer om een crisis-
begroting ging. De spreker wenst eveneens te weten hoe 
zwaar deze crisissen op de begroting wegen.

Het Rekenhof stelt vast dat de verschillende 
overheden nog geen overeenkomst hebben bereikt over de 
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l’effort pluriannuel à fournir pour respecter la trajectoire 
du programme de stabilité. D’après la Cour des comptes, 
ils doivent arriver à un accord d’ici à la fin de l’année. 
M. Pitseys demande si des discussions ont eu lieu. Dans 
l’affirmative, où en sont-elles et quelles sont les hypothèses 
de travail, par exemple en matière de clé de répartition de 
l’effort budgétaire?

L’intervenant pointe que, chaque année, la Cour des 
comptes émet différentes réflexions sur la définition 
du périmètre du budget et que, chaque année, il pose la 
question du nombre d’organismes repris ou pas dans les 
budgets. Cette année, M. Pitseys aimerait savoir pourquoi 
36 organismes sur 56 ne sont pas repris dans les budgets, 
alors qu’il s’agissait de 33 organismes en 2023. 
 

Concernant les mesures d’économie présentées, 
l’orateur note que la Cour relève que l’exposé général du 
tableau budgétaire des dépenses contient peu d’informa-
tions sur les mesures d’économie, que le ministre a expliqué 
les contours généraux de ces mesures et que celles-ci ont 
pu être commentées dans la presse. Il aimerait que la Cour 
détaille les éléments qui lui manquent.

M. Pitseys rappelle qu’un montant de 103 millions 
d’économie a été dégagé, non seulement cette année mais 
les années qui suivent. Il ne trouve pas cela surprenant. 
Selon lui, il s’agit d’une sorte de projection sur les efforts à 
faire. À cet égard, il se joint toutefois plus ponctuellement 
aux questions de son collègue Arnaud Verstraete à propos 
du programme Optiris. Il s’adresse au ministre pour en 
savoir plus.

En ce qui concerne l’équilibre structurel annoncé d’ici 
2026-2027, M. Pitseys note que certains montants d’inves-
tissement stratégique seront neutralisés. Il demande donc au 
ministre de quelle manière l’évolution des investissements 
stratégiques et leur réintégration progressive sont incluses 
dans les prévisions du solde de financement sec pour les 
prochaines années. M. Pitseys demande aussi si le ministre 
peut lui en dire un peu plus, à ce stade, sur les hypothèses 
de travail et les méthodes de calcul retenues, à moins qu’il 
ne s’agisse de projections servant à rappeler qu’un certain 
nombre de choix politiques doivent être faits. Au final, 
M. Pitseys demande au ministre s’il suit plutôt le premier 
scénario, auquel cal il aimerait connaître ses hypothèses de 
calcul, ou le deuxième scénario. 
 
 

Un accord de coopération sur le plan facilité pour la 
reprise et la résilience est bien entendu en place, mais 
toujours pas les ressources financières qui l’accompagnent. 
M. Pitseys se demande donc sur quelles données et quelles 
hypothèses se basent, à ce stade, les prévisions pour 
2026-2027.

meerjareninspanning die nodig is om het traject van het 
stabiliteitsprogramma na te leven. Volgens het Rekenhof 
moeten ze voor het jaareinde tot een akkoord komen. De 
heer Pitseys vraagt of daarover al besprekingen hebben 
plaatsgevonden. Zo ja, hoever staan die en welke werk-
hypotheses zijn er, bijvoorbeeld met betrekking tot de 
verdeelsleutel voor de begrotingsinspanning?

De spreker wijst erop dat het Rekenhof ieder jaar 
opnieuw verscheidene opmerkingen maakt over de 
bepaling van de perimeter van de begroting en ieder jaar 
opnieuw de vraag stelt naar het aantal instellingen die wel 
of niet in de begrotingen opgenomen zijn. Dit jaar zou de 
heer Pitseys graag willen weten waarom 36 instellingen op 
de 56 niet in de begrotingen zijn opgenomen, terwijl dat er 
in 2023 33 waren.

Wat de voorgestelde besparingsmaatregelen betreft, 
merkt de spreker op dat het Rekenhof aanstipt dat de 
algemene toelichting bij de uitgaventabel in de begroting 
daar weinig informatie over bevat, dat de minister de grote 
lijnen van die maatregelen heeft geschetst en dat daarover 
in de pers commentaar is verschenen. Hij zou graag zien 
dat het Rekenhof de ontbrekende elementen preciseert.

De heer Pitseys wijst erop dat er een bedrag van 
103 miljoen euro aan besparingen is begroot, niet enkel 
dit jaar maar ook in de volgende jaren. Hij vindt dat niet 
verrassend. Het gaat volgens hem om een soort projectie 
van te leveren inspanningen. In dat verband sluit hij zich 
echter aan bij de preciezere vragen van zijn collega Arnaud 
Verstraete over het Optirisprogramma. Hij vraagt de 
minister om bijkomende toelichting daarover.

Wat het structurele evenwicht betreft dat tegen 
2026-2027 in het vooruitzicht wordt gesteld, merkt de 
heer Pitseys op dat bepaalde bedragen voor strategische 
investeringen geneutraliseerd zullen worden. Hij vraagt 
daarom aan de minister hoe de evolutie van de strategische 
investeringen en de geleidelijke heropname ervan in de 
begroting, zullen worden opgenomen in de prognoses voor 
het ESR-vorderingensaldo voor de volgende jaren. De 
heer Pitseys vraagt ook of de minister hem in dit stadium 
wat meer toelichting kan geven over de werkhypotheses en 
rekenmethodes die daarbij gehanteerd zullen worden, tenzij 
het gaat om projecties die tot doel hebben te herinneren aan 
bepaalde politieke keuzes die gemaakt moeten worden. Ten 
slotte vraagt de heer Pitseys de minister of hij eerder opteert 
voor het eerste scenario, in welk geval hij zijn rekenhypo-
theses zou willen kennen, dan wel voor het tweede.

Er bestaat uiteraard een samenwerkingsovereenkomst 
over het Recovery and Resilience Facility-plan, maar 
de financiële middelen zijn nog niet toegewezen. De 
heer Pitseys vraagt zich dus af op welke gegevens en 
hypotheses de prognoses voor 2026-2027 in dit stadium 
gebaseerd zijn.
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Beaucoup plus ponctuellement, la Cour conteste la neu-
tralisation de 8 millions d’euros pour l’accueil des réfugiés 
ukrainiens au motif que la Région ne peut plus s’appuyer 
sur la clause dérogatoire, qui prend fin au 1er janvier 2024. 
Le ministre pourrait-il transmettre la raison de cette 
neutralisation?

M. Pitseys se tourne ensuite vers la Cour. Les besoins de 
financement tels qu’ils sont estimés par l’Agence de la dette 
diffèrent de ceux évalués par le gouvernement. La Cour 
peut-elle expliquer cette différence de calcul? M. Pitseys 
a souvenir qu’elle l’avait déjà fait l’année dernière, mais il 
souhaiterait un rappel.

Le projet de budget initial pour 2024 prévoit une baisse 
de recettes de 121 millions. M. Pitseys s’enquiert de la 
méthodologie utilisée pour l’estimation globale de ces 
recettes.

M. Pitseys demande ensuite au ministre les raisons de 
cette baisse. Connaît-il les raisons pour lesquelles les droits 
de donation ont diminué?

M. Guy Vanhengel indique que la Cour des comptes 
se réfère à juste titre au Pacte de stabilité ainsi que le fait 
que seul le Gouvernement fédéral est responsable devant 
les institutions européennes concernant le respect ou le 
non-respect des trajectoires. Les autorités européennes 
doivent uniquement considérer le chiffre global de la 
Belgique et non les chiffres des Communautés et des 
Régions.

L’orateur demande si la Cour des comptes peut 
indiquer aux membres de la commission où se situe, 
en pourcentage, le déficit courant du budget 2024 de la 
Région de Bruxelles-Capitale par rapport aux déficits de 
la Belgique tels qu’ils sont déclarés dans le pays. Il serait 
également intéressant que la Cour des comptes explique 
où se situe, en pourcentage, la dette cumulée de la Région 
de Bruxelles-Capitale par rapport à la dette cumulée de la 
Belgique. Cela pourrait aider à mettre en perspective les 
efforts de la Région bruxelloise par rapport à ceux que la 
Belgique doit présenter à l’Europe.

M. Christophe Magdalijns pose une question 
concernant la trajectoire pluriannuelle. Selon la Cour des 
comptes et selon le ministre, compte tenu de la trajectoire et 
du montant de la dette supplémentaire (1,3 milliard d’euros), 
à quel moment sera-t-il possible de retrouver un solde de 
financement stabilisant pour la dette? M. Magdalijns, après 
analyse des chiffres, annonce l’année 2027, pour autant que 
soient confrontés la masse d’amortissement et les emprunts. 
Ce ne serait qu’à cette date que les besoins de financement 
pourraient entrer dans l’épure et faire en sorte que la dette 
directe cesse de croître.

Een meer specifieke vraag betreft de betwisting door 
het Rekenhof van de neutralisering van 8 miljoen euro voor 
de opvang van Oekraïense vluchtelingen, gelet op het feit 
dat het gewest zich niet meer kan beroepen op de afwij-
kingsclausule, want die loopt op 1 januari 2024 af. Kan de 
minister de redenen voor deze neutralisering toelichten?

De heer Pitseys richt zich vervolgens tot het Rekenhof. 
De financieringsbehoeften zoals geraamd door het 
Agentschap van de Schuld verschillen van de berekeningen 
van de regering. Kan het Rekenhof dat verschil verklaren? 
De heer Pitseys meent zich te herinneren dat het dat vorig 
jaar al gedaan had, maar zou de uitleg nogmaals willen horen.

Het ontwerp van initiële begroting voor 2024 voorziet 
in een daling van de ontvangsten met 121 miljoen euro. 
De heer Pitseys informeert naar de methode die gebruikt is 
voor de globale raming van die ontvangsten.

De heer Pitseys vraagt aan de minister wat de redenen 
voor die daling zijn. Wat verklaart de daling van de 
schenkingsrechten?

De heer Guy Vanhengel stelt dat het Rekenhof terecht 
verwijst naar het Stabiliteitspact en het feit dat alleen de 
federale overheid verantwoording verschuldigd is tegenover 
de Europese instellingen over het al dan niet naleven van de 
trajecten. De Europese overheden moeten alleen maar het 
globale cijfer van België bekijken en niet de cijfers van de 
ondergeschikte gemeenschappen en gewesten. 
 

De spreker vraagt of het Rekenhof de commissieleden 
kan informeren over hoe het lopende tekort op de begroting 
van 2024 van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest zich 
procentueel verhoudt tot de tekorten van de federatie zoals 
die in België worden neergelegd. Het zou ook goed zijn dat 
het Rekenhof toelicht waar de gecumuleerde schuld van het 
Brussels Hoofdstedelijk Gewest zich procentueel verhoudt 
tegenover de gecumuleerde schuld van België. Dat kan een 
perspectief bieden op de impact van de inspanningen van 
het Brussels Gewest op wat België moet voorleggen aan 
Europa.

De heer Christophe Magdalijns heeft een vraag over 
het meerjarentraject. Wanneer kan volgens het Rekenhof 
en de minister, gelet op het traject en het bedrag van de 
toegenomen schuld (1,3 miljard euro), opnieuw een vor-
deringensaldo worden bereikt dat de schuld stabiliseert? 
Na een analyse van de cijfers komt de heer Magdalijns uit 
op het jaar 2027, op voorwaarde dat het aflossingsschema 
en de leningen op elkaar worden afgestemd. Pas op die 
datum zouden de financieringsbehoeften in het schema 
opgenomen kunnen worden om de directe schuld niet 
verder te laten aangroeien.
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L’intervenant souhaite connaître le sentiment du 
ministre par rapport à cette économie générale qui consiste 
à se protéger des risques de refinancement en lissant 
autant que possible la dette dans le temps. Si 400 millions 
d’euros seulement sont amortis, la dette est mécaniquement 
alimentée, surtout compte tenu des besoins de financement. 
M. Magdalijns s’inquiète de cela et demande à quel moment 
les soldes seront stabilisants pour la croissance de la dette 
régionale.

M. Magdalijns demande également quel serait l’impact 
en matière de point de base d’une dégradation de la note 
Standard & Poor’s (S&P) et de la perte du double A. Quel 
serait l’impact budgétaire si cette incidence était reportée 
sur les charges financières de la Région? Sauf erreur de sa 
part, l’impact sur les charges financières était de 83 millions 
d’euros entre 2023 et 2024.

Concernant les recettes, l’orateur souligne que le rapport 
identifie des recettes potentiellement surévaluées, ou pour 
le moins sujettes à des conditions. M. Magdalijns a calculé 
que celles-ci s’élèvent à 211 millions d’euros. Quel est le 
risque lié à ces différentes recettes? Quelles sont celles 
pour lesquelles il existe une impossibilité de réalisation?

M. Magdalijns demande quelles sont les recettes, dans 
le budget, identifiées comme étant vraiment sujettes à 
caution. Il prend l’exemple des droits d’enregistrement, 
des successions et des donations, avec une différence de 
88,4 millions d’euros entre le budget initial 2024 et les 
prévisions du SPF Finances et demande s’il existe un 
risque important par rapport à ces recettes. Au-delà du 
langage de la Cour des comptes, il demande au ministre 
s’il est en mesure de donner l’intensité des risques courus 
par rapport aux considérations qu’il avance. Les dotations 
fédérales de 9,5 millions d’euros sont également sujettes à 
caution, puisque les agrégats économiques sont en train de 
se dégrader légèrement. Le député demande au ministre de 
donner un éclairage sur ce qu’il faut retenir comme étant 
ferme dans son rapport.

Il explique que le ministre a beaucoup parlé des 
provisions (codifications 01 et 00) dans son rapport, mais 
sans que les choses soient claires. Dans le rapport, le ministre 
explique que ces provisions n’entrent pas dans le calcul du 
solde SEC. En amont, dans le calcul du SEC, ces provisions 
sont cependant laissées dans le calcul du solde, de sorte 
qu’elles n’améliorent pas ce dernier de façon artificielle. 
Dans le rapport, il est précisé clairement que normalement, 
une codification 01 ou 00 peut devenir demain un code 8 ou 
9 qui n’entre pas dans le solde SEC. Le député observe que 
le ministre a laissé la totalité des provisions dans le calcul 
du solde et voudrait en avoir la confirmation, parce qu’il 
y a 96 millions d’euros de provisions et 86 millions dans 
la mission 06, mais qu’il y en a encore dans trois autres 
missions.

De spreker wil graag weten wat het gevoel is van de 
minister bij deze algemene besparing, waarbij men zich 
tegen de herfinancieringsrisico’s beschermt door de 
schulden zoveel mogelijk in de tijd af te vlakken. Indien 
slechts 400 miljoen euro wordt afgelost, stijgt de schuld 
automatisch, vooral gelet op de financieringsbehoeften. 
De heer Magdalijns maakt zich hierover zorgen en vraagt 
wanneer de saldi de aangroei van de gewestelijke schuld 
zullen stabiliseren.

De heer Magdalijns vraagt ook welke gevolgen een 
verlaging van de rating van Standard & Poor’s (S&P) en 
het verlies van de AA-rating zouden hebben in termen van 
basispunten. Wat zouden de gevolgen voor de begroting zijn 
als dit verlies nog bij de financiële lasten van het gewest 
komt? Tenzij de spreker zich vergist, bedroeg de impact op 
de financiële lasten 83 miljoen euro tussen 2023 en 2024.

Wat de ontvangsten betreft, wijst de spreker erop dat het 
verslag ontvangsten vermeldt die mogelijk te hoog geraamd 
zijn, of waaraan op zijn minst voorwaarden verbonden zijn. 
De heer Magdalijns heeft uitgerekend dat ze 211 miljoen 
euro bedragen. Wat is het risico dat deze verschillende 
ontvangsten niet gerealiseerd worden?

De heer Magdalijns vraagt welke ontvangsten in de 
begroting als onzeker worden beschouwd. Hij neemt het 
voorbeeld van de registratierechten, successierechten en 
schenkingsrechten, waar er een verschil is van 88,4 miljoen 
euro tussen de initiële begroting 2024 en de prognoses van 
de FOD Financiën. Is er een significant risico voor deze 
ontvangsten? Afgezien van wat het Rekenhof daarover 
zegt, vraagt hij de minister of hij de ernst van de risico’s kan 
inschatten gelet op zijn bemerkingen. De federale dotaties 
van 9,5 miljoen euro zijn ook onder voorbehoud, aangezien 
de economische aggregaten momenteel licht verslechteren. 
Het parlementslid vraagt de minister om te verduidelijken 
wat in zijn verslag als zeker moet worden beschouwd. 
 
 

Hij legt uit dat de minister in zijn verslag het vaak heeft 
gehad over provisies (codes 01 en 00), maar zonder duide-
lijkheid te scheppen. In het verslag legt de minister uit dat 
deze provisies niet worden meegenomen in de berekening 
van het ESR-saldo. Voorafgaand aan de ESR-berekening 
blijven deze provisies toch in de berekening van het saldo 
om dit saldo niet kunstmatig te verbeteren. In het verslag 
staat duidelijk dat een code 01 of 00 normaal gesproken 
morgen een code 8 of 9 kan worden, die niet in het 
ESR-saldo wordt opgenomen. Het parlementslid merkt 
op dat de minister alle provisies in de berekening van het 
saldo heeft gelaten en wil graag een bevestiging hiervan. 
Er zijn 96 miljoen euro aan provisies. 86 miljoen euro staat 
in opdracht 06, maar er zijn nog provisies in drie andere 
opdrachten.
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M. Magdalijns s’interroge aussi au sujet des dépenses 
inflatoires inévitables, qui s’élèvent à 215 millions d’euros, 
des économies linéaires (241 millions) et des économies 
apportées par les diverses réformes (31 millions). Selon le 
député, lorsque l’on fait des économies linéaires, ce sont 
des économies en brut, et pas vraiment des économies en 
net. On ne répercute pas dans une réduction des dépenses 
primaires les économies linéaires et les économies faites 
grâce aux réformes. Cela semble être le cas, puisqu’au 
final, la somme globale des dépenses publiques augmente 
encore très légèrement.

Quant aux mesures d’économies évoquées pour la 
STIB, l’orateur souligne que, dans le cadre de l’annualité 
budgétaire, il faut pouvoir concrétiser les mesures 
rapidement. Les techniciens parmi les membres de la Cour 
des comptes peuvent-ils expliquer le type de mesures 
susceptibles de livrer des économies immédiatement? 
L’orateur en retient deux qui lui semblent évidentes: le 
non-remplacement de personnel et le report sine die des 
investissements - qui se produit déjà. Quelles mesures 
d’économie peut-on prendre pour faire tenir le budget de la 
STIB qui soufre d’un déficit de 32 millions d’euros?

Le député demande ensuite aux représentants de la 
Cour des comptes de clarifier la remarque importante 
concernant l’implication de l’article 21 du dispositif. La 
Cour a également évoqué l’article 87, rappelant les débats 
budgétaires de l’an passé.

M. Emmanuel de Bock souhaite que les représen-
tants de la Cour de comptes infirment ou confirment ses 
appréhensions à la lecture du rapport: en pages 29 et 30 
du budget des voies et moyens se trouve le tableau des 
recettes, incluant les réalisations 2022, les initiaux 2023 
et l’initial 2024. En comparant ces éléments, on constate 
une croissante moyenne des recettes de 30 %. Il adresse à 
la Cour et au ministre la question suivante: l’appréhension 
des recettes est-elle infirmée ou confirmée par rapport aux 
réalisations 2023, le dernier point de comparaison se situant 
en 2022? Si l’initial est beaucoup plus élevé en 2023 et un 
peu moins en 2024, cela représente tout de même 30 %. 
Les tableaux intermédiaires au niveau de la loi spéciale de 
financement indiquent 20 % de croissance des réalisations 
2022 à l’initial 2024. Or, le député indique une croissance 
de 0 % sur les budgets régionaux – 1,7 milliard sur les 7,3 –, 
ce qui suscite sa préoccupation. M. De Bock se demande 
donc si l’on ne continue pas de légèrement surévaluer les 
recettes. 
 

Faisant le même exercice au niveau des dépenses, le 
député est parti du même initial de 8 milliards pour 2023 et 
2024 et s’est dit interpellé, en se penchant sur les organismes 
administratifs autonomes - un petit exemple pour vérifier la 
dynamique générale - d’observer une croissance de 10 % 

De heer Magdalijns stelt zich ook vragen over de 
onvermijdelijke inflatoire uitgaven, die 215 miljoen euro 
bedragen, de lineaire besparingen (241 miljoen euro) en 
de besparingen door diverse hervormingen (31 miljoen 
euro). Volgens het parlementslid zijn lineaire besparingen 
bruto- en geen nettobesparingen. Lineaire besparingen en 
besparingen als gevolg van hervormingen worden niet 
vertaald in een verlaging van de primaire uitgaven. Dit 
lijkt het geval te zijn, aangezien het totaalbedrag van de 
overheidsuitgaven uiteindelijk nog steeds zeer licht stijgt. 
 

Wat de besparingsmaatregelen voor de MIVB betreft, 
benadrukt de spreker dat de maatregelen in het kader 
van de annaliteit van de begroting snel moeten kunnen 
worden uitgevoerd. Kunnen de technische experten van het 
Rekenhof uitleggen welk soort maatregelen onmiddellijke 
besparingen opleveren? De spreker noemt er twee op die 
voor de hand lijken te liggen: het personeel niet vervangen 
en investeringen voor onbepaalde tijd uitstellen, wat nu 
al gebeurt. Welke kostenbesparende maatregelen zouden 
kunnen worden genomen om de begroting van de MIVB 
op orde te krijgen, die een tekort van 32 miljoen euro heeft?

Vervolgens vraagt het parlementslid aan de vertegen-
woordigers van het Rekenhof om het belangrijke punt over 
de implicaties van artikel 21 van het beschikkende gedeelte 
te verduidelijken. Het Rekenhof heeft ook artikel 87 vermeld 
en herinnerd aan de begrotingsdebatten van vorig jaar.

De heer Emmanuel De Bock vraagt dat de vertegen-
woordigers van het Rekenhof zijn opmerkingen bij het lezen 
van het verslag ontkrachten of bevestigen: op de bladzijden 
29 en 30 van de middelenbegroting staat de tabel met de 
ontvangsten, waaronder de gerealiseerde ontvangsten voor 
2022, de initiële begroting 2023 en de initiële begroting 
2024. Een vergelijking van deze cijfers laat een gemiddelde 
stijging van de ontvangsten met 30% zien. Hij stelt het 
Rekenhof en de minister de volgende vraag: is de beoordeling 
van de ontvangsten ontkracht of bevestigd ten opzichte van 
de realisaties 2023, waarbij het laatste vergelijkingspunt 
in 2022 ligt? De initiële begroting is in 2023 veel hoger 
en in 2024 iets lager, maar het gaat nog altijd om 30%. De 
tussentijdse tabellen in de bijzondere financieringswet laten 
een groei van 20% zien van de realisaties 2022 tot de initiële 
begroting 2024. Het parlementslid wijst echter op 0% groei 
in de gewestelijke begrotingen – 1,7 miljard euro van de 
7,3 miljard – wat reden tot bezorgdheid geeft. De heer De 
Bock vraagt zich daarom af of de ontvangsten nog steeds iets 
te hoog worden geraamd.

Bij dezelfde berekening voor de uitgaven ging het 
parlementslid uit van dezelfde initiële begroting van 
8 miljard euro voor 2023 en 2024 en verbaasde hij zich bij 
de autonome bestuursinstellingen - een klein voorbeeld om 
de algemene dynamiek te verifiëren – over een stijging van 
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entre l’initial 2023 et 2024. Ceci est bien moindre que ce 
que montre le budget régional. Au niveau des dépenses, la 
croissance entre 2023 et 2024 est de 8 %.

M. De Bock est interpellé par cette question, en raison 
de la dynamique différente entre recettes et dépenses, 
autrement dit entre, d’une part, les organismes administra-
tifs autonomes et, d’autre part, le budget global des voies 
et moyens. M. De Bock se demande lequel des deux est le 
plus prudent ou le plus optimiste.

Le président propose à M. De Bock de transmettre ses 
22 questions - rédigées en collaboration avec Christophe 
Magdalijns - au secrétariat de la commission, qui les 
transmettra ensuite au ministre.

M. Emmanuel De Bock marque son accord sur cette 
proposition, en ajoutant que certaines de ces 22 questions 
recoupent celles posées par d’autres députés, de sorte qu’il 
n’est pas utile de les exprimer une par une. 
 

M. Christophe De Beukelaer demande aux repré-
sentants de la Cour des comptes s’ils ont tenu compte 
des réductions linéaires (- 5 %, - 8 %, etc.) incluses dans 
le budget par le ministre pour qu’elles soient appliquées. 
Comme il s’agit davantage d’une déclaration politique que 
d’un élément de budget et qu’il n’en a pas vu la trace dans 
le rapport de la Cour, l’orateur suppose que non, mais se 
demande, quoi qu’il en soit, si cette volonté de réductions 
linéaires a été remarquée et mesurée dans les différentes 
allocations. Les députés n’ont en effet pas les moyens de 
vérifier ce type de données pour toutes les lignes. La Cour 
des comptes vérifie-t-elle ces affirmations? 
 

Le député s’interroge ensuite sur la mission 33 
«Urbanisme et patrimoine» qui comprend le dossier 
Kanal, où des crédits à hauteur de 4,7 millions d’euros 
sont indiqués. Dans la presse, il était question d’environ 
15 millions d’euros destinés à Paradigm dans le cadre de 
ce dossier. Les 4,7 millions d’euros font-ils partie de cette 
enveloppe de 15 millions d’euros ou s’additionnent-ils à ce 
montant?

Concernant les recettes, le député a rejoint les questions 
de ses collègues sur le programme 333 «Climat», la 
répartition de l’effort et l’accord devant encore intervenir. 
La Cour confirme-t-elle que l’accord de coopération soumis 
au vote lors de la séance plénière du 17 novembre 2023 
ne concerne pas les 8,95 % et que l’hésitation devrait 
perdurer jusqu’à ce qu’il y ait un accord global? Selon 
M. De Beukelaer, cela fait peser une incertitude sur les 
111 millions d’euros. 
 

10% tussen de initiële begroting 2023 en 2024. Dit is veel 
minder dan wat uit de gewestbegroting blijkt. Op het vlak 
van de uitgaven is er een groei van 8% tussen 2023 en 2024.

De heer De Bock is verbaasd. Er is een verschillende 
dynamiek tussen ontvangsten en uitgaven, met andere 
woorden tussen de autonome bestuursinstellingen enerzijds 
en de algemene middelenbegroting anderzijds. De heer De 
Bock vraagt zich af welke van de twee het voorzichtigst is 
en welke het meest optimistisch is.

De voorzitter stelt voor dat de heer De Bock zijn 22 
vragen - opgesteld in samenwerking met de heer Christophe 
Magdalijns - aan het commissiesecretariaat bezorgt, dat ze 
vervolgens zal doorzenden naar de minister.

De heer Emmanuel De Bock stemt in met dit voorstel 
en voegt eraan toe dat sommige van zijn 22 vragen 
overlappen met vragen die door andere parlementsleden 
zijn gesteld, waardoor het geen zin heeft om ze een voor 
een te stellen.

De heer Christophe De Beukelaer vraagt de verte-
genwoordigers van het Rekenhof of zij rekening hebben 
gehouden met de lineaire verminderingen (- 5%, - 8%, 
enz.) die de minister in de begroting heeft opgenomen, 
zodat ze kunnen worden toegepast. Aangezien dit meer 
een politieke verklaring was dan een onderdeel van de 
begroting, en hij hiervan geen spoor heeft gezien in het 
verslag van het Rekenhof, neemt de spreker aan van niet. 
Hij vraagt zich in ieder geval af of dit streven naar lineaire 
verminderingen terug te vinden is in de verschillende 
allocaties. De parlementsleden hebben niet de middelen 
om dit soort gegevens voor alle kredieten te controleren. 
Controleert het Rekenhof deze stellingen?

Het parlementslid stelt vervolgens een vraag over 
opdracht 33 “Stedenbouw en erfgoed”, waaronder het 
dossier Kanal valt en waar kredieten van 4,7 miljoen euro 
worden vermeld. In de pers werd gesproken over een 
bedrag van ongeveer 15 miljoen euro dat naar Paradigm 
zou gaan voor dit project. Maakt de 4,7 miljoen euro deel 
uit van dit pakket van 15 miljoen euro, of komt het bovenop 
dit bedrag?

Wat de ontvangsten betreft, sluit het parlementslid zich 
aan bij de vragen van zijn collega’s over programma 333 
“Klimaat”, de verdeling van de inspanning en het akkoord 
dat nog moet worden bereikt. Bevestigt het Rekenhof dat het 
samenwerkingsakkoord dat tijdens de plenaire vergadering 
van 17 november 2023 in stemming werd gebracht, geen 
betrekking heeft op de 8,95% en dat de onzekerheid zou 
blijven bestaan tot er een globaal akkoord is? Volgens 
de heer De Beukelaer schept dit onduidelijkheid over de 
111 miljoen euro.
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Pour ce qui regarde la gestion immobilière, le 
programme 170 de la page 32 du rapport révèle une petite 
erreur relative à la reprise des mêmes bâtiments dans les 
budgets 2023 et 2024. L’intervenant ne comprend pas très 
bien ce passage du rapport: «Or, l’estimation pour 2024 
repose sur deux ventes, à savoir la quatrième tranche du 
projet Mediapark et le bâtiment Crespel.»

Ces informations constituent-elles un complément 
fourni par le Gouvernement ou sont-elles déduites par la 
Cour? Ce dernier ajoute que le libellé est faux, puisque 
seuls ces deux bâtiments sont concernés, et qu’il subsiste 
de surcroît une incertitude concernant la vente, qui présente 
des retards opérationnels. Pourrait-on en savoir davantage? 
Le ministre dispose-t-il d’informations à ce sujet?

En ce qui concerne les droits de succession évoqués in 
fine du chapitre 4 du rapport de la Cour, on constate une 
différence entre l’estimation réalisée par la Région et celle 
du SPF Finances. La Cour dispose-t-elle d’informations 
supplémentaires sur la justification de cette différence? Par 
le passé, l’estimation du SPF Finances était-elle fiable ou 
également supérieure ou inférieure à la réalité? La Cour 
dispose-t-elle de renseignements sur les estimations déjà 
réalisées?

M. Christophe Rappe (Conseiller près la Cour des 
comptes) confirme que la clause de sauvegarde générale 
et dérogatoire est désactivée et ne sera dès lor s plus d’ap-
plication en 2024. En revanche, la clause de flexibilité 
pour les investissements stratégiques se poursuit. Celle-ci 
est seulement accordée aux États membres en période de 
conjoncture économique défavorable et pour les seules 
dépenses publiques cofinancées par l’Europe. Très peu de 
pays en bénéficient et à ce jour, la Belgique n’en a jamais 
bénéficié et ne l’a d’ailleurs pas formellement demandé. 
 

L’orateur explique ensuite que la Cour des comptes 
apprécie l’impact de la consolidation au moment où 
les comptes sont contrôlés. Approuvé par l’assemblée 
générale de la Cour le 25 octobre dernier, le rapport relatif 
à l’exécution du budget de 2022 montre que l’impact 
est relativement limité pour les entités qui ne sont pas 
consolidées. Ce rapport a été transmis au Parlement. 
 

À la question de savoir si de futures mesures peuvent 
avoir des conséquences favorables sur le solde de 
financement à partir de 2025 jusqu’à la fin de la période de 
la stratégie pluriannuelle, l’intervenant indique qu’il n’y a 
pas plus d’informations à ce stade.

Met betrekking tot het beheer van de gebouwen is in 
programma 170 op pagina 32 van het verslag een foutje 
geslopen over het opnemen van dezelfde gebouwen in 
de begrotingen 2023 en 2024. De spreker begrijpt deze 
passage in het verslag niet zo goed: “De raming voor 2024 
is echter gebaseerd op twee verkopen, namelijk een vierde 
schijf van het Mediaparkproject en het gebouw Crespel.”

Vormt deze informatie aanvullende informatie die door 
de regering is verstrekt, of is ze door het Rekenhof afgeleid? 
Dit laatste voegt eraan toe dat de formulering onjuist is, 
aangezien het alleen om deze twee gebouwen gaat, en dat er 
nog steeds onzekerheid bestaat over de verkoop die vertra-
gingen ondervindt bij de uitvoering. Mogen wij daar meer 
over weten? Heeft de minister informatie hieromtrent?

Wat de successierechten betreft, die worden vermeld 
aan het einde van hoofdstuk 4 van het verslag van het 
Rekenhof, stelt men een verschil vast tussen de raming 
van het gewest en de raming van de FOD Financiën. 
Beschikt het Rekenhof over bijkomende informatie over 
de verantwoording van dit verschil? Was de raming van de 
FOD Financiën in het verleden betrouwbaar, of was ze ook 
hoger of lager dan de werkelijkheid? Heeft het Rekenhof 
informatie over de reeds gemaakte ramingen?

De heer Christophe Rappe (raadsheer bij het 
Rekenhof) bevestigt dat de algemene en afwijkende 
vrijwaringsclausule gedeactiveerd is en dus niet meer 
van kracht zal zijn in 2024. De flexibiliteitsclausule voor 
strategische investeringen blijft echter wel van toepassing. 
Lidstaten kunnen daar enkel een beroep op doen in periodes 
van tegenvallende conjunctuur en alleen voor overheidsuit-
gaven die medegefinancierd worden door Europa. Op dit 
ogenblik maken maar heel weinig landen er gebruik van. 
België heeft er nog nooit gebruik van gemaakt en heeft er 
ook nooit formeel om gevraagd.

De spreker legt vervolgens uit dat het Rekenhof de 
impact van de consolidatie beoordeelt op het moment van de 
controle van de rekeningen. Het verslag over de uitvoering 
van de begroting 2022, dat op 25 oktober jongstleden door 
de algemene vergadering van het Rekenhof is goedgekeurd, 
toont dat de impact voor de niet-geconsolideerde entiteiten 
relatief beperkt is. Dat verslag is aan het Parlement 
overgemaakt.

Op de vraag of toekomstige maatregelen gunstige 
gevolgen kunnen hebben voor het financieringssaldo vanaf 
2025 tot het einde van de periode van de meerjarenstrate-
gie, antwoordt de spreker dat daarover op dit ogenblik niet 
meer informatie beschikbaar is.
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Il indique également qu’il est très difficile actuellement 
d’estimer l’impact dans le cas où les économies sur le 
personnel ne seraient pas réalisées. En effet, pour ce qui 
concerne le budget, la Cour est en train d’évaluer une 
prise d’acte avec une réduction des différents crédits de 
personnel.

L’orateur a bien noté la mention d’un déficit d’infor-
mations relatives à la dette garantie, par rapport à l’année 
précédente. À ce jour, la Cour ne dispose pas, et n’a pas la 
possibilité de recevoir, d’informations plus détaillées. 
 

Mme Gisèle Buchsenschmidt (première auditrice) 
apporte un complément d’information. Les chiffres publiés 
dans le Cahier d’observations pour 2022 sont les derniers 
connus; ils ont été actualisés sur la base des données 
(remontant à septembre) de l’Agence de la dette, et sont 
donc plus récents que ceux du rapport de juin de l’Agence 
de la dette.

Pour 2023, la Cour n’a pas d’informations. Elle les 
fournit chaque année lors de l’exécution du budget dans les 
Cahiers. Cette année, le Gouvernement n’a précisé aucune 
information dans le cadre du budget.

M. Christophe Rappe (Conseiller près la Cour 
des comptes) a bien noté la demande exprimée par les 
membres de la commission que la Cour des comptes vienne 
expliquer les certifications du compte et le rapport adressé 
au Parlement bruxellois. La Cour des comptes reste bien 
évidemment à la disposition du Parlement s’il s’agit de 
venir exposer ses constats.

Deux questions avaient trait à l’article 21 dans le 
dispositif. Elles concernent la spécialité budgétaire. Nous 
avons parlé de l’article 87, mais effectivement pas de 
l’article 21. Celui-ci - et la Cour des comptes avait déjà 
formulé cette remarque l’année passée - permet une reven-
tilation des crédits sur l’ensemble du budget des dépenses. 
Cela met à mal le principe de spécialité budgétaire, qui 
veut que le Parlement vote l’affectation des crédits, ce qui 
permet son contrôle politique sur l’exécutif. Dès lors qu’il 
y a une possibilité de reventilation, ce principe de spécialité 
et cette visibilité de l’action du Gouvernement en sont 
affectés. 
 
 

Une question portait également sur la visibilité des 
possibles dépassements de crédit en 2023 puisque, selon 
l’ordonnance, la Cour des comptes est chargée de veiller à 
ce que ce ne soit pas le cas. Elle fait bien entendu état de 
ses observations dans le cadre de son contrôle des comptes. 
Les comptes de l’année 2022 viennent juste d’être terminés 
et approuvés. L’examen de l’année 2023 va commencer. 
La charge de travail de la Cour des comptes, au regard des 

Hij geeft ook aan dat het heel moeilijk is een raming 
te maken van de impact van een eventuele niet-uitvoe-
ring van de besparingen op personeel. Wat de begroting 
betreft is het Rekenhof bezig met de beoordeling van een 
akteneming met een vermindering van de verschillende 
personeelskredieten.

De spreker heeft nota genomen van het genoemde 
gebrek aan informatie over de gewaarborgde schuld in 
vergelijking met vorig jaar. Op dit ogenblik beschikt het 
Rekenhof niet over preciezere informatie en heeft het geen 
mogelijkheid om die te verkrijgen.

Mevrouw Gisèle Buchsenschmidt (eerste auditeur) 
geeft aanvullende informatie. De cijfers uit het boek 
van opmerkingen voor 2022 zijn de laatst gekende; 
ze zijn bijgewerkt op basis van de gegevens van het 
Agentschap van de Schuld (die dateren van september) en 
zijn dus recenter dan die uit het verslag van juni van dat 
Agentschap.

Voor 2023 heeft het Rekenhof geen informatie. Het 
bezorgt die jaarlijks in zijn boek tijdens de uitvoering van 
de begroting. Dit jaar heeft de regering in het kader van 
de begroting geen enkele bijkomende precisering verstrekt.

De heer Christophe Rappe (raadsheer bij het 
Rekenhof) heeft nota genomen van de vraag van de 
commissieleden om toelichting te komen geven bij de 
certificeringen van de rekening en bij het verslag dat 
aan het Brussels Parlement is voorgelegd. Het Rekenhof 
blijft uiteraard ter beschikking van het Parlement om zijn 
bevindingen te komen toelichten.

Twee vragen hielden verband met artikel 21 van het 
bepalend gedeelte. Ze hebben betrekking op de begro-
tingsspecialiteit. We hadden inderdaad wel gesproken over 
artikel 87, maar niet over artikel 21. Dat artikel maakt een 
herverdeling van de kredieten over de gehele uitgavenbe-
groting mogelijk, iets waar het Rekenhof vorig jaar al een 
opmerking bij geformuleerd had. Dat schendt immers het 
principe van de begrotingsspecialiteit, dat erin bestaat dat 
het Parlement stemt over de bestemming van de kredieten, 
zodat het politieke controle op de regering kan uitoefenen. 
Zodra de mogelijkheid bestaat de kredieten over de hele 
uitgavenbegroting te herverdelen, worden zowel dit 
principe van de begrotingsspecialiteit als de zichtbaarheid 
van het optreden van de regering aangetast.

Er was ook een vraag over de zichtbaarheid van 
eventuele kredietoverschrijdingen in 2023, aangezien het 
Rekenhof er volgens de ordonnantie over moet waken 
dat zulke overschrijdingen niet gebeuren. Het maakt 
zijn opmerkingen uiteraard kenbaar in het kader van zijn 
controle van de rekeningen. De rekeningen voor het jaar 
2022 zijn zopas afgerond en goedgekeurd. Het onderzoek 
voor 2023 gaat nu beginnen. De werklast van het Rekenhof 
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ressources humaines disponibles, ne permet pas de suivre 
au jour le jour l’ensemble des détails, mais ce sera un point 
d’attention dans le cadre du contrôle de l’exécution 2023.

Concernant le réalisme de la stratégie pluriannuelle, le 
Conseiller juge le rapport suffisamment explicite sur les 
constats de la Cour en matière de précision, notamment 
par rapport aux mesures à réaliser. Bien que dans les 
grandes lignes (les détails sont par poste), les mesures 
et les économies linéaires ont été mentionnées dans 
l’exposé général; la volonté politique du Gouvernement est 
clairement exprimée.

Une autre question portait sur le périmètre de consolida-
tion, qui relève des responsabilités de l’Institut des comptes 
nationaux. La Cour des comptes prend uniquement acte de 
ce que l’Institut inclut ou non dans le périmètre.

Quant à Optiris et à la remarque de l’année dernière 
formulée par la Cour sur la reprise en recettes fictives de 
ses gains d’efficience, ce n’est plus le cas cette année. La 
recommandation de la Cour n’a dès lors plus lieu d’être 
pour le budget 2024. 
 

Une autre question portait sur la dette et l’augmenta-
tion de 500 millions d’euros par rapport à ce qui avait été 
annoncé dans la trajectoire initiale: le besoin de financement 
est annoncé aujourd’hui à 1,3 milliards contre 500 millions 
dans la trajectoire précédente.

Dans le rapport portant sur l’exécution 2022, le chapitre 
sur la dette était plus étayé que ce qui figure ici au budget 
initial. C’est aussi une question de ressources. 
 
 

Le rapport adressé au Parlement est nettement plus 
disert sur la question de la dette; la corrélation entre le 
montant du déficit constaté ces différentes années et le 
montant de la dette est clairement indiqué. 
 

Trois questions concernaient plutôt le niveau européen. 

Par rapport à la nouvelle gouvernance européenne et 
la question de savoir si le fait d’être en déficit ou de ne 
pas respecter les chiffres annoncés pourrait entraîner des 
sanctions, l’accord politique n’est pas encore conclu. Les 
États membres semblent s’être accordés sur le type de 
mécanisme, qui a été simplifié par rapport aux premières 
propositions de la Commission. Cela vient tout juste d’être 
discuté en conseil Ecofin le 9 novembre dernier. Il est donc 

is, gezien het beschikbare personeel, te groot om alle details 
van dag tot dag te monitoren, maar dit zal een aandachts-
punt zijn in het kader van de controle van uitvoering 2023.

Wat de vraag betreft of de meerjarenstrategie realistisch 
is, is de raadsheer van oordeel dat het verslag voldoende 
expliciet is over de vaststellingen van het Rekenhof over de 
precisie, met name wat de te nemen maatregelen betreft. De 
lineaire maatregelen en besparingen zijn wel degelijk in de 
algemene toelichting vermeld, zij het enkel in grote lijnen 
(de details worden per post gepreciseerd); het politieke 
streven van de regering wordt duidelijk geformuleerd.

Een andere vraag ging over de consolidatieperimeter, 
die tot de bevoegdheid van het Instituut voor de Nationale 
Rekeningen behoort. Het Rekenhof neemt enkel akte van 
wat dat Instituut wel of niet in de perimeter opneemt.

Wat Optiris betreft en de opmerking die het Rekenhof 
vorig jaar formuleerde over fictieve ontvangsten als gevolg 
van efficiëntiewinst, kan worden gesteld dat dat laatste 
dit jaar niet meer het geval is. De aanbeveling van het 
Rekenhof ter zake is dus voor de begroting 2024 niet meer 
van toepassing.

Een andere vraag ging over de schuld en de stijging van 
500 miljoen euro ten opzichte van het initieel vooropge-
stelde traject: de verwachte financieringsbehoefte wordt 
nu berekend op 1,3 miljard, tegenover 500 miljoen in het 
voorgaande traject.

In het verslag over uitvoering 2022 was het hoofdstuk 
over de schuld uitvoeriger dan wat hier in de initiële 
begroting staat. Dat is ook een kwestie van tijd en middelen 
van de diensten van het Rekenhof, gezien de termijn voor 
de begrotingsanalyse.

Op de kwestie van de schuld gaat het aan het Parlement 
voorgelegde verslag veel uitvoeriger in; er wordt met name 
duidelijk gewezen op de correlatie tussen het bedrag van 
het tekort in de verschillende jaren en het bedrag van de 
schuld.

Drie vragen hadden veeleer betrekking op het Europese 
niveau.

Over de nieuwe Europese regels inzake goed bestuur 
en over de vraag of aan een begrotingstekort of een 
overschrijding van de aangekondigde drempels sancties 
verbonden kunnen worden, is het politiek akkoord nog 
niet rond. Het lijkt erop dat de lidstaten het eens zijn 
geworden over de aard van het mechanisme, dat vereen-
voudigd is ten opzichte van de eerste voorstellen van de 
Europese Commissie. Die kwestie is net besproken tijdens 
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un peu tôt pour se prononcer sur le type de sanctions qui 
pourraient être appliquées. 
 

Une question plus macroéconomique portait sur l’avis 
du Bureau fédéral du Plan et les potentiels effets retours 
négatifs, avec leur impact sur 2026. La Cour ne dispose 
pas de la même expertise que les spécialistes du Bureau 
fédéral du Plan, mais ces derniers estiment en effet que les 
changements de politiques pourraient entraîner des effets 
retours négatifs.

Enfin, les critères d’application au printemps 2024, par 
rapport aux procédures de déficit excessif, sont les mêmes 
que ceux qui sont appliqués jusqu’à présent. En 2024, nous 
vivrons en effet une période transitoire, avec l’ancienne 
gouvernance et des critères de déficit de 3 % du produit 
intérieur brut et 60 % de la dette. Il y a quelques années, 
nous avons déjà connu de telles procédures, entre autres au 
niveau fédéral, où la Commission a notifié à la Belgique 
qu’elle était en déficit excessif, notamment après la crise de 
2008. La dernière procédure de déficit excessif au niveau 
fédéral date de 2010 ou 2011.

Concernant la clé de répartition des efforts au niveau 
de l’ensemble des entités, la Cour des comptes ne peut 
pas en dire plus à ce stade-ci. En effet, la discussion est 
éminemment politique entre le Gouvernement fédéral et les 
entités fédérées.

S’agissant du calcul de besoin de financement tel 
qu’opéré par la Cour et l’éventuelle discordance par rapport 
aux chiffres du Gouvernement ou de l’Agence de la dette, 
la Cour avait livré l’année dernière une explication et, cette 
année, s’est efforcée de donner une estimation, la plus fine 
possible, quant au besoin de financement, car l’Agence 
n’a encore rien fourni. Il n’y a donc pas de discordance 
constatée.

M. Bernard Vande Casteele (Premier auditeur 
réviseur) précise que l’Agence de la dette prévoit les 
besoins de financement en fonction des échéances de rem-
boursement de dette qu’elle doit effectuer, en fonction du 
déficit mais aussi en fonction de sa stratégie de placement 
d’obligations. Pour sa part, il se base davantage sur le 
déficit prévu que sur les besoins de financement. 
 

M. Christophe Rappe (Conseiller près la Cour des 
comptes) fait référence à une question plus générale sur 
la part de la dette de la Région de Bruxelles-Capitale par 
rapport à l’ensemble de l’entité Belgique et à son solde 
de financement. Selon lui, à ce stade, il est difficile de 
répondre à cette question parce que la Cour est en plein 
rush concernant la préparation de ses avis. Elle reçoit les 
différents projets de budget «au fil de l’eau». 
 

de Ecofinraad van 9 november jongstleden. Het is dus nog 
wat vroeg om uitspraken te doen over het type sancties dat 
eventueel toegepast kan worden.

Een meer macro-economische vraag had betrekking op 
het advies van het Federaal Planbureau inzake de potentiële 
negatieve terugverdieneffecten en de impact daarvan op 
2026. Het Rekenhof beschikt niet over dezelfde expertise 
als de specialisten van het Planbureau, maar die laatsten 
zijn inderdaad van oordeel dat een gewijzigd beleid tot 
negatieve terugverdieneffecten kan leiden.

Wat ten slotte de buitensporigtekortprocedure betreft, 
zijn in de lente van 2024 dezelfde criteria van toepassing 
als tot nu toe het geval was. 2024 zal immers een over-
gangsjaar zijn, waarbij nog de oude criteria zullen gelden 
van 3% van het bbp voor het begrotingstekort en 60% van 
het bbp voor de schuldgraad. Een aantal jaar geleden zijn 
we al met dergelijke procedures geconfronteerd geweest, 
onder meer op federaal niveau, waar met name na de crisis 
van 2008 de Commissie België te kennen gaf dat het een 
buitensporig tekort vertoonde. 
 

Over de verdeelsleutel voor de inspanningen die door 
alle entiteiten geleverd moeten worden, kan het Rekenhof 
in dit stadium niet meer zeggen. Het betreft immers een bij 
uitstek politieke discussie tussen de federale regering en de 
deelstaten.

Wat de berekening van de financieringsbehoefte betreft 
en het eventuele verschil tussen de berekeningen van het 
Rekenhof enerzijds en de regering of het Agentschap 
van de Schuld anderzijds, had het Rekenhof vorig jaar 
een verklaring voor dat verschil verstrekt en heeft het dit 
jaar een zo nauwkeurig mogelijke raming gemaakt, want 
het Agentschap van de Schuld is nog niet klaar met zijn 
analyse. Er is dus geen verschil vastgesteld.

De heer Bernard Vande Casteele (eerste audi-
teur-revisor) legt uit dat het Agentschap van de Schuld de 
financieringsbehoeften bepaalt op basis van de vervaldata 
voor de terugbetaling van de af te lossen schuld, van het 
begrotingstekort en van zijn strategie voor de plaatsing van 
obligaties. Het Rekenhof van zijn kant baseert zich meer 
op het verwachte tekort dan op de financieringsbehoeften, 
waarvoor het niet over alle informatie beschikt.

De heer Christophe Rappe (raadsheer bij het 
Rekenhof) verwijst naar de algemenere vraag over het 
aandeel van de schuld van het Brussels Hoofdstedelijk 
Gewest in het geheel van de entiteit België en haar finan-
cieringssaldo. Volgens hem is het moeilijk deze vraag in 
dit stadium te beantwoorden, omdat het Rekenhof volop 
aan het rushen is om zijn adviezen klaar te krijgen. Het 
ontvangt de verschillende begrotingsontwerpen zoals ze 
binnenstromen.
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Au niveau fédéral, elle va probablement terminer ses 
travaux fin novembre ou début décembre et n’a donc pas 
encore une vue consolidée de l’ensemble des budgets et 
de ce que pourrait être l’impact au niveau de la Région de 
Bruxelles-Capitale.

M. Guy Vanhengel suggère aux représentants dela 
Cour des comptes de communiquer au président, par l’in-
termédiaire du secrétariat de la commission, la réponse à la 
question posée dès qu’il disposera des données nécessaires, 
en tout cas avant la fin de l’examen du budget 2024. 
(Assentiment)

M. Christophe Rappe (Conseiller près la Cour 
des comptes) explique, concernant les questions plus 
techniques de M. Magdalijns, s’agissant de l’impact 
éventuel d’une dégradation de la notation par les agences, 
que la Cour préfère jouer la carte de la prudence vu qu’il est 
impossible de prévoir la réaction des marchés financiers.

Il précise que l’agence de notation a noté la gestion 
solide et active de la dette par la Région bruxelloise. 
Celle-ci ayant des volumes d’emprunt qui diffèrent de 
ceux des autres entités et n’ayant pas le même calendrier 
de rééchelonnement de la dette, elle dispose de conditions 
quelque peu plus favorables.

La Cour confirme toutefois que l’impact et la variation 
étaient bien de 83 millions d’euros. Cette somme est liée à 
l’effet de volume ainsi qu’à la hausse des taux d’intérêt. 
 

Pour ce qui est de la surestimation des recettes et 
l’étendue du risque, la Cour s’est efforcée d’être la plus 
complète possible dans son analyse vu le contexte actuel. 
Elle pourra peut-être livrer une explication complémentaire 
sur le volet recettes.

En ce qui concerne les provisions, la Cour n’a pas classé 
certaines provisions par erreur sous les codes 8 et 9. La 
Cour n’a pas changé sa manière de présenter les provisions 
au-delà de la ligne. Les provisions sont en deçà de la ligne 
à partir du moment où il s’agit de corrections hors objectif 
proposées par le Gouvernement. Elles apparaissent en 
commentaires dans le rapport. 
 

L’orateur revient sur une question relative au type de 
mesures que la STIB pourrait mettre en œuvre pour essayer 
d’atteindre les économies et indique que la STIB a entamé 
une réflexion à cet égard. Il ajoute qu’il est assez difficile 
pour la Cour des comptes de se prononcer à cet égard. 
 

M. Bernard Vande Casteele (Premier auditeur 
réviseur) confirme que la STIB a engagé une réflexion sur 

Wat het federale niveau betreft zal het Rekenhof waar-
schijnlijk eind november of begin december met zijn werk 
klaar zijn en heeft het dus nog geen stabiele kijk op het 
geheel van de begrotingen en op de eventuele impact op het 
niveau van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest.

De heer Guy Vanhengel suggereert dat de vertegen-
woordigers van het Rekenhof via het commissiesecretariaat 
de commissievoorzitter het antwoord op de gestelde vraag 
overmaken zodra het over de nodige gegevens beschikt, en 
in ieder geval voor de afronding van het onderzoek van de 
begroting 2024. (Instemming)

Christophe Rappe (raadsheer bij het Rekenhof) legt 
in antwoord op de meer technische vragen van de heer 
Magdalijns over de impact van een eventuele slechtere 
beoordeling van de ratingagentschappen uit dat het 
Rekenhof zich terughoudend moet opstellen, aangezien de 
reactie van de financiële markten onvoorspelbaar is.

Hij merkt op dat het ratingagentschap het degelijke 
en actieve schuldbeheer van het Brussels Gewest heeft 
aangestipt. Doordat het Brussels Gewest andere lenings-
volumes heeft dan de andere entiteiten en ook een andere 
kalender voor schuldherschikkingen, beschikt het over iets 
gunstiger condities.

Het Rekenhof bevestigt echter dat de impact en de 
variatie inderdaad 83 miljoen euro bedroegen. Dit bedrag 
hangt samen met het volume-effect alsook met de stijging 
van de rentevoeten.

Aangaande de overschatting van de ontvangsten en 
de omvang van het risico heeft het Rekenhof getracht 
een zo volledig mogelijke analyse te maken in het licht 
van de huidige context. Mogelijk zal het een aanvullende 
toelichting kunnen geven over het onderdeel ontvangsten.

Wat de provisies betreft, is het niet zo dat het Rekenhof 
per vergissing sommige provisies bij codes 8 en 9 heeft 
heringedeeld. Het Rekenhof heeft de voorstelling van de 
provisies boven de lijn niet gewijzigd. Daarmee volgt het 
de voorstelling van de regering. De provisies liggen op 
een lager niveau zodra de regering correcties voorstelt die 
buiten de doelstelling liggen. Ze worden in de commentaren 
van het verslag vermeld.

De spreker komt terug op een vraag over het type 
maatregelen dat de MIVB zou kunnen nemen om 
besparingen te realiseren en geeft aan dat de MIVB met 
een denkoefening daarover bezig is. Hij voegt eraan toe dat 
het Rekenhof zich daar in dit stadium moeilijk over kan 
uitspreken.

De heer Bernard Vande Casteele (eerste auditeur-re-
visor) bevestigt dat de MIVB nadenkt over besparingen op 
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des mesures d’économies en matière de frais de personnel 
et de fonctionnement, mais vu l’ampleur des économies 
à réaliser, elle n’a pas encore de mesures concrètes 
à présenter. La STIB a eu des déficits d’exploitation 
importants ces dernières années. Elle a donc consacré des 
subsides d’investissement à son fonctionnement.

Quant au problème technique lié à l’évaluation des 
casernes du Siamu, il concerne la méthode de comptabilisa-
tion ou d’estimation des marchés dits «partenariats publics 
DBFM (design, build, finance and maintain)». La Cour a 
estimé que la méthode retenue pour estimer ces contrats 
n’était pas adéquate.

M. Walter Schroons (conseiller près la Cour des 
comptes) répond à la question concernant la raison pour 
laquelle il n’y a pas eu d’ajustement budgétaire en 2023. 
L’article 28 de l’ordonnance dispose qu’au moins une fois 
par an, un examen budgétaire doit être effectué sur la base 
des objectifs du budget, en vue d’ajuster éventuellement 
le budget des voies et moyens et le budget général des 
dépenses. À un moment donné, le gouvernement a jugé 
que cela n’était pas nécessaire. Le comité de monitoring, 
au contraire, a jugé que cela serait tout à fait indiqué. Lors 
du contrôle des comptes 2023, la Cour des comptes y 
accordera une attention particulière, car tout est devenu un 
petit peu plus opaque en raison de la redistribution via les 
provisions et de la relocalisation.

M. Morad El Makrini (premier auditeur-réviseur) 
ajoute que le fait qu’aucun ajustement budgétaire 2023 n’ait 
été effectué constitue également un avertissement, dans le 
sens où les programmes de contrôle et l’analyse des risques 
pour le contrôle des comptes 2023 doivent être adaptés en 
conséquence. Des problèmes de césure peuvent survenir. Il 
faut regarder les ventilations, les dépassements de crédits et 
la manière dont les provisions sont réparties. Ces éléments 
devraient sans nul doute être pris en compte dans le cadre 
de la mise en œuvre du contrôle des comptes 2023.

Sur la question concernant les recettes, et plus précisément 
sur le fait de savoir si l’exécution de 2023 a également 
été vérifiée, l’orateur répond que cela a assurément été le 
cas. Il souligne que seuls neuf mois étaient disponibles au 
moment du contrôle, et qu’il faut faire preuve de prudence 
à cet égard. Cela dépend en grande partie du moment des 
enrôlements. Il peut y avoir plus d’enrôlements à la fin de 
l’année par rapport à la première moitié de l’année ou par 
rapport aux neuf premiers mois. Il donne l’exemple des 
droits de succession en 2023, où 107,2 millions d’euros ont 
été exécutés en juillet et seulement 29,1 millions d’euros en 
août. Il n’est pas possible de simplement proportionner cela. 
C’est pourquoi les données de 2022 ont été reprises à des fins 
de comparaison, afin de refléter une base plus exacte.

En ce qui concerne la question sur le programme 10 
et les taxes régionales, il note que pour les recettes du 

personeels- en werkingskosten, maar gezien de omvang 
van de gewenste besparing nog geen concrete maatregelen 
kan voorstellen. De MIVB had de laatste jaren te kampen 
met grote exploitatietekosten. Ze heeft daarom investe-
ringssubsidies voor haar werking gebruikt. 
 

Het technisch probleem met de evaluatie van de DBD-
MH-kazernes betreft de methode van boeking of raming van 
de contracten genaamd “publiek-private partnerschappen 
DBFM (design, build, finance, maintain)”. Het Rekenhof 
vond de methode waarmee de waarde van die contracten is 
geraamd, niet geschikt.

De heer Walter Schroons (Raadsheer voor het 
Rekenhof) antwoordt op de vraag waarom er geen begro-
tingsaanpassing in 2023 was gebeurd. Artikel 28 van de 
ordonnantie bepaalt dat er minstens een keer per jaar moet 
worden overgegaan tot een onderzoek van de begroting 
op basis van de begrotingsdoelstellingen met het oog op 
een eventuele aanpassing van de middelenbegroting en 
de algemene uitgavenbegroting. De regering heeft op een 
bepaald moment geoordeeld dat dat niet noodzakelijk was. 
Het monitoringcomité daarentegen heeft geoordeeld dat het 
wel aangewezen zou zijn. Bij de controle van de rekening 
2023 zal het Rekenhof daar extra aandacht aan besteden 
want door de herverdeling via provisies en herlocatie is 
alles wat minder transparant geworden.

De heer Morad El Makrini (Eerste-auditeur-revi-
sor) vult aan dat het feit dat er geen begrotingsaanpassing 
2023 is uitgevoerd, ook een rode vlag is in die zin dat de 
controleprogramma’s en de risicoanalyse voor de rekenin-
gencontrole 2023 daaraan moeten worden aangepast. Er 
kunnen zich afgrenzingsproblemen voordoen. Men moet 
kijken naar de herverdelingen, de kredietoverschrijvingen 
en de manier waarop provisies worden verdeeld. Met die 
zaken moet men zeker rekening houden in het kader van 
uitvoering van de rekeningencontrole 2023.

Wat de vraag over de ontvangsten betreft en meer 
specifiek of de uitvoering van 2023 ook nagekeken is, 
stelt de spreker dat dat zeker is gebeurd. Hij benadrukt dat 
er op het moment van de controle alleen negen maanden 
beschikbaar waren en dat dat met de nodige voorzichtig-
heid moet worden benaderd. Veel is afhankelijk van het 
moment van de inkohieringen. Er kunnen op het einde van 
het jaar meer inkohieringen zijn ten opzichte van de eerste 
helft van het jaar of van de eerste negen maanden. Hij 
geeft het voorbeeld voor de successierechten in 2023 waar 
er in juli 107,2 miljoen euro is uitgevoerd en in augustus 
maar 29,1 miljoen euro. Dat kun je niet zomaar prorateren. 
Daarom heeft men voor de vergelijkbaarheid gegevens van 
2022 opgenomen om een juistere basis weer te geven.

Wat de vraag over programma 10 en de gewestelijke 
belastingen, betreft stelt hij vast dat er voor de ontvangsten 
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programme 10, et plus spécifiquement pour les taxes 
perçues par le SPF Finances, il y a de grandes différences 
au niveau fédéral entre les estimations faites par la Région 
de Bruxelles-Capitale, ainsi que par rapport à ses propres 
extrapolations.

Des différences sont constatées, mais il lui est difficile 
de se prononcer pour déterminer celles qui sont correctes. 
Il y a certainement un risque. Il convient de tenir cela à 
l’œil, surtout étant donné que les recettes sont estimées à 
la hausse.

Concernant la question posée pour savoir si la baisse 
des droits d’enregistrement est à imputer au climat 
économique ou à l’abattement, il indique qu’il s’agit 
d’une tendance générale. On constate la même chose dans 
les autres Régions, ainsi qu’au niveau fédéral. Le climat 
économique est le principal paramètre qui explique cette 
baisse. Aucun calcul détaillé n’a été transmis par la Région 
dans lequel l’effet de l’abattement est calculé séparément, 
mais l’incidence sera relativement limitée. Il s’agissait en 
effet déjà d’environ neuf mois en 2023, qui sont déjà pris 
en compte dans les estimations de 2023, étant donné que 
l’abattement a été mis en place à partir du 1er avril 2023.

En ce qui concerne les droits de succession, une 
demande pour obtenir davantage de détails sur les 
chiffres d’exécution a été formulée. L’orateur signale 
qu’en 2022, 404,4 millions d’euros ont été exécutés. Au 
30 septembre 2023, il s’agissait de 409,5 millions d’euros. 
Il précise une nouvelle fois que ces données ne peuvent 
pas être comparées entre elles et qu’elles doivent être 
examinées sur une base annuelle.

En ce qui concerne la vente de deux bâtiments qui est 
reprise dans les recettes, il confirme qu’il s’agit de deux 
bâtiments et que le gouvernement a transmis ces informa-
tions. Ces dernières n’étaient toutefois pas détaillées.

En ce qui concerne le plan pour la reprise et la résilience, 
la Cour des comptes a reçu une liste détaillée des projets 
sur la base desquels les ressources pour le financement 
européen de ces mesures ont été calculées. Rien n’indique 
que des problèmes seraient à craindre. Actuellement, le 
risque est relativement limité, bien que la Cour des comptes 
ne puisse pas prédire l’avenir. La Commission européenne 
a approuvé hier le nouveau plan pour la reprise et la 
résilience.

Au sujet du fonds de refinancement, il a été demandé 
quelles communes seraient concernées. La Cour des 
comptes a uniquement été informée du fait qu’il s’agirait 
d’un CPAS spécifique qui a rencontré des difficultés. 
L’article 106 de la loi organique des CPAS du 8 juillet 1976 
dispose que lorsque le CPAS ne dispose pas de ressources 

op programma 10, meer specifiek voor de belastingen die 
worden geïnd door de FOD Financiën, grote verschillen 
zijn op federaal niveau tussen de ramingen door het 
Brussels Hoofdstedelijk Gewest en ook ten opzichte van de 
eigen extrapolaties.

Er zijn verschillen vastgesteld, maar dat hij kan zich 
moeilijk uitspreken over welke juist zijn. Er is zeker een 
risico. Dat moet in de gaten worden gehouden, zeker omdat 
de ontvangsten hoger worden ingeschat. 
 

Wat de vraag of de daling van de registratierechten te 
wijten is aan het economische klimaat of aan het abattement 
betreft, kan hij meegeven dat het een algemene tendens is. 
Men ziet dat ook bij de andere regio’s en op het federale 
niveau. De grootste parameter die de daling verklaart, is het 
economische klimaat. Er is geen gedetailleerde berekening 
ontvangen van het gewest waar het effect van het abattement 
apart wordt berekend, maar dat zal eerder tamelijk beperkt 
zijn. Het ging immers al over negen maanden in 2023 en 
het abattement is ingevoerd vanaf 1 april 2023. 
 
 

Met betrekking tot de successierechten was er een vraag 
om meer details te geven over de uitvoeringscijfers. De 
spreker kan melden dat er in 2022 404,4 miljoen euro is 
uitgevoerd. Op 30 september 2023 was dat 409,5 miljoen 
euro. Hij herhaalt de opmerking dat je dat niet een op 
een kunt vergelijken en dat dat op jaarbasis moet worden 
bekeken. 
 

Wat de verkoop van twee gebouwen die in de 
ontvangsten zijn opgenomen betreft, bevestigt hij dat het 
om twee gebouwen gaat en dat de regering die gegevens 
heeft bezorgd. Die waren evenwel niet gedetailleerd.

Wat het plan voor herstel en veerkracht betreft heeft 
het Rekenhof een gedetailleerde lijst ontvangen van de 
projecten waarop de inkomsten voor de Europese finan-
ciering van die maatregelen zijn berekend. Er zijn geen 
indicaties dat er problemen zouden zijn. Momenteel is het 
risico tamelijk beperkt, al heeft het Rekenhof geen glazen 
bol. De Europese Commissie heeft het nieuwe plan voor 
herstel en veerkracht gisteren goedgekeurd. 
 

Met betrekking tot het herfinancieringsfonds is de vraag 
gesteld over welke gemeenten het zou kunnen gaan. Het 
Rekenhof heeft alleen maar informatie gekregen dat het om 
een specifiek OCMW zou gaan dat in de moeilijkheden is 
gekomen. Artikel 106 van de organieke wet van het OCMW 
van 8 juli 1976 bepaalt dat wanneer het OCMW niet over 
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suffisantes pour couvrir les dépenses résultant de l’accom-
plissement de sa mission, la différence est prise en charge 
par la commune.

M. Emmanuel De Bock estime n’avoir pas reçu de 
réponse à sa seule question. Celle-ci portait sur la dichotomie 
entre, d’une part, la dynamique dépenses-recettes des 
organismes autonomes et, d’autre part, la différence entre 
les recettes et les dépenses, avec une croissance nulle des 
dépenses et une croissance de 30 % du budget des voies et 
moyens de la Région.

Au chapitre 4 du rapport, figure le budget des voies et 
moyens, et le tableau nº 8 montre une croissance de 30 % 
des recettes. À la fin du rapport, les dépenses initiales sont 
quasiment les mêmes en 2023 qu’en 2024. En revanche, en 
ce qui concerne les organismes administratifs autonomes, 
il n’y a pas du tout cette différence, puisqu’on note une 
croissance de 10 % pour les recettes et une croissance 
de 8 % pour les dépenses. M. De Bock ne s’explique pas 
pourquoi, pour les organismes autonomes, il existe une 
différence de globalement 10 % au niveau des recettes et 
dépenses entre l’initial 2023 et l’initial 2024, alors qu’on 
ne retrouve pas cette tendance dans le budget global de la 
Région bruxelloise.

M. Christophe Rappe (Conseiller près la Cour des 
comptes) estime que cette question mérite une analyse plus 
fine avant d’y répondre, à l’instar de ce qu’ils avaient fait 
l’année précédente.

Le président signale que la réponse à la question 
formulée pourra être transmise ultérieurement une fois 
l’analyse précitée effectuée, et mise ne annexe au rapport 
de la commission.

Mme Cieltje Van Achter note que les réponses 
de la Cour des comptes sont claires et éclairantes. 
L’oratrice déclare qu’il a déjà été fait référence au 
cavalier budgétaire, qui déroge à la loi organique dans le 
budget. Grâce à ce mécanisme, le gouvernement dispose 
d’une plus large habilitation à opérer des glissements 
budgétaires entre les missions et les programmes. Elle a 
demandé quels glissements ont déjà été opérés en 2023 
sur la base de l’article du budget précédent. Il s’agit 
d’environ 300 millions d’euros, déjà rien qu’au niveau des 
glissements. Elle présume que la Cour des comptes a reçu 
une copie de tous ces glissements. Il a déjà été dit qu’une 
attention particulière sera accordée à cette question dans le 
cadre des comptes.

Le rapport mentionne à juste titre que le Parlement 
ne se prononce en fin de compte que sur les dépenses 
totales, car le gouvernement peut ensuite opérer des 

voldoende middelen beschikt om de uitgaven te dekken 
die voortvloeien uit de uitvoering van zijn opdracht, het 
verschil door de gemeente wordt gedekt.

De heer Emmanuel De Bock is van mening dat hij 
geen antwoord gekregen heeft op zijn enige vraag. Die had 
betrekking op de tweespalt tussen enerzijds de dynamiek 
uitgaven-ontvangsten van de autonome instellingen en 
anderzijds het verschil tussen ontvangsten en uitgaven, met 
een nulgroei van de uitgaven en een groei met 30% van de 
middelenbegroting van het gewest.

In hoofdstuk 4 van het verslag staat de middelenbegro-
ting, en tabel nr. 8 toont een groei van de ontvangsten met 
30%. Op het einde van het verslag zijn de initiële uitgaven 
vrijwel identiek in 2023 als in 2024. Bij de autonome over-
heidsinstellingen bestaat dat verschil echter helemaal niet, 
want daar zien we een groei van 10% in de ontvangsten en 
een groei van 8% in de uitgaven. De heer De Bock heeft 
geen verklaring voor het feit dat de autonome instellingen 
een verschil vertonen van in totaal 10% in de ontvangsten 
en uitgaven tussen de initiële begrotingen van respectieve-
lijk 2023 en 2024, terwijl die tendens niet te zien is in de 
totale begroting van het Brussels Gewest. 
 

De heer Christophe Rappe (raadsheer bij het 
Rekenhof) is van oordeel dat deze vraag een nauwkeuriger 
analyse behoeft vooraleer ze wordt beantwoord, zoals het 
Rekenhof vorig jaar gedaan heeft.

De voorzitter wijst erop dat het antwoord op de gestelde 
vraag later kan worden bezorgd, nadat de genoemde 
analyse verricht is, en als bijlage aan het commissieverslag 
kan worden toegevoegd.

Mevrouw Cieltje Van Achter merkt op dat de 
antwoorden van het Rekenhof duidelijk en verhelderend 
zijn. Ze stelt dat er al verwezen is naar de begrotingsruiter 
die in de begroting afwijkt van de organieke wetgeving 
waardoor de regering een grotere machtiging heeft 
om tussen opdrachten en programma’s budgetten te 
verschuiven. Ze heeft opgevraagd welke verschuivingen in 
2023 al zijn gebeurd op basis van het artikel van de vorige 
begroting. Het gaat om ongeveer 300 miljoen euro aan 
verschuivingen alleen al. Ze vermoedt dat het Rekenhof 
een kopie van al die verschuivingen heeft gekregen. Er is al 
gezegd dat men daar extra aandacht voor zal hebben in het 
kader van de rekeningen. 
 

In het rapport staat terecht dat het Parlement uitein-
delijk alleen nog over de totale uitgaven beslist omdat de 
regering nadien naar believen tussen de programma’s kan 
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glissements d’un programme à l’autre à sa guise. Il l’a déjà 
fait. Étant donné que le gouvernement bénéficie de cette 
importante habilitation, dont il fait pleinement usage, le 
Parlement s’est placé hors-jeu. Le gouvernement ne doit 
plus soumettre d’ajustement budgétaire, parce qu’il peut 
gérer tout cela en coulisses. Le Parlement peine à obtenir 
ces informations. Les députés doivent les réclamer afin 
d’obtenir un aperçu. Un contrôle parlementaire exigerait 
qu’il y ait un ajustement budgétaire et qu’il puisse faire 
l’objet d’un débat approfondi. Mme Van Achter demande 
si la Cour des comptes estime que, sans cette habilitation, le 
gouvernement devrait soumettre un ajustement budgétaire 
au Parlement.

M. Christophe Rappe (Conseiller près la Cour des 
comptes) déclare qu’in fine, c’est le Parlement qui décide. 
Dès lors que l’article 21 du dispositif a été voté, la Cour des 
comptes ne peut que s’incliner. La remarque est formulée, 
mais ils ne sont que les conseillers, pas les décideurs. Si 
cet article n’avait pas été voté, une ventilation des crédits 
excéderait effectivement les montants de délégation donnés 
à l’exécutif et nécessiterait un ajustement. Le cavalier 
budgétaire permet la réallocation sur l’ensemble du budget. 

M. Christophe De Beukelaer ne pense pas avoir reçu 
de réponse à sa question sur les bâtiments.

M. Morad El Makrini (premier auditeur réviseur) 
affirme que la Cour des comptes a effectivement été 
informée que deux bâtiments seraient vendus au cours de 
l’année 2024, mais en dehors des noms et d’autres éléments 
de ce type, elle ne dispose d’aucun détail à ce sujet.

M. Guy Vanhengel remercie les représentants de la 
Cour des comptes pour le travail effectué et pour la clarté 
de leurs exposés. Il constate néanmoins un aspect sur lequel 
il faudrait peut-être travailler dans les années à venir: 
l’article 87 qui fait référence à la séparation des pouvoirs.

La Cour des comptes fait une remarque à un certain 
moment concernant le fait qu’il est un peu étonnant que le 
gouvernement obligerait celle-ci à prendre part aux travaux 
budgétaires. La Cour des comptes a tout à fait raison sur 
ce point. La séparation des pouvoirs existe. La Cour des 
comptes est placée sous l’autorité des parlements, des 
députés, du pouvoir législatif, et non du pouvoir exécutif. Le 
fait que l’on envisage cela et que cela suscite des réactions 
fait penser à l’orateur qu’il existe une certaine tension entre 
le pouvoir législatif et le pouvoir exécutif, pas tellement 
au niveau politique, mais plutôt au niveau administratif. 
Au niveau politique, le pouvoir exécutif est constitué par 
les ministres, et le pouvoir législatif par le Parlement. 
Au niveau administratif, il s’agit des administrations des 

schuiven. Dat heeft zal al gedaan. Omdat de regering die 
grote machtiging krijgt, waarvan ze volop gebruikmaakt, 
heeft het Parlement zichzelf buiten spel gezet. De regering 
moet geen begrotingsaanpassing meer voorleggen omdat 
ze dat achter de schermen kan regelen. Het Parlement 
krijgt die informatie met moeite. Parlementsleden moeten 
die opvragen om er zicht op te hebben. Een parlementaire 
controle zou vereisen dat er een begrotingsaanpassing is 
en dat daarover een grondig debat kan plaatsvinden. Ze 
vraagt of het Rekenhof vindt dat de Regering zonder die 
machtiging een begrotingsaanpassing aan het Parlement 
zou moeten voorleggen. 
 

De heer Christophe Rappe (raadsheer bij het 
Rekenhof) stelt dat de beslissing uiteindelijk aan het 
Parlement toekomt. Zodra artikel 21 van het bepalend 
gedeelte is goedgekeurd, kan het Rekenhof zich daar 
alleen maar bij neerleggen. De opmerking is geformuleerd, 
maar zij zijn slechts raadgevers, geen beslissers. Als dit 
artikel niet was goedgekeurd, zou een herverdeling van 
de kredieten inderdaad de bedragen overschrijden van de 
aan de regering toegekende volmachten, en een aanpassing 
vergen. Via de begrotingsruiter is een verschuiving naar de 
volledige begroting mogelijk.

De heer Christophe De Beukelaer vindt dat hij geen 
antwoord heeft gekregen op zijn vraag over de gebouwen.

De heer Morad El Makrini (Eerste-auditeur-revisor) 
stelt dat het Rekenhof effectief informatie heeft ontvangen 
dat er twee gebouwen zouden verkocht worden in de loop 
van 2024, maar naast de benamingen en dergelijke meer 
heeft het daar geen details over.

De heer Guy Vanhengel dankt de vertegenwoordigers 
van het Rekenhof voor het verrichte werk en voor hun 
heldere uiteenzettingen. Hij ziet echter een aspect waaraan 
de komende jaren misschien gewerkt moet worden: 
artikel 87, dat verwijst naar de scheiding der machten.

Op een zeker moment maakt het Rekenhof de bemerking 
dat het een beetje bizar is dat de regering het Rekenhof 
zou verplichten om deel te nemen aan de budgettaire 
werkzaamheden. Het Rekenhof heeft op dat vlak meer dan 
gelijk. Er is de scheiding van de machten. Het Rekenhof 
staat onder het gezag van de parlementen, van de volksver-
tegenwoordigers, van de wetgevende macht en niet van de 
uitvoerende macht. Het feit dat men dat overweegt en dat 
reacties uitlokt, doet me eraan denken dat er een bepaald 
spanningsveld is tussen de wetgevende en de uitvoerende 
macht, niet zozeer op het politieke maar op het ambtelijke 
niveau. De uitvoerende macht op het politieke niveau zijn 
de ministers en de wetgevende macht op het politieke 
niveau is het Parlement. Op het ambtelijke niveau zijn de 
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ministres et au niveau administratif pour les questions 
budgétaires, il s’agit de la Cour des comptes, du côté du 
Parlement.

L’orateur constate régulièrement que l’explication ne se 
prononce pas en cas de manque d’information et de clarté. 
Ni la branche politique du pouvoir législatif ni celle du 
pouvoir exécutif n’est en mesure d’y faire quelque chose. 
Il appelle les membres de la branche exécutive, les admi-
nistrations ainsi que les membres de la Cour des comptes, 
qui font partie de la branche législative, à éviter autant 
que possible de tels commentaires et à coopérer le mieux 
possible à l’avenir afin qu’un échange d’informations 
suffisant soit possible, de telle sorte que des appréciations 
correctes puissent être exprimées. C’est souhaitable pour 
tout le monde.

L’orateur a le sentiment qu’il y a encore beaucoup à 
faire dans ce domaine. Les deux parties doivent faire preuve 
de bonne volonté. Il faut veiller à ce que des informations 
soient échangées en concertation et que cela continue à être 
le cas jusqu’à ce que chacun soit correctement informé et 
puisse s’exprimer. On ne peut pas accepter que, faute d’une 
bonne communication, on ne fournisse que des informa-
tions partielles. L’orateur est convaincu que son appel n’est 
pas tombé dans l’oreille d’un sourd et qu’il a été entendu et 
retenu par les membres de la Cour des comptes, ainsi que 
par ceux de la branche exécutive.

III.2. Poursuite de la discussion générale – Réunion du 
20 novembre 2023

M. David Leisterh fait part de son inquiétude pour ce 
dernier budget de la législature, car la dette de la Région 
a triplé en l’espace d’une dizaine d’années, même si 
tous étaient conscients qu’il y avait un retar d à rattraper, 
notamment en matière d’investissements stratégiques et de 
mobilité.

L’intervenant rappelle l’objectif exprimé par le ministre 
en début de législature, qui consistait à revenir à un équilibre 
pour la fin 2024. Or, cet équilibre n’a pas été atteint, au 
contraire, il est même reporté sine die. 
 

Le député se dit particulièrement préoccupé par 
l’absence de deux réformes fondamentales. Premièrement, 
il souligne que le budget présenté aujourd’hui n’est jamais 
que le résultat de ce que les collègues de gouvernement du 
ministre lui ont en réalité laissé. À Bruxelles, les taux de 
chômage et de précarité restent plus élevés que dans les 
autres Régions et même plus élevés que dans les autres 
pays européens.

En outre, Bruxelles ne semble plus attirer les 
entreprises, et près de 3.000 entreprises quittent chaque 

administraties van de ministers en op het ambtelijke niveau 
voor budgettaire zaken is er het Rekenhof aan de kant van 
het Parlement.

De spreker stelt regelmatig vast dat men zich in de uitleg 
niet uitspreekt bij gebrek aan informatie en duidelijkheid. 
Noch de politieke tak van de wetgevende overheid noch die 
van de uitvoerende overheid heeft daar een boodschap aan. 
Hij roept de leden van de uitvoerende tak, de administraties 
en ook de leden van het Rekenhof, die deel uitmaken van 
de wetgevende tak, op om dergelijke commentaren zo veel 
mogelijk te vermijden en in de toekomst zo goed mogelijk 
samen te werken opdat er voldoende informatie-uitwisse-
ling mogelijk zodat er correcte appreciaties kunnen worden 
uitgesproken. Iedereen heeft daar belang bij. 
 

Hij heeft het gevoel dat er op dat vlak werk aan de 
winkel is. Aan beide kanten moet er goede wil worden 
getoond. Men moet ervoor zorgen dat men in gemeenschap-
pelijk overleg informatie uitwisselt en dat blijft doen totdat 
iedereen weet waarover het gaat en zich kan uitspreken. 
Men mag niet aanvaarden dat men bij gebrek aan goede 
communicatie onvolledig kan informeren. De spreker is 
ervan overtuigd dat zijn oproep niet in dovemansoren is 
gevallen en dat de leden van het Rekenhof en ook die van 
de uitvoerende tak die in hun oren zullen hebben geknoopt. 

III.2. Voortzetting van de algemene bespreking – 
Vergadering van 20 november 2023

De heer David Leisterh uit zijn bezorgdheid over 
deze laatste begroting van de zittingsperiode, aangezien de 
schuld van het gewest in tien jaar tijd is verdrievoudigd, 
terwijl iedereen wel had begrepen dat er heel wat in te halen 
viel, vooral op het vlak van strategische investeringen en 
investeringen in de mobiliteit.

De spreker herinnert aan het doel dat de minister zich 
aan het begin van de regeerperiode had gesteld, namelijk 
om eind 2024 opnieuw een evenwicht te bereiken. Dit 
evenwicht is er niet gekomen, wel integendeel, het is voor 
onbepaalde tijd uitgesteld.

Het parlementslid is vooral bezorgd over het ontbreken 
van twee fundamentele hervormingen. Ten eerste wijst 
hij erop dat de begroting die vandaag wordt besproken, 
slechts het resultaat is van wat de regeringscollega’s van de 
minister hem eigenlijk hebben nagelaten. In Brussel blijft 
de werkloosheids- en armoedegraad hoger dan in de andere 
gewesten, en ligt hij zelfs hoger dan in andere Europese 
landen.

Bovendien lijkt Brussel geen bedrijven meer aan te 
trekken en verlaten er elk jaar bijna 3.000 bedrijven onze 
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année notre capitale. Par ailleurs, plusieurs mesures - telles 
que la suppression des primes d’aide à l’exportation - ne 
contribuent pas à créer un dynamisme économique régional 
devant permettre d’avoir une Région qui, sur le plan 
budgétaire, tienne la route.

La dette de la Région pourrait ainsi atteindre 13 milliards 
d’euros en 2028, et le taux d’endettement dépasserait 
largement les 200 %.

Le premier volet identifié par l’orateur est le fait que 
le Gouvernement hérite d’une situation antérieure, avec 
laquelle il doit se débrouiller. Il ne s’agit pas ici, dit-il, 
de l’attractivité de la ville sur le plan de la mobilité, de la 
sécurité et du cadre de vie, mais de dossiers comme celui 
de la gare du Midi. C’est un exemple parmi tant d’autres 
qui font que, qu’on le veuille ou non, et bien que nous 
soyons la capitale de l’Europe, nous n’exerçons plus cet 
effet d’aimant qui donne envie aux entreprises de rejoindre 
Bruxelles, mais qui donne aussi envie à la classe moyenne 
de ne pas la quitter.

Pas moins de 45.000 personnes quittent Bruxelles 
chaque année, indique-t-il. Le climat actuel ne donne pas 
non plus envie, selon lui, à une classe moyenne de se créer. 
Il existe encore à Bruxelles de trop nombreuses zones 
enregistrant depuis trop longtemps un taux de chômage 
supérieur à 25 ou 30 %, ce qui a un coût, malgré une belle 
solidarité belge et régionale. Pour financer ce coût, il faut 
créer un dynamisme bruxellois avec davantage d’emplois 
et d’entreprises, estime l’orateur.

Le député insiste sur le fait que cette analyse n’est pas 
l’apanage de l’opposition, puisqu’elle se retrouve aussi 
dans la presse et dans la bouche des experts. Il s’attend 
à s’entendre rétorquer que l’opposition noircit le tableau 
mais souligne que les chiffres sont là: la situation n’est pas 
du tout favorable et n’aide pas le Gouvernement à disposer 
d’une Région qui va bien, en bonne santé financière, et qui 
permette de prendre une série de dispositions correctes à la 
fin de l’année.

Le deuxième volet pointé par M. Leisterh comme 
source d’inquiétude dans ce budget est l’absence évidente 
de réformes internes aux structures et au budget du Gou-
vernement. Le lancement d’Optiris il y a quelques années 
visait à rationaliser toute une série d’OIP et de structures, 
ce qui avait été salué à l’époque par le député et d’autres 
collègues. Ces structures sont très nombreuses à Bruxelles. 
Certaines font un travail exceptionnel et d’autres sont un 
peu redondantes.

Comment se fait-il qu’il faille toujours trois fois plus de 
temps à Bruxelles que dans les autres régions pour obtenir 
un permis permettant de rénover sa maison, mais aussi de 
développer des quartiers entiers et d’ainsi attirer la classe 
moyenne et de créer des entreprises?

hoofdstad. Daarbovenop dragen een aantal maatregelen - 
zoals de afschaffing van exportsubsidies - niet bij tot een 
gewestelijke economische dynamiek die ons in staat zou 
moeten stellen om een gewest te hebben die zich, budgettair 
gezien, staande kan houden.

Hierdoor zou de schuld van het gewest in 2028 kunnen 
oplopen tot 13 miljard euro en zou de schuldgraad ruim 
boven de 200% uitkomen.

Wat de spreker als eerste opnoemt, is het feit dat de 
regering een situatie overerft en dat ze zich maar moet 
behelpen. Het gaat niet om de aantrekkelijkheid van de stad 
op het gebied van mobiliteit, veiligheid en levenskwaliteit, 
zegt hij, maar om dossiers zoals het Zuidstation. Dit is 
slechts één van de vele voorbeelden waarom we, willen of 
niet, hoewel we de hoofdstad van Europa zijn, niet langer 
die aantrekkingskracht uitoefenen die bedrijven naar 
Brussel lokt en ook de middenklasse wil doen blijven. 
 
 

Hij zegt dat jaarlijks ruim 45.000 mensen Brussel 
verlaten. Volgens hem is het huidige klimaat ook niet 
bevorderlijk voor het opkomen van een middenklasse. Er 
zijn nog te veel wijken in Brussel waar de werkloosheids-
graad al geruime tijd boven de 25 of 30 procent ligt, en dat 
heeft een kostprijs, ondanks een aanzienlijke Belgische en 
gewestelijke solidariteit. Om deze kostprijs te financieren, 
moeten we een dynamisch Brussel creëren met meer banen 
en bedrijven, vindt de spreker.

Het parlementslid benadrukt dat deze analyse niet alleen 
het voorrecht van de oppositie is, aangezien ook de pers 
en deskundigen deze analyse maken. Hij verwacht nu een 
repliek waarin de oppositie een donker beeld schetst, maar 
hij benadrukt dat de cijfers er wel degelijk zijn: de situatie 
is helemaal niet gunstig en helpt de regering niet aan een 
gewest te hebben waar het goed mee gaat, dat financieel 
gezond is en dat het mogelijk maakt om aan het einde van 
het jaar een reeks correcte maatregelen te nemen.

Het tweede gedeelte waarover de heer Leisterh zich 
zorgen maakt in deze begroting, is het overduidelijke 
gebrek aan interne hervormingen van de structuren en van 
de begroting van de regering. De opstart van Optiris een 
paar jaar geleden was bedoeld om een hele reeks ION’s 
en structuren te rationaliseren, wat destijds door het parle-
mentslid en andere collega’s werd toegejuicht. Er bestaan 
veel van dit soort structuren in Brussel. Sommige verrichten 
uitzonderlijk werk en andere zijn een beetje overbodig.

Waarom duurt het in Brussel nog steeds drie keer zo 
lang als in andere gewesten om een renovatievergunning 
voor een woning te verkrijgen, maar ook om volledige 
wijken te ontplooien en aldus de middenklasse aan te 
trekken en bedrijven op te richten?
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L’orateur déplore que cette réforme budgétaire 
orthodoxe des structures et de l’appareil bruxellois, qui 
est devenu un énorme mammouth, n’ait malheureusement 
pas été entamée par ce gouvernement. On se retrouve donc 
une nouvelle fois, regrette-t-il, avec un milliard d’euros 
en plus à ajouter à la facture du prochain gouvernement, 
celle que nos enfants devront porter. Il reproche au Gou-
vernement d’avoir reporté sur les suivants les décisions 
impopulaires qui s’imposeront, en parallèle d’une décision 
beaucoup plus populaire qui consiste à recréer de l’emploi 
et un dynamisme économique et à refaire de Bruxelles une 
Région attractive, ce qui n’est pas suffisamment le cas 
aujourd’hui.

Le troisième élément évoqué par M. Leisterh est la 
classe moyenne. Pour le MR, il est en effet primordial de 
conserver cette classe moyenne mais surtout de l’accroître. 
L’intervenant demande donc au ministre la garantie que le 
budget n’englobe pas, une fois de plus, des éléments qui 
viendraient mettre à mal cette classe moyenne ou inciter 
certains acteurs économiques à quitter la Région. Le MR 
met en effet un point d’honneur à aider ceux qui travaillent 
et qui veulent travailler à Bruxelles, et ceux qui créent leur 
entreprise et, partant, de l’emploi et du dynamisme. 
 

Le député tient donc à être rassuré à cet égard, mais il 
reconnaît qu’un premier effort a été consenti à hauteur de 
150 millions d’euros, même si ce montant est fort éloigné 
des 600 millions d’euros que visait le gouvernement. Il 
considère donc qu’un effort supplémentaire est nécessaire, 
surtout vu l’ampleur de la charge de la dette. 
 

Il y a quelques années, le ministre prétendait qu’il ne 
fallait pas s’inquiéter, que la dette était sous contrôle et 
que les taux restaient assez bas. Aujourd’hui, on constate 
que tous les pouvoirs publics, dans le monde entier, font 
face à une explosion de la charge de la dette. En outre, les 
économies constituées par les ménages pendant la crise 
sanitaire, qui avaient permis de relancer quelque peu la 
machine, sont aujourd’hui en train de fondre comme neige 
au soleil. Dès lors, à défaut d’incitants ad hoc, la machine 
ne se relancera pas.

L’orateur estime que la Région risque de voir la charge 
de sa dette continuer à exploser. Il demande au ministre s’il 
pense que celle-ci reste tenable. S’il veut bien comprendre 
que le ministre a hérité d’une situation qui s’est formée au 
cours des vingt dernières années et qu’il n’a pas le pouvoir 
de tout changer lui-même, il souhaiterait l’entendre dire 
que le budget ne contient pas d’éléments de nature à 
faire fuir encore plus la classe moyenne, sachant que 
45.000 personnes quittent chaque année la Région. 
 

De spreker betreurt het dat deze orthodoxe begrotings-
hervorming van de structuren en het Brussels apparaat, dat 
gigantisch is geworden, helaas niet door deze regering is 
ondernomen. Hij betreurt dus dat we opnieuw een miljard 
euro moeten toevoegen aan de rekening van de volgende 
regering, een rekening die onze kinderen zullen moeten 
betalen. Hij verwijt de regering dat het nemen van de 
vereiste onpopulaire beslissingen naar de volgende regering 
werd doorgeschoven, maar tegelijk ook een veel populair-
dere beslissing, namelijk om opnieuw werkgelegenheid en 
economische dynamiek te creëren en van Brussel weer een 
aantrekkelijk gewest te maken, wat vandaag onvoldoende 
het geval is.

Het derde element dat de heer Leisterh noemt, is de mid-
denklasse. Voor de MR is het inderdaad van groot belang 
om deze middenklasse te behouden, maar vooral om ze te 
doen aangroeien. Daarom vraagt de spreker de minister 
een garantie dat de begroting niet opnieuw elementen zou 
bevatten die deze middenklasse zouden ondermijnen of 
die bepaalde economische spelers zouden wegjagen uit het 
gewest. De MR maakt er inderdaad een erezaak van om 
diegenen te ondersteunen die in Brussel werken en willen 
werken, alsook diegenen die hun eigen bedrijf oprichten en 
aldus werkgelegenheid en dynamiek brengen.

Het parlementslid wil op dit punt dus worden gerustge-
steld, maar erkent dat er een eerste inspanning is geleverd 
ten bedrage van 150 miljoen euro, ook al is dit bedrag 
ver verwijderd van de 600 miljoen euro die de regering 
voor ogen had. Hij vindt dus dat een extra inspanning 
moet worden gedaan, vooral gezien de omvang van de 
schuldenlast.

Een paar jaar geleden beweerde de minister dat er 
niets aan de hand was, dat de schuld onder controle was 
en dat de rente nog steeds vrij laag was. Vandaag de dag 
hebben alle overheden over de hele wereld te maken met 
een explosie van de schuld. Bovendien smelt het tijdens de 
gezondheidscrisis opgepotte spaargeld van de gezinnen nu 
weg als sneeuw voor de zon. Zonder ad-hocstimulansen zal 
de economie dus niet kunnen aanzwengelen. 
 
 

Volgens de spreker dreigt de schuldenlast van het gewest 
verder de hoogte in te gaan. Hij vraagt aan de minister of de 
situatie volgens hem nog houdbaar is. Hoewel hij wel begrip 
wil opbrengen voor de minister en voor de situatie die zich 
de afgelopen twintig jaar heeft ontwikkeld en die hij heeft 
overgeërfd, waardoor hij hier zelf geen verandering in kan 
brengen, zou hij hem graag horen zeggen dat de begroting 
geen elementen bevat die de middenklasse nog meer zal 
wegjagen, gelet op het feit dat elk jaar 45.000 mensen het 
gewest verlaten.
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Il lui demande également de rassurer le Parlement sur le 
caractère soutenable de la charge de la dette. La baisse du 
pouvoir d’achat des ménages est un élément extrêmement 
dangereux pour les finances publiques, surtout lorsqu’elles 
sont fragiles. La notation financière de la Région reste 
acceptable, mais il suffirait d’un rien pour qu’elle soit 
dégradée.

La dette augmente, la charge de la dette aussi, la classe 
moyenne quitte Bruxelles, et l’image de la Région, au 
travers de sa notation financière, se détériore: tous les 
ingrédients d’un dangereux cocktail pour la prochaine 
législature sont réunis. Le MR, particulièrement inquiet, 
attend avec impatience les explications du ministre, qui 
devra rassurer la classe moyenne, les entreprises et ceux 
qui veulent pouvoir travailler à Bruxelles.

Mme Cieltje Van Achter souligne que cela fait 25 ans 
que les ministres bruxellois du Budget sont des libéraux et 
que le déficit budgétaire a fortement augmenté durant cette 
période. Durant le mandat du ministre Gatz, il a augmenté 
de 8,2 milliards d’euros, et pas uniquement en raison des 
dépenses liées à la crise. Même si l’on ne prend pas ces 
dépenses en considération, la situation budgétaire est pire 
encore que tous les pronostics précédents.

Selon l’oratrice, le budget n’a pas été gardé sous 
contrôle sous cette législature, alors que c’est pourtant la 
mission du ministre du Budget. Elle regrette également que 
le ministre consulte trop peu le Parlement concernant les 
problèmes budgétaires.

Elle estime que le gouvernement témoigne d’un 
manque de respect envers la démocratie, d’un manque de 
sérieux budgétaire et d’un manque de transparence. Les 
préoccupations de la Cour des comptes la renforcent dans 
cette conviction. Elle reproche au gouvernement de ne pas 
résoudre ce problème récurrent et au ministre du Budget de 
bafouer toute une série d’articles de l’ordonnance organique 
du 23 février 2006 portant les dispositions applicables au 
budget, à la comptabilité et au contrôle.

L’article 11 de l’ordonnance, par exemple, exige que 
les comptes soient présentés à temps, mais encore une fois 
cela ne sera pas le cas cette année. Le ministre Gatz promet 
depuis longtemps déjà une nouvelle ordonnance, mais 
elle se fait toujours attendre. La députée qualifie de tout 
à fait regrettable qu’aucun ajustement budgétaire n’ait été 
soumis au Parlement. Elle n’en revient pas que cela n’ait 
pas été fait en 28 ans.

Par conséquent, le Parlement n’a aucune visibilité par 
rapport à ce qu’il s’est passé en 2023. Cependant, le marché 
du logement s’est calmé et les recettes ont bien chuté de 
100 millions d’euros par rapport au budget initial. Selon 
la Cour des comptes, le budget comportait des recettes 
fictives, et elle se demande si c’est encore le cas.

Hij vraagt hem eveneens om het Parlement gerust te 
stellen en dat de schuldenlast houdbaar is. De dalende 
koopkracht van de gezinnen is een uiterst gevaarlijke factor 
voor de overheidsfinanciën, vooral wanneer ze zwak staan. 
De financiële rating van het gewest blijft aanvaardbaar, 
maar kan ineens een duik nemen. 
 

De schuld neemt toe, de schuldenlast ook, de mid-
denklasse verlaat Brussel en het imago van het gewest, 
via de financiële rating, brokkelt af: alle ingrediënten van 
een gevaarlijke cocktail voor de volgende regeerperiode 
zijn aanwezig. De MR, die bijzonder bezorgd is, kijkt 
reikhalzend uit naar de uitleg van de minister, die de mid-
denklasse, de bedrijven en de mensen die in Brussel willen 
en kunnen werken, zou moeten geruststellen.

Mevrouw Cieltje Van Achter wijst erop dat de liberalen 
al 25 jaar de Brusselse begrotingsministers leveren en dat 
de begrotingsschuld in die tijd fors is opgelopen. Tijdens het 
ambtstermijn van minister Gatz is de schuld met maar liefst 
8,2 miljard euro toegenomen en dat ligt niet alleen aan de 
crisisuitgaven. Zelfs als je die laatste buiten beschouwing 
laat, is de begrotingssituatie nog slechter dan alle eerdere 
voorspellingen.

Volgens de spreekster werd de begroting tijdens deze 
regeerperiode niet onder controle gehouden, terwijl dat 
toch de taak van de minister van Begroting is. Zij betreurt 
ook dat de minister het Parlement te weinig raadpleegt over 
de begrotingsproblemen.

Zij vindt dat de regering een gebrek aan respect voor de 
democratie, aan budgettaire ernst en aan transparantie aan 
de dag legt. De bedenkingen van het Rekenhof sterken haar 
in die overtuiging. Ze neemt het de regering kwalijk dat ze 
dat wederkerende probleem niet oplost en de minister van 
Begroting dat hij een hele reeks artikelen van de organieke 
ordonnantie van 23 februari 2006 houdende de bepalingen 
die van toepassing zijn op de begroting, de boekhouding en 
de controle (OOBBC) met voeten treedt.

Artikel 11 van de OOBBC vereist bijvoorbeeld dat de 
rekeningen op tijd worden ingediend, maar dat zal dit jaar 
andermaal niet gebeuren. Minister Gatz kondigt al een hele 
tijd een nieuwe ordonnantie aan, maar die blijft uit. Dat het 
Parlement geen begrotingsaanpassing wordt voorgelegd, 
noemt ze een dieptepunt. Ze kan er niet bij dat dat voor het 
eerst in 28 jaar niet gebeurt. 
 

Daardoor heeft het Parlement geen zicht op wat er in 
2023 is gebeurd. Nochtans is de huizenmarkt afgekoeld 
en vallen de ontvangsten zeker 100 miljoen euro lager uit 
dan initieel begroot. De begroting omvatte volgens het 
Rekenhof fictieve ontvangsten en ze vraagt zich af of die er 
nog altijd in staan.
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Elle n’a aucune idée de l’évolution des économies 
promises. Le ministre lui-même a déclaré précédemment 
qu’il devait reprendre la hausse des charges d’intérêts 
dans un ajustement budgétaire, ce qui n’a pas été fait. 
Le Parlement n’a aucune visibilité sur la façon dont les 
provisions sont pourvues. Certains investissements ont 
visiblement également été réduits.

À la suite d’une interpellation, le ministre a déclaré 
comme si de rien n’était que la Région a acheté un terrain 
pour un montant de 58 millions d’euros afin d’y construire 
un dépôt de trams. Le Parlement apprend ainsi plus ou 
moins par hasard que certains projets sont poussés. La 
députée considère que cette initiative peut être opportune, 
mais prie le ministre d’au moins informer le Parlement sur 
la manière dont un tel achat est repris dans le budget.

Selon Mme Van Achter, ce qui se passe au Parlement 
bruxellois n’est pas démocratique et ne pourrait se produire 
ailleurs.

Elle est foncièrement en désaccord avec un article du 
budget qui, selon elle, autorise le gouvernement à agir 
comme il l’entend. À vrai dire, c’est aussi ce qu’il a fait 
cette année. Des redistributions à hauteur de 300 millions 
d’euros ont déjà été opérées entre les différentes missions 
et programmes. Il est d’ailleurs très difficile d’obtenir ces 
données.

Mme Van Achter se demande sur quoi le ministre se 
base lorsqu’il affirme qu’aucun ajustement budgétaire n’est 
nécessaire. Le Comité de monitoring lui-même estime que 
c’est nécessaire, en raison d’une possible dégradation de 
la note financière par Standard & Poor’s. Le ministre fait 
cependant fi de cet avis.

L’Inspection des finances se montre également critique 
concernant les nombreuses redistributions et a souvent 
émis un avis négatif à leur égard, avis que le ministre a 
également ignoré.

L’Inspection des finances estime en outre que ce genre 
de questions devraient être soumises au vote du Parlement 
et que la signature d’un ministre ne suffit pas.

Ce qui est plus grave encore, selon Mme Van Achter, 
c’est que, d’après l’Inspection des finances, le Service 
public régional de Bruxelles (SPRB) ne dispose pas 
d’outils pour maîtriser les coûts de personnel et que la base 
budgétaire pour les coûts de personnel est devenue opaque 
et fluctuante, en raison de toutes sortes d’opérations durant 
l’exercice budgétaire. L’Inspection se demande même si 
le budget du personnel n’a pas tout bonnement disparu! 
Malgré cela, le ministre des Finances approuve la redistri-
bution du crédit.

Zij heeft geen idee hoe het met de beloofde besparingen 
zit. De minister zei eerder zelf dat hij de stijgende 
rentelasten in een begrotingsaanpassing moest opnemen, 
maar dat is niet gebeurd. Er is geen zicht op hoe provisies 
zijn ingevuld. Er zijn blijkbaar ook investeringen terugge-
schroefd. 
 

Naar aanleiding van een interpellatie zei de minister 
langs zijn neus weg dat het gewest voor 58 miljoen euro 
een terrein heeft gekocht om er een tramremise aan te 
leggen. Het Parlement verneemt zo min of meer toevallig 
dat er met projecten wordt geschoven. Dat kan aangewezen 
zijn, maar geef het Parlement dan op zijn minst inzage in 
hoe zo’n aankoop in de begroting wordt opgenomen. 
 

Wat in het Brussels Parlement gebeurt, is volgens 
mevrouw Van Achter ondemocratisch en zou elders 
onmogelijk zijn.

Zij is het fundamenteel oneens met een artikel in de 
begroting, dat volgens haar inhoudt dat de regering kan 
doen wat ze wil. Dat heeft ze dit jaar eigenlijk ook al 
gedaan. Er zijn al voor 300 miljoen euro herverdelingen 
gebeurd tussen verschillende opdrachten en programma’s. 
Het kost overigens veel moeite om die gegevens in handen 
te krijgen.

Zij vraagt zich af waarop de minister zich baseert als hij 
zegt dat er geen begrotingsaanpassing nodig is. Het eigen 
monitoringcomité vindt dat wel noodzakelijk, op grond van 
een mogelijke ratingaanpassing door Standard & Poor’s. 
De minister legt dat advies echter gewoon naast zich neer. 
 

Ook de Inspectie van Financiën is kritisch over de vele 
herverdelingen en gaf daarover vaak een negatief advies, 
maar ook dat negeerde de minister. 
 

De Inspectie van Financiën vindt blijkbaar ook dat het 
Parlement in feite over zulke zaken moet stemmen en dat 
een handtekening van de minister niet volstaat.

Wat volgens mevrouw Van Achter echter nog erger is, 
is dat de Gewestelijke Overheidsdienst Brussel (GOB) 
volgens de Inspectie van Financiën niet over de middelen 
beschikt om de personeelskosten te beteugelen en dat de 
begrotingsbasis voor personeelskosten ondoorzichtig en 
fluctuerend is geworden door allerlei ingrepen tijdens het 
begrotingsjaar. De inspectie vraagt zich zelfs af of de per-
soneelsbegroting niet gewoon verdwenen is! Desondanks 
keurt de minister van Financiën de kredietherverdeling 
goed.
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Elle critique vivement le fait que le ministre ait non 
seulement mis le Parlement à l’écart, mais même l’Inspec-
tion des finances. Elle demande au ministre ce que valent 
encore pour lui les avis de l’Inspection des finances, même 
s’ils sont non contraignants.

Elle craint le pire pour 2024, car d’autres cadavres 
sortiront sûrement encore du placard.

Mme Van Achter craint que, s’il n’y a pas d’ajustement 
budgétaire, aucune discussion n’ait lieu sur l’exécution 
du budget en 2023. En outre, elle estime que le ministre 
manque en cela à sa parole, car il avait bien promis un tel 
ajustement. 
 

Mais cela ne la surprend pas, car depuis quatre ans, le 
ministre promet un équilibre d’ici 2024 et chaque année, 
les économies nécessaires pour y parvenir sont reportées. 
Entre-temps, le montant en est chaque année plus élevé et 
il est clair que cela ne va pas mener à un équilibre. 
 

L’oratrice estime que la situation est dramatique et 
elle plaint le prochain gouvernement qui devra résoudre 
les problèmes et devra trouver ces sommes colossales 
pour boucher le trou dans le budget. Le ministre n’en est 
d’ailleurs pas le seul responsable, la responsabilité est 
partagée par l’ensemble du gouvernement.

Il n’est aucunement question d’économies structurelles. 
Optiris a brièvement offert une lueur d’espoir, mais le 
Parlement n’a aucune idée de ce qu’il en est et il n’aura 
pas les moyens de le savoir, étant donné qu’il n’y aura plus 
de débat concernant 2023. Mme Van Achter demande alors 
combien d’économies structurelles Optiris a désormais 
générées.

C’est aussi la critique qu’elle entend de la part de la 
majorité. La majorité ne trouve pas cela sérieux que le 
ministre du Budget n’ait pas fait son travail pendant quatre 
ans et qu’il présente maintenant, lors de la dernière année 
de la législature, juste avant les élections, un exercice 
d’austérité impossible à tenir, qui impose de reporter, 
d’annuler ou de mettre fin à des projets.

L’oratrice s’y retrouve dans cette critique. Elle reste sur 
sa faim quant à la politique budgétaire du ministre, étant 
donné que ce dernier laisse la Région avec un endettement 
énorme et que l’on ignore comment le budget peut être 
remis sur les rails. Le thème des élections sera le refinan-
cement de Bruxelles. C’est pourtant en 2014, il n’y a donc 
pas si longtemps, que l’ancien ministre Vanhengel a obtenu 
un refinancement. En outre, lors des négociations avec le 

Zij hekelt dat de minister niet alleen het Parlement 
buitenspel zet, maar ook de Inspectie van Financiën. Zij 
vraagt de minister wat de adviezen van de Inspectie van 
Financiën nog waard zijn voor hem, ook al gaat het om 
niet-bindende adviezen.

Zij vreest het ergste voor 2024, want er zullen ongetwij-
feld nog meer lijken uit de kast vallen.

Als er geen begrotingsaanpassing komt, betekent 
dat volgens mevrouw Van Achter ook dat er geen debat 
zal gevoerd worden over de uitvoering van de begroting 
in 2023. Zij vindt bovendien dat de minister daarmee 
woordbreuk pleegt, want hij gaf eerder aan dat er wel een 
begrotingsaanpassing zou zijn.

Dat verbaast haar echter niet, want de minister belooft 
ook al vier jaar lang een evenwicht tegen 2024, maar elk 
jaar opnieuw werden de besparingen die daarvoor nodig 
zijn, uitgesteld. Ondertussen wordt het bedrag daarvan elk 
jaar groter en het is duidelijk dat er van dat evenwicht niets 
in huis zal komen.

De spreekster vindt de toestand dramatisch en beklaagt 
de volgende regering die de problemen zal moeten oplossen 
en die enorme bedragen zal moeten vinden om het gat in 
de begroting dicht te rijden. Overigens is de minister daar 
niet alleen verantwoordelijk voor, het is de gedeelde ver-
antwoordelijkheid van de hele regering.

Van structurele besparingen is helemaal geen sprake. 
Optiris leek even een lichtpuntje, maar het Parlement heeft 
geen idee hoe het daarmee zit en zal dat ook niet te weten 
komen, aangezien er geen debat meer volgt over 2023. 
Mevrouw Van Achter vraagt dan ook hoeveel structurele 
besparingen Optiris nu eigenlijk opgeleverd heeft. 
 

Dat is ook de kritiek die zij van de meerderheid hoort. 
Die vindt het niet ernstig dat de minister van Begroting vier 
jaar heeft nagelaten om zijn werk te doen en nu in het laatste 
jaar van de regeerperiode, net voor de verkiezingen, met een 
onmogelijke besparingsoefening komt, waardoor projecten 
moeten worden uitgesteld, afgebroken of stopgezet. 
 

De spreekster kan zich vinden in die kritiek. Zij is 
teleurgesteld in het begrotingsbeleid van de minister, 
aangezien hij het gewest achterlaat met een enorme schul-
denlast en het niet duidelijk is hoe de begroting opnieuw 
op de rails kan worden gezet. Het verkiezingsthema zal de 
herfinanciering van Brussel zijn. Het is evenwel nog niet 
zo lang geleden, in 2014, dat voormalig minister Vanhengel 
een herfinanciering heeft bekomen. Bovendien zal Brussel 
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Gouvernement fédéral, Bruxelles devra démontrer ce qui 
a été fait. En tant que mauvais élève de la classe, il est 
difficile de demander davantage d’argent.

Mme Van Achter est donc préoccupée concernant 
l’avenir de la Région. Elle se demande comment les 
mesures politiques seront financées, quel sera l’impact de 
la politique budgétaire sur les taux d’intérêt et sur la dette, 
et quelle sera la réaction de Standard & Poor’s. Elle espère 
donc obtenir encore davantage de précisions de la part du 
ministre. Un ajustement budgétaire permettrait de donner 
une meilleure vision de la situation aux députés, mais elle 
ne sait pas si le ministre en soumettra encore un. Elle est 
donc également une députée désenchantée.

M. Marc-Jean Ghyssels estime que le ministre Gatz a 
fait son travail correctement, contrairement à ce qu’affirme 
Mme Cieltje Van Achter. Il l’a d’ailleurs fait dans un 
contexte national et international de crise. Il s’agit d’un 
budget de coalition dans lequel chacun des partis se 
retrouve. Il y a donc aussi une touche libérale, qui peut être 
expliquée.

L’orateur explique qu’après le Covid-19, la rupture 
des chaînes d’approvisionnement, l’inflation galopante et 
la guerre en Ukraine, les difficultés ont persisté et modifié 
structurellement la conjoncture économique internationale. 
Dans une économie ouverte et au regard de la taille de 
notre entité fédérée, notre Région ne fait pas exception. Cet 
aspect a été, selon M. Ghyssels, totalement ignoré par les 
intervenants précédents. Selon lui, il faut néanmoins tendre 
vers l’équilibre budgétaire pour permettre à notre Région 
d’emprunter à des taux raisonnables et ainsi s’assurer de 
supporter la dette, indispensable aux investissements. Le 
choix du Gouvernement et du ministre des Finances a donc 
été de réaliser des économies linéaires pour la majorité des 
dépenses.

Malgré cette réduction des dépenses, le Gouvernement 
a veillé à garantir le bien-être de nos concitoyens et à 
assurer la cohésion sociale de notre Région. Face aux crises 
sanitaire, énergétique et socioéconomique, le Gouverne-
ment mobilise d’importants moyens pour accompagner les 
Bruxellois dans leur quotidien. Cette politique solidaire 
entraîne un déficit corrigé d’un peu plus de 1 milliard 
d’euros que le groupe PS assume. 
 

L’intervenant souligne que les mesures de solidarité 
prises par le Gouvernement sont la garantie de plusieurs 
politiques essentielles aux yeux du PS: les emplois dans le 
secteur des titres-services, le salaire du personnel des admi-
nistrations, l’entretien des routes et des tunnels, les soins de 
santé, le logement pour tous, une mobilité accessible à tous 
ou encore les allocations familiales. 
 

in de onderhandelingen met de federale overheid moeten 
tonen wat het gedaan heeft. Je kan als slechtste leerling van 
de klas moeilijk meer geld vragen.

Mevrouw Van Achter maakt zich dan ook zorgen 
over de toekomst van het gewest. Zij vraagt zich af hoe 
de beleidsmaatregelen zullen worden gefinancierd, wat de 
impact van het begrotingsbeleid zal zijn op de rente en de 
schuld en wat het antwoord van Standard & Poor’s daarop 
zal zijn. Zij hoopt daarom nog wat meer duidelijkheid te 
krijgen van de minister. Een begrotingsaanpassing zou de 
parlementsleden een beter zicht op de situatie kunnen geven, 
maar zij weet niet of de minister die nog zal indienen. Zij is 
dan ook ontgoocheld.

De heer Marc-Jean Ghyssels vindt, in tegenstelling 
tot mevrouw Cieltje Van Achter, dat minister Gatz wel 
goed werk heeft geleverd. Hij deed dit bovendien in een 
context van een nationale en internationale crisis. Het is 
een coalitiebegroting waarin elke partij zich kan vinden. Er 
is dus ook een liberaal tintje aan. 
 

Hij legt uit dat na de covidcrisis, de verstoring van 
toeleveringsketens, de snel stijgende inflatie en de oorlog 
in Oekraïne de moeilijkheden bleven aanhouden en dat 
daardoor de internationale economische conjunctuur een 
structurele verandering onderging. In een open economie 
en gezien de omvang vormt ons gewest hierop geen uit-
zondering. Volgens de heer Ghyssels is dit aspect door de 
eerdere sprekers volledig genegeerd. Hij is van mening dat 
we toch moeten streven naar een evenwichtige begroting, 
zodat ons gewest tegen redelijke tarieven kan lenen en zo 
de schuld kan dragen, wat essentieel is om te investeren. 
De regering en de minister van Financiën hebben daarom 
gekozen voor lineaire besparingen voor het overgrote deel 
van de uitgaven.

Ondanks deze uitgavenvermindering heeft de regering 
erop toegezien dat het welzijn van onze medeburgers wordt 
gegarandeerd en dat de sociale cohesie van ons gewest 
wordt gewaarborgd. Tegenover de gezondheidscrisis, de 
energiecrisis en de sociaaleconomische crisissen maakt 
de regering aanzienlijke middelen vrij om de Brusselaars 
te ondersteunen in hun dagelijkse leven. Dit solidariteits-
beleid leidt tot een gecorrigeerd tekort van iets meer dan 
1 miljard euro, waarmee de PS kan leven.

De spreker benadrukt dat de solidariteitsmaatregelen 
van de regering de garantie vormen voor verschillende 
beleidsmaatregelen die in de ogen van de PS essentieel 
zijn: de banen in de dienstenchequesector, de lonen van 
het administratief personeel, het onderhoud van wegen en 
tunnels, de gezondheidszorg, huisvesting voor iedereen, 
een mobiliteit die voor iedereen toegankelijk is en ook nog 
de kinderbijslag.
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Selon lui, le budget présenté aujourd’hui est également 
un budget de transition vers le gouvernement qui s’instal-
lera en 2024, et la situation difficile à laquelle la Région est 
aujourd’hui confrontée est la conséquence d’un financement 
fédéral insuffisant et inique à l’égard des Bruxellois. 
 

Le député ajoute que la confection d’un budget en 
équilibre est mise à mal par la spécificité de la Région 
bruxelloise, la densité de sa population, sa mixité sociale, 
son statut de capitale fédérale et européenne et la présence 
de nombreux navetteurs. Une analyse approfondie 
de l’incidence économique globale de Bruxelles et 
une comparaison internationale sont indispensables 
pour garantir une répartition équitable et efficace des 
ressources.

Dans ce cadre, le PS considère comme insuffisante la 
clé de répartition de la loi sur le financement de la Région 
de Bruxelles-Capitale et espère pouvoir la réformer à 
l’avenir. M. Ghyssels conclut en indiquant que son groupe 
votera donc en faveur du projet de budget, qui protège 
les Bruxellois, tout en précisant que le PS continuera à se 
battre pour un financement plus juste et plus équitable de 
la Région.

M. Juan Benjumea Moreno note qu’il faut que les 
élections approchent pour que certains prêtent attention 
aux responsabilités qui incombent à chacun ainsi qu’à la 
responsabilité collective du gouvernement. Pour lui, il 
est clair que chaque ministre a une part de responsabilité 
en matière de finances. Les membres du gouvernement 
doivent s’assurer ensemble que la Région est bien financée 
et que les comptes tombent juste.

Les succès doivent donc selon lui également être 
attribués au gouvernement dans son ensemble et non à un 
ministre en particulier. Selon lui, si certains agissent de la 
sorte c’est uniquement pour des raisons électorales, car cela 
n’apporte rien ni au citoyen ni à la politique. Le fait de 
vouloir savoir à chaque fois quelle responsabilité incombe 
précisément à qui et de quoi tel ministre a hérité du passé 
ne fait qu’alimenter la méfiance du citoyen. Il faut regarder 
la politique que mène le gouvernement.

Selon l’orateur, le déficit budgétaire est largement dû 
aux différentes crises majeures de ces dernières années. Si 
le gouvernement n’avait pas fait ces efforts liés à la crise 
et s’il n’avait pas aidé les citoyens et les entrepreneurs 
à maintenir la tête hors de l’eau, l’opposition l’aurait 
vivement critiqué. Il estime qu’un tel manque de nuance 
nuit au débat.

M. Luc Vancauwenberge fait remarquer que le 
ministre a annoncé des économies de 600 millions d’euros 
il y a quelques semaines. Elles seraient nécessaires pour 
maintenir le taux d’endettement en dessous de 205 % et 

Volgens hem is de begroting die vandaag wordt 
voorgesteld ook een overgangsbegroting voor de regering 
die in 2024 zal aantreden, en is de moeilijke situatie waarin 
het gewest zich thans bevindt, het gevolg van een ontoe-
reikende en voor de Brusselaars zeer onbillijke federale 
financiering.

Het parlementslid voegt eraan toe dat de opmaak van 
een evenwichtige begroting wordt bemoeilijkt door het 
specifieke karakter van het Brussels Gewest, de bevol-
kingsdichtheid, de sociale mix, het statuut van federale en 
Europese hoofdstad en de aanwezigheid van grote aantallen 
pendelaars. Een grondige analyse van de algemene 
economische impact van Brussel en een internationale 
vergelijking zijn essentieel om een eerlijke en efficiënte 
verdeling van middelen te garanderen.

In deze context vindt de PS-fractie de verdeelsleutel 
in de wet betreffende de financiering van het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest ontoereikend en hoopt ze deze 
verdeelsleutel in de toekomst te kunnen hervormen. De 
heer Ghyssels rondt af met erop te wijzen dat zijn fractie 
dus voor het ontwerp van begroting zal stemmen, die de 
Brusselaars beschermt, maar dat de PS zal blijven vechten 
voor een eerlijkere en billijkere financiering van het gewest.

De heer Juan Benjumea Moreno merkt op dat 
sommigen nu, met de verkiezingen in aantocht, plots 
stilstaan bij wie waarvoor precies verantwoordelijk is en 
wat de collectieve verantwoordelijkheid van de Regering 
is. Voor hem is het duidelijk dat elke minister voor een stuk 
verantwoordelijk is voor de financiën. De regeringsleden 
moeten er samen voor zorgen dat het gewest goed gefinan-
cierd is en dat de rekeningen kloppen.

Successen moeten volgens hem dan ook toegeschreven 
worden aan de regering als geheel en niet aan een minister 
in het bijzonder. Volgens hem doen sommigen dat laatste 
louter uit electorale overwegingen, want de burger of de 
politiek schiet er niets mee op. Telkens maar willen kijken 
naar wie waarvoor precies verantwoordelijk is en welke 
minister wat geërfd heeft uit het verleden, voedt enkel 
het wantrouwen van de burger. Men moet kijken naar het 
beleid dat de Regering voert.

Volgens de spreker is het begrotingstekort grotendeels 
te wijten aan de diverse grote crisissen van de voorbije 
jaren. Mocht de regering die crisisinspanningen niet gedaan 
hebben en burgers en ondernemers niet geholpen hebben 
om het hoofd boven water te houden, zou de oppositie daar 
felle kritiek op hebben gehad. Hij vindt dat een dergelijk 
gebrek aan nuance het debat verziekt.

De heer Luc Vancauwenberge merkt op dat enkele 
weken geleden de minister 600 miljoen euro besparingen 
aankondigde. Ze zouden nodig zijn om de schuldgraad 
onder de 205% te houden, en de notatie degradatie door 
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éviter une dégradation de la note financière par Standard 
and Poor’s. Le député se demande s’il interprète correc-
tement les tableaux. Il en déduit que les économies seront 
inférieures à 200 millions d’euros et que le taux d’endette-
ment atteindra 210 %.

Il se demande si cela est suffisant pour Standard and 
Poor’s, et si cela offre une quelconque garantie que la note 
ne sera pas dégradée.

Il cite le rapport de la Cour des comptes qui a été 
discuté la semaine passée: «Néanmoins, conformément à la 
communication du 8 mars 2023, la Commission a proposé 
de ne pas ouvrir de nouvelles procédures de déficit excessif 
au printemps 2023. Elle proposera au Conseil d’engager 
de telles procédures au printemps 2024, si nécessaire, au 
regard des données d’exécution réelles de 2023». 
 

Le printemps 2024 n’étant plus très loin, M. Van-
cauwenberge se demande si l’on peut éviter cette procédure, 
vu ce qui vient d’être soumis.

Il demande ce qui doit être réalisé d’ici là pour l’éviter 
et quelles seraient les conséquences si cette procédure 
devait être appliquée.

Selon lui, avec l’approche des élections, le Gouver-
nement a voulu présenter un budget le plus «indolore» 
possible, la partie la plus difficile sera donc pour après les 
élections.

Il note que dans la section «encore à décider» du tableau 
de la semaine passée, les mesures s’élèvent à 500 millions 
d’euros en 2025, à 1 milliard d’euros en 2026 et plus d’un 
milliard d’euros en 2027. Le budget serait en équilibre en 
2027, indépendamment des 200 millions hors du périmètre 
des investissements stratégiques.

L’orateur rappelle au ministre qu’il a déclaré dans son 
exposé que le gouvernement ne se contente pas de faire des 
annonces, mais qu’il joint également le geste à la parole.

L’intervenant regrette que, parmi les exemples cités 
par le ministre, il y ait peu de politiques en faveur des 
gens. Ainsi, Smart Move n’est qu’une taxe de plus pour 
les travailleurs qui ont besoin de leur voiture. Quant aux 
investissements réalisés dans les logements sociaux, seules 
1.033 unités ont été créées depuis le début de la législature. 

S’il reconnaît que la moyenne annuelle, passée de 110 
à un peu plus de 200, est en augmentation, elle reste insuf-
fisante au regard des besoins. Il ne croit pas que ce sont 
ces investissements qui ont provoqué l’emballement de la 

Standard and Poors te vermijden. Het parlementslid vraagt 
zich af of hij de tabellen correct interpreteert. Hij leidt er uit 
af dat de besparingen minder dan 200 miljoen bedragen en 
dat de schuldgraad stijgt tot 210%. 
 

Hij vraagt zich af of dit voldoende is voor Standard and 
Poor’s, en of er enige garantie is dat de notatie niet gaat 
verslechteren.

Hij citeert uit het rapport van het Rekenhof dat 
vorige week werd besproken: “In overeenstemming met 
de mededeling van 8 maart 2023 heeft de Commissie 
voorgesteld om geen nieuwe procedures wegens buiten-
sporig tekort op te starten in het voorjaar van 2023. Ze zal 
aan de Raad voorstellen om dergelijke procedures indien 
nodig op te starten in 2024, in het licht van de werkelijke 
uitvoeringsgegevens van 2023.”

Met de lente van 2024 in aantocht, vraagt de heer 
Vancauwenberge zich af of deze procedure kan worden 
vermeden, gezien wat er zojuist werd voorgelegd.

Hij vraagt wat er in de tussentijd moet gebeuren om ze 
te vermijden en vraagt naar de mogelijke gevolgen indien 
deze procedure zou worden toegepast.

Volgens hem wilde de regering, met de nakende ver-
kiezingen in het achterhoofd, een zo “pijnloos” mogelijke 
begroting voorleggen. Het moeilijke deel zal voor na de 
verkiezingen zijn.

Hij merkt op dat in de rubriek “nog te beslissen” in de 
tabel van vorige week de maatregelen 500 miljoen euro 
bedragen in 2025, 1 miljard euro in 2026 en meer dan 
1 miljard in 2027. In 2027 zou de begroting in evenwicht 
zijn, afgezien van 200 miljoen buiten de perimeter van de 
strategische investeringen.

De spreker herinnert de minister eraan dat hij in zijn 
uiteenzetting zei dat de Regering zich niet beperkt tot aan-
kondigingen, maar ook de daad bij het woord voegt.

De spreker betreurt het dat er onder de voorbeelden 
die de minister aanhaalde er weinig beleid ten gunste van 
mensen aan bod is gekomen. Smart Move is dus eigenlijk 
opnieuw een belasting voor werknemers die hun auto 
nodig hebben. Op het vlak van investeringen in de sociale 
woningen werden er slechts 1.033 woningen gecreëerd 
sinds het begin van de zittingsperiode.

Hoewel hij erkent dat het jaarlijkse gemiddelde, dat is 
gestegen van 110 naar iets meer dan 200, toeneemt, is het 
nog steeds onvoldoende om aan de behoeften te voldoen. 
Hij gelooft nooit dat deze investeringen de schuld de hoogte 
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dette. Il reste encore 4.900 logements sociaux vides. On ne 
peut donc pas dire que le gouvernement s’est démené pour 
résoudre ce problème.

Quant aux rénovations, si l’on veut atteindre les 
objectifs climatiques, leur taux de réalisation devrait être 
triplé, passant de 1 à 3 %.

Le ministre a affirmé que les émissions de CO2 liées 
au bâti ont diminué de 41 % entre 2005 et 2022. M. Van-
cauwenberge n’a retrouvé nulle part cette donnée. Il 
demande au ministre de citer ses sources.

Le rapport de la Cour des comptes cite le Bureau fédéral 
du Plan, qui a estimé que, pour satisfaire dans un délai de 
sept ans l’objectif de la soutenabilité à long terme de la dette 
publique et maintenir par la suite le solde de financement 
au-dessous de 3 % du PIB, un ajustement budgétaire 
annuel de 0,7 % serait nécessaire pendant la période allant 
de 2024 à 2030, soit un total de 4,8 % du PIB, ou encore 
32 milliards d’euros. Aucun effort supplémentaire, ajoute-
t-il, ne serait nécessaire au-delà de 2030. L’orateur estime 
que ce n’est pas très rassurant.

Le montant de 32 milliards étant astronomique à ses 
yeux, il demande à M. Vanhengel s’il y a déjà eu de telles 
opérations budgétaires ces dernières décennies. 
 

Un autre élément l’inquiète. Dans son rapport, la Cour 
des comptes relève que l’avis du Bureau fédéral du Plan 
(BFP) contient également une estimation des effets retour 
négatifs découlant de la mise en œuvre de la politique 
budgétaire qui est préconisée, à savoir un effet négatif 
supplémentaire de 0,7 % en 2026. La Cour constate que le 
programme de stabilité 2023-2026 ne fait pas mention de 
tels effets retour.

Le député se demande pourquoi personne n’en parle. 
La question a été posée à la Cour, mais celle-ci ne voulait 
ou ne pouvait pas commenter l’avis du BFP. Il demande 
à M. Vanhengel son avis à cet égard et quelles sont les 
conclusions qu’il faut en tirer, puisque cela semble indiquer 
que les mesures d’économie ne seraient pas forcément 
efficaces. 
 

L’intervenant pense personnellement que le BFP prévoit 
que les mesures que le Gouvernement prendra feront mal à 
la classe moyenne et aux travailleurs, et qu’elles affecteront 
leur niveau de vie et leur pouvoir d’achat. Cela aura aussi 
un impact sur la croissance économique et, in fine, sur le 
budget. Cela anéantira l’effet des mesures d’économie. 
 

in hebben gejaagd. Er staan nog 4.900 sociale woningen 
leeg. Er kan dus niet worden gezegd dat de regering alles in 
het werk heeft gesteld om dit probleem op te lossen.

Wat renovaties betreft, moet het voltooiingspercentage 
verdrievoudigd worden van 1% naar 3% als we onze kli-
maatdoelstellingen willen halen.

De minister verklaarde dat de CO2-uitstoot van 
gebouwen tussen 2005 en 2022 met 41% is gedaald. De 
heer Vancauwenberge heeft deze informatie nergens terug-
gevonden. Hij vraagt de minister naar zijn bronnen.

In het verslag van het Rekenhof wordt het Federaal 
Planbureau geciteerd, dat heeft geschat dat, om de doel-
stelling van houdbaarheid van de overheidsschuld op 
lange termijn binnen zeven jaar te halen en vervolgens het 
financieringssaldo onder 3% van het bbp te houden, een 
jaarlijkse begrotingsaanpassing van 0,7% nodig zou zijn 
over de periode 2024 tot 2030, dat wil zeggen in totaal 
4,8% van het bbp, of 32 miljard euro. Hij voegt eraan toe 
dat er na 2030 geen verdere inspanningen nodig zouden 
zijn. De spreker vindt dit niet erg geruststellend.

Met betrekking tot het in zijn ogen astronomische bedrag 
van 32 miljard euro vraagt hij aan de heer Vanhengel of 
er in de afgelopen decennia dergelijke begrotingsoperaties 
zijn geweest.

Een ander element baart hem zorgen. In zijn verslag 
wijst het Rekenhof erop dat het advies van het Federaal 
Planbureau ook een raming bevat van de negatieve terug-
verdieneffecten die voortvloeien uit de uitvoering van het 
aanbevolen begrotingsbeleid, namelijk een bijkomend 
negatief effect van 0,7% in 2026. Het Rekenhof stelt vast 
dat het stabiliteitsprogramma 2023-2026 geen melding 
maakt van dergelijke terugverdieneffecten.

Het parlementslid vraagt zich af waarom niemand 
hierover praat. De vraag werd voorgelegd aan het Hof, 
maar het was niet bereid of in staat om commentaar te 
geven op het advies van het Federaal Planbureau. Hij 
vraagt de heer Vanhengel naar zijn mening hierover en 
welke conclusies moeten worden getrokken, aangezien het 
erop lijkt te wijzen dat kostenbesparende maatregelen niet 
noodzakelijkerwijs effectief zijn.

De spreker denkt persoonlijk dat het Federaal Planbureau 
voorspelt dat de middenklasse en de werknemers de 
maatregelen die de regering zal nemen zullen voelen en 
dat ze hun levensstandaard en koopkracht zullen aantasten. 
Dit zal ook gevolgen hebben voor de economische groei en 
uiteindelijk voor de begroting. Hierdoor wordt het effect 
van de besparingsmaatregelen tenietgedaan.
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Cela semble logique, car au niveau bruxellois, les 
mesures qui sont annoncées sont toutes des mesures qui 
font mal aux travailleurs d’une manière ou d’une autre: 
économies de 3 % sur le personnel et sur le fonctionnement 
des services publics, augmentation des tarifs de la STIB 
par le biais de l’indexation, augmentation du prix de l’eau, 
réformes du travail et des pensions qui visent à faire des 
économies.

Dans une société où les inégalités explosent, et à 
travers les crises de ces dernières années, durant lesquelles 
tout le monde a été invité à se serrer les coudes, certaines 
entreprises et des actionnaires se sont rempli les poches, 
comme les sociétés pharmaceutiques, les sociétés du secteur 
de l’énergie et les banques, qui ont réalisé des milliards de 
surprofits. Elles ont mené de nombreuses personnes dans 
des situations difficiles et ont poussé à l’endettement des 
États. Maintenant, il faut rembourser ces dettes, alors que par 
ailleurs, une misère extrême augmente fortement. De plus en 
plus de travailleurs ont du mal à nouer les deux bouts.

Dans ce contexte, M. Vancauwerberge espérait que 
le gouvernement aurait été chercher l’argent du côté de 
ceux qui se sont enrichis de manière éhontée ces dernières 
années. Les leviers se trouvent en grande partie au niveau 
fédéral, mais la plupart des partis, et celui du ministre 
également, s’y retrouvent. Il était donc possible d’agir à ce 
niveau.

Selon lui, il y a aussi des moyens au niveau de la Région 
et il existe des mesures qui ne lui coûtent rien. Par exemple, 
l’encadrement des loyers, qui ne coûte rien à la Région, 
permet de préserver une partie du pouvoir d’achat des 
gens, et donc de stimuler l’économie. L’augmentation des 
charges d’urbanisme pour les promoteurs, qui se font des 
fortunes à Bruxelles, est un autre exemple de mesure. 
 

Il y a des sociétés qui évitent des taxes sur les droits 
d’enregistrement. Cela représente des dizaines de millions, 
mais cela ne semble pas intéresser le ministre, qui rejette 
même l’idée de faire une étude pour actualiser les chiffres. 
D’après l’orateur, le ministre fait un choix de facilité en 
allant chercher l’argent dans les classes moyennes, chez les 
travailleurs.

Pour le PTB, le plan d’austérité budgétaire est non 
seulement injuste, mais aussi inefficace.

M. John Pitseys souligne la difficulté de la situation 
budgétaire actuelle de la Région, qui présente un déficit, 
après correction, de près de 700 millions d’euros ainsi 
qu’une dette directe de 10 milliards d’euros. Certes, 
le travail du ministre du Budget n’est pas simple et peu 
enviable. Il doit assumer ce rôle de porteur de mauvaises 
nouvelles envers le public, mais aussi effectuer des 
arbitrages au sein du Gouvernement.

Dat klinkt logisch, want op Brussels niveau zijn de 
aangekondigde maatregelen allemaal maatregelen die 
de werknemers op de een of andere manier benadelen: 
besparingen van 3% op het personeel en op de werking van 
de openbare diensten, verhoging van de MIVB-tarieven via 
indexering, verhoging van de waterprijs, arbeidshervor-
mingen en pensioenhervormingen om te besparen. 
 

In een maatschappij waar ongelijkheid woedt en waarin 
iedereen doorheen de crisissen van de afgelopen jaren, 
werd opgeroepen om solidair te zijn, hebben bepaalde 
bedrijven en aandeelhouders hun zakken gevuld, zoals 
farmaceutische bedrijven, energiebedrijven en banken, die 
miljarden aan overwinsten hebben gemaakt. Ze hebben 
veel mensen in de moeilijkheden gebracht en landen in 
de schulden gestoken. Nu moeten deze schulden worden 
terugbetaald, en aan de andere kant neemt de extreme 
armoede toe. Steeds meer werknemers hebben moeite om 
de eindjes aan elkaar te knopen.

In deze context hoopte de heer Vancauwerberge dat 
de regering op zoek zou zijn gegaan naar geld bij wie 
zichzelf de afgelopen jaren schaamteloos heeft verrijkt. De 
hefbomen bevinden zich grotendeels op federaal niveau, 
maar de meeste partijen, waaronder de partij van de 
minister, zijn erbij betrokken. Het was dus zeker mogelijk 
om op dit niveau actie te ondernemen.

Volgens hem heeft het gewest ook middelen om dit te 
doen en bestaan er maatregelen die hem niets kosten. De 
huurprijsomkadering bijvoorbeeld, die het gewest niets 
kost, maakt het mogelijk een deel van de koopkracht van 
de mensen te behouden en vormt dus een stimulans voor 
de economie. Een ander voorbeeld van een maatregel is de 
verhoging van de stedenbouwkundige lasten voor project-
ontwikkelaars, die fortuinen verdienen in Brussel.

Sommige bedrijven omzeilen de registratiekosten. Het 
gaat hier om tientallen miljoenen, maar het lijkt de minister 
niet te interesseren, die zelfs het idee afwijst van een studie 
om de cijfers bij te werken. Volgens de spreker kiest de 
minister voor de gemakkelijkste weg door het geld te gaan 
halen bij de middenklasse en de werknemers. 
 

Voor de PTB is het bezuinigingsplan niet alleen 
oneerlijk, maar ook ineffectief.

De heer John Pitseys onderstreept de moeilijkheid 
van de huidige begrotingssituatie van het gewest, die na 
correctie een tekort vertoont van bijna 700 miljoen euro en 
een directe schuld van 10 miljard euro. Het is wel zo dat de 
functie van minister van Begroting niet eenvoudig of zelfs 
benijdenswaardig is. Hij moet slecht nieuws brengen aan 
het publiek, maar ook arbitreren binnen de regering. 
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Les conditions institutionnelles de financement de la 
Région expliquent en partie cette situation, la succession 
des crises joue un rôle aussi, sans oublier le taux d’inflation 
qui reste fort élevé. Quelque 4 milliards ont été directement 
ou indirectement dépensés dans le cadre de la crise du 
Covid-19. S’y ajoute la hausse des prix de l’énergie, avec 
en lien une inflation en hausse. L’impact a pu être positif sur 
certaines recettes, comme l’IPP, mais il est nettement plus 
marqué s’agissant des dépenses (énergie, salaires, etc.).

Il reste une inflation sous-jacente qui persiste à des 
niveaux élevés. Dès lors, une nouvelle hausse des taux 
directeurs n’est pas exclue.

Plusieurs recettes sont à la baisse. C’est le cas de 
plusieurs impôts régionaux. Même si ces baisses sont 
explicables, le travail du gouvernement n’en est pas facilité. 

Le député ajoute que des efforts ont été consentis 
afin de réduire cette perte et d’améliorer le ratio recettes-
dettes. Il poursuit en soulignant la nécessité de prévoir 
des économies et indique que le Gouvernement prévoit 
un retour à l’équilibre structurel en 2026 ou 2027, mais la 
mise en place de ce programme prévisionnel est quelque 
peu compromise par l’échéance électorale en juin 2024. 
 

M. Pitseys indique que le gouvernement n’a pas voulu 
établir un budget «postiche» et qu’il avait été tenté de faire 
beaucoup de promesses pour 2024 pour ensuite procéder à 
un ajustement quelques jours après les élections. M. Pitseys 
poursuit en précisant que le ratio dettes-recettes de 210 % 
est un objectif réaliste, même s’il n’est pas soutenable à 
long terme.

L’intervenant souligne l’effort consenti en matière 
d’économies réalisées. À cet égard, il cite deux exemples, 
notamment la baisse des budgets facultatifs, qui aura des 
répercussions sur les communes. 
 

Le non-remplacement et le non-recrutement de 
personnel d’ici à la fin 2024 risquent de faire mal sur le 
plan organisationnel, sachant qu’un cap de 3 % est déjà 
fixé aux budgets des ressources humaines. Il se demande 
pour quelle raison ces exigences ont été ajoutées, même s’il 
sait que certains secteurs jugés essentiels sont immunisés. 
Dans certaines situations, le départ d’un agent doit être 
compensé. Il regrette donc un manque de souplesse. 
 

Si cela est impossible aujourd’hui, il estime qu’une 
trajectoire d’ensemble sera nécessaire demain, qui passera 
peut-être par un ajustement exposé de manière plus claire. 
Le prochain accord de majorité devra être conclu dans le 

De institutionele financieringsvoorwaarden van het 
gewest verklaren deels deze situatie, maar ook de opeen-
volging van crisissen speelt een rol, alsook de aanhoudend 
hoge inflatiegraad. Tijdens de covidcrisis werd ruim 
4 miljard euro rechtstreeks of onrechtstreeks uitgegeven. 
Daarbij komt de stijging van de energieprijzen, en een 
daarmee verband houdende stijgende inflatie. De impact 
is positief geweest op bepaalde ontvangsten, zoals de PB, 
maar is veel sterker op de uitgaven (energie, lonen enz.).

De onderliggende inflatie blijft hoog. Bijgevolg kan 
een nieuwe stijging van de belangrijkste rentevoeten niet 
worden uitgesloten.

Een aantal ontvangsten gaat in dalende lijn. Dat is het 
geval voor verschillende gewestbelastingen. Zelfs als deze 
verlagingen kunnen worden verklaard, maken ze het werk 
van de overheid er niet gemakkelijker op.

Het parlementslid voegt eraan toe dat er inspanningen 
zijn gedaan om dit verlies te beperken en om een betere 
verhouding tussen ontvangsten en schulden te verkrijgen. 
Voorts benadrukt hij dat er moet worden bezuinigd en dat 
de regering van plan is om in 2026 of 2027 terug te keren 
naar structureel evenwicht, maar dat de uitvoering van dit 
programma enigszins in het gedrang komt door de verkie-
zingstermijn in juni 2024.

De heer Pitseys wijst erop dat de regering geen “scha-
duwbegroting” wilde opstellen en dat er werd getracht 
vele beloftes te doen voor 2024, om vervolgens, een paar 
dagen na de verkiezingen, een begrotingsaanpassing door 
te voeren. De heer Pitseys zegt verder dat de verhouding 
schulden-ontvangsten van 210% een realistisch doel is, ook 
al is dat op de lange termijn niet houdbaar.

De spreker legt de nadruk op de gezamenlijke 
inspanning op het vlak van de verwezenlijkte besparingen. 
In dit verband noemt hij twee voorbeelden, met name de 
verlaging van de facultatieve begrotingen, die gevolgen zal 
hebben voor de gemeenten.

Het niet vervangen en niet aanwerven van personeel 
tussen nu en eind 2024 zal op organisatorisch vlak waar-
schijnlijk gevolgen hebben, aangezien er al een plafond 
van 3% is vastgesteld voor personeelsbudgetten. Hij vraagt 
zich af waarom deze eisen zijn toegevoegd, terwijl hij weet 
dat bepaalde sectoren die als essentieel worden beschouwd, 
geïmmuniseerd zijn. In bepaalde situaties moet het vertrek 
van een ambtenaar worden opgevangen. Hij betreurt dus 
dat er een gebrek aan flexibiliteit is.

Als dit vandaag onmogelijk is, denkt hij dat er morgen 
een gezamenlijk traject zal vereist zijn, dat een duidelijkere 
gedefinieerde aanpassing kan inhouden. Het volgende 
meerderheidsakkoord zal moeten worden gesloten in het 
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cadre d’un accord budgétaire pluriannuel, d’autant plus que 
Bruxelles continuera à ressentir les effets budgétaires des 
deux crises précitées, mais aussi de la sixième réforme de 
l’État.

Il salue le maintien des orientations politiques de 
la législature en matière de mobilité, de rénovation, de 
logement et de réorientation économique.

L’orateur rappelle qu’Ecolo dit parfois qu’un euro non 
dépensé pour mitiger les effets du dérèglement climatique 
correspond à cinq euros à dépenser plus tard. Indépendam-
ment de l’exactitude de cette proportion, il souligne que 
les investissements consentis en termes de rénovation, de 
mobilité ou d’aménagements de l’espace public contribuent 
à limiter les dérèglements climatiques et servent à aménager 
la ville pour en limiter les conséquences. Pour lui, cet aspect 
est fondamental, y compris en termes budgétaires, pour des 
dépenses en soins de santé, en contributions sociales ou en 
investissements d’urgence à consentir. 
 

À l’instar de M. Leisterh, M. Pitseys demande au 
ministre s’il estime que nous avons raison d’avoir des 
craintes par rapport aux capacités de financement de la 
Région de Bruxelles-Capitale. Il demande également au 
ministre qui a tenu les rênes du budget et des finances en 
Région bruxelloise pendant quatre ans, quels seront les 
principaux points de discussion en 2024 par rapport aux 
dépenses et aux recettes. Il rappelle qu’il avait souligné ce 
point lors des déclarations de politique générale.

M. Guy Vanhengel indique que lors des négociations 
gouvernementales il y a cinq ans, personne ne pouvait 
soupçonner qu’une crise de Covid-19 se profilait, qu’une 
crise énergétique surgirait à cause de la guerre en Ukraine, 
et que les conflits à travers le monde provoqueraient une 
énième crise des réfugiés. Cette dernière est souvent passée 
sous silence, mais M. Vanhengel invite ses collègues à aller 
chercher dans le budget les dépenses considérables qui en 
résultent. Son parti a pourtant choisi de s’en tenir autant 
que possible à l’accord de majorité. 
 

Depuis la création de la Région de Bruxelles-Capitale 
il y a 35 ans, le portefeuille Finances et Budget a toujours 
été géré par un néerlandophone. Il est frappant de constater 
que les francophones, qui ont une certaine prépondérance, 
ont volontairement confié cette matière à chaque fois à des 
néerlandophones, qui n’étaient pas uniquement issus de 
l’Open Vld, puisqu’un membre du cd&v a également été 
chargé du Budget.

La gestion financière et budgétaire de la Région 
bruxelloise est un métier ingrat qui a toujours dû être exercé 
par des néerlandophones. Déjà avant sa création, la Région 
bruxelloise souffrait de sous-financement, et comme les 

kader van een meerjarige begrotingsovereenkomst, vooral 
omdat Brussel de budgettaire gevolgen van de twee boven-
vermelde crisissen en van de zesde Staatshervorming zal 
blijven voelen.

Hij juicht het behoud toe van de beleidslijnen van de 
regeerperiode op het gebied van mobiliteit, renovatie, 
huisvesting en economische heroriëntatie.

De spreker herinnert eraan dat Ecolo soms zegt dat 
één euro die niet wordt uitgegeven om de gevolgen van 
klimaatverandering te verzachten, gelijk staat aan vijf 
euro die later moet worden uitgegeven. Ongeacht de 
nauwkeurigheid van deze verhouding, wordt benadrukt 
dat de investeringen in renovatie, mobiliteit en inrichting 
van de openbare ruimte bijdragen aan het inperken van 
de klimaatverandering en dienen om de stad in te richten 
om de gevolgen ervan te beperken. Voor hem is dit aspect 
fundamenteel, ook in begrotingstermen, voor de uitgaven 
op het vlak van gezondheidszorg, sociale bijdragen of 
dringende investeringen.

Net als de heer Leisterh vraagt de heer Pitseys aan de 
minister of wij ons terecht zorgen maken over de finan-
cieringscapaciteit van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest. 
Hij vraagt ook aan de minister die gedurende vier jaar de 
teugels in handen had inzake begroting en financiën in het 
Brussels Gewest wat in 2024 de belangrijkste discussie-
punten zullen zijn op het vlak van uitgaven en ontvangsten. 
Hij herinnert eraan dat hij dit punt had benadrukt tijdens 
zijn algemene beleidsverklaringen.

De heer Guy Vanhengel wijst erop dat niemand 
tijdens de regeringsonderhandelingen vijf jaar geleden kon 
vermoeden dat er een coronacrisis op de loer lag, dat er 
ten gevolge van de oorlog in Oekraïne een energiecrisis 
zou ontstaan en dat de conflicten in de wereld de zoveelste 
vluchtelingencrisis zouden veroorzaken. Die laatste crisis 
blijft vaak onvermeld, maar de heer Vanhengel nodigt 
de collega’s uit om in de begroting op zoek te gaan naar 
de aanzienlijke uitgaven die er het gevolg van zijn. Toch 
heeft zijn partij ervoor gekozen om zich maximaal aan het 
regeerakkoord te houden.

Sinds de oprichting van het Brussels Hoofdstedelijk 
Gewest 35 jaar geleden, is de portefeuille Financiën en 
Begroting altijd door een Nederlandstalige beheerd. Het 
is frappant dat de Franstaligen, die een zeker overwicht 
hebben, die materie telkens doelbewust aan een Neder-
landstalige hebben gegeven. Dat waren niet alleen Open 
Vld’ers, want er is ook nog een cd&v’er verantwoordelijk 
voor de Begroting geweest.

Het financieel en budgettair beheer van het Brussels 
Gewest is een ondankbare taak die altijd door Nederlands-
taligen moest worden uitgevoerd. Al voor zijn oprichting 
had het Brussels Gewest te lijden aan onderfinanciering, en 
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francophones à Bruxelles ont toujours eu davantage à 
dire que les néerlandophones, ce sont ces derniers qui ont 
exercé ce métier ingrat.

Depuis le début, la Région a dû lutter pour maintenir un 
relatif équilibre entre les recettes et les dépenses. Au fil du 
temps, il est apparu que la Région n’en viendrait pas à bout 
sans un refinancement substantiel.

Grâce au refinancement de 470 millions d’euros dont la 
Région a bénéficié il y a quelques années, elle a pu mieux 
amener le budget et les comptes en équilibre et elle est 
devenue l’un des meilleurs élèves de la classe. En octroyant 
ces moyens supplémentaires, on savait déjà, sur la base 
d’études scientifiques, que le montant ne correspondait 
qu’à la moitié du refinancement effectif auquel Bruxelles 
pourrait prétendre, sur la base de ses performances 
économiques.

L’intervenant rappelle un moment-clé dans l’histoire 
de notre Région, c’est-à-dire 2017, lorsque nous avons 
effectivement été confrontés à des défis majeurs cette 
année-là, comme la commission spéciale sur les tunnels et 
viaducs, au cours de laquelle il a été constaté qu’une grande 
partie des infrastructures importantes de la Région, héritées 
du niveau fédéral, posait de gros problèmes. De plus, ces 
problèmes sont apparus à peu près tous en même temps, 
puisque la plupart de ces infrastructures dataient des années 
58 et suivantes.

La Région bruxelloise a, par conséquent, dû prévoir 
des investissements gigantesques, qui ne sont pas aisés à 
supporter en ordre de grandeur dans le cadre de son budget 
relativement restreint. En dehors de ces infrastructures 
nécessaires et de tous les travaux qui ont dû être effectués 
au niveau des tunnels, viaducs et autres, elle a également 
été confrontée à un problème de mobilité toujours plus 
pressant.

Le député note que, durant sa carrière politique, notre 
petite Région est passée de 900.000 à 1.200.000 habitants, 
soit un tiers de plus, ce qui représente une énorme aug-
mentation. En guise de comparaison, c’est comme si la 
population d’une ville comme Gand - qui compte quelque 
250.000 habitants - se greffait sur celle de Bruxelles.

Comme les attentats l’ont démontré et comme la sixième 
réforme de l’État nous y a obligés, nous avons dû investir 
massivement dans la politique de sécurité. Safe.brussels et 
le centre de crise régional bruxellois n’existaient pas il y a 
une dizaine d’années.

En dehors des investissements réalisés pour organiser 
cette sécurité par le biais de Safe.brussels et le centre de 
crise, la Région a dû aider les communes à liquider des 
moyens importants pour toute la sécurité au niveau régional. 

aangezien de Franstaligen in Brussel altijd meer te zeggen 
hebben gehad dan de Nederlandstaligen, zijn het deze 
laatsten die deze ondankbare taak op zich hebben genomen.

Sinds het begin heeft het Gewest moeten knokken om 
een relatief evenwicht tussen de inkomsten en de uitgaven 
te bewaren. Na verloop van tijd bleek dat het gewest het 
niet zou rooien zonder een substantiële herfinanciering.

Dankzij de herfinanciering van 470 miljoen euro 
die het Gewest enkele jaren geleden ontving, kon het de 
begroting en de rekeningen beter in evenwicht brengen en 
werd het een van de betere leerlingen van de klas. Bij de 
toekenning van die extra middelen wist men evenwel al, op 
basis van wetenschappelijke studies, dat het bedrag slechts 
de helft bedroeg van de werkelijke herfinanciering waarop 
Brussel aanspraak zou kunnen maken op basis van zijn 
economische prestaties.

De spreker herinnert aan een sleutelmoment in de 
geschiedenis van ons gewest, namelijk het jaar 2017, toen 
we voor grote uitdagingen stonden, zoals de bijzondere 
commissie voor tunnels en viaducten, waarbij werd 
vastgesteld dat een groot deel van de belangrijke gewes-
telijke infrastructuren, overgeërfd van het federale niveau, 
ernstige problemen vertoonden. Bovendien doken deze 
problemen min of meer tegelijkertijd op, aangezien de 
meeste van deze infrastructuren dateren uit de jaren “58 en 
later.

Als gevolg daarvan heeft het Brussels Gewest 
gigantische investeringen moeten doen, die niet 
gemakkelijk op te schalen zijn binnen een relatief kleine 
begroting. Naast deze noodzakelijke infrastructuur en al 
het werk dat moest worden verricht aan tunnels, viaducten 
en andere constructies, kreeg het ook te maken met een 
steeds nijpender mobiliteitsprobleem. 
 

Het parlementslid merkt op dat tijdens zijn politieke 
carrière, ons kleine gewest van 900.000 naar 1.200.000 
inwoners is gegaan, oftewel een derde meer, wat een 
enorme toename betekent. Ter vergelijking: het is alsof 
de bevolking van een stad als Gent - met zo’n 250.000 
inwoners - bij die van Brussel wordt gevoegd.

Zoals de aanslagen hebben aangetoond en zoals de 
zesde Staatshervorming ons ertoe heeft verplicht, hebben 
we massaal moeten investeren in het veiligheidsbeleid. 
Safe.brussels en het Brussels Gewestelijk Crisiscentrum 
bestonden tien jaar geleden nog niet.

Naast de investeringen die werden gedaan om deze 
veiligheid te organiseren via safe.brussels en het crisiscen-
trum, heeft het gewest de gemeenten moeten ondersteunen 
om aanzienlijke middelen te vereffenen op het vlak van 
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Dans les budgets communaux, la partie dédiée à la sécurité 
représente la plus grosse dépense. Pour le député, tout 
cela se tient; Région, communes et autres sont des vases 
communicants dans lesquels la Région a dû investir. 
 

Si l’on ajoute à cela les trois crises qu’il vient d’évoquer, 
la Région se retrouve à nouveau, après 35 ans, à un point qui 
doit mener tout le monde, francophones et néerlandophones 
- et même si ce sont toujours des néerlandophones qui ont 
hérité de la compétence du Budget -, à une redéfinition des 
méthodes de financement de la Région. 
 

L’orateur explique que dans sa carrière politique, il a 
connu un Ministre-Président qui se refusait de parler de 
refinancement de la Région parce qu’il n’était demandeur 
de rien. Il ajoute que c’est une posture que la Région ne 
peut plus se permettre dans la situation où elle se trouve 
aujourd’hui. Selon lui, tout le monde devra à un certain 
moment, solidairement, dire qu’il faut, dans l’entité belge, 
trouver les moyens nécessaires dont la Région a besoin 
pour financer ses politiques.

Il y a plusieurs moyens de le faire. L’un de ces moyens 
consiste à frapper à la porte du niveau fédéral pour dire 
qu’il faut des moyens supplémentaires. Il faut cependant 
toujours tenir compte des ordres de grandeur. 
 

Ce qui est très élevé pour la Région bruxelloise 
l’est beaucoup moins à un autre niveau. Un montant de 
500 millions d’euros est gérable pour le Gouvernement 
fédéral, dont le modèle de dépenses est largement supérieur 
à 300 milliards d’euros. Ce n’est pas le cas de la Région.

Une autre solution à laquelle le gouvernement actuel 
et les gouvernements précédents ont travaillé consiste à 
faire participer davantage ceux qui profitent de Bruxelles 
à son financement. À titre d’exemple, M. Vanhengel cite 
notamment le précompte immobilier, dans le cadre duquel 
il s’opère une taxation différenciée entre ceux qui habitent 
la Région - et qui payent le précompte immobilier pour leur 
propre habitation - et ceux qui investissent dans la Région 
sans nécessairement y habiter.

Il fait le parallèle avec le projet Smart Move, pour lequel 
la Région dispose de toutes les infrastructures nécessaires 
en matière de mobilité et d’activité économique, et où il est 
demandé que non seulement les Bruxellois mettent la main 
au portefeuille, mais aussi ceux qui utilisent les infrastruc-
tures. Ceux qui viennent de l’extérieur de Bruxelles doivent 
également contribuer. De cette manière, le deuxième 
moteur économique du pays fonctionnera mieux aussi. 
 

veiligheid op gewestelijk niveau. In de gemeentelijke 
begrotingen is de veiligheid de grootste uitgavenpost. Voor 
het parlementslid houdt dat steek; het gewest, de gemeenten 
en anderen zijn communicerende vaten waarin het gewest 
heeft moeten investeren.

Als men daar de drie crisissen aan toevoegt die hij net 
heeft vermeld, bevindt het gewest zich na 35 jaar opnieuw 
op een punt dat iedereen, Franstaligen en Nederlandstali-
gen - en ook al zijn het nog steeds de Nederlandstaligen die 
de verantwoordelijkheid voor de begroting hebben geërfd 
- ertoe moet aanzetten om de financieringswijzen van het 
gewest te herdefiniëren.

De spreker legt uit dat hij in zijn politieke carrière een 
minister-president heeft gekend die weigerde te praten 
over de herfinanciering van het gewest omdat hij nergens 
om vroeg. Hij voegt eraan toe dat dit een houding is die 
het gewest zich in de huidige situatie niet langer kan 
veroorloven. Volgens hem zal iedereen op een bepaald 
moment de handen in elkaar moeten slaan en zeggen dat 
we binnen de Belgische entiteit de nodige middelen moeten 
vinden voor het gewest ter financiering van zijn beleid.

Er bestaan verschillende manieren om dit te doen. Een 
van deze manieren is gaan aankloppen bij het federale 
niveau om te zeggen dat er extra middelen nodig zijn. 
Er moet echter altijd rekening worden gehouden met 
ordegroottes.

Wat voor het Brussels Gewest heel veel is, is op een 
ander niveau veel minder. 500 miljoen is behapbaar voor 
de federale overheid met een uitgavenpatroon van veel 
meer dan 300 miljard. Dit is niet het geval voor het Gewest. 

Een andere oplossing waar de huidige en vorige 
regeringen aan hebben gewerkt, is om degenen die van 
Brussel meegenieten meer te laten bijdragen aan de finan-
ciering ervan. Als voorbeeld haalt de heer Vanhengel de 
onroerende voorheffing aan, die een onderscheid maakt 
tussen wie in het gewest woont - en de voorheffing op 
zijn eigen woning betaalt - en wie in het gewest investeert 
zonder er noodzakelijkerwijs te wonen. 
 

Hij beschouwt Smart Move ook als een dergelijk project, 
waarbij het Gewest een hele infrastructuur aanbiedt die de 
mobiliteit en de economische activiteit van het Gewest 
mogelijk maakt, en vraagt dat het niet alleen de Brusselaars 
zijn die daarvoor moeten opdraaien, maar ook degenen die 
van die infrastructuur gebruik maken. Ook wie van buiten 
Brussel komt, moet een steentje bijdragen. Op die manier 
zal de tweede economische motor van het land ook beter 
draaien.
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Notre pays compte, selon M. Vanhengel, deux grands 
moteurs économiques, à savoir le port d’Anvers et la Région 
de Bruxelles-Capitale. Il s’agit de gigantesques machines 
de promotion sociale. Ceux qui quittent Bruxelles sont 
ceux qui ont pu, grâce à cet atout, grimper l’échelle sociale. 
Ce n’est pas sans raison que les provinces des Brabants 
flamand et wallon sont les plus riches d’Europe. 
 

À cet égard, la Région bruxelloise se distingue d’autres 
capitales où les moins nantis sont poussés vers l’extérieur. 
Cela provoque d’ailleurs une grande dualité sociale, qui est 
moins présente dans les grandes villes françaises. 
 

M. Vanhengel estime qu’une des conclusions à tirer 
de cette législature est qu’il faut travailler tous ensemble 
à créer un consensus nous permettant de demander plus 
d’attention et de moyens pour notre Région, vu les ordres 
de grandeur des dépenses et des recettes dans ce pays, qui 
jouit en son centre d’un magnifique moteur économique. 
Cela peut se faire par le biais d’une aide extérieure mais 
aussi intérieure, étant donné les compétences dont nous 
disposons pour faire participer les non-Bruxellois un peu 
plus au financement de la Région.

M. Vanhengel considère que cela doit également se 
faire par le biais d’un exercice de réforme interne, même 
s’il y a toujours moyen de faire mieux.

En agissant de façon plus économe et plus efficiente, 
il est possible de gagner quelques pour cent, mais cela ne 
résoudra pas le problème. Pour cela, les ordres de grandeur 
sont trop éloignés les uns des autres.

Il estime que, de quelque bord politique ou groupe 
linguistique qu’ils soient, tous les Bruxellois doivent unir 
leurs forces.

Les Bruxellois doivent se montrer plus solidaires et plus 
fermes.

M. Vanhengel espère ne pas entendre les Bruxellois 
dire, une fois de plus, qu’ils ne demandent rien. Cela serait 
une énorme erreur car cela entraînerait des coupes dans 
les dépenses de la Région, qui a besoin d’investissements 
considérables pour affronter les années à venir. 
 

M. Emmanuel De Bock souligne la sagesse, le 
franc-parler de M. Vanhengel ainsi que l’agréable collabo-
ration qu’ils ont toujours entretenue, de telle manière que 
tout soit toujours mis en œuvre pour éviter que les charges 
ne retombent sur le citoyen bruxellois.

Volgens de heer Vanhengel telt ons land twee belangrijke 
economische motoren: de haven van Antwerpen en het 
Brussels Hoofdstedelijk Gewest. Het betreft gigantische 
machines voor sociale promotie. Degenen die Brussel 
verlaten, zijn degenen die dankzij deze troef de sociale 
ladder hebben kunnen beklimmen. Er is een reden waarom 
de provincies Vlaams-Brabant en Waals-Brabant de rijkste 
provincies van Europa zijn.

In dit opzicht onderscheidt het Brussels Gewest zich 
van andere hoofdsteden waar de minderbedeelden naar 
de rand worden gedwongen. Dit geeft aanleiding tot een 
grote sociale dualiteit, die in de grote Franse steden minder 
voorkomt.

De heer Vanhengel is van mening dat een van de 
conclusies van deze regeerperiode is dat we allemaal 
moeten samenwerken om een consensus te bereiken 
die ons in staat stelt om meer aandacht en middelen te 
vragen voor ons gewest, gelet op de orde van grootte van 
de uitgaven en ontvangsten in dit land, dat een prachtige 
economische motor als kern heeft. Dit kan via externe hulp, 
maar ook intern, gezien de bevoegdheden die we hebben 
om niet-Brusselaars een beetje meer te laten bijdragen aan 
de financiering van het gewest.

De heer Vanhengel is van mening dat dit ook moet 
gebeuren via een interne hervormingsoefening, hoewel er 
altijd ruimte is voor verbetering.

Door zuiniger en efficiënter te zijn kunnen enkele 
procenten winst worden geboekt, maar dit is geen oplossing 
voor het probleem. Daarvoor liggen de or de groot ten op dit 
moment te ver uit elkaar.

Hij vindt dat alle Brusselaars hun krachten moeten 
bundelen, ongeacht hun politieke overtuiging of taalrol. 
 

De Brusselaars moeten meer solidair zijn en meer op 
hun strepen staan.

De heer Vanhengel hoopt de Brusselaars niet opnieuw 
te horen zeggen dat ze nergens om vragen. Dat zou een 
enorme vergissing zijn, omdat het zou leiden tot bezui-
nigingen in de uitgaven van het gewest, dat aanzienlijke 
investeringen nodig heeft om de komende jaren het hoofd 
te bieden.

De heer Emmanuel De Bock benadrukt de wijsheid 
en vrijmoedigheid van de heer Vanhengel, evenals de 
aangename samenwerking die ze altijd hebben gehad, 
opdat de last niet op de schouders van de Brusselaar zou 
terechtkomen.
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L’intervenant affirme que le ministre Gatz a, lui aussi, 
travaillé dans cette optique-là et souligne que, sous la 
précédente législature, le Gouvernement est parvenu à faire 
baisser l’impôt des personnes physiques, même s’il y a 
peut-être moyen de faire davantage.

Il dit avoir toujours plaidé en faveur d’une remise à plat 
et d’une collaboration avec les communes en vue de faire 
de Bruxelles la Région au taux d’impôt le plus bas du pays, 
considérant que ce sont les habitants qui font la richesse 
d’une Région.

L’orateur déplore le coût du logement à Bruxelles ainsi 
que les politiques de subventionnement du logement de 
plus en plus chères, ou des politiques plus libérales qui 
soutiennent de manière indifférenciée propriétaires et 
locataires. Il regrette également qu’il soit de plus en plus 
difficile d’être propriétaire à Bruxelles, ce qui empêche de 
très nombreux parents de léguer un bien immobilier à leurs 
enfants.

À ses yeux, les deux Brabants vivent de la richesse 
créée à Bruxelles. Dans ces deux provinces, le revenu 
moyen annuel s’élève à 22.000 euros, contre 15.000 euros 
en Région bruxelloise, soit 50 % de plus. L’étroitesse du 
territoire bruxellois ne permet pas de financer la Région à 
la juste proportion de la richesse qu’elle crée. La Région 
perçoit plusieurs dotations de l’État fédéral, mais ce ne sont 
que des aumônes, alors qu’une véritable négociation ferait 
apparaître non seulement la contribution, mais aussi le coût 
de Bruxelles dans le système fédéral belge, compte tenu 
des besoins sociaux à satisfaire. Aucun autre pays européen 
ne se pose la question: tous paient le prix de leur capitale. 
 
 
 

Or, la Région bruxelloise est la mieux gérée sur le plan 
de la solidarité. On s’approche toutefois d’une rupture de 
solidarité, d’abord entre le Nord et le Sud, mais aussi entre 
Bruxellois. Beaucoup de citoyens choisissent la périphérie 
pour ne plus avoir à payer le prix de la solidarité. Bruxelles 
est une des capitales européennes où les revenus sont les 
plus élevés. On y trouve aussi des revenus très faibles, et 
ces deux réalités coexistent. Les personnes en situation 
de précarité doivent être soutenues par les CPAS. Les 
communes paient beaucoup trop cher pour ces politiques, 
qui devraient être prises intégralement en charge par l’État 
fédéral.

Le député ajoute que tout est envisageable lorsqu’il 
entend abordée la question de la limitation dans le temps 
des allocations de chômage au niveau fédéral, à partir du 
moment où il existe une compensation à 100 %. Cependant, 
il indique que si l’on ne veut pas payer le prix de la solidarité 
en soutenant les CPAS par rapport à cet enjeu, il est un peu 
cynique, pour celles et ceux qui choisissent la périphérie, 

De spreker zegt dat minister Gatz ook in die zin had 
gewerkt en benadrukt dat de regering er tijdens de vorige 
regeerperiode in was geslaagd de personenbelasting te 
verlagen, ook al kan er misschien nog meer worden gedaan. 

Hij zegt dat hij altijd heeft gepleit voor een volledige 
reorganisatie en samenwerking met de gemeenten om van 
Brussel het gewest met het laagste belastingtarief van het 
land te maken, in de overtuiging dat het de inwoners zijn 
die een gewest rijk maken.

De spreker betreurt de kostprijs van huisvesting in 
Brussel, evenals het steeds duurder wordende subsidi-
eringsbeleid voor huisvesting, of het meer liberale beleid 
dat huisbazen en huurders zonder onderscheid steunt. 
Hij betreurt ook dat het steeds moeilijker wordt om een 
eigendom in Brussel te bezitten, waardoor veel ouders hun 
kinderen geen eigendom kunnen nalaten. 
 

Volgens hem leven de twee provincies Brabant van 
de rijkdom die in Brussel wordt gecreëerd. In deze 
twee provincies bedraagt het gemiddelde jaarinkomen 
22.000 euro, tegenover 15.000 euro in het Brussels Gewest, 
oftewel 50% meer. De geringe omvang van Brussel 
betekent dat het gewest niet in dezelfde verhouding kan 
wordengefinancierd in verhouding tot de rijkdom die het 
creëert. Het gewest ontvangt een aantal subsidies van de 
federale overheid, maar dit zijn niet meer dan aalmoezen, 
terwijl een echte onderhandeling niet alleen de bijdrage, 
maar ook de kost van Brussel in het Belgische federale 
systeem zou aantonen, rekening houdend met de sociale 
behoeften waarin moet worden voorzien. Geen enkel ander 
Europees land klaagt hierover: ze betalen allemaal de prijs 
voor hun vermogen.

Het Brussels Gewest wordt echter op het vlak van 
solidariteit het best beheerd. We evolueren echter naar een 
breuk in de solidariteit, in de eerste plaats tussen noord en 
zuid, maar ook tussen de Brusselaars. Veel burgers kiezen 
voor de buitenwijken om de prijs van solidariteit niet te 
hoeven betalen. Brussel is een van de Europese hoofdsteden 
met de hoogste inkomens. Er zijn ook zeer lage inkomens 
en deze twee realiteiten bestaan naast elkaar. Hulpbehoe-
venden moeten worden ondersteund door de OCMW’s. De 
gemeenten betalen veel te veel voor dit beleid, dat volledig 
ten laste van de federale overheid zou moeten zijn. 
 

Het parlementslid voegt eraan toe dat alles mogelijk is 
als hij de vraag hoort over een beperking in de tijd voor 
werkloosheidsuitkeringen op federaal niveau, zolang er 
100% compensatie is. Hij wijst er echter op dat als we de 
prijs van solidariteit niet willen betalen door de OCMW’s 
in verband met deze kwestie te steunen, het een beetje 
cynisch is als degenen die voor de randgemeenten kiezen 
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d’aller vivre dans des quartiers aisés où il y a moins de 
besoins sociaux à satisfaire, où les communes n’ont pas les 
mêmes besoins sociaux et finissent en boni chaque année, 
pendant que la Région bruxelloise en demande toujours 
plus à ses concitoyens.

L’orateur avait prévu d’aborder de nombreux points 
par rapport à cette question, mais il va revoir le canevas de 
son intervention après celle de M. Vanhengel. Il estime que 
l’impôt des sociétés n’est pas suffisamment évoqué, mais 
affirme avoir donné des pistes. Il est possible de chercher 
facilement un milliard d’euros de plus avec l’impôt des 
personnes physiques; le Fédéral a les moyens de ses 
ambitions et va y chercher 40 milliards d’euros. Il pourrait 
donc facilement donner un milliard de plus pour que 
Bruxelles puisse s’en sortir. Ce ne serait qu’un juste retour 
à l’impôt des personnes physiques de ce que Bruxelles crée 
comme richesse. Même en déduisant les 500 millions de 
dotation complémentaire, cela ferait alors 500 millions 
d’euros de solde. 
 

Il en va de même pour l’impôt des sociétés. La Région 
n’a aucun retour du niveau fédéral sur ces politiques. C’est 
sans doute le cas aussi pour la Flandre et la Wallonie. Des 
compétences ont été régionalisées, et surtout des dépenses, 
mais les recettes ne l’ont pas été. Cela doit susciter la 
réflexion. Les accises sur les carburants, mais aussi sur le 
gaz et l’électricité, explosent dans les recettes du budget 
fédéral. Certes, ce dernier ne se porte pas tellement mieux 
que le budget régional, mais les six réformes de l’État ont 
davantage désendetté l’État fédéral et endetté les Régions, 
wallonne et bruxelloise en particulier. Pour M. De Bock, 
cela doit être un élément d’appréciation. C’est la raison pour 
laquelle il apprécie l’appel à l’union entre francophones et 
néerlandophones, afin de mener un travail d’objectivation 
des politiques publiques. 
 

Selon lui, Bruxelles et sa population de 1,2 million 
d’habitants ne peuvent continuer à supporter tout le poids 
du pays. Bruxelles survit grâce au précompte immobilier 
et aux recettes des ventes immobilières, qui sont toutefois 
en train de se tasser; elles sont partout en recul de 20 % et 
certains agents immobiliers parlent d’une baisse de 40 % 
des ventes. Le député se demande si la Région est face au 
début d’une crise plus profonde au niveau des recettes, qui 
serait catastrophique.

Selon lui, c’est la croissance démographique qui 
a sauvé Bruxelles ces dernières années, en passant de 
1 million à 1,2 million d’habitants. C’est cette soutenabilité 
qui a empêché l’effondrement des prix immobiliers et a 
permis des rentrées dans les caisses des communes et de la 
Région. Cependant, dès lors que les crédits hypothécaires 
ne suivent plus et que les taux d’intérêt sont plus élevés, la 
première conséquence est une stagnation des prix des biens 

in welgestelde wijken gaan wonen waar minder sociale 
behoeften zijn, waar de gemeenten niet dezelfde sociale 
behoeften hebben en elk jaar met bonussen eindigen, 
terwijl het Brussels Gewest steeds meer van zijn burgers 
vraagt.

De spreker was van plan om een aantal punten met 
betrekking tot deze kwestie aan te snijden, maar hij zal 
zijn uiteenzetting nog eens bekijken na die van de heer 
Vanhengel. Hij vindt dat de vennootschapsbelasting niet 
voldoende aan bod is gekomen, maar beweert wel een 
aantal ideeën te hebben aangedragen. Het zou gemakkelijk 
zijn om nog eens een miljard euro aan personenbelasting 
te innen; het federale niveau heeft de middelen om zijn 
ambities waar te maken en zal 40 miljard euro aan perso-
nenbelasting innen. Ze zouden dus gemakkelijk een miljard 
euro extra kunnen geven aan Brussel om eruit te komen. 
Dit zou gewoon een eerlijke teruggave zijn aan de perso-
nenbelasting van wat Brussel aan rijkdom creëert. Zelfs als 
we de 500 miljoen euro aan extra dotatie aftrekken, blijft er 
nog een saldo van 500 miljoen euro over.

Hetzelfde geldt voor de vennootschapsbelasting. Het 
gewest heeft geen feedback van het federale niveau over dit 
beleid. Dit is ongetwijfeld ook het geval voor Vlaanderen en 
Wallonië. De bevoegdheden, en vooral de uitgaven, werden 
geregionaliseerd, maar de ontvangsten niet. Dit zou ons 
stof tot nadenken moeten geven. Accijnzen op brandstof-
fen, maar ook op gas en elektriciteit, leveren een enorme 
bijdrage aan de ontvangsten op de federale begroting. De 
federale begroting zit ook niet echt in betere papieren 
dan de gewestbegroting, maar de zes staatshervormingen 
hebben de schuld van de federale staat meer doen afnemen 
en de schuld van de gewesten, het Waalse en Brusselse in 
het bijzonder, doen toenemen. Voor de heer De Bock moet 
dit een beoordelingselement zijn. Daarom waardeert hij de 
oproep aan Franstaligen en Nederlandstaligen om samen te 
werken aan een objectiever overheidsbeleid.

Volgens hem kan Brussel met zijn 1,2 miljoen inwoners 
niet het volledige gewicht van het land blijven dragen. 
Brussel overleeft dankzij de onroerende voorheffing en de 
inkomsten uit de verkoop van onroerende goederen, die 
echter daalt. De verkoop daalt overal met 20% en sommige 
makelaars hebben het over een verkoopdaling van 40%. 
Het parlementslid vraagt zich af of het gewest geconfron-
teerd wordt met het begin van een diepere inkomstencrisis, 
die catastrofaal zou zijn.

Volgens hem is het de demografische groei van 1 miljoen 
naar 1,2 miljoen inwoners die Brussel de afgelopen jaren 
heeft gered. Dankzij deze houdbaarheid zijn de vastgoed-
prijzen niet ingestort en hebben de gemeenten en het gewest 
inkomsten ontvangen. Wanneer er echter geen hypotheek-
leningen meer beschikbaar zijn en de rentetarieven hoger 
zijn, is het eerste gevolg dat de vastgoedprijzen stagneren. 
De huizenprijzen dalen en de prijzen voor een appartement 
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immobiliers. Le prix des maisons est en recul et celui des 
appartements stagne à + 2 %, dans un contexte d’inflation 
de plus ou moins 10 % par rapport à l’année dernière.

C’est dire que celles et ceux qui ont encore les moyens 
d’acheter une maison vont faire une bonne affaire, mais 
tous les autres sont exclus du marché. Il est perturbant de 
voir des Bruxellois qui s’accrochent, prennent un deuxième 
emploi pour s’en sortir ou entament une activité d’indépen-
dant complémentaire, et se trouvent de moins en moins 
soutenus, de plus en plus exclus des politiques de solidarité 
(crèches, écoles, maisons de repos).

M. De Bock souscrit à l’ambition et regrette que 
tout l’effort budgétaire n’ait pas été mis sur 2024. Il dit 
manquer d’une vision sur ce qui a été réalisé en 2023. La 
prochaine majorité devra avoir le courage de procéder à 
des réformes structurelles, tout en retravaillant les atouts 
de Bruxelles: sa diversité importante, sa population 
dynamique, volontariste et jeune. C’est elle qui donne 
le ton sur le plan de la visibilité de Bruxelles. Il conclut 
en invitant chacun à observer tout ce qui bouge et admet 
se sentir lui-même parfois dépassé - au sens positif et 
admiratif du terme - par cette jeune génération qui est en 
train de prendre le pouvoir. 
 

III.3. Réponses du ministre aux observations de la 
Cour des comptes (réunion du 20 novembre 2023) 

Le ministre Sven Gatz a tenu devant la commission 
l’exposé suivant:

«Avant de poursuivre les discussions, je voudrais 
revenir brièvement sur le rapport INI24 de la Cour des 
comptes.

1. Scission du pouvoir exécutif et du pouvoir législatif.

Remarques sur l’article 87, les dispositions de l’amen-
dement déposé dans les discussions sur le budget INI 2022. 

Je crois me souvenir qu’à l’époque, l’amendement 
avait reçu l’approbation générale du Parlement, et que cet 
amendement prévoyait une approche rapide de la présen-
tation des comptes des organismes, ce qui posait problème 
à l’époque. Aujourd’hui, nous en sommes pratiquement 
à 100 %. Personne n’a alors fait de commentaire sur le 
paragraphe relatif à la coopération entre les représentants 
de la Cour des comptes et les comptables des organismes. 
 

stagneren op + 2%, tegen een achtergrond van een inflatie 
van ongeveer 10% ten opzichte van vorig jaar. 
 

Met andere woorden vindt wie het zich nog kan 
veroorloven om een huis te kopen een goede deal, maar 
worden alle anderen uitgesloten. Het is verontrustend om te 
zien dat Brusselaars die hun bovenste best doen, een tweede 
baan nemen om rond te komen of een aanvullende zelf-
standige activiteit beginnen, steeds minder steun krijgen en 
steeds vaker uitgesloten worden van het solidariteitsbeleid 
(crèches, scholen, rusthuizen).

De heer De Bock is het eens met de ambitie en betreurt 
het dat niet alle begrotingsinspanningen zijn gericht op 
2024. Hij zegt dat er visie ontbreekt over wat in 2023 is 
gerealiseerd. De volgende meerderheid zal de moed moeten 
hebben om structurele hervormingen door te voeren en 
tegelijkertijd de troeven van Brussel op te blinken: de 
grote diversiteit en de dynamische, proactieve en jonge 
bevolking. Zij zet de toon op het vlak van de zichtbaarheid 
van Brussel. Hij rondt af met iedereen uit te nodigen om de 
verandering in het oog te houden en geeft toe dat hij zich 
zelf soms overweldigd voelt - in de positieve en bewonde-
rende zin van het woord - door deze jonge generatie die de 
macht nu overneemt.

III.3. Antwoorden van de minister op de opmerkingen 
van het Rekenhof (vergadering van 
20 november 2023)

Minister Sven Gatz heeft voor de commissieleden de 
volgende uiteenzetting gehouden:

“Voorafgaandelijk aan de verdere besprekingen wil ik 
kort terugkomen op het verslag van het Rekenhof INI24. 
 

1. Scheiding uitvoerende en wetgevende macht.

Opmerkingen over artikel 87, de bepalingen uit het 
amendement dat werd ingediend bij de begrotingsbespre-
kingen INI 2022.

Ik meen mij te herinneren dat destijds het amendement 
een algemene goedkeuring kreeg van het Parlement, en 
dat het amendement zorgde voor een kordate aanpak 
voor het indienen van de rekeningen van de instellingen, 
die toen problematisch was. Vandaag zitten we op quasi 
100%. Niemand heeft toen een opmerking gemaakt over 
de paragraaf over de samenwerking tussen vertegen-
woordigers van het Rekenhof en de boekhouders van de 
instellingen.
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L’an dernier, j’ai déposé un autre amendement parce que 
l’administration s’était empressée d’imposer l’obligation 
de présenter les rapports d’audit intermédiaires de la Cour 
des comptes. Il s’agissait d’une atteinte à l’indépendance 
de la Cour des comptes.

J’ai laissé en place le paragraphe auquel la Cour des 
comptes faisait référence parce que cette disposition 
figurait déjà dans l’amendement initial et qu’elle reflète la 
façon dont les choses se passent aujourd’hui et, deuxième-
ment, que la législation sur le contrôle des comptes est en 
cours de révision en consultation avec la Cour des comptes 
et l’Institut des auditeurs en vue d’un contrôle plus ciblé et 
coordonné, mieux connu sous le nom de contrôle intégré ou 
de contrôle unique.

Existe-t-il actuellement une coopération entre les 
services de la Cour des comptes et l’administration? Oui, 
en effet, et il s’agit d’une coopération constructive, chacun 
dans son rôle. Les représentants de la Cour des comptes 
l’ont également confirmé la semaine dernière.

Je comprends, d’après leur position indépendante, que 
la Cour des comptes ne souhaite pas que cela soit formalisé 
dans la législation. Je déposerai donc un amendement 
visant à supprimer ce passage. Je suis convaincu que la 
coopération avec la Cour des comptes se poursuivra entre 
l’administration et mon cabinet sans compromettre l’indé-
pendance et l’objectivité de la Cour.

La formulation des trois premiers paragraphes de 
l’article 87 pourrait être améliorée, mais elle ne remet pas 
en cause l’approche adoptée et qui fonctionne aujourd’hui: 
un calendrier en deux étapes (calendrier d’apurement des 
comptes et calendrier de présentation des comptes à la 
Cour des comptes). Cette approche a permis de réaliser des 
progrès considérables en matière de délais de présentation 
des comptes.

Le premier paragraphe est rédigé de manière générale, 
le deuxième paragraphe définit les modalités pour les 
organismes administratifs autonomes de catégorie 1 et 
le troisième paragraphe définit les modalités pour les 
organismes administratifs autonomes de catégorie 2. Il 
indique clairement que les comptes ne sont soumis à la 
Cour des comptes qu’après approbation par le gouverne-
ment pour l’OAA1 et après approbation par l’organe de 
gestion/le ministre pour l’OAA2. Je ne modifierai pas ces 
paragraphes. Les commentaires ont été pris en compte dans 
le projet Optimist.

Au paragraphe 5 de la disposition en projet comprend 
une modification pour montrer que l’audit d’un réviseur 
d’entreprise ne remplace pas la certification de la Cour des 
comptes. C’est ce qu’avait observé la Cour des comptes 
l’année dernière.

Vorig jaar heb ik opnieuw een amendement ingediend 
omdat de administratie te voortvarend was geweest door 
een verplichting in te schrijven voor het overmaken van de 
tussentijdse controle verslagen van het Rekenhof. Dit was 
een inbreuk op hun onafhankelijkheid.

De paragraaf waar het Rekenhof naar verwijst heb ik 
destijds laten staan omdat de bepaling al in het oorspron-
kelijk amendement stond en een weergave is van de wijze 
waarop vandaag gewerkt wordt en ten tweede dat de 
wetgeving over de controle van de rekeningen in overleg 
met het Rekenhof en het Instituut van de bedrijfsrevisoren 
wordt herzien naar een meer gerichte afgestemde controle, 
die beter gekend is als een geïntegreerde controle of single 
audit.

Wordt er momenteel samengewerkt tussen de diensten 
van het Rekenhof en de administratie? Jazeker, en dat is 
constructieve samenwerking elk vanuit hun rol. De verte-
genwoordigers van het Rekenhof hebben dat vorig week 
ook bevestigd.

Ik begrijp vanuit hun onafhankelijke positie dat het 
Rekenhof dit niet geformaliseerd wil zien in wetgeving. Ik 
zal dan ook een amendement indienen om deze passage te 
schrappen. Ik heb er het vertrouwen in dat de samenwerking 
met het Rekenhof verder zal kunnen gezet worden tussen 
de administratie en mijn kabinet zonder hun onafhankelijk-
heid en objectiviteit in gedrang te brengen.

De formulering van de eerste 3 paragrafen van artikel 87 
kan beter, maar doet geen afbreuk op de aanpak die vandaag 
gevolgd wordt en werkt: een twee-traps-timing (timing voor 
het goedkeuren van de rekeningen en een timing voor het 
indienen van de rekeningen bij het Rekenhof). Deze aanpak 
heeft geleid tot een grote vooruitgang in de tijdigheid van 
het indienen van de rekeningen. 
 

De eerste paragraaf is algemeen geschreven, de tweede 
paragraaf legt de modaliteiten vast voor autonome bestuurs-
instelling categorie 1 en de derde legt de modaliteiten 
vast voor een autonome bestuursinstelling van categorie 
2. En hierin staat duidelijk dat de rekeningen pas aan het 
Rekenhof worden overgemaakt na goedkeuring van de 
regering voor ABI1 en na goedkeuring door beheersorgaan/ 
minister voor ABI2. Ik zal deze paragrafen niet wijzigen. 
De opmerkingen werden meegenomen in het project 
Optimist. 
 

In paragraaf 5 is er in de ontwerpbepaling wel een 
wijziging aangebracht om aan te tonen dat de controle van 
een bedrijfsrevisor niet in de plaatst komt van de certifi-
cering van het Rekenhof. Dit was de opmerking van het 
Rekenhof vorig jaar.
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La discussion sur les comptes généraux 2022 est prévue 
lorsque le projet d’ordonnance d’approbation des comptes 
généraux 2022 sera présenté.

Ventilations

Un deuxième point relevé est la mise à l’écart du 
Parlement dans l’exécution du budget en autorisant la 
ventilation entre les missions et les programmes. 
 

Ce point est également abordé dans le nouveau codex. 
L’année dernière, je vous ai expliqué comment fonctionne 
la procédure de ventilation et quelles sont les restrictions 
prévues par la législation. Je vous renvoie donc au rapport 
de nos discussions (INI 23) et je ferai ajouter cette section 
au rapport de la commission.

La possibilité de ventiler des crédits entre les 
programmes n’est pas une nouveauté, la disposition est 
en vigueur depuis des années et la raison en est simple: il 
existe un besoin opérationnel. Le budget est présenté à un 
niveau très détaillé - la structure du budget est conçue pour 
rendre compte des quatre chiffres de la classification du 
SEC 2010 et le niveau d’agrégation va jusqu’au niveau des 
objectifs opérationnels des entités. Il est donc nécessaire de 
créer une nouvelle structure aux fins de pouvoir mener un 
politique stratégique au niveau du budget.

Est-ce que j’y travaille? Oui.

Cela a-t-il été vérifié entre-temps auprès de la Cour des 
comptes et de l’Inspection des finances? Oui.

Mais aujourd’hui, nous devons procéder avec la régle-
mentation d’aujourd’hui.

J’ai demandé à mon administration des statistiques sur 
les ventilations, qui sont effectivement nombreuses. 
 

J’ajouterai le tableau statistique récapitulatif au rapport. 

Cette analyse permet de faire les constats suivants:

106 fiches ont été soumises sur lesquelles 1.054 
transferts de crédits ont été effectués sur 5.270 allocations 
de base pour un total de 412 millions d’euros, dont 
380 millions d’euros sont liés à des ventilations par le biais 
de provisions. De plus, il faut répartir le chiffre de 1.054 
transferts de crédits entre les allocations de base émettrices 
(507) et les allocations de base réceptrices (547), puis entre 
les crédits B et C.

De bespreking van de algemene rekeningen 2022 is 
voorzien bij het indienen van de ontwerpordonnantie van 
de goedkeuring van de algemene rekeningen 2022.

Herverdelingen

Een tweede punt dat wordt opgemerkt is het buiten spel 
zetten van het Parlement bij de uitvoering van de begroting 
doordat er over de opdrachten en programma’s herverdeeld 
kan worden.

Ook hier wordt in de nieuwe codex aan gewerkt. 
Vorig jaar heb ik jullie uitgelegd hoe de procedure van de 
herverdelingen werkt en welke restricties in de wetgeving 
zijn voorzien, ik verwijs dan ook naar het verslag van onze 
besprekingen INI 23 en ik laat dit deel opnieuw toevoegen 
aan het verslag van de commissie.

Het kunnen herverdelen over programma’s is geen 
nieuw gegeven, de bepaling staat al jaren in de mantel en de 
reden hiervoor is simpel: er is een operationele noodzaak. 
De begroting wordt op een zeer gedetailleerd niveau 
gepresenteerd - de structuur van de begroting is opgezet 
om te kunnen rapporteren op de 4 cijfers van de ESR 2010 
classificatie en het aggregatieniveau situeert zich tot het 
niveau van operationele doelstellingen van de entiteiten. 
Een nieuwe structuur ten behoeve van een strategisch 
beleidsbudget dringt zich dan ook op.

Ben ik hiermee bezig? Ja.

Is dit intussen afgetoetst met het Rekenhof en met de 
Inspectie van Financiën? Ja.

Maar vandaag de dag moeten we verder met de 
regelgeving die vandaag van toepassing is.

Ik heb aan mijn administratie statistische gegevens 
opgevraagd over de herverdelingen, die inderdaad talrijk 
zijn.

Ik zal de samenvattende statistische tabel toevoegen 
aan het verslag.

Uit deze analyse kunnen we het volgende vaststellen:

Er zijn inmiddels 106 fiches ingediend waarop 1.054 
kredietverschuivingen zijn doorgevoerd op 5.270 basisallo-
caties voor een totaalbedrag van 412 mio waarvan 380 mio 
betrekking heeft op herverdelingen via de provisies. 
Bovendien moet je het cijfer van 1.054 kredietverschuivin-
gen opdelen tussen de afgevende (507) en de ontvangende 
basisallocaties (547) en vervolgens in B en C kredieten. 
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Le montant total des ventilations hors provisions (la 
plupart des provisions sont dans la mission 06 du ministre 
du budget) est de 18,7 millions pour les missions et de 
41,6 millions pour les programmes. Le montant moyen 
redistribué hors provisions est de 1,879 millions d’euros. 
 

Cela démontre que la plupart des ventilations ont lieu 
au sein des portefeuilles ministériels.

Les données ventilées par trimestre montrent également 
que 61 ventilations ont déjà été nécessaires avant les 
vacances d’été. Quels sont les domaines concernés: la 
ventilation des fonds FEDER, la stratégie économique 
2030, l’aide à la solidarité internationale.

En outre, je voudrais noter qu’au moment de l’élabo-
ration du budget, pour de nombreuses subventions, les 
organisations qui souscriront à la mise en œuvre de la 
politique ne sont pas encore connues et, par conséquent, 
les codes SEC ou les dotations de base correctes ne le sont 
pas non plus.

Je souscris quand la Cour des comptes dit que le 
nombre de provisions devrait être limité, mais un budget 
sans provisions en ces temps de volatilité et de crise n’est 
pas approprié. Du moins, pas sans alourdir inutilement 
le budget. Dans chaque crise, le gouvernement a pris ses 
responsabilités en adoptant des mesures, mais il s’est avéré 
par la suite que ces mesures étaient surévaluées en raison 
de certains facteurs inconnus. L’inscription d’une provision 
au budget permet de cibler les moyens. 
 

En ce qui concerne la disposition relative à l’index, 
nous avons prévu quatre sauts d’index à l’INI 23. 
Dont 1 saut d’index en 2023. Si nous avions affecté ces 
moyens directement aux dotations de base des budgets du 
personnel, nous pourrions les ventiler à d’autres dotations 
de base car, par exemple, les organismes administratifs 
autonomes peuvent, conformément à la législation, ventiler 
sur l’ensemble de leur budget (ce que la Cour des comptes 
note également dans le rapport pour un certain nombre d’or-
ganismes). La disposition relative à l’indexation garantit 
simplement une application plus correcte du principe de 
spécialité.

Recettes fictives

Un autre point qui revient dans le rapport de la Cour 
des comptes est l’enregistrement de recettes fictives. Je me 
réfère au chapitre 7.2 du rapport, dans la section relative 
aux recettes de l’ARP.

Het totaalbedrag aan herverdelingen exclusief provisies 
(de meeste provisies staan binnen de opdracht 06 van 
de minister van begroting) bedraagt 18,7 mio over de 
opdrachten en 41,6 mio over programma’s. Het gemiddelde 
herverdeeld bedrag zonder de provisies in rekening te 
brengen bedraagt 1,879 mio euro

Dit toont aan dat de meeste herverdelingen zich 
voordoen binnen de portefeuilles van de ministers.

De gegevens opgedeeld per kwartaal tonen ook aan 
dat er al 61 herverdelingen nodig zijn geweest voor het 
zomerreces. Over welke domeinen gaat het dan: de herver-
deling van de FDER-middelen, de economische strategie 
2030, internationale solidariteitshulp.

Aanvullend wil ik opmerken dat op het moment van 
de begrotingsopmaak voor vele subsidies de organisaties 
die zullen intekenen om het beleid uit te voeren nog niet 
gekend zijn en dus bijgevolg ook niet de ESR-codes of de 
juiste basisallocaties. 
 

Ik ben het eens met het Rekenhof dat het aantal provisies 
moet worden beperkt, maar een begroting zonder provisies 
in deze volatiele tijden en crisissen is niet aangewezen. 
Althans niet zonder de begroting onnodig te belasten. Bij 
elke crisis heeft de regering zijn verantwoordelijkheid 
genomen door maatregelen te nemen, achteraf blijkt dat 
de maatregelen overraamd werden omwille van een aantal 
onbekende factoren. Het budget plaatsen op een provisie 
zorgt ervoor dat de middelen gericht kunnen worden 
ingezet.

Op de index provisie hebben we bij INI 23 vier index-
sprongen voorzien. Waarvan er 1 indexsprong zich zal 
voordoen in 2023. Indien we deze middelen direct hadden 
gealloceerd op de basisallocaties van personeelsbudgetten, 
dan zouden deze middelen kunnen herverdeeld worden 
naar andere basisallocaties, omdat bijvoorbeeld autonome 
bestuursinstellingen volgens de wetgeving kunnen 
herverdelen over hun gehele begroting (wat het Rekenhof 
in het rapport ook opmerkt voor een aantal instellingen). 
De indexprovisie zorgt net voor een correcter toepassing 
van het specialiteitsbeginsel. 
 

Fictieve ontvangsten

Een ander punt dat in het rapport van het Rekenhof 
terugkomt is het inschrijven van fictieve ontvangsten. Ik 
verwijs naar hoofdstuk 7.2 van het rapport bij de rubriek 
ontvangsten van het GAN.
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Je tiens à préciser qu’il ne s’agit PAS de recettes fictives, 
et qu’il ne s’agit d’ailleurs pas de recettes en soi. 
 

Si l’on lit le libellé de l’allocation de base, on y lit: 
utilisation des réserves par l’ARP. Il s’agit bien de réserves. 
L’activation de ces moyens est inscrite au budget des voies 
et moyens comme il se doit. La dépense liée au coût de 
réparation et de redémarrage de l’incinérateur suite aux 
capsules de protoxyde d’azote est inscrite du côté des 
dépenses pour des raisons évidentes (principe d’adéqua-
tion). Il s’agit tout simplement du suivi correct d’une 
logique comptable.

Le montant des réserves utilisées - dans le budget 
flamand, le terme est plus connu sous le nom «d’interen» 
et est d’ailleurs mentionné dans les circulaires d’accom-
pagnement pour la préparation du budget flamand - n’est 
rien d’autre que l’activation de la sous-utilisation des 
années précédentes, qui est financièrement parquée sur des 
comptes individuels appartenant aux organismes dans le 
cadre du système central de cash pooling.

L’activation des réserves ne peut se faire que dans des 
situations exceptionnelles comme la question du protoxyde 
d’azote et la réparation du pont Buda, pour laquelle la 
réparation des fonds par l’assurance suivra plus tard, il est 
difficile d’attendre les fonds d’assurance pour commencer 
les travaux de réparation du pont.

Mon gouvernement consulte la Cour des comptes à ce 
sujet dans le cadre du projet Optimist. L’approche est basée 
sur l’approche de la Flandre et rend visible les «soldes à 
reporter» des années précédentes. Il est ainsi possible de se 
faire une idée précise de l’exécution du budget de l’année 
précédente et de l’accumulation des soldes antérieurs. Il 
s’agit actuellement d’un chaînon manquant dans la présen-
tation des budgets.»

Mme Cieltje Van Achter rappelle que le Parlement a 
déjà souvent discuté de l’utilité d’un ajustement budgétaire. 
Elle comprend qu’il n’est pas opportun aujourd’hui de 
procéder à un ajustement budgétaire politique, au cours 
duquel tous les membres du gouvernement demanderaient 
plus d’argent et la situation budgétaire deviendrait pire 
encore qu’elle ne l’est déjà. Il était cependant tout à fait 
possible selon elle de procéder à un ajustement budgétaire 
technique pour 2023, sans demander de moyens supplé-
mentaires, mais pour informer le Parlement de la situation 
telle qu’elle est.

Elle mentionne également que l’Inspection des finances 
a émis un avis négatif sur plus de 20 arrêtés de redistribu-
tion. Elle estime qu’il est dommage que le Parlement doive 

Laat mij duidelijk zijn dat het hier NIET gaat over 
fictieve ontvangsten, trouwens het gaat hier zelf niet over 
ontvangsten.

Als men de libellé van de basisallocatie leest staat er: 
gebruik van reserves door het GAN. Het gaat inderdaad 
over reserves. De activatie van deze middelen wordt zoals 
het hoort ingeschreven in de ontvangstenbegroting. De 
uitgave verbonden aan de kosten voor het repareren en her-
opstarten van de verbrandingsoven ten gevolgde de lach-
gascapsules staan om evidente redenen ingeschreven langs 
de uitgavenkant (matchingspincipe). Dit is niet anders dan 
het correct opvolgen van een comptabiliteitslogica.

Het bedrag aan reserves dat wordt aangewend - in de 
Vlaamse begroting is de term beter gekend onder de naam 
“’interen” en wordt trouwens vermeld in de begeleidende 
omzendbrieven voor de Vlaamse begrotingsopmaak - is 
niet anders dan het activeren van de onderbenutting van 
voorgaande jaren, die financieel geparkeerd staat op 
individuele rekeningen toebehorende aan de instellingen 
binnen het centraal cashpooling systeem.

Het activeren van reserves kan enkel in uitzonderlijke 
situaties zoals de problematiek van lachgas en de reparatie 
van de Budabrug, waarvoor de reparatie van de middelen 
via de verzekering later zal volgen, er kan moeilijk gewacht 
worden op de verzekeringsmiddelen voor de herstelwerken 
aan de brug op te starten.

Mijn kabinet is in het kader van het project Optimist 
hierover in overleg met het Rekenhof. De aanpak stoelt op 
de aanpak van Vlaanderen en het zichtbaar maken van de 
“over te dragen saldi” van voorgaande jaren. Zodat er een 
correct beeld kan gegeven worden van de begrotingsuit-
voering van het voorgaande jaar en de opbouw van de saldi 
uit het verleden. Dit is momenteel een missing link in de 
weergave van de begrotingen.”

Mevrouw Cieltje Van Achter wijst erop dat het 
Parlement al vaak heeft gediscussieerd over het nut van 
een begrotingsaanpassing. Zij snapt dat het vandaag niet 
opportuun is om een politieke begrotingsaanpassing te 
doen waarbij alle regeringsleden meer geld vragen en de 
begrotingssituatie nog slechter wordt dan ze al is. Volgens 
haar was het evenwel perfect mogelijk geweest om een 
technische begrotingsaanpassing voor 2023 te doen waarbij 
geen extra middelen worden gevraagd, maar de toestand 
zoals is aan het Parlement wordt meegedeeld. 
 

Zij vermeldt voorts dat de Inspectie van Financiën een 
negatief advies heeft uitgebracht over meer dan twintig 
herverdelingsbesluiten. Zij vindt het jammer dat het 



A-784/2 - 2023/2024 (Deel 1) A-784/2 - 2023/2024 (Partie 1) — 157 —

mener la discussion sans disposer de chiffres. Ce n’est pas 
clair et transparent. Selon le ministre, il s’agirait surtout 
de provisions qui ont été pourvues, mais l’Inspection des 
finances se montre critique à cet égard également. Elle peut 
comprendre, car il s’agit entre autres de mesures de soutien 
à l’énergie qui reviennent à Sodexo, sans justification. 
L’Inspection des finances se demande donc si cela s’inscrit 
encore dans les provisions. Il s’agit de petits montants à 
chaque fois, mais si on les additionne, cela représente au 
bout du compte environ 300 millions d’euros. Ce n’est pas 
rien.

Mme Cieltje Van Achter estime que ce n’est pas une 
façon de procéder. Le ministre aurait dû soumettre un 
ajustement budgétaire au Parlement afin d’alimenter un 
débat transparent sur le fond.

Mme Clémentine Barzin souligne qu’il a beaucoup été 
insisté sur la classe moyenne. Elle rappelle que le ministre 
a trouvé 200 millions d’euros sur les 600 millions d’euros 
qu’il estimait indispensables il y a six semaines. Dès lors, 
elle aimerait savoir comment cela va se passer, puisque 
100 millions d’euros seraient liés à des recettes. Elle se 
demande sur quelles grandes catégories il va pouvoir jouer 
pour obtenir ces recettes. Elle précise que ces éléments sont 
très importants pour son parti. 
 

L’oratrice rappelle avoir interrogé le ministre de manière 
globale sur le fait qu’il n’atteigne pas l’équilibre cette 
année, alors que c’était un objectif impératif il y a quelques 
semaines. Elle aimerait avoir son avis sur les conséquences 
que cela a sur la viabilité des finances publiques. 
 

Concernant la Cour des comptes, elle reconnaît ne 
pas avoir eu beaucoup d’éléments sur les mesures encore 
à décider, ni sur la moitié des OIP non consolidées. Par 
ailleurs, la Cour des comptes se montre très prudente par 
rapport à la clause de flexibilité à laquelle le ministre 
recourt. Elle estime que ces éléments mériteront des éclair-
cissements supplémentaires.

Enfin, concernant l’ajustement, il n’y a pas encore eu de 
discussion en commission de l’Économie, mais elle est par-
ticulièrement étonnée que sur 117 millions d’euros dévolus 
au soutien pour les entreprises en matière d’énergie, seuls 
4,5 millions d’euros aient été utilisés. Pour son parti, il y a 
une faute dans la manière dont cette prime a été mise sur 
pied et, surtout, communiquée. Aujourd’hui, les faillites 
sont présentes et elle ne pense pas qu’on puisse se réjouir 
de pouvoir engranger plus de 110 millions d’euros dont on 
ne connaît pas encore l’affectation. Elle espère que ce sera 
au bénéfice des entreprises bruxelloises. Elle reviendra sur 
ce sujet en commission de l’Économie. 
 

Parlement de discussie moet voeren zonder over de cijfers 
te beschikken. Dat is niet transparant en duidelijk. Volgens 
de minister zou het voornamelijk gaan om provisies die 
worden ingevuld, maar ook daar heeft de Inspectie van 
Financiën kritiek op. Zij begrijp dat, want het gaat onder 
meer over energiesteunmaatregelen die naar Sodexo gaan, 
zonder motivering. De Inspectie van Financiën vraagt zich 
dan ook af of dat nog binnen de provisie valt. Het gaat 
telkens om kleine bedragen, maar als je die samentelt, gaat 
het op het einde van de rit over 300 miljoen euro. Dat is 
niet niks.

Mevrouw Cieltje Van Achter vindt dit geen manier van 
werken. De minister had het Parlement een begrotingsaan-
passing moeten voorleggen om een transparant debat ten 
gronde te kunnen voeren.

Mevrouw Clémentine Barzin wijst erop dat er veel 
nadruk is gelegd op de middenklasse. Zij herinnert eraan 
dat de minister 200 miljoen euro heeft kunnen vinden van 
de volgens hem broodnodige 600 miljoen euro, zoals hij 
zes weken geleden benadrukte. Zij wil daarom graag weten 
hoe dit in zijn werk zal gaan, aangezien 100 miljoen euro 
gekoppeld zou zijn aan ontvangsten. Zij vraagt zich af op 
welke grote categorieën hij zal kunnen inzetten om deze 
ontvangsten te verkrijgen. Zij wijst erop dat deze elementen 
van groot belang zijn voor haar partij.

De spreekster herinnert eraan dat ze de minister meer 
algemeen had aangesproken over het feit dat hij dit jaar geen 
begrotingsevenwicht zou bereiken, terwijl het evenwicht 
enkele weken geleden nog een dwingende doelstelling was. 
Zij wil graag zijn mening over de gevolgen hiervan voor de 
leefbaarheid van de overheidsfinanciën.

Het Rekenhof geeft toe dat hij niet veel informatie had 
over de maatregelen waarover nog een beslissing moet 
worden genomen noch over de helft van de niet-geconsoli-
deerde ION’s. Bovendien is het Rekenhof zeer voorzichtig 
met de flexibiliteitsclausule waarop de minister een beroep 
doet. Zij is van mening dat deze punten nadere toelichting 
behoeven.

Tot slot is er, met betrekking tot de aanpassing, nog geen 
discussie geweest in de commissie voor de Economische 
Zaken, maar is zij vooral verbaasd over het feit dat er 
slechts 4,5 miljoen euro van de 117 miljoen euro bestemd 
voor de energiesteun aan bedrijven was opgebruikt. Volgens 
haar partij is de manier waarop deze premie in het leven is 
geroepen verkeerd en vooral de manier waarop erover is 
gecommuniceerd. Vandaag de dag tellen we vele faillisse-
menten en zij denkt niet dat we ons mogen verheugen over 
het vergaren van meer dan 110 miljoen euro, waarvan we 
de bestemming nog niet kennen. Zij hoopt dat dit ten goede 
van de Brusselse bedrijven zal komen. Zij zal er later op 
terugkomen in de commissie voor de Economische zaken.
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III.4. Réponses du ministre et poursuite de la 
discussion générale conjointe– Réunion du 
27 novembre 2023

Le ministre Sven Gatz a tenu devant la commission 
l’exposé suivant, en réponse aux questions politiques qui 
avaient été posées lors des deux précédentes séances. 
 

1. Questions posées lors de la séance du 16 novembre 
(voir chapitre III.1)

Réponses aux questions de M. Leisterh

1) Soutenabilité de la dette

Comme je l’ai indiqué dans mon exposé, les paramètres 
qui donnent une indication de la soutenabilité de notre dette 
sont toujours bons:

–  Des marges compétitives par rapport aux OLO par 
rapport à d’autres entités.

–  Un tableau d’amortissement de la dette régulier. 
Seulement 25 % de la dette devra être remboursé dans 
les 10 prochaines années.

–  Un taux d’endettement de 210 % par rapport aux 
recettes consolidées et un taux d’endettement de 160 % 
pour la RBC et les Commissions communautaires 
combinées. L’objectif était bien un taux d’endettement 
de 205 % pour la RBC, mais le taux d’endettement n’est 
pas le seul indicateur pris en compte par les marchés 
financiers ou les agences de notation.

Par exemple, la performance budgétaire, la liquidité ou 
l’économie de la RBC sont également prises en compte. 
En termes de performance budgétaire, nous avons fait un 
pas important, en termes de liquidité, nous continuons 
d’obtenir de bons résultats grâce à notre méthode spécifique 
de gestion de la dette, et une économie bruxelloise forte 
apporte également une sécurité supplémentaire sur les 
marchés financiers.

Notes S&P (plus elles sont basses, mieux c’est):

Cadre institutionnel =2

Économie =2

Gestion financière =2

Situation budgétaire =4

Liquidité =1

Endettement =4

III.4. Antwoorden van de minister en vervolg van 
de samengevoegde algemene bespreking – 
Vergadering van 27 november 2023

Minister Sven Gatz heeft voor de commissieleden, in 
antwoord op de politieke vragen die tijdens de twee vorige 
vergaderingen gesteld werden, de volgende uiteenzetting 
gehouden:

1. Vragen gesteld tijdens de vergadering van 
16 november (zie hoofdstuk III.1)

Antwoorden op de vragen van de heer Leisterh

1) Schuldhoudbaarheid

Zoals in mijn toelichting aangehaald, zijn de parameters 
die een indicatie geven over de houdbaarheid van onze 
schuld nog steeds goed:

–  Competitieve marges t.o.v. de OLO in vergelijking met 
andere entiteiten.

–  Een vlak aflossingsplan van de schuld. Slechts 25% 
van de schuld zal in de komende 10 jaar terugbetaald 
moeten worden

–  Schuldgraad van 210% t.o.v. geconsolideerde 
ontvangsten en een schuldgraad van 160% voor het 
BHG en de gemeenschapscommissies samen. De doel-
stelling lag inderdaad op een schuldgraad van 205% 
voor het BHG, maar de schuldgraad is niet de enige 
indicator die financiële markten of kredietbeoordelaars 
in rekening nemen.

Zo wordt bijvoorbeeld ook gekeken naar de budgettaire 
performantie, liquiditeit of de economie van het BHG. Op 
vlak van de budgettaire performantie hebben we toch een 
belangrijke stap gezet, op liquiditeit blijven we goed scoren 
door onze specifieke manier van schuldbeheer en een 
sterke Brusselse economie zorgt ook voor een bijkomende 
zekerheid op de financiële markten. 
 

Scores S&P (Hoe lager, hoe beter):

Institutioneel kader =2

Economie =2

Financieel beheer =2

Budgettaire situatie =4

Liquiditeit =1

Schuld =4
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2) Dépenses en général

La plupart des mesures de crise sont supprimées du 
budget en 2024. Mais comme l’inflation reste à un niveau 
relativement élevé de 4,1 % en 2024, nous constatons 
toujours un impact significatif de l’inflation sur certaines 
dépenses. Mais je suis d’accord pour dire que dans la 
période d’après-crise, un gouvernement doit s’efforcer de 
revenir à un budget équilibré et de réduire à nouveau le 
taux d’endettement. C’est également la raison pour laquelle 
ce Gouvernement réduit les dépenses de 172,5 millions 
d’euros pour ce budget et a mis en œuvre des réformes qui 
permettront de réaliser des économies supplémentaires à 
long terme. Mais comme je l’ai également souligné, des 
efforts supplémentaires seront nécessaires en 2025 et 2026.

3) Quels sont les gains d’efficacité d’OPTIRIS?

Avec OPTIRIS, nous voulons rendre les services 
publics régionaux plus efficaces et efficients et améliorer 
leur gouvernance.

Cette réorganisation doit permettre d’éviter la fragmen-
tation des services d’une part et d’ancrer les compétences 
politiques dans des structures cohérentes d’autre part.

Situation en 2023 (60 millions d’euros)

Avec l’INI23, 40 millions d’euros ont été prélevés 
directement du budget. Optiris doit encore générer 
20 millions d’euros comme prévu initialement et sera 
réalisé sur la base des 5 axes suivants:

– Gestion du personnel: 3 millions d’euros

– Gestion des bâtiments administratifs: 4 millions d’euros

– Politique régionale d’achats: 5 millions d’euros

– Gouvernance: 5 millions d’euros

– Politique financière, budgétaire et comptable: 3 millions 
d’euros

Réalisations:

Politique du personnel: une note est en cours de 
préparation pour passer au remplacement d’un membre du 
personnel sur trois après le gel temporaire du recrutement. 
En ce qui concerne la gestion des bâtiments adminis-
tratifs, Talent a maintenant déménagé à la Tour Iris et 
des préparatifs sont en cours pour le déménagement de 
Paradigm (voir également la réponse à la question parle-
mentaire précédente).

En ce qui concerne la politique commune de passation 
des marchés, le Gouvernement a maintenant décidé d’une 
vision et une décision de gestion est en cours de préparation.

2) Uitgaven in het algemeen

Het merendeel van de crisismaatregelen worden in 
2024 geschrapt uit de begroting. Maar doordat de inflatie 
op een relatief hoog niveau van 4,1% blijft in 2024, zien 
we toch nog een aanzienlijke impact van de inflatie op 
bepaalde uitgaven. Maar ik ben het eens dat in de periode 
na een crisis een overheid terug een begroting in evenwicht 
moet trachten te bereiken en de schuldgraad terug moet 
verlagen. Dat is ook de reden waarom deze Regering 
voor deze begroting er 172,5 mio aan uitgaven uithaalt en 
hervormingen heeft gerealiseerd die ook op lange termijn 
bijkomende besparingen zullen opbrengen. Maar zoals ik 
ook heb aangehaald, zullen er nog bijkomende inspannin-
gen nodig zijn in 2025 en 2026.

3) Wat zijn de efficiëntievoordelen van OPTIRIS?

Met OPTIRIS willen we de gewestelijke overheidsdien-
sten doeltreffender en efficiënter maken en hun governance 
verbeteren.

Die reorganisatie moet enerzijds versnippering van de 
dienstverlening voorkomen en anderzijds de beleidsbe-
voegdheden in coherente structuren verankeren.

Situatie 2023 (besparing 60 miljoen)

Bij INI23 werd 40 mio rechstreeks uit de begroting 
begroting gehaald. Optiris moet nog 20 miljoen euro 
besparingen opleveren dit jaar en zou worden gerealiseerd 
op basis van volgende 5 assen:

– Personeelsbeleid: 3 miljoen euro

– Beheer van administratieve gebouwen: 4 miljoen euro

– Gewestelijk aankoopbeleid: 5 miljoen euro

– Governance: 5 miljoen euro

– Financieel, budgettair en boekhoudkundig beleid: 
3 miljoen euro

Realisaties:

Personeelsbeleid: er wordt een nota voorbereid om over 
te gaan tot vervanging van één op de drie personeelsleden 
na de tijdelijke aanwervingsstop. Wat betreft het beheer van 
administratieve gebouwen is Talent inmiddels al verhuisd 
naar de Iristoren en men bereidt ook de verhuis voor van 
Paradigm (zie het antwoord van een eerdere parlementaire 
vraag). 
 

Wat betreft het gemeenschappelijk aankoopbeleid heeft 
de Regering inmiddels een visie besloten en er wordt een 
beheerbesluit voorbereid.



A-784/2 - 2023/2024 (Deel 1) A-784/2 - 2023/2024 (Partie 1) — 160 —

En ce qui concerne la gouvernance, l’étude Guberna a 
été livrée et transmise au Parlement.

En ce qui concerne la gestion financière, il a été 
décidé de mettre fin aux allocations pour la bonne gestion 
financière.

Pour que les gains d’efficience ne restent pas lettre 
morte, une pression est exercée par le biais des économies 
linéaires. Les économies réalisées grâce à Optiris 
redonneront de l’espace budgétaire aux administrations et 
institutions concernées.

Réponse à la question de Mme Barzin

Discours pourtant assez grave de la Cour des comptes. 
Quelles conclusions pour l’avenir des finances globales 
de la RBC?

Je trouve, comme les autres années, que c’est un rapport 
très juste. L’avis et les remarques de la Cour des comptes 
contribuent toujours à adapter plus étroitement le budget 
aux différents cadres budgétaires. C’est pourquoi je suis 
d’accord avec la plupart des remarques. Comme lors de la 
réunion de la commission des finances du 20 novembre, 
nous émettons des réserves sur certains commentaires, 
par exemple sur l’utilisation de provisions ou l’activation 
d’une coopération constructive avec la Cour des comptes. 
Dans le cadre d’Optimist, nous sommes en discussion avec 
la Cour des comptes à ce sujet.

Réponses aux questions de Mme Aït Baala

Dette garantie

Un reporting précis est fourni d’une part au travers du 
tableau complet du Middle Office et de l’autre au travers 
d’une approche plus avancée en exposition réelle. 
 

Ce qui a été supprimé de l’exposé général (INI24 2024) 
est uniquement le tableau relatif à l’enquête annuelle du 
Front Office car cette mise à jour manquait de pertinence 
dans le cadre de l’exposé général et pouvait prêter à 
confusion (le processus formel du Front Office débute après 
introduction d’une demande reposant sur un cavalier voté). 
Ce qui compte c’est la proposition des cavaliers soumis au 
final au Parlement, puis son vote.

Le Front Office fournit l’enquête au Parlement mais 
rappelle toutes les précautions d’usage; à savoir qu’il s’agit 
d’un outil informationnel et opérationnel interne au Front 
Office et non un outil de reporting à usage externe. Aussi, 

Op het vlak van governance is de studie van Guberna 
afgeleverd en overgemaakt aan het Parlement.

Voor het financieel beheer is er beslist de dotaties van 
goed financieel beheer stop te zetten. 
 

Opdat de efficiëntiewinsten geen loze woorden 
blijven, wordt via de lineaire besparingen druk gezet. De 
besparingen via Optiris leveren terug meer budgettaire 
ruimte voor de betrokken administraties en instellingen. 
 

Antwoord op de vraag van mevr. Barzin

Bemerkingen het Rekenhof behoorlijk serieus. Welke 
conclusies kan men trekken voor de toekomst van de 
algemene financiën van het BHG?

Ik vind het, net zoals andere jaren een rechtvaar-
dig rapport. Het oordeel en de opmerkingen van het 
Rekenhof helpen steeds om de begroting nauwer te doen 
aansluiten aan de verschillende begrotingskaders. In de 
meeste opmerkingen kan ik mij dan ook vinden. Net als 
tijdens de vergaderingen van de Commissie Financiën 
van 20 november hebben wij bedenkingen bij bepaalde 
opmerkingen, zoals bijvoorbeeld de opmerking over het 
gebruik van provisies of het activeren van een constructieve 
samenwerking met het Rekenhof. In het kader van Optimist 
zijn we hierover in overleg met het Rekenhof.

Antwoorden op de vragen van mevr. Aït Baala

Gewaarborgde schuld

Nauwkeurige rapportage vindt enerzijds plaats via 
de volledige tabel van de Middle Office en anderzijds 
via een meer geavanceerde benadering van de feitelijke 
blootstelling.

Uit de algemene toelichting (INI24 2024) is alleen de 
tabel met betrekking tot de jaarlijkse Front Office-enquête 
verwijderd, omdat deze update niet relevant was voor de 
algemene toelichting en tot verwarring zou kunnen leiden 
(het formele Front Office-proces begint zodra een verzoek 
op basis van een goedgekeurde ruiter is ingediend). Wat telt 
is het voorstel van ruiters dat uiteindelijk aan het Parlement 
wordt voorgelegd en vervolgens de stemming.

De Front Office verstrekt de enquête aan het Parlement, 
maar wijst op de gebruikelijke voorzorgsmaatregelen, 
namelijk dat het een informatief en operationeel instrument 
is binnen de Front Office en geen rapportage-instrument 
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le Front Office propose tout de même de ne plus l’inclure 
dans les exposés généraux à l’avenir. 
 

Le tableau en annexe (annexe 1) a été rédigé sur la base 
d’une enquête réalisée en juin 2023 par le Front Office de 
l’Agence de la dette auprès des responsables financiers des 
entités bénéficiaires de la garantie régionale. L’objectif de 
cette enquête était de permettre au Front Office de mieux 
estimer l’utilisation des garanties, au moment de l’enquête, 
sur l’année en cours et les besoins de l’année suivante. 
 
 

Cette enquête informative ne dispense pas une entité 
souhaitant bénéficier de la garantie d’introduire une 
demande officielle de garantie, en accord avec son autorité 
de tutelle et conformément aux autorisations budgétaires 
annuelles existantes pour chaque entité.

Équilibre et Trajectoire de la dette

Évidemment, il n’y a pas une seule façon de revenir 
à l’équilibre. Tout équilibre atteint est le résultat de choix 
politiques. Je ne peux donc pas anticiper les choix que fera 
le prochain Gouvernement. Mais si vous me demandez 
mon avis personnel, nous devrions continuer à travailler 
sur les avantages des synergies, comme nous l’avons fait 
avec Optiris, certains choix politiques devraient être remis 
en question et, temporairement, seuls les projets d’inves-
tissement déjà approuvés devraient être mis en œuvre. 
Mais, comme je l’ai également souligné dans mon exposé 
de jeudi dernier, pour les investissements stratégiques, 
nous devrions également envisager d’autres options de 
financement.

Rating

Tout d’abord, en ce qui concerne l’impact d’une 
baisse de rating. Il est pratiquement très difficile d’estimer 
l’impact d’un baisse de rating sur les coûts de financements 
et les crédits budgétaires. Plusieurs effets doivent être pris 
en compte: 
 

–  Effet prix: nécessaire augmentation des marges de 
financements.

–  Effet volume: perte des investisseurs historiques qui 
ne pourront plus investir pour des raisons de risques 
internes ou de régulations.

–  Augmentation du risque: par la nécessité d’élargir les 
outils de financement (structurés, devises étrangères, 
inflation-linked…).

–  Effet fly to quality: en cas de crise sur les marchés 
financiers les investisseurs privilégient d’autant plus les 
investisseurs avec un meilleur rating.

voor extern gebruik. De Front Office stelt daarom voor de 
enquête niet in toekomstige algemene toelichtingen op te 
nemen.

De bijgevoegde tabel (bijlage 1) werd opgesteld op 
basis van een enquête die in juni 2023 werd uitgevoerd 
door de Front Office van het Agentschap van de Schuld 
bij de financiële verantwoordelijken van de entiteiten die 
genieten van de gewestelijke waarborg. Het doel van deze 
enquête was om de Front Office in staat te stellen een betere 
inschatting te maken van het gebruik van de waarborgen, 
op het moment van de enquête, over het lopende jaar en de 
behoeften voor het volgende jaar.

Dit informatieve onderzoek ontslaat een entiteit die 
wil profiteren van de garantie niet van de verplichting om 
een officiële aanvraag voor een garantie in te dienen, in 
overeenstemming met de toezichthoudende autoriteit en 
volgens de voorwaarden van de garantie.

Evenwicht en schuldtraject

Uiteraard is er niet één enkele manier om terug een 
evenwicht te bereiken. Elk evenwicht dat bereikt wordt 
is het gevolg van gemaakte politieke keuzes. Ik kan dus 
niet vooruit lopen op de keuze die de volgende regering 
zal maken. Maar als u mijn persoonlijke mening vraagt, 
dan moet er verder gewerkt worden op synergievoordelen, 
zoals we gedaan hebben met Optiris, moeten bepaalde 
beleidskeuzes terug in vraag gesteld worden en dienen 
tijdelijk enkel de reeds goedgekeurde investeringsprojecten 
uitgevoerd worden. Maar, zoals ik ook in mij toelichting 
afgelopen donderdag heb aangehaald, moeten we voor de 
strategische investeringen ook naar andere financierings-
mogelijkheden kijken.

Rating

Vooreerst wat betreft de gevolgen van een verlaging 
van de rating. Het is praktisch gezien zeer moeilijk om 
de gevolgen van een verlaging van de rating op het vlak 
van de financieringskosten en de begrotingskredieten in 
te schatten. Er dient met verschillende effecten rekening 
gehouden te worden:

–  Prijseffect: noodzaak tot verhoging van de 
financieringsmarges

–  Volume-effect: verlies van historische investeerders 
die niet meer zullen kunnen investeren wegens interne 
risico’s of reguleringen.

–  Verhoogd risico: als gevolg van de noodzaak om de 
financieringstools uit te breiden (gestructureerde tools, 
vreemde valuta, inflatiegebonden tools …).

–  “Fly to quality”-effect: als er een crisis ontstaat op de 
financiële markten geven de investeerders in hogere 
mate de voorkeur aan de emittenten met de beste rating.
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En temps normal et sur la littérature existante, les 
marges de financement sur les marchés financiers devraient 
représenter 15 à 20 points de base supplémentaires par 
perte de notation. Étant donné que la majeure partie de 
la dette actuelle est empruntée à des taux d’intérêt fixes, 
l’impact des marges de financement plus élevées est limité 
à la dette contractée à partir du moment de la perte de 
notation. L’impact sur les charges d’intérêt est donc limité 
aux premières années suivant une perte de notation.

En résumé, un impact de plusieurs millions additionnels 
par an est envisageable sur le coût de financement, en plus 
de la difficulté croissante sur la capacité de la Région à se 
financer.

Ensuite, par rapport à la méthode d’évaluation de 
l’agence de rating. Pratiquement l’agence du rating effectue 
une analyse globale de la santé financière qui intègre 
différents critères, les principaux ci-dessous: Cadre insti-
tutionnel, économie, budget, gestion financière, charges de 
la dette et liquidité.

Enfin, en ce qui concerne les liens entre agence de rating 
et la Cour des comptes, et la question de savoir si l’agence 
tient compte des remarques de la Cour des comptes. 
L’agence de rating effectue une analyse indépendante de 
la santé financière de la Région sur la base de sa propre 
méthodologie. A priori l’agence de rating ne se repose donc 
pas sur les rapports de la cour, cependant elle a, comme tout 
citoyen, accès à ces rapports et rien ne l’empêche de tenir 
compte dans son analyse des éléments qui lui semblent 
pertinents. 
 

Réponses aux questions de Mme Van Achter

Ventilations

Chaque ventilation est communiquée au Parlement et à 
la Cour des comptes.

Économies

Chaque année, les économies ont été communiquées au 
Parlement. Vous trouverez ci-joint les économies réalisées 
cette année (annexe 2).

Planification budgétaire

La marge budgétaire dépend fortement du type de 
dépenses. Par exemple, les salaires et la majeure partie 
des frais de fonctionnement sont entièrement engagés et 
liquidés au cours de l’année même. Il n’y a donc pas d’en-
gagements passés qui pèsent encore sur les années à venir. 
En ce qui concerne les subventions, 80 % de l’engagement 

In normale tijden en volgens de bestaande literatuur 
zouden de financieringsmarges op de financiële markten 
met 15 à 20 basispunten toenemen per ratingverlaging. 
Aangezien het grootste deel van de huidige schuld is 
geleend tegen vaste rentetarieven, is de impact van hogere 
financieringsmarges beperkt tot de schuld die wordt 
aangegaan vanaf het tijdstip van het ratingverlies. De 
impact op de rentelasten is dus beperkt tot de eerste jaren 
die volgen op een ratingverlaging.

Samengevat kan er uitgegaan worden van een impact 
op de financieringskoten ten belope van verschillende 
miljoenen euro per jaar, bovenop de toenemende moeilijk-
heid voor het gewest om in zijn financiering te voorzien.

Vervolgens wat betreft de beoordelingsmethode van het 
ratingagentschap. In de praktijk voert het ratingagentschap 
een globale analyse uit van de financiële gezondheid 
waarbij verschillende criteria aan bod komen, met als 
belangrijkste: Institutioneel kader, economie, begroting, 
financieel beheer, kosten van de schuld en liquiditeit.

Ten slotte wat betreft de banden tussen het ratinga-
gentschap en het Rekenhof, en de vraag of het agentschap 
rekening houdt met de opmerkingen van het Rekenhof. Het 
ratingagentschap voert een onafhankelijke analyse uit van 
de financiële gezondheid van het gewest op basis van zijn 
eigen methodologie. Het ratingagentschap baseert zich dus 
a priori niet op de verslagen van het Rekenhof. Een kre-
dietbeoordelaar heeft evenwel net als elke burger toegang 
tot die verslagen en niets belet het ratingagentschap om in 
zijn analyse rekening te houden met de gegevens die het 
relevant acht.

Antwoorden op de vragen van mevr.Van Achter

Herverdelingen

Elke herverdeling wordt aan het Parlement en het 
Rekenhof overgemaakt.

Besparingen

Elk jaar zijn de besparingen overgemaakt aan het 
Parlement. De besparingen voor dit jaar vindt u in bijlage 
(bijlage 2).

Budgettaire meerjarenplanning.

De marge in de begroting is sterk afhankelijk van het 
soort uitgave. Zo worden lonen en het grotendeel van 
werkingsmiddelen volledig vastgelegd en vereffenend 
in hetzelfde jaar. Je hebt dus geen engagementen uit het 
verleden die nog wegen op toekomstige jaren. Voor 
subsidies wordt meestal 80% van het engagement al 
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est généralement liquidé au cours de l’année même. Dans 
ce cas également, l’impact sur les années suivantes est 
limité. En fait, seuls les investissements ont encore un 
impact sur le budget pendant quelques années en raison 
des engagements antérieurs. Ces dernières années, les 
investissements représentaient environ 15 % des dépenses 
totales et nous savons que la plupart des investissements 
sont généralement entièrement liquidés au bout de quatre 
ans, avec un pic de liquidation au cours des années 2 et 3. 
La construction du métro est une exception, avec, à ce jour, 
un impact budgétaire prévu jusqu’en 2033.

Réponse à la question de M. Ghyssels

Problématique du financement par les navetteurs

Le financement de Bruxelles est lié, vous le savez, à une 
discussion sur une réforme de l’état dans la mesure où la loi 
Spéciale de Financement est rediscutée comme cela a été le 
cas en 2011. Le sous-financement de la Région bruxelloise 
était alors établi par des études universitaires et est souligné 
par plusieurs experts. 
 

Une étude récente de l’OCDE sur le financement de 
la RBC confirme que la RBC reste sous-financée compte 
tenu, entre autres, de l’ampleur de son impact économique 
et des dépenses qui y sont liées.

Réponses aux questions de M. Verstraete

Périmètre de consolidation

Le projet Optimist offrira une solution à cet égard. 
En effet, le nouveau code des finances publiques définira 
clairement le périmètre de consolidation auquel l’or-
donnance s’applique. Plus précisément, il s’appuiera sur 
un seuil de matérialité, qui détermine les obligations de 
reporting auxquelles une institution publique donnée doit 
se conformer.

Optiris

Les gains d’efficience qu’Optiris a déjà générés 
et générera doivent être examinés conjointement aux 
économies linéaires qui seront mises en œuvre en 2024. 
En effet, les gains d’efficience redonneront une marge 
budgétaire, mais pour qu’Optiris ne reste pas lettre morte, 
nous avons déjà imposé des économies linéaires. 
 

Pour compenser la recette inscrite de 20 millions, 
20 millions sont bloqués dans le budget des dépenses. 
 

vereffenend in hetzelfde jaar. Ook hier is de impact op 
volgende jaren dus beperkt. Het is eigenlijk voornamelijk 
enkel voor investeringen dat engagementen uit het verleden 
nog enkele jaren een impact hebben op de begroting. De 
investeringen bedroegen de afgelopen jaren ongeveer een 
15% van de totale uitgaven en we weten dat het grootste 
deel van de investeringen meestal na 4 jaar volledig 
vereffend is, met een piek in de vereffening in jaar 2 en 
jaar 3. De bouw van de metro is hier wel een uitzondering 
op, er wordt momenteel een budgettaire impact verwacht 
tot 2033.

Antwoord op de vraag van de heer Ghyssels

Problematiek van de financiering door pendelaars

De financiering van Brussel hangt zoals u weet samen 
met besprekingen over een staatshervorming waarbij 
de bijzondere financieringswet herzien wordt, zoals het 
geval was in 2011. De onderfinanciering van het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest werd voorafgaand aan de zesde 
Staatshervorming aangetoond in universitaire studies en 
werd onderstreept door verschillende experts.

Een recente studie van de OESO over de financiering 
van het BHG bevestigt dat het BHG nog steeds onderge-
financieerd is gezien onder andere de omvang van zijn 
economische impact en daarmee verbonden uitgaven.

Antwoorden op de vragen van de heer Verstraete

Consolidatieperimeter

Met het project Optimist tracht ik hier een oplossing 
aan te geven. De nieuwe codex overheidsfinanciën zal 
namelijk de consolidatieperimeter waarop de ordonnantie 
van toepassing is duidelijk afbakenen. Meer specifiek zal er 
met een materialiteitsdrempel gewerkt worden, die bepaalt 
aan welke rapporteringsverplichtingen een bepaalde over-
heidsinstellingen moet voldoen.

Optiris

De efficiëntiewinsten die Optiris al heeft opgebracht en 
nog zal opbrengen dienen samen bekeken te worden met de 
lineaire besparingen die in 2024 doorgevoerd worden. De 
efficiëntiewinsten zullen namelijk terug budgettaire ruimte 
geven aan de begroting, maar opdat Optiris niet enkel loze 
woorden blijven hebben we nu al lineaire besparingen 
opgelegd.

Ter compensatie van de ingeschreven ontvangsten 
van 20 miljoen wordt er 20 miljoen geblokkeerd in de 
uitgavenbegroting.
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Utilisation des provisions

Malgré la remarque de la Cour des comptes sur l’utili-
sation des provisions, j’y suis favorable dans certains cas. 
Les provisions que nous avons constituées ces dernières 
années pour faire face aux différentes crises sont justifiées 
par le fait qu’il s’agissait de dépenses dont l’ampleur 
était difficile à estimer à l’avance et que, tout au long de 
l’année, nous pouvions être confrontés à des modifications 
de mesures. Si ces budgets sont prévus immédiatement 
sur les allocations de base concernées, nous perdons la 
flexibilité nécessaire pour agir rapidement et le contrôle sur 
l’utilisation finale des moyens est diminué. L’utilisation 
d’une provision pour l’index du personnel peut également 
s’expliquer par cette logique. Les sauts d’index qui ne se 
sont pas encore concrétisés font l’objet d’une provision, 
de sorte qu’il est toujours possible que le saut d’index 
s’accélère ou ralentisse et qu’un montant erroné soit donc 
attribué aux administrations et institutions concernées. 
Seuls les sauts d’index déjà réalisés font l’objet d’une 
provision sur les crédits de traitement. Cette façon de 
travailler n’est d’ailleurs pas unique; d’autres ministères du 
budget travaillent également de cette manière

Impact des crises

Si l’on ne considère que les dépenses, les différentes 
crises ont eu l’impact suivant sur le budget:

–  Covid =1,7 milliard

–  Crise des réfugiés ukrainiens =150 millions

–  Crise énergétique =250 millions

L’ensemble des crises a donc eu un impact total sur le 
budget de 2,1 milliards.

La crise sanitaire a également eu un impact sur les 
recettes. Entre 2020 et 2022, cet impact est estimé à 
900 millions cumulés de recettes en moins. 
 

Au total, l’impact des crises successives sur le budget 
et la croissance de la dette associée s’élève à 3,0 milliards. 

Contacts avec le Federal

Je peux confirmer que des contacts ont été pris avec 
le Gouvernement fédéral, mais ils devront être poursuivis 
après les élections de juin 2024. Par ailleurs, en raison de 
son impact économique allant bien au-delà des frontières 
de Bruxelles, des solutions doivent être recherchées 
non seulement avec le niveau fédéral, mais aussi avec 
les autres régions. En outre, il est possible d’étaler le 
financement des grands projets d’investissement dans les 

Gebruik van provisies

Ondanks de opmerking van het Rekenhof op het 
gebruik van provisies, ben ik hier in bepaalde gevallen 
wel voorstander van. De provisies die we afgelopen jaren 
aangelegd hebben voor de verschillende crisissen zijn 
verdedigbaar vanuit het feit dat het om uitgaven ging 
waarvan de omvang op voorhand moeilijk te schatten was 
en doorheen het jaar we geconfronteerd kunnen worden 
met wijzigende maatregelen. Als deze budgetten meteen 
op de desbetreffende basisallocaties voorzien worden 
verliezen we de nodige flexibiliteit om snel te handelen en 
vermindert de controle op het eindgebruik van de middelen. 
Ook het gebruik van een provisie voor de personeelsindex 
is vanuit deze logica te verklaren. Indexsprongen die zich 
nog niet gerealiseerd hebben, worden voorzien op een 
provisie, opdat er altijd een kans is dat de indexsprong 
versnelt of vertraagt en dus er een verkeerd bedrag aan de 
desbetreffende administraties en instelling is toegekend. 
Enkel voor indexsprongen die reeds gerealiseerd zijn, 
worden de nodige budgetten voorzien op de loonkredieten. 
Deze manier van werken is trouwens niet uniek, ook andere 
ministeries van begroting werken op deze manier.

impact van crisissen

Als we enkel naar de uitgaven kijken, hebben de ver-
schillende crisissen volgende impact gehad op de begroting:

–  Covid =1,7 miljard

–  Oekraïense vluchtelingencrisis =150 miljoen

–  Energiecrisis =250 miljoen

De crisissen samen hebben de dus een totale impact 
gehad op de begroting van 2,1 miljard.

De covid crisis heeft ook een impact gehad de 
ontvangsten. Tussen 2020 en 2022 wordt deze impact 
geschat op 900 miljoen gecumuleerd aan minder 
ontvangsten.

In totaal bedraagt de impact van de opeenvolgende 
crisissen op de begroting en bijhorende aangroei van de 
schuld 3,0 miljard.

Contacten geweest met het Federaal

Ik kan bevestigen dat er contacten zijn gelegd met 
de federale regering, maar die zullen moeten worden 
voortgezet na de verkiezingen van juni 2024. Daarnaast, 
omwille van zijn economische impact van Brussel ver 
buiten de grenzen van het gewest, dient er niet alleen 
met het Federaal niveau naar oplossingen gezocht 
worden, maar ook met de andere gewesten. Bovendien 
bestaan er mogelijkheden om de financiering van grote 
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transports publics sur une période plus longue. En colla-
boration avec la BEI, la faisabilité d’une telle mesure est 
actuellement à l’étude.

Spending reviews

L’intégration structurelle de l’examen des dépenses et 
des recettes dans les processus budgétaires des différentes 
entités de notre pays a été incluse en tant que réforme struc-
turelle dans le Plan national de redressement et de résilience 
(PNRR) à la demande de la Commission européenne, et 
est donc devenue une obligation, avec des étapes et un 
calendrier concrets.

Le terme «spending review» a été remplacé par «revue 
des dépenses et recettes» en Région de Bruxelles-Capitale. 

Un centre de coordination pour les revues des dépenses 
et recettes a été désigné au sein de Bruxelles Synergie. 
Ce centre est chargé d’assurer le suivi et l’avancement 
des revues des dépenses et recettes pour la Région de 
Bruxelles-Capitale et de coordonner les actions des 
différents acteurs impliqués. 
 

Les revues des dépenses et recettes sont un nouvel outil 
en Région de Bruxelles-Capitale et il est encore trop tôt 
pour pouvoir en évaluer les impacts. Par soucis de qualité 
et dans le cadre du RRF, une ex-post évaluation sera 
également développée à partir de 2024. Cela permettra de 
s’assurer que de bonnes pratiques méthodologiques sont 
développées.

Deux projets pilotes spending reviews ont été lancés 
dans la Région de Bruxelles-Capitale et portaient sur la 
mobilité et le logement social. Ces deux projets ont été 
achevés fin 2021.

Le 12 mai 2022, le Gouvernement de la Région de 
Bruxelles-Capitale a pris acte du rapport portant sur la 
revue des dépenses sur la mobilité et a formulé plusieurs 
actions, notamment la création d’un groupe de travail 
sur l’internalisation, l’étude des prochaines étapes de la 
priorisation des travaux tunnels, les méthodes actuelles 
de passation des marchés publics et l’établissement d’une 
procédure standard pour la sélection de méthodes de 
passation des marchés.

Le groupe de travail chargé de l’internalisation a rédigé 
un aperçu des recrutements et des réductions progres-
sives des AMO («Assistance à la Maîtrise d’Ouvrage») 
pour 2023, 2024 et 2025, sur la base des postes qui ont 
été sous-traités dans le passé. Il en est ressorti que les 

investeringsprojecten in openbaar vervoer over een 
langere periode te spreiden. Samen met de EIB wordt de 
haalbaarheid hiervan momenteel onderzocht.

Spending reviews

De structurele verankering van Uitgaven- en Ont-
vangstentoetsing (toetsing) in de begrotingsprocessen 
van de diverse entiteiten van ons land is op verzoek van 
de Europese Commissie als structurele hervorming in 
het Nationaal Plan voor Herstel- en Veerkracht (NPHV) 
opgenomen, en is daarmee ook een verplichting, met 
concrete milestones en een concrete timing.

In het Brussels Hoofdstedelijk Gewest is de term 
“spending review” vervangen door “revue des dépenses et 
recettes”.

Binnen Brussel Synergie werd een coördinatiecentrum 
voor de ontvangsten- en uitgavenherzieningen opgericht. 
Dit centrum is verantwoordelijk voor de opvolging van 
de vooruitgang van de uitgaven- en ontvangstenherzienin-
gen voor het Brussels Hoofdstedelijk Gewest en voor de 
coördinatie van de acties van de verschillende betrokken 
actoren.

De herziening van de uitgaven en ontvangsten is een 
nieuw instrument in het Brussels Hoofdstedelijk Gewest 
en het is nog te vroeg om de impact ervan te evalueren. 
Omwille van de kwaliteit en in het kader van RRF zal vanaf 
2024 ook een evaluatie achteraf worden ontwikkeld. Dit 
zal ervoor zorgen dat goede methodologische praktijken 
worden ontwikkeld.

In het Brussels Hoofdstedelijk Gewest werden twee 
pilootprojecten voor uitgavenevaluaties opgestart, gericht 
op mobiliteit en sociale huisvesting. Deze twee projecten 
werden eind 2021 afgerond.

Op 12 mei 2022 nam de Brusselse Hoofdstedelijke 
Regering nota van het verslag over de evaluatie van de 
mobiliteitsuitgaven en formuleerde ze verschillende acties, 
waaronder de oprichting van een werkgroep voor internali-
sering, de studie van de volgende stappen in de prioritering 
van tunnelwerken, de huidige methodes voor het toekennen 
van overheidsopdrachten en het opstellen van een stan-
daardprocedure voor het selecteren van methodes voor het 
toekennen van opdrachten.

De werkgroep internalisering heeft een overzicht 
opgesteld van de aanwerving en geleidelijke verminde-
ring van AMO (“Assistance à la Maîtrise d’Ouvrage”) 
voor 2023, 2024 en 2025, op basis van posten die in het 
verleden werden uitbesteed. De besparingen voor de regio 
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économies pour la Région pourraient être de l’ordre de 4 à 
5 millions d’euros. L’internalisation, qui est en cours, doit 
être considérée comme un projet sur plusieurs années.

Le 8 juin 2022, le Gouvernement de la Région de 
Bruxelles-Capitale a pris acte du rapport portant sur la 
revue sur le logement et a proposé de créer deux groupes 
de travail. Le premier est chargé d’examiner l’opportunité 
d’étendre les propositions visant à diversifier les modes de 
logement dont le loyer tient compte du niveau de revenus 
des locataires. Le second étudie les modalités de la réforme 
de l’allocation régionale de solidarité. 
 

Ces deux groupes de travail visent à répondre aux quatre 
objectifs de la revue, à savoir réduire la liste d’attente, 
garantir la soutenabilité financière du système, améliorer la 
transparence financière du secteur et améliorer l’efficience 
et l’efficacité de la politique du logement social. 
 

À ce jour, selon les informations du centre de coor-
dination revue des dépenses et recettes, la SLRB étudie 
comment mettre en œuvre les recommandations faites par 
la revue des dépenses et recettes.

Deux autres revues des dépenses et recettes ont ensuite 
été lancées. La première revue porte sur l’investissement 
dans la RDI à finalité économique. Celle-ci est actuelle-
ment achevée, la traduction a été effectuée et une note est 
en préparation pour transmission au Gouvernement.

La seconde revue porte sur les allocations familiales. 
Celle-ci est en cours de finalisation et sera disponible dans 
le courant du mois de décembre. Une note suivra également 
pour transmission au Gouvernement/Collège réuni.

Les deux prochaines revues des dépenses et recettes 
porteront sur l’économie sociale et la santé mentale. Pour 
ces deux revues, la finalisation des notes de cadrage est en 
cours et les notes d’accompagnement pour le Gouverne-
ment sont en préparation.

Par ailleurs, il est également prévu qu’une proposition 
de planning pluriannuel des revues des dépenses et recettes 
soit préparée pour la prochaine législature. Aussi un projet 
d’arrêté en matière des revues est en préparation dans le 
cadre du projet OPTImist. Ces deux éléments permettront 
une réalisation des revues dans de meilleurs délais, ainsi 
qu’une meilleure préparation et une meilleure organisation 
en termes des ressources humaines pour les administratives 
visées par la revue.

zouden ongeveer 4 tot 5 miljoen euro kunnen bedragen. De 
internalisering, die momenteel aan de gang is, moet worden 
gezien als een meerjarenproject.

Op 8 juni 2022 nam de Brusselse Hoofdstedelijke 
Regering kennis van het verslag over de huisvesting-
sevaluatie en stelde ze voor om twee werkgroepen op te 
richten. De eerste is belast met het onderzoeken van de 
opportuniteit om de voorstellen tot diversifiëring van de 
woningtypes waarbij de huurprijs rekening houdt met het 
inkomensniveau van de huurders, uit te breiden. De tweede 
onderzoekt manieren om de gewestelijke solidariteitsuitke-
ring te hervormen.

Deze twee werkgroepen willen voldoen aan de vier 
doelstellingen van de herziening, namelijk het terugdringen 
van de wachtlijst, het garanderen van de financiële duur-
zaamheid van het systeem, het verbeteren van de financiële 
transparantie van de sector en het verbeteren van de 
efficiëntie en effectiviteit van het sociale huisvestingsbeleid.

Volgens informatie van het Expenditure and Revenue 
Review Coordination Centre overweegt de BGHM 
momenteel hoe de aanbevelingen van de herziening van de 
uitgaven en ontvangsten moeten worden uitgevoerd.

Vervolgens werden twee andere herzieningen van de 
uitgaven en inkomsten gestart. Het eerste onderzoek betreft 
investeringen inO&O&I voor economische doeleinden. Dit 
is nu afgerond, de vertaling is uitgevoerd en er wordt een 
nota voorbereid voor verzending naar de regering.

De tweede herziening betreft de kinderbijslag. Deze 
wordt momenteel afgerond en zal in december beschikbaar 
zijn. Er zal ook een nota volgen die aan de regering/
vergadering van de raad zal worden toegezonden.

De volgende twee uitgaven- en ontvangstenherzie-
ningen hebben betrekking op de sociale economie en 
geestelijke gezondheid. Voor deze twee herzieningen 
worden de kadernota’s afgerond en de begeleidende nota’s 
voor de regering voorbereid.

Het is ook de bedoeling dat voor de volgende legislatuur 
een voorstel voor een meerjarenplanning van uitgaven- en 
ontvangstenherzieningen wordt voorbereid. In het kader 
van het OPTImist-project wordt ook een ontwerpdecreet 
over de herzieningen voorbereid. Deze twee elementen 
zullen een snellere uitvoering van de herzieningen mogelijk 
maken, evenals een betere voorbereiding en organisatie op 
het gebied van personele middelen voor de administratieve 
diensten waarop de herziening betrekking heeft.
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Réponses aux questions de Mme De Smedt

Économies

Voir l’annexe 2 pour la ventilation des économies 
linéaires.

Les 3 % d’économies sur le personnel seront réalisés 
par un gel temporaire du recrutement, et à moyen terme 
seulement une personne sur 3 sera remplacée. 
 

Impact des entités non reprises dans périmètre de 
consolidation

Pour les 36 institutions faisant partie du périmètre de 
consolidation mais non incluses dans le calcul du solde 
de financement en termes SEC, tel que décrit par la Cour 
des comptes, ce sont les subventions de fonctionnement 
ou d’investissement que ces institutions reçoivent qui sont 
incluses dans le calcul du solde de financement. Comme 
il s’agit d’institutions relativement petites sur le plan 
budgétaire, l’impact de cette méthode par rapport à une 
consolidation en termes SEC est très limité. Des économies 
linéaires ont également été réalisées dans les subventions 
accordées à ces institutions, à savoir une économie de 5 % 
sur les subventions de fonctionnement et de 10 % sur les 
subventions d’investissement.

Cette méthode de travail est également confirmée par le 
calcul annuel du résultat budgétaire par l’ICN. 
 

Investissements stratégiques

L’impact dépend du fait que l’inclusion des investisse-
ments stratégiques dans le budget soit réalisée par le biais 
d’économies supplémentaires ou de sources de financement 
alternatives. Comme je l’ai indiqué dans mon exposé, je 
pense que pour inclure les investissements stratégiques 
dans le budget, il est nécessaire que les différentes entités 
recherchent une solution commune. 
 

Réponses aux questions de 
M. Vancauwenberge

Éviter une procédure

Une procédure de déficit excessif est imposée à un pays 
dans son ensemble. Etant donné la part relativement faible 
de la RBC dans le déficit global de la Belgique, l’impact 
de l’effort budgétaire de Bruxelles est également très 
limité pour le résultat budgétaire de la Belgique dans son 
ensemble.

Antwoorden op de vragen van mevr. De Smedt

Besparingen

Zie bijlage 2 voor de verdeling van de lineaire 
besparingen.

De 3% besparing op het personeel zal gerealiseerd 
worden door een tijdelijke aanwervingsstop en op 
middellange termijn wordt er slechts 1 op 3 personeelsle-
den vervangen.

Impact van entiteiten die niet in de consolidatieperimeter 
zijn opgenomen

Voor de 36 instellingen die deel uitmaken van de con-
solidatieperimeter, maar niet in ESR-termen meegenomen 
worden in de berekening van het vorderingensaldo, zoals 
het Rekenhof het beschrijft, zijn het de werkings- of inves-
teringssubsidies die deze instellingen ontvangen die worden 
meegenomen in de berekening van het vorderingensaldo. 
Aangezien het om budgettair relatief kleine instellingen 
gaat, is de impact van deze methode t.o.v. een consolidatie 
in ESR-termen zeer beperkt. Ook de subsidies aan deze 
instellingen zijn ook lineaire besparingen doorgevoerd, het 
gaat concreet over een besparing van 5% op de werkings-
subsidies en 10% op de investeringssubsidies. 
 

Deze methode van werken wordt ook bevestigd met de 
jaarlijkse berekening van het begrotingsresultaat door het 
INR.

Strategische investeringen

De impact hiervan is afhankelijk of het opnemen van 
de strategische investeringen in de begroting gerealiseerd 
wordt door bijkomende besparingen of door alternatieve 
financieringsbronnen. Zoals ik in mijn toelichting heb 
aangehaald, ben ik van mening dat om het opnemen van de 
strategische investeringen in de begroting, het nodig is dat 
de verschillende entiteiten naar een gezamenlijke oplossing 
zoeken.

Antwoorden op de vragen van 
de heer Vancauwenberge

Een procedure vermijden

Een procedure van buitensporige tekorten wordt 
opgelegd aan een land als geheel. Gezien het relatief kleine 
aandeel van het BHG in het totale tekort van België, is 
de impact van de begrotingsinspanning van de Brusselse 
begroting ook zeer bepekt voor het begrotingsresultaat ven 
België in zijn geheel.
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Le cadre budgétaire européen se trouve actuellement 
dans une phase de transition: le cadre réglementaire 
existant, en particulier le pacte de stabilité et de croissance, 
reste applicable en attendant la conclusion du débat sur la 
réforme. Toutefois, certains éléments du nouveau cadre sont 
déjà en cours d’intégration. Ainsi, les plans budgétaires de 
la Belgique doivent ramener le déficit à 3 % du PIB d’ici 
à 2026, date de la fin du programme de stabilité actuel. En 
fonction des projections économiques, cela représente un 
effort annuel de 0,7 à 0,9 % du PIB. 
 

La part de Bruxelles dans cet effort s’élève à 
0,02 %-0,03 % du PIB. En valeur absolue, cela représente 
un effort de 100 à 150 millions par an. Ainsi, avec le budget 
2024, la RBC remplit ses engagements en termes d’écarts 
budgétaires européens et réalise la part que l’on peut 
attendre de nous.

Réduction du CO2 dans 40 % des habitations en RBC

Tous les investissements dans le logement social ne sont 
pas encore reflétés dans les statistiques. En effet, les inves-
tissements réalisés ces dernières années entraîneront une 
nouvelle augmentation du nombre de logements sociaux 
achevés. Mais il est vrai que l’investissement dans des 
logements sociaux supplémentaires ne représente qu’une 
part relativement limitée de l’augmentation de la dette.

Le chiffre de 40 % de réduction des gaz à effet de serre 
par le logement dans la RBC, provient de Bruxelles Envi-
ronnement. Vous ne trouverez pas encore le chiffre le plus 
récent sur le site de Bruxelles Environnement.

Réduire le déficit de 0,7 % du PIB par an

Comme expliqué dans la question précédente, la part de 
Bruxelles est de 0,02 %-0,03 % du PIB.

Pour un effort de cette ampleur, il faut remonter aux 
années 1980-1990. À l’époque, la dette de la Belgique 
s’élevait à environ 120 % du PIB.

Bureau fédéral du Plan

En effet, le Bureau fédéral du Plan estime qu’à court 
terme, l’effort requis par les normes budgétaires européennes 
pourrait avoir un impact négatif sur la réduction du déficit. 
En effet, la politique budgétaire restrictive aurait un impact 
sur l’activité économique, annulant une partie de l’effort. 
 
 

Het Europese begrotingskader bevindt zich momenteel 
in een overgangsfase: het bestaande reglementair kader 
als het Stabiliteits- en Groeipact, blijft van toepassing 
in afwachting van de afronding van het debat over de 
hervorming. Bepaalde elementen van het nieuwe kader 
worden wel al geïntegreerd. De Belgische begrotingsplan-
nen moeten het tekort dus terugdringen tot 3% van het 
bbp tegen 2026, de datum van het einde van het huidige 
stabiliteitsprogramma. Afhankelijk van de economische 
projecties komt dit neer op een jaarlijkse inspanning van 
0,7 tot 0,9% van het bbp.

Het Brusselse aandeel in deze inspanning bedraagt 
0,02%-0,03% van het BBP. In absolute waarden betekent 
dit een inspanning van 100-150 miljoen per jaar. Met de 
begroting 2024 voldoet het BHG dus zijn verplichtingen op 
het vlak van de Europese begrotingsnomen en bereiken we 
het aandeel dat van ons verwacht kan worden.

CO2 reductie van 40% van woningen in het BHG

Nog niet alle investeringen in sociale woningen zijn 
terug te vinden in de statistieken. De investeringen van 
de afgelopen jaren zullen namelijk nog voor een verdere 
stijging van het aantal opgeleverde sociale woningen 
zorgen. Maar het klopt dat investeren in bijkomende 
sociale woningen slechts een relatief beperkt aandeel ver-
tegenwoordigt in de stijging van de schuld.

Het reductiecijfer van 40% van broeikasgassen van 
woningen in het BHG, komt van Brussel Leefmilieu. Op de 
website van Brussel Leefmilieu zal men nog niet het meest 
recente cijfer terugvinden.

Tekort jaarlijks reduceren met 0,7% van het BBP

Zoals in de vorige vraag toegelicht bedraagt het aandeel 
van Brussel 0,02%-0,03% van het BBP.

Voor een inspanning van deze schaal moet men 
teruggaan tot de jaren 1980-1990. Toen bedroeg de 
Belgische schuld rond de 120% van het BBP.

Federaal Planbureau

Inderdaad het Federaal Planbureau schat dat op korte 
termijn de gevraagde inspanningen volgens de Europese 
begrotingsnormen een negatief effect kunnen hebben op de 
vermindering van het tekort. Het restrictieve begrotingsbe-
leid zou namelijk een impact hebben op de economische 
activiteit, waardoor een deel van de inspanning teniet zou 
worden gedaan.
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Toutefois, le Bureau fédéral du Plan estime que cet 
effet négatif est temporaire et qu’à long terme, la politique 
budgétaire restrictive assurera un solde budgétaire positif. 
 

Mon point de vue a toujours été le même à ce sujet. Une 
politique budgétaire restrictive doit être menée de manière 
intelligente. Avec les investissements stratégiques, nous 
avons longtemps maintenu les investissements porteurs 
de croissance en dehors de l’objectif budgétaire et, dans 
les années à venir, nous devrons continuer à chercher des 
solutions possibles pour continuer à financer les investis-
sements stratégiques. De cette manière, nous réduisons les 
effets négatifs d’une politique budgétaire restrictive et nous 
parviendrons à atteindre notre objectif budgétaire.

Réponses aux questions de M. Pitseys

Périmètre du budget

Trois entités ont été ajoutées par rapport à la liste publiée 
en octobre 2022: la SA Distripropre, l’ASBL Bruxelles 
2023 et le Service de médiation bruxellois. À nouveau, 
l’impact budgétaire en termes de SEC de ces 3 entités sur 
le  solde de financement est très limité. Il suffit d’utiliser 
la subvention qu’elles reçoivent comme base pour calculer 
le solde de financement. Les informations financières 
résultant de la consolidation de ces institutions seraient 
moindres que les exigences de reporting qui seraient par 
conséquent imposées à ces institutions taille relativement 
modeste disposant de peu de personnel. 
 

Neutralisation de 8 millions pour l’Ukraine

Ces 8 millions sont liés à l’encours des dépenses de 2023 
dans le cadre de la crise des réfugiés ukrainiens. Puisque 
ces dépenses ont été maintenues hors budget en 2023, la 
logique était de maintenir les encours de ces dépenses hors 
budget en 2024 également. 
 

Réponses aux questions de M. Magdalijns

Risques de refinancement

Le Front Office travaille depuis plusieurs années 
avec une stratégie de lissage du plan d’amortissement 
pour limiter au maximum les risques de refinancement et 
stress de liquidité sur une année donnée. Pratiquement, le 
niveau de refinancement maximum est de 400Mios par an 
(précédemment 300Mios), sur la base des chiffres de fin 
octobre 2023 maximum 25 % de la dette sera à refinancer 
dans les 10ans.

Het Federaal Planbureau is echter van mening dat dit 
negatieve effect tijdelijk is en dat het restrictieve begro-
tingsbeleid op lange termijn voor een positief vorderin-
gensaldo zal zorgen.

Mijn visie is hier altijd hetzelfde geweest. Een 
restrictief begrotingsbeleid moet op een slimme manier 
gebeuren. Met de strategische investeringen hebben we 
groei bevorderde investeringen lange tijd buiten de begro-
tingsdoelstelling gehouden en de komende jaren moeten 
we blijven zoeken naar mogelijke oplossingen om de 
strategische investeringen te kunnen financieren. Op deze 
manier verminderen we eventuele negatieve effecten van 
een restrictief begrotingsbeleid en zullen we erin slagen om 
onze begrotingsdoelstelling te halen.

Antwoorden op de vragen van de heer Pitseys

Begrotingsperimeter

Er werden drie entiteiten toegevoegd in vergelijking 
met de lijst die gepubliceerd werd in oktober 2022: de nv 
Distripropre, de vzw Brussels 2023 en de diensten van 
de Brusselse Ombudsdienst. Opnieuw is de budgettaire 
impact in ESR-termen van deze 3 entiteiten op het vorde-
ringensaldo zeer beperkt. Het volstaat om de subsidie die 
zij ontvangen als benadering voor de berekening van het 
vorderingensaldo te gebruiken. De financiële informatie 
die het consolideren van deze instellingen zou opleveren 
weegt niet op tegen de rapporteringsvereisten die bijgevolg 
opgelegd zouden worden aan deze relatief kleine instellin-
gen met beperkte personeelscapaciteit.

8 miljoen geneutraliseerd voor Oekr

Deze 8 miljoen heeft te maken met het encours van 
uitgaven van 2023 in het kader van Oekraïense vluch-
telingencrisis. Aangezien deze uitgaven in 2023 buiten 
begroting werden gehouden, werd de logica gehanteerd om 
het encours hiervan in 2024 ook nog buiten begroting te 
houden.

Antwoorden op de vragen van de heer Magdalijns

herfinancieringsrisico’s

De Front Office hanteert al een aantal jaren een 
strategie om het aflossingsplan af te vlakken met als doel 
de herfinancieringsrisico’s en liquiditeitsstress tijdens 
het jaar zoveel mogelijk te beperken. Concreet ligt het 
maximale herfinancieringsniveau op 400 miljoen per jaar 
(voorheen 300 miljoen). Op basis van de cijfers van eind 
oktober 2023 zal maximaal 25% van de schuld binnen 
10 jaar geherfinancierd moeten worden.
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Dépenses inflatoires inévitables

Il est vrai que lorsque des économies linéaires sont 
réalisées sur des dépenses à caractère inflationniste, il 
s’agit d’économies brutes et les économies finales sont le 
solde de l’augmentation due à l’inflation et des économies 
réalisées. Citons à titre d’exemple l’économie de 3 % 
sur les crédits de traitement. L’indexation des crédits de 
traitement entraîne une augmentation des dépenses et les 
économies entraînent une diminution des dépenses.

Le rapport entre l’impact inflationniste et l’économie 
linéaire détermine si certaines dépenses augmentent ou 
diminuent en termes de net. Mais ce n’est pas parce que 
certaines dépenses augmentent en termes de net que le 
budget ne tend pas vers l’équilibre, tant que les recettes 
augmentent plus vite que les dépenses, il y a une améliora-
tion du déficit budgétaire

Réponses aux questions de M. De Bock

Augmentation de certaines recettes et loi spéciale de 
financement

La comparaison de l’augmentation des dépenses entre 
le Service public régional et les organismes administratifs 
autonomes est faussée par le fait que des mesures de crise 
d’un montant de 350 millions ont encore été prises en 2023 
et qu’elles seront presque entièrement annulées en 2024. 
Par conséquent, les dépenses totales en 2023 et 2024 sont 
presque identiques, mais cela ne signifie pas que certaines 
dépenses n’augmentent pas, il suffit de penser aux dépenses 
sujettes à l’inflation. En outre, les provisions n’ont été 
inscrites qu’au budget du Service public régional et non à 
celui des organismes administratifs autonomes.

Deux raisons principales expliquent la différence entre 
l’augmentation des recettes de la Région et des organismes 
administratifs autonomes, augmentation qui est calculée 
en comparant les recettes de 2024 à l’exécution de 2022. 
Premièrement, les recettes de la Région sont beaucoup plus 
sensibles à la conjoncture que les recettes des organismes 
administratifs autonomes. Deuxièmement, les recettes 
totales comprennent les recettes RRF, tant les recettes liées 
au préfinancement des dépenses RRF que les paiements 
effectifs après que les jalons ont été atteints. Les recettes 
RRF sont traitées de cette manière depuis 2023 de sorte 
qu’une comparaison avec l’exécution 2022 n’est pas un 
reflet exact. Il est préférable de calculer l’augmentation des 
recettes en excluant les recettes RRF. 
 

Onvermijdelijke uitgaven

Het klopt dat als er lineaire besparingen genomen 
worden op uitgaven met een inflatoir karakter, de 
besparingen bruto besparingen zijn en de finale besparing 
het saldo is van de stijging omwille van de inflatie en de 
doorgevoerde besparing. Het gaat hier bijvoorbeeld om de 
besparing van 3% op de loonkredieten. De indexering van 
de loonkredieten zorgt voor een stijging van de uitgaven en 
de besparing voor een daling van de uitgaven.

De verhouding tussen de inflatoire impact en de lineaire 
besparing bepaalt of sommige uitgaven netto stijgen of 
dalen. Maar het is niet omdat bepaalde uitgaven netto 
stijgen, de begroting niet richting een evenwicht evolueert, 
zolang de ontvangsten sneller stijgen dan de uitgaven is er 
een verbetering van het begrotingstekort. 
 

Antwoorden op de vragen van de heer De Bock

Verhoging van bepaalde inkomsten en bijzondere 
financieringswet

De vergelijking van de stijging van de uitgaven tussen 
de gewestelijke overheidsdienst en de autonome bestuurs-
instellingen wordt vertekend door het feit dat er voor 
350 miljoen aan crisismaatregelen nog genomen werden 
in 2023 en deze bijna volledig worden teruggedraaid in 
2024. Hierdoor zijn de totale uitgaven in 2023 en 2024 
quasi gelijk, maar dat betekent niet dat bepaalde uitgaven 
niet stijgen, denk maar aan de inflatie gevoelige uitgaven. 
Daarnaast werden de provisies enkel ingeschreven in de 
begroting van de gewestelijke overheidsdienst en niet bij 
de autonome bestuursinstellingen.

Voor het verschil tussen de stijging van de ontvangsten 
van het Gewest en de autonome bestuursinstellingen, 
waarbij de stijging berekend wordt door de ontvangsten 
2024 te vergelijken met de uitvoering 2022 zijn twee 
belangrijke redenen. Ten eerste zijn de ontvangsten van het 
gewest veel conjunctuurgevoeliger dan de ontvangsten van 
de autonome bestuursinstellingen. Ten tweede worden in 
de totale ontvangsten de RRF ontvangsten meegenomen, 
zowel de ontvangsten die te maken hebben met de prefi-
nanciering van de RRF uitgaven als de effectieve uitbeta-
lingen na het behalen van de mijlpalen. Sinds 2023 worden 
de RRF-ontvangsten op deze manier verwerkt en dus is 
een vergelijking met de uitvoering 2022 geen correcte 
weergave. De stijging van de ontvangsten worden best 
berekend exclusief RRF-ontvangsten.
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Enveloppe budgétaire de 200 millions d’euros destinée à 
soutenir financièrement les entreprises, les ménages, les 
communes et les opérateurs du secteur non-marchand 
confrontés à la hausse du coût de l’énergie

15 millions d’euros pour le soutien aux communes, 
18 millions d’euros pour les primes à la rénovation 
énergétique, 20 millions d’euros pour les mesures de 
soutien énergétique aux CPAS, 20 millions d’euros pour 
le soutien aux entreprises et 10 millions d’euros pour la 
rénovation énergétique des logements sociaux. Un total de 
83 millions d’euros a donc été utilisé.

Utilisation de certaines dépenses

Comme la Cour des comptes l’a relevé, les investis-
sements stratégiques ne peuvent bénéficier de la clause 
de flexibilité. Il s’agit d’un choix de ce Gouvernement, 
comme de beaucoup d’autres dans ce pays, pour maintenir 
des investissements stratégiques, avec un rendement 
économique, en dehors des objectifs budgétaires. Mais, 
comme indiqué dans mon exposé, je conseille au prochain 
Gouvernement de réintégrer progressivement les investis-
sements stratégiques dans les objectifs budgétaires à partir 
de 2025.

Neutralisation des dépenses d’investissement stratégiques

Le gouvernement bruxellois est bel et bien impliqué 
dans les discussions interfédérales sur les nouvelles règles 
budgétaires européennes. Mais pour l’instant, la Belgique 
ne prend pas de position officielle car les différentes entités 
belges ne sont pas parvenues à une position commune. 
 

Accroissement de l’encours des engagements

Les économies réalisées dans le budget 2024 concernent 
tant les crédits de liquidation que les crédits d’engage-
ment. Cela signifie que les engagements futurs pourront 
également être moindres. En outre, ce sont principalement 
les retards dans les dépenses d’investissement qui, à l’heure 
actuelle, entraînent encore une augmentation de l’encours. 
Les autres types de dépenses suivent leur rythme naturel de 
liquidation, la période entre l’engagement et la liquidation 
étant beaucoup plus courte. Afin que l’encours des inves-
tissements ne pèse pas sur les budgets futurs, il convient 
de ne plus procéder à des engagements pour de nouveaux 
grands projets d’investissement. Le Gouvernement actuel 
et le prochain Gouvernement devraient principalement 
poursuivre la mise en œuvre des plans d’investissement 
déjà existants.

Budget van 200 miljoen euro om financiële steun te bieden 
aan bedrijven, huishoudens, gemeenten en operators in 
de non-profitsector die te maken hebben met stijgende 
energiekosten

15 mio steun gemeenten, 18 mio renovatiepremies 
energie, 20 mio energiesteunmaatregelen OCMW’s, 
20 mio steun bedrijven en 10 mio voor de energetische 
renovatie van sociale huisvesting. In totaal is er dus 83 mio 
geconsumeerd. 
 
 

Gebruik van bepaalde uitgaven

Zoals door het Rekenhof opgemerkt komen de strategi-
sche investeringen niet in aanmerking voor de flexibiliteits-
clausule. Het is een keuze van deze Regering, net zoals vele 
andere regering in dit land, om specifieke strategische, met 
een economische return, buiten de begrotingsdoelstellingen 
te houden. Maar zoals in mijn toelichting aangehaald, is het 
mijn advies naar de volgende regering om de strategische 
investeringen vanaf 2025 terug gradueel in de begrotings-
doelstelling op te nemen. 
 

Neutralisatie van strategische investeringen

De Brusselse Regering is inderdaad betrokken bij de 
interfederale gesprekken die gevoerd worden i.v.m. de 
nieuwe Europese begrotingsregels. Maar voorlopig neemt 
België geen officieel standpunt in omdat de verschillende 
entiteiten in België niet tot een gezamenlijk standpunt zijn 
gekomen.

Evolutie van het uitstaande bedrag van de vastleggingen

De besparingen die gerealiseerd zijn op de begroting 
2024 zijn zowel in vereffeningskredieten als vastleg-
gingskredieten. Dit betekent dat er in de toekomst ook 
minder vastgelegd zal kunnen worden. Daarnaast, zijn het 
voornamelijk de vertragingen op de investeringsuitgaven 
die momenteel nog voor een verhoging van het encours 
zorgen. Andere uitgavensoorten volgen hun natuurlijke 
vereffeningsritme, waarbij de periode tussen vastlegging en 
vereffening veel korter is. Opdat het encours van de inves-
teringen niet bezwarend is op de toekomstige begrotingen, 
dienen er geen engagementen meer aangegaan worden 
voor nieuwe grote investeringsprojecten. Deze regering en 
volgende regering moeten voornamelijk de reeds bestaande 
investeringsplannen verder uitvoeren. 
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2. Questions posées lors de la séance du 20 novembre 
(voir chapitre III.2)

Question de M. David Leisterh: situation de la classe 
moyenne

Le maintien de notre classe moyenne mériterait au 
moins une commission à elle seule car cette problématique 
ne se limite pas aux aspects financiers ou fiscaux. Dès lors, 
dans cette réponse, je me limiterai aux mesures au niveau 
des recettes reprises dans ce budget.

En ce qui concerne l’indexation de la taxe de mise en 
circulation (j’y reviendrai), notre objectif principal est 
d’éviter l’érosion de nos recettes actuelles. Vu de cette 
manière, la ponction fiscale relative sur nos ménages 
bruxellois n’augmente donc pas vraiment.

Quant à la prolongation à 5 ans de la période suspecte 
pour les dons manuels, celle-ci ne doit pas être perçue 
comme une augmentation d’impôt pur et simple. Cette 
mesure doit surtout inciter à faire enregistrer de tels dons. 
Et si cela implique en effet que des droits de donation seront 
dus, cela évitera aussi que ces dons soient plus tard repris 
dans la succession et soumis aux droits de succession.

Mme Latifa Ait Baala, MM. Marc- Jean Ghijssels 
et Arnaud Verstraete s’interrogent sur l’évolution 
du marché de l’immobilier et l’estimation des droits 
d’enregistrement?

Il est indiscutable qu’après l’année record 2022, le 
marché immobilier a connu une forte période de refroidis-
sement ces derniers mois. La hausse des taux a pesé sur le 
pouvoir d’achat des acheteurs et des investisseurs potentiels. 
Et les incertitudes économiques et politiques font que bon 
nombre d’entre eux se montrent particulièrement prudents.

Ainsi, en 2022, le nombre de transactions immobilières 
à Bruxelles s’élevait à près de 10.000 par semestre. Au 
premier semestre 2023, il n’y en a eu que 8.210, soit une 
baisse de 18 %. De ce fait, cette année on devrait avoir une 
exécution qui oscille autour de 600 millions d’euros, contre 
685 millions durant l’année record 2022.

Apparemment, la deuxième partie de l’année affiche un 
moins mauvais résultat que les premiers mois de 2023. Le 
fait que la majoration de l’abattement s’applique à partir 
du 1er avril y a probablement contribué. Si l’abattement est 
certes une dépense fiscale, derrière chaque abattement on 
retrouve aussi une transaction qui génère des droits. 
 

2. Vragen gesteld tijdens de vergadering van 
20 november (zie hoofdstuk III.2)

Vraag van de heer David Leisterh: toestand van de 
middenklasse

Het behoud van onze middenklasse is minstens een 
commissie op zich waard daar deze problematiek zich niet 
beperkt tot financiële of fiscale aspecten. Ik zal mij in dit 
antwoord dan ook beperken tot de maatregelen die in deze 
begroting betrekking hebben op de inkomsten.

Vooreerst wat betreft de indexering van de belasting op 
inverkeerstelling (ik kom hier later nog op terug), hiermee 
willen we vooral voorkomen dat de huidige ontvangsten 
verder eroderen. Zo gezien stijgt de relatieve belastingdruk 
op de Brusselse gezinnen dus eigenlijk niet.

Ook het verlengen van de verdachte periode voor 
handgiften tot 5 jaar is niet bedoeld als een belastingver-
hoging, maar moet aanzetten tot het laten registreren van 
zulke giften, hetgeen inderdaad betekent dat er schenkings-
rechten zullen moeten worden betaald. Maar dit houdt dan 
ook in dat deze giften niet meer in de nalatenschap vallen 
en er hierop geen successierechten meer zijn verschuldigd.

Mevr. Latifa Ait Baala, de heren Marc-Jean Ghijssels 
en Arnaud Verstraete zetten vraagtekens bij de 
ontwikkeling van de vastgoedmarkt en de raming van de 
registratierechten

Na een topjaar 2022 heeft de vastgoedmarkt de 
afgelopen maanden onmiskenbaar een sterke afkoeling 
gekend. Stijgende rentetarieven wegen op de koopkracht 
van potentiële kopers en investeerders. En economische en 
politieke onzekerheden zorgen ervoor gezorgd dat velen 
bijzonder voorzichtig zijn.

In 2022 schommelde het aantal vastgoedtransacties in 
Brussel inderdaad rond de 10.000 transacties per semester. 
In de eerste helft van 2023 waren er dat nog maar 8.210, een 
daling van maar liefst 18%. Als gevolg hiervan zouden we dit 
jaar een uitvoering moeten halen van ongeveer 600 miljoen 
euro, tegenover 685 miljoen in het recordjaar 2022.

Het tweede jaargedeelte doet het net iets beter dan 
de eerste maanden van 2023. Het feit dat het verhoogde 
abattement sedert 1 april van toepassing is, heeft hiertoe 
wellicht bijgedragen. Hoewel dit abattement zeker gepaard 
gaat met een fiscale uitgave is, mag niet vergeten worden 
dat elk abattement overeenstemt met een transactie die 
rechten genereert.
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Le pire semble donc derrière nous. L’inflation restant 
aussi conséquente, cela permet d’inscrire un montant 
légèrement (+ 4,2 %) plus élevé que l’estimation du SPF 
Finances de septembre.

Question de M. E. De Bock sur le Plan national pour la 
Reprise et la Résilience

Chaque projet inclus dans le Plan national de relance et 
de résilience est lié à une ou plusieurs étapes et objectifs. 
Ceux-ci font l’objet d’un suivi attentif afin d’assurer leur 
réalisation en temps voulu.

Les paiements attendus en 2024 concernent la première 
demande de paiement et les deuxième et troisième 
demandes de paiement.

Le premier paiement est attendu en janvier 2024. Un 
montant de 56,6 millions d’euros est attendu pour les 
dépenses encourues avant 2023. Le deuxième paiement 
est attendu à l’automne 2024 et concerne les deuxième 
et troisième demandes de paiement. Un montant de 
54,3 millions d’euros est attendu.

Au total, un paiement de l’Union européenne est donc 
attendu en 2024 pour les dépenses de l’année précédant 
2024, pour un montant total de 110,9 millions d’euros.

Au budget des Voies et Moyens, nous inscrivons le 
montant correspondant au préfinancement des dépenses de 
base correspondantes, soit 97,8 millions d’euros.

En fait, il y a peu de risques que la Région ne reçoive 
pas les paiements étant donné que toutes les étapes et tous 
les objectifs ont été atteints lors de la première demande de 
paiement, même si, bien sûr, la Commission a le dernier mot.

Question de M. John Pitseys sur l’accord FRR (Facilité 
pour la Reprise et la Résilience)

En termes de recettes budgétaires, les recettes inscrites 
dans l’estimation pluriannuelle 2025-2027 sont liées aux 
dépenses qui seront encore décomptées dans les projets 
FRR au cours des années concernées. Ainsi, comme en 
2024, il s’agit d’un préfinancement pour la Région de 
Bruxelles-Capitale et la recette effective sera comptabili-
sée au moment où l’atteinte des jalons sera validée par la 
Commission européenne. 
 

Question de M. E. De Bock sur la quote-part des 
Bruxellois dans l’IPP

Pour l’année 2023, la part probable de Bruxelles 
dans l’impôt des personnes physiques fédéral s’élève à 

Het ergste lijkt dus achter de rug. De inflatie blijft nog 
steeds hoog, wat ons toelaat om de ontvangsten iets hoger 
(+ 4,2%) in te schatten dan de raming van september van 
de FOD Financiën.

V raag van de heer E. De Bock over het Nationaal Herstel- 
en Veerkrachtplan

Elke project opgenomen in het Nationaal Herstel- en 
Veerkrachtplan is gelinkt met één of meerdere milestones 
en targets. Deze worden nauwlettend opgevolgd voor het 
op tijd halen van deze objectieven.

De betalingen die in 2024 worden verwacht, hebben 
betrekking op de eerste betalingsaanvraag en verder ook op 
de tweede en derde betalingsaanvraag.

De eerste betaling wordt verwacht in januari 2024. Men 
verwacht een bedrag van 56,6 miljoen euro voor uitgaven 
die vóór 2023 zijn gedaan. De tweede betaling wordt 
verwacht in het najaar van 2024 en heeft betrekking op 
de tweede en derde betalingsaanvraag. Men verwacht een 
bedrag van 54,3 miljoen euro.

Samen wordt er dus in 2024 een betaling van de Europese 
Unie verwacht voor uitgaven van het jaar voorafgaand aan 
2024 voor een totaalbedrag van 110,9 miljoen euro.

In de Middelenbegroting wordt het bedrag ingeschreven 
dat overeenstemt met de voorfinanciering van de overeen-
stemmende basisuitgaven, zijnde 97,8 miljoen euro.

Er bestaat in feite weinig risico dat het Gewest de 
betalingen niet zou krijgen gezien bij de eerste betalings-
aanvraag alle milestones en targets werden behaald, al 
heeft de Commissie uiteraard het laatste woord.

Vraag van de heer John Pitseys over het 
RRF-overeenkomst

Wat betreft de budgettaire ontvangsten, zijn de 
ontvangsten die voor 2025-2027 ingeschreven staan in 
de meerjarenraming gekoppeld aan de uitgaven die in het 
kader van de RRF-projecten de desbetreffende jaren nog 
vereffend zullen worden. Het gaat dus net zoals in 2024 
om een prefinanciering van het Brussels Hoofdstedelijk 
Gewest en de effectieve ontvangst zal geboekt worden op 
het moment dat het behalen van de mijlpalen gevalideerd 
worden door de Europese Commissie.

Vraag van de heer E. DE Bock over het aandeel van de 
Brusselaars in de personenbelasting

Voor het jaar 2023 bedraagt het vermoedelijke aandeel 
van Brussel in de federale personenbelasting 3 miljard 
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3 milliards 156 millions d’euros sur un produit total de 
37 milliards 668 millions d’euros. Et pour l’année prochaine 
ce seront respectivement 3 milliards 480 millions d’euros 
sur un total de 41 milliards 736 millions d’euros. La part 
de la Région de Bruxelles-Capitale oscille donc autour de 
8,35 % en effet.

La suppression du bonus logement pour de nouveaux 
contrats, selon une estimation récente du SPF Finances 
(datée de septembre 2023) pour l’année fiscale 2024), 
donnerait une marge de 9,1 millions d’euros.

Question de M. E. De Bock sur les dotations fédérales

Comme vous le savez, un budget est un ensemble 
d’estimations basées sur des paramètres et des informa-
tions connus lors de sa confection. La Cour des comptes 
confirme dans son rapport que nos prévisions de recettes 
sont conformes aux dispositions de la Loi spéciale de 
financement. Si des paramètres évoluent après le dépôt du 
projet de budget au Parlement, le prochain ajustement pourra 
en tenir compte sur la base des paramètres économiques qui 
seront connus à ce moment-là.

Question de M. E. De Bock sur l’inventaire des dépenses 
fiscales

Pour ce qui concerne l’inventaire des dépenses fiscales, 
celui-ci- a bien été dressé en temps et en heure, mais cet 
inventaire n’a été transféré au Parlement que mi-novembre; 
entre-temps il doit vous avoir été transmis et il devrait 
pouvoir être joint au rapport.

Questions de MM. E. De Bock en Chr. De Beukelaer sur 
l’estimation des droits de succession et la modernisation 
de notre législation fiscale

La question de la méthodologie utilisée pour estimer 
les droits de succession revient chaque année, comme 
s’il existait une méthode scientifique pour prédire quelles 
successions vont s’ouvrir et qui va hériter de quoi. La Cour 
des comptes le reconnaît d’ailleurs.

En 2022, des 443 millions qui avaient été inscrits, 
seulement 404 millions ont été réalisés; cette année ce sont 
441 millions qui ont été inscrits, et sur la base de l’exécution 
à ce jour (478 millions), on peut espérer de réaliser fin de 
cette année un peu plus de 500 millions d’euros.

Seul l’avenir dira si notre estimation pour 2024, sur la 
base des moyennes des années passées, est surestimée ou 
sous-estimée.

Quant à l’impact de l’introduction de «l’héritage best 
friend» et de l’assimilation partielle des cohabitants de 

156 miljoen euro op een totale opbrengst van 37 miljard 
668 miljoen euro. En voor volgend jaar gaat het respec-
tievelijk om 3 miljard 480 miljoen euro op een totaal van 
41 miljard 736 miljoen euro. Het aandeel van het Brussels 
Hoofdstedelijk schommelt dus inderdaad rond de 8,35%.

De opheffing van de woonbonus voor nieuwe 
contracten, zou volgens een recente raming van de FOD 
Financiën (dd. september 2023) voor het AJ 2024 een 
marge van 9,1 miljoen euro geven. 
 

Vraag van de heer E. De Bock over de federale dotaties

Een begroting is, zoals u weet, een geheel van ramingen 
op basis van de parameters en informatie die bij de opmaak 
ervan zijn gekend. Het Rekenhof bevestigt in zijn verslag 
dat onze ontvangstenramingen overeenstemmen met wat de 
Bijzondere Financieringswet bepaalt. Indien de parameters 
wijzigen na de indiening van de ontwerpbegroting bij het 
Parlement, zal hiermee rekening worden gehouden bij de 
volgende begrotingsaanpassing op basis van de economische 
parameters die op dat ogenblik gekend zullen zijn.

Vraag van de heer E. De Bock over de inventaris van de 
fiscale uitgaven

De inventaris van de fiscale uitgaven werd tijdig 
opgemaakt, maar pas overgemaakt medio november; de 
inventaris zou jullie intussen zijn overgemaakt en kan bij 
het verslag worden toegevoegd. 
 

Vragen van de heren E. De Bock en Chr. De Beukelaer 
over de raming van de successierechten en de modernise-
ring van onze fiscale wetgeving

De vraag over de gehanteerde methodologie om de 
successierechten te ramen komt jaarlijks terug, alsof er 
een wetenschappelijke methode bestaat om te voorspellen 
welke nalatenschappen gaan openvallen en wie wat zal 
erven. Het Rekenhof erkent dat trouwens ook.

In 2022 werd 443 miljoen ingeschreven en werd 
er slechts 404 miljoen gerealiseerd; dit jaar werd er 
441 miljoen ingeschreven, en op basis van de huidige 
uitvoering (478 miljoen euro), mogen we eind dit jaar iets 
meer dan 500 miljoen euro verwachten.

Enkel de toekomst zal dus uitwijzen of onze raming 
voor 2024, gebaseerd op de gemiddelde uitvoering van de 
voorbije jaren, overschat dan wel onderschat is.

Ook wat de impact betreft van de invoering van de 
“vriendenerfenis” en de gedeeltelijke gelijkstelling van 
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fait aux cohabitants légaux, le comportement futur de nos 
concitoyens est lui aussi très difficile à évaluer. 
 

Les personnes qui sont aujourd’hui des cohabitants de 
fait et qui souhaitent léguer des biens au partenaire peuvent 
toujours faire une déclaration de cohabitation légale pour 
bénéficier des taux les plus bas. La mesure est donc surtout 
destinée à éviter les mauvaises surprises dans des périodes 
difficiles au niveau émotionnel, tandis que l’impact de la 
mesure consistant à pouvoir léguer 15.000 euros au taux 
favorable de 3 % sera marginal par rapport au produit total 
des droits de succession.

En outre, de telles nouvelles mesures ont besoin d’un 
certain temps pour être suffisamment connue du grand 
public.

Questions de MM. E. De Bock et John Pitseys sur les 
droits de donation

Tout comme les droits de succession, les droits de 
donation sont également difficiles à estimer. De même que 
personne ne sait qui mourra quand et ce qui sera légué à 
qui, on ne peut pas prédire qui donnera quoi à qui. 
 

Par ailleurs, les exécutions des dernières années 
démontrent également qu’une année n’est pas l’autre. 
2022 et 2021 ont en effet été des années records, avec une 
exécution de 122 et 111 millions d’euros respectivement. 
L’année 2017 a également été plutôt bonne, avec une recette 
d’un peu moins de 90 millions d’euros. En revanche, 2018 et 
2020 ont été moins bonnes, avec une exécution légèrement 
inférieure à 70 millions d’euros, alors qu’en 2019, nous 
n’avons même pas atteint les 60 millions d’euros.

L’estimation pour 2024, soit 98 millions d’euros, se 
situe donc parfaitement entre les montants réalisés dans le 
passé. Notre propre estimation est légèrement supérieure 
à l’estimation du SPF Finances (+ 5,3), car nous tenons 
compte de la prolongation envisagée de la période suspecte 
pour les dons non enregistrés.

Cette prolongation de 3 à 5 ans de ladite période 
suspecte devrait inciter davantage de Bruxellois à faire un 
don via une donation enregistrée et imposable (à des taux 
plutôt raisonnables) plutôt que via un don manuel ou un don 
bancaire où les bénéficiaires risquent de devoir payer des 
droits de succession plus élevés en cas de décès prématuré 
du donateur.

feitelijk samenwonenden met wettelijk samenwonenden, 
is het toekomstige gedrag van onze medeburgers bijzonder 
moeilijk in te schatten.

Wie vandaag feitelijk samenwoont en goederen wenst 
na te laten aan de partner, kan alsnog een verklaring van 
wettelijke samenwoning afleggen om te genieten van de 
laagste tarieven. De maatregel is dus vooral bedoeld om 
slechte verrassingen te voorkomen in emotioneel moeilijke 
tijden, terwijl de impact van de maatregel die erin bestaat 
15.000 euro aan een gunsttarief van 3% na te laten, 
marginaal is in vergelijking met de totale ontvangsten in de 
successierechten.

Zo’n nieuwe maatregel heeft trouwens enige tijd nodig 
hebben om voldoende gekend te zijn bij het grote publiek. 
 

Vragen van de heren E. De Bock en John Pitseys) over de 
schenkingsrechten

Zoals dit het geval is voor de successierechten, zijn 
ook de schenkingsrechten moeilijk in te schatten. Net 
zoals niemand weet wie wanneer zal overlijden en wat zal 
worden nagelaten aan wie, kunnen we niet op voorhand 
zeggen wie wat aan wie zal schenken.

De uitvoering van de laatste jaren toont trouwens ook 
aan dat het ene jaar het andere niet is. 2022 en 2021 waren 
inderdaad topjaren, met respectievelijk een uitvoering van 
122 en 111 miljoen euro. 2017 was ook een vrij goed jaar 
met net geen 90 miljoen euro. 2018 en 2020 waren dan weer 
minder met een uitvoering die net onder de 70 miljoen lag 
en in 2019 haalden we geeneens 60 miljoen euro. 
 
 

De raming voor 2024, ligt dus met 98 miljoen euro, mooi 
tussen de bedragen die de afgelopen werden gerealiseerd. 
Onze eigen raming ligt iets hoger dan deze van de FOD 
Financiën (+ 5,3) omdat we inderdaad rekening houden 
met de beoogde verlenging van de verdachte periode bij 
ongeregistreerde giften.

De verlenging van 3 jaar naar 5 jaar van deze verdachte 
periode, zou meer Brusselaard moeten aanzetten om een 
gift via een geregistreerde en belastbare schenking te doen 
(de tarieven zijn immers zeer redelijk) eerder dan via een 
hand- of bankgift waarbij de verkrijgers het risico lopen 
om hogere successierechten te moeten betalen mocht de 
schenker voortijdig komen te overlijden.
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Question de M. E. DE Bock sur le programme 310 
(Logement social)

Le cabinet fonctionnellement compétent (Ben Hamou) 
fait savoir que:

–  l’augmentation de 6,5 millions d’euros par rapport à 
l’initial 2023 sur l’AB 02.310.06.15.2620 s’explique par 
le remboursement des intérêts du prêts exceptionnel de 
125 millions d’euros octroyé à la SLRB le 15 juin 2023 
et qui sera prolongé jusqu’au 1er janvier 2025; 
 

–  et que l’augmentation de 1,4 millions d’euros par rapport 
à l’initial 2023 sur l’AB 02.310.06.22 correspond à un 
nouvel octroi de crédit dans le cadre du plan stratégique 
de la SLRB (remboursement du principal). 
 

Question de M. E. De Bock sur l’augmentation des taxes 
automobiles

En effet, lors du conclave budgétaire, il a été décidé de 
prévoir une mesure au niveau de la fiscalité automobile. 
Afin de ne pas pénaliser les achats du passé, une proposition 
a été élaborée qui prévoit l’indexation de la taxe de mise en 
circulation (TMC).

Le produit de la TMC, qui depuis son instauration 
dans les années ’90 n’a jamais été indexée, est estimé au 
total à 57,6 millions d’euros. La part non leasing dans ces 
57,6 millions représente 63,3 %; faute d’accord interré-
gional sur le leasing, on impacterait donc une masse de 
36,5 millions d’euros. 
 

Le coefficient qui serait d’application au 1er juillet 2024 
serait de 4,28 %, comme pour la taxe de circulation 
annuelle.

La seule indexation de la TMC à partir de 2024, rappor-
terait donc 1,5 millions d’euros par an. Comme la mesure 
n’entrerait en vigueur qu’au 1er juillet 2024, cela donnerait 
déjà + 750.000 euros.

Mais en rattrapant aussi la non indexation depuis le 
début de cette législature, on arrive à une augmentation de 
22 % au total. En augmentant de 22 % les 36,5 millions 
d’euros concernés, on obtient 44,5 millions d’euros, soit 
8 millions de plus, à diviser par 2, ce qui donne un gain de 
+ 4 millions d’euros en 2024.

On ne peut cependant faire fi de l’électrification du 
parc automobile (les voitures électriques paient le tarif 
minimum), même si celle-ci se produit pour l’instant 

Vraag van de heer E. DE Bock over programma 310 
(sociale huisvesting)

Het bevoegde kabinet (Ben Hamou) meldt dat: 
 

–  de stijging van 6,5 miljoen euro in vergelijking met 
INI23 op de BA 02.310.06.15.2620 te verklaren is 
door de terugbetaling van de rente op de uitzonderlijke 
lening van 125 miljoen euro die op 15 juni 2023 aan de 
BGHM werd toegekend en die zal worden verlengd tot 
1 januari 2025;

–  de stijging van 1,4 miljoen euro in vergelijking met 
INI23 op de BA 02.310.06.22 overeenstemt met een 
nieuwe lening die in het kader van het strategische plan 
van de BGHM werd toegekend (terugbetaling van de 
hoofdsom).

Vraag van de heer E. De Bock over de verhoging van de 
autobelastingen

Tijdens het begrotingsconclaaf werd inderdaad beslist 
om te voorzien in een maatregel aangaande de autofiscali-
teit. Om geen aankopen uit het verleden te bestraffen, werd 
een voorstel uitgewerkt dat voorziet in de indexering van 
de belasting op inverkeerstelling (BIV).

De totale opbrengsten van de BIV, die sinds de 
invoering in de jaren “90 nooit is geïndexeerd, worden 
geschat op 57,6 miljoen euro. Het niet-lease gedeelte van 
deze 57,6 miljoen vertegenwoordigt 63,3%; bij gebrek 
aan interregionaal samenwerkingsakkoord over leasing, 
zal de beoogde indexering dus slaan op een massa van 
36,5 miljoen euro.

De coëfficiënt die zou worden toegepast op 
1 juli 2024 zou 4,28% bedragen, net als voor de jaarlijkse 
verkeersbelasting.

Alleen al de indexering van de BIV vanaf 2024 zou 
dus op jaarbasis 1,5 miljoen euro opleveren; aangezien de 
maatregel pas op 1 juli 2024 in werking treedt, komen we 
aan + 750.000 euro.

Als we echter ook de niet-indexering sinds het begin 
van deze legislatuur recupereren, komen we op een totale 
stijging van 22%. Door de betrokken 36,5 miljoen euro te 
verhogen met 22%, komen we aan 44,5 miljoen euro, dat 
is 8 miljoen euro meer dan vandaag, gedeeld door 2, wat 
4 miljoen euro extra oplevert in 2024.

We moeten echter ook rekening houden met de elek-
trificatie van het wagenpark (elektrische auto’s betalen het 
minimumtarief), ook al vindt deze elektrificatie vandaag 
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encore surtout dans le secteur du leasing (non impacté 
par la mesure). C’est pourquoi on table prudemment sur 
3,5 millions d’euros.

Remarque de la Cour des comptes sur l’estimation des 
amendes de circulation

L’estimation du montant sur l’AB 02.261.06.01.3850 
correspond au montant communiqué par le Fédéral à la 
Région bruxelloise en mai 2023. Cette estimation est 
donc celle qui était connue de l’administration au moment 
d’élaborer le budget administratif pour 2024 qui a servi 
de base à l’élaboration du budget initial 2024 par le 
Gouvernement.

En outre, il semble que l’estimation de 23 millions 
d’euros ne tienne pas compte de la réalité bruxelloise et 
en particulier des éléments suivants, qui sont de nature 
à justifier le maintien de l’estimation de 32,8 millions 
d’euros:

– le nombre de radars fixes placés en Région bruxelloise 
a sensiblement augmenté ces dernières années et 
continuera d’augmenter en 2024. Par ailleurs des projets 
de radars tronçons complémentaires sont en cours de 
développement pour 2024;

– le projet «cross border» permettra d’automatiser 
l’ensemble de la chaîne et de traiter plus de PV qu’au-
jourd’hui et ainsi générer des recettes complémentaires; 

– la Région bruxelloise a lancé en 2023 plusieurs pilotes 
de radars n’appliquant plus de marge de tolérance. Cette 
mesure permettant d’augmenter significativement le 
nombre de PV émis sera en outre renforcée en 2024; 
 

– la Ministre de la Mobilité a demandé au Fédéral de 
diminuer les marges de tolérance appliquées de manière 
générale.

Question de M. Luc Vancauwenberge sur le fait que 
certains (grands) investisseurs immobiliers éludent les 
droits d’enregistrement

J’en ai déjà discuté à plusieurs reprises avec M. Van-
cauwenberge et je ne peux que répéter que le droit 
d’enregistrement en question n’est dû que si une vente a 
effectivement lieu.

Augmenter les taux pour certains investisseurs ou pour 
les investisseurs internationaux ne garantit nullement que 
les recettes fiscales augmenteraient, cela pourrait même 
être contre-productif. Si les tarifs sont trop élevés, les 
grandes transactions immobilières se feront ailleurs, ou 
bien des techniques parfaitement légales seront utilisés, 
comme le droit d’emphytéose, que nous, pouvoirs publics, 
utilisons nous-mêmes.

nog vooral plaats in de leasesector (die niet door de 
maatregel wordt getroffen). Daarom gaan we voorzichtig-
heidshalve uit van + 3,5 miljoen euro extra.

Opmerking van het Rekenhof over de raming van de 
verkeerboetes

Het geraamde bedrag voor de BA 02.261.06.01.3850 
stemt overeen met het bedrag dat de federale regering in 
mei 2023 aan het Brussels Hoofdstedelijk Gewest heeft 
meegedeeld. Dit is dus de raming die de administratie 
kende bij de opmaak van de administratieve begroting 
2024, die als basis diende voor de initiële begroting 2024 
van de regering.

Bovendien lijkt de raming van 23 miljoen euro geen 
rekening te houden met de realiteit in Brussel, en met name 
met de volgende factoren, die de handhaving van de raming 
van 32,8 miljoen euro verantwoorden: 
 

– het aantal vaste flitspalen in het Brussels Hoofdstedelijk 
Gewest is de laatste jaren aanzienlijk toegenomen en 
zal in 2024 blijven stijgen. Er worden ook bijkomende 
flitspaalprojecten ontwikkeld voor 2024; 
 

– het project “cross border” zal het mogelijk maken om 
de hele keten te automatiseren en meer snelheidsover-
tredingen te verwerken dan nu het geval is, wat extra 
inkomsten zal genereren;

– in 2023 lanceert het Brussels Gewest een aantal pilots 
met flitspalen waarbij geen tolerantiemarge meer 
wordt gehanteerd. Deze maatregel, die het aantal uit-
geschreven snelheidsovertredingen gevoelig zal doen 
toenemen, wordt trouwens in 2024 nog opgedreven; 

– de minister van Mobiliteit heeft de federale regering 
gevraagd om de algemene tolerantiemarges te verlagen. 

Vraag van de heer Luc Vancauwenberge (PTB) over de 
ontwijking van de registratierechten door bepaalde (grote) 
vastgoedinvesteerders

Ik heb het hier al meermaals eerder over gehad met 
de heer Vancauwenberge en kan maar herhalen dat het 
betrokken registratierecht slechts verschuldigd is als er 
effectief een verkoop plaatsvindt.

De tarieven optrekken voor bepaalde investeerders of 
internationale beleggers is dan ook geen garantie op meer 
fiscale ontvangsten, het kan zelfs contraproductief zijn. 
Bij te hoge tarieven, vinden grote vastgoedtransacties 
elders plaats, of wordt gebruik gemaakt van perfect legale 
technieken, die wij als overheid zelf gebruiken zoals het 
erfpachtrecht. 
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M. Vancauwenberge aime se référer à une étude de 
2010 commandée par l’un de mes prédécesseurs. Ici aussi, 
je ne peux que répéter que la situation d’il y a 13 ans n’est 
plus celle d’aujourd’hui. Entre-temps, la fraude fiscale 
sont traités plus sévèrement et les dispositions anti-abus 
ont été renforcées, y compris dans le domaine des droits 
d’enregistrement

En cas de soupçon d’abus fiscal c’est aujourd’hui au 
contribuable de prouver que le choix de son acte juridique 
était justifié par des motifs autres que l’évitement des droits 
d’enregistrement. Depuis, la charge de la preuve est donc 
inversée au détriment du contribuable. Le 30 octobre 2013, 
la Cour constitutionnelle a validé ces mesures anti-abus. 
 

Question de M. Emmanuel De Bock sur le programme 333 
(Climat)

Le cabinet fonctionnellement compétent fait savoir que 
les négociations sont en cours.

L’Article 6 du règlement européen relatif à la répartition 
des efforts permet à 9 États membres (dont la Belgique) de 
choisir d’utiliser une quantité limitée de quotas du système 
d’échange de quotas d’émission de l’UE pour compenser 
les émissions dans les secteurs relevant de la répartition des 
efforts. Il s’agit notamment des États membres ayant des 
objectifs nationaux de réduction nettement supérieurs à la 
moyenne de l’Union.

La Belgique ayant un objectif de 47 % par rapport à 
l’objectif européen de 40 %, bénéficie de cette option. 
Avec la Belgique, le Danemark, l’Irlande, le Luxembourg, 
Malte, les Pays-Bas, l’Autriche, la Finlande et la Suède en 
bénéficient également.

Pour les recettes ETS en 2023 et 2024, un paramètre 
ayant un impact sur la quantité de quotas d’émission mis 
aux enchères pour la Belgique est cette flexibilité ETS-ESR. 
Tout comme certains autres États membres éligibles à cette 
flexibilité, la Belgique a choisi d’affecter une partie des 
quotas d’émission mis aux enchères à des réductions au 
profit des secteurs non-ETS (ESR).

La Région flamande (1,18 %) et la Région wallonne 
(0,71 %) ont fait ce choix, retirant ainsi un total annuel de 
1,54 million de droits d’émission de la vente au profit des 
ESR.

Par conséquent, moins de quotas sont vendues (- 1.5M/
ans) pour la Belgique dans les mises aux enchères et donc 
l’autorité fédérale et la Région Bruxelles-Capitale sont 
compensées pour cela: en raison de l’utilisation de la 
flexibilité ETS-ESR, la part de la Région flamande et de la 
Région wallonne sera plus faible (respectivement 50,96 % 

De heer Vancauwenberge verwijst graag naar een studie 
van 2010, die door één van mijn voorgangers werd besteld. 
Ook hier kan ik maar herhalen dat de situatie van 13 jaar 
geleden niet meer deze van vandaag is. Intussen wordt 
fiscale fraude harder aangepakt en werden de anti-mis-
bruikbepalingen verstrengd, inclusief op het vlak van de 
registratierechten.

Het is vandaag aan de belastingplichtige, wanneer er 
een vermoeden van fiscaal misbruik is, om te bewijzen dat 
de keuze voor zijn rechtshandeling door andere motieven 
verantwoord is dan het ontwijken van registratierechten. 
De bewijslast is vandaag dus omgekeerd in het nadeel van 
de belastingplichtige. Op 30 oktober 2013 heeft het Grond-
wettelijk Hof deze anti-misbruik maatregelen gevalideerd.

Vraag van de heer Emmanuel De Bock over programma 
333 (Klimaat)

Het functioneel bevoegde kabinet meldt dat de onder-
handelingen aan de gang zijn.

Artikel 6 van de EU-verordening inzake de verdeling 
van de inspanningen laat 9 lidstaten (waaronder België) de 
keuze om een beperkte hoeveelheid emissierechten van de 
EU-regeling voor de handel in emissierechten te gebruiken 
om emissies te compenseren in de sectoren die onder de 
verdeling van de inspanningen vallen. Hiertoe behoren 
lidstaten met nationale reductiedoelstellingen die ver boven 
het EU-gemiddelde liggen.

België, met een doelstelling van 47% ten opzichte van 
de Europese doelstelling van 40%, profiteert van deze 
optie. Naast België profiteren ook Denemarken, Ierland, 
Luxemburg, Malta, Nederland, Oostenrijk, Finland en 
Zweden ervan.

Voor ETS-ontvangsten in 2023 en 2024 is deze 
ETS-ESR-flexibiliteit een parameter die een impact heeft 
op de hoeveelheid geveilde emissierechten voor België. 
Net als sommige andere lidstaten die in aanmerking komen 
voor deze flexibiliteit, heeft België ervoor gekozen om 
een deel van de geveilde emissierechten toe te wijzen aan 
reducties in niet-ETS-sectoren (ESR).

Het Vlaams Gewest (1,18%) en het Waals Gewest 
(0,71%) maakten deze keuze en onttrokken zo jaarlijks 
in totaal 1,54 miljoen emissierechten aan de verkoop ten 
voordele van de ESR’s.

Bijgevolg worden er minder emissierechten verkocht 
(- 1,5M/jaar) voor België in de veilingen en worden 
de federale overheid en het Brussels Hoofdstedelijk 
Gewest hiervoor gecompenseerd: door het gebruik van 
de ETS-ESR-flexibiliteit zal het aandeel van het Vlaams 
Gewest en het Waals Gewest lager zijn (respectievelijk 
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et 29,36 % au lieu de 52,76 % et 30,65 %), au profit de la 
Région de Bruxelles-Capitale (8,95 % au lieu de 7,54 %) et 
du Fédéral (10,74 % au lieu de 9,05 %). 
 

Les ministres en Codéco du 22/11/23 se sont mis 
d’accord sur des balises importantes vers un accord complet 
du burden sharing 2030.

Ainsi, l’ensemble des entités (le Fédéral, la Flandre, 
la Wallonie et Bruxelles) reconnaissent explicitement 
l’objectif européen de - 47 % de gaz à effet de serre dans 
le secteur non ETS d’ici 2030 par rapport à 2005 pour la 
Belgique.

Et il y a notamment aussi un accord sur un mécanisme 
de co-responsabilité financière visant la ou les entité(s) qui, 
par leur manque d’ambition ou d’actions effectives, seraient 
responsables d’une éventuelle non atteinte de l’objectif de 
- 47 % d’ici 2030, entraînant de facto une non atteinte par 
la Belgique dans son ensemble.

Question de M. E. De Bock sur le programme 170 
(Gestion Immobilière régionale)

Comme l’a confirmé la Cour des comptes, il s’agit 
de deux ventes, à savoir une quatrième tranche du projet 
Media Park (29 millions d’euros) et l’immeuble Crespel 
(11 millions d’euros).»

Selon M. Luc Vancauwenberge, le ministre minimise 
le risque de répercussions négatives, alors que le Bureau 
fédéral du Plan et la Cour des comptes le signalent 
clairement. Ce n’est pas une bonne chose pour l’économie 
de rogner sur le pouvoir d’achat.

Si on ne fait pas contribuer les actionnaires, les banques 
et les sociétés énergétiques, qui placent leur argent dans 
les paradis fiscaux, on ne réinjecte pas cet argent dans 
l’économie. Cela a donc des effets sur l’économie. Les 
mesures d’économie prises partout en Belgique laissent 
présager de longues années de régression.

Concernant le système Smart Move, le député souligne 
qu’il ne concerne pas que les gens vivant en dehors de 
Bruxelles. Les Bruxellois eux-mêmes ont aussi grandement 
besoin de leur voiture et ils vont aussi devoir payer plus. 
Ceux qui quittent Bruxelles ne le font pas uniquement 
en raison d’un mécanisme de promotion sociale. Selon le 
député, de nombreuses personnes quittent Bruxelles parce 
que les loyers y deviennent impayables. Elles déménagent à 
l’extérieur de la Région mais paient pour venir y travailler, 
regrette M. Vancauwenberge. Réduire le pouvoir d’achat 

50,96% en 29,36% in plaats van 52,76% en 30,65%), ten 
voordele van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest (8,95% 
in plaats van 7,54%) en de federale overheid (10,74% in 
plaats van 9,05%).

Tijdens het Overlegcomité van 22/11/23 ten slotte zijn 
de ministers het eens geworden over belangrijke ijkpunten 
voor een volledig akkoord over de Burden Sharing 2030.

Zo erkennen alle entiteiten (de federale regering, 
Vlaanderen, Wallonië en Brussel) expliciet de Europese 
doelstelling van 47% reductie van broeikasgassen in de 
niet-ETS-sector tegen 2030 ten opzichte van 2005 voor 
België.

Verder is er onder meer een akkoord over een 
mechanisme van financiële medeverantwoordelijkheid 
gericht op de entiteit of entiteiten die, door hun gebrek 
aan ambitie of effectieve actie, verantwoordelijk zouden 
zijn voor een mogelijk falen van het behalen van de - 47% 
doelstelling tegen 2030.

Vraag van de heer E. De Bock over programma 170 
(Gewestelijk vastgoedbeheer)

Zoals bevestigd door het Rekenhof gaat het om twee 
verkopen, meer bepaald een vierde schijf van het Media-
parkproject (29 miljoen euro) en het gebouw Crespel 
(11 miljoen euro).”

Volgens de heer Luc Vancauwenberge minimaliseert 
de minister het risico op een negatieve terugslag, terwijl 
het Federaal Planbureau en het Rekenhof daar duidelijk op 
wijzen. Beknibbelen op de koopkracht is niet goed voor de 
economie.

Als we de aandeelhouders, de banken en de energiebe-
drijven die hun geld in belastingparadijzen onderbrengen, 
niet laten bijdragen, dan herinjecteren we dat geld niet in 
de economie. Dit heeft een impact op de economie. De 
besparingsmaatregelen die in heel België zijn genomen, 
beloven een jarenlange regressie.

Met betrekking tot het Smart Move-systeem wees het 
parlementslid erop dat het niet alleen gaat om mensen 
die buiten Brussel wonen. De Brusselaars zelf hebben 
hun auto hard nodig en zullen ook meer moeten betalen. 
Wie Brussel verlaat, doet dat niet alleen omwille van een 
mechanisme van sociale promotie. Volgens het parlement-
slid verlaten veel mensen Brussel omdat de huurprijzen 
onbetaalbaar worden. Ze verhuizen naar buiten het gewest 
maar betalen om hier te komen werken,” beklaagt zich de 
heer Vancauwenberge. Als de koopkracht van de mensen 
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des gens qui vivent autour de Bruxelles, cela a aussi un 
impact sur l’économie à Bruxelles et cela oppose les gens 
entre eux alors qu’ils ne font pas forcément de distinction 
entre les régions où ils vivent.

En ce qui concerne les droits d’enregistrement, 
M. Vancauwenberge pointe le fait que le ministre a refusé 
une étude, proposée par le PTB, pour mesurer l’ampleur 
du problème et rechercher des solutions. Faire payer les 
travailleurs ne soulève aucune difficulté, déplore-t-il, mais 
cela devient plus difficile, voire impossible, quand il s’agit 
de faire payer les promoteurs.

Il s’étonne qu’aucun collègue ne relève les effets retours 
négatifs des droits d’enregistrement et leur effet néfaste sur 
l’économie, qui ne feront qu’aggraver la crise. 
 

M. Guy Vanhengel en a par-dessus la tête de la désin-
formation que le PTB et le PVDA entretiennent au sujet 
de Smart Move. Il insiste une nouvelle fois sur le fait que 
Smart Move vise à supprimer la taxe de mise en circulation 
et la taxe de circulation habituelle et à les remplacer par une 
taxe qui se base sur trois paramètres: quand vous roulez, où 
vous roulez et avec quel type de véhicule vous roulez.

Un tel système poursuit donc deux objectifs: taxer l’uti-
lisation plutôt que la possession d’une voiture et encourager 
les gens à utiliser leur voiture de manière «raisonnable». 
Avec Smart Move, si un Bruxellois utilise sa voiture 
raisonnablement, il paiera moins que les non-Bruxellois 
qui viennent à Bruxelles en voiture et font ainsi usage des 
infrastructures qui ont été financées par les Bruxellois. 
Dès le départ, Smart Move est conçu comme une mesure 
budgétairement neutre pour les Bruxellois. 
 

M. Guy Vanhengel dénonce une désinformation systé-
matique dans le chef de son collègue et estime que ce n’est 
pas correct vis-à-vis du public, du monde politique et de 
tous ceux qui ont travaillé sur la question. C’est faire peur 
pour le plaisir et cela freine la modernisation de la fiscalité 
régionale.

M. Luc Vancauwenberge rétorque que des gens vont 
payer plus, puisque cette taxe va rapporter 200 millions au 
minimum. Les payeurs seront les travailleurs qui ont besoin 
de leur voiture, qu’ils habitent à Bruxelles ou en dehors, 
pour conduire leurs enfants, aller à l’hôpital, aller travailler 
mais n’ont pas un horaire flexible pour éviter les heures de 
pointe. Ce n’est pas du poujadisme. Le gouvernement ne 
veut pas s’attaquer à ceux qui ont de l’argent, alors on s’en 
prend aux travailleurs. 
 

die rondom Brussel wonen daalt, heeft dat ook een impact 
op de economie in Brussel en worden mensen tegen elkaar 
opgezet, terwijl voor hen niet noodzakelijk een onderscheid 
bestaat tussen de gewesten waar ze wonen.

Wat de registratierechten betreft, wijst de heer Vancau-
wenberge erop dat de minister een studie heeft geweigerd 
die door de PVDA was voorgesteld om de omvang van 
het probleem te meten en naar oplossingen te zoeken. 
De werknemers laten betalen is geen probleem, betreurt 
hij, maar als het erom gaat projectontwikkelaars te laten 
betalen, wordt het moeilijker, zo niet onmogelijk.

Het verbaast hem dat geen van zijn collega’s heeft 
gewezen op de negatieve effecten van de registratierechten 
en het schadelijke effect hiervan op de economie, waardoor 
de crisis alleen maar erger zal worden.

De heer Guy Vanhengel heeft schoon genoeg van de 
desinformatie die de PTB en de PVDA verspreiden over 
Smart Move. Hij benadrukt nogmaals dat Smart Move erop 
gericht is de belasting op inverkeerstelling en de jaarlijkse 
verkeersbelasting af te schaffen en ze te vervangen door 
een heffing die gebaseerd is op drie parameters: wanneer je 
rijdt, waar je rijdt en met welk type voertuig je rijdt.

Een dergelijk systeem heeft twee doelstellingen: 
het gebruik van een wagen belasten in plaats van het 
bezit ervan en mensen aansporen om hun wagen op een 
“verstandige” manier te gebruiken. Als een Brusselaar zijn 
wagen verstandig gebruikt, zal hij met Smart Move minder 
betalen dan niet-Brusselaars die met de wagen naar Brussel 
komen en op die manier gebruikmaken van infrastructuur 
die door de Brusselaars wordt gefinancierd. Smart Move is 
van meet af aan bedoeld als een maatregel die budgetneu-
traal is voor de Brusselaars.

De heer Guy Vanhengel veroordeelt de systematische 
desinformatie van zijn collega en vindt dat dit niet fair is 
tegenover het publiek, de politieke wereld, de media en 
iedereen die hieraan heeft meegewerkt. Het is bangmakerij 
en houdt de modernisering van de gewestelijke fiscaliteit 
tegen.

De heer Luc Vancauwenberge antwoordt dat 
mensen meer gaan betalen omdat deze belasting minstens 
200 miljoen euro zal opbrengen. Het zullen de werknemers 
zijn die betalen omdat ze hun auto nodig hebben, of ze nu 
in Brussel wonen of elders, om hun kinderen te vervoeren, 
naar het ziekenhuis te gaan of te gaan werken maar geen 
flexibel uurrooster hebben waarmee ze de spits kunnen 
vermijden. Dit is niet alleen maar poeha. De regering wil 
niet achter de mensen met geld aangaan, dus gaat ze achter 
de werknemers aan.
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Pour Mme Cieltje Van Achter, il paraît logique que 
l’on taxe plutôt l’utilisation de la voiture que sa possession, 
mais Smart Move a été créé pour faire entrer 200 millions 
d’euros dans les caisses bruxelloises et cet argent doit venir 
de quelque part. Elle voit plus d’avantages à ce qu’une 
taxe soit neutre sur le plan budgétaire, cependant une étude 
a démontré qu’en fin de compte, 94 % des Bruxellois 
payeraient plus cher avec Smart Move.

M. Emmanuel De Bock rejoint le ministre sur la 
question d’avoir une fiscalité juste et sociale. DéFi est 
favorable à la taxation proportionnée et proportionnelle des 
classes contributives. Dès lors, le député souligne qu’il est 
important de ne pas perdre le fil entre tous les contribuables 
bruxellois, quelle que soit leur situation. Il constate qu’en 
dix ans, l’indice de richesse a reculé à Bruxelles, puisqu’il y 
est passé de 84 à 79. Par ailleurs, il mentionne que, d’après 
les derniers chiffres des transactions immobilières, il y a 
une baisse de 20 % des prix des maisons et un recul de 
20 % du nombre des transactions. La combinaison de ces 
deux éléments induit une perte de 4 à 5 millions d’euros. Il 
indique qu’en conséquence, il va falloir aller chercher cette 
somme dans la poche de ceux qui restent, donc dans celle 
des moins nantis.

Pour M. De Bock, il est préférable d’avoir des classes 
moyennes et des classes moyennes supérieures qui 
contribuent même plus, plutôt que de ne plus en avoir. En 
outre, M. De Bock précise qu’en 2005, les personnes qui 
gagnaient plus de 40.000 euros, donc la classe moyenne 
supérieure, représentaient 12 % de la population et 15 % 
en 2011, mais n’en représentent plus que 13 ou 14 % 
aujourd’hui. Elle est donc en recul de près de 1 %, ce qui 
coûte très cher à la Région bruxelloise. Pour expliquer ce 
coût, M. De Bock fait une comparaison avec le Brabant 
wallon et le Brabant flamand où cette catégorie représente 
respectivement 26 % et 28 % de la population, soit près du 
double de la Région bruxelloise.

Or, en matière de fiscalité, le Brabant flamand rapporte 
6,6 milliards d’euros sur l’impôt des personnes physiques 
et le Brabant wallon, 2,2 milliards d’euros. Il rappelle qu’il 
y a 1,2 million d’habitants en Région bruxelloise, soit trois 
fois plus qu’en Région wallonne, mais que les recettes de 
l’IPP n’y sont que de 4 milliards d’euros. Il en conclut que 
si si la Région bruxelloise avait le même dynamisme, elle 
pourrait produire 2,6 milliards d’euros de recettes de l’IPP 
en plus et qu’en vertu de la loi de financement, elle bénéfi-
cierait de 25 % de ce montant, soit de plus de 600 millions 
d’euros.

En conséquence, M. De Bock explique que c’est un réel 
enjeu de retenir le plus longtemps possible les personnes 
qui travaillent à Bruxelles et qui y font leur carrière, 
mais aussi, à terme, de faire revenir tous ceux qui sont 
allés habiter loin. Il explique qu’habiter loin de la ville 
représente aussi un coût social et environnemental, ainsi 
qu’une perte de temps, notamment dans les embouteillages, 

Volgens mevrouw Cieltje Van Achter is het logisch 
dat het wagengebruik wordt belast in plaats van het bezit, 
maar Smart Move werd opgezet om 200 miljoen euro in het 
Brusselse laatje te brengen en dat geld moet ergens vandaan 
komen. Ze ziet meer heil in een budgetneutrale heffing, 
terwijl onderzoek uitwees dat 94% van de Brusselaars 
uiteindelijk meer zou moeten betalen met Smart Move. 
 

De heer Emmanuel De Bock is het eens met de minister 
als het gaat om rechtvaardige en sociale belastingen. 
DéFi is voorstander van een evenredige en proportionele 
belasting van de belastingbetalende klassen. Hij wijst 
er dan ook op dat het belangrijk is om de band tussen al 
de Brusselse belastingbetalers niet te verliezen, ongeacht 
hoe hun situatie is. Hij stelt vast dat de welvaartsindex in 
Brussel op tien jaar tijd van 84 naar 79 gedaald is. Hij wijst 
er ook op dat volgens de laatste cijfers over de vastgoed-
transacties de woningprijzen met 20% zijn teruggevallen 
en het aantal transacties met 20%. De combinatie van deze 
twee factoren resulteert in een verlies van 4 tot 5 miljoen 
euro. Hij benadrukt dat dit bedrag dus gevonden zal moeten 
worden bij diegenen die achterblijven, de minst begoeden 
dus.

Voor de heer De Bock is het beter om een middenklasse 
en een hogere middenklasse te hebben die zelfs nog meer 
bijdragen, dan helemaal geen. De heer De Bock wijst er 
ook op dat mensen die meer dan 40.000 euro verdienden 
- de hogere middenklasse - in 2005 12% van de bevolking 
uitmaakten en in 2011 15%, maar dat is vandaag nog 
slechts 13% of 14%. Er is dus een daling van bijna 1%, en 
dat kost het Brussels Gewest veel geld. Om deze kosten 
te verklaren, maakt de heer De Bock een vergelijking met 
Waals- en Vlaams-Brabant, waar deze categorie respectie-
velijk 26% en 28% van de bevolking uitmaakt, bijna het 
dubbele van in het Brussels Gewest. 
 

Op het vlak van fiscaliteit brengen Vlaams-Brabant 
6,6 miljard euro en Waals-Brabant echter 2,2 miljard euro 
aan personenbelasting op. Hij wijst erop dat het Brussels 
Gewest 1,2 miljoen inwoners telt, drie keer zoveel als 
in het Waals Gewest, maar dat de inkomsten uit de per-
sonenbelasting er slechts 4 miljard euro bedraagt. Zijn 
conclusie is dat als het Brussels Gewest dezelfde dynamiek 
zou hebben, het 2,6 miljard euro meer aan inkomsten uit 
de personenbelasting kan genereren en dat het op grond 
van de begrotingswet 25% van dit bedrag, dus meer dan 
600 miljoen euro zou ontvangen.

De heer De Bock legt bijgevolg uit dat het echt 
belangrijk is om de mensen die in Brussel werken en een 
loopbaan uitbouwen hier zo lang mogelijk te binden, maar 
ook om op lange termijn al diegenen die ergens anders 
zijn gaan wonen terug te halen. Hij legt uit dat ver van 
de stad wonen ook een maatschappelijke en milieugere-
lateerde kost heeft, naast tijdverlies, vooral in de files, en 
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et une empreinte écologique. Il estime qu’en trente ans, le 
différentiel de prix entre la capitale, qui est effectivement 
plus chère, et la périphérie est compensé par cette perte de 
temps.

M. John Pitseys constate que le ministre dresse un 
tableau rassurant de la capacité de la Région à rembourser 
sa dette, mais que ce tableau repose sur le dynamisme de 
l’économie bruxelloise. Or, ce dernier n’a qu’un effet réduit 
- certains diront même peu équitable - sur les indicateurs 
budgétaires. La santé de l’économie bruxelloise ne profite 
qu’imparfaitement aux finances publiques bruxelloises. Le 
député présume que le ministre dit vrai, mais il ne perçoit 
pas toutes les conséquences de ce dynamisme. 
 
 

Des économies ont certes été consenties. Le choix que 
font les députés n’est pas de déjà mettre en discussion les 
principales options sur la table, sans doute parce qu’elles 
feront l’objet de négociations. Le simple constat qu’elles 
ne le sont pas fait déjà partie du débat public sur les enjeux.

M. Pitseys n’est pas opposé à l’idée de parler du refi-
nancement de Bruxelles. Qui dit refinancement, en arrive 
rapidement à parler de réforme de l’État. C’est la première 
option, avec ses bons et ses mauvais côtés. 
 

Le député constate que les discussions portent surtout 
sur la rationalisation de l’administration. Les sommes 
visées ne sont pas minimes, souligne-t-il. Quelqu’un qui 
déclarerait dans les médias que le déficit se réglera en 
rationalisant l’administration mentirait, selon lui.

Il ne prétend pas avoir raison tout seul sur le sujet, mais 
indique que l’une des raisons pour lesquelles ce sujet est 
sur la table, c’est parce que les sommes concernées sont 
importantes.

La troisième option qu’il évoque est celle des recettes. 
Le débat sur Smart Move n’est pas un débat idéologique, 
selon lui. On peut être pour ou contre ce système, mais 
autant être d’abord capable de définir correctement ce dont 
il s’agit. Il ne pense pas qu’un libéral bon teint soit a priori 
amoureux des contributions collectives. Par contre, un 
ancien ministre des finances et du budget aime bien que les 
choses soient correctement définies.

M. Pitseys dit n’avoir entendu aucune idée de recette 
complémentaire jusqu’à présent. Un libéral bon teint 
pourrait dire que c’est d’abord au niveau des dépenses qu’il 
faut agir, dit-il, mais si on est de centre ou de centre gauche 
il n’est pas inutile de penser que les recettes sont des contri-
butions collectives. Il faudra en tout cas, insiste-t-il, que les 

een ecologische voetafdruk. Hij verwacht dat over dertig 
jaar het prijsverschil tussen de hoofdstad, die inderdaad 
duurder is, en de randgemeenten wordt tenietgedaan door 
dit tijdverlies.

De heer John Pitseys merkt op dat de minister een ver-
trouwenwekkend beeld schetst van het vermogen van het 
gewest om zijn schuld terug te betalen, maar dat dit beeld 
steunt op de dynamiek van de Brusselse economie. Die 
laatste heeft echter slechts een beperkt - sommigen zouden 
zelfs zeggen oneerlijk - effect op de begrotingsindicato-
ren. De gezonde Brusselse economie komt de Brusselse 
overheidsfinanciën slechts in beperkte mate ten goede. Het 
parlementslid gaat ervan uit dat de woorden van de minister 
waarheidsgetrouw zijn, maar hij kan de gevolgen van deze 
dynamiek niet allemaal overzien.

Er is ongetwijfeld bespaard. De parlementsleden 
hebben ervoor gekozen om de voornaamste opties niet op 
tafel te leggen, ongetwijfeld omdat daarover onderhandeld 
zal worden. Deze vaststelling alleen al is onderdeel van het 
publieke debat over de vraagstukken waar het hier om gaat.

De heer Pitseys staat er niet afwijzend tegenover om te 
praten over de herfinanciering van Brussel. Wanneer men 
het over herfinanciering heeft, dan komt men al snel uit bij 
een staatshervorming. Dat is de eerste optie, met zijn goede 
en slechte kanten.

Het parlementslid merkt op dat het debat zich vooral 
richt op het stroomlijnen van de administratie. De bedragen 
die daarmee gemoeid zijn, zijn niet gering, merkt hij op. 
Iedereen die in de media zegt dat het tekort wordt opgelost 
door de administratie te stroomlijnen, liegt volgens hem.

Hij beweert niet als enige gelijk te hebben over dit 
onderwerp, maar wijst er wel op dat één van de redenen 
waarom dit onderwerp op tafel ligt, is omdat het om aan-
zienlijke bedragen gaat.

De derde optie die hij noemt, zijn de inkomsten. Het 
debat over Smart Move is volgens hem geen ideologisch 
debat. Men kan vóór of tegen dit systeem zijn, maar laten 
we het eerst eens duidelijk definiëren. Hij denkt niet dat 
een rechtgeaarde liberaal a priori verliefd is op collectieve 
bijdragen. Anderzijds houdt een voormalig minister van 
Financiën en Begroting ervan dat dingen correct gedefini-
eerd zijn.

De heer Pitseys zegt dat hij tot nu toe nog geen ideeën 
voor meer inkomsten heeft gehoord. Een rechtgeaarde 
liberaal zou kunnen zeggen dat er in de eerste plaats op het 
niveau van de uitgaven actie moet worden ondernomen,” 
stelt hij, “maar als voor wie uit het centrum of van de 
linkerzijde komt, is het niet onzinnig om te denken dat 
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uns et les autres aient des choses concrètes à mettre sur la 
table pendant la campagne électorale. 
 

M. Guy Vanhengel réagit aux propos de M. Pitseys en 
soulignant qu’il faut être conscient du fait que la capacité 
fiscale et budgétaire de la Région n’est plus en mesure de 
relever tous ces défis. Cela a été le cas à plusieurs reprises 
au cours de l’histoire de la Région. Selon lui, il faut, d’une 
façon ou d’une autre, faire participer à l’investissement 
public ceux qui profitent de l’ensemble de ces investisse-
ments mais qui n’y participent pas pour l’instant: les gens 
des régions limitrophes, ceux qui investissent à Bruxelles 
mais paient leurs impôts ailleurs, ceux qui travaillent à 
Bruxelles mais paient leurs impôts ailleurs. 
 

Pour le député, cela peut aussi prendre la forme d’une 
solidarité et d’un refinancement du niveau fédéral, comme 
cela a déjà été le cas par le passé. Croire que l’on ne résoudra 
le problème qu’en s’adressant au contribuable bruxellois 
est une erreur, et une réflexion collective doit être menée à 
cet égard. Pour M. Vanhengel, s’il n’est pas possible de le 
faire, la seule solution réside dans des coupes sombres dans 
les budgets de toutes les politiques régionales. 
 

M. David Leisterh salue le ton posé et constructif du 
débat, notamment l’intervention pertinente de M. De Bock 
sur la contribution de la classe moyenne, qui diminue sans 
cesse. Dans cette optique, l’idée de chercher davantage de 
moyens chez ceux qui utilisent Bruxelles mais n’y vivent 
pas est récurrente. Il convient cependant de vérifier ce que 
la Région retirerait si une contribution plus importante leur 
était demandée, en ce comprise la «clé navetteurs». Dans 
l’équilibre global qu’il faudra vérifier en cas de nouvelle 
réforme de l’État, ces sommes ne sont pas anodines, 
souligne le député. 
 

Bruxelles connaît par ailleurs une précarisation de sa 
population, avec les personnes les moins aisées qui vivent 
au cœur de la ville, et une fuite de sa classe moyenne. L’idée 
existe donc de chercher de l’argent auprès de ceux qui ont 
un peu plus d’argent mais qui vivent en dehors de Bruxelles. 
Une autre option consiste à se donner pour objectif, via 
leur émancipation professionnelle, de permettre à ceux 
qui vivent dans des conditions plus précaires en ville de 
contribuer davantage dès lors que leur situation financière 
le leur permet. Cela ne peut se faire du jour au lendemain, 
mais pour M. Leisterh, cet objectif devrait être le principal: 
garder la classe moyenne, mais également créer de la classe 
moyenne. Cette option permettrait d’avoir une perspective 
budgétaire et politique qui devrait réunir toutes les forces 
politiques démocratiques autour de la table.

inkomsten een collectieve bijdrage zijn. Hoe dan ook,” 
benadrukt hij, “zal iedereen concreet iets naar voren moeten 
brengen tijdens de verkiezingscampagne”.

De heer Guy Vanhengel reageert op de woorden van 
de heer Pitseys met de opmerking dat men zich ervan 
bewust moet zijn dat de fiscale en budgettaire capaciteit 
van het gewest niet langer opgewassen is tegen al deze 
beproevingen. In het verleden is dit al meermaals het geval 
geweest. Naar zijn mening is het noodzakelijk om op de 
ene of de andere manier diegenen bij de overheidsinveste-
ringen te betrekken die van al deze investeringen gebruik-
maken maar er momenteel niet in participeren: mensen 
uit naburige gewesten, mensen die in Brussel investeren 
maar hun belastingen elders betalen, mensen die in Brussel 
werken maar hun belastingen elders betalen.

Voor het parlementslid kan dit ook de vorm aannemen 
van solidariteit en herfinanciering op federaal niveau, zoals 
in het verleden al het geval is geweest. Het zou verkeerd 
zijn te denken dat het probleem alleen kan worden opgelost 
door bij de Brusselse belastingbetaler aan te kloppen, en 
daar moet collectief over worden nagedacht. Als dat niet 
mogelijk is, ziet de heer Vanhengel maar één oplossing: 
fors snoeien in de begrotingen van alle gewestelijke 
beleidsdomeinen.

De heer David Leisterh toont zich ingenomen met 
de rustige en constructieve toon van het debat, en dan in 
het bijzonder met de pertinente interventie van de heer 
De Bock over de bijdrage van de middenklasse, die blijft 
teruglopen. In deze context komt men telkens weer uit bij 
het idee om meer middelen te vragen van diegenen die 
Brussel gebruiken maar er niet wonen. Maar dan moet wel 
worden nagegaan wat het gewest erbij wint als het van hen 
een grotere bijdrage vraagt, ook via de “pendelaarssleutel”. 
In het globaal evenwicht dat moet worden afgetoetst in het 
geval van een nieuwe staatshervorming gaat het om niet te 
verwaarlozen bedragen, aldus het parlementslid.

Tegelijkertijd neemt de kansarmoede onder de 
Brusselse bevolking toe: de minstbedeelden wonen in 
het stadscentrum en de middenklasse ontvlucht de stad. 
Daarom bestaat het idee om het geld te zoeken bij hen die 
iets meer te besteden hebben maar buiten Brussel wonen. 
Een andere optie is om via beroepsemancipatie degenen 
die in meer precaire omstandigheden wonen in de stad de 
mogelijkheid te bieden om meer bij te dragen wanneer hun 
financiële situatie dat toelaat. Dit kan niet zomaar van de 
ene dag op de andere, maar voor de heer Leisterh zou dit 
het hoofddoel moeten zijn: de middenklasse behouden, 
maar ook middenklasse bijcreëren.Deze optie biedt uitzicht 
op een budgettair en politiek kader dat alle democratische 
politieke krachten aan tafel zou moeten brengen. 
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M. Leisterh ajoute un élément par rapport aux propos 
de M. Pitseys relatifs à la rationalisation des dépenses. 
La rationalisation des OIP ne permettra en tout cas pas de 
trouver le milliard d’euros dont la Région a besoin. 
 

Le discours bon teint libéral veut qu’on estime que les 
dépenses sont plus élevées à Bruxelles que dans les autres 
Régions, chiffres à l’appui, dit-il, ce qui amène à s’in-
terroger sur l’efficacité de ces dépenses et l’utilité d’une 
rationalisation.

M. Leisterh renvoie également aux courbes de recettes 
et de dépenses entre les régions bruxelloise, flamande et 
wallonne, qui indiquent un certain parallélisme jusque 
2016-2017, suivi d’un emballement des dépenses à 
Bruxelles. Bien sûr, Bruxelles a connu des crises, mais les 
autres régions les ont également traversées et ont su revenir 
à un certain parallélisme entre les recettes et les dépenses, 
tandis que l’écart entre les recettes et les dépenses reste trop 
élevé à Bruxelles.

Un travail est à faire à ce niveau-là, estime le député. Il 
convient de créer la classe moyenne, pour avoir davantage 
de capacité financière, sans compter uniquement sur ceux 
qui viendraient d’autres régions, mais aussi analyser nos 
dépenses, qui sont parties en vrille à un moment donnée, 
via un budget zéro, ligne par ligne, pour rétablir quelque 
peu les choses.

M. Emmanuel De Bock rappelle que l’enjeu réside 
dans le fait de payer ses impôts sur son lieu de travail, que 
l’on soit résident ou société. Et de souligner le nombre 
d’indépendants qui ont installé leur siège social dans une 
autre région tout en exerçant une activité commerciale ou 
une profession libérale à Bruxelles. Cela pose beaucoup de 
questions sur la justice fiscale telle qu’il souhaiterait la voir 
appliquer.

La Belgique représente, selon lui, le seul fédéralisme 
moderne où une région n’est pas en mesure d’aller chercher 
suffisamment de recettes dans l’impôt des personnes 
physiques et des sociétés pour financer les dépenses 
auxquelles elle est astreinte. Bruxelles est coincée par 
l’étroitesse de son territoire, mais doit faire face aux enjeux 
d’une grande ville.

M. Luc Vancauwenberge ne conteste pas l’utilité de 
rationaliser les dépenses, mais les besoins sociaux restent 
énormes et nécessitent aussi des fonds.

Ensuite, il estime que le financement de la nouvelle 
ligne de métro est trop lourd pour n’être pris en charge que 
par la Région bruxelloise. Il appelle à l’intervention du 
niveau fédéral, par exemple par le paiement des impôts sur 
le lieu de travail. Un débat doit avoir lieu à ce sujet.

De heer Leisterh voegt een element toe aan de 
opmerkingen van de heer Pitseys over de rationalisering 
van de uitgaven. Hoe dan ook, het rationaliseren van de 
ION zal niet volstaan om het miljard euro te vinden dat het 
gewest nodig heeft.

Het liberaal discours is dat de uitgaven in Brussel 
hoger zijn dan in de andere gewesten, met cijfers om dat te 
staven,” zegt hij, “wat vragen oproept over de doeltreffend-
heid van die uitgaven en het nut van rationalisering. 
 

De heer Leisterh verwijst ook naar de inkomsten- en 
uitgavencurves voor het Brussels, Vlaams en Waals 
Gewest, die zich in enige mate parallel tonen tot 2016-2017, 
gevolgd door een forse stijging van de uitgaven in Brussel. 
Natuurlijk heeft Brussel crisissen gekend, maar ook de 
andere gewesten zijn daarmee geconfronteerd en zij zijn 
erin geslaagd om terug te keren naar een zeker parallellisme 
tussen ontvangsten en uitgaven, terwijl de kloof tussen 
inkomsten en uitgaven in Brussel te groot blijft.

Er is werk aan de winkel op dit gebied, stelt het parle-
mentslid. We moeten een middenklasse vormen om meer 
financiële draagkracht te krijgen, zonder uitsluitend te 
moeten rekenen op wie uit andere gewesten komt, maar 
ook onze uitgaven analyseren, die op een bepaald moment 
zijn ontspoord, en dit door middel van een nulbegroting die 
regel voor regel de zaken weer in evenwicht brengt.

De heer Emmanuel De Bock wijst erop dat de uitdaging 
erin bestaat om belasting te betalen op de werkplek, en dat 
geldt zowel voor inwoners als voor ondernemingen. Hij 
wijst op het aantal zelfstandigen die hun hoofdkantoor in 
een ander gewest hebben gevestigd terwijl ze een han-
delsactiviteit of een vrij beroep uitoefenen in Brussel. Dit 
roept veel vragen op over de fiscale rechtvaardigheid, zoals 
hij die graag toegepast zou zien.

Volgens hem is België het enige moderne federale 
systeem waar een gewest niet in staat is om voldoende 
inkomsten uit de personen- en de vennootschapsbelas-
ting te halen om de uitgaven te financieren waartoe het 
verplicht is. Brussel worstelt met de kleine omvang van 
zijn grondgebied maar kampt wel met de problemen van 
een grootstad.

De heer Luc Vancauwenberge betwist het nut van een 
rationalisering van de uitgaven niet, maar de sociale noden 
blijven énorme en vereisen ook middelen.

Ten tweede vond hij dat de financiering van de nieuwe 
metrolijn te zwaar is om alleen door het Brussels Gewest te 
worden gedragen. Hij pleitte voor een federale tegemoetko-
ming, bijvoorbeeld door de betaling van belastingen op de 
de werkplaats. Hierover moet een debat worden gevoerd.
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III.5. Examen des missions relevant des compétences 
de la commission des Finances– Réunion du 
27 novembre 2023

III.5.1. Missions 01 et 02 - Financement du Parlement et 
du Gouvernement de la Région Bruxelles-Capi-
tale

Mme Cieltje Van Achter demande, en ce qui concerne 
la mission 1, quand exactement le Parlement bruxellois a 
été informé qu’il devait réaliser des économies. En effet, 
la mise en place de telles mesures prend du temps et il 
est donc important que les institutions soient informées à 
temps de la nécessité de réaliser des économies.

Les économies proposées ne concernent que les 
sous-utilisations et les réserves. Selon le groupe N-VA, il 
ne s’agit pas d’économies structurelles mais de mesures 
palliatives. Par conséquent, il s’abstiendra lors du vote sur 
ce point.

Le ministre Gatz répond que, selon les usages parle-
mentaires, lorsque le Parlement émet une demande formelle 
sur le budget, il est censé y répondre. Si le Parlement avait 
demandé des efforts plus importants à un moment donné, il 
aurait dû les fournir. Or, la concertation était plutôt subtile 
et prudente.

Le président Rachid Madrane répond que toutes les 
explications techniques seront données lors de la réunion 
de la commission du Budget et du Compte prévue jeudi, 
réunion publique mais en l’absence des membres du 
Bureau, puisque ce sont eux qui proposent le budget. Il 
rappelle également que l’ensemble des administrations et 
services publics de la Région ont réalisé des efforts consi-
dérables. Tout comme le Parlement, même si ce n’était pas 
son choix premier.

M. Luc Vancauwenberge s’interroge sur le maintien 
des montants pour les deux missions, voire leur légère 
diminution, face aux 4,1 % d’inflation annoncés pour 
l’année prochaine.

Le ministre Gatz indique que les économies sont 
comparables à celles appliquées à l’administration, à savoir 
- 3 % sur les salaires, - 5 % sur les frais de fonctionnement 
et - 10 % sur les investissements.

III.5.2. Mission 03 (programme 006) - Plan pour la 
reprise et  la résilience

Mme Clémentine Barzin juge dommageable l’absence 
de mention du plan national pour la reprise et la résilience 
dans le budget, le Parlement n’étant dès lors pas informé 
par ce biais des politiques que le Gouvernement souhaite 
mener dans ce cadre pour 2024.

III.5. Bespreking van de opdrachten die onder de 
bevoegdheid van de commissie voor de Financiën 
vallen– Vergadering van 27 november 2023

III.5.1. Opdracht 01 et 02 - Financiering van het Brussels 
Hoofdstedelijk Parlement en Financiering van de 
Brusselse Hoofdstedelijke Regering

Mevrouw Cieltje Van Achter vraagt, met betrekking 
tot opdracht 1, wanneer het Brussels Parlement precies op 
de hoogte werd gebracht van het feit dat het moest besparen. 
Een besparingsoefening neemt immers tijd in beslag en 
daarom is het belangrijk dat instellingen tijdig op de hoogte 
worden gebracht van het feit dat ze moeten besparen.

De voorgestelde besparingen hebben alleen betrekking 
op onderbenuttingen en reserves en dat zijn volgens haar 
geen structurele besparingen, maar lapmiddelen. Daarom 
zal de N-VA-fractie zich onthouden bij de stemming over 
dat punt.

Minister Gatz antwoordt dat, wanneer het Parlement een 
formele aanvraag over de begroting indient, hij volgens de 
parlementaire gebruiken geacht is daarop in te gaan. Als het 
Parlement op een bepaald moment om grotere inspanningen 
had gevraagd, dan had dat ook moeten gebeuren. Het overleg 
was echter eerder subtiel en voorzichtig van aard.

Voorzitter Rachid Madrane antwoordt dat alle 
technische uitleg zal worden gegeven tijdens de vergadering 
van de commissie voor de Begroting en de Rekening 
die gepland staat op donderdag. Het wordt een openbare 
vergadering maar zonder de leden van het Bureau, aangezien 
zij het zijn die de begroting voorstellen. Hij wijst er ook 
op dat alle besturen en openbare diensten van het gewest 
aanzienlijke inspanningen hebben geleverd. Net als het 
Parlement, ook al was dit niet zijn oorspronkelijke keuze.

De heer Luc Vancauwenberge heeft vragen bij het 
behoud van de bedragen voor de beide opdrachten en zelfs 
bij de geringe afbouw, afgetekend tegen de inflatie van 
4,1% die voor volgend jaar voorspeld wordt.

Minister Gatz meldt dat de besparingen vergelijkbaar 
zijn met wat op de administratie wordt toegepast, namelijk 
- 3% op de lonen, - 5% op de werkingskosten en - 10% op 
de investeringen.

III.5.2. Opdracht 03 (programma 006) – Nationaal Plan 
voor herstel en veerkracht

Mevrouw Clémentine Barzin betreurt dat er in de 
begroting geen melding wordt gemaakt van het Nationaal 
Plan voor herstel- en veerkracht waardoor het Parlement 
niet wordt geïnformeerd over het beleid dat de regering op 
dit vlak wil voeren tussen nu en 2024.
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Les seules explications proviennent des justifications 
sommaires des lignes budgétaires reprises dans le budget, 
regrette-t-elle. Concrètement, son groupe serait intéressé de 
savoir où le Gouvernement en est des 393 millions d’euros 
de l’enveloppe bruxelloise de la facilité pour la reprise et 
la résilience.

Un montant de 110 millions d’euros de remboursement 
de la Commission européenne est inscrit dans les recettes 
pour 2024, ainsi que d’autre sources de financement qui, 
additionnées, forment un total d’environ 105 millions 
d’euros. Elle demande ce qu’il en est exactement des 
recettes escomptées pour 2024, eu égard à la mise en œuvre 
du plan national pour la reprise et la résilience.

La députée demande où en sont les remboursements 
déjà effectués par la Commission européenne en 2023. Vu 
les retards de la Belgique à mettre en œuvre des réformes 
structurelles comme celle des retraites, ces prévisions du 
remboursement tiennent-elles compte des conséquences 
éventuelles de ces retards?

Concernant la mise en œuvre, la députée note un 
préfinancement de près de 98 millions d’euros, augmenté 
de 22 millions d’euros par rapport à 2023. Dans ce cadre, 
elle pose les questions suivantes: Cela correspond-il à 
l’ensemble des moyens dévolus au plan de relance en 
2024? Quel sera le montant total net des dépenses à ce 
sujet en 2024? Quels sont les projets qui bénéficieront 
prioritairement de ces moyens et des 22 millions d’euros 
supplémentaires prévus cette année?

Mme Barzin notre qu’en matière d’emploi, les projets 
bruxellois sont manifestement en retard. Or, la stratégie 
qualification-emploi de M. Clerfayt voit sa provision 
fortement diminuer dans l’allocation budgétaire ad hoc, 
avec un passage de 1,9 million d’euros à 30.000 euros. 
Elle demande quelles sont les ambitions réelles en 2024 
concernant cette mesure. Globalement, elle demande où 
en est la Région bruxelloise par rapport aux 70 millions 
d’euros prévus par la facilité pour la reprise et la résilience-
pour soutenir l’emploi.

La députée demande également ce qu’il en est des 
10 millions d’euros envisagés pour l’institut d’intelligence 
artificielle FARI, et quelles sont les avancées prévues en 
2024.

Mme Barzin conclut en indiquant qu’il serait 
globalement utile de disposer d’un tableau dressant 
l’évolution des budgets pour 2023 et 2024, projet par 
projet, et mentionnant le niveau effectif de financement par 
la Commission européenne.

Mme Cieltje Van Achter demande s’il est exact que le 
programme 6 du plan national pour la reprise et la résilience 

De enige toelichting komt uit de samenvattende verant-
woordingen voor de begrotingslijnen die in de begroting 
zijn opgenomen, betreurt ze. Concreet wenst haar fractie 
te vernemen hoever de regering staat met de 393 miljoen 
euro uit de Brusselse omslag van de faciliteit voor herstel 
en veerkracht.

Een bedrag van 110 miljoen euro aan terugbetalingen 
van de Europese Commissie is opgenomen in de inkomsten 
voor 2024, die samen met andere financieringsbronnen 
in totaal ongeveer 105 miljoen euro bedragen. Zij vraagt 
hoe het precies staat met de inkomstenraming voor 2024, 
rekening houdend met de uitvoering van het Nationaal Plan 
voor herstel en veerkracht.

Het parlementslid vraagt hoever het staat met de terug-
betalingen die de Europese Commissie al heeft gedaan in 
2023. Houden deze terugbetalingsvooruitzichten rekening 
met de mogelijke gevolgen van de vertragingen die België 
heeft opgelopen bij het doorvoeren van structurele hervor-
mingen zoals voor de pensioenen?

Wat de uitvoering betreft, stelt het parlementslid vast dat 
er een voorfinanciering is voorzien van vrijwel 98 miljoen 
euro, een verhoging met 22 miljoen euro ten opzichte van 
2023. Hierbij heeft zij de volgende vragen: Zijn dit alle 
middelen die worden toegewezen aan het herstelplan in 
2024? Hoeveel bedragen de totale netto-uitgaven hiervoor 
in 2024? Welke projecten zullen het meest baat hebben bij 
deze middelen en de bijkomende 22 miljoen euro die dit 
jaar worden uitgetrokken?

Mevrouw Barzin merkt op dat de Brusselse werkge-
legenheidsprojecten duidelijk een achterstand hebben. 
Toch neemt de provisie voor de strategie rond scholing 
en werk van minister Clerfayt fors af in de ad hoc begro-
tingsallocatie, die van 1,9 miljoen euro naar 30 000 euro 
terugvalt. Ze vraagt welke de reële ambities zijn in 2024 
voor deze maatregel. Globaal vraagt ze waar het Brussels 
Gewest staat met de 70 miljoen euro die de faciliteit voor 
herstel en veerkracht uittrekt om de werkgelegenheid te 
ondersteunen.

Ze vraagt ook naar de geplande 10 miljoen euro voor 
het FARI, het instituut voor kunstmatige intelligentie en 
welke vorderingen worden verwacht in 2024. 
 

Mevrouw Barzin besluit met de opmerking dat het 
globaal genomen nuttig zou zijn om over een tabel te 
beschikken met de evolutie van de begrotingen voor 2023 
en 2024, project per project, en met vermelding van het 
effectieve financieringsniveau van de Europese Commissie.

Mevrouw Cieltje Van Achter vraagt of het klopt dat 
programma 6 inzake het Plan voor herstel en veerkracht 
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couvre à la fois les activités entièrement financées par la 
Région et celles que la Région avance dans l’attente de 
fonds européens.

Elle souhaiterait avoir une vue d’ensemble des projets 
qui seront financés par les 97 millions d’euros dégagés 
pour l’activité 14 et savoir lesquels seront réalisés cette 
année. Elle aimerait pouvoir suivre l’évolution des 
différents projets de reprise et savoir quels sont les fonds 
dépensés par la Région bruxelloise et ceux qu’elle reçoit 
de l’Europe.

Le ministre Sven Gatz avait déjà expliqué les 
deux grandes tranches de financement attendues de la 
Commission européenne, en janvier puis en automne 2024. 
Les tableaux des projets financés figureront en annexe au 
rapport. 
 

Le ministre comprend que les députés aient encore 
des doutes, mais il est lui-même convaincu que toutes 
les étapes ont été franchies et que l’argent sera versé en 
deux tranches. La Région a tout préfinancé et sera bientôt 
remboursée. Une vue d’ensemble sera jointe au rapport 
(voir annexe).

Le ministre propose en outre d’expliquer les grands 
flux financiers. Il invite les parlementaires à adresser leurs 
questions concernant les compétences des autres membres 
du gouvernement aux intéressés.

Mme Clémentine Barzin évoque l’AB 
03.006.08.02.1221 (Achats de services ICT par 
urban.brussels auprès d’IRISteam) et demande quelle est 
la justification de cette nouvelle ligne budgétaire pour 
1 million d’euros de crédits et un engagement dans le plan.

La députée s’interroge aussi sur l’AB 03.006.15.07.4140 
(Subvention de projets à Actiris pour le dispositif de soutien 
à la reconversion ou à la réorientation vers les métiers en 
pénurie), concernant la requalification emploi-formation, 
qui passe de 1,9 million d’euros à 30.000 euros. Elle sou-
haiterait avoir quelques explications, car il n’est indiqué 
qu’un épuisement de l’enveloppe temporaire, alors que 
la Commission semble inviter à agir davantage dans cette 
direction.

Le ministre Sven Gatz, qui est responsable des flux 
budgétaires, promet d’essayer de commenter divers 
éléments du tableau. Au besoin, il invite la députée à 
interroger le ministre compétent. 
 

zowel betrekking heeft op activiteiten die geheel door het 
gewest gefinancierd worden als op activiteiten die het 
gewest voorschiet in afwachting van Europese middelen.

Ze wil graag een overzicht krijgen van de projecten die 
gefinancierd zullen worden met het bedrag van 97 miljoen 
euro dat voor activiteit 14 werd uitgetrokken en welke 
daarvan dit jaar gerealiseerd zullen worden. Ze wil graag 
de voortgang van de verschillende herstelprojecten kunnen 
volgen en weten welke middelen het Brussels Gewest 
daaraan heeft besteed en welke het krijgt van Europa.

Minister Sven Gatz had reeds toelichting verstrekt bij 
de twee grote financieringsschijven die van de Europese 
Commissie worden verwacht, een eerste in januari en 
vervolgens nog een in het najaar van 2024. De tabellen met 
de gefinancierde projecten zullen als bijlage aan het verslag 
worden aangehecht.

De minister begrijpt dat parlementsleden nog hun 
twijfels hebben, maar hijzelf is er zeker van dat alle etappes 
doorlopen zijn en dat het geld in twee schijven zal worden 
uitbetaald. Het Gewest heeft alles voorgefinancierd en 
krijgt binnenkort geld terug. Een overzicht zal aan het 
verslag worden toegevoegd (zie bijlage).

De minister stelt ook voor om de belangrijkste financiële 
stromen uit te leggen. Hij nodigt de parlementsleden uit om 
hun vragen over de bevoegdheden van andere regeringsle-
den tot de personen in kwestie te richten.

Mevrouw Clémentine Barzin verwijst naar BA 
03.006.08.02.1221 (aankoop van ICT-diensten door 
urban.brussels bij IRISteam) en vraagt naar de verantwoor-
ding van deze nieuwe lijn in de begroting met 1 miljoen 
euro aan kredieten en een vastlegging in het plan.

Het parlementslid plaatst ook vraagtekens bij BA 
03.006.15.07.4140 (projectsubsidie aan Actiris voor de 
steunregeling voor omscholing of heroriëntering naar knel-
puntberoepen) in verband met de werk-opleiding, die is 
verlaagd van 1,9 miljoen euro naar 30 000 euro. Zij wenst 
hierover meer uitleg aangezien de enige aanwijzing is dat 
de tijdelijke enveloppe is opgebruikt, terwijl de commissie 
lijkt aan te dringen op meer maatregelen in deze richting. 
 

Minister Sven Gatz, die verantwoordelijk is voor de 
begrotingsstromen, belooft dat hij meerdere elementen in 
de tabel zal proberen toe te lichten. Hij roept het parlement-
slid ook op om indien nodig ook de bevoegde minister te 
bevragen.
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Quant à la première AB citée, elle aurait trait à la 
numérisation des procédures en cours. Une explication plus 
étoffée sera donnée par écrit (cf. annexe). 
 

III.5.3. Mission 06 - Gestion et contrôle financier et 
budgétaire

Mme Cieltje Van Achter se réfère à l’aperçu que le 
ministre a donné l’année dernière sur la composition de la 
dette de la Région bruxelloise. Elle souhaiterait une version 
actualisée du graphique montrant l’évolution de la dette par 
type de dépenses.

L’activité 99 du programme 1 prévoit une provision 
pour les dépenses en personnel. Or, selon Mme Van Achter, 
ce budget a également été utilisé pour d’autres dépenses 
l’année dernière, par exemple pour couvrir le déficit des 
titres-services, malgré l’avis négatif de l’Inspection des 
finances. Elle demande à quoi la provision pour l’AB 
06.001.99.02.0100 pourra être utilisée pour l’année à venir. 

Les charges d’intérêt s’élevaient à 157 millions d’euros 
en 2021. Depuis, elles ont presque doublé, pour atteindre 
un montant estimé à 328 millions d’euros. Cela représente 
plus de 5 % des recettes de la Région. L’oratrice souhaite 
savoir à combien s’élèveront les charges d’intérêt en 2023 
et si le ministre trouve l’augmentation des charges d’intérêt 
préoccupante, étant donné qu’elle anéantit toute marge de 
manœuvre politique. Il ne faut pas s’attendre à une inflexion 
de la courbe dans l’immédiat.

Le ministre fournira des informations complémentaires 
de l’Agence de la dette sur la croissance de la dette. Cette 
année, il a limité ses explications sur la dette et sa soute-
nabilité à des informations globales lors de la discussion 
générale, en indiquant la marge de financement des points 
OLO, etc. Les informations sont comparables à celles des 
autres années, mais elles ont été amenées à un moment 
différent.

Le montant des charges d’intérêt pour 2023 sera 
communiqué par écrit (voir annexe). Le volume de la 
dette augmente, pour des raisons bien connues, mais les 
charges d’intérêt augmentent également, bien entendu, 
parce qu’elles augmentent sur le marché. Le ministre Gatz 
rappelle les raisons de l’augmentation de la dette: une 
réduction progressive des investissements stratégiques, 
certaines économies, le report ou l’étalement de certains 
investissements. Ces choix impliquent des discussions 
politiques, au tournant de cette législature. 

L’intention est effectivement de constituer une provision 
pour permettre l’indexation des masses salariales. Ensuite, 
s’il reste de la marge, soit ces montants relèveront de la 

Over de eerste BA die aan bod komt met betrekking tot 
de digitalisering van de lopende procedures zal schriftelijk 
een meer uitgebreide toelichting worden verstrekt (zie 
bijlage).

III.5.3. Opdracht 06 – Financieel en budgettair beheer en 
controle

Mevrouw Cieltje Van Achter verwijst naar het 
overzicht dat de minister vorig jaar gaf over de samen-
stelling van de schuld van het Brussels Gewest. Ze wil 
graag een geactualiseerde versie van de grafiek met de 
schuldaangroei per type uitgave krijgen.

Activiteit 99 van programma 1 voorziet in een provisie 
voor personeelsuitgaven. Dat budget werd volgens 
mevrouw Van Achter vorig jaar echter ook gebruikt voor 
andere uitgaven, bijvoorbeeld om het tekort voor de dien-
stencheques te dekken, ondanks het negatieve advies van 
de Inspectie van Financiën. Ze vraagt waarvoor de provisie 
voor BA 06.001.99.02.0100 het komende jaar precies 
gebruikt mag worden.

De rentelasten lagen in 2021 op 157 miljoen euro. 
Sindsdien zijn ze bijna verdubbeld, tot naar schatting 
328 miljoen euro. Het gaat hier over meer dan 5% van de 
inkomsten van het gewest. De spreekster wil weten hoeveel 
de rentelasten in 2023 bedragen en of de minister de 
stijgende rentelasten zorgwekkend vindt, gezien daardoor 
beleidsruimte verdwijnt. Een knik in de curve valt niet 
meteen te verwachten. 
 

De minister zal bijkomende informatie van het 
Agentschap van de Schuld over de schuldaangroei 
bezorgen. Dit jaar beperkte hij zijn uitleg over de schuld 
en de houdbaarheid van de schuld tot globale informatie 
tijdens de algemene bespreking, door de financierings-
marge van de OLO-punten en dergelijke mee te geven. De 
informatie is vergelijkbaar met andere jaren, maar werd op 
een ander moment aangebracht.

Het bedrag van de rentelasten voor 2023 zal schriftelijk 
bezorgd worden (zie bijlage). Het volume van de schuld 
neemt toe, om welbekende redenen, maar de rentelasten 
stijgen uiteraard ook omdat de rentelasten op de markt 
stijgen. Minister Gatz herhaalt de oorzaken van de stijgende 
schuld: een afbouw van de strategische investeringen, 
bepaalde besparingen, uitstel of spreiding van bepaalde 
investeringen. Die keuzes brengen politieke discussies 
met zich mee, op de grens van deze en de volgende 
regeerperiode.

Het is inderdaad de bedoeling om een provisie aan 
te leggen om indexeringen van loonmassa’s te kunnen 
doorvoeren. Als er daarna nog ruimte overblijft, zijn er 
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sous-utilisation, soit il seront redistribués à certaines fins. 
Le Parlement en sera informé. 
 

M. John Pitseys demande au ministre dans quelle 
mesure les dépenses informatiques dans le cadre du projet 
Optimist (allocation de base 06.001.08.08.1211) s’intègrent 
dans la mise en place de la nouvelle application budgétaire 
Bru-Budget 2.0.

Le ministre lui répond qu’il s’agit de la mise en place.

M. Luc Vancauwenberge cite l’AB 06.001.99.05.01.00, 
qui a trait aux dépenses dans le cadre de l’accueil des 
réfugiés ukrainiens. Il note que la provision a été supprimée, 
alors que l’aide fédérale aux communes pour l’accueil des 
réfugiés ukrainiens a diminué. 
 

Le député craint que cela n’ait des conséquences pour 
certaines communes, qui solliciteront dès lors l’interven-
tion de la Région. Il juge imprudent de ne plus rien prévoir 
à ce niveau, rien n’indiquant que l’afflux de réfugiés ira en 
diminuant.

Le ministre confirme être bien conscient de cette 
réalité. Dans son explication générale, il a souligné que 
les trois grandes provisions du budget 2023-2024 dispa-
raissaient en tant que telles. Il s’agit de la provision pour 
l’énergie comme mesure interne (ramenée à 30 millions 
d’euros, au lieu de 100 millions en 2022-2023) et de celle, 
très élevée, pour l’énergie comme mesure externe (aide aux 
entreprises et aux citoyens). Cela vaut également pour la 
provision pour l’Ukraine, bien qu’un suivi doive continuer 
d’être assuré. Ces moyens ont été transférés, du moins en 
partie, vers la mission 3 du Ministre-Président. Certaines 
provisions ont été diminuées ou supprimées, mais pas celle 
pour l’Ukraine. Le ministre propose de joindre une réponse 
plus précise en annexe au rapport (cf. annexe).

III.5.4. Mission 30 - Financement des Commissions 
communautaires

Mme Cieltje Van Achter demande pourquoi des moyens 
supplémentaires sont nécessaires pour la mission 30. Elle 
soupçonne la Cocof d’en avoir émis la demande, mais elle 
souhaite savoir pour quels frais exactement ces moyens 
supplémentaires doivent être utilisés.

Elle demande en outre si les fonds supplémentaires 
dégagés pour le financement des associations et orga-
nisations transférées l’année dernière de la VGC et de la 
Cocof à la Cocom sont réellement destinés à cette fin ou si 
d’autres transferts auront lieu. 
 

twee mogelijkheden: het geld gaat naar de onderbenutting 
of wordt herverdeeld voor bepaalde doelen. Het Parlement 
wordt daarvan op de hoogte gesteld.

De heer John Pitseys vraagt de minister in hoeverre de 
informatica-uitgaven voor het project Optimist (basisallo-
catie 06.001.08.08.1211) aansluiten bij de invoering van de 
nieuwe begrotingstoepassing Bru-Budget 2.0. 
 

De minister antwoordt dat het gaat om de invoering.

De heer Luc Vancauwenberge verwijst naar BA 
06.001.99.05.01.00, die betrekking heeft op de uitgaven 
voor de opvang van Oekraïense vluchtelingen. Hij stelt vast 
dat de provisie is geschrapt, terwijl de federale bijstand aan 
de gemeenten voor de opvang van Oekraïense vluchtelin-
gen is verminderd.

Het parlementslid vreest dat dit gevolgen zal hebben 
voor een aantal gemeenten, die vervolgens het gewest 
zullen vragen om in te grijpen. Hij vindt het onvoorzichtig 
om hiervoor niets meer te voorzien aangezien niets erop 
wijst dat de vluchtelingenstroom zou verminderen.

De minister bevestigt dat hij zich terdege bewust is van 
deze realiteit. In zijn algemene toelichting heeft hij onder-
streept dat de drie grote provisies in de begroting 2023-2024 
als zodanig verdwijnen. Dit zijn de provisie voor energie 
als interne maatregel (teruggebracht tot 30 miljoen euro, 
in plaats van 100 miljoen euro in 2022-2023) en de zeer 
forse provisie voor energie als externe maatregel (steun aan 
bedrijven en burgers). Dit geldt ook voor de provisie voor 
Oekraïne, hoewel deze verder moet worden opgevolgd. 
Deze middelen zijn, althans gedeeltelijk, overgeheveld naar 
opdracht 3 van de minister-president. Sommige provisies 
zijn verlaagd of geschrapt, maar dat geldt niet voor de 
provisie voor Oekraïne. De minister stelt voor een nauw-
keuriger antwoord bij het verslag te voegen. (zie bijlage).

III.5.4. Opdracht 30 – Financiering van de Gemeen-
schapscommissies

Mevrouw Cieltje Van Achter vraagt waarom er 
bijkomende middelen nodig zijn voor opdracht 30. Ze 
vermoedt dat de Cocof dat heeft gevraagd, maar ze wil 
weten voor welke kosten die bijkomende middelen precies 
moeten dienen.

Voorts vraagt ze of de bijkomende middelen die 
werden uitgetrokken om de verenigingen en organisaties 
te financieren die vorig jaar overgeheveld werden van 
de VGC en de Cocof naar de GGC, daadwerkelijk alleen 
daarvoor dienen of dat er nog bijkomende overdrachten 
zullen plaatsvinden.
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Le ministre explique que les dotations à la Cocof et 
à la VGC ne sont pas de réelles augmentations, mais de 
simples indexations. Il peut également s’agir d’accords 
sectoriels conclus dans le passé et dont la mise en œuvre 
se poursuit.

En ce qui concerne la Cocom, un certain nombre de 
sous-secteurs et d’ASBL y sont transférés, mais il ne s’agit 
pas de nouveaux secteurs ni de nouvelles ASBL. En outre, 
une marge financière pour les soins de santé de première 
ligne dans le secteur bicommunautaire est prévue.

III.5.5. Mission 31 - Fiscalité

Mme Cieltje Van Achter constate que dans le cadre 
de Smart Move, un montant de 12,5 millions d’euros a été 
inscrit pour des entreprises privées. Elle demande qu’une 
liste des partenaires externes, de leurs missions et des 
indemnités qu’ils percevront soit jointe au rapport.

M. Juan Benjumea Moreno demande si la forte 
diminution des recettes des droits d’enregistrement est liée 
à la réforme de l’abattement et comment elle s’explique. 
 

En ce qui concerne le précompte immobilier, il souhaite 
savoir à quoi est due l’augmentation du volume des revenus 
cadastraux, outre l’indexation. Il demande s’il y a plus 
d’habitations ou si ce sont des communes qui augmentent 
les revenus cadastraux.

Il pose également des questions sur les anciens impôts 
provinciaux. Comme il y a moins d’agences, les taxes 
perçues auprès des institutions bancaires sont en baisse. Un 
certain nombre de communes envisagent d’instaurer une 
taxe sur les bornes de recharge. Il souhaite savoir si l’ad-
ministration y réfléchit. Enfin, il demande comment il se 
fait que la taxe sur les appareils distributeurs de carburant, 
dite taxe sur les stations-service, reste stable, alors que les 
communes elles-mêmes s’attendent à une baisse de ces 
recettes.

M. Luc Vancauwenberge constate l’externalisation de 
l’impression des avertissements-extraits de rôle (activité 
69). Il demande depuis quand et pourquoi, car cela semble 
avoir entraîné une augmentation des coûts.

Il demande en outre quelle entreprise privée s’occupe 
de Smart Move.

Enfin, il demande confirmation du fait que des 
économies sont réalisées sur la formation du personnel.

M. Emmanuel De Bock rappelle que dans le cadre 
de la mise en société d’un immeuble de rapport ou d’une 

De minister legt uit dat het bij de dotaties aan de Cocof 
en de VGC niet gaat om echte verhogingen, maar louter om 
indexeringen. Mogelijk spelen daarbij ook in het verleden 
opgestarte sectorakkoorden, die nu verder uitgevoerd 
worden.

Wat de GGC betreft, worden een aantal subsectoren en 
vzw’s naar de GGC overgeheveld, maar daarbij gaat het 
niet om nieuwe. Daarbovenop komt een financiële marge 
voor de eerstelijnszorg in de bicommunautaire sector. 
 

III.5.5. Opdracht 31 - Fiscaliteit

Mevrouw Cieltje Van Achter merkt op dat in het kader 
van Smart Move een bedrag van 12,5 miljoen ingeschreven 
werd voor privébedrijven. Ze vraagt dat aan het verslag een 
overzicht wordt toegevoegd van de externe partners, hun 
opdrachten en de vergoedingen die ze zullen ontvangen.

De heer Juan Benjumea Moreno vraagt of de forse 
daling van de inkomsten van de registratierechten te maken 
heeft met de hervorming van het abattement en hoe die 
daling wordt verklaard.

In verband met de onroerende voorheffing wil hij 
weten waaraan de toename van het volume aan kadastrale 
inkomens te wijten is, naast de indexering. Hij vraagt of er 
meer woningen zijn of misschien zijn er gemeenten die de 
kadastrale inkomens optrekken.

Hij heeft nog vragen over de vroegere provinciale 
belastingen. Doordat er minder agentschappen zijn dalen de 
belastingen die geïnd worden bij de bankinstellingen. Een 
aantal gemeenten overweegt een belasting op laadpalen. 
Hij wil weten of de administratie daarover nadenkt. Tot slot 
vraagt hij hoe het komt dat de belasting op de verdeelap-
paraten van motorbrandstoffen, de zogenaamde belasting 
op de tankstations, stabiel blijft, terwijl de gemeenten zelf 
verwachten dat die opbrengst zal dalen. 
 

De heer Luc Vancauwenberge wijst op de uitbesteding 
van het afdrukken van de aanslagbiljetten (activiteit 69). 
Hij vraagt sinds wanneer dit zo is en waarom, aangezien het 
tot een stijging van de kosten geleid lijkt te hebben.

Hij vraagt ook welke privéonderneming zich bezighoudt 
met Smart Move.

Tot slot vraagt hij om bevestiging dat er wordt bespaard 
op de opleiding van personeel.

De heer Emmanuel De Bock wijst erop dat wanneer 
een opbrengstpand of een villa bijvoorbeeld wordt 
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villa, par exemple, des droits d’enregistrement sont perçus 
lors de l’opération chez le notaire. Il demande cependant 
de confirmer qu’une fois le démembrement effectué, le 
transfert d’actions (et non plus de la propriété en tant que 
telle) qui a lieu ne donne plus lieu à la perception de droits 
d’enregistrement. Le député demande au ministre quelques 
éléments d’appréciation sur ce phénomène de mise en 
société d’une partie du patrimoine immobilier bruxellois, 
qu’il soit commercial ou résidentiel. 
 

M. John Pitseys souligne, au sujet de la note d’orien-
tation générale sur la fiscalité, la volonté de mieux définir 
l’assiette fiscale, notamment - mais pas exclusivement - en 
matière de taxe de mise en circulation. Il demande de 
décrire les initiatives prises à cet égard. 
 

En ce qui concerne 2024, il souhaite par ailleurs 
connaître les initiatives prises en matière de rappel des 
droits des contribuables, qui constitue un autre objectif. 
En parallèle, il souligne la volonté de généraliser le service 
téléphonique aux contribuables en première et deuxième 
lignes et d’optimiser les canaux d’interaction avec eux. 
Il demande au ministre comment il analyse la situation et 
quelle forme va prendre cette généralisation du service: des 
mesures sont-elles également envisagées pour élargir le 
contact physique avec le contribuable?

Le ministre Sven Gatz répond à M. Vancauwenberge 
qu’aucune opération secrète liée à Smart Move n’est en 
cours. La phase de test se poursuit et, si nécessaire, elle 
sera élargie à d’autres testeurs afin que le prochain gou-
vernement puisse éventuellement passer à d’autres étapes 
opérationnelles, s’il en est décidé au niveau politique. 
 

Il présentera un état des lieux final (voir annexe), mais 
celui-ci est parfaitement conforme à ce qu’il a annoncé au 
cours des deux dernières années. Par exemple, il n’y a pas 
de nouveaux partenaires. Il n’est pas du tout certain non 
plus que tous les budgets devront être utilisés. En tout cas, 
ils seront utilisés avec parcimonie.

En ce qui concerne les questions concernant les droits 
d’enregistrement, le ministre explique avoir bel et bien 
donné une réponse, lors du premier tour de parole, aux 
questions de M. Verstraete. Une vue détaillée peut être 
fournie aux députés (zie bijlage). L’interprétation des 
chiffres, avec la diminution des droits d’enregistrement 
via l’abattement, serait plutôt positive car les chiffres sont 
légèrement plus favorables durant la deuxième moitié de 
l’année que lors du premier trimestre.

Le ministre explique qu’aujourd’hui, à peine six mois 
après l’augmentation de l’abattement, il est impossible 
de fournir des données scientifiques avérées à ce sujet. 

overgedragen naar een vennootschap, er bij de transactie 
registratierechten worden geheven bij de notaris. Hij vraagt 
echter om een bevestiging dat wanneer het onroerend goed 
eenmaal is gesplitst, de overdracht van aandelen (en dus 
niet het onroerend goed als zodanig) geen aanleiding meer 
geeft tot de heffing van registratierechten. Het parlements-
lid vraagt de minister naar zijn zienswijze op dit fenomeen 
van vermaatschappelijking van een deel van het Brussels 
onroerend erfgoed, zowel voor handelspanden als voor 
woningen.

De heer John Pitseys benadrukt met betrekking tot 
de algemene richtnota over de fiscaliteit de wens voor een 
betere omschrijving van de belastingsbasis, meer bepaald 
- maar niet uitsluitend - met betrekking tot de belasting op 
de inverkeerstelling. Hij vraagt om een beschrijving van de 
initiatieven die in dit verband zijn genomen.

Met betrekking tot 2024 zou hij ook willen weten 
welke initiatieven zijn genomen om belastingbetalers te 
herinneren aan hun rechten, wat een andere doelstelling 
was. Tegelijkertijd legt hij de nadruk op de wens om de 
telefoondienst uit te breiden naar de eerste- en tweede-
lijnsbelastingplichtigen en de communicatiekanalen met 
hen te optimaliseren. Hij vraagt de minister hoe deze de 
toestand ziet en welke vorm deze verruiming van de dienst 
zal aannemen: worden er ook maatregelen overwogen om 
het fysiek contact met de belastingplichtigen te verruimen?

Minister Sven Gatz antwoordt aan de heer Vancauwen-
berge dat er geen geheime operaties in verband met Smart 
Move aan de gang zijn. De testfase blijft lopen en indien 
nodig wordt ze uitgebreid met meer testers om ervoor te 
zorgen dat de volgende regering mogelijk kan overgaan tot 
verdere operationele stappen, mocht dat politiek zo beslist 
worden.

Hij zal een laatste stand van zaken bezorgen (zie 
bijlage), maar die strookt volledig met wat hij de voorbije 
twee jaar heeft verkondigd. Er zijn bijvoorbeeld geen 
nieuwe partners. Het is ook helemaal niet zeker dat alle 
middelen daadwerkelijk gebruikt zullen moeten worden. 
Daar zal in elk geval zuinig mee omgesprongen worden.

Met betrekking tot de vragen over de registratierechten 
legt de minister uit dat hij tijdens de eerste gespreksronde 
wel degelijk al antwoord heeft gegeven op de vragen van 
de heer Verstraete. Een gedetailleerd overzicht kan aan de 
leden worden bezorgd (zie bijlage). De interpretatie van 
de cijfers, met de verlaging van de registratierechten via 
het abattement, is eerder positief omdat de cijfers in de 
tweede helft van het jaar iets gunstiger zijn dan in het eerste 
kwartaal.

De minister legt uit dat daar vandaag, amper zes 
maanden na de verhoging van het abattement, onmogelijk 
wetenschappelijk vaststaande feiten over kunnen worden 
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Toutefois, le deuxième semestre est meilleur que le 
premier, ce qui amène le ministre - un fervent partisan de 
la technique de l’abattement - à soupçonner prudemment 
que cette mesure pourrait avoir une incidence positive. Le 
ministre promet un aperçu par trimestre (voir annexe).

L’augmentation de la masse du revenu cadastral serait 
due presque exclusivement à l’indexation. Le ministre 
examine s’il existe d’autres motifs et les communiquera par 
écrit le cas échéant (voir annexe).

En ce qui concerne les impôts provinciaux, l’auteur 
de la question a déjà donné la réponse. Le ministre ne 
peut pas ajouter grand-chose, si ce n’est que les recettes 
provenant des appareils distributeurs de carburant restent 
inchangées.

M. Juan Benjumea Moreno précise que les communes 
ont indiqué dans les médias qu’elles seraient favorables à 
une nouvelle taxe pour la remplacer. Il se demande donc si 
les recettes ne risquent pas finalement de diminuer. 
 

Le ministre ne souhaite pas s’exprimer sur le fond 
aujourd’hui. Il s’agit en effet d’une annonce de la conférence 
des bourgmestres; les effets éventuels ne se feront sentir que 
dans un délai d’un à deux ans. Actuellement, un statu quo 
s’applique encore aux appareils distributeurs d’essence; les 
stations de recharge relèvent encore de la «science-fiction 
fiscale».

L’externalisation de l’impression des avertisse-
ments-extraits de rôle, question de M. Vancauwenberge, est 
effectivement plus coûteuse parce que tout est devenu plus 
cher: le papier, les services, etc. Il s’agit d’une augmenta-
tion de prix ordinaire.

En ce qui concerne la question de M. De Bock, le 
ministre explique avoir déjà bien décrit le mécanisme. Si 
dans certains cas, une maison est juridiquement intégrée 
dans une société, c’est une situation désavantageuse pour 
la Région bruxelloise, puisque c’est le niveau fédéral qui 
en profite. Ce système n’est cependant pas interdit et le 
ministre ne voit pas d’évolution en ce sens. C’est un débat 
qui devrait être mené au niveau fédéral.

Il ajoute qu’il souhaite répondre par écrit aux questions 
de M. Pitseys concernant la taxe de mise en circulation et le 
rappel des droits (cf. annexe). Concernant l’évolution des 
services téléphoniques aux citoyens, il peut livrer le dernier 
état des lieux. Le pourcentage de gens satisfaits des services 
de Bruxelles Fiscalité est assez élevé - de 95 à 97 % -, 
mais les quelques pour cent restants représentent plusieurs 
milliers de personnes parmi les quelque 600.000 contri-
buables. Le dernier état des lieux que le ministre entend 

gegeven. Wel is de tweede jaarhelft beter dan de eerste, wat 
de minister - groot voorstander van de abattementstechniek 
- voorzichtig doet vermoeden dat er mogelijk een positief 
effect is. (zie bijlage). 
 

De stijging van de ontvangsten aan onroerende 
voorheffing is vooral te danken aan de indexering. De 
toename van de massa van het kadastraal inkomen is zoals 
aangegeven marginaal (0,74%).

Wat de provinciale belastingen betreft, heeft de vraag-
steller het antwoord meteen al gegeven. De minister kan 
daar weinig aan toevoegen, tenzij dat de opbrengsten 
van de verdeelapparaten van de benzinestations praktisch 
ongewijzigd blijven.

De heer Juan Benjumea Moreno preciseert dat de 
gemeenten in de media hebben aangegeven dat ze een 
nieuwe belasting ter vervanging gunstig gezind zouden 
zijn. Hij vraagt zich dus af of de opbrengsten mogelijk toch 
niet dalen.

De minister stelt dat het hier gaat om een aankondiging 
van de Conferentie van burgemeesters; mogelijke effecten 
zullen pas gespreid voelbaar zijn over een tot twee jaar. 
Momenteel geldt nagenoeg een status quo voor de verdeel-
apparaten (benzinestations) de taxatie van de laadpalen is 
vooralsnog “fiscale sciencefiction”. 
 

De uitbesteding van het drukken van de aanslagbiljet-
ten, een vraag van de heer Vancauwenberge, is inderdaad 
duurder, omdat alles duurder is geworden: papier, diensten 
enzovoort. Het gaat hier om een gewone prijsverhoging. 
 

In antwoord op de vraag van de heer De Bock legt 
de minister uit dat hij het mechanisme al eerder heeft 
beschreven. Als een woning in bepaalde gevallen juridisch 
wordt ingebracht in een vennootschap, is dat nadelig 
voor het Brussels Gewest, aangezien het federale niveau 
daarvan profiteert. Dit systeem is echter niet verboden en 
de minister ziet hierin geen evolutie. Dit is een debat dat op 
federaal niveau moet worden gevoerd.

Hij voegt eraan toe dat hij schriftelijk wenst te 
antwoorden op de vragen van de heer Pitseys over de 
belasting op de inverkeerstelling en de herinnering aan de 
rechten (zie bijlage). Met betrekking tot de uitbouw van 
de telefoondiensten aan de burgers kan hij de laatste stand 
van zaken geven. Het percentage mensen dat tevreden is 
over de dienstverlening van Brussel Fiscaliteit is vrij hoog 
- tussen 95 en 97% - maar de resterende paar procenten 
vertegenwoordigen enkele duizenden mensen op ongeveer 
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communiquer comprend les questions les plus fréquentes, 
posées par téléphone ou reçues personnellement. 
 

M. Emmanuel De Bock remercie le ministre d’avoir 
confirmé que les Régions font une mauvaise opération 
lorsqu’il y a une mise de patrimoine immobilier en 
société. Selon le député, cela mériterait d’approfondir les 
statistiques fournies par les notaires, car ces transferts de 
patrimoine ne sont plus taxés au niveau régional. Il s’agit 
d’opérations d’évitement, car la taxation au niveau fédéral 
est moins élevée qu’au niveau régional. Au final, c’est une 
vraie perte pour la Région bruxelloise. 
 

Le député estime qu’il faut réfléchir à cette question, 
car la capacité de la Région à aller chercher des recettes 
n’est pas extensible. Même une recette comme les droits 
d’enregistrement ne parvient pas à embrasser tout le 
patrimoine immobilier, qu’il soit commercial ou non, 
résidentiel ou non. À cet égard, il rappelle qu’il n’y a pas 
de droits d’enregistrement pour toutes les constructions 
neuves, mais uniquement une TVA à 21 %. Il y a donc là 
aussi une dimension qui échappe à la Région et qui va dans 
les caisses de l’État fédéral. Il y voit une raison de plus pour 
demander un financement plus juste ou plus important.

Mme Latifa Aït Baala demande, au sujet de l’AB 
31.002.72.03.3690 concernant les taxes diverses, les raisons 
de la baisse de crédits et quelles sont les taxes concernées. 
 

Le ministre répondra par écrit (cf. annexe).

M. Luc Vancauwenberge constate, au niveau des 
recouvrements (AB 31.002.72.04.4540), que l’on fait des 
économies sur les huissiers et sur le service de recouvre-
ment. Il demande si une distinction peut être faite entre les 
deux ou s’il s’agit d’un ensemble.

Le ministre répond que l’intention est de réglementer 
davantage en interne et que, par conséquent, proportion-
nellement, un peu plus de moyens iront aux recouvrements 
internes qu’aux recouvrements externes par les huissiers de 
justice. Il fera vérifier le rapport exact entre le budget des 
services internes et celui des huissiers (voir annexe).

600.000 belastingbetalers. De laatste stand van zaken die 
de minister voornemens is mee te delen, vermeldt de meest 
gestelde vragen, zowel telefonisch als rechtstreeks.

De heer Emmanuel De Bock dankt de minister voor 
de bevestiging dat de gewesten er nadeel van ondervinden 
wanneer onroerende goederen worden overgedragen naar 
een vennootschap. Volgens het parlementslid zou het 
zinvol zijn om de statistieken van de notarissen nauwkeu-
riger te bekijken, want deze vermogensoverdrachten zijn 
niet langer belast op gewestelijk niveau. Dit zijn ontwij-
kingsoperaties omdat de belasting op federaal niveau lager 
is dan op gewestelijk niveau. Finaal is het Brussels Gewest 
hiervan de grote verliezer.

Het parlementslid is van mening dat hierover moet 
worden nagedacht, omdat het vermogen van het gewest om 
inkomsten te genereren niet uitbreidbaar is. Zelfs inkomsten 
zoals registratierechten kunnen niet alle onroerende 
goederen dekken, of het nu gaat om handelsgoederen of 
niet, woningen of niet. In dit verband wijst hij erop dat er 
geen registratierecht bestaat voor alle nieuwbouw, enkel 
21% btw. Ook hieris er dus een dimensie die aan het gewest 
ontsnapt waardoor de middelen naar de federale staat 
vloeien. Hij ziet dit als een reden te meer om te pleiten voor 
een billijker of grotere financiering.

Mevrouw Latifa Aït Baala vraagt met betrekking tot 
BA 31.002.72.03.3690 betreffende diverse belastingen 
waarom de kredieten verminderen en om welke belastingen 
het gaat.

De minister zal schriftelijk antwoorden (zie bijlage).

De heer Luc Vancauwenberge stelt vast dat er voor 
de invorderingen (BA 31.002.72.04.4540) besparingen 
gebeuren bij de gerechtsdeurwaarders en bij de dienst 
invordering. Hij vraagt of er een onderscheid kan worden 
gemaakt tussen beide, ofwel of het om één geheel gaat.

De minister antwoordt dat het de bedoeling is om meer 
intern te regelen en dat daarom iets minder middelen zullen 
gaan naar de invorderingen door gerechtsdeurwaarders, 
vandaar de lichte daling op deze basisallocatie die enkel de 
uitgaven voor externe invorderingen betreft. 
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III.6. Examen des missions relevant des compétences de 
la commission des Affaires générales 
 

III.6.1. Commerce extérieur (Mission 13), relations 
internationales, licences d’armes, coopération 
au développement (Mission 29, progr. 3, 4 et 6) – 
Réunion du 20 novembre 2023

III.6.1.1. Exposé de la secrétaire d’État Ans Persoons

La secrétaire d’État Ans Persoons a tenu devant la 
commission l’exposé suivant:

«La déclaration de politique générale souligne l’im-
portance de la politique internationale comme levier 
économique essentiel pour la Région de Bruxelles-Capi-
tale. Cette ambition demande non seulement une politique 
renforcée et renouvelée en matière d’investissement, de 
commerce et de politique de siège, mais aussi de créer 
de nouvelles synergies avec les politiques d’image et 
touristique, ainsi qu’à exploiter au mieux les opportunités 
qu’offrent les instruments de financement, les fonds et les 
traités commerciaux et d’investissement européens. Dans 
le sillage de la crise de la Covid-19 et dans le contexte 
actuel d’instabilité, cet appel à développer une politique 
internationale ambitieuse a occupé le devant de la scène 
pendant toute la législature.

L’accord de gouvernement insistait plus que jamais sur 
la vocation internationale de Bruxelles et sur l’ambition de 
lui donner la place qui lui revient sur la carte en tant que 
capitale de l’Europe. Bruxelles jouit du statut de capitale 
de l’Europe et compte pas moins de 183 nationalités, ce qui 
en fait la ville la plus cosmopolite d’Europe, la deuxième 
au niveau mondial. Cette grande diversité de langues, 
d’origines et de cultures est indéniablement un atout 
important et fait partie de l’ADN international de Bruxelles. 
Ce qui signifie entre autres choses qu’il convient de tenir 
davantage compte des nombreuses diasporas établies sur 
notre territoire en les impliquant dans la politique interna-
tionale de la Région.

Pour mieux mettre en lumière les atouts de Bruxelles 
sur la scène internationale et défendre ses intérêts avec plus 
d’audace, nous devons avant tout engager une refonte de sa 
politique internationale. Dès le début de la législature, nous 
avons donc pris l’initiative de mettre sur pied une Comité 
de Coordination internationale (CCI). Ce comité réunit de 
manière régulière tous les acteurs parties prenantes de la 
politique internationale de Bruxelles. Les administrations 
et OIP compétents ont à cet égard conclu une conven-
tion-cadre visant à l’application d’une politique extérieure 
et d’image unique, et aspirant à une représentation forte et 
univoque de Bruxelles à l’étranger. 
 

III.6. Bespreking van de opdrachten die binnen de 
bevoegdheid van de commissie voor de Algemene 
Zaken vallen

III.6.1. Buitenlandse handel (Opdracht 13), Externe 
betrekkingen, wapens, ontwikkelingssamenwer-
king (Opdracht 29, progr. 3, 4 en 6) – Vergadering 
van 20 november 2023

III.6.1.1. Uiteenzetting van staatssecretaris Ans Persoons

Staatssecretaris Ans Persoons heeft voor de commissie-
leden de volgende uiteenzetting gehouden:

“De algemene beleidsverklaring onderstreept het belang 
van het internationale beleid als een essentiële economische 
hefboom voor het Brussels Hoofdstedelijk Gewest. Dat 
vraagt niet alleen om een hernieuwd en versterkt handels-, 
investerings- en zetelbeleid, maar ook om meer synergie 
met het imago- en toerismebeleid, of om het beter uitputten 
van opportuniteiten die geboden worden door Europese 
financiële instrumenten, fondsen en handels-en investe-
ringsverdragen. In de nasleep van coronacrisis en gelet op 
de huidige geopolitieke instabiliteit, kwam deze roep om 
een ambitieus internationaal beleid tijdens deze volledige 
legislatuur op de voorgrond. 
 
 

Het regeerakkoord heeft meer dan ooit de internatio-
nale roeping van Brussel benadrukt, net als de ambitie 
om Brussel sterker op de kaart te zetten als Europese 
hoofdstad. Brussel heeft namelijk het statuut van Europese 
hoofdstad en telt niet minder dan 183 nationaliteiten, wat 
haar de meest kosmopolitische stad van Europa maakt 
en de tweede ter wereld. Die grote diversiteit aan talen, 
herkomst en culturen is ontegensprekelijk een belangrijke 
troef en vormt mede het internationale DNA van Brussel. 
Dat betekent onder andere dat er meer rekening wordt 
gehouden met de vele diasporagemeenschappen die op het 
grondgebied aanwezig zijn door hen te betrekken bij het 
internationale beleid van het Gewest.

Om de troeven van Brussel meer zichtbaar op de 
internationale kaart te zetten en haar belangen gedurfder te 
promoten, zetten we daarom allereerst in op een herijking 
van het internationale beleid. Zo hebben we bij aanvang 
van deze legislatuur het initiatief genomen om het Comité 
voor Internationale Coördinatie op te richten. Dat comité 
brengt alle belanghebbende actoren van het Brusselse 
internationale beleid op regelmatige basis samen. In dat 
verband sloten ook de bevoegde administraties en ION’s 
een kaderconventie met het oog op het voeren van één 
coherent buitenland- en imagobeleid, en op het nastreven 
van een eenduidige en sterke vertegenwoordiging van 
Brussel in het buitenland.
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La politique internationale de la Région de 
Bruxelles-Capitale repose sur trois grands axes: une 
politique internationale orientée service, une stratégie 
intégrée pour la représentation et le rayonnement de 
Bruxelles à l’étranger grâce à la création d’une stratégie 
de marque et de city-marketing, et enfin Bruxelles comme 
le cœur de l’Europe, ce qui ne sera jamais aussi clair qu’à 
l’occasion de la présidence belge de l’Europe pendant le 
premier semestre 2024.

Les moyens dévolus à la politique internationales 
sont répartis sur deux missions en ce qui concerne mes 
compétences. La mission 13 et certaines parties de la 
mission 29. Je parcours volontiers avec vous les chiffres 
les plus importants.

MISSION 13

Les budgets de la Mission 13 concernent la promotion 
du commerce international. Il s’agit notamment de l’at-
traction des investissements étrangers dans la Région de 
Bruxelles-Capitale et l’accompagnement des entreprises 
dans leur internationalisation.

Une nouveauté dès 2024 concerne l’introduction d’un 
mécanisme de filtrage des investissements directs 
étrangers dans l’Union européenne qui permet à la Belgique 
et à la Région de Bruxelles-Capitale de préserver l’ordre 
public, la sécurité nationale et leurs intérêts stratégiques.

Le dossier concerne la mise en œuvre en Belgique d’un 
Règlement UE (2019/452) du 19 mars 2019 du Parlement 
européen et du Conseil établissant un cadre pour le filtrage 
des investissements directs étrangers dans l’Union. 
Ce règlement offre un cadre pour la mise en place d’un 
mécanisme de filtrage des investissements directs de pays 
tiers. Les États membres sont libres de mettre en œuvre le 
cadre, mais ils doivent s’y tenir dans la mise en œuvre du 
Règlement s’ils choisissent de le faire. 
 

La mise en œuvre de cet instrument nécessite des 
moyens supplémentaires en termes de personnel et 
de fonctionnement. À partir de 2024, je prévois déjà 
200.000 euros pour garantir le lancement (allocation de 
base 13.001.08.01.1211). Un budget définitif pourra par la 
suite être établi en fonction des avancées.

Au sein de la Mission 13, nous prévoyons aussi 
des subventions pour les ASBL publiques comme 
mad.brussels, screen.brussels et visit.brussels en vue 
de soutenir leurs actions respectives à l’international 
en matière de commerce extérieur. Mais les moyens de 
subventionnement pour les ASBL privées sont maintenus 

Het internationale beleid van het Brussels Hoofdelijk 
Gewest is gestoeld op drie belangrijke assen: een service-
gericht internationaal beleid, een geïntegreerde strategie 
voor de vertegenwoordiging en uitstraling van Brussel in 
het buitenland dankzij de creatie van een unieke merk- en 
citymarketingstrategie en tot slot Brussel als hart van 
Europa, hetgeen nooit duidelijker zal zijn dan tijdens het 
EU-Voorzitterschap van België in de eerste helft van 2024. 

De middelen voor het internationaal beleid zitten wat 
mijn bevoegdheden betreft verdeeld over twee opdrachten. 
De opdracht 13 en delen binnen de opdracht 29. Ik overloop 
graag met u de belangrijkste cijfers. 
 

OPDRACHT 13

De budgetten van Opdracht 13 betreffen de promotie 
van de buitenlandse handel. Dit omvat o.a. het aantrekken 
van buitenlandse investeringen in het Brussels Hoofdste-
delijk Gewest en het begeleiden van de ondernemingen bij 
hun internationalisering.

Nieuw vanaf 2024 is de invoering van een screenings-
mechanisme voor buitenlandse directe investeringen in 
de Europese Unie dat België en het Brussels Hoofdstede-
lijk Gewest in staat stelt om de openbare orde, de nationale 
veiligheid en hun strategische belangen te vrijwaren.

Dit dossier betreft de ten uitvoer legging in België van 
een EU-Verordening (2019/452) van 19 maart 2019 van 
het Europees Parlement en de Raad van 19 maart 2019 tot 
vaststelling van een kader voor de screening van buiten-
landse directe investeringen in de Unie. Deze verordening 
biedt een kader voor het opstellen van een screeningsme-
chanisme van directe investeringen van derde landen. Het 
staat de Lidstaten vrij om het kader te implementeren maar 
indien een Lidstaat ervoor kiest om deze Verordening te 
implementeren, dient het wel conform dit kader te gebeuren.

Om dit instrument te implementeren zijn extra middelen 
voor personeel en werking nodig. Vanaf 2024 voorzie 
ik alvast 200.000 euro die de opstart moet garanderen 
(basisallocatie 13.001.08.01.1211). In functie van de 
vooruitgang kan dan in de toekomst een definitief budget 
worden bepaald.

Binnen opdracht 13 voorzien we ook subsidies voor 
publieke vzw’s zoals mad.brussels, screen.brussels 
en visit.brussels ter ondersteuning van hun respectievelijke 
internationale acties voor buitenlandse handel. Maar ook 
de middelen voor de subsidiëring van de private vzw’s 
blijven bestaan (vb. BECI, CEPANI, etc.) voor acties die 
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(p. ex. BECI, CEPANI…) pour les actions qui complètent 
l’offre publique dans le domaine du commerce extérieur et 
de la promotion des exportations.

Mesdames, Messieurs,

Comme vous le savez, le Gouvernement a dû travailler 
dans des conditions budgétaires difficiles. Il était attendu 
de chaque Ministre et Secrétaire d’État qu’ils/elles réflé-
chissent à la manière d’opérer certains choix. J’ai choisi de 
ne pas semer la zizanie au sein de la mission 13. 
 

Dans le cadre des efforts budgétaires demandés, j’ai 
décidé de mettre provisoirement en pause en 2024 les 
subventions aux entreprises privées pour la promotion 
du commerce extérieur. Nous ne supprimons pas les 
primes mais y mettons un frein en attendant que s’améliore 
le contexte budgétaire. Par contre, nous renforçons en 
même temps hub.brussels, qui compte la promotion du 
commerce extérieur parmi ses missions de base.

La dotation à l’Agence bruxelloise pour l’Accompa-
gnement de l’Entreprise (BAOB/hub.brussels) doit être 
examinée conjointement avec la dotation que prévoit 
également ma collègue Barbara Trachte au sein de la 
mission 12. En tout, nous prévoyons 500.000 euros sup-
plémentaires pour le paiement des adaptations barémiques 
au sein de l’institution. Ces moyens viennent en sus 
des moyens pour l’indexation normale des salaires. Je 
prévois aussi encore 250.000 euros de dotation supplé-
mentaire pour le renforcement des actions au sien de ma 
compétence. Enfin, il y a aussi un transfert des moyens IT 
(web strategy et Single Digital Gateway) vers les crédits 
centraux de mon collègue Clerfayt. Tous ces éléments 
reviennent à une dotation au sein de ma mission qui s’élève 
à 19.530.000 euros.

Ce qui peut s’avérer intéressant pour comparer utilement 
les chiffres de 2024 avec ceux de 2023. Le programme 
Brexit est terminé. Plus aucun moyen n’est donc prévu 
pour celui-ci dans le budget à partir de 2024.

MISSION 29

La Mission 29 reprend les dépenses pour Tourisme, 
Relations extérieures et Promotion de l’image de la Région 
de Bruxelles-Capitale.

Concernant le programme 3 (octroi de licences en 
matière d’importations, d’exportations et de transferts 
d’armes), presque rien ne change par rapport à 2023.

het publieke aanbod inzake buitenlandse handel en export-
promotie aanvullen. 
 

Dames en Heren,

Zoals u weet heeft de regering haar huiswerk moeten 
maken binnen moeilijke budgettaire contouren. Van elke 
minister of staatssecretaris werd verwacht om na te denken 
op welke manier hij of zijn bepaalde keuzes kon maken. 
Ik heb er voor gekozen om binnen de opdracht 13 er geen 
bric-à-brac van te maken.

In het kader van de gevraagde budgettaire inspanningen 
heb ik beslist om de subsidies aan de privé-bedrijven ter 
bevordering van de buitenlandse handel in 2024 even 
on hold te zetten. We schaffen de premie niet af, maar 
duwen even op de rem in afwachting van budgettair betere 
tijden. Tegelijkertijd versterken we wel hub.brussels die 
de promotie van de buitenlandse handel als één van haar 
basisopdrachten heeft.

De dotatie voor het Brussels Agentschap voor de 
Ondersteuning van het Bedrijfsleven (BAOB/hub.brussels) 
moet samen worden bekeken met de dotatie die ook mijn 
collega Barbara Trachte voorziet binnen opdracht 12. 
Samen voorzien we 500.000 euro extra voor de betaling 
van de baremieke aanpassingen binnen de instelling. Deze 
middelen komen bovenop de middelen voor de normale 
indexering van de lonen. Ik voorzie daarnaast ook nog eens 
250.000 euro extra dotatie ter versterking van de acties 
binnen mijn bevoegdheid. Tenslotte is er nog een overdracht 
van IT middelen (web strategy en Single Digital Gateway) 
naar de centrale kredieten van collega Clerfayt. Als deze 
elementen samen zorgen voor een dotatie binnen mijn 
opdracht van 19.530.000 euro. 
 

Niet onbelangrijk om de cijfers 2024 met deze van 
2023 correct te kunnen vergelijken. Het Brexit programma 
is afgelopen. Vanaf 2024 zijn er dan ook hiervoor geen 
middelen meer voorzien in de begroting.

OPDRACHT 29

Opdracht 29 omvat de uitgaven voor Toerisme, externe 
betrekkingen en promotie van het imago van het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest.

Wat betreft programma 3 (verlening van licenties inzake 
invoer, uitvoer en doorvoer van wapens) zijn er quasi geen 
wijzigingen ten opzichte van 2023.
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Le programme 4 comprend l’établissement et 
l’entretien des relations extérieures par la Région de 
Bruxelles-Capitale. D’une part, les crédits de ce programme 
disparaissent, comme les dépenses non récurrentes pour 
la conférence BUS (AB 29.004.08.02.1211), d’autre part 
des crédits supplémentaires viennent s’ajouter dans le 
cadre de la présidence européenne 2024, plus précisément 
pour visit.brussels (AB 29.004.15.02.4160).

En ce qui concerne la coopération au développement 
dans la mission 6, nous avons maintenu nos engagements 
d’augmenter systématiquement les budgets pendant cette 
législature pour tenir à une trajectoire vers la norme de 0,7 
pourent. Les actions resteront réparties en actions au nord, à 
savoir la sensibilisation des jeunes à la citoyenneté mondiale 
et solidaire, et les actions au sud avec des partenaires 
de la Région bruxelloise. Outre Rabat et Kinshasa, nous 
accorderons en 2024 une attention particulière à la région 
de Ramallah Al Bireh dans les territoires palestiniens, où les 
besoins en termes de développement seront plus importants 
au vu des développements récents. Nous renforçons le 
budget de 2 x 25.000 euros (AB 29.006.08.01.1211 en AB 
29.006.38.01.3132)

À quoi il faut encore ajouter les moyens supplémen-
taires de 155.000 euros que mes collègues membres du 
Gouvernement ont libérés pour un nouvel appel à projets 
Palestine qui s’élèvera à 430.000 euros par la recomposi-
tion des enveloppes.

En ce qui concerne la mission 8 enfin, les moyens pour 
la BAR/BREXIT sont supprimés, comme indiqué plus 
haut, hormis un petit solde de 177.000 euros qui doit être 
versé à hub.brussels en 2024.»

III.6.1.2. Discussion générale

Mme Latifa Aït Baala estime que le commerce 
extérieur est un levier essentiel pour la prospérité de la 
Région de Bruxelles-Capitale. C’est pourquoi elle souhaite 
exprimer son inquiétude face à la décision du Gouverne-
ment de suspendre les primes à l’exportation. Cette mesure 
suscite des inquiétudes au sein des entreprises actives dans 
notre Région. Les primes à l’exportation ont toujours été 
un incitatif essentiel pour les entreprises, les encoura-
geant à explorer de nouveaux marchés et à renforcer leur 
présence à l’international. La suppression de ces incitations 
financières risque de compromettre la compétitivité des 
entreprises locales sur la scène mondiale, en les désa-
vantageant par rapport à leurs concurrents étrangers qui 
bénéficient encore de telles incitations. Quand cette mesure 
de suspension sera-t-elle levée? Quel impact cette mesure 
de suspension aura-t-elle pour notre économie, notamment 
en termes de balance commerciale internationale de notre 
Région? Il semble que cette prime était sous-utilisée. La 
secrétaire d’État peut-elle transmettre des chiffres à ce 
sujet? Combien d’entreprises y recouraient annuellement? 
Comment s’est opérée la rationalisation?

Programma 4 omvat het aangaan en onderhouden 
van de externe betrekkingen door het Brussels Hoofdste-
delijk Gewest). Enerzijds verdwijnen er kredieten uit dit 
programma zoals bijvoorbeeld de eenmalige uitgaven 
voor het BUS congres (BA 29.004.08.02.1211), anderzijds 
komen er kredieten bij in het kader van het Europees 
Voorzitterschap 2024, meer bepaald voor visit.brussels (BA 
29.004.15.02.4160)

Wat ontwikkelingssamenwerking betreft in opdracht 6, 
zetten hebben we ons engagement onverminderd voortgezet 
om de budgetten doorheen deze legislatuur stelselmatig te 
laten stijgen om vast te houden aan het traject naar de 0.7 
procent norm. De acties zullen ingedeeld blijven worden 
in acties in het noorden, met name de bewustmaking van 
jongeren voor mondiale en solidaire burgerzin, en de acties 
in het zuiden bij de partners van het Brussels Gewest. Naast 
Rabat en Kinshasa zullen we daarbij in 2024 bijkomende 
aandacht hebben voor de regio Ramallah Al Bireh in de 
Palestijnse gebieden, waar de ontwikkelingsnoden gezien 
de recente ontwikkelingen enkel groter zullen worden. 
We trekken het budget op met 2 x 25.000 euro (BA 
29.006.08.01.1211 en BA 29.006.38.01.3132).

Daarbij zijn nog niet de bijkomende middelen van 
155.000 euro gerekend die mijn collega-regeringsleden 
hebben vrijgemaakt voor een nieuwe projectoproep 
Palestina die in totaal door hersamenstelling van enveloppes 
zal oplopen tot 430.000 euro.

In opdracht 8 ten slotte worden de middelen voor BAR/
BREXIT zoals eerder gesteld geschrapt, behoudens nog 
een klein saldo van 177.000 euro dat in 2024 moet worden 
uitbetaald aan hub.brussels.”

III.6.1.2. Algemene bespreking

Mevrouw Latifa Aït Baala is van mening dat 
buitenlandse handel een belangrijke hefboom is voor 
de welvaart van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest. 
Daarom uit ze haar ongerustheid over de beslissing van 
de regering om de exportpremies op te schorten. Deze 
maatregel leidt tot ongerustheid bij de bedrijven die in 
ons gewest actief zijn. De exportpremies zijn altijd een 
essentiële stimulans geweest voor de bedrijven om nieuwe 
markten te verkennen en hun internationale aanwezigheid 
te versterken. De afschaffing van die financiële stimulans 
dreigt het concurrentievermogen van lokale bedrijven 
op de wereldmarkt in het gedrang te brengen, omdat ze 
zo benadeeld worden ten opzichte van hun buitenlandse 
concurrenten die wel nog op zulke steun kunnen rekenen. 
Wanneer zal deze opschorting worden ingetrokken? 
Welke gevolgen zal deze opschorting hebben voor onze 
economie en in het bijzonder voor de internationale han-
delsbalans van ons gewest? Het lijkt erop dat deze premie 
onderbenut werd. Kan de staatssecretaris daar cijfers over 
geven? Hoeveel bedrijven maakten er jaarlijks gebruik 
van? Hoe is de rationalisatie verlopen?
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Dans le budget de la mission 13, qui touche également 
à la mission 29, on constate une suppression quasi-totale 
des montants d’aide alloués aux entreprises impactées 
négativement par le Brexit. La secrétaire d’État peut-elle 
présenter, en quelques points, le bilan de cette politique 
d’aide? Il est tout de même question de la suppression de 
quelque 11,6 millions d’euros dans la mission 13.

Comme on l’a rappelé l’an passé, le Brexit fut un risque 
pour nos entreprises et notre tissu économique. Mais il 
peut aussi devenir une opportunité de mettre en œuvre 
de nouvelles stratégies. Or, cela ne se reflète pas dans 
les budgets à l’initial 2024. Dès lors, quelles nouvelles 
stratégies ont été mises en place afin d’attirer davantage 
d’entreprises britanniques et internationales dans notre 
capitale?

Le Brexit fut en effet une preuve de plus que le monde 
est en constante évolution. Le monde de 2023 n’est pas le 
même que celui de 2022 ou 2021. Dès lors, il est étonnant de 
constater qu’il n’y a aucune mention de la guerre en Ukraine. 
Quelles sont les répercussions négatives sur nos entreprises 
bruxelloises? Qu’a-t-il été mis en œuvre par la Région 
bruxelloise en matière de commerce extérieur dans ce cadre?

Mme Clémentine Barzin souligne que la situation 
relative à la suspension des aides à l’exportation est très 
préoccupante. Elle observe une diminution de plus de 
2 millions d’euros des montants des aides. Elle note 
également que l’enveloppe de hub.brussels est un peu 
diminuée, mais qu’il s’agit d’une enveloppe totalement 
différente puisque, quand on parle de quelque 3 millions 
d’euros pour le soutien à l’exportation du privé, il s’agit de 
plus de 19 millions d’euros pour hub.brussels.

La députée constate également que hub.brussels a des 
représentations un peu partout et se demande si, à l’heure 
de la numérisation, il est indispensable d’assurer une 
présence physique un peu partout en matière de commerce 
extérieur. Elle demande au ministre, qui déclare ne pas 
vouloir semer la zizanie dans les compétences et les admi-
nistrations à l’occasion de ce budget 2024, si ces choix ont 
été opérés de manière totalement réfléchie. N’y avait-il pas, 
interroge-t-elle, des économies à réaliser ailleurs, avec un 
peu plus d’efforts, mais sans doute moins d’impact pour les 
entreprises?

Elle demande également si cette suspension, fût-elle 
provisoire, a été concertée avec le monde de l’entreprise.

Mme Latifa Aït Baala, à propos de la mission 29, 
rappelle que Bruxelles, capitale européenne, est aussi 
la capitale des Communautés française et flamande, et 
de la Belgique. Dès lors, notre Ville-Région accueille 
sur son territoire de nombreuses institutions belges ou 
internationales et sa population compte plus de 180 natio-
nalités. Bruxelles est par ailleurs un hub diplomatique 

In het budget van opdracht 13, dat ook een impact 
heeft op opdracht 29, blijkt de steun aan ondernemingen 
die negatieve gevolgen van de Brexit ondervinden bijna 
helemaal te zijn weggevallen. Kan de staatssecretaris in 
enkele punten het resultaat van dit steunbeleid schetsen? 
Het gaat toch om de schrapping van zo’n 11,6 miljoen euro 
in opdracht 13.

Zoals we vorig jaar nog hebben aangestipt, vormde de 
Brexit een risico voor onze bedrijven en ons economisch 
weefsel. Maar de Brexit kan ook een opportuniteit worden 
om nieuwe strategieën te implementeren. Dat komt echter 
niet tot uiting in de initiële begroting 2024. Vandaar mijn 
vraag: welke nieuwe strategieën zijn er ontwikkeld om 
meer Britse en internationale bedrijven naar onze hoofdstad 
te lokken?

De Brexit vormde het zoveelste bewijs dat de wereld 
voortdurend evolueert. De wereld van 2023 is niet die van 
2022 of 2021. Het is dan ook verwonderlijk dat de oorlog 
in Oekraïne nergens vermeld wordt. Welke negatieve 
gevolgen heeft die voor onze Brusselse bedrijven? Welke 
maatregelen inzake buitenlandse handel heeft het Brussels 
Gewest in dat verband genomen?

Mevrouw Clémentine Barzin benadrukt dat de 
opschorting van de exportpremies zeer verontrustend 
is. Zij stelt vast dat de steunbedragen met meer dan 
2 miljoen euro zijn afgenomen. Ze merkt ook op dat het 
aan hub.brussels toegekende budget lichtjes verminderd 
is, maar wijst erop dat het om een totaal ander budget 
gaat, aangezien de exportsteun voor de privé-sector zo’n 
3 miljoen euro bedraagt terwijl we bij hub.brussels over 
meer dan 19 miljoen euro spreken.

De volksvertegenwoordigster stelt ook vast 
dat hub.brussels zowat overal vertegenwoordigingen heeft 
en vraagt zich af of het in tijden van digitalisering nodig is 
overal fysiek aanwezig te zijn om onze buitenlandse handel 
te promoten. Ze vraagt de minister, die verklaart geen 
onenigheid te willen zaaien tussen bevoegdheden en admi-
nistraties naar aanleiding van deze begroting 2024, of over 
deze keuzes grondig is nagedacht. Was het niet mogelijk 
elders besparingen te realiseren, die weliswaar iets meer 
moeite zouden kosten, maar allicht minder impact zouden 
hebben op de bedrijven?

Ze vraagt ook of over deze opschorting, al is ze dan 
tijdelijk, met de bedrijfswereld overleg heeft plaatsgehad.

Mevrouw Latifa Aït Baala wijst er naar aanleiding van 
opdracht 29 op dat Brussel een meervoudige hoofdstad is: 
die van Europa, van de Franse en de Vlaamse Gemeenschap 
en van België. Daardoor herbergt ons stadsgewest de zetel 
van vele Belgische en internationale instellingen en telt 
onze bevolking meer dan 180 nationaliteiten. Brussel is 
bovendien een essentiële diplomatieke hub. Daarom moet 
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incontournable. Pour cela, son image doit être à la hauteur 
et est indissociable d’un réel travail sur le rayonnement 
européen et international de Bruxelles. L’intervenante a 
pris connaissance, lors d’une présentation chez BECI la 
semaine dernière, du projet «Perfectly imperfect». En effet, 
depuis 2021, le Gouvernement répète qu’il a pour ambition 
de créer une image de marque forte de notre Région. 
Au-travers de cette campagne, le public touché est exclu-
sivement international. Quels sont les principaux objectifs 
de ce projet? Quel budget y est alloué? Ça ne se retrouve 
pas clairement dans les documents qui ont été portés à la 
connaissance du Parlement.

Dans le cadre de la campagne «Perfectly imperfect», ou 
à tout le moins en parallèle de celle-ci, le Gouvernement 
a décidé d’ouvrir des Brussels Houses à l’étranger. À ce 
stade, un pop up store a ouvert ses portes à Londres pour 
6 mois, ainsi qu’une maison à Madrid et Milan. L’objectif 
est de faire rayonner le savoir-faire bruxellois à l’étranger. 
Encore une fois, les budgets manquent de clarté à cet égard. 
On ne perçoit pas où se trouvent ces budgets dans la mission 
qui nous occupe. Combien cela coûte-t-il au contribuable? 
 

Il était prévu d’ouvrir deux Brussels Houses, puis d’en 
analyser les retombées avant d’en ouvrir davantage. Où en 
est-on dans ce processus?

Le contexte dans lequel nous évoluons ne peut faire fi 
de la présidence tournante de la Belgique du Conseil de 
l’Union européenne, dès le 1er janvier 2024. C’est une 
excellente nouvelle pour la Belgique et Bruxelles, mais 
nous devons être prêts. L’exposé général fait mention d’une 
augmentation des budgets de 589.600 euros dans ce cadre. 
Or, en lisant les tableaux, on ne les retrouvepas. Où est 
passé ce demi-million d’euros? Comment sera-t-il utilisé? 
 

Bien que Bruxelles jouisse du statut de capitale 
européenne, force est de constater que trop peu de Bruxellois 
s’y intéressent et connaissent l’importance de l’Union 
européenne sur leur vie quotidienne. Le Groupe MR, 
fondamentalement europhile, y apporte une importance 
particulière et ne cesse de rappeler les besoins en com-
munication à cet égard. Le MR pense que la Présidence 
belge est le moment parfait pour ce faire. Lecommissaire 
aux Organisations Européennes et internationales a dit 
à demi-mot que quelque chose est prévu. Mais qu’est-il 
prévu et pour quel budget?

Concernant la préparation de la candidature de Bruxelles 
comme Capitale européenne de la culture en 2030, 
l’oratrice est étonnée de voir une telle hausse des budgets. 
On passe en effet de 300.000 euros à l’initial 2023, à près 
de 1,2 millions d’euros à l’initial 2024. Le Gouvernement 
expliquait en commission que la candidature ne pouvait 
pourtant être déposée que fin 2024. Pourquoi? Où en est ce 

ons imago navenant zijn en is in dit verband een heuse 
inspanning nodig voor de Europese en internationale 
uitstraling van Brussel. De spreekster heeft vorige week 
tijdens een uiteenzetting bij BECI kennisgenomen van het 
project “Perfectly imperfect”. Sinds 2021 zet de regering 
haar ambitie in de verf om van ons gewest een sterk merk 
te maken. De campagne “Perfectly imperfect” bereikt 
uitsluitend een internationaal publiek. Wat zijn de belang-
rijkste doelstellingen van dit project? Welk budget wordt 
ervoor uitgetrokken? Dat staat immers niet duidelijk in de 
documenten die aan het Parlement bezorgd zijn. 
 

In het kader van “Perfectly imperfect”, of toch in 
samenhang daarmee, heeft de regering beslist in het 
buitenland Brussels Houses te openen. Momenteel is er in 
Londen al voor zes maanden een pop-upversie geopend en 
zijn er Brussels Houses geopend in Madrid en Milaan. Het 
doel is de Brusselse knowhow in het buitenland kenbaar 
te maken. Ook op dit punt is de begroting onvoldoende 
duidelijk. We vinden deze budgetten niet terug in de 
besproken opdracht. Hoeveel kost dit beleid aan de 
belastingbetaler?

Het plan was om twee Brussels Houses te openen en 
daar de resultaten van te analyseren vooraleer er nieuwe te 
openen. Hoever staan we nu met dit proces?

In de huidige context kunnen we niet voorbijgaan aan 
het feit dat België vanaf 1 januari 2024 het roterende voor-
zitterschap van de Raad van Europese Unie zal opnemen. 
Dat is uitstekend nieuws voor België en voor Brussel, maar 
we moeten voorbereid zijn. De algemene toelichting maakt 
in dit verband melding van een verhoging van de budgetten 
met 589.600 euro. Dat bedrag is echter niet in de tabellen 
terug te vinden. Waar is dat half miljoen euro naartoe? Hoe 
zal het benut worden?

Hoewel Brussel het statuut van Europese hoofdstad heeft, 
moeten we vaststellen dat maar al te weinig Brusselaars er 
interesse voor hebben en de betekenis van de Europese 
Unie voor hun dagelijks leven beseffen. De MR-fractie, 
die zeer eurofiel is, hecht hier bijzonder veel belang aan en 
hamert telkens weer op de noodzaak van communicatie op 
dit gebied. De MR meent dat het Belgische voorzitterschap 
daar het uitgelezen moment voor is. De commissaris voor 
Europa en de internationale organisaties heeft tussen neus 
en lippen laten verstaan dat in dat verband iets gepland is. 
Wat is er precies gepland en voor welk budget?

Wat de voorbereiding op de kandidaatstelling van 
Brussel als culturele hoofdstad van Europa in 2030 betreft, 
is de spreekster verbaasd over een dergelijke toename van 
de middelen. Die gaan van 300.000 euro in de initiële 
begroting 2023 naar bijna 1,2 miljoen euro in de initiële 
begroting 2024. De regering legde in de commissie uit dat 
de kandidaatstelling pas eind 2024 kon worden ingediend. 
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dossier? Quelles sont les étapes passées et futures? Quel est 
le rôle exact de la commune de Molenbeek, qui introduira 
le dossier? 
 

Concernant la coopération au développement et l’aide 
humanitaire, la députée serait intéressée d’entendre la 
secrétaire d’État sur les quelques grands projets qu’elle 
mène ou soutient. On lit dans l’exposé général que le 
Gouvernement ambitionnait de «tendre graduellement vers 
un ratio de dépense de 0,7 % du PNB» pour la coopération 
au développement. Cet indicateur est-il celui défini par les 
Nations unies, il y a 50 ans ou est-ce un autre indicateur 
qui a inspiré cette ambition. Comment cet objectif a-t-il été 
défini et sur la base de quels critères? 
 

En commission, la Secrétaire d’État a confirmé 
que 180.000 euros devaient être débloqués pour que la 
Croix-Rouge puisse aider le Maroc, suite au séisme d’il y a 
quelques mois. Ce budget a-t-il déjà été octroyé? À l’initial 
2024, rien n’y fait mention. Comment cela se fait-il? 
 

Suite au référendum de 2016, le Royaume-Uni 
quittait l’Union européenne en 2020. Cela implique des 
difficultés de voyage, mais aussi des difficultés pour 
commercer. Lecommissaire aux Relations européennes et 
internationales a encore rappelé le nombre de demandes 
d’accompagnement ou d’aides reçues de citoyens britan-
niques résidant à Bruxelles, notamment. Dès lors, suite à 
la clôture du programme sur la Brexit Adjustment Reserve 
(BAR), la députée demande une présentation des résultats 
et des éventuels défis à venir. Combien de dossiers ont 
été traités?

L’an dernier, le Gouvernement faisait mention de son 
ambition de faire de notre Région une zone de liberté pour 
les personnes LGBTQIA+, à la demande initiale du MR 
d’ailleurs. Ce point a, depuis lors, été voté en Conseil des 
Ministre, ce qui est une bonne chose. Néanmoins, aucun 
budget n’est alloué à cette mesure. Qu’en est-il?

Mme Cieltje Van Achter demande, s’agissant des 
missions 13 et 29, un aperçu des économies réalisées par 
le ministre en 2023 et de celles prévues pour 2024 ainsi 
qu’un aperçu des allocations de base concernées, comme 
les primes à l’exportation et la prime Brexit. Un aperçu 
complet faciliterait le travail des députés.

Elle souhaiterait obtenir un exemple de prime à l’ex-
portation temporairement suspendue à titre de mesure 
d’économie. Elle se demande dans quelle mesure cette 
suspension affectera les entreprises. En outre, elle aimerait 
savoir ce qui est financé avec la prime Brexit. Elle suppose 
qu’il est plus aisé de suspendre cette dernière que les primes 
à l’exportation. En effet, lors de sa visite à Londres avec la 

Waarom? Hoe staat het met dit dossier? Welke stappen 
zijn er genomen en wat zijn de volgende stappen? Wat is 
precies de rol van de gemeente Sint-Jans-Molenbeek, die 
het dossier zal indienen?

Wat de ontwikkelingssamenwerking en humanitaire 
hulp betreft, zou het parlementslid graag horen wat de 
staatssecretaris te zeggen heeft over enkele van de grote 
projecten die zij leidt of steunt. In de algemene toelichting 
staat dat de regering de volgende ambitie heeft voor 
ontwikkelingssamenwerking: “een progressief streven 
naar een uitgavenratio van 0.7% van het BNP”. Is dit de 
indicator die 50 jaar geleden door de Verenigde Naties werd 
gedefinieerd, of is er een andere indicator die deze ambitie 
heeft ingegeven? Hoe werd deze doelstelling bepaald en op 
basis van welke criteria?

In de commissie heeft de staatssecretaris bevestigd 
dat er 180.000 euro zou worden vrijgemaakt om het Rode 
Kruis in staat te stellen Marokko te helpen na de aardbeving 
van enkele maanden geleden. Werden die middelen al 
toegekend? Er staat niets over in de initiële begroting 2024. 
Hoe komt dat?

Na het referendum van 2016 heeft het Verenigd 
Koninkrijk in 2020 de Europese Unie verlaten. Dat brengt 
niet alleen moeilijkheden met zich mee op het gebied van 
reizen, maar ook op het gebied van handel. De commissaris 
voor Europese en internationale betrekkingen heeft nog 
eens herinnerd aan het aantal steun- of hulpaanvragen 
van Britse burgers die met name in Brussel wonen. Na de 
afsluiting van het programma Brexit Adjustment Reserve 
(BAR) vraagt de volksvertegenwoordigster om een 
voorstelling van de resultaten en mogelijke toekomstige 
uitdagingen. Hoeveel dossiers werden behandeld?

Vorig jaar vermeldde de regering haar ambitie om van 
ons gewest een vrijheidszone voor LGBTQIA+-personen 
te maken, overigens op aanvankelijk verzoek van de MR. 
Dit punt werd inmiddels goedgekeurd door de ministerraad, 
wat een goede zaak is. Er werden echter geen middelen 
toegewezen aan die maatregel. Hoe staat het hiermee?

Mevrouw Cieltje Van Achter vraagt voor de opdrachten 
13 en 29 een overzicht van de besparingen die de minister 
heeft doorgevoerd in 2023 en zal doorvoeren in 2024 en 
van de betrokken basisallocaties, zoals de exportpremies en 
de Brexitprovisie. Een volledig overzicht zou het werk van 
de parlementsleden eenvoudiger maken.

Van de exportpremies die tijdelijk afgeschaft worden als 
besparingsmaatregel wil ze graag een voorbeeld. Ze vraagt 
zich af in welke mate bedrijven hinder zullen ondervinden 
van de afschaffing ervan. Voorts wil ze weten wat met de 
Brexitprovisie gefinancierd werd. Ze vermoedt dat het 
gemakkelijker is om met die provisie te stoppen dan met 
de exportpremies, omdat bij het bezoek aan Londen met 
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commission de la Mobilité, il est ressorti des discussions 
avec le représentant sur place que des moyens du fonds 
Brexit étaient encore disponibles et qu’ils étaient affectés 
au financement de projets qui n’étaient pas réellement 
nécessaires pour promouvoir la Région bruxelloise.

En outre, Mme Van Achter appelle à ratifier les accords 
commerciaux. Elle pense qu’il est honteux que Bruxelles 
présente un si mauvais bilan en la matière. En janvier, la 
Belgique assumera la présidence de l’UE alors qu’elle 
figure parmi les pires élèves de la classe et qu’au niveau 
de la Belgique, Bruxelles se trouve en queue de peloton. La 
Région fait ainsi piètre figure.

Elle espère par ailleurs que le service qui délivre les 
licences d’armes dispose de suffisamment de personnel 
pour mener à bien sa mission, en concertation avec les 
autres Région et le niveau européen. Elle suppose que tel 
est bien le cas mais souhaiterait en avoir la confirmation.

Mme Nadia El Yousfi fait observer que la mission 13, 
relative à la promotion du commerce extérieur et de l’at-
traction des investissements étrangers, est relativement 
stable globalement: avec des crédits de liquidation qui 
se maintiennent et des crédits d’engagement qui baissent 
légèrement en concomitance avec les économies linéaires 
décidées par le Gouvernement.

La députée souhaite néanmoins interroger la secréatire 
d’État sur les points saillants des variations budgétaires 
pour l’exercice 2024 au sein de la Mission 13.

Au programme 001 (Support de la Politique Générale), 
on constate une augmentation de 197.000 euros pour les 
frais de fonctionnement, en particulier dans le domaine du 
marketing. Cette hausse vise à renforcer notre capacité à 
promouvoir le commerce extérieur. La secrétaire d’État 
peut-elle fournir des éclaircissements sur la justification de 
cette augmentation et sur la manière dont ces fonds seront 
utilisés dans l’avenir?

Au programme 003 (Actions et Missions de Promotion 
du Commerce Extérieur), une légère hausse de 25.000 euros 
est observée dans les subventions accordées aux ASBL 
consolidées telles que mad.brussels, screen.brussels, 
et visit.brussels. Ces fonds sont destinés à soutenir leurs 
actions internationales respectives en faveur du commerce 
extérieur. La secrétaire d’État peut-elle donner plus de 
détails sur ces actions spécifiques et sur la manière dont 
cette augmentation contribuera à renforcer la promotion du 
commerce extérieur?

Au programme 004 (Subventions pour des initiatives de 
promotion du commerce extérieur), on note une diminution 
significative de 70 %, à l’AB 13.004.38.04.3132 
(subventions de fonctionnement réglementées aux 

de commissie voor de Mobiliteit uit de gesprekken met de 
vertegenwoordiger ter plaatse bleek dat er nog middelen 
uit het Brexitfonds opgebruikt moesten worden en dat die 
aangewend werden voor zaken die niet echt noodzakelijk 
zijn om het Brussels Gewest op de kaart te zetten.

Verder pleit mevrouw Van Achter ervoor om echt werk 
te maken van de ratificering van de handelsakkoorden. Zij 
vindt het een schande dat Brussel op dat vlak zo’n slecht 
rapport voorlegt. In januari neemt België het voorzitterschap 
van de EU op zich, terwijl het bij de slechtste leerlingen van 
de klas hoort en binnen België bengelt Brussel achteraan. 
Daarmee slaat het gewest een slecht figuur.

Zij hoopt voorts dat de dienst die wapenvergunningen 
aflevert, over voldoende personeel beschikt om dat op 
een degelijke manier te doen, in overleg met de andere 
gewesten en op Europees niveau. Ze vermoedt dat dat wel 
zo is, maar zou dat graag bevestigd zien.

Mevrouw Nadia El Yousfi wijst erop dat opdracht 13, 
betreffende de bevordering van de buitenlandse handel en 
het aantrekken van buitenlandse investeringen, over het 
geheel genomen relatief stabiel is: de vereffeningskredieten 
blijven gelijk en de vastleggingskredieten dalen licht, in 
overeenstemming met de lineaire besparingen waartoe de 
regering heeft beslist.

Toch wil de volksvertegenwoordigster de staatssecre-
taris vragen naar de in het oog springende punten in de 
begrotingsvariaties voor het jaar 2024 in opdracht 13.

In programma 001 (Ondersteuning van het algemeen 
beleid) zijn de werkingskosten met 197.000 euro 
toegenomen, in het bijzonder op het gebied van marketing. 
Die toename is bedoeld om onze capaciteit ter bevordering 
van de buitenlandse handel te versterken. Kan de staats-
secretaris meer uitleg geven over de verantwoording voor 
deze verhoging en over hoe deze middelen in de toekomst 
zullen worden gebruikt?

In programma 003 (Acties en missies ter promotie 
van de buitenlandse handel) is er een lichte stijging met 
25.000 euro van de subsidies die worden toegekend aan de 
geconsolideerde vzw’s zoals mad.brussels, screen.brussels 
en visit.brussels. Die middelen zijn bestemd voor de 
ondersteuning van hun respectieve internationale acties ten 
voordele van de buitenlandse handel. Kan de staatssecreta-
ris meer details geven over die specifieke acties en over hoe 
die stijging zal bijdragen tot een sterkere bevordering van 
de buitenlandse handel?

Programma 004 (Subsidies voor initiatieven ter 
promotie van de buitenlandse handel) vertoont in BA 
13.004.38.04.3132 (gereglementeerde werkingssubsidies 
aan privébedrijven ter bevordering van de buitenlandse 
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entreprises privées pour la promotion du commerce 
extérieur), des crédits de liquidation et l’absence pure et 
simple de crédits d’engagement, entraînant une réduction 
de 4,4 millions d’euros. La secrétaire d’État peut-elle 
expliquer en détail la raison de cette décision et son impact 
sur les initiatives de promotion du commerce extérieur?

Le groupe PS pense que ce n’est pas une excellente idée, 
car cela pousse les plus petites entreprises à s’exporter. 
C’est le rôle du service public de rendre accessible l’entre-
preneuriat à tous, en ce compris à l’international, d’autant 
qu’il existe objectivement plus de barrières à l’exportation, 
que cela coûte cher pour les plus petites unités commer-
ciales et que très peu de femmes se lancent. C’est pourquoi 
ces primes étaient très utiles.

Enfin, une entreprise qui s’exporte, surtout quand 
elle est innovante socialement et environnementalement, 
augmente substantiellement ses chances de développement 
et donc de création d’emploi dans un marché petit comme 
celui de Bruxelles. Les retombées économiques de cette 
coupe vont dès lors être probablement plus élevées que les 
économies réalisées dans ce budget 2024.

Comment cela va-t-il impacter les missions économiques 
portées par hub? Pourquoi cette coupe drastique alors que 
des centaines de milliers d’euros ont été dépensés dans 
le CityMarketing? Est-il envisagé de relancer ces primes 
en 2025? Quid du risque de fuite des entreprises vers la 
Wallonie et la Flandre qui maintiennent, voire augmentent 
leurs soutiens financiers aux entreprises?

À l’inverse, on constate une augmentation importante 
à l’AB 13.004.38.05.3132 (subventions de fonctionnement 
facultatives aux entreprises privées pour encourager leur 
développement international) de 100.000 euros en liqui-
dations et de 153.000 euros en engagements. La secrétaire 
d’État peut-elle clarifier les raisons de cette augmentation 
et comment elle contribuera à encourager le développement 
international des entreprises privées?

À l’AB 13.004.49.05.3560 (subventions de fonctionne-
ment réglementées aux chambres de commerce et aux clubs 
d’affaires belges à l’étranger en vue de la promotion du 
commerce extérieur (pays hors de l’UE)), on observe une 
diminution des montants alloués. Par ailleurs, l’allocation de 
base (AB 13.004.49.04.3530) aux Chambres de commerce 
et Clubs d’affaires de Belgique pour les pays membres de 
l’UE voit également ses montants diminuer, passant de 
50.000 euros à 9.000 euros (en liquidations) et 15.000 euro 
(en engagements). La secrétaire d’État peut-elle fournir un 
retour d’expérience après un an pour mieux comprendre les 
résultats de ces ajustements sur la promotion du commerce 
extérieur dans ces zones spécifiques?

En conclusion, ces variations budgétaires soulèvent 
des questions importantes sur la stratégie globale de la 

handel) een aanzienlijke daling van de vereffeningskredie-
ten met 70% en het volledig ontbreken van vastleggings-
kredieten, wat resulteert in een daling van 4,4 miljoen euro. 
Kan de staatssecretaris in detail uitleggen wat de reden 
voor die beslissing is en wat de gevolgen ervan zijn voor 
de initiatieven ter bevordering van de buitenlandse handel?

De PS-fractie vindt dit geen geweldig idee, want het 
stimuleert de kleinste bedrijven om te exporteren. Het 
is de rol van de overheidsdienst om ondernemerschap 
toegankelijk te maken voor iedereen, ook internationaal, 
vooral omdat er objectief gezien meer barrières zijn voor 
de export, het duur is voor de kleinste bedrijfseenheden en 
er maar heel weinig vrouwen starten. Daarom waren deze 
premies erg nuttig.

Ten slotte verhoogt een bedrijf dat exporteert, vooral 
wanneer het sociaal en ecologisch innoverend is, aanzienlijk 
zijn kansen op ontwikkeling en dus op het creëren van 
werkgelegenheid in een kleine markt zoals Brussel. De 
economische terugslag van deze knip zal dus waarschijn-
lijk groter zijn dan de besparingen die op de begroting 2024 
worden gedaan.

Welke gevolgen zal dit hebben voor de economische 
missies die door hub.brussels worden gesteund? Waarom 
deze drastische bezuiniging als er honderdduizenden euro’s 
zijn uitgegeven aan city marketing? Zijn er plannen om deze 
premies in 2025 opnieuw in te voeren? Wat met het risico dat 
bedrijven naar Wallonië en Vlaanderen vluchten, maar hun 
financiële steun aan bedrijven behouden of zelfs verhogen?

Omgekeerd is er een aanzienlijke stijging in BA 
13.004.38.05.3132 (facultatieve werkingssubsidies aan 
privébedrijven om hun internationale ontwikkeling aan 
te moedigen) van 100.000 euro aan vereffeningen en 
153.000 euro aan vastleggingen. Kan de staatssecretaris 
verduidelijken wat de redenen zijn voor deze verhoging en 
hoe deze zal bijdragen tot het aanmoedigen van de interna-
tionale ontwikkeling van privébedrijven?

In BA 13.004.49.05.3560 (gereglementeerde wer-
kingssubsidies aan de Belgische kamers van koophandel 
en business clubs in het buitenland ter bevordering van 
de buitenlandse handel (landen buiten de EU)) is er een 
daling van de toegewezen bedragen. Bovendien dalen ook 
de bedragen van de basisallocatie (BA 13.004.49.04.3530) 
aan de Belgische kamers van koophandel en business clubs 
in het buitenland voor lidstaten van de EU van 50.000 euro 
naar 9.000 euro (in vereffeningen) en 15.000 euro (in vast-
leggingen). Kan de staatssecretaris na een jaar feedback 
geven om een beter inzicht te krijgen in de resultaten van 
deze aanpassingen voor de bevordering van de buitenlandse 
handel in deze specifieke gebieden?

Kortom, deze begrotingsvariaties roepen belangrijke 
vragen op over de algehele strategie van opdracht 13 op 
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mission 13 en matière de promotion du commerce extérieur. 
Le groupe PS attend avec intérêt les explications détaillées 
de la secrétaire d’État pour mieux appréhender l’impact de 
ces changements sur les objectifs de la mission. 
 

M. Juan Benjumea Moreno rappelle à Mme Van 
Achter que, conformément à la Constitution, les traités sont 
ratifiés par le Parlement. La ratification ou non d’un traité 
dépend donc de la majorité au sein du Parlement. Les bons 
accords commerciaux recueillent toujours une majorité et 
sont donc généralement adoptés. Il ne s’agit donc pas d’être 
un bon ou un mauvais élève, mais bien de l’appréciation 
politique du Parlement.

Par ailleurs, il observe que moins de moyens sont 
alloués aux aides financières aux entreprises exporta-
trices bruxelloises. Il souhaiterait savoir s’il est prévu de 
compenser ces subsides à l’exportation principalement 
par des investissements plus importants dans le marketing 
urbain et les accords bilatéraux et multilatéraux. Cela 
explique-t-il les importants glissements au sein de certaines 
allocations de base?

M. Luc Vancauwenberge demande si les primes 
s’inscrivent dans les mesures d’économies actuelles ou s’il 
s’agit d’un changement délibéré de politique. Il ne s’étend 
pas davantage sur le sujet.

L’intervenant souhaite savoir si les récents conflits 
dans le monde - Ukraine, Proche-Orient, Caucase - ont eu 
des répercussions sur la politique en matière de licences 
d’exportation et d’importation d’armes. Certains pays en 
guerre sont-ils évités? La politique a-t-elle évolué depuis le 
prédécesseur de la secrétaire d’État?

Mme Marie Lecocq explique avoir une trentaine 
de points à aborder, mais qu’elle le fera par le biais de 
questions parlementaires par la suite. Selon elle, il serait 
intéressant de revenir sur les nombreuses questions 
concernant les subsides à l’exportation. Elle souhaite savoir 
comment hub.brussels continue à soutenir les organismes 
et entreprises privés qui veulent jouer un rôle à l’étranger, 
non seulement via les primes, mais aussi via le travail 
d’accompagnement.

Concernant la ratification des accords, l’intervenante se 
réfère aux propos de son collègue Juan Benjumea Moreno. 

Elle ne juge pas nécessaire de revenir sur la question 
des armes, car la note d’orientation explique les raisons 
pour lesquelles la mise en œuvre d’un certain nombre 
d’accords et traités a dû être reportée. Cet élément est 
très bien pris en compte dans la Région bruxelloise, qui 
s’est dotée de mécanismes spécifiques. Elle demande 

het gebied van bevordering van de buitenlandse handel. 
De PS-fractie kijkt met belangstelling uit naar een gede-
tailleerde toelichting van de staatssecretaris om de impact 
van deze wijzigingen op de doelstellingen van de opdracht 
beter te begrijpen.

De heer Juan Benjumea Moreno herinnert mevrouw 
Van Achter eraan dat verdragen overeenkomstig de 
Grondwet door het Parlement geratificeerd worden. Of een 
verdrag al dan niet geratificeerd wordt, hangt dus af van 
de meerderheid in het Parlement. Voor goede handelsver-
dragen is er altijd wel een meerderheid te vinden en die 
worden dus vaak goedgekeurd. Het is dus geen kwestie 
van een goede of slechte leerling te zijn, maar wel van de 
politieke inschatting van het Parlement.

Voorts merkt hij op dat er minder middelen gaan naar 
financiële hulp aan Brusselse exportbedrijven. Hij wil 
graag weten of het de bedoeling is dat die verminderde 
exportsubsidies voornamelijk gecompenseerd worden 
door meer uitgaven voor citymarketing en voor bilaterale 
en multilaterale overeenkomsten. Verklaart dat de grote 
verschuivingen bij sommige basisallocaties?

De heer Luc Vancauwenberge vraagt of de premies 
een onderdeel uitmaken van de huidige besparingsronde, 
of dat het gaat om een bewuste wijziging in het beleid. Hij 
gaat er niet verder op in.

De spreker zou graag weten of de recente conflicten in 
de wereld - Oekraïne, het Midden-Oosten, de Kaukasus 
- gevolgen hebben gehad voor het beleid omtrent ver-
gunningen voor de export en import van wapens. Worden 
bepaalde landen in oorlog vermeden? Is het beleid van de 
voormalige staatssecretaris aangepast?

Mevrouw Marie Lecocq legt uit dat ze een dertigtal 
punten wil bespreken, maar dat ze dat op een later tijdstip 
via parlementaire vragen zal doen. Naar haar mening zou het 
interessant zijn om terug te komen op de vele vragen over 
de exportsubsidies. Ze zou graag weten hoe hub.brussels 
privéorganisaties en -bedrijven die een rol willen spelen in 
het buitenland blijft ondersteunen, niet alleen via premies, 
maar ook via begeleidingswerk. 
 

Wat de ratificering van de overeenkomsten betreft, 
verwijst de spreekster naar de woorden van de heer 
Benjumea Moreno.

Zij vindt het niet nodig om terug te komen op de kwestie 
van de wapens, want in de beleidsnota wordt uitgelegd 
waarom de uitvoering van een aantal overeenkomsten en 
verdragen moest worden uitgesteld. Met dit element wordt 
zeer goed rekening gehouden in het Brussels Gewest, dat 
specifieke mechanismen heeft opgezet. Zij vraagt om 
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des éclaircissements sur les composants à double usage, 
qui posent un problème de traçabilité puisque certains 
aboutissent dans l’industrie de l’armement alors qu’ils sont 
exportés pour d’autres finalités.

L’oratrice évoque le service de veille de 
perspective.brussels, qui évalue le potentiel de dévelop-
pement économique à l’international. Elle se demande 
- car cela n’est pas précisé dans la note d’orientation - si 
une collaboration sera nouée avec les ONG et la société 
civile pour produire les fiches qualitatives sur la situation 
politique et économique des pays avec lesquels la Région 
entretient des relations commerciales.

La note d’orientation annonce de nouvelles missions à 
l’étranger en 2024, sans toutefois indiquer les destinations. 
La députée souhaiterait avoir plus d’informations à ce sujet. 

Sur l’objectif opérationnel et le fait de prendre en 
compte le respect des droits humains dans les pays tiers, 
Mme Lecocq dit être restée un peu sur sa faim en lisant 
ce qui est précisé dans la note d’orientation au sujet du 
calendrier 2024, car elle juge les choses plutôt floues à 
ce niveau. Elle cite notamment l’extrait suivant: «Les 
conseillers économiques et commerciaux continuent à 
éviter de recevoir et de faciliter les relations avec des repré-
sentants d’entreprises ou les pouvoirs locaux qui bafouent 
ostensiblement les droits humains.» 
 

La députée demande ce qu’il en est des critères, de 
l’évaluation et des partenaires avec lesquels travailler sur 
ces critères, car cela lui semble assez flou, y compris dans 
la note d’orientation.

Elle a la même réflexion par rapport à l’objectif opé-
rationnel qui concerne l’accueil et l’envoi de délégations 
étrangères, un élément qui a eu un impact important dans la 
politique bruxelloise de ces derniers mois, rappelle-t-elle. 
La note d’orientation ne fait mention nulle part, déplore la 
députée, de la manière dont il convient de gérer la question 
politique qui se trouve derrière ces délégations. Elle se 
questionne sur les objectifs 2024 en la matière. 
 

L’intervenante dit s’étonner de retrouver parmi les 
objectifs opérationnels la définition suivante: «Promouvoir 
la Région bruxelloise comme destination aérienne et 
ferroviaire.» Elle demande à la secrétaire d’État d’expliciter 
cet objectif opérationnel, qu’elle s’étonne de voir figurer 
dans les missions spécifiques bruxelloises, considérant 
le fait que tous les jours des riverains se plaignent des 
nuisances liées au survol des avions.

opheldering over de onderdelen voor dubbel gebruik, die 
een traceerbaarheidsprobleem opleveren omdat sommige 
onderdelen in de wapenindustrie terechtkomen, ook al 
worden ze voor andere doeleinden geëxporteerd.

De spreekster noemt de monitoringdienst van 
perspective.brussels, die het potentieel voor internationale 
economische ontwikkeling beoordeelt. Zij vraagt zich af 
- want dat staat niet in de beleidsnota - of er een samenwer-
king tot stand zal komen met de ngo’s en het maatschappe-
lijke middenveld om kwalitatieve fiches op te stellen over 
de politieke en economische situatie in de landen waarmee 
het gewest handelsbetrekkingen onderhoudt.

De beleidsnota kondigt nieuwe missies naar het 
buitenland aan in 2024, zonder echter de bestemmingen 
aan te geven. De volksvertegenwoordigster wil hierover 
graag meer informatie.

Met betrekking tot de operationele doelstelling en 
het feit dat er rekening moet worden gehouden met de 
eerbiediging van de mensenrechten in derde landen, blijft 
mevrouw Lecocq een beetje op haar honger zitten wanneer 
ze leest wat er in de beleidsnota staat over het tijdschema 
voor 2024, want volgens haar is het allemaal nogal vaag 
op dit punt. Ze citeert met name de volgende passage: 
“De economische attachés en handelsvertegenwoordigers 
vermijden het ontvangen van en het faciliteren van relaties 
met vertegenwoordigers van bedrijven of lokale overheden 
die de mensenrechten ostentatief schenden”.

De volksvertegenwoordigster vraagt hoe het zit met de 
criteria, de beoordeling en de partners met wie aan deze 
criteria wordt gewerkt, want dat lijkt haar nogal vaag, ook 
in de beleidsnota.

Zij heeft dezelfde bedenking bij de operationele doel-
stelling met betrekking tot het ontvangen en uitzenden 
van buitenlandse delegaties, een element dat de afgelopen 
maanden een grote impact heeft gehad op de Brusselse 
politiek, zoals zij in herinnering brengt. Ze betreurt het dat 
nergens in de beleidsnota wordt vermeld hoe de politieke 
kwestie achter die delegaties moet worden beheerd. Zij 
vraagt zich af wat de doelstellingen voor 2024 op dit 
gebied zijn.

De spreekster is verbaasd om bij de operationele doel-
stellingen de volgende definitie te vinden: “promoten van 
het Brussels Gewest als lucht- en spoorbestemming”. Zij 
vraagt de staatssecretaris om deze operationele doelstelling 
toe te lichten. Het verbaast haar dat deze doelstelling is 
opgenomen in de specifieke opdrachten voor Brussel, 
aangezien de omwonenden dagelijks klagen over de 
overlast van overvliegende vliegtuigen.
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Elle ne comprend pas très bien en quoi cet élément doit 
être mis en évidence dans notre politique économique, ou 
même d’attrait des investisseurs étrangers, dans la mesure 
où l’on dit par ailleurs que l’on veut davantage lier ces 
politiques à un objectif de transition.

Par rapport à l’organisation de la présidence belge, 
Mme Lecocq se demande où et comment celle-ci est reprise 
dans le budget.

La note d’orientation comportait aussi plusieurs parties 
sur des objectifs opérationnels différents concernant le vote 
des ressortissants européens lors des prochaines élections, 
mais sans plan d’action. L’oratrice demande à la secrétaire 
d’État si elle peut déjà en dire plus à ce sujet.

M. Emmanuel De Bock souhaite savoir comment les 
villes de Barcelone et de Milan ont été sélectionnées et pour 
quel coût global (frais de personnel et de fonctionnement). 
Il se demande également comment ces deux villes ont été 
comparées à d’autres destinations potentielles.

La secrétaire d’État Ans Persoons commence 
par répondre aux nombreuses questions, posées par 
pratiquement tous les groupes, concernant les primes à 
l’exportation. Elle explique que la décision de suspendre 
temporairement ces primes tient, tout d’abord, au contexte 
budgétaire difficile qui nécessite des réductions budgétaires. 
Les années à venir exigeront des choix difficiles et les 
discussions porteront sur les mesures à pérenniser ou non, 
ou à ajuster au mieux.

Ces primes, allant de 500 à 20.000 euros par entreprise, 
sont surtout utilisées pour l’organisation de foires (parfois 
numériques), pour des supports visuels et des voyages 
de prospection. S’agissant d’une subvention moyenne de 
4.000 euros par entreprise, la secrétaire d’État doute que 
sa suppression donne lieu à des délocalisations d’entre-
prises en Flandre et en Wallonie. De plus, les retours des 
entreprises indiquent que ces primes représentent une 
telle charge administrative qu’elles ne valent pas l’effort 
à fournir pour un montant de 4.000 euros. La décision de 
suspendre le dispositif cette année a aussi pour objectif de 
l’évaluer et d’améliorer son efficacité à l’avenir. 
 

La secrétaire d’État rappelle aussi que la Région continue 
à soutenir ses entreprises à l’étranger. Hub.brussels, 
financée conjointement par Mme Trachte et par elle-même 
à hauteur de 20 millions d’euros, aide les entreprises bruxel-
loises à exporter et les entreprises étrangères à organiser 
leurs importations à Bruxelles. Hub.brussels apporte aux 
entreprises exportatrices une aide de A à Z.

Zij begrijpt niet helemaal hoe dit element moet worden 
benadrukt in ons economische beleid, of zelfs in ons beleid 
om buitenlandse investeerders aan te trekken, aangezien 
we ook zeggen dat we dit beleid nauwer willen koppelen 
aan een transitiedoelstelling.

Wat de organisatie van het Belgisch voorzitterschap 
betreft, vraagt mevrouw Lecocq zich af waar en hoe dit in 
de begroting is opgenomen.

De beleidsnota bevat ook meerdere passages over 
verschillende operationele doelstellingen met betrekking 
tot het stemmen door Europese onderdanen bij de volgende 
verkiezingen, maar zonder actieplan. De spreekster vraagt 
de staatssecretaris of zij hier al meer over kan zeggen.

De heer Emmanuel De Bock wil graag weten hoe 
Barcelona en Milaan werden geselecteerd en tegen welke 
globale kosten (personeels- en werkingskosten). Hij vraagt 
zich ook af hoe deze twee steden werden vergeleken met 
andere potentiële bestemmingen.

Staatssecretaris Ans Persoons begint met het beant-
woorden van de vele vragen over de exportpremies, die door 
vrijwel alle fracties zijn gesteld. Zij legt uit dat de beslissing 
om deze premies tijdelijk op te schorten in de eerste plaats 
te wijten is aan de moeilijke begrotingscontext, die noopt 
tot besparingen. De komende jaren zullen moeilijke keuzes 
gemaakt moeten worden en de besprekingen zullen gericht 
zijn op de al dan niet te bestendigen, of zoveel mogelijk aan 
te passen maatregelen.

Deze premies, gaande van 500 tot 20.000 euro per 
bedrijf, worden vooral gebruikt voor de organisatie van 
(soms digitale) beurzen, visuele hulpmiddelen en pros-
pectiereizen. Met een gemiddelde subsidie van 4.000 euro 
per bedrijf betwijfelt de staatssecretaris of de afschaffing 
ervan ertoe zal leiden dat bedrijven naar Vlaanderen en 
Wallonië verhuizen. Bovendien blijkt uit feedback van de 
bedrijven dat deze premies zo’n administratieve last met 
zich meebrengen dat ze de inspanning niet waard zijn voor 
een bedrag van 4.000 euro. De beslissing om de regeling 
dit jaar op te schorten is ook bedoeld om de regeling te 
evalueren en de doeltreffendheid ervan in de toekomst te 
verbeteren.

De staatssecretaris herinnert er ook aan dat het gewest 
zijn bedrijven in het buitenland blijft ondersteunen. 
Hub.brussels, dat mevrouw Trachte en zijzelf samen voor 
20 miljoen euro financieren, helpt Brusselse bedrijven om 
te exporteren en buitenlandse bedrijven om hun import in 
Brussel te organiseren. Hub.brussels biedt exporterende 
bedrijven steun van A tot Z.
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La trentaine de conseillers économiques et commerciaux 
est très utile pour ouvrir des portes à l’étranger et effectuer 
des analyses du marché, même s’il conviendra de discuter 
de leur mission à l’avenir. Hub.brussels effectue aussi 
souvent des missions à l’étranger pour des entreprises 
intéressées par un certain domaine ou un certain pays, et 
est active dans des foires où elle amène des entreprises 
bruxelloises. Pour la secrétaire d’État, il est donc logique 
que hub.brussels devienne l’unique interlocuteur pour tout 
ce qui est lié à l’aide à l’exportation pour les entreprises 
bruxelloises. Cela simplifie les choses et permet de diffuser 
un discours rationnel, qui est le plus efficace possible.

La Région continue donc à aider ses entreprises à 
exporter à l’étranger et hub.brussels est leur interlocuteur 
principal. Concernant les primes, une analyse est effectuée 
pour les rendre plus efficaces à l’avenir.

La secrétaire d’État précise que les primes Brexit 
faisaient partie d’un programme européen et étaient 
limitées dans le temps. Il a toujours été prévu qu’elles se 
terminent en 2024, mais il n’y avait déjà plus de demandes 
en 2023. Elle précise qu’en 2023, le frais restants des 
projets continuent à être payés.

La secrétaire d’État précise que tous ceux qui ont 
introduit un dossier obtenant approbation jusqu’à présent 
ont droit à la prime à l’exportation, mais que ce ne sera 
pas le cas pour les nouveaux dossiers. Un budget est 
prévu à cette fin en 2024. Donc tous ceux qui ont pris des 
engagements seront couverts.

La secrétaire d’État souligne que le budget pour le projet 
«Réserve d’ajustement au Brexit» (Brexit Adjustment 
Reserve, BAR) est en grande partie resté inutilisé en 2023. 
Les dernières dépenses pour les projets en cours peuvent 
encore être introduites; le délai pour ce faire est fixé à 
décembre 2023. Les porteurs de projet sont optimistes, 
mais le budget consacré n’a pas pu être épuisé parce que la 
période de mise en œuvre était trop courte.

La part non utilisée du budget sera reversée à 
REPowerEU, un projet de relance visant l’indépendance 
énergétique de l’UE. Des efforts considérables ont été 
investis étant donné que les règles européennes sont très 
strictes, mais, à la demande des Régions, la Belgique a 
mené des discussions en la matière avec la Commission 
européenne et un certain nombre d’autres États membres, 
qui se sont avérées fructueuses.

Les subventions ont en grande partie été octroyées à 
BECI et à la Chambre de commerce, qui offraient une aide 
aux entreprises en ce qui concerne leurs contacts restants 
au Royaume-Uni.

De ongeveer dertig economische attachés en handelsad-
viseurs zijn zeer nuttig om deuren te openen in het buitenland 
en marktanalyses uit te voeren, hoewel hun opdracht in de 
toekomst nog moet worden besproken. Hub.brussels voert 
ook vaak missies uit naar het buitenland voor bedrijven die 
geïnteresseerd zijn in een bepaald domein of land, en is actief 
op beurzen waar het Brusselse bedrijven naartoe brengt. 
Voor de staatssecretaris is het dus logisch dat hub.brussels 
het enige aanspreekpunt wordt voor alles wat te maken 
heeft met exportbegeleiding voor Brusselse bedrijven. Dit 
vereenvoudigt de zaken en laat ons toe om een rationele en 
zo efficiënt mogelijke boodschap uit te dragen.

Het gewest blijft dus zijn bedrijven ondersteunen bij hun 
export naar het buitenland en hub.brussels is hun belang-
rijkste aanspreekpunt. Voor de premies wordt een analyse 
uitgevoerd om ze in de toekomst doeltreffender te maken.

De staatssecretaris legt uit dat de Brexitpremies deel 
uitmaakten van een Europees programma en beperkt waren 
in de tijd. Het was altijd de bedoeling dat ze in 2024 zouden 
eindigen, maar in 2023 waren er al geen aanvragen meer. 
Zij verduidelijkt dat in 2023 de resterende kosten van de 
projecten worden doorbetaald.

De staatssecretaris wijst erop dat iedereen die tot nu toe 
een dossier heeft ingediend recht heeft op de exportpremie, 
maar dat dit niet het geval zal zijn voor de nieuwe dossiers. 
Hiervoor is een budget uitgetrokken in 2024. Al wie die 
verbintenissen is aangegaan, zal dus gedekt zijn. 
 

De staatssecretaris wijst erop dat het budget voor 
het project BAR (Brexit Adjustment Reserve) in 2023 
grotendeels ongebruikt bleef. De laatste uitgaven voor 
lopende projecten worden nog ingediend; de deadline 
daarvoor is december 2023. De projectdragers zijn positief, 
maar het budget daarvoor kon niet volledig gebruikt worden 
omdat de implementatieperiode te kort was. 
 

Het ongebruikte deel van het budget wordt toegevoegd 
aan REPowerEU, een relanceproject dat gericht is op de 
energieonafhankelijkheid van de EU. Dat heeft moeite 
gekost, omdat de Europese regels erg streng zijn, maar 
België heeft daarover, op vraag van de gewesten, een 
dialoog gevoerd met de Europese Commissie en een aantal 
andere lidstaten en dat met succes. 
 

De subsidies gingen voor een groot deel naar BECI en 
de Kamer van koophandel, die bedrijven hielpen met hun 
resterende contacten in het Verenigd Koninkrijk. 
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La secrétaire d’État explique que les répercussions de 
la guerre en Ukraine sur le commerce extérieur restent 
assez limitées car l’Ukraine et la Russie ne figurent pas 
parmi les principaux partenaires de la Région. L’Ukraine 
est le 33e client de la Région, la Russie, le 6e client, dans 
les deux cas pour l’industrie chimique, et en partie pour le 
matériel de transport. Quant à la Biélorussie, elle est le 46e 
client de la Région. Elle précise que les risques, pour les 
entreprises, sont l’exposition au défaut de paiement, aux 
restrictions à l’exportation et à l’importation d’une large 
gamme de biens et de technologies, aux difficultés avec 
les intermédiaires avec lesquels elles ont des relations 
commerciales dans ces pays et à la hausse des prix de 
l’énergie et des matières premières.

La secrétaire d’État évoque le Kyiv Investment Forum, 
organisé pour la deuxième fois à Bruxelles, qui a permis 
de mettre en contact les entreprises de construction belges 
avec les autorités ukrainiennes en vue de préparer la 
reconstruction de l’Ukraine.

Elle évoque le déploiement d’une campagne de 
marketing urbain intitulée «Perfectly Imperfect», qui joue 
un rôle important pour aider les entreprises bruxelloises à 
exporter leurs produits.

Elle aborde la question de savoir si, à travers cette 
campagne de marketing, visit.brussels assure une part de 
l’aide à l’exportation.

Selon elle, c’est en partie le cas: même si hub.brussels 
aide les entreprises à cet égard, le marketing urbain joue un 
rôle en la matière. La campagne lancée vise principalement 
à trouver un maximum d’ambassadeurs pour promouvoir 
la marque. Les Brussels Houses étaient déjà conçues com-
plètement sur la base de la campagne, tout comme le sont 
actuellement les Brussels Days.

La semaine dernière, lors d’une réunion avec BECI et 
plusieurs sociétés membres, la secrétaire d’État a expliqué 
en quoi celles-ci pouvaient faire partie de la marque et 
contribuer à sa diffusion, comment elles pouvaient obtenir 
un appui visuel et quel soutien pouvait leur être proposé 
pour accroître leurs exportations et leur notoriété à 
l’étranger.

Actuellement, de nombreuses séances d’information 
sont organisées entre autres pour les universités et les 
entreprises en vue de les motiver à adhérer à cette marque.

Concernant les Brussels Houses à Milan et à Barcelone, 
la secrétaire d’État explique qu’elles participent au 
rayonnement de notre savoir-faire. Elle précise qu’elle 
n’a pas visité celle de Milan, inaugurée par M. Pascal 
Smet, mais qu’elle était présente à l’ouverture de celle 
de Barcelone. Elle explique que les Brussels Houses sont 

De staatssecretaris legt uit dat de gevolgen van de 
oorlog in Oekraïne voor de buitenlandse handel vrij 
beperkt blijven, aangezien Oekraïne en Rusland niet tot de 
belangrijkste partners van het gewest behoren. Oekraïne is 
de 33ste grootste klant van het gewest en Rusland de 6de, in 
beide gevallen voor de chemische industrie en deels voor 
transportmaterieel. Wit-Rusland is de 46ste klant van het 
gewest. Zij specificeert dat de risico’s voor de bedrijven 
bestaan uit blootstelling aan wanbetaling, beperkingen op 
de export en import van een breed scala aan goederen en 
technologieën, moeilijkheden met de tussenpersonen met 
wie zij zaken doen in deze landen, en stijgende energie- en 
grondstofprijzen. 
 

De staatssecretaris haalt het Kyiv Investment Forum 
aan, dat voor de tweede keer heeft plaatsgevonden in 
Brussel en dat Belgische bouwbedrijven in contact heeft 
gebracht met de Oekraïense autoriteiten om de heropbouw 
van Oekraïne voor te bereiden.

Zij vermeldt de uitrol van een stedelijke marketingcam-
pagne genaamd “Perfectly Imperfect”, die een belangrijke 
rol speelt in het helpen van Brusselse bedrijven bij het 
exporteren van hun producten.

Ze gaat in op de vraag of visit.brussels met die mar-
ketingcampagne een deel van de bijstand aan de export 
overneemt.

Dit is volgens haar gedeeltelijk het geval, ook al 
helpt hub.brussels de bedrijven daarbij. Toch speelt city-
marketing daar ook een rol in. De gelanceerde campagne 
heeft vooral de bedoeling om zoveel mogelijk ambassa-
deurs te vinden die het merk uitdragen. De Brussels Houses 
waren al helemaal ingekleed op basis van de campagne, net 
zoals de Brussels Days nu.

Vorige week heeft de staatssecretaris in een sessie met 
BECI en verschillende aangesloten bedrijven toegelicht 
hoe zij deel kunnen uitmaken van dit merk, hoe zij visuele 
ondersteuning kunnen krijgen, hoe zij dit merk mee kunnen 
uitdragen, welke steun er voor hen is om met dit merk hun 
export en hun buitenlandse bekendheid te vergroten. 
 

Op dit moment zijn er volop informatiesessies voor 
onder meer universiteiten en bedrijven die hen moeten 
motiveren aan te sluiten bij dit merk.

De staatssecretaris legt uit dat de Brussels Houses 
in Milaan en Barcelona bijdragen tot de uitstraling van 
onze knowhow. Zij zegt dat ze dat van Milaan, dat werd 
ingehuldigd door voormalig staatssecretaris Smet, niet 
heeft bezocht, maar dat ze wel aanwezig was bij de opening 
van dat van Barcelona. Zij legt uit dat de Brussels Houses 



A-784/2 - 2023/2024 (Deel 1) A-784/2 - 2023/2024 (Partie 1) — 208 —

des endroits qui peuvent être utilisés par les entreprises 
bruxelloises pour montrer leurs produits et rencontrer 
des clients potentiels. Les villes de Milan et de Barcelone 
ont été choisies parce qu’elles représentent des marchés 
importants pour la Région bruxelloise, notamment pour les 
fintech, et parce qu’une opportunité de rationalisation se 
présentait. En effet, à l’étranger, il y a souvent des repré-
sentants économiques et commerciaux et des conseillers 
de visit.brussels, mais leurs bureaux ne sont pas forcément 
au même endroit. Les réunir permet de rendre plus efficaces 
les efforts de la Région à l’étranger. De plus, ces représen-
tants devaient chercher d’autres bureaux. Les rassembler 
permet de réaliser des économies.

Concernant la répartition des coûts dans le cadre de 
la présidence belge du Conseil de l’Union européenne, 
Bruxelles International prévoit 107.000 euros. Par ailleurs, 
1 million d’euros est prévu pour la présidence du Conseil 
environnement et 644.000 euros sont prévus pour la 
présidence du Conseil Urban policy.

La secrétaire d’État ajoute qu’un budget d’environ 
1 million d’euros est prévu pour la communication et 
promotion. Au total, le budget pour la présidence belge est 
donc de 2,9 millions d’euros.

À la question concernant des activités organisées afin 
de mettre Bruxelles en avant, la secrétaire d’État répond 
que hormis les réunions plus classiques organisées dans 
le cadre de la présidence, toute une série d’activités pro-
motionnelles et culturelles sont organisées. La Brussels 
Pride aux couleurs de la présidence, ainsi que d’autres 
événements touristiques et culturels, concourront à faire 
vivre la présidence belge à Bruxelles.

Pour ce qui est de la coopération au développement, 
la secrétaire d’État revient sur l’ajustement budgétaire de 
0,7 % du PIB évoqué par M. Vancauwenberge. C’est un 
objectif vers lequel la Région veut évoluer, dit-elle, en 
matière d’aide publique au développement. Elle indique 
qu’un montant de 50.000 euros supplémentaires sera 
alloué à cette politique cette année, et que les efforts sont 
maintenus pour atteindre ce pourcentage.

Les économies linéaires imposées s’appliquent. Il s’agit 
de 3 % pour les salaires, de 5 % pour le fonctionnement, 
de 8 % pour les subventions facultatives et de 10 % pour 
les investissements. La secrétaire d’État communiquera le 
tableau au secrétariat de la commission.

La ratification de l’accord commercial entre l’UE et la 
Colombie, le Pérou et l’Équateur sera soumise au Parlement 
sous peu. Elle espère pouvoir mener une discussion 
concernant l’accord commercial avec le Viêt Nam dans 
le cadre de la présidence, mais, comme l’a souligné son 

plaatsen zijn waar Brusselse bedrijven hun producten 
kunnen tonen en potentiële klanten kunnen ontmoeten. 
De steden Milaan en Barcelona werden gekozen omdat ze 
belangrijke markten vertegenwoordigen voor het Brussels 
Gewest, met name voor de fintech, en omdat er een ratio-
naliseringsmogelijkheid was. Vaak zijn er in het buitenland 
immers economische attachés en handelsvertegenwoordi-
gers en adviseurs van visit.brussels, maar bevinden hun 
kantoren zich niet noodzakelijk op dezelfde plaats. Door ze 
samen te brengen, worden de inspanningen van het gewest 
in het buitenland doeltreffender. Bovendien moesten die 
vertegenwoordigers op zoek naar andere kantoren. Door ze 
samen te brengen, kan er worden bespaard.

Wat de verdeling van de kosten voor het Belgische 
voorzitterschap van de Raad van de Europese Unie betreft, 
heeft Brussels International 107.000 euro uitgetrokken. 
Bovendien is er 1 miljoen euro voorzien voor het voor-
zitterschap van de raad Milieu en 644.000 euro voor het 
voorzitterschap van de raad Urban policy.

De staatssecretaris voegt eraan toe dat een budget van 
ongeveer 1 miljoen euro werd uitgetrokken voor commu-
nicatie en promotie. Het totale budget voor het Belgische 
voorzitterschap bedraagt dus 2,9 miljoen euro.

Op de vraag welke activiteiten worden georganiseerd 
om Brussel in de kijker te zetten, antwoordt de staatssecre-
taris dat er, naast de meer traditionele ontmoetingen in het 
kader van het voorzitterschap, een hele reeks promotionele 
en culturele activiteiten worden georganiseerd. De Brussels 
Pride in de kleuren van het voorzitterschap en andere toeris-
tische en culturele evenementen zullen mee het Belgische 
voorzitterschap in Brussel tot leven brengen.

Wat de ontwikkelingssamenwerking betreft, komt de 
staatssecretaris terug op de begrotingsaanpassing van 0,7% 
van het bbp waar de heer Vancauwenberge het over had. 
Dat is een doelstelling waarnaar het gewest wil toewerken 
op het vlak van officiële ontwikkelingshulp. Zij geeft aan 
dat dit jaar 50.000 euro extra zal worden toegekend voor 
dit beleid en dat de inspanningen worden voortgezet om dit 
percentage te bereiken.

De opgelegde lineaire besparingen worden toegepast. 
Het gaat om 3% op lonen, 5% op de werking, 8% op 
de facultatieve subsidies, 10% op de investeringen. De 
staatssecretaris zal de tabel aan het commissiesecretariaat 
bezorgen.

De ratificatie van de EU-handelsovereenkomst met 
Colombia, Peru en Ecuador wordt binnenkort aan het 
Parlement voorgelegd. Ze hoopt dat er in het kader van het 
voorzitterschap nog een bespreking over de handelsover-
eenkomst met Vietnam te kunnen voeren, maar zoals de 
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collègue de Groen, le Parlement doit ratifier ces accords. 
Dans tous les cas, la présidence belge exercera une pression 
supplémentaire à cet effet.

Pour les questions concernant le MAD et screen.brussels, 
la secrétaire d’État renvoie aux plans d’action internationale 
des organismes, où tous les détails sont donnés. Le montant 
de 25.000 euros qui a été ajouté concerne les crédits B; il 
sert donc à couvrir les encours. 
 

Pour l’allocation de base 13.001.08.01.1211, le budget 
initial 2024 a été augmenté de 198.000 euros pour couvrir 
les besoins en ressources humaines dans le cadre de la 
mission de screening des investissements stratégiques 
étrangers, qui est une obligation européenne.

Le renforcement de la cellule «licences» passe par le 
recrutement d’un A1+ francophone. La procédure a été 
finalisée et l’entrée en fonction est prévue pour le début de 
l’année 2024.

Sur la question des composants à double usage, la 
Région est très stricte: elle ne les exporte pas vers les pays 
en guerre.

Cet aspect fait l’objet d’un examen très approfondi. Le 
gouvernement ne prend pas de risque s’il est possible qu’un 
composant soit utilisé dans un contexte de guerre, comme 
les drones. Dans la note sur la Palestine, approuvée par le 
gouvernement la semaine dernière, la secrétaire d’État a en 
outre appelé à se réunir une nouvelle fois avec les autres 
Régions afin de réaffirmer et de renforcer les engagements 
antérieurs, surtout à l’égard d’Israël.

Concernant Ramallah, la secrétaire d’État rappelle que 
par le passé, la Région de Bruxelles-Capitale possédait un 
conseiller économique et commercial à Tel Aviv. Il a été 
rappelé pour des raisons de sécurité et le gouvernement 
a décidé de ne pas le faire retourner, également pour des 
raisons politiques. Le gouvernement a aussi pris la décision 
d’ouvrir une antenne de son bureau (bureau de liaison) à 
Ramallah.

Ce bureau a été ouvert par le prédécesseur de 
Mme Persoons l’année dernière et elle-même aurait dû 
s’y rendre fin novembre, début décembre, pour signer 
un accord de coopération. Vu l’impossibilité de le faire 
de façon physique, cet accord sera finalement signé de 
façon numérique pour pouvoir faire avancer le projet. Une 
personne dont le contrat a été signé sera engagée dans ce 
bureau. Une fois l’accord de coopération signé, Ramallah 
sera considérée comme un partenaire privilégié pour la 
coopération au développement, selon la secrétaire d’État. 
L’appel à la coopération pourra alors être lancé.

collega van Groen zei, moet het Parlement die akkoorden 
bekrachtigen. Het Belgische voorzitterschap legt in ieder 
geval extra druk op om dat te doen.

Voor de vragen over MAD en screen.brussels verwijst 
de staatssecretaris naar de internationale actieplannen 
van de instellingen, waarin alle details staan. Het bedrag 
van 25.000 euro dat werd toegevoegd heeft betrekking 
op de B-kredieten; het wordt dus gebruikt om uitstaande 
bedragen te dekken.

Voor basisallocatie 13.001.08.01.1211 werd het initiële 
budget voor 2024 verhoogd met 198.000 euro om de per-
soneelsbehoeften te dekken in verband met de opdracht van 
screening van de buitenlandse strategische investeringen, 
wat een Europese verplichting is.

De cel “vergunningen” wordt versterkt door de 
aanwerving van een Franstalige A1+. De procedure is 
inmiddels afgerond en de persoon in kwestie zal begin 
2024 in dienst treden.

Op het gebied van onderdelen voor dubbel gebruik is 
het gewest heel strikt: het exporteert ze niet naar landen in 
oorlog.

Dat wordt heel grondig nagegaan. De regering neemt 
geen risico’s als de mogelijkheid bestaat dat iets gebruikt 
kan worden in oorlogssituaties, zoals drones. In de nota die 
de regering vorige week over Palestina heeft goedgekeurd, 
heeft de staatssecretaris bovendien gevraagd om opnieuw 
samen te zitten met de andere gewesten om de eerdere 
verbintenissen te herbevestigen en strenger te maken, zeker 
naar Israël toe.

Wat Ramallah betreft, herinnert de staatssecretaris eraan 
dat het Brussels Hoofdstedelijk Gewest in het verleden 
een economische attaché en handelsadviseur in Tel Aviv 
had. Hij werd teruggeroepen om veiligheidsredenen en de 
regering heeft beslist om hem niet te laten terugkeren, ook 
om politieke redenen. De regering heeft eveneens beslist 
om een afdeling van haar bureau (verbindingsbureau) te 
openen in Ramallah.

Dat bureau werd vorig jaar geopend door de voorganger 
van mevrouw Persoons en zij zou er zelf eind november of 
begin december naartoe gaan om een samenwerkingsover-
eenkomst te ondertekenen. Omdat dit niet fysiek kan, zal de 
overeenkomst uiteindelijk digitaal worden ondertekend om 
het project te laten vooruitgaan. Een persoon van wie het 
contract is ondertekend, zal in dit bureau worden aangesteld. 
Zodra de samenwerkingsovereenkomst is ondertekend, zal 
Ramallah volgens de staatssecretaris worden beschouwd als 
een geprivilegieerde partner voor ontwikkelingssamenwer-
king. Dan kan de oproep tot samenwerking worden gedaan.
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Concernant les missions de l’année prochaine, une 
mission économique et politique est prévue à Rabat, au 
Maroc, en février. Avec Kinshasa et Ramallah, Rabat 
est un des partenaires de coopération au développement 
prioritaires de la Région bruxelloise. En 2024, outre 
Rabat, la secrétaire d’État annonce une mission à Genève, 
où hub.brussels va ouvrir un bureau, ainsi qu’une mission 
princière en Norvège, une ou deux semaines après les 
élections.

Quant à savoir si les entreprises sont en train de quitter 
Bruxelles, notamment à la suite de la disparition de la prime, 
elle communique les chiffres pour 2022: émigration de 
3.000 entreprises hors de Bruxelles contre une immigration 
de 2.063 en provenance des autres Régions. Toutefois, à 
ce déficit de 937 entreprises doit être ajoutée la création 
de 3.699 nouvelles entreprises. On obtient donc un résultat 
positif de 2.762. Quant aux faillites d’entreprises, elles sont 
au nombre de 1.766. Il demeure ainsi un solde net d’environ 
1.000 entreprises en 2022 sur le territoire de la Région de 
Bruxelles-Capitale.

M. Emmanuel De Bock remercie la secrétaire d’État 
pour ses explications et pour la prospective pour les 
prochains mois, notamment l’ouverture à Genève. Il s’agit 
d’une demande qu’il formule depuis plusieurs années, car 
la Suisse est l’un des partenaires privilégiés de la Région; 
elle figure dans le top 5. Il s’agit donc d’un investissement 
efficace.

L’intervenant demande d’avoir une vue stratégique des 
postes d’attachés locaux, qui ne sont pas forcément belges 
mais qui veillent aux intérêts de Bruxelles. Il existe aussi 
des mises en commun avec la Wallonie et les attachés en 
question se présentent parfois en indiquant qu’ils sont les 
attachés de la Wallonie, sans mentionner Bruxelles. Pour 
M. De Bock, il serait donc utile d’avoir une vue d’ensemble 
des attachés qui sont pleinement dédiés à Bruxelles et de 
ceux qui sont partagés avec la Wallonie.

Mme Latifa Aït Baala réitère trois questions auxquelles 
elle n’a pas eu de réponse.

Concernant le Maroc, elle voudrait savoir si les 
180.000 euros qui ont été débloqués ont été liquidés et où 
en sont les choses.

Par rapport à la coopération au développement et à 
l’aide humanitaire, elle rappelle qu’elle avait demandé si 
les 0,7 % étaient un indicateur en lien avec les objectifs 
de développement des Nations unies ou s’il s’agissait d’un 
autre indicateur.

Een van de missies van volgend jaar is een economische 
en politieke missie naar Rabat, in Marokko, in februari. 
Rabat is, samen met Kinshasa en Ramallah, een van de 
prioritaire partners van het Brussels Gewest op het vlak 
van ontwikkelingssamenwerking. Voor 2024 kondigt de 
staatssecretaris, naast Rabat, een missie aan naar Genève, 
waar hub.brussels een kantoor zal openen, evenals een 
prinselijke missie naar Noorwegen, één of twee weken na 
de verkiezingen.

Met betrekking tot de vraag of de bedrijven Brussel 
verlaten, met name als gevolg van het verdwijnen van de 
premie, deelt ze de cijfers voor 2022 mee: 3.000 bedrijven 
vertrekken uit Brussel, tegenover 2.063 bedrijven die uit de 
andere gewesten komen. Bij dit verlies van 937 bedrijven 
komt echter nog de oprichting van 3.699 nieuwe bedrijven. 
Dit geeft een positief resultaat van 2.762. Er waren 1.766 
faillissementen. Er blijft dus een nettosaldo over van 
ongeveer 1.000 bedrijven in het Brussels Hoofdstedelijk 
Gewest in 2022. 
 

De heer Emmanuel De Bock bedankt de staatssecre-
taris voor haar uitleg en voor de vooruitzichten voor de 
komende maanden, met name de opening in Genève. Dat is 
iets wat hij al jaren vraagt, want Zwitserland is een van de 
belangrijkste partners van het gewest, het staat in de top 5. 
Dit is dus een doeltreffende investering. 
 

De spreker vraagt om een strategisch zicht op de posten 
van lokale attachés, die niet noodzakelijk Belgisch zijn, 
maar wel de belangen van Brussel behartigen. Er zijn ook 
samenwerkingsverbanden met Wallonië, en de attachés 
in kwestie stellen zich soms voor als de attachés voor 
Wallonië, zonder Brussel te vermelden. Volgens de heer De 
Bock zou het dus nuttig zijn om een overzicht te hebben 
van de attachés die volledig gewijd zijn aan Brussel en de 
attachés die gedeeld worden met Wallonië.

Mevrouw Latifa Aït Baala herhaalt drie vragen waarop 
zij geen antwoord heeft gekregen.

Wat Marokko betreft, wil zij graag weten of de vrijge-
maakte 180.000 euro werd vereffend en hoe het daarmee 
staat.

Met betrekking tot de ontwikkelingssamenwerking en 
humanitaire hulp herinnert zij eraan dat zij had gevraagd of 
de 0,7% een indicator is die verband houdt met de ontwik-
kelingsdoelstellingen van de Verenigde Naties of dat het 
om een andere indicator gaat.
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Enfin, Mme Latifa Aït Baala sollicite aussi une réponse 
à sa question concernant les zones de liberté pour les 
personnes LGBTQIA+ à laquelle la secrétaire d’État avait 
fait référence dans le cadre de certaines déclarations.

La secrétaire d’État Ans Persoons répond à 
M. De Bock, que certains conseillers économiques et 
commerciaux ont en effet un triple emploi, parce qu’ils 
sont là pour défendre les intérêts tant de Bruxelles que 
de la Flandre et de la Wallonie. Dans des pays ou des 
villes où la Région bruxelloise n’a pas de représentant, les 
conseillers en place rendent ce même service. La secrétaire 
d’État ne connaît pas précisément leur répartition et leurs 
tâches, mais elle propose de transmettre les documents au 
secrétariat de la commission (cf. annexe). Elle reconnaît 
que cela dépend un peu aussi des sensibilités des personnes, 
mais que s’il est fixé par un accord, qu’ils doivent aussi 
défendre les intérêts de Bruxelles, ils doivent le respecter 
et se présenter comme tels.

Concernant le Maroc et les 180.000 euros libérés à la 
suite du séisme, la secrétaire d’État précise que l’argent 
n’a pas encore été versé sur le compte de la Croix-Rouge, 
les membres du Gouvernement étant en train d’opérer une 
répartition, mais qu’il le sera dans les prochaines semaines. 
Pour la Syrie et la Turquie, la secrétaire d’État annonce que 
tout est en ordre.

Concernant les zones de liberté pour les personnes 
LGBTQIA+, la secrétaire d’État explique qu’il s’agit 
plutôt d’une mission assumée par visit.brussels. Ce dernier 
organisme soutient aussi la Brussels Pride et travaille 
assidûment pour que Bruxelles soit reconnue comme une 
ville accueillante pour les personnes LGBTQIA+. Cette 
agence est aussi souvent présente dans des manifestations 
similaires à l’étranger. La secrétaire d’État précise qu’il n’y 
a pas forcément de budget prévu pour cela dans le cadre de 
ses compétences.

III.6.1.3. Examen des allocations budgétaires

MISSION 13 – COMMERCE EXTÉ RIEUR

Programme 001: Support 
de politique générale

Mme Latifa Aït Baala s’interroge sur l’AB 
13.001.08.01.1211, qui passe de 30.000 euros à 
228.000 euros. Qu’est-ce qui explique une telle augmenta-
tion des frais de fonctionnement? Quelle est la répartition, 
dans cette AB, entre les frais de fonctionnement, de 
marketing et de traduction?

Tot slot vraagt mevrouw Latifa Aït Baala ook om 
een antwoord op haar vraag over de vrijheidszones voor 
LGBTQIA+-personen, waarnaar de staatssecretaris in een 
aantal verklaringen had verwezen.

Staatssecretaris Ans Persoons antwoordt aan de heer 
De Bock dat sommige economische attachés en handelsad-
viseurs inderdaad een driedubbele rol hebben, omdat ze 
er zijn om de belangen van zowel Brussel, Vlaanderen 
als Wallonië te verdedigen. In landen of steden waar het 
Brussels Gewest geen vertegenwoordiger heeft, vervullen 
de adviseurs ter plaatse dezelfde dienst. De staatssecretaris 
weet niet precies hoe ze verdeeld zijn en wat hun taken 
zijn, maar ze stelt voor om de documenten te bezorgen aan 
het secretariaat van de commissie (zie bijlage). Zij erkent 
dat het ook enigszins afhangt van de gevoeligheden van de 
personen, maar dat als er een overeenkomst is dat zij ook 
de belangen van Brussel moeten verdedigen, zij die moeten 
respecteren en zich ook als zodanig moeten voorstellen.

Met betrekking tot Marokko en de 180.000 euro die 
werd vrijgemaakt na de aardbeving, zegt de staatssecretaris 
dat het geld nog niet werd gestort op de rekening van het 
Rode Kruis omdat de regeringsleden bezig zijn met een 
verdeling, maar dat dit in de komende weken zal gebeuren. 
Voor Syrië en Turkije verklaart de staatssecretaris dat alles 
in orde is.

Wat de vrijheidszones voor LGBTQIA+-personen 
betreft, legt de staatssecretaris uit dat dit eerder een 
opdracht is van visit.brussels. Die instantie steunt ook de 
Brussels Pride en doet er alles aan om ervoor te zorgen dat 
Brussel erkend wordt als een gastvrije stad voor LGBT-
QIA+-personen. Het agentschap is ook vaak aanwezig op 
gelijkaardige evenementen in het buitenland. De staatsse-
cretaris geeft aan dat hiervoor niet meteen een budget is 
voorzien in het kader van haar bevoegdheden. 
 

III.6.1.3. Bespreking van de begrotingsartikelen

OPDRACHT 13 – BUITENLANDSE HANDEL

Programma 001: Ondersteuning 
van het algemeen beleid

Mevrouw Latifa Aït Baala stelt een vraag over BA 
13.001.08.01.1211, die stijgt van 30.000 euro naar 
228.000 euro. Wat verklaart een dergelijke stijging van de 
werkingskosten? Wat is de verdeling tussen de werkings-, 
marketing- en vertaalkosten in deze BA? 
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La secrétaire d’État répond qu’il s’agit du Screening 
invest, où l’Europe impose des obligations supplémentaires 
consistant à mieux faire le screening des investissements 
étrangers. Cela nécessite l’engagement de personnel 
supplémentaire.

Programme 003: Actions et missions de 
promotion du commerce extérieur

Mme Latifa Aït Baala s’interroge sur l’AB 
13.003.08.03.1211, où l’on passe de 65.000 euros à 
62.000 euros. Quels sont les frais de réception et de repré-
sentation prévus dans les prochains mois?

La secrétaire d’État répond qu’il s’agit d’une prévision 
de dépenses futures. La diminution résulte de la réduction 
linéaire des dépenses dans le cadre des économies à réaliser. 

Mme Marie Lecocq s’interroge sur l’AB 
13.003.34.01.3300, où l’on passe de 256.000 euros 
à 80.000 euros. Par contre, au programme 4, à l’AB 
13.004.38.05.3132, les subventions passent de 93.000 à 
193.000 euros. Qu’en est-il exactement?

Le secrétaire d’État répond qu’il s’agit d’un autre type 
d’ASBL, qui, selon leur subventionnement, émargent à des 
AB différentes.

Programme 004: Subventions pour des 
initiatives de promotion du commerce extérieur

Ce programme ne suscite plus aucun commentaire.

Programme 006: Attraction des 
investissements étrangers en 
Région de Bruxelles-Capitale

Ce programme ne suscite aucun commentaire.

Programme 007: Financement de l’ABAE

Ce programme ne suscite aucun commentaire.

Programme 008: Actions et missions dans le 
cadre de la Brexit Adjusement Reserve (BAR)

Ce programme ne suscite aucun commentaire.

De staatssecretaris antwoordt dat het gaat om investment 
screening, waarbij Europa extra verplichtingen oplegt om 
de buitenlandse investeringen beter te screenen. Daarvoor 
moet extra personeel worden aangeworven. 
 

Programma 003: Acties en opdrachten ter 
promotie van de buitenlandse handel

Mevrouw Latifa Aït Baala stelt een vraag over BA 
13.003.08.03.1211, die daalt van 65.000 euro naar 
62.000 euro. Welke receptie- en representatiekosten zijn er 
gepland voor de komende maanden?

De staatssecretaris antwoordt dat het een prognose van 
toekomstige uitgaven betreft. De daling is het gevolg van 
de lineaire vermindering van de uitgaven in het kader van 
de door te voeren besparingen.

Mevrouw Marie Lecocq stelt een vraag over BA 
13.003.34.01.3300, die daalt van 256.000 euro naar 
80.000 euro. In programma 4, onder BA 13.004.38.05.3132, 
stijgen de subsidies daarentegen van 93.000 naar 
193.000 euro. Hoe zit het precies daarmee?

De staatssecretaris antwoordt dat het om een andere 
soort van vzw’s gaat die, naargelang hun subsidiëring, in 
verschillende BA’s voorkomen.

Programma 004: Subsidies voor initiatieven 
ter promotie van de buitenlandse handel

Dit programma lokt geen commentaar meer uit.

Programma 006: Aantrekken van 
buitenlandse investeringen naar het 

Brussels Hoofdstedelijk Gewest

Dit programma lokt geen commentaar uit.

Programma 007: Financiering van het BAO

Dit programma lokt geen commentaar uit.

Programma 008: Acties en opdrachten in het 
kader van de Brexit Adjustment Reserve (BAR)

Dit programma lokt geen commentaar uit.
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MISSION 29 (PARTIM) - RELATIONS 
EXTÉRIEURES

Programme 003: Octroi des licences en matière 
d’importations, d’exportations et de transfert d’armes

Ce programme ne suscite aucun commentaire.

Programme 004: Développement et 
maintien des relations extérieures de 

la Région de Bruxelles-Capitale

Mme Marie Lecocq s’interroge sur la diminution 
importante constatée à l’AB 29.004.15.01.4160, relative 
au Commissariat à l’Europe, qui passe de 867.000 
à 767.000 euros. Qu’est-ce qui explique cette forte 
diminution?

Le Secrétaire d’État explique qu’en réalité, les montants 
accordés l’année dernière étaient exceptionnellement plus 
élevés afin de financer une œuvre d’art, dans le cadre de la 
présidence belge de l’Union, qui débute en janvier 2024, et 
qui sera placée sur l’Esplanade. Il s’agissait d’une dépense 
unique. Cette œuvre sera inaugurée dans le courant du mois 
de janvier 2024.

Programme 006: Coopération au Développement

Ce programme ne suscite aucun commentaire.

Programme 008: Brexit 
Adjustment Reserve (BAR)

Ce programme ne suscite aucun commentaire.

III.6.2. Image de Bruxelles (Mission 29 – Progr. 2 et 5) – 
Réunion du 20 novembre 2023

III.6.2.1. Exposé du Ministre-Président Rudi Vervoort 
 

Le Ministre-Président Rudi Vervoort a tenu devant la 
commission l’exposé suivant:

«Les difficultés extrêmes, dues à la crise sanitaire, qu’ont 
vécu les secteurs événementiel, culturel et touristique de 
2020 à 2022 semblent bel et bien avoir disparu. 
 

En effet, de manière continue depuis le printemps 
2022, on assiste dans notre Région à un élan florissant 
de ces secteurs, l’augmentation constante des chiffres de 

OPDRACHT 29 (PARTIM) - 
BUITENLANDSE BETREKKINGEN

Programma 003: Verlening van licenties inzake 
invoer, uitvoer en doorvoer van wapens

Dit programma lokt geen commentaar uit.

Programma 004: Het aangaan en 
onderhouden van de externe betrekkingen 
door het Brussels Hoofdstedelijk Gewest

Mevrouw Marie Lecocq stelt zich vragen bij de aan-
zienlijke daling in BA 29.004.15.01.4160, met betrekking 
tot het Commissariaat voor Europa, die van 867.000 naar 
767.000 euro gaat. Wat verklaart die sterke daling? 
 

De staatssecretaris legt uit dat de bedragen die vorig 
jaar werden toegekend in werkelijkheid uitzonderlijk 
hoger waren, om een kunstwerk te financieren in het kader 
van het Belgische voorzitterschap van de Europese Unie, 
dat aanvangt in januari 2024, en dat op de Esplanade zal 
worden geplaatst. Het ging om een eenmalige uitgave. Het 
kunstwerk zal in januari 2024 worden ingehuldigd.

Programma 006: Ontwikkelingssamenwerking

Dit programma lokt geen commentaar uit.

Programma 008: Brexit 
Adjustment Reserve (BAR)

Dit programma lokt geen commentaar uit.

III.6.2. Imago van Brussel (Opdracht 29 – Progr. 2 en 5) 
– Vergadering van 20 november 2023

III.6.2.1. Uiteenzetting van minister-president Rudi 
Vervoort

Minister-president Rudi Vervoort heeft voor de com-
missieleden de volgende uiteenzetting gehouden:

“De extreme moeilijkheden waar de evenementensector, 
het cultuurwezen en het toerisme van 2020 tot 2022 mee 
te kampen hadden ten gevolge van de gezondheidscrisis 
lijken overwonnen.

Sinds het voorjaar van 2022 merken we in ons Gewest 
een gestage groei van deze sectoren, met een aanhoudende 
toename van het aantal bezoekers en het succes van 
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fréquentation et le succès remporté par de nombreux projets 
et événements menés par l’opérateur régional visit.brussels 
et par de nombreux partenaires, soutenus par mon gouver-
nement afin d’assurer la Promotion de l’Image de Bruxelles.

En effet, Bruxelles, qui comme l’ensemble des 
grandes villes et métropoles à travers le monde, avait 
souffert davantage, a vu l’ensemble de son écosystème 
événementiel, culturel et touristique se redresser en faisant 
preuve d’une capacité d’adaptation et de résilience hors du 
commun.

Les sociétés, les associations et les travailleurs de ces 
secteurs ont fait montre d’une force de proposition excep-
tionnelle et cela a payé.

En effet, depuis maintenant près de 18 mois, outre 
le retour à plein régime des événements récurrents, une 
multitude d’événements, nouveaux, en extérieur et en 
intérieur, de petite comme de grande taille ont fait leur 
apparition et force est de constater que le public est au 
rendez-vous.

Les Bruxellois et les visiteurs étrangers et ceux des autres 
Régions ont repris le chemin des festivals, des expositions, 
des foires et salons, des concerts et de l’ensemble des 
événements qui se déroulent dans notre Région et qui font 
de Bruxelles un lieu particulièrement attractif.

Bien sûr, les opérateurs culturels, touristiques et événe-
mentiels sont impactés, comme l’ensemble de la société, 
par l’inflation et l’augmentation des salaires mais notre 
Région a rarement été si riche en événements de toute 
nature.

Avec les budgets alloués aux projets réalisés par 
des ASBL et les diverses institutions, au total, ce sont 
25.711.000 euros qui sont affectés aux aspects de la 
Mission 29 dont j’ai la charge.

Nous discutons, ce jour, de la partie Image de Bruxelles 
de la mission 29 qui représente 4.483.000 euros. 
 

Vous constaterez que la plupart des AB de cette 
mission, ont été amputées de 8 %, réduction linéaire qui 
touche l’ensemble des subventions facultatives régionales 
bruxelloises, décision prise par le Gouvernement dans le 
cadre de la trajectoire budgétaire 2024.

Ces budgets, neutres dans leur dimension de genre, sont 
alloués à des projets portés par des acteurs aussi divers que 
des ASBL, des centres culturels, des institutions fédérales, 
etc., tous ayant comme point commun de participer à la 
promotion de l’Image de Bruxelles.

talrijke projecten en evenementen van de gewestelijke 
operator visit.brussels en talrijke partners, gesteund 
door mijn regering om het imago van Brussel te helpen 
promoten.

Inderdaad heeft Brussel, dat net als alle andere grote 
steden en metropolen over de hele wereld zwaarder onder 
de gezondheidscrisis te lijden heeft gehad, zijn hele 
ecosysteem van evenementen, cultuur en toerisme zien 
heropleven, wat getuigt van een buitengewone veerkracht 
en aanpassingsvermogen.

De bedrijven, verenigingen en werknemers in deze 
sectoren hebben blijk gegeven van een uitzonderlijke 
kracht om voorstellen te formuleren en dat heeft geloond.

Naast de terugkeer van de recurrente evenementen zien 
we sinds bijna anderhalf jaar inderdaad tal van nieuwe 
evenementen verschijnen, zowel indoor als outdoor, 
zowel grootschalig als kleinschalig, en het publiek tekent 
duidelijk present. 
 

De Brusselaars en de bezoekers uit het buitenland en uit 
de andere gewesten hebben de weg teruggevonden naar de 
festivals, tentoonstellingen, beurzen en salons, concerten 
en andere evenementen die in ons Gewest plaatsvinden en 
die van Brussel een bijzonder aantrekkelijke plaats maken.

Uiteraard worden de operatoren uit de culturele, de 
toeristische en de evenementensector, net als de hele 
samenleving, getroffen door de inflatie en de stijgende 
loonkosten, maar ons Gewest is zelden zo rijk geweest aan 
evenementen van allerlei aard.

In totaal wordt 25.711.000 euro bestemd voor de 
facetten van opdracht 29, waarvoor ik bevoegd ben, voor 
projecten van meerdere vzw’s en instellingen. 
 

Vandaag gaan we het hebben over het onderdeel van 
opdracht 29 dat verband houdt met het imago van Brussel 
en waar een bedrag van 4.483.000 euro mee gemoeid is.

U zult vaststellen dat het merendeel van de basisalloca-
ties van deze opdracht met 8% zijn verlaagd, een lineaire 
verlaging die gevolgen heeft voor alle facultatieve gewes-
telijke subsidies in Brussel, een beslissing die de regering 
heeft genomen in het kader van het begrotingstraject 2024.

Die genderneutrale budgetten gaan naar projecten 
van uiteenlopende spelers, zoals vzw’s, culturele centra, 
federale instellingen, enz. die als gemeenschappelijk 
kenmerk hebben dat zij het imago van Brussel helpen te 
promoten.
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Par ailleurs, cette année, nous avons dégagé des crédits 
sur nos marges pour soutenir plus largement l’ASBL 
Brussels 2030 de nos chargés de projet qui préparent la 
candidature de la Région en tant que Capitale européenne 
de la Culture en 2030.

Le CODECO vient de s’accorder sur la procédure de 
sélection de la ville belge qui portera le titre de capitale 
européenne de la culture en 2030. 
 

Comme vous le savez, depuis 2016, nous caressons le 
souhait de porter ce titre dans une logique de tissage culturel 
des bruxellois. Vu qu’en 2024 la procédure va entrer dans 
sa phase la plus importante, nous avons décidé de mieux 
doter l’ASBL pour s’adjoindre toute l’expertise nécessaire 
à la rédaction du bidbook et déployer le plaidoyer public en 
faveur de notre candidature. Je vous rappelle que depuis cet 
été, nous avons convenu que la candidature serait symboli-
quement portée par Molenbeek mais elle garde l’esprit de 
se déployer sur l’ensemble du territoire régional et de créer 
des partenariats en Flandre et en Wallonie. Les 2 chargés de 
mission, qui ont été désignés par le Gouvernement devront 
explorer les options pour les instances de gouvernance de 
la candidature, pour le plan de financement du projet, pour 
les partenaires potentiels dont des partenaires en Flandre et 
en Wallonie et devra développer le plaidoyer en faveur de 
notre ambition. 
 
 

Le projet avance très bien. Sous la houlette de l’ASBL 
Brussels 2030 de nombreux chantiers de réflexion ont déjà 
été mené.

Deux summer assembly se sont tenues à l’été 2022 et 
2023 et trois rapports intermédiaires ont déjàété produits 
et diffusés.

En outre, le Gouvernement garde des crédits pour 
avancer sur la réflexion liée au développement d’un guichet 
des arts (100.000 euros). Cet ambitieux projet de notre 
DPR se travaille à ce stade en partenariat avec les autres 
entités fédérées au sein de la conférence interministérielle 
culture afin de définir, ensemble, comment créer un outil 
public qui réponde au mieux aux besoins du secteur, en 
tenant compte de l’offre déjà existante. Les crédits prévus 
pourraient permettre de soutenir la préfiguration de ce 
projet. 
 
 

Je passerai ensuite la parole à mon collègue Sven Gatz, 
avec qui je partage cette compétence.»

Daarnaast hebben we dit jaar kredieten vrijgemaakt op 
onze marges om meer steun te bieden aan de vzw Brussel 
2030 van onze projectmanagers, die de kandidatuur van het 
Gewest voorbereiden om in 2030 Culturele Hoofdstad van 
Europa te worden.

Het Overlegcomité heeft onlangs een akkoord bereikt 
over de procedure voor de selectie van de Belgische stad 
die in 2030 de titel van Culturele Hoofdstad van Europa 
zal dragen.

Zoals u weet, koesteren we sinds 2016 de wens om deze 
titel te dragen vanuit een logica die steunt op de culturele 
verbinding van de Brusselaars. Aangezien de procedure in 
2024 haar beslissende fase ingaat, hebben we besloten om 
meer middelen toe te kennen aan de vzw, zodat deze alle 
expertise aan kan trekken die nodig is om het bidbook op te 
stellen en een pleidooi voor onze kandidatuur uit te werken 
dat zich richt tot het publiek. Ik herinner u eraan dat we 
sinds deze zomer overeen zijn gekomen dat de kandidatuur 
symbolisch gedragen zal worden door Molenbeek, maar 
dat het de ambitie blijft haar over het hele gewest uit te 
rollen en partnerschappen in Vlaanderen en Wallonië te 
creëren. De twee opdrachthouders die door de regering 
aangesteld werden, moeten onderzoeken welke instanties 
de kandidatuur kunnen beheren, hoe het financieringsplan 
voor het project er zou kunnen uitzien, op zoek gaan naar 
mogelijke partners, onder meer ook in Vlaanderen en 
Wallonië, en een pleidooi ontwikkelen om onze ambitie 
kracht bij te zetten.

Het project vordert bijzonder goed. Onder het toeziend 
oog van de vzw Brussels 2030 zijn reeds meerdere reflec-
tiewerven opgestart.

In de zomer van 2022 en 2023 werden twee summer 
assemblies gehouden en er zijn reeds drie tussentijdse 
verslagen opgesteld en verspreid.

Bovendien behoudt de regering kredieten om 
vooruitgang te boeken in de denkoefening over de ontwik-
keling van een kunstenloket (100.000 euro). Momenteel 
werken we rond dit ambitieuze project, dat we in onze 
beleidsverklaring hadden aangekondigd, in de interminis-
teriële conferentie Cultuur samen met de andere deelstaten, 
zodat we samen kunnen bekijken hoe we een openbaar 
instrument kunnen creëren dat zo goed mogelijk tegemoet-
komt aan de behoeften van de sector en waarbij rekening 
gehouden wordt met het reeds bestaande aanbod. De 
voorziene kredieten kunnen dienen om een eerste aanzet te 
geven tot het project.

Ik geef nu het woord aan mijn collega Sven Gatz, met 
wie ik deze bevoegdheid deel.”
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III.6.2.2. Exposé du ministre Sven Gatz

Le ministre Sven Gatz a tenu devant la commission 
l’exposé suivant:

« M. le Président,

Mesdames et MM. les Députés,

La Mission 29, dans les programmes 2 et 5, inclue 
les crédits relatifs à la Promotion de l’Image nationale et 
internationale de la Région de Bruxelles-Capitale et du 
Multilinguisme.

Le Programme 2 comprend en grande partie des 
allocations de base permettant au Ministre-Président et 
à moi-même de prévoir des subsides dans le cadre de la 
compétence de la Promotion de l’Image. Il y a toujours 
une allocation de base pour le Ministre-Président et une 
allocation de base pour moi-même.

Comme je l’ai également expliqué les années 
précédentes, la répartition en différentes allocations de base 
avec différents codes économiques peut être justifiée par 
les différents bénéficiaires de subventions.

Outre les subsides, une allocation de base est également 
destinée aux «frais de fonctionnement liés aux conventions» 
afin de promouvoir l’image. Il comprend diverses dépenses 
telles que des campagnes promotionnelles, des travaux 
d’étude, etc. liées à cette compétence.

Une liste des événements subsidiés à chacune des 
allocations de base susmentionnées sera ajoutée par le 
Ministre-Président et moi-même au rapport de cette 
Commission.

Il s’agit de subventions facultatives auxquelles, à 
quelques exceptions près, une réduction linéaire a été 
appliquée.

La nouveauté depuis 2023 est une subvention d’in-
vestissement accordée à l’ASBL Train World pour la 
réalisation du projet Moby Train.

Moby Train est une œuvre d’art en forme de locomotive 
qui se dressera en 2026 sur le rond-point Van Praet, conçue 
par les artistes François Schuiten et Pierre Matter. Elle 
est réalisée en collaboration avec la Ville et le Port de 
Bruxelles.

La Mission 29 contient toujours une allocation de base 
spécifiquement destinée à soutenir le projet du Belgian 
Beer World, étant le centre d’expérience de la bière qui fait 
partie du bâtiment de la Bourse rénové.

III.6.2.2. Uiteenzetting van minister Sven Gatz

Minister Sven Gatz heeft voor de commissieleden de 
volgende uiteenzetting gehouden:

“Mijnheer de Voorzitter,

Dames en heren de Volksvertegenwoordigers,

In Opdracht 29, in programma’s 2 en 5, zijn de kredieten 
opgenomen die betrekking hebben op de Promotie van het 
nationaal en het internationaal Imago van het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest en Meertaligheid.

Het Programma 2 omvat grotendeels basisallocaties 
die de Minister-President en mezelf toelaten te voorzien in 
toelagen in het kader van de bevoegdheid inzake Promotie 
van het Imago. Er is telkens een basisallocatie voorzien 
voor de Minister-President en een basisallocatie voor 
mezelf.

Zoals ik ook al de voorbije jaren heb toegelicht, is 
de opsplitsing in verschillende basisallocaties met ver-
schillende economische codes te verantwoorden door de 
verschillende begunstigden van de toelagen.

Naast de toelagen, is één basisallocatie ook bestemd 
voor “de werkingsuitgaven verbonden aan de overeen-
komsten” ter promotie van het imago. Het omvat diverse 
uitgaven zoals promotieacties, studieopdrachten … die 
betrekking hebben op deze bevoegdheid.

Een lijst van op elk van de voornoemde basisallocaties 
betoelaagde evenementen zal door de Minister-President en 
door mezelf aan het verslag van deze Commissie worden 
toegevoegd.

In deze gevallen gaat het om facultatieve subsidies, 
waarop, mits een paar uitzonderingen, een lineaire vermin-
dering is toegepast.

Nieuw sinds 2023 is een investeringssubsidie die wordt 
toegekend aan de vzw Train World voor de realisatie van 
het project Moby Train.

Moby Train is een kunstwerk in de vorm van een 
locomotief dat in 2026 op de Van Praet-rotonde zal staan 
en dat bedacht is door de kunstenaars François Schuiten 
en Pierre Matter. Het wordt gerealiseerd met de Stad en de 
Haven van Brussel.

In Opdracht 29 staat nog steeds een basisallocatie 
specifiek gericht op de ondersteuning van het project 
Belgian Beer World, zijnde het bierbelevingscentrum dat 
een onderdeel uitmaakt van het gerenoveerde Beursgebouw.
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Dans le cadre de la promotion de l’image, la Région a 
prévu un total de 12 millions d’euros pour le projet. Une 
dernière tranche est prévue dans le budget 2024.

Enfin pour le Programme 2: une ligne de crédit 
destinée à la participation de la Région à des expositions 
internationales ou universelles a également été incluse. 
Elle prévoit des crédits à hauteur de 736.000 euros. Une 
exposition universelle ultérieure est prévue du 13 avril au 
13 octobre 2025 à Osaka, au Japon. 
 

Ensuite, je passe au Programme 5:

Même en cette dernière année de la législature, la 
promotion du multilinguisme reste une priorité politique 
pour le gouvernement. C’est pourquoi j’ai prévu les moyens 
nécessaires à la poursuite de sa mise en œuvre en 2024.

Dans la note d’orientation «Promotion du multilin-
guisme», les grandes lignes et le contexte de la compétence 
«Promotion du multilinguisme» ont été exposés. C’est 
à partir de cette note que les initiatives suivantes ont été 
développées en 2023. Ainsi, le samedi 23 septembre 2023, 
la quatrième Journée du multilinguisme a eu lieu au 
Parlement de Bruxelles-Capitale. L’édition 2023 a été 
entièrement consacrée au thème «La culture dans une 
Bruxelles multilingue».

Le poète urbain y a été lancé. Cette initiative sera 
complétée en 2024 par l’élection du poète/ poétesse 
urbain(e).

En mars 2023, le troisième appel à projets a été lancé. 
Cet appel s’adressait au secteur culturel bruxellois, tant aux 
organisations qu’aux artistes individuels. L’élaboration des 
projets subsidiés aura également lieu en 2024. 
 

Le Conseil du multilinguisme existe déjà depuis quatre 
ans et continue à façonner la politique de la «Promotion du 
Multilinguisme». Au cours du premier semestre de l’année 
prochaine, le Conseil présentera un «Mémorandum» pour 
la future politique sur le multilinguisme.

Vous savez que la compétence «Promotion du Multilin-
guisme à Bruxelles» était une compétence toute nouvelle au 
début de la législature en 2019. En effet, cette compétence a 
été incluse pour la première fois dans l’accord de majorité 
bruxellois de 2019. Je peux évidemment espérer que le 
prochain Gouvernement bruxellois, après les élections 
de juin 2024, reprendra cette compétence afin que les 
initiatives entamées puissent être poursuivies. Après tout, 
le multilinguisme est important pour participer pleinement 
à la société bruxelloise. On ne peut tout simplement plus 
ignorer la présence du multilinguisme à Bruxelles.

In het kader van de promotie van het imago werd door 
het Gewest in totaal 12 miljoen euro voor het project 
voorzien. In de begroting 2024 wordt in een laatste schijf 
voorzien.

Tot slot voor Programma 2: er is tevens een kredietlijn 
bestemd voor de deelname van het Gewest aan inter-
nationale of wereldtentoonstellingen opgenomen. Ze 
voorziet kredieten voor een bedrag van 736.000 euro. Een 
volgende wereldtentoonstelling is voorzien van 13 april tot 
13 oktober 2025 in Osaka, Japan.

Dan ga ik over naar Programma 5:

Ook het laatste jaar van de legislatuur blijft de promotie 
van meertaligheid een beleidsprioriteit voor de Regering. 
Daarom heb ik in 2024 de nodige middelen voorzien voor 
de verdere invulling hiervan.

In de oriënteringsnota “Promotie van Meertaligheid” 
werden de krijtlijnen en de context van de bevoegdheid 
“Promotie van Meertaligheid” uitgetekend. Vanuit deze 
nota werden in 2023 de volgende initiatieven ontwikkeld. 
Zo vond op zaterdag 23 september 2023 de vierde Dag 
van de Meertaligheid plaats in het Brussels Hoofdstedelijk 
Parlement. De editie van 2023 werd volledig gewijd aan 
het thema “Cultuur in het meertalige Brussel”. 
 

Het stadsdichterschap werd er gelanceerd. Dit initiatief 
zal nog in 2024 zijn beslag krijgen met de verkiezing van 
de stadsdichter.

In maart 2023 werd de derde projectoproep gelanceerd. 
Deze oproep richtte zich tot de Brusselse cultuursec-
tor, zowel organisaties als individuele artiesten. De 
uitwerking van de gesubsidieerde projecten zal ook in 2024 
plaatsvinden.

De Raad voor Meertaligheid blijft ook in zijn vierde 
levensjaar vorm geven aan het beleid inzake de “Promotie 
van de Meertaligheid”. In de loop van de eerste helft van 
volgend jaar bereidt de Raad een “Memorandum” voor ten 
behoeve van het toekomstige beleid inzake meertaligheid.

U weet dat de bevoegdheid “Promotie van de Meerta-
ligheid in Brussel” bij de start van de legislatuur in 2019 
een heel nieuwe bevoegdheid was. De bevoegdheid werd 
inderdaad voor het eerst in het Brussels regeerakkoord van 
2019 opgenomen. Ik mag uiteraard hopen dat de volgende 
Brusselse Regering, na de verkiezingen van juni 2024, deze 
bevoegdheid opnieuw zal opnemen zodat de opgestarte 
initiatieven kunnen verdergezet worden. Meertaligheid is 
immers belangrijk om volwaardig deel te nemen aan de 
Brusselse samenleving. Men kan in Brussel gewoonweg 
niet meer rond de aanwezigheid van de meertaligheid.



A-784/2 - 2023/2024 (Deel 1) A-784/2 - 2023/2024 (Partie 1) — 218 —

Le Programme 5 comprend également les moyens que je 
prévois pour les «actions» mises sur pied par visit.brussels. 
Cela représente 1.871.000 euros. Ces actions sont incluses 
dans le plan d’action de l’institution et sont conformes au 
contrat de gestion que visit a conclu avec le Gouvernement 
bruxellois.

Le Programme 5 contient plusieurs allocations de base 
pour les subsides versées aux clubs sportifs dans le cadre de 
la Promotion de l’Image. Chaque année, l’Administration 
lance un appel à projets à tous les clubs sportifs de la Région, 
dans l’attente des clubs d’un projet relatif à l’encadrement 
des jeunes, tout en promouvant l’image et l’identité de la 
Région. Sur proposition de l’Administration, le Gouverne-
ment a décidé le 26 octobre dernier de soutenir au total 213 
clubs sportifs en 2023. Cette liste sera également ajoutée au 
rapport de cette Commission. 
 

En 2024 et également les années suivantes, des moyens 
ont été souscrits pour la réalisation du Stade National de 
Hockey à Uccle. Une régie communale autonome a été 
créée en 2022, qui dirigera la construction et la gestion du 
stade. Un coordinateur de projet a également été nommé. En 
2023, des analyses préparatoires ont été réalisées par Beliris 
et ont abouti à la détermination d’un scénario privilégié. À 
partir de là, la planification des travaux va maintenant être 
précisée. La fédération de hockey est étroitement associée à 
l’ensemble du processus. L’inauguration du nouveau stade 
est prévue pour 2030.

En ce qui concerne Flagey, un contrat de gestion a été 
conclu avec Flagey en 2017 et ce jusque fin 2022. Il prévoit 
pour la Région un subside de fonctionnement global de 
610.000 euros et un montant de 50.000 euros en subvention 
de projet. Le Ministre-Président prévoit une contribution 
de 500.000 euros. Dans l’attente d’un accord entre l’ASBL 
Flagey et le Brussels Philharmonic, d’une part, des négo-
ciations sont en cours avec les autorités compétentes pour 
prolonger d’un an l’accord de gestion actuel. 
 

D’autre part, les relations entre l’ASBL et la SA Flagey 
sont telles qu’un accord sur les investissements nécessaires 
dans les infrastructures peut également être attendu à court 
terme.»

III.6.2.3. Discussion générale

Mme Latifa Aït Baala remercie les ministres pour 
leur exposé et annonce qu’elle sera brève puisque la 
mission 29 a déjà été discutée. Selon elle, la qu estion de 
l’image de Bruxelles est essentielle en ce qu’elle participe 
à l’attractivité de la Région bruxelloise. En ce qui concerne 
la campagne «Perfectly Imperfect», celle-ci a déjà été 
évoquée par la secrétaire d’État Ans Persoons. La députée 
annonce réserver ses questions sur les allocations de base.

In Programma 5 zijn tevens de middelen opgenomen 
die ik vrijmaak voor “acties” die door visit.brussels worden 
opgezet. Het gaat om 1.871.000 euro. Deze acties zijn 
opgenomen in het actieplan van de instelling en zijn in lijn 
met de beheersovereenkomst die visit heeft afgesloten met 
de Brusselse Regering.

In Programma 5 staan verschillende basisallocaties voor 
toelagen aan sportverenigingen in het kader van Promotie 
van het Imago. Jaarlijks lanceert de Administratie een 
projectoproep naar alle sportclubs in het Gewest waarbij 
het van de clubs een project inwacht dat betrekking heeft 
op de jeugdopleiding van de club en tevens het imago en 
de identiteit van het Gewest uitdraagt. Op voorstel van 
de Administratie, heeft de Regering heeft op 26 oktober 
laatstleden beslist om, voor 2023, in totaal 213 sportclubs 
te ondersteunen. Ook deze lijst zal aan het verslag van deze 
Commissie worden toegevoegd.

In 2024 en ook de volgende jaren zijn middelen inge-
schreven voor de realisatie van het Nationaal Hockeysta-
dion in Ukkel. In 2022 werd een autonoom gemeentebedrijf 
opgericht dat de constructie en het beheer van stadion zal 
aansturen. Tevens werd een project coördinator aangesteld. 
In 2023 zijn door Beliris de voorbereidende analyses 
gebeurd die tot het bepalen van een voorkeursscenario 
hebben geleid. Van daaruit zal nu verder de planning van de 
werken worden bepaald. De hockeyfederatie is bij dit hele 
proces zeer nauw betrokken. Target voor de inhuldiging 
van het nieuwe stadion is 2030.

Wat Flagey betreft, in 2017 werd een beheersovereen-
komst afgesloten met Flagey. Deze werd verschillende 
malen verlengd. Ze voorziet, voor het Gewest, in een 
totale werkingstoelage van 610.000 euro en in een toelage 
van 50.000 euro projectsubsidie. De Minister-President 
voorziet in een bijdrage van 500.000 euro. In afwachting 
van een overeenkomst tussen de vzw Flagey en Brussels 
Philharmonic lopen enerzijds de onderhandelingen met de 
bevoegde overheden om de lopende beheersovereenkomst 
met nog één jaar te verlengen.

Anderzijds zijn de relaties tussen de vzw en de NV 
Flagey actueel van dien aard dat op korte termijn ook een 
overeenkomst over de noodzakelijke investeringen in de 
infrastructuur kan verwacht worden.”

III.6.2.3. Algemene bespreking

Mevrouw Latifa Aït Baala dankt de ministers voor 
hun uiteenzetting en kondigt aan dat zij het kort zal houden, 
aangezien opdracht 29 reeds werd besproken. Volgens haar 
is het imago van Brussel essentieel omdat het bijdraagt 
tot de aantrekkelijkheid van het Brussels Gewest. De 
campagne “Perfectly Imperfect” werd door staatssecretaris 
Ans Persoons reeds geschetst. Het parlementslid kondigt 
aan dat ze haar vragen zal stellen over de basisallocaties.
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Mme Cieltje Van Achter a des questions concernant 
les subventions pour les initiatives sportives visant 
la promotion de l’image de Bruxelles. L’an dernier, 
5,5 millions d’euros ont été octroyés à titre de subventions 
de fonctionnement, dont environ 2 millions étaient destinés 
au stade de hockey et 3,5 millions, aux associations. 
Toutefois, il s’est ensuivi une redistribution des fonds, 
dont une partie a été réinvestie dans Train World. Selon 
Mme Van Achter, si celui-ci est peut-être bien lié à l’image 
de Bruxelles, il ne l’est absolument pas au sport. Elle se 
demande s’il relève de la compétence du gouvernement 
de réaffecter les crédits octroyés par le Parlement à des 
initiatives sportives privées à un projet totalement différent, 
et ce, sans solliciter l’autorisation du Parlement.

En outre, elle fait référence à l’annonce du ministre 
sur son site web selon laquelle 3,5 millions d’euros de 
subventions ont été alloués à 213 associations sportives 
en 2023. Elle demande sous quelle allocation de base ces 
moyens sont inscrits. Les moyens octroyés aux associations 
sportives que Mme Van Achter est parvenue à identifier 
elle-même ne s’élèvent qu’à 1,9 million d’euros au total. Le 
ministre aurait-il pris en considération le stade de hockey? 
La manière dont ces subsides sont versés n’est pas non plus 
tout à fait claire. Mme Van Achter aimerait donc connaître 
le montant exact des subventions allouées aux associations 
sportives en 2023.

Mme Nadia El Yousfi estime que le tourisme et la 
promotion de Bruxelles sont importants pour l’attrac-
tivité de la Région. Ils représentent pour Bruxelles des 
leviers économiques essentiels puisqu’ils sont, dans de 
nombreuses filières comme le commerce, la culture ou 
l’horeca, pourvoyeurs d’emplois qui ne peuvent être 
délocalisés. Avec tous les efforts de la Région bruxelloise 
depuis la crise du Covid-19, le tourisme se porterait bien. 
En témoignent les nuitées réservées. 
 

Après les exercices 2022 et 2023 qui donnent lieu à la 
reprise des activités économiques de la Région bruxelloise, 
au regard des économies linéaires effectuées, il y a peu de 
modifications substantielles dans les programmes de cette 
mission.

On constate une légère augmentation au niveau du 
programme 2 en lien avec la promotion de l’image nationale 
et internationale de Bruxelles. Le PS se félicite du lien avec 
la candidature de Bruxelles au titre de Capitale européenne 
de la culture en 2030 expliqué par le Ministre-Président. 
Quant au programme 5, il subit une légère diminution 
correspondant à la trame d’économies linéaires décidée par 
le Gouvernement bruxellois que le ministre du Budget a 
détaillée.

Mevrouw Cieltje Van Achter heeft vragen bij de 
subsidies voor sportinitiatieven ter promotie van het imago 
van Brussel. Vorig jaar werden 5,5 miljoen euroo aan wer-
kingssubsidies betaald, waarvan ongeveer 2 miljoen voor 
het hockeystadion en 3,5 miljoen voor de verenigingen. 
Nadien volgde er echter een herverdeling en ging een deel 
van het geld naar Trainworld. Dat heeft volgens mevrouw 
van Achter misschien wel met het imago van Brussel te 
maken, maar hoegenaamd niets met sport. Ze vraagt zich 
af of de regering de bevoegdheid heeft om kredieten die het 
Parlement toegekend heeft aan privé-sportinitiatieven, toe 
te wijzen aan een compleet ander project, zonder daarvoor 
de toestemming van het Parlement te vragen. 
 

Ze verwijst voorts naar de aankondiging van de minister 
op zijn website dat er voor 2023 3,5 miljoen euroo aan 
subsidies werden gegeven aan 213 sportverenigingen. Ze 
vraagt in welke basisallocatie die middelen ingeschreven 
zijn. De middelen voor de sportverenigingen die mevrouw 
Van Achter zelf kon traceren, bedragen in totaal slechts 
1,9 miljoen euroo. Heeft de minister daar misschien 
het hockeystadion bijgeteld? Hoe die subsidies precies 
geregeld zijn, is ook niet helemaal duidelijk. Mevrouw Van 
Achter vraagt dus hoeveel subsidies er exact naar sportver-
enigingen gegaan zijn in 2023. 
 

Mevrouw Nadia El Yousfi vindt dat het toerisme en 
de promotie van Brussel belangrijk zijn voor de aantrek-
kelijkheid van het gewest. Voor Brussel zijn ze essentiële 
economische hefbomen, die jobs creëren in een groot 
aantal sectoren die niet kunnen worden gelokaliseerd, 
zoals de sectoren van de handel, de cultuur en de horeca. 
Dankzij alle inspanningen van het Brussels Gewest sinds 
de covidcrisis, lijkt het goed te gaan met de toeristische 
sector. Dat kan worden opgemaakt uit het aantal geboekte 
overnachtingen.

Na de begrotingsjaren 2022 en 2023, die aanleiding 
geven tot de hervatting van de economische activiteiten 
van het Brussels Gewest, zijn er, gelet op de doorgevoerde 
lineaire besparingen, weinig substantiële wijzigingen in de 
programma’s voor deze opdracht.

Er wordt een lichte stijging vastgesteld in programma 
2, dat verband houdt met de promotie van het nationale en 
internationale imago van Brussel. De PS juicht het verband 
toe met de kandidaatstelling van Brussel om in 2030 
culturele hoofdstad van euroopa te worden, zoals uitgelegd 
door de minister-president. Programma 5 echter tekent een 
lichte vermindering op, die overeenstemt met het lineaire 
besparingsplan, waartoe de Brusselse Regering heeft 
beslist en dat de minister van Begroting heeft toegelicht.
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M. Juan Benjumea Moreno demande ce qui est 
entendu par la «hausse pour les expositions universelles 
internationales» et pourquoi les crédits d’engagement et de 
liquidation sont diminués de 17 %.

Mme Marie Lecocq explique qu’il est difficile de 
se retrouver dans les allocations de base concernant le 
projet Kanal-Centre Pompidou, puisqu’une partie de ces 
allocations de base se retrouvent dans une autre mission. 
Cela pousse chaque année son groupe à interroger le 
ministre dans deux commissions différentes sur le même 
sujet. Il serait plus pratique et plus transparent de rassembler 
les données à examiner.

Ecolo salue le financement en lien avec la candidature 
de Bruxelles et Molenbeek au titre de Capitale européenne 
de la culture en 2030, projet que le groupe soutient avec 
cœur.

Il convient également, selon la députée, de se concentrer 
sur le Réseau des arts à Bruxelles, allocation de base dont 
le financement reste constant et qui permet de subsidier le 
Guichet des arts.

Plus généralement, Mme Lecocq insiste au nom de 
son groupe sur l’importance de la compétence bicommu-
nautaire regroupant des projets cruciaux qui manquent de 
lisibilité institutionnelle pour le citoyen. Il faut continuer de 
les financer au niveau régional.

Le ministre Sven Gatz répond qu’à court terme, il 
est question d’un glissement de l’utilité de certains crédits 
du hockey vers Train World, qui relèvent tous les deux 
de l’image de Bruxelles. En ce sens, aucune distinction 
n’est opérée entre le sport à proprement parler et les autres 
initiatives.

Les 3,5 millions consacrés à des initiatives sportives 
sont repris dans quatre articles budgétaires. La légère 
hausse des moyens affectés à l’exposition universelle 
revient chaque année au vu de celle qui se tiendra à Osaka 
en 2025. Ces fonds sont investis dans la construction et 
dans l’aménagement du pavillon sur place.

III.6.2.4. Examen des allocations budgétaires

Mission 29 – Programme 002: Promotion 
de l’image nationale et internationale de 

la Région de Bruxelles-Capitale

Ce programme ne suscite aucun commentaire.

De heer Juan Benjumea Moreno vraagt wat onder de 
verhoging voor internationale wereldexpo’s wordt verstaan 
en waarom de vastleggings- en vereffeningskredieten voor 
sportverenigingen met 17% worden verminderd.

Mevrouw Marie Lecocq legt uit dat het moeilijk is 
om wegwijs te raken in de basisallocaties voor het project 
Kanal-Centre Pompidou, aangezien een deel van deze 
basisallocaties in een andere opdracht terug te vinden zijn. 
Elk jaar dient haar fractie hierdoor de minister in twee 
verschillende commissies over hetzelfde onderwerp te 
ondervragen. Het zou praktischer en transparanter zijn om 
de te onderzoeken gegevens te bundelen.

Ecolo verwelkomt de financiering die verband houdt 
met de kandidaatstelling van Brussel/Molenbeek om 
culturele hoofdstad van euroopa te worden in 2030. Het is 
een project dat de fractie van harte steunt.

Volgens het parlementslid moet er ook aandacht worden 
besteed aan het Brussels Kunstenoverleg, een basisallocatie 
waarvan de financiering constant blijft en die het mogelijk 
maakt om het “guichet des arts” te subsidiëren.

Meer in het algemeen benadrukt mevrouw Lecocq 
namens haar fractie het belang van de bicommunautaire 
bevoegdheid, die de cruciale, maar voor de burgers insti-
tutioneel onduidelijke projecten, bundelen. De financiering 
ervan moet op gewestelijk niveau blijven.

Minister Sven Gatz antwoordt dat er op korte termijn 
sprake is van een verschuiving van de doelmatigheid van 
bepaalde kredieten van hockey naar Trainworld. Beide 
vallen onder het Imago van Brussel. In die zin wordt 
geen onderscheid gemaakt tussen sport an sich en andere 
initiatieven.

De 3,5 miljoen voor sportinitiatieven zijn in vier begro-
tingsartikelen ondergebracht. De lichte verhoging van de 
middelen voor de wereldtentoonstelling keert jaarlijks 
terug met het oog op de wereldtentoonstelling die in 2025 
in Osaka plaatsvindt. De middelen gaan naar de bouw en de 
inrichting van het paviljoen ter plaatse.

III.6.2.4. Bespreking van de begrotingsartikelen

Opdracht 29 – Programma 002: Promotie 
van het nationaal en internationaal imago 
van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest

Dit programma lokt geen commentaar uit.
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Mission 29 – Progra  mme 005: Initiatives communes 
du Gouvernement pour la promotion de l’image de la 
Région de Bruxelles-Capitale

Mme Latifa Aït Baala s’interroge sur l’AB 
29.005.15.03.4160 relative à des subventions pour des 
projets à visit.brussels dans le cadre de l’image de la Région. 
On observe une diminution des crédits de 2 millions à 
1.871.000 euros. On a parlé d’une diminution de la 
trame linéaire; or on a pu observer l’an dernier déjà une 
diminution de cette allocation. Qu’en est-il exactement? À 
quoi correspond cette diminution?

Le ministre Sven Gatz répond qu’une partie de cette 
missions est partie vers une autre administration. Le 
ministre joindra une explication en annexe au rapport (cf. 
annexe).

III.6.3. Examen des missions 4 et 32 (Fonction publique) et 
28 (Statistiques) – Réunion du 27 novembre 2023 

III.6.3.1. Exposé du ministre Sven Gatz

Le ministre Sven Gatz a tenu devant la commission 
l’exposé suivant:

Budget 2024 – Mission 4

« M. le Président,

Mesdames et Messieurs,

Par la présente, je voudrais vous donner un exposé sur 
le Service public régional de Bruxelles (SPRB). L’objectif 
du SPRB est de viser et d’assurer un meilleur service au 
Gouvernement, aux citoyens, aux entreprises, aux associa-
tions, aux personnes qui traversent Bruxelles chaque jour et 
aussi, aux membres du personnel du SPRB.

Aussi dans cette dernière lettre d’orientation de la 
législature, une grande attention est également accordée 
à la crise ukrainienne et à la réponse qui y est apportée. 
Mais il y a aussi le défi budgétaire auquel la région est 
confrontée, qui est plus pressant que jamais.

Le Gouvernement de la Région de Bruxelles-Capitale 
a élaboré une stratégie visant à soutenir l’intégration 
régionale des personnes fuyant la guerre en Ukraine. Le 
renforcement, au sein de Bruxelles Synergie (SPRB), de 
la cellule de support aux plans gouvernementaux a permis 
de développer, selon une méthode agile, une planification 

Opdracht 29 – Programma 005: Gemeenschappe-
lijke initiatieven van de regering ter promotie van het 
imago van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest

Mevrouw Latifa Aït Baala stelt een vraag over BA 
29.005.15.03.4160 betreffende projectsubsidies aan visit.
brussels in het kader van het imago van het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest. De middelen zijn gedaald van 
2 miljoen naar 1.871.000 euro. Er is gesproken over een 
vermindering van het lineaire kader, maar vorig jaar zagen 
we al een daling van deze allocatie. Hoe zit het daar precies 
mee? Waarmee komt die vermindering overeen?

Minister Gatz antwoordt dat een deel van deze opdracht 
naar een andere administratie werd overgeheveld. De 
minister zal een toelichting bij het verslag voegen (zie 
bijlage).

III.6.3. Bespreking van de opdrachten 4 en 32 (Openbaar 
ambt) ent 28 (Statistieken) – Vergadering van 
27 november 2023

III.6.3.1. Uiteenzetting van minister Sven Gatz

Minister Sven Gatz heeft voor de commissieleden de 
volgende uiteenzetting gehouden:

Begroting 2024 – Opdracht 4

“Mijnheer de Voorzitter,

Dames en heren,

Bij deze geef ik jullie graag een toelichting omtrent 
de Gewestelijke Overheidsdienst Brussel (GOB). De 
GOB heeft als doel het nastreven en het verzekeren van 
een betere dienstverlening aan de Regering, de burgers, de 
bedrijven, de verenigingen, de mensen die elke dag door 
Brussel rijden en ook aan de personeelsleden van de GOB.

Ook in deze laatste beleidsbrief van deze legislatuur 
gaat er veel aandacht naar de crisis omtrent Ukraine en het 
antwoord daarop. Maar daarnaast is er ook de budgettaire 
uitdaging waarvoor het Gewest staat en deze is prangender 
dan ooit.

De Brusselse Hoofdstedelijke Regering heeft een 
strategie uitgewerkt om de gewestelijke integratie te onder-
steunen van mensen die de oorlog in Oekraïne ontvluchten. 
De versterking van de cel ondersteuning regeringsplannen 
binnen Brussels Synergie (GOB) heeft het mogelijk gemaakt 
om via een agile methode een strategische planning en een 
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stratégique et une méthode de travail multidisciplinaire 
associant l’ensemble des partenaires, qu’ils soient publics, 
privés, communautaires, fédéraux ou régionaux.

À présent, une dizaine d’infrastructures (anciens éta-
blissements hôteliers, immeubles de bureaux inoccupés 
ou terrains vacants) accueillent plus de 400 ressortissants 
ukrainiens, y compris un centre communautaire organisé 
par et pour la communauté elle-même. Plusieurs bâtiments 
ont aussi été sélectionnés, remis en état et mobilisés pour 
l’accueil d’autres publics, conformément à la décision 
du Gouvernement de la Région de Bruxelles-Capitale du 
22 décembre 2022 d’élargir le dispositif de l’hébergement 
à toutes les personnes sans-abri, dont les primo-arrivants 
et les demandeurs de la protection internationale (pris 
en charge en concertation avec l’Agence Fédérale pour 
l’accueil des demandeurs d’asile et la Commission com-
munautaire commune).

En cette fin de législature, il s’agira de pérenniser 
les acquis de cette gestion de crise en internalisant et en 
structurant la mission de création, de gestion et de fermeture 
d’infrastructures d’hébergement collectif temporaire ou 
permanent.

D’autre part, il y a le défi financier auquel la Région est 
confrontée et pour lequel des solutions d’efficacité doivent 
être trouvées.

D’une part, les prix des matériaux et des produits 
augmentent et, d’autre part, des efforts budgétaires doivent 
être faits pour assainir la situation financière de la Région 
sans compromettre les services. 
 

Le programme OPTIris a été créé dans ce but et atteint 
maintenant sa vitesse de croisière. Outre les partenariats 
pour les services d’appui collectifs au niveau régional, 
l’intervention la plus visible au sein du SPRB est l’opti-
misation de l’utilisation des espaces de bureaux. Grâce à 
une occupation plus efficace de ces espaces, les services 
de Paradigm et talent.brussels peuvent être intégrés dans 
l’Iris Tower et d’autres loyers peuvent être économisés de 
manière structurelle. Cette optimisation et ces économies 
majeures interviendront en 2024. 
 

La lettre d’orientation du SPRB, qui ne traite pas des 
missions spécifiques des différentes administrations mais 
uniquement du SPRB dans son ensemble, est actualisée 
et alignée au plan stratégique des secrétaires généraux, 
composé de quatre axes stratégiques.

multidisciplinaire werkmethode te ontwikkelen waarbij 
alle partners betrokken zijn, zowel publieke, private, 
gemeenschaps-, federale als gewestelijke partners.

Momenteel bieden een tiental infrastructuren 
(voormalige hotels, leegstaande kantoorgebouwen of 
braakliggende terreinen) onderdak aan meer dan 400 
Oekraïense onderdanen, waaronder een gemeenschaps-
centrum dat door en voor de gemeenschap zelf wordt 
georganiseerd. Er zijn ook verschillende gebouwen gese-
lecteerd, opgeknapt en gemobiliseerd om andere groepen 
te huisvesten, in overeenstemming met de beslissing van de 
Brusselse Hoofdstedelijke Regering van 22 december 2022 
om het huisvestingssysteem uit te breiden tot alle daklozen, 
inclusief nieuwkomers en aanvragers van internationale 
bescherming (behandeld in samenwerking met het 
Federaal Agentschap voor de opvang van asielzoekers en 
de Gemeenschappelijke Gemeenschapscommissie).

Aan het einde van deze legislatuur is het de bedoeling 
om de verworvenheden van dit crisisbeheer te bestendigen 
door de taak van het creëren, beheren en sluiten van 
tijdelijke of permanente collectieve opvangvoorzieningen 
te internaliseren en te structureren.

Anderzijds is er de financiële uitdaging waarmee het 
Gewest wordt geconfronteerd en waarvoor efficiënte 
oplossingen moeten worden gevonden.

Enerzijds stijgen de prijzen voor materialen en 
producten en anderzijds dienen er budgettaire inspanningen 
geleverd te worden om de financiële situatie van het Gewest 
gezonder te maken, zonder daarbij de dienstverlening in het 
gedrang te brengen.

Het programma OPTIris is daarbij in het leven 
geroepen en komt nu op kruissnelheid. Naast samenwer-
kingsverbanden voor collectieve ondersteunende diensten 
op Gewestelijk niveau is de meest zichtbare ingreep binnen 
de GOB een verdere optimalisatie van het gebruik van de 
kantoorruimtes. Met een meer efficiënte bezetting van de 
kantooroppervlaktes kunnen de diensten van Paradigm en 
talent.brussels geïntegreerd worden in de Iris Tower en 
kunnen andere huurgelden structureel bespaard worden. 
Deze belangrijke optimalisering en besparing zal zich 
voltrekken in 2024.

De beleidsbrief van de GOB, die geen betrekking heeft 
op de specifieke opdrachten van de verschillende adminis-
traties maar alleen op de GOB als geheel, is geactualiseerd 
en afgestemd op het strategische plan van de secretaris-
sen-generaal, dat uit vier strategische doelstellingen bestaat.
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Objectif stratégique 1: Créer le réseau des institutions 
publiques régionales bruxelloises pour mutualiser les 
compétences, les outils, les expertises et les connaissances 
et collectiviser l’intelligence

Le contexte budgétaire de notre Région, la volonté du 
Gouvernement de renforcer les institutions bruxelloises par 
une gouvernance renouvelée, les conclusions de l’analyse 
SWOT interne et le séminaire digital avec les membres du 
conseil de direction du SPRB amènent à la conclusion que 
les institutions bruxelloises doivent coopérer de manière 
nouvelle et innovante pour réaliser les gains d’efficacité et 
d’efficience nécessaires et optimiser le service rendu aux 
usagers.

En ce qui concerne OPTIris, des progrès ont été réalisés 
sur plusieurs axes: Tout d’abord, la gestion efficace du parc 
immobilier de l’administration régionale bruxelloise, avec 
plusieurs notes approuvées par le Gouvernement, et l’opti-
misation du parc immobilier. À terme, environ 8 millions 
d’euros par an seraient économisés en rythme de croisière. 

La deuxième axe concerne le développement d’une 
politique régionale des achats commune à la Région 
bruxelloise. Les préparatifs juridiques sont en cours. Des 
économies substantielles pourront être réalisées à cet égard 
au travers de la rationalisation de la politique des achats, 
ainsi que par un meilleur contrôle des achats.

Le troisième axe, relatif à la politique des ressources 
humaines, est piloté par Talent.brussels.

Pour le quatrième axe, sur la gouvernance des institu-
tions régionales, un centre de connaissance indépendant a 
été désigné pour préparer une analyse. Le rapport final remis 
en septembre 2023 est une source importante d’analyse et 
d’information pour aider le gouvernement dans sa réforme 
de la gouvernance régionale.

La cinquième ligne de force concerne la réforme du 
droit budgétaire et comptable. Elle est pilotée par Bruxelles 
Finances et Budget.

OPTIris a également travaillé au renforcement des 
services collectifs interinstitutionnels, notamment en 
matière d’égalité des chances, d’audit interne ou de 
traduction.

Objectif stratégique 2: Transiter de Be Connected à Be 
Well, marque de fabrique du SPRB

En 2023, l’accent a d’abord été mis sur le suivi de 
l’analyse globale des risques psychosociaux, l’analyse 
du travail sur écran et l’ergonomie, la poursuite de 

Strategische doelstelling 1: Een netwerk van Brusselse 
gewestelijke overheidsinstellingen oprichten om vaardig-
heden, instrumenten, deskundigheid en kennis te bundelen 
en inzichten te delen

De budgettaire context van ons Gewest, de wil van de 
Regering om de Brusselse instellingen te versterken via 
een vernieuwde governance, de conclusies van de interne 
SWOT-analyse en de digitale seminaries met de leden van 
de directieraad van de GOB leiden tot de conclusie dat 
de Brusselse Instellingen op een nieuwe en innoverende 
manier met elkaar moeten samenwerken om de nodige 
efficiëntie- en effectiviteitswinsten te realiseren en de 
dienstverlening aan de gebruikers te optimaliseren.

Inzake OPTIris is er vooruitgang geboekt op diverse 
krachtlijnen: Ten eerste het efficiënte beheer van het 
Brussels Gewestelijke administratieve vastgoedpark, 
waarbij de Regering diverse nota’s heeft goedgekeurd en er 
een optimalisering van het vastgoedpark wordt bekomen. 
Op termijn zou zo rond 8 miljoen euroo per jaar bespaard 
worden op kruissnelheid.

De tweede krachtlijn omvat de ontwikkeling van een 
gewestelijk aankoopbeleid voor het Brussels Hoofdstede-
lijke Gewest. De juridische voorbereidingen hiervoor zijn 
lopende. Er kan op dit vlak veel bespaard worden via de 
stroomlijning van het aankoopbeleid en een betere controle 
op de aankopen.

De derde krachtlijn, inzake personeelsbeleid, wordt 
aangestuurd door Talent.brussels.

Voor de vierde krachtlijn, inzake de governance 
van de Gewestelijke instellingen, is een onafhankelijk 
kenniscentrum aangesteld om een analyse op te stellen. 
Het eindverslag ingediend in september 2023 vormt een 
belangrijke analyse- en informatiebron om de regering te 
helpen bij haar hervorming van de gewestelijke governance.

De vijfde krachtlijn betreft de hervorming van het 
begrotings- en boekhoudrecht. Dit wordt aangestuurd door 
Brussel Financiën en Begroting.

Verder werd er in het kader van OPTIris gewerkt aan de 
versterking van collectieve diensten tussen de verschillende 
instellingen, onder meer inzake gelijke kansen, inzake 
interne audit of inzake vertalingen.

Strategische doelstelling 2: Evolueren van Be Connected 
naar Be Well, het handelsmerk van de GOB

In 2023 werd er in eerste instantie ingezet op de 
opvolging van de globale psychosociale risicoanalyse, 
de beeldschermwerkanalyse en ergonomie, de verdere 
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l’élaboration du droit à la déconnexion et l’application de la 
nouvelle législation relative à la réintégration. En outre, le 
plan bien-être portait également sur, entre autres, la gestion 
de l’absentéisme, la convivialité linguistique et la sécurité 
au travail.

Ensuite, le focus a été mis sur la mise en œuvre des 
modifications de l’arrêté télétravail du 26 janvier 2017. En 
effet, le quota de 3 jours maximum par semaine passera à 
14 jours mensuel et le télétravail à l’étranger sera autorisé 
ce qui entraînera plus de flexibilité mais aussi un enjeu 
au niveau de la cohésion des équipes et du maintien du 
sentiment d’appartenance à l’organisation.

En matière de diversité, le SPRB poursuit également la 
formation, la sensibilisation à la non-discrimination, à la 
diversité et à l’inclusion ainsi que le recueil du ressenti et 
des avis des collaborateur.trice.s sur les thématiques de la 
politique de diversité interne.

L’évolution de la masse salariale est plus difficile que 
jamais, compte tenu du contexte budgétaire.

D’une part, il est tenu compte des éléments suivants:

–  Les indexation prévues en 2024

–  La mise en œuvre des mesures quantitatives de l’accord 
sectoriel 2022-2024

–  Les moyens prévus pour la mise en œuvre du plan de 
personnel du SPRB.

D’autre part, il est décidé d’appliquer

–  un moratoire sur les futurs mouvements de personnel 
qui ont un impact budgétaire

–  des économies linaires de 3 % sur l’ensemble des 
crédits de personnel

Le SPRB accorde une attention particulière au 
financement des charges de pension.

Les moyens prévus pour la formation du personnel sont 
stables et témoignent déjà d’une gestion optimalisée.

Les frais de fonctionnement RH (médecine du travail, 
mise en œuvre du plan bien-être, Service externe pour la 
prévention et la protection au travail, etc.) sont contractés 
dans le cadre de l’effort budgétaire lié au programme 
OPTIris.

uitwerking van het recht op deconnectie en de toepassing 
van de nieuwe wetgeving rond re-integratie. Daarnaast 
werd er in het welzijnsplan ook aandacht besteed aan onder 
andere het beheer van het absenteïsme, taalhoffelijkheid en 
de veiligheid van de werkomgeving.

Verder ligt de focus op de invoering van de wijzigingen 
aan het telewerkbesluit van 26 januari 2017. Het quotum 
van maximaal drie dagen per week wordt immers verhoogd 
naar 14 dagen per maand, en telewerk in het buitenland zal 
worden toegestaan, wat leidt tot meer flexibiliteit, maar dit 
wordt ook een uitdaging op het vlak van teamcohesie en het 
behoud van het gevoel bij de organisatie te horen.

Inzake diversiteit zal de GOB blijven inzetten 
op opleiding, sensibilisering voor non-discriminatie, 
diversiteit en inclusie en op het verzamelen van percepties 
en feedback bij de personeelsleden in verband met de 
thema’s van het interne diversiteitsbeleid.

De evolutie van de personeelskosten is uitdagender dan 
ooit, gelet op de budgettaire context.

Enerzijds wordt er rekening gehouden met

–  De voorziene indexeringen in 2024

–  De uitvoering van de kwantitatieve maatregelen van het 
sectoraal akkoord 2022-2024;

–  De voor de uitvoering van het GOB-personeelsplan 
voorziene middelen.

Anderzijds is er beslist tot om

–  een moratorium op de toekomstige personeelsbewegin-
gen met budgettaire impact

–  een lineaire besparing van 3% op het geheel van de 
personeelskredieten.

De GOB besteedt bijzondere aandacht aan de financie-
ring van de pensioenlasten.

De middelen voor de opleiding van het personeel zijn 
stabiel en weerspiegelen reeds een optimaal beheer.

De werkingskosten van het personeel (arbeidsgenees-
kunde, uitvoering van het welzijnsplan, Externe dienst 
voor preventie en bescherming op het werk, enz.) worden 
gecontracteerd in het kader van de begrotingsinspanning 
voor het OPTIris-programma.
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Objectif stratégique 3: Renforcer la bonne gouvernance, y 
intégrer structurellement le cycle PDCA et faire du SPRB 
une organisation agile, performante et innovante 
 

Suite aux travaux précédents sur le contrôle interne et 
le contrôle interne métier au sein du SPRB, l’année 2023 
a été marquée par la modernisation du modèle de contrôle 
dans le cadre de la révision de l’OOBCC. En concertation 
avec Bruxelles Finances et Budget, une proposition a été 
élaborée pour transformer le contrôle interne en un concept 
plus moderne de «maîtrise de l’organisation», donnant 
à ce dernier une interprétation plus positive et intégrant 
structurellement l’amélioration permanente au sein des 
organisations. Une proposition est établie dans ce sens.

En terme de gestion des projets, le conseil de direction a 
approuvé la proposition d’opérationnalisation de la feuille 
de route, les besoins en ressources humaines ainsi que la 
nouvelle structure du PMO.

Aujourd’hui, les ressources méthodologiques sont à 
disposition des équipes de projet dans l’objectif de réaliser 
plus efficacement les projets et d’en avoir une meilleure 
maîtrise ainsi qu’un meilleur contrôle.

Des ateliers d’accompagnement sont réalisés par la 
Cellule PMO pour soutenir les projets les plus ambitieux et 
complexes du SPRB.

En matière de revues des dépenses et recettes, le Gou-
vernement de la Région de Bruxelles-Capitale a approuvé 
la stratégie concernant l’intégration structurelle des revues 
des dépenses et des recettes dans le processus budgétaire de 
la Région de Bruxelles-Capitale le 20/07/2022.

Concrètement, un centre de coordination a été désigné 
au sein de Bruxelles Synergie, qui assure le suivi de la 
mise en œuvre des revues des dépenses et des recettes et 
veille à leur qualité. Le centre de coordination a participé 
à une formation donnée par SEO à Amsterdam. Ensuite, le 
31/05/2023, un workshop sur les revues des dépenses et des 
recettes a été organisé pour les fonctionnaires dirigeants de 
la Région. Un manuel et une formation sur les revues des 
dépenses et des recettes ont été élaborés. Les revues des 
dépenses et des recettes allocations familiales et innovation 
ont été finalisées. Le coup d’envoi des nouvelles revues des 
dépenses et des recettes a été donné.

L’ancrage structurel des revues des dépenses et des 
recettes ou revues de dépenses est prévu dans le nouvel 
avant-projet de code des finances publiques de la Région de 
Bruxelles-Capitale, qui sera suivi d’un arrêté d’exécution 
spécifique.

Strategische doelstelling 3: Het goed bestuur versterken, 
de PDCA-cyclus structureel erin integreren en van de 
GOB een wendbare, efficiënte en innovatieve organisatie 
maken.

Na het eerdere werk op het vlak van interne controle en 
vakgebonden interne controle binnen de GOB stond 2023 
in teken van de modernisering van het controlemodel in het 
kader van de herziening van de OOBCC. In overleg met 
Brussel Financiën en Begroting is een voorstel uitgewerkt 
om de interne controle om te vormen naar een moderner 
concept “organisatiebeheersing”, dat een meer positieve 
invulling geeft aan dit concept en de continue verbetering 
structureel te verankeren binnen de organisaties. Een 
voorstel is daartoe voorbereid.

Inzake projectmanagement heeft de directieraad 
van de GOB de voorgestelde operationalisering van 
het stappenplan, de personeelsbehoeften en de nieuwe 
PMO-structuur goedgekeurd.

De projectteams beschikken voortaan dus over de 
methodologische middelen om projecten doeltreffender, 
kundiger en met meer controle te verwezenlijken. 
 

De cel PMO organiseert begeleidingsworkshops om de 
meest ambitieuze en complexe projecten van de GOB te 
ondersteunen.

Inzake uitgaven en ontvangstentoetsingen heeft de 
Regering van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest een 
strategie betreffende de structurele integratie van de 
toetsingen in het begrotingsproces van het Brussels Hoofd-
stedelijk Gewest goedgekeurd op 20/07/2022.

Concreet werd er een coördinatiecentrum aangeduid 
in hoofde van Brussel Synergie, dat de uitvoering van de 
uitgaven en ontvangstentoetsingen monitort en over de 
kwaliteit waakt. Het coördinatiecentrum nam deel aan een 
opleiding gegeven door SEO in Amsterdam. Vervolgens 
werd op 31/05/2023 een uitgaven en ontvangstentoetsin-
gen workshop georganiseerd voor de leidend ambtenaren 
van het gewest. Een handleiding en opleiding uitgaven 
en ontvangstentoetsingen werd opgesteld. De uitgaven en 
ontvangstentoetsingen kinderbijslag en innovatie werden 
afgerond. De kick-off van de nieuwe uitgaven en ont-
vangstentoetsingen werd gegeven.

De structurele verankering van de uitgaven en ont-
vangstentoetsingen of uitgaventoetsingen is voorzien in het 
nieuwe voorontwerp van codex voor overheidsfinanciën 
voor het Brussels Hoofdstedelijk Gewest, waarna een 
specifiek uitvoeringsbesluit zal volgen.
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En matière de durabilité, le SPRB a également élaboré 
une candidature pour l’Iris Tower pour le label éco-dyna-
mique de Bruxelles Environnement. Fin 2022, le SPRB 
dans l’Iris Tower a reçu le label trois étoiles en tant qu’en-
treprise éco-dynamique.

Objectif stratégique 4: Développer l’image de marque 
du SPRB, le marketing institutionnel et la stratégie de 
transformation digitale du SPRB en plaçant l’utilisateur 
au cœur du système et des préoccupations

La réunion de la quasi-totalité des services dans un 
bâtiment très visible, l’Iris Tower, offre des opportunités 
qu’il faut exploiter au maximum. Le SPRB veut également 
jouer un rôle majeur dans le quartier où se trouve l’Iris 
Tower, une zone en pleine expansion où de nombreuses 
actions sont prévues dans le cadre d’un contrat de quartier. 
Un plan d’action spécifique «projet quartier» est développé 
dans ce sens.

Le bâtiment lui-même est équipé d’outils numériques 
qui donnent une nouvelle dimension aux services fournis 
aux citoyens qui lui rendent visite. Une grande attention est 
accordée à l’expérience des utilisateurs, afin que le service 
soit encore mieux adapté aux besoins.

La réduction linéaire des frais de fonctionnement 
combinée avec l’augmentation des prix due à l’inflation 
oblige plus que jamais à faire des choix réfléchis en matière 
de fonctionnement interne.

Budget 2024 – Mission 32

Dans sa déclaration de politique générale, le Gouverne-
ment souhaite développer une fonction publique régionale 
forte. L’excellence, la modernisation et l’innovation 
au service des usagers de la Région doivent guider nos 
institutions publiques et les réformes menées par le Gou-
vernement. La fonction publique est en effet essentielle 
en tant qu’elle garantit la gestion égalitaire d’un ensemble 
d’infrastructures et de services publics qui font de Bruxelles 
une région dynamique, inclusive et agréable à vivre. 
 

En 2023, le budget de la Mission 32, consacré à talent.
brussels a permis de travailler sur l’ensemble de ses 
missions et de construire une véritable approche régionale 
de la fonction publique. Dans un contexte budgétaire 
tendu, marqué par des économies substantielles, le budget 
2024 permettra à talent.brussels de continuer à renforcer 
ses missions de base et d’optimiser la fonction publique 
régionale.

Les budgets dédiés spécifiquement aux missions de 
Talent.brussels sont repris au sein du Programme 3 de 
la Mission 32. Cela concerne notamment les budgets 

Inzake duurzaamheid heeft de GOB voor de Iris Tower 
ook een kandidatuur uitgewerkt voor het Eco-dynamisch 
label van Leefmilieu Brussel. Eind 2022 werd de GOB in 
de Iris Tower bekroond met het driesterren label als eco-dy-
namische onderneming.

Strategische doelstelling 4: Het imago van de GOB, de 
institutionele marketing en de strategie voor digitale 
transformatie van de GOB versterken door de gebruiker 
centraal te stellen

Het samenbrengen van zowat alle diensten in een 
gebouw dat de aandacht trekt, de Iris Tower, biedt kansen 
die ze ten volle moeten benutten. De GOB wil ook een 
hoofdrol spelen in de wijk waar de Iris Tower zich bevindt, 
een gebied in volle groei, waar talrijke acties gepland zijn 
in het kader van een wijkcontract. Een specifiek actieplan 
“wijkproject” is daartoe uitgewerkt. 
 

Het gebouw zelf is uitgerust met digitale tools die een 
nieuwe dimensie geven aan de diensten voor de burgers die 
het bezoeken. Veel aandacht gaat naar de ervaring van de 
gebruikers, opdat de dienstverlening nog beter afgestemd 
zou worden op hun behoeften.

De lineaire besparing op de werkingsmiddelen in 
combinatie met de verhoogde prijzen omwille van de 
inflatie maakt dat er meer dan ooit doordachte keuzes 
dienen gemaakt dienen te worden inzake interne werking.

Begroting 2024 – Opdracht 32

In haar algemene beleidsverklaring wil de Regering 
een sterk gewestelijk openbaar ambt ontwikkelen. Uit-
muntendheid, modernisering en vernieuwing ten dienste 
van de gebruikers van het gewest moeten de leidraad zijn 
voor onze overheidsinstellingen en bij de hervormingen 
die de Regering doorvoert. Het openbaar ambt vervult een 
essentiële rol door te zorgen voor een egalitair beheer van 
een geheel van openbare infrastructuren en diensten die van 
Brussel een dynamisch en inclusief gewest maken waar het 
aangenaam leven is.

In 2023 heeft de begroting van Opdracht 32, gewijd aan 
talent.brussels, het mogelijk gemaakt om alle opdrachten uit 
te voeren en een echte gewestelijke aanpak van het openbaar 
ambt uit te bouwen. In een gespannen budgettaire context 
die gekenmerkt wordt door aanzienlijke besparingen, zal 
de begroting 2024 talent.brussels in staat stellen om haar 
basisopdrachten te blijven versterken en het gewestelijk 
openbaar ambt te optimaliseren.

De budgetten die specifiek bestemd zijn voor 
de opdrachten van talent.brussels zijn opgenomen 
in Programma 3 van Opdracht 32. Dat betreft in het 
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dédiés aux mandats, repris sur l’AB 32.003.08.01.1211, 
les budgets repris sur l’AB 32.003.08.03.1211 «Frais 
de fonctionnement liés aux projets dans le cadre du plan 
stratégique de la Fonction Publique», qui permettent à 
talent.brussels d’assurer ses missions stratégiques, et enfin 
les budgets destinés à la mise en place, la maintenance et le 
développement des plateformes et outils MyTalent, repris 
sur l’AB 32.003.08.07.1211. 
 

En 2023, talent.brussels a mené de nombreuses 
initiatives visant à accroître sa notoriété auprès de ses 
publics cibles: différentes campagnes de communications 
ont été lancées et ont permis d’accroître considérablement 
le trafic sur son site web. En 2024, ces efforts pour faire 
connaître talent.brussels devront être maintenus et de 
nouvelles campagnes de publicités seront programmées. 
 

Ces campagnes de communication vont de pair avec le 
développement d’une stratégie active d’employer branding. 
Cette stratégie est complété par une forte présence sur les 
réseau sociaux et des campagnes de promotions ciblant 
des groupes spécifiques, notamment des ingénieurs et des 
profils néerlandophones. En 2024, ces campagnes sur les 
réseaux sociaux pour les métiers qui seront demandés par 
ses partenaires seront poursuivies et développées avec un 
accent sur les profils néerlandophones et les fonctions en 
pénurie qui sont plus difficiles à recruter.

En 2023, les efforts pour améliorer la qualité et accélérer 
le processus de recrutement se sont poursuivis. Une charte 
globale a été élaborée afin de redéfinir les délais par étape 
ainsi que les engagements entre les partenaires et talent.
brussels. Cette charte a été présentée en mai et juin 2023 
à ses partenaires régionaux et des sessions d’accompa-
gnement ont été organisées. L’ambition de talent.brussels 
d’atteindre une moyenne pour une procédure AZ standard, 
de 60 jours entre l’introduction de la demande par sespar-
tenaires dans san plateforme MyTalent Recruitement et la 
signature du PV final, a été atteint. 
 

Talent.brussels a également poursuivi sa stratégie de 
renforcement des compétences des agents de la Région. 
 

Talent.brussels a conclu un protocole de coopération 
avec Actiris pour rendre accessible aux fonctionnaires 
bruxellois l’ensemble des formations linguistiques de la 
plateforme Brulingua.

En 2023, le Centre de carrière de talent.brussels a 
ainsi pu développer une nouvelle plateforme d’E-learning, 
qui offre un panel complet et performant de formations 
aux acteurs régionaux. En parallèle, un marché public de 

bijzonder de budgetten voor mandaten, opgenomen op 
BA 32.003.08.01.1211, de budgetten opgenomen op BA 
32.003.08.03.1211 “Werkingskosten verbonden aan de 
projecten in het kader van het strategisch plan voor het 
Openbaar Ambt”, die talent.brussels in staat stellen haar 
strategische opdrachten uit te voeren, en ten slotte de 
budgetten voor de implementatie, het onderhoud en de 
ontwikkeling van de platformen en tools van MyTalent, 
opgenomen op BA 32.003.08.07.1211.

In 2023 heeft talent.brussels een aantal initiatieven 
ondernomen om haar zichtbaarheid onder haar doelgroepen 
te vergroten zijn er verschillende communicatiecampagnes 
gelanceerd die het aantal bezoekers naar haar website 
aanzienlijk hebben verhoogd. In 2024 moeten deze inspan-
ningen om talent.brussels bekender te maken worden 
voortgezet en zullen nieuwe reclamecampagnes worden 
gepland

Deze communicatiecampagnes gaan hand in hand met 
de ontwikkeling van een actieve strategie voor employer 
branding. Deze strategie wordt aangevuld met een sterke 
aanwezigheid op sociale media en promotiecampagnes 
gericht op specifieke groepen, met name ingenieurs en 
Nederlandstalige profielen. In 2024 zullen deze campagnes 
op sociale media worden voortgezet en ontwikkeld voor 
jobs waar vraag naar is bij haar partners, met een focus 
op Nederlandstalige profielen en knelpuntberoepen die 
moeilijker in te vullen zijn.

In 2023 werden de inspanningen voortgezet voor het 
verbeteren van de kwaliteit en het versnellen van de wer-
vingsprocedures. Er is een globaal charter opgemaakt om 
de doorlooptijden per procedurefase en de engagementen 
tussen de partners en talent.brussels te herdefiniëren. Dit 
charter werd in mei en juni 2023 aan haar gewestelijke 
partners gepresenteerd en begeleidingssessies werden 
georganiseerd. talent.brussels heeft haar doel bereikt van 
gemiddeld 60 dagen voor een standaard AZ-procedure, dat 
wil zeggen vanaf de invoering van de aanvraag op haar 
MyTalent Recruitment-platform door haar partner tot de 
ondertekening van het eind-pv.

Talent.brussels heeft ook haar strategie voortgezet om 
de competenties van de medewerkers van het gewest te 
versterken.

Talent.brussels heeft een samenwerkingsprotocol met 
Actiris afgesloten om alle taalopleidingen van het platform 
Brulingua toegankelijk te maken voor de Brusselse 
ambtenaren.

In 2023 kon het Loopbaancentrum van talent.brussels 
een nieuw e-learningplatform ontwikkelen, dat een 
compleet en doeltreffend opleidingsaanbod voor de gewes-
telijke belanghebbenden biedt. Tegelijkertijd werd er een 
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formations en présentiel a été réalisé et attribué. Il complète 
l’offre d’E-learning déjà disponible. 
 

En 2023, talent a maintenant 14 partenaires régionaux 
qui utilisent la plateforme MyTalent Learning.

L’équipe juridique de talent.brussels a également 
poursuivi la réforme des statuts de 2018 avec la rédaction 
d’arrêtés, de circulaires et règlements divers. En parallèle 
elle a géré des questions diverses relatives à l’interprétation 
du statut.

Cela se traduit, en 2023, par:

–  la modification des décret et ordonnance conjoints du 
16 mai 2019 relatifs au médiateur bruxellois; 
 

–  la modification de l’arrêté du 26 janvier 2017 relatif au 
télétravail, afin d’y modaliser les possibilités d’effectuer 
du télétravail depuis l’étranger et y insérer la notion de 
travail en bureau satellite;

–  l’instauration d’un véritable droit à la déconnexion pour 
les agents de la fonction publique bruxelloise;

–  l’adoption de l’arrêté du Gouvernement de la Région de 
Bruxelles-Capitale du 26 janvier 2023 relatif au budget 
de mobilité et à l’acquisition, l’utilisation et la gestion 
des véhicules de service; 
 

–  et enfin des modifications diverses aux statuts afin 
d’introduire des concepts novateurs liés à la Fonction 
publique tels que: les métiers en pénurie, la mise à 
disposition conventionnelle temporaire d’un agent au 
bénéfice d’une autre institution régionale, la clause 
d’écolage….

Budget 2024 – Mission 28

Les moyens budgétaires alloués à la Mission 28 
permettent de financer plusieurs départements de 
Perspective. En tant que Ministre en charge de la Statistique, 
pour la Mission 28, mon intervention portera uniquement 
sur les 2 allocations de base liées à la statistique. Je 
commenterai donc les mouvements opérés pour les deux 
AB suivantes:

–  AB 02 001 08 01 12 11 - Frais de fonctionnement payés 
à l’intérieur du secteur privé;

–  AB 02 001 08 02 12 21 - Frais de fonctionnement payés 
à l’intérieur des administrations publiques.

À l’initial 2024, le montant total des AB liées à la 
statistique s’élèvent à 1,137 million d’euros en engagement 
et à 886.000 euros en liquidation. Ce qui représente 

overheidsopdracht voor fysieke opleidingen opgesteld en 
gegund. Dit vormt een aanvulling op het reeds beschikbare 
aanbod voor e-learning.

In 2023 heeft talent momenteel 14 gewestelijke partners 
die het MyTalent Learning-platform gebruiken.

Het juridische team van talent.brussels werkte ook 
verder aan de hervorming van de statuten van 2018, door 
verschillende besluiten, omzendbrieven en reglemente-
ringen op te stellen. Tegelijkertijd behandelde het team 
verschillende vragen over de interpretatie van het statuut.

In 2023 zal dit leiden tot:

–  de wijziging van het gezamenlijk decreet en ordonnantie 
van 16 mei 2019 met betrekking tot de Brusselse 
ombudsman;

–  de wijziging van het besluit van 26 januari 2017 
betreffende telewerk, om de mogelijkheden tot telewerk 
vanuit het buitenland te wijzigen en het begrip satelliet-
werk in te voeren;

–  de invoering van een daadwerkelijk recht op deconnectie 
voor de medewerkers van het Brussels openbaar ambt; 
 

–  de goedkeuring van het besluit van de Brusselse 
Hoofdstedelijke Regering van 26 januari 2023 
betreffende het mobiliteitsbudget en de verwerving, het 
gebruik en het beheer van dienst-voertuigen;

–  en tot slot verschillende statutenwijzigingen met het 
oog op de invoering van vernieuwende concepten in 
verband met het openbaar ambt, zoals: knelpuntbe-
roepen, de tijdelijke conventionele terbeschikkingstel-
ling van een medewerker aan een andere gewestelijke 
instelling, het scholingsbeding, enz.

Begroting 2024 – Opdracht 28

Met de voor Opdracht 28 uitgetrokken begrotingsmid-
delen kunnen verscheidene departementen van Perspective 
worden gefinancierd. Als minister belast met Statistiek zal 
mijn tussenkomst enkel betrekking hebben op de 2 basisal-
locaties die verbonden zijn aan de statistiek. Ik zal meer 
bepaald nader ingaan op de bewegingen in de volgende 
twee BA’s:

–  BA 02 001 08 01 12 11 - Werkingskosten betaald binnen 
de privé-sector;

–  BA 02 001 08 02 12 21 - Werkingskosten betaald binnen 
de openbare besturen.

In de initiële begroting 2024 bedragen de BA’s die 
verbonden zijn met statistiek 1,137 miljoen euro in 
vastlegging en 886.000 euro in vereffening. Dit betekent 
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une baisse des crédits budgétaires de l’ordre de 10 % en 
engagement et en liquidation par rapport à l’initial 2023. 
 

En réduisant ses crédits budgétaires de fonctionnement, 
l’IBSA a largement contribué à l’effort budgétaire global 
demandé par le Gouvernement bruxellois.

Voici dans les grandes lignes, les projets prévus par 
l’IBSA en 2024.

En tant qu’autorité statistique de la Région bruxelloise et 
de la Cocom, l’IBSA continuera à développer et diffuser de 
nouvelles statistiques, en plus de sa production récurrente.

De nouvelles sources de données seront analysées pour 
augmenter l’offre de statistiques diffusées par l’IBSA que 
ce soit au niveau des salaires, du travail et du handicap, l’ef-
ficacité énergétique des logements ou encore le logement 
en général.

De nouvelles statistiques portant notamment sur les 
exportations et les importations, l’accessibilité en transport 
public et le décrochage scolaire devraient être diffusées en 
2024.

L’IBSA poursuivra ses collaborations avec ses 
partenaires (la Banque nationale de Belgique, le Bureau 
fédéral du Plan, Statbel…) en vue de développer de 
nouvelles statistiques comparables au niveau régional 
notamment dans l’exploitation du Census 2021.

L’objectif de l’IBSA est aussi de fournir aux décideurs 
politiques régionaux un panorama de la situation socio-éco-
nomiques et des analyses les plus utiles possibles.

Le contexte socio-économique en mutation permanente 
(crise énergétique, inflation élevée, crise environnemen-
tale, crise sanitaire, etc.), fera l’objet d’un suivi attentif. 
En particulier, les conséquences socio-économiques de ces 
crises seront analysées au niveau de la Région et de ses 
habitants.

À côté des études liées à la crise énergétique, sanitaire et 
environnementale, l’IBSA mènera également des analyses 
plus générales dans des thématiques variées tels que l’en-
vironnement, le logement, la mobilité, la petite enfance ou 
encore l’activité économique et le marché du travail. Ces 
analyses seront publiées sur les sites Internet de l’IBSA. 
 

Dans le cadre de la Présidence belge de l’Union 
européenne, une édition spéciale du Mini-Bru 2024 est 
prévue au premier trimestre 2024.

een verlaging van de begrotingskredieten met ongeveer 
10% in vastlegging en in vereffening ten opzichte van de 
initiële begroting van 2023.

Het BISA heeft veel bijgedragen aan de budgettaire 
inspanning die door de Brusselse Regering werd gevraagd 
door zijn begrotingskredieten voor de werking te verlagen.

Dit zijn in grote lijnen de projecten die het BISA in 
2024 heeft gepland.

Als statistische autoriteit van het Brussels Gewest en 
van de GGC zal het BISA, naast zijn recurrente productie, 
nieuwe statistieken blijven ontwikkelen en verspreiden.

Nieuwe gegevensbronnen zullen worden geanalyseerd 
om het aanbod van door het BISA verspreide statistieken 
uit te breiden, op het vlak van de lonen, de arbeid en de 
handicap, de energie-efficiëntie van de woningen of de 
huisvesting in het algemeen.

Nieuwe statistieken over met name de export en import, 
de toegankelijkheid van het openbaar vervoer en de school-
uitval zullen in 2024 worden verspreid. 
 

Het BISA zal de samenwerking met zijn partners 
(Nationale Bank van België, Federaal Planbureau, Statbel 
enz.) voortzetten om nieuwe op gewestelijk niveau 
vergelijkbare statistieken te ontwikkelen, met name in de 
exploitatie van de Census 2021.

Het doel van het BISA is ook de gewestelijke beleid-
smakers een overzicht te geven van de sociaal-economische 
situatie, samen met zo nuttig mogelijke analyses.

De voortdurend veranderende sociaal-economische 
context (energiecrisis, hoge inflatie, milieucrisis, gezond-
heidscrisis, enz.) zal nauwlettend worden gevolgd. In het 
bijzonder zullen de sociaal-economische gevolgen van 
deze crises worden geanalyseerd op het niveau van het 
Gewest en zijn inwoners.

Naast studies in verband met de energie-, de 
gezondheids- en de milieucrisis zal het BISA meer 
algemene analyses uitvoeren over diverse onderwerpen 
zoals milieu, huisvesting, mobiliteit, kinderopvang, maar 
ook de economische activiteit en de arbeidsmarkt. Deze 
analyses zullen op de website van het BISA worden 
gepubliceerd.

In het kader van het Belgische voorzitterschap van de 
euroopese Unie is een speciale editie van de Mini-Bru 2024 
gepland voor het eerste kwartaal van 2024.
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Par ailleurs, vu les prochaines échéances électorales, 
l’Institut publiera une nouvelle édition des Zooms sur les 
communes en collaboration avec l’Observatoire de la Santé 
et du Social.

L’IBSÀ participera également à la pérennisation des 
spending reviews en Région de Bruxelles-Capitale, au 
rythme de deux par an, en soutenant les exercices des 
spending reviews sur l’économie sociale et la santé mentale.

Enfin, l’Institut poursuivra ses travaux d’évaluation 
pour l’évaluation de l’impact du télétravail au niveau de 
la fonction publique bruxelloise et l’évaluation de l’impact 
du régime d’abattement des droits d’enregistrement sur 
les finances publiques (volet budgétaire de réforme fiscale 
2017). Des propositions seront rassemblées pour élaborer 
un nouveau programme d’évaluation notamment en 
analysant les besoins évaluatifs du nouveau gouvernement 
bruxellois.»

III.6.3.2. Discussion générale

Mme Nadia El Yousfi note qu’une augmentation 
notable de 21,8 millions d’euros a été allouée aux crédits 
d’engagement et de liquidation de cette mission. Plus 
spécifiquement, le Programme 002, dédié à la gestion des 
ressources humaines et matérielles du SPRB, reflète une 
augmentation de 21,8 millions d’euros par rapport aux 
chiffres antérieurs.

Cette augmentation est principalement attribuable 
à l’élargissement des crédits destinés aux Pensions et 
rentes du personnel des mandataires de l’Agglomération 
de Bruxelles. Ces crédits ont été portés de 24,4 millions 
d’euros au budget initial de 2023 à 46,2 millions d’euros 
pour l’année 2024. Cette hausse s’inscrit dans le cadre de 
la recapitalisation du Fonds de pension Ethias, dédié au 
financement des pensions des agents statutaires du Siamu, 
de l’ARP, et des agents de l’ex-agglomération. 
 

Il est crucial de noter que le montant de la contribution 
régionale représente la différence entre la cotisation brute et 
les contributions de l’ARP et du Siamu. Suite à des accords 
récents avec Ethias, la contribution de l’employeur a été 
augmentée à 15 %, comparativement à 7,5 % précédemment.

En dehors des crédits relatifs aux pensions, les 
crédits globaux de ce programme restent en grande partie 
constants par rapport au budget initial de 2023, s’élevant 
à 153,8 millions d’euros. Cela découle en partie de la 
compensation entre la réduction linéaire de 3 % des crédits 
de rémunération et la part de l’indexation en 2024 des 
rémunérations, qui est directement prélevée sur les crédits 
ad hoc de ce programme.

Gelet op de komende verkiezingen zal het Instituut 
bovendien een nieuwe editie van de Zooms op de gemeenten 
publiceren, in samenwerking met het Observatorium voor 
Gezondheid en Welzijn.

Het BISA zal ook helpen om de spending reviews in 
het Brussels Hoofdstedelijk Gewest te bestendigen, a rato 
van twee per jaar, door spending reviews over de sociale 
economie en geestelijke gezondheid te steunen.

Tot slot zal het Instituut zijn werkzaamheden 
voortzetten voor de evaluatie van de impact van telewerk 
op de Brusselse openbare sector en de evaluatie van de 
impact van het stelsel voor de verlaging van de registra-
tierechten op de overheidsfinanciën (begrotingsgedeelte 
van de belastinghervorming 2017). Er zullen voorstellen 
worden verzameld om een nieuw evaluatieprogramma te 
ontwikkelen, met name door de evaluatiebehoeften van de 
nieuwe Brusselse Regering te analyseren.”

III.6.3.2. Algemene bespreking

Mevrouw Nadia El Yousfi stelt vast dat er een aan-
zienlijke verhoging van 21,8 miljoen euroo is uitgetrokken 
voor de vastleggings- en vereffeningskredieten van deze 
opdracht. Meer in het bijzonder vertoont programma 002, 
dat gewijd is aan het beheer van de menselijke en materiële 
middelen van de GOB, een stijging van 21,8 miljoen euroo 
ten opzichte van de vorige cijfers.

Deze stijging is voornamelijk toe te schrijven aan de 
verhoging van de kredieten voor pensioenen en rente voor 
het personeel en de mandaathouders van de agglomeratie 
Brussel. Deze kredieten zijn verhoogd van 24,4 miljoen 
euroo in de initiële begroting voor 2023 naar 46,2 miljoen 
euroo voor 2024. Deze verhoging past in de herkapitalisatie 
van het Ethias-pensioenfonds, dat instaat voor de financie-
ring van de pensioenen van het statutair personeel van de 
brandweer, Net Brussel en het personeel van de vroegere 
agglomeratie.

Cruciaal hierbij is dat het bedrag van de gewestelijke 
bijdrage het verschil is tussen de brutobijdrage en de 
bijdragen van Net Brussel en de DBDMH. Als gevolg van 
recente overeenkomsten met Ethias is de werkgeversbij-
drage verhoogd tot 15%, tegenover 7,5% voorheen.

Afgezien van de kredieten voor pensioenen blijven de 
globale kredieten voor dit programma met 153,8 miljoen 
euroo grotendeels constant ten opzichte van de initiële 
begroting voor 2023. Dit is gedeeltelijk toe te schrijven aan de 
compensatie tussen de lineaire vermindering van de bezoldi-
gingskredieten met 3% en het aandeel van de indexering van 
de bezoldigingen in 2024, dat rechtstreeks wordt onttrokken 
aan de ad-hoc kredieten voor dit programma.
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En ce qui concerne les variations spécifiques par 
programme, on constate que le Programme 001, support de 
la politique générale, demeure constant. Le Programme 002, 
dédié aux dépenses générales pour assurer la réalisation des 
missions du SPRB, connaît une augmentation relativement 
significative.

Cependant, certaines variations spécifiques méritent une 
attention particulière. Par exemple, les crédits alloués aux 
Pensions et rentes du personnel et des mandataires de l’Ag-
glomération de Bruxelles connaissent une diminution de 
24,5 millions d’euros, soulevant des questions nécessitant 
des explications approfondies.

L’intervenante demande au ministre de fournir des 
explications détaillées sur la diminution de 24,5 millions 
d’euros dans les crédits alloués aux Pensions et rentes 
du personnel et des mandataires de l’Agglomération de 
Bruxelles.

Les impacts de la scission du Brabant se manifestent 
dans le Programme 002, où les pensions du personnel 
voient un ajustement de 683 000 euros. Il est demandé 
au ministre de clarifier si cette somme est simplement 
reconduite ou s’il y a des déplacements dans d’autres AB 
qui ne correspondent pas au nouveau montant indiqué pour 
le budget 2024.

En ce qui concerne le Programme 004, dédié à la simpli-
fication administrative, les subventions de fonctionnement 
et autres transferts de revenus aux communes, CPAS et les 
ASBL liées sont augmentés de 85 000 euros en raison de la 
création d’un AB en 2023. A-t-on reçu des retours positifs 
ayant permis d’évaluer et d’inscrire un montant similaire 
pour les budgets 2024? 
 

Par rapport à la mission 28, on constate que le budget 
2024 de la mission 28 est en légère baisse lorsque l’on 
compare les crédits d’engagement et de liquidation de 
l’initial 2024. Le ministre avait rappelé évidemment les 
mesures d’économies linéaires auxquelles le gouver-
nement est soumis. La députée demande si les services 
de perspective considèrent ces budgets suffisants par la 
réalisation de leurs nombreuses missions, et si ça ne risque 
pas d’impacter certaines.

Mme Latifa Aït Baala rappelle que la fonction 
publique est un pilier essentiel de l’état et de notre Région. 
Elle permet de garantir ses missions de service public et 
de déployer ses politiques publiques. Elle est bien plus 
qu’essentielle dans une région comme la nôtre car, elle 
permet de garantir un cadre de vie optimal aux citoyens 
de la Région bruxelloise. Cela fait maintenant 6 ans que 
l’administration talent.brussels a vu le jour. Le groupe 

Wat de specifieke verschillen per programma betreft, 
blijft programma 001, ter ondersteuning van het algemeen 
beleid, constant. Programma 002, dat bestemd is voor de 
algemene uitgaven om ervoor te zorgen dat de opdrachten 
van de GOB worden vervuld, kent een relatief significante 
stijging.

Enkele specifieke verschillen verdienen echter 
bijzondere aandacht. Zo zijn de kredieten voor pensioenen 
en renten voor het personeel en de mandaathouders van de 
Brusselse agglomeratie met 24,5 miljoen euroo gedaald, 
wat vraagt om een uitvoerige toelichting. 
 

Zij verzoekt de minister een gedetailleerde toelichting 
te geven bij de verlaging met 24,5 miljoen euroo van de 
kredieten voor pensioenen en renten voor het personeel en 
de mandaathouders van de agglomeratie Brussel. 
 

Het effect van de splitsing van Brabant is zichtbaar in 
programma 002, waar de pensioenen voor het personeel 
met 683.000 euro worden aangepast. De minister wordt 
gevraagd om te verduidelijken of dit bedrag gewoon wordt 
hernieuwd of dat er verschuivingen zijn in andere BA die 
niet beantwoorden aan het nieuwe bedrag dat is opgenomen 
in de begroting 2024.

Wat programma 004 betreft, gewijd aan de adminis-
tratieve vereenvoudiging, worden de werkingssubsidies 
en andere overdrachten van inkomsten aan gemeenten, 
OCMW’s en daarmee verbonden vzw’s verhoogd met 
85.000 euro wegens de aanmaak van een BA in 2023. Is 
hierover positieve informatie ontvangen op grond waarvan 
een vergelijkbaar bedrag kan worden geëvalueerd en 
opgenomen in de begrotingen voor 2024?

Opdracht 28 kent in de begroting 2024 een lichte 
daling als men de vastleggings- en vereffeningskredieten 
van de initiële begroting 2024 vergelijkt. De minister had 
uiteraard gewezen op de lineaire besparingsmaatregelen 
waaraan de regering gehouden is. Het parlementslid vraagt 
of de diensten van perspective.brussels deze budgetten 
toereikend vinden om hun vele opdrachten uit te voeren en 
of niet het risico bestaat dat sommige van deze opdrachten 
in het gedrang komen.

Mevrouw Latifa Aït Baala wijst erop dat het openbaar 
ambt een essentiële pijler is van de overheid en van ons 
gewest. Het zorgt ervoor dat we onze opdrachten van 
openbare dienst kunnen vervullen en ons overheidsbeleid 
kunnen uitvoeren. Het is meer dan essentieel in een gewest 
als het onze, want het stelt ons in staat om een optimale 
leefomgeving te bieden aan de burgers van het Brussels 
Gewest. 6 jaar geleden werd het bestuur talent.brussels 
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MR reconnait que des efforts ont été accomplis au cours 
de ces dernières années. Il reste néanmoins beaucoup de 
travail à abattre.

Au budget 2024, ce sont plus de 13,8 millions d’euros 
qui sont consacrés en engagement et plus de 14,6 millions 
d’euros en liquidation dans la mission 32, Bruxelles 
Fonction Publique, soit moins de 433.000 euros  en 
engagement et moins de 474.000 euros en liquidation par 
rapport à l’initial 2023.

Pour commencer, en matière de frais généraux de 
fonctionnement liés à l’exécution des missions de talent.
brussels (AB 32.002.08.02.1211), ce sont 511.000 euros 
en engagement et 591.000 euros en liquidation qui sont 
consacrés à l’initial 2024, soit une diminution de plusieurs 
milliers d’euros par rapport à l’initial 2023. Talent.brussels 
a pour ambition d’être le premier employeur de la Région 
bruxelloise, quelles sont donc les synergies envisagées 
pour 2024 avec les partenaires sociaux, la Cité des métiers, 
Actiris, l’ERAP, etc.? Le ministre avait pour ambition de 
fonctionner de manière autonome par rapport à «Travailler 
pour», mais quelles sont les stratégies qui se dessinent 
pour 2024 avec l’ensemble de ces partenaires? Le ministre 
peut-il donner plus d’indications sur le nouveau protocole 
signé le 26 avril 2023 avec «Travailler pour»?

En ce qui concerne les frais de fonctionnement 
liés aux projets dans le cadre du plan stratégique de la 
Fonction Publique (AB 32.003.08.03.1211), les crédits 
sont augmentés de 195.000 euros en engagement et 
sont diminués de 135.000 euros en liquidation afin de 
développer le site web talent.brussels. Comme indiqué dans 
la note d’orientation talent.brussels, le site web doit refléter 
l’image de marque régionale pour être sûr de faire une 
bonne première impression: la députée marque son accord 
sur ce point. C’est pourquoi elle s’interroge sur l’absence 
de politiques prévues à cette fin pour l’année 2024. Qu’en 
est-il à ce sujet?

Aussi, la crise sanitaire a sans conteste bouleversé les 
méthodes traditionnelles de travail. Tout au long de la crise 
sanitaire, les services publics régionaux bruxellois sont 
restés opérationnels. À ce jour, les agents bruxellois qui 
le peuvent, travaillent en accord avec leur fonctionnaires 
dirigeants depuis chez eux plusieurs jours dans la semaine: 
la méthode hybride s’est bien fait une place dans la fonction 
publique. Ainsi, quels sont les objectifs ciblés dans l’étude 
qui sera menée en 2024 sur l’aménagement du temps de 
travail? D’ailleurs, quel candidat a remporté le marché 
public? Quel est le coût total de cette étude?

Toujours dans les frais de fonctionnement liés aux 
projets dans le cadre du plan stratégique de la Fonction 
Publique, pourquoi les exercices de performance des orga-
nisations régionales et de formation du personnel ne seront 
pas reconduits en 2024?

opgericht. De MR-fractie erkent dat er de voorbije jaren 
inspanningen zijn geleverd. Er is echter nog veel werk aan 
de winkel.

In de begroting 2024 zal ruim 13,8 miljoen euroo 
worden vastgelegd en meer dan 14,6 miljoen euroo in 
vereffening worden gesteld onder opdracht 32, Brussel 
Openbaar Ambt, hetzij minder dan 433.000 euro aan vast-
leggingen en minder dan 474.000 euro in vereffening ten 
opzichte van de initiële begroting 2023.

Om te beginnen zijn er voor de algemene werkingskos-
ten in verband met de uitvoering van de opdrachten van 
talent.brussels (BA 32.002.08.02.1211) 511.000 euro aan 
vastleggingen en 591.000 euro aan liquidaties voorzien 
in de initiële begroting voor 2024, een vermindering met 
meerdere duizenden euroo’s ten opzichte van de initiële 
begroting 2023. Talent.brussels heeft de ambitie om de 
toonaangevende werkgever in het Brussels Gewest te zijn, 
welke synergieën zijn dan voorzien voor 2024 met de 
sociale partners, het Beroepenpunt, Actiris, de GSOB enz? 
Het was de ambitie van de minister om autonoom te werken 
in verhouding tot “Aan de slag bij”, maar welke strategieën 
staan er op stapel voor 2024 met al deze partners? Kan de 
minister meer details geven over het nieuwe protocol dat 
op 26 april 2023 met “Aan de slag bij” werd ondertekend?

Wat de werkingskosten in verband met projecten 
in het kader van het strategisch plan van het openbaar 
ambt (BA 32.003.08.03.1211) betreft, zijn de kredieten 
verhoogd met 195.000 euro aan vastleggingen en verlaagd 
met 135.000 euro in vereffening voor de ontwikkeling van 
de website van talent.brussels. Zoals aangegeven in de 
richtnota over talent.brussels moet de website het gewes-
telijke merkimago tot uitdrukking brengen om ervoor te 
zorgen dat er een goede eerste indruk wordt gewekt: het 
parlementslid is het hiermee eens. Daarom stelt ze zich 
vragen bij het gebrek aan beleidsplannen in die zin voor 
2024. Hoe staat het hiermee?

De gezondheidscrisis heeft de traditionele werkmetho-
den ongetwijfeld omgegooid. Tijdens de gezondheidscrisis 
bleven de Brusselse gewestelijke overheidsdiensten opera-
tioneel. Tot op de dag van vandaag werken Brusselse per-
soneelsleden die daartoe in staat zijn meerdere dagen per 
week thuis met akkoord van hun leidend ambtenaren: de 
hybride methode is goed ingeburgerd in het openbaar ambt. 
Wat zijn de doelstellingen van de studie over de organisatie 
van de arbeidstijd die in 2024 zal worden uitgevoerd? En 
welke kandidaat heeft de overheidsopdracht binnenge-
haald? Hoeveel zal deze studie in totaal kosten?

Nog steeds over de werkingskosten verbonden aan de 
projecten van het Strategisch Plan voor het openbaar ambt: 
waarom worden de prestatie-oefeningen voor de gewes-
telijke organisaties en de opleiding van het personeel niet 
hernomen in 2024?



A-784/2 - 2023/2024 (Deel 1) A-784/2 - 2023/2024 (Partie 1) — 233 —

Si l’on compte les quatre services du Gouvernement, 
les OIP type A, les OIP type B, la STIB et le reste des 
organismes bruxellois, l’effectif s’élève à environ 20.000 
agents, soit plus du double des régions flamande et 
wallonne, pour une région qui ne compte qu’1,2 millions 
d’habitants. En octobre dernier, dans le cadre du conclave 
budgétaire, le gouvernement bruxellois s’est engagé à 
fournir un spending review de 3 % dans le budget du 
personnel et de 5 % dans le budget de fonctionnement. 
Quant aux 3 % d’économies dans les frais de personnel le 
gouvernement présentait jeudi dernier la première mesure 
qui ne prévoit pas le remplacement d’un fonctionnaire 
pensionné sur trois, au sein de la Région bruxelloise, 
soit des économies de 4,4 millions d’euros. Cette mesure 
concerne 76 fonctionnaires qui partiront à la retraite en 
2024 mais quelles sont les administrations bruxelloises 
concernées? De quels postes parle-t-on? À quels niveaux? 
Est-ce que d’autres mesures ont d’ores et déjà été prises? 
Quelles sont les restructurations prévues? Le cas échéant, 
comment cela se traduit-il in concreto?

Enfin, l’effectif bruxellois rassemble plus de 53 % 
d’agents contractuels, dont le contrat de travail dure en 
moyenne 9,5 ans, ce qui va à l’encontre de la volonté du 
Gouvernement bruxellois qui tend vers une statutarisa-
tion complète de la fonction publique. La députée avait 
interrogé le ministre en avril dernier sur l’harmonisation 
des statuts de la fonction publique, comme cela a été mis 
en place en Région flamande, et celui-ci avait indiqué 
que, dans le cadre du plan Optiris, talent.brussels avait 
pour mission l’été dernier de comparer le coût total d’une 
fonction contractuelle à celui d’une fonction statutaire. Le 
ministre peut-il présenter les principaux résultats de cette 
étude?

L’oratrice rappelle que le gouvernement s’était engagé 
à simplifier l’engagement statutaire, mais il serait temps 
de penser à une harmonisation de la fonction publique car, 
le problème c’est qu’il existe une différence de traitement 
entre les statutaires et les contractuels qui doit être 
soulignée (quelques exemples: le système de promotion par 
avancement de grade n’existe pas pour les agents contrac-
tuels et aucun système concluant ne garantit à ce stade que 
les agents contractuels peuvent devenir des fonctionnaires 
statutaires sans appliquer les règles classiques d’égalité de 
traitement et les tests comparatifs). D’autant plus qu’avec 
plus de 53 % d’agents contractuels, le caractère temporaire 
des postes contractuels ne l’est plus du tout. La députée 
se défend de vouloir porter préjudice aux agents statutaires 
actuels, mais il faut reconnaître que la fonction publique 
actuelle ne peut plus s’imaginer comme elle a été conçue 
lors de la création du statut Camu en 1937. 
 

M. Luc Vancauwenberge relève qu’il est question 
d’un arrêt du recrutement au sein de talent.brussels, suivi de 
l’annonce que «le recrutement de collaborateurs statutaires 
aura la priorité absolue en 2024». Il demande comment 

Als we rekening houden met de vier diensten van de 
regering, De ION’s van type A, de ION’s van type B, de 
MIVB en de overige Brusselse instellingen bedraagt het 
personeelsbestand ongeveer 20.000 personeelsleden, 
meer dan twee keer zoveel als in het Vlaams en het Waals 
Gewest, voor een gewest met slechts 1,2 miljoen inwoners. 
In oktober vorig jaar beloofde de Brusselse Regering 
in het kader van het begrotingsconclaaf een spending 
review van 3% op de personeelsbegroting en 5% op de 
werkingsbegroting. Wat de 3% besparing op personeels-
kosten betreft, heeft de regering afgelopen donderdag de 
eerste maatregel voorgesteld die erin voorziet dat één op 
de drie gepensioneerde ambtenaren in het Brussels Gewest 
niet wordt vervangen, wat een besparing van 4,4 miljoen 
euroo betekent. Deze maatregel heeft betrekking op 76 
ambtenaren die in 2024 met pensioen gaan, maar om welke 
Brusselse besturen gaat het? Over welke functies hebben 
we het? Op welke niveaus? Zijn er al andere maatregelen 
genomen? Welke herstructureringen zijn gepland? Zo ja, 
wat betekent dit concreet? 

Ten slotte bestaat meer dan 53% van het Brusselse 
personeelsbestand uit contractuele werknemers met 
een gemiddelde arbeidsovereenkomst van 9,5 jaar, wat 
indruist tegen de wens van de Brusselse Regering om 
het ambtenarenapparaat volledig te statutariseren. Het 
parlementslid ondervroeg de minister in april jongstleden 
over de harmonisering van de ambtenarenstatuten zoals die 
in het Vlaams Gewest is doorgevoerd, en deze gaf daarbij 
aan dat talent.brussels in het kader van het Optiris-plan 
afgelopen zomer de opdracht heeft gekregen om de totale 
kosten van een contractuele functie te vergelijken met die 
van een statutaire functie. Kan de minister de voornaamste 
resultaten van deze studie toelichten?

De spreekster herinnert eraan dat de regering zich ertoe 
had verbonden de statutaire aanwerving te vereenvoudigen 
maar het wordt hoog tijd om aan een harmonisering van 
het openbaar ambt te denken omdat het probleem is dat er 
een verschil in behandeling bestaat tussen het statutaire 
personeel en de contractuele personeelsleden (enkele 
voorbeelden: het systeem van bevordering in graad bestaat 
niet voor contractuele personeelsleden en er bestaat op dit 
moment geen sluitend systeem om te waarborgen dat con-
tractuele personeelsleden statutair kunnen worden zonder 
toepassing van de klassieke regels van gelijke behandeling 
en vergelijkende tests). Temeer aangezien er bij meer dan 
53% van de contractuelen helemaal geen sprake meer is 
van een tijdelijk dienstverband. Het parlementslid stelt dat 
ze de bestaande statutaire ambtenaren niet wil benadelen, 
maar men moet erkennen dat het huidige ambtenarenap-
paraat niet meer kan lijkt op wat het was toen het statuut 
Camu in 1937 werd ingevoerd.

De heer Luc Vancauwenberge merkt op dat er sprake 
is van een rekruteringsstop bij talent.brussels, gevolgd 
door de aankondiging dat “de rekrutering van statutaire 
medewerkers absolute prioriteit zal krijgen in 2024”. 
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le ministre entend concilier les deux. Combien y aura-t-il 
d’emplois en moins au sein de talent.brussels? 
 

Concernant la mission 4 et les pensions, il note une 
diminution des montants d’activité 07, alors qu’en général, 
les montants des pensions augmentent. Le ministre peut-il 
s’en expliquer?

Mme Cieltje Van Achter trouve étrange que «le 
recrutement du personnel statutaire ait la priorité absolue», 
eu égard au moratoire sur les nouveaux recrutements. Mais 
peut-être ne s’agit-il pas de nouveaux collaborateurs?

L’équipe de talent.brussels était censée être au complet 
au début de l’année 2023. Est-ce le cas aujourd’hui? Certains 
se sont en effet plaints de la lenteur de l’organisme. Sur 
quoi talent.brussels se concentrera-t-il en 2024, étant donné 
qu’il y aura un moratoire sur l’engagement de personnel?

L’accent mis sur le personnel statutaire est dépassé. 
Nous devrions suivre l’exemple flamand et évoluer vers 
un statut unique pour tous les collaborateurs. L’oratrice 
préconise la contractualisation, qui répond aux attentes des 
collaborateurs d’aujourd’hui: un travail intéressant et une 
flexibilité suffisante.

Il y a aussi la question des 76 collaborateurs qui partent 
à la retraite, dont certains ne seront pas remplacés. Elle 
aimerait avoir plus de détails à ce sujet, étant donné que 
ces personnes ne sont pas réparties équitablement entre les 
différentes administrations.

M. Emmanuel De Bock demande, concernant la 
mission 04, où en est la mise en œuvre du plan OPTIRIS? 
Quelles mesures concrètes le Gouvernement régional a-t-il 
déjà adoptées afin de rationaliser les dépenses publiques 
liées à l’appareil administratif régional? Dans l’exposé 
général accompagnant le projet de budget initial de la 
Région pour l’année 2023, le ministre annonçait que des 
économies seraient réalisées sur plusieurs allocations de 
base de la mission 04 dans le cadre de l’effort budgétaire 
global réalisé conformément au plan OPTIRIS. Le ministre 
peut-il fournir la liste complète des allocations de base 
appartenant à la mission 04 sur lesquelles le Gouvernement 
bruxellois applique des économies structurelles pour 
l’exercice budgétaire 2024? Quel est le montant de l’effort 
budgétaire effectué au niveau de la mission 04?

Le ministre peut-il confirmer qu’il a veillé à réduire les 
dépenses courantes reprises à la mission 04 en réduisant 
de façon systématique les frais de personnel de 3 %, 
les dépenses de fonctionnement de 5 % et les dépenses 
d’investissement de 10 %? Lors du dernier conclave 
budgétaire, il avait été décidé d’instaurer un moratoire 
sur les nouveaux recrutements dans la fonction publique 

Hij vraagt hoe de minister die twee met elkaar denkt te 
verzoenen. Hoeveel jobs zullen er minder zijn bij talent.
brussels?

Met betrekking tot opdracht 4 en de pensioenen stelt 
hij vast dat de bedragen voor activiteit 07 dalen, terwijl 
de pensioenbedragen over het algemeen stijgen. Kan de 
minister dit verklaren?

Mevrouw Cieltje Van Achter vindt het vreemd dat “de 
indienstneming van statutaire medewerkers de absolute 
prioriteit krijgt”, gezien de wervingsstop. Maar misschien 
gaat het niet om nieuwe medewerkers? 

Het team van talent.brussels moest tegen begin 2023 
volledig ingevuld zijn. Is dat vandaag in het geval? Er zijn 
immers klachten over de te trage werking van de instelling. 
Waar zal talent.brussels zich in 2024 op toeleggen, 
aangezien er dan een wervingsstop geldt?

Dat de focus op statutaire medewerkers blijft liggen, is 
niet meer van deze tijd. We zouden het Vlaamse voorbeeld 
moeten volgen en naar één statuut evolueren voor alle 
medewerkers. De spreekster pleit voor contractualisering, 
die beantwoordt aan de verwachtingen van de werknemers 
van vandaag: een interessante job en voldoende flexibiliteit.

Daarnaast is er de kwestie van de 76 werknemers die 
met pensioen gaan en van wie er een deel niet zal worden 
vervangen. Ze wenst meer details daarover, aangezien die 
personen niet gelijkmatig verdeeld zijn over de verschil-
lende administraties.

De heer Emmanuel De Bock vraagt met betrekking tot 
opdracht 04 welke vooruitgang is geboekt bij de uitvoering 
van het Optiris-plan? Welke concrete maatregelen heeft de 
gewestregering al genomen om de overheidsuitgaven voor 
het gewestelijk bestuursapparaat te rationaliseren? In de 
algemene toelichting bij de initiële ontwerpbegroting 2023 
van het gewest kondigde de minister aan dat in het kader van 
de algemene begrotingsinspanning overeenkomstig Optiris 
besparingen zouden worden doorgevoerd op verschillende 
basisallocaties van opdracht 04. Kan de minister een 
volledige lijst geven van de basisallocaties van opdracht 04 
waarop de Brusselse Regering structurele besparingen 
toepast voor het begrotingsjaar 2024? Hoe groot is de 
begrotingsinspanning op het niveau van opdracht 04? 
 

Kan de minister bevestigen dat hij erop heeft toegezien 
dat de lopende uitgaven voor opdracht 04 worden verlaagd 
door de personeelskosten systematisch met 3%, de wer-
kingsuitgaven met 5% en de investeringsuitgaven met 10% 
te verminderen? Tijdens het laatste begrotingsconclaaf is 
besloten een moratorium in te stellen op nieuwe aanwervin-
gen in het openbaar ambt in ruimere zin voor de volledige 
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entendue au sens large tout au long de la période s’étendant 
du 1er décembre 2023 au 30 septembre 2024. Le ministre 
peut-il décrire le plan de personnel du SPRB pour l’année 
2024? Peut-il confirmer que l’administration régionale 
bruxelloise ne recrutera qu’un nombre très limité d’agents 
statutaires et contractuels au cours des dix prochains mois? 
Quelles sont les «fonctions critiques» pour lesquelles le 
SPRB envisage malgré tout de procéder à des recrutements 
dans le courant de l’année 2024? Enfin, le gouvernement 
bruxellois a également annoncé qu’il ne remplacerait plus 
un départ à la retraite sur trois. Quel est le nombre d’agents 
du SPRB qui devraient prendre leur retraite dans le courant 
de l’année 2024? Le ministre peut-il confirmer que seuls 
deux tiers de ces agents seront effectivement remplacés?

En ce qui concerne la mission 32, le ministre peut-il 
dresser un bilan des activités de talent.brussels pour 
l’année 2023? Combien de procédures de recrutement 
d’agents statutaires les équipes de talent.brussels ont-elles 
organisées en 2023 pour le compte de leurs partenaires 
(à savoir le SPRB et les organismes d’intérêt public 
pararégionaux)? Le ministre peut-il passer en revue les 
différents objectifs stratégiques et opérationnels qui ont 
été assignés à talent.brussels pour l’année 2024? Serait-il 
possible de présenter brièvement les différents projets 
portés par talent.brussels dans le cadre du plan stratégique 
de la Fonction Publique? Le ministre peut-il confirmer 
qu’au cours des dix prochains mois, les équipes de talent.
brussels ne pourront organiser qu’un nombre limité de 
procédures de recrutement d’agents statutaires en raison 
du moratoire sur les nouveaux engagements dans la 
fonction publique régionale imposé pour la période allant 
du 1er décembre 2023 au 30 septembre 2024? Le ministre 
peut-il fournir la liste des allocations de base appartenant 
à la mission 32 sur lesquelles le Gouvernement régional 
entend réaliser des économies structurelles dans le cadre du 
programme OPTIRIS? Quel est le montant total de l’effort 
budgétaire effectué en 2024 au niveau de la mission 32 
dans le cadre de la stratégie OPTIRIS?

Concernant la mission 28, le ministre peut-il dresser le 
bilan des activités de perspective.brussels en 2023? Peut-il 
fournir la liste des études et autres analyses statistiques qui 
ont été produites par les équipes de perspective.brussels au 
cours des douze derniers mois? Le ministre est-il déjà en 
mesure de présenter les sujets des différentes études qui 
seront réalisées par perspective.brussels dans le courant de 
l’année 2024? Quels axes de recherche seront-ils explorés 
par cet organisme l’an prochain? Où en est aujourd’hui la 
mise en œuvre de la stratégie de lutte contre le décrochage 
scolaire en Région bruxelloise? Est-il possible de faire le 
point sur l’état d’avancement de la réalisation des contrats 
écoles?

Dans l’exposé général accompagnant le projet de 
budget initial 2024, l’exécutif régional signale que la 
dotation de fonctionnement octroyée en 2024 à perspective.
brussels sera complétée en cours d’année par des moyens 

periode van 1 december 2023 tot 30 september 2024. Kan 
de minister het personeelsplan van de GOB voor 2024 
beschrijven? Kan hij bevestigen dat de Brusselse gewes-
telijke administratie de komende tien maanden slechts een 
zeer beperkt aantal statutaire en contractuele personeelsle-
den zal aanwerven? Wat zijn de “kritieke functies” waarvoor 
de GOB in de loop van 2024 personeel wil aanwerven? Ten 
slotte heeft de Brusselse Regering ook aangekondigd dat 
ze één op drie personen die met pensioen gaan niet meer 
zal vervangen. Hoeveel medewerkers van de GOB zullen 
in 2024 met pensioen gaan? Kan de minister bevestigen 
dat slechts twee derde van deze werknemers daadwerkelijk 
vervangen zal worden? 
 

Kan de minister met betrekking tot opdracht 32 een 
balans opmaken van de activiteiten van talent.brussels voor 
2023? Hoeveel aanwervingsprocedures voor statutaire 
personeelsleden organiseerden de talent.brussels-teams in 
2023 voor hun partners (i.e. de GOB en de parageweste-
lijk instellingen van openbaar nut)? Kan de minister een 
overzicht geven van de verschillende strategische en operati-
onele doelstellingen die aan talent.brussels zijn toegewezen 
voor 2024? Zou het mogelijk zijn om kort de verschillende 
projecten voor te stellen die talent.brussels aanstuurt in het 
kader van het strategisch plan voor het openbaar ambt? 
Kan de minister bevestigen dat de talent.brussels-teams 
de komende tien maanden slechts een beperkt aantal 
aanwervingsprocedures voor statutaire personeelsleden 
zullen kunnen organiseren als gevolg van het moratorium 
op nieuwe aanwervingen in het gewestelijke openbaar 
ambt dat geldt voor de periode van 1 december 2023 tot 
30 september 2024? Kan de minister een overzicht geven 
van de basisallocaties van opdracht 32 waarop de gewest-
regering structureel wil besparen in het kader van Optiris? 
Wat is het totaalbedrag van de budgettaire inspanning die in 
2024 op het niveau van opdracht 32 wordt geleverd in het 
kader van Optiris? 
 

Kan de minister met betrekking tot opdracht 28 een 
overzicht geven van de activiteiten van perspective.brussels 
in 2023? Kan hij een lijst geven van de studies en andere 
statistische analyses die de teams van perspective.brussels 
de afgelopen twaalf maanden hebben uitgevoerd? Kan de 
minister nu al de thema’s noemen van de verschillende 
studies die perspective.brussels in de loop van 2024 zal 
uitvoeren? Welke onderzoeksgebieden zal deze organisatie 
volgend jaar aansnijden? Hoe staat het met de uitvoering 
van de strategie ter preventie van het schoolverzuim in het 
Brussels Gewest? Is het mogelijk om een update te geven 
over de voortgang van de schoolcontracten? 
 

In de algemene toelichting bij het ontwerp van initiële 
begroting voor 2024 geeft de gewestregering aan dat de 
werkingsdotatie die in 2024 aan perspective.brussels wordt 
toegekend in de loop van het jaar zal worden aangevuld met 
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budgétaires issus de la Stratégie 2030. Le ministre est-il 
déjà en mesure de fournir une estimation de l’ampleur des 
moyens budgétaires provenant de la Stratégie 2030 que le 
Gouvernement régional accordera à perspective.brussels 
à l’occasion de l’ajustement du budget 2024? À quels 
types de dépenses ces moyens complémentaires issus de la 
Stratégie 2030 devront-ils être consacrés?

Enfin, dans un autre ordre d’idées, le groupe DéFI 
souhaite savoir si perspective.brussels devra contribuer 
à l’effort budgétaire global consenti par l’administration 
régionale bruxelloise (entendue au sens large) dans le 
cadre du plan OPTIRIS. Les dirigeants de perspective.
brussels ont-ils déjà adopté des mesures visant à réaliser 
des économies budgétaires structurelles dans le cadre 
du programme OPTIRIS? Dans l’affirmative, quelle 
devrait être l’ampleur de l’effort budgétaire consenti par 
perspective.brussels en 2024?

Le ministre Sven Gatz explique qu’il donnera quelques 
réponses générales et énumérera les questions auxquelles il 
sera répondu par écrit.

Il estime que Mme El Yousfi a bien pointé l’un des 
grands défis pour la fonction publique: les pensions 
en général. Les réserves des caisses de pension ont été 
alimentées et le lien entre les pensions et le statut des 
fonctionnaires est en train d’être étudié pour le futur gou-
vernement. Le ministre explique que dans un monde idéal, 
la statutarisation serait toujours de mise. Il estime toutefois 
que la situation financière oblige à avoir la flexibilité 
intellectuelle d’envisager de recourir davantage à des fonc-
tionnaires contractuels, mais avec une pension comparable 
à celle d’un fonctionnaire statutaire. 
 

Ce défi se pose à toutes les administrations et il s’agit 
de préparer l’avenir, avec deux perspectives: atteindre 
l’objectif financier et rester le plus attractif possible en tant 
qu’employeur régional, afin de pouvoir sélectionner de 
bons profils. Le ministre précise que même avec les trois 
mesures qui sont sur la table actuellement pour maîtriser 
les coûts de l’administration, la Région aura besoin de 
temps à autre de nouveaux fonctionnaires. Il ajoute qu’un 
moratoire sera en vigueur jusqu’en septembre 2024, sauf 
pour les fonctions critiques. Une économie de 3 % de la 
masse salariale est instaurée pour toutes les administrations 
et une discussion est en cours au sein du gouvernement 
concernant les modalités du non-remplacement d’une 
personne sur trois. À cet égard, les chiffres concernant les 
gens qui partiront à la retraite dans les années qui viennent 
seront fournis par écrit aux députés (cf. annexe).

Pour ne pas être trop long ni trop technique, le 
ministre transmettra à Mme El Yousfi une réponse écrite 

budgettaire middelen uit de Strategie 2030. Kan de minister 
nu al een raming geven van de omvang van de budgettaire 
middelen uit Strategie 2030 die de gewestregering bij de 
aanpassing van de begroting 2024 aan perspective.brussels 
zal toekennen? Aan welke soorten uitgaven moeten deze 
extra middelen uit Strategie 2030 besteed worden? 
 

Ten slotte, in een ander register, zou de fractie DéFI 
graag vernemen of perspective.brussels zal moeten 
bijdragen aan de globale budgettaire inspanning van de 
Brusselse gewestelijke administratie (in de ruime zin van 
het woord) in het kader van Optiris. Heeft de directie 
van perspective.brussels naar aanleiding van Optiris al 
maatregelen genomen om structureel te besparen op de 
begroting? Zo ja, wat zou dan de omvang moeten zijn 
van de budgettaire inspanning van perspective.brussels in 
2024?

Minister Sven Gatz legt uit dat hij een aantal algemene 
antwoorden zal verstrekken en dat hij zal aangeven welke 
vragen hij schriftelijk zal beantwoorden

Hij is van mening dat mevrouw El Yousfi één van 
de grootste uitdagingen voor het openbaar ambt heeft 
belicht: de pensioenen in het algemeen. De reserves van 
de pensioenfondsen zijn aangevuld en het verband tussen 
pensioenen en het ambtenarenstatuut wordt voor de 
toekomstige regering onderzocht. De minister legt uit dat 
in een ideale wereld de status quo nog steeds blijft gelden. 
Hij is echter van mening dat de financiële situatie de 
intellectuele flexibiliteit vereist om te overwegen om meer 
gebruik te maken van contractuele ambtenaren, maar met 
een pensioen dat vergelijkbaar is met dat van een statutaire 
ambtenaar.

Dit is een uitdaging voor alle besturen en we moeten 
ons voorbereiden op de toekomst met twee doelstellingen 
voor ogen: de financiële doelstelling halen en zo aantrekke-
lijk mogelijk blijven als gewestelijke werkgever om goede 
profielen te kunnen aanwerven. De minister wijst erop dat 
zelfs met de drie maatregelen die momenteel op tafel liggen 
om de administratieve kosten onder controle te houden, het 
gewest regelmatig nieuwe ambtenaren nodig zal hebben. 
Hij voegt eraan toe dat er een moratorium zal gelden tot 
september 2024, behalve voor kritieke functies. Er werd 
een besparing van 3% op de loonmassa ingevoerd voor alle 
besturen en er loopt een discussie binnen de regering over 
de modaliteiten om één persoon op drie niet te vervangen. 
In dit verband zullen de cijfers voor de mensen die de 
komende jaren met pensioen gaan schriftelijk aan de parle-
mentsleden worden meegedeeld (zie bijlage).

Om niet te lang of te technisch te zijn, zal de minister 
mevrouw El Yousfi een schriftelijk antwoord bezorgen 
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à ses questions relatives au personnel de l’ex-province du 
Brabant, aux pensions de l’agglomération ainsi qu’aux 
communes et aux CPAS (cf. annexe).

À propos de talent.brussels spécifiquement, la liste des 
partenaires avec lesquels l’organisme collabore actuelle-
ment sera fournie (cf. annexe). Les partenaires candidats 
à une collaboration avec talent.brussels sont toujours plus 
nombreux. Cependant, bien que talent.brussels ait eu plus de 
possibilités que d’autres administrations pour recruter son 
équipe, il est très difficile d’atteindre le plan de personnel 
à 100 %. Même si talent.brussels compte aujourd’hui 
le double de collaborateurs qu’il y a cinq ou six ans, le 
nombre limité d’effectifs l’empêche d’être partenaire avec 
toutes les administrations régionales.

Le ministre ne pense pas que talent.brussels travaille 
trop lentement. L’objectif était d’achever les procédures en 
moins de 60 jours et cet objectif a été atteint, puisqu’elles 
sont maintenant achevées en 57 jours.

Il fournira un résumé écrit du bilan de talent.brussels en 
2023 et le nombre de recrutements (voir annexe). 
 

Le ministre ajoute que le protocole demandé par 
Mme Aït Baala sera transmis, de même que son contexte 
(cf. annexe).

Il précise que le site web de talent.brussels ne reprend 
pas seulement l’article budgétaire, mais est plus large. Une 
réponse sera donnée par écrit à ce sujet (cf. annexe), mais 
comme pour chaque administration, le lien est resserré 
grâce à la collaboration avec Paradigm et l’unification de 
tous les sites web.

Le coût de l’étude concernant le temps de travail et les 
marchés publics sera transmis sur une fiche distincte (cf. 
annexe).

Le ministre précise qu’il peut transmettre en détail 
par administration à M. De Bock les éléments concernant 
Optiris, mais qu’il préfère lui communiquer une note faisant 
référence à l’explication donnée au début de la présente 
séance (cf. annexe). Il ajoute qu’à un certain moment, 
les objectifs fixés voici deux ou trois ans pour Optiris se 
croiseront avec les mesures que le gouvernement est en 
train de prendre, comme l’économie de 3 %, le moratoire 
et le non-remplacement d’un fonctionnaire sur trois. 
 

Un aperçu plus général sera transmis, de même 
que le plan de personnel du SPRB et la liste des études 
de l’Institut bruxellois de statistique et d’analyse et de 
perspective.brussels pour le passé et l’année prochaine. Le 

op haar vragen over het personeel van de voormalige 
provincie Brabant, de pensioenen van de agglomeratie en 
de gemeenten en OCMW’s (zie bijlage).

Specifiek met betrekking tot talent.brussels zal de 
lijst van partners waarmee de organisatie momenteel 
samenwerkt worden verstrekt (zie bijlage). Steeds meer 
partners melden zich om met talent.brussels samen te 
werken. Hoewel talent.brussels meer kansen heeft gehad 
dan andere administraties om een team aan te werven, is het 
echter bijzonder moeilijk om een personeelsplan van 100% 
te halen. Ook al heeft talent.brussels nu twee keer zoveel 
werknemers als vijf of zes jaar geleden, het beperkte aantal 
personeelsleden verhindert nog steeds dat talent.brussels 
een partner kan zijn voor alle gewestelijke besturen.

De minister denkt niet dat talent.brussels te traag werkt. 
De doelstelling was om de procedures af te werken in 
minder dan 60 dagen en dat is gelukt, want ze worden nu in 
57 dagen doorlopen.

Hij zal een schriftelijk overzicht bezorgen van de balans 
van talent.brussels in 2023 en het aantal aanwervingen (zie 
bijlage).

De minister voegt eraan toe dat het door mevrouw Aït 
Baala gevraagde protocol zal worden doorgestuurd, samen 
met de context (zie bijlage).

Hij wijst erop dat de website talent.brussels niet alleen 
voorziet in het begrotingsartikel, maar breder van opzet is. 
Hierover volgt een schriftelijk antwoord (zie bijlage), maar 
zoals bij alle besturen werd de band aangehaald door de 
samenwerking met Paradigm en de samenvoeging van alle 
websites.

De kosten van de studie over arbeidstijd en overheids-
opdrachten zal op een aparte fiche worden verstrekt (zie 
bijlage).

De minister geeft aan dat hij de heer De Bock de 
elementen betreffende Optiris per bestuur kan toesturen, 
maar dat hij er de voorkeur aan geeft om hem een nota te 
bezorgen met een verwijzing naar de toelichting die aan het 
begin van deze zitting werd gegeven (zie bijlage). Hij voegt 
eraan toe dat de doelstellingen van Optiris van twee of drie 
jaar geleden op een gegeven moment zullen aansluiten bij 
de maatregelen die de regering op dit moment neemt, zoals 
de besparing van 3%, het moratorium en het niet vervangen 
van één op de drie ambtenaren.

Er zal een meer algemeen overzicht worden gegeven, 
samen met het personeelsplan van de GOB en een lijst van 
studies van het Brussels Instituut voor Statistiek en Analyse 
en perspective.brussels voor het voorbije en het komende 
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ministre a déjà livré quelques perspectives au début de son 
intervention, mais fournira une liste plus complète par écrit 
(cf. annexe).

Concernant les liens avec la stratégie 2030, M. Gatz 
explique qu’il devra s’informer auprès du Ministre-Pré-
sident, compétent pour cet aspect.

Un certain nombre de défis bien connus ont été relevés: 
pensions, fonctionnaires contractuels contre fonctionnaires 
statutaires et la discussion autour d’Optiris. Ce plan 
comprend des mesures budgétaires visant à maîtriser le 
coût de l’administration tout en veillant à ce que les talents 
puissent être attirés.

Le reste des informations sera fourni par écrit (voir 
annexe).

III.6.3.3. Examen des allocations budgétaires

MISSION 4 – GESTION DES RESSOURCES 
HUMAINES ET MATÉRIELLES DU 

SPRB, AINSI QUE LA SIMPLIFICATION 
ADMINISTRATIVE AU NIVEAU RÉGIONAL

M. Emmanuel De Bock revient sur l’allocation 
04.002.07.35.1120 (pensions et rentes du personnel et 
des mandataires de l’agglomération de Bruxelles). Il 
note que, dans les documents budgétaires, le ministre ne 
fournit pas vraiment d’explications sur l’augmentation de 
21,8 millions d’euros de dépenses liées aux pensions et 
rentes du personnel et des mandataires de l’agglomération. 
Toutefois, à la lecture du rapport de la Cour des comptes 
portant sur le projet de budget initial de la Région pour 
l’année 2024, il dit apprendre que cette augmentation de 
21,8 millions d’euros intervient dans le cadre de la recapi-
talisation du fonds de pension Ethias destiné à financer les 
pensions des agents statutaires du Siamu, de l’ARP et des 
agents de l’ex-agglomération. 
 

Comme le rappelle la Cour des comptes, le montant de 
la contribution régionale représente la différence entre la 
cotisation brute et les contributions de l’ARP, du Siamu. De 
récents accords avec Ethias auraient porté la contribution 
de l’employeur à 15 % au lieu de 7,5 %. Le gouvernement 
a décidé que les dépenses seront prévues au budget des 
organismes et compensées par des dotations équivalentes 
de la Région, après la conclusion des conventions entre le 
SPRB et ces deux institutions. 
 

Le député demande au ministre de présenter brièvement 
le contenu de l’accord récemment conclu entre le Gou-
vernement régional bruxellois et l’assureur Ethias. Pour 
quelles raisons le gouvernement a-t-il accepté de porter la 

jaar. De minister heeft aan het begin van zijn uiteenzetting 
al enkele vooruitzichten gegeven, maar zal schriftelijk een 
meer volledige lijst verstrekken (zie bijlage).

Wat de koppeling met Strategie 2030 betreft, verklaart 
minister Gatz dat hij informatie zal moeten inwinnen bij de 
minister-president, die voor dit aspect bevoegd is.

Een aantal welbekende uitdagingen zijn nu de revue 
gepasseerd: de pensioenen, contractuele versus statutaire 
ambtenaren en de discussie rond Optiris. Dat plan bevat 
budgettaire maatregelen om de kosten van de administratie 
onder controle te houden en er tegelijk voor te zorgen dat er 
talent kan worden aangetrokken.

De rest van de informatie zal schriftelijk worden 
bezorgd (zie bijlage).

III.6.3.3. Bespreking van de begrotingsartikelen

O PDRACHT 4 – BEHEER VAN DE MENSELIJKE 
EN MATERIËLE MIDDELEN VAN DE 

GOB, ALSOOK DE ADMINISTRATIEVE 
VEREENVOUDIGING OP GEWESTELIJK NIVEAU

De heer Emmanuel De Bock komt terug op allocatie 
04.002.07.35.1120 (pensioenen en renten voor het personeel 
en de mandaathouders van de Brusselse agglomeratie). 
Hij merkt op dat de minister in de begrotingsdocumenten 
niet echt een verklaring geeft voor de stijging van de 
uitgaven voor pensioenen en renten voor het personeel en 
de mandaathouders van de agglomeratie met 21,8 miljoen 
euroo. Na lezing van het verslag van het Rekenhof over 
het voorontwerp van begroting van het gewest voor 2024, 
stelt hij echter begrepen te hebben dat deze verhoging met 
21,8 miljoen euroo deel uitmaakt van de herkapitalisatie 
van het Ethias-pensioenfonds, dat bestemd is voor de 
financiering van de pensioenen van het statutair personeel 
van de DBDMH, Net Brussel en het personeel van de 
voormalige agglomeratie.

Zoals het Rekenhof opmerkt, komt het bedrag van 
de gewestelijke bijdrage overeen met het verschil tussen 
de brutobijdrage en de bijdragen van Net Brussel en de 
brandweer. Recente overeenkomsten met Ethias zouden 
de werkgeversbijdrage hebben verhoogd tot 15% in plaats 
van 7,5%. De regering heeft beslist dat de uitgaven zullen 
worden voorzien in de begrotingen van de instellingen en 
gecompenseerd door equivalente dotaties van het gewest 
zodra de akkoorden tussen de GOB en deze twee instellin-
gen zijn gesloten.

Het parlementslid vraagt de minister om kort de inhoud 
te schetsen van het akkoord dat onlangs gesloten werd 
tussen de Brusselse gewestregering en verzekeraar Ethias. 
Waarom ging de regering akkoord met een verhoging van de 



A-784/2 - 2023/2024 (Deel 1) A-784/2 - 2023/2024 (Partie 1) — 239 —

contribution de l’employeur à 15 % contre 7,5 % précé-
demment? Quels avantages a-t-il pu obtenir en contrepartie 
de l’augmentation de sa contribution?

Le ministre rappelle, comme déjà dit dans sa réponse 
générale, que la Région est tenue de remplir ses obligations. 
Il fournira par écrit à M. De Bock les éléments plus détaillés 
en rapport avec l’ARP, le Siamu et le personnel de l’ex-pro-
vince (cf. annexe). 
 

MISSION 32 – BRUXELLES 
FONCTION PUBLIQUE

Cette mission de suscite plus aucun commentaire.

MISSION 28 – STATISTIQUES, 
ANALYSES ET PLANIFICATION

Cette mission de suscite plus aucun commentaire.

III.6.4. Démocratie participative (Mission 23, progr. 4) – 
Réunion du 27 novembre 2023

III.6.4.1. Exposé du Ministre Alain Maron

Le Ministre Alain Maron a tenu devant la commission 
l’exposé suivant:

«Mesdames et MM. les députés,

Vous le savez, la Déclaration de politique régionale 
2019-2024 se veut ambitieuse en matière de démocratie 
participative.

En effet, c’est dans un contexte de méfiance des 
citoyens à l’égard des acteurs politiques et des institutions 
démocratiques que la création d’une nouvelle compétence 
transversale relative à la démocratie participative prend 
tout son sens. Il est question de continuer à replacer les 
citoyens au cœur de l’action publique régionale.

L’objectif est de susciter une complémentarité devenue 
nécessaire entre démocratie représentative et la démocratie 
participative, soit les processus de participation des 
citoyens, à l’élaboration et au suivi de la mise en œuvre des 
politiques publiques que nous menons. 
 

Permettez-moi, avant d’évoquer le budget, de rappeler 
les grande orientations de la construction de cette 
compétence sous cette législature.

Nos actions en démocratie participative s’articulent 
autour de 2 volets stratégiques:

werkgeversbijdrage van 7,5% naar 15%? Welke voordelen 
kreeg ze in ruil voor de verhoging van haar bijdrage? 
 

De minister herinnert eraan, zoals hij reeds in zijn 
algemeen antwoord heeft aangegeven, dat het gewest 
zijn verplichtingen moet nakomen. Hij zal de heer De 
Bock schriftelijk meer gedetailleerde informatie bezorgen 
over Net Brussel, de DBDMH en het personeel van de 
voormalige provincie (zie bijlage).

OPDRACHT 32 – BRUSSEL 
OPENBAAR AMBT

Deze opdracht lokt geen enkele commentaar uit.

OPDRACHT 28 – STATISTIEK, 
ANALYSES EN PLANNING

Deze opdracht lokt geen enkele commentaar uit.

III.6.4. Participatieve democratie (Opdracht 23, progr. 4) 
– Vergadering van 27 november 2023

III.6.4.1. Uiteenzetting van Minister Alain Maron

Minister Alain Maron heeft voor de commissieleden de 
volgende uiteenzetting gehouden:

“Dames en heren volksvertegenwoordigers,

Zoals u weet, was het onze bedoeling dat de Gewes-
telijke Beleidsverklaring 2019-2024 ambitieus zou zijn op 
het vlak van participatieve democratie.

Het is immers in een context van wantrouwen van 
de burgers ten aanzien van de politieke actoren en de 
democratische instellingen dat het creëren van een nieuwe 
transversale bevoegdheid op het gebied van participatieve 
democratie echt zinvol is. Het gaat erom de burgers centraal 
te blijven stellen in de gewestelijke overheidsactie.

Het doel is een complementariteit tot stand te brengen 
die noodzakelijk is geworden tussen de representatieve 
democratie en de participatieve democratie, dat wil 
zeggen de processen voor de participatie van burgers in de 
uitwerking en de opvolging van het overheidsbeleid dat wij 
voeren.

Alvorens de begroting te bespreken, wil ik graag 
de hoofdlijnen schetsen van de ontwikkeling van deze 
bevoegdheid tijdens deze legislatuur.

Onze acties op het gebied van participatieve democratie 
spitsen zich toe op twee strategische aspecten:
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Le premier volet consiste à inscrire structurellement 
cette nouvelle compétence régionale au travers de l’opéra-
tionnalisation du service de participation.

Pour l’illustrer: la note de vision du Service de la Parti-
cipation, que le Ministre-Président et moi-même avons pu 
présenter au Gouvernement.

Cette note de vision, fruit d’un travail de consultation 
effectué par la Référente du Service, a permis de dresser 
un diagnostic:

–  Des enjeux de démocratie participative en Belgique et 
plus spécifiquement en Région bruxelloise. 
 

–  Des besoins en termes de participation et des critères de 
la mise en place de processus de qualité.

–  Des moyens imaginés par le service pour déployer son 
action et répondre aux besoins des acteurs bruxellois de 
la participation

Le second volet consiste à diffuser, dans un souci 
d’exemplarité, les processus participatifs dans le cadre 
de mes compétences et administrations, en particulier au 
travers du débat public continu sur le Bruxelles bas carbone 
à l’horizon 2050.

Pour l’illustrer: un projet toujours en cours qui me tenait 
particulièrement à cœur en tant que ministre de la santé: 
permettre à des jeunes, public trop souvent éloignés des 
dispositifs participatifs, de penser et élaborer ensemble un 
processus d’échange et d’expression sur leur santé mentale, 
sujet trop souvent tabou chez les jeunes et rendu pourtant 
plus

En effet, grâce à la collaboration d’acteurs de la santé 
mentale tels que la Ligue bruxellois de Santé mentale ainsi 
que des acteurs de la participation et de la communication, 
le processus participatif «Tal Seum» a pu mobiliser pendant 
plusieurs mois une quarantaine de jeunes. 
 

Ils et elles ont abouti non seulement sur un diagnostic 
pertinent et utile sur l’état de leur santé mentale mais 
également sur des outils pédagogiques concrets pour casser 
les tabous autour de la santé mentale.

Ce cadre étant posé, je poursuis dans le rappel des 
principales actions menées pour construire la compétence 
Démocratie participative.

Pour le premier volet de la compétence: l’opérationna-
lisation du service de participation, qui offre transversalité 
et ancrage:

Het eerste deel bestaat erin deze nieuwe gewestelijke 
bevoegdheid structureel vast te leggen via de operationali-
sering van de Participatiedienst.

Ter illustratie: de visienota van de Participatiedienst, 
die de minister-president en ik aan de regering mochten 
voorleggen.

Die visienota, die het resultaat is van overlegwerk door 
de Participatiereferente, heeft het mogelijk gemaakt een 
diagnose op te stellen van:

–  de uitdagingen van de participatieve democratie 
in België en meer in het bijzonder in het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest;

–  de behoeften op het gebied van participatie en de criteria 
voor het opzetten van kwaliteitsvolle processen;

–  de middelen die de dienst voorstelt om zijn actie 
te ontplooien en te voldoen aan de behoeften van de 
Brusselse participatieactoren.

Het tweede deel bestaat erin, met het oog op het stellen 
van een voorbeeld, de participatieprocessen in het kader 
van mijn bevoegdheden en administraties te verspreiden, in 
het bijzonder via het permanente publieke debat over een 
koolstofarm Brussel tegen 2050.

Ter illustratie: een project dat nog steeds loopt en dat 
mij als minister van Gezondheid bijzonder nauw aan het 
hart ligt: jongeren, een publiek dat te vaak ver verwijderd 
is van de participatiemechanismen, in staat stellen samen 
na te denken en een uitwisselings- en expressieproces over 
hun geestelijke gezondheid te ontwikkelen, een onderwerp 
dat al te vaak taboe is onder jongeren.

Dankzij de medewerking van actoren op het gebied van 
geestelijke gezondheid zoals de Ligue bruxelloise pour la 
Santé mentale en actoren op het gebied van participatie en 
communicatie kon met het participatieproces “Tal Seum” 
een veertigtal jongeren worden gemobiliseerd over een 
periode van enkele maanden.

Dat heeft niet alleen geleid tot een relevante en nuttige 
diagnose van hun geestelijke gezondheid, maar ook tot 
concrete educatieve hulpmiddelen om de taboes rond 
geestelijke gezondheid te doorbreken.

Met dat kader in gedachten wil ik nu de belangrijkste 
acties schetsen die zijn ondernomen om de bevoegdheid 
Participatieve Democratie uit te bouwen.

Voor het eerste deel van de bevoegdheid: de operatio-
nalisering van de Participatiedienst, die transversaliteit en 
verankering biedt:
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Comme j’ai déjà eu l’occasion de vous le dire, l’objectif 
général du service est de coconstruire et d’innover dans la 
relation citoyens – pouvoirs publics. En d’autres termes, 
le Service fait du B2B, et non du B2C: il ne pilote pas les 
processus.

Pour ce faire, il doit donner les clés et les outils de lieux 
et temps d’échange. Il centralise la connaissance et la met à 
disposition de tous les utilisateurs potentiels et joue un rôle 
d’appui mais aussi d’évaluation des processus participatifs 
existants pour contribuer à leur amélioration. 
 

À travers la finalisation de la boite à outils, de la 
plateforme digitale et de la centrale de marchés, l’opéra-
tionnalisation du Service de la Participation s’achèvera.

Pour ce faire, c’est une dotation globale de 916.000 euros 
à Perspective Brussels en 2024.

Malgré les efforts budgétaires nécessaires que tout le 
Gouvernement a dû effectuer, j’ai tenu à ce que le Service 
de la participation, en pleine croissance, puisse garder 
presque l’entièreté de son budget.

Outre le financement du personnel, le budget permettra 
au service de continuer de développer ses outils métho-
dologiques et de diffusion de bonnes pratiques auprès des 
communes, des administrations régionales et des collectifs 
citoyens.

Dans quelques semaines, le Service verra plusieurs de 
ses chantiers aboutir, à savoir:

– la centrale de marchés des professionnels de la parti-
cipation – qui a eu un franc succès auprès des presta-
taires de la participation – et qui sera disponible dans 
un mois. Elle mettra à disposition des pouvoirs publics 
(surtout les communes) des professionnels qui peuvent 
répondre à différentes missions: imaginer et construire 
l’architecture d’un processus, faire de la facilitation et 
l’animation, communiquer et mobiliser des participants, 
et particulièrement les moins habitués à participer.

– la construction de la 1re version de sa boite à outils, qui 
produira de l’expertise adaptée aux différents besoins 
participatifs des pouvoirs publics et collectifs citoyens. 
Des consultants accompagnent le Service pour pouvoir 
présenter cette 1re version dans quelques semaines 
également.

– Le développement de sa plateforme web, qui fera 
office de vitrine pour tous les outils du Service et dont 
l’analyse fonctionnelle vient de se clôturer et qui sera 
accessible en début d’année 2024.

– la réalisation d’un 1er inventaire des processus par-
ticipatifs en cours sur le territoire bruxellois, qui est 
également une demande des acteurs bruxellois de la 

Zoals ik u al heb kunnen uitleggen, is het algemene doel 
van de dienst de relatie tussen de burgers en de overheid te 
co-construeren en te innoveren. Met andere woorden: de 
dienst doet aan B2B, niet aan B2C; hij stuurt de processen 
niet aan.

Daartoe moet de dienst de sleutels en de ruimten en 
momenten voor uitwisseling aanbieden. De dienst cen-
traliseert de kennis en maakt die beschikbaar voor alle 
potentiële gebruikers, en heeft een ondersteunende rol, 
maar evalueert ook bestaande participatieprocessen om die 
te helpen verbeteren.

Met het voltooien van de toolbox, het digitale platform 
en de opdrachtencentrale zal de operationalisering van de 
Participatiedienst worden afgerond.

Daartoe wordt er in 2024 in totaal 916.000 euro aan 
perspective.brussels toegewezen.

Ondanks de noodzakelijke budgettaire inspanningen 
die de hele regering heeft moeten leveren, heb ik ervoor 
willen zorgen dat de Participatiedienst, die een snelle groei 
kent, vrijwel zijn volledige budget heeft kunnen behouden.

Naast de financiering van het personeel zal het budget 
de dienst in staat stellen zijn methodologische instrumen-
ten te blijven ontwikkelen en goede praktijken te blijven 
verspreiden onder de gemeenten, gewestelijke administra-
ties en burgercollectieven.

Over een paar weken zal de dienst een aantal van zijn 
projecten voltooid zien, namelijk:

– de opdrachtencentrale voor participatieprofessionals 
- die een groot succes kent bij participatieaanbieders 
- en die over een maand beschikbaar zal zijn. Ze zal 
overheden (vooral gemeenten) voorzien van professi-
onals die verschillende opdrachten kunnen uitvoeren: 
de architectuur van een proces bedenken en uitwerken, 
faciliteren en aansturen, communiceren en deelnemers 
mobiliseren, in het bijzonder degenen die minder 
gewend zijn te participeren;

– de uitwerking van de eerste versie van de toolbox, die 
expertise zal opleveren die is aangepast aan de ver-
schillende participatiebehoeften van overheden en 
burgercollectieven. Adviseurs begeleiden de dienst 
om deze eerste versie over enkele weken te kunnen 
presenteren;

– de ontwikkeling van het webplatform, dat zal fungeren 
als etalage voor alle tools van de dienst, waarvan de 
functionele analyse net is voltooid en dat begin 2024 
toegankelijk zal zijn;

– de opstelling van een eerste inventaris van de in Brussel 
lopende participatieprocessen, eveneens op verzoek van 
de Brusselse participatieactoren, die wordt uitgevoerd 
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participation et qui s’opère en collaboration avec le 
département connaissances territoriales de perspective.
brussels au vu de l’expertise géographique nécessaire 
à cet outil.

En termes de fonctionnement, le service est piloté par 
une Référente de la Participation, qui exerce son travail 
d’accompagnement et d’expertise en toute autonomie par 
rapport aux porteurs de projets. Au-delà du service, son rôle 
est de faire se rencontrer régulièrement les acteurs de la 
participation, dont les administrations, pour des échanges et 
retours d’expérience et une émulation mutuelle et garantir 
une participation de qualité. Nous le voyons tous, les 
processus participatifs se multiplient, c’est une excellente 
chose, mais il est fondamental que ces processus répondent 
aux prescrits des experts de la participation. 
 

La référente aura également pour mission de veiller à 
anticiper, avec les administrations et membres du Gouver-
nement dont elles relèvent, les besoins de développer des 
méthodes de référence et outils propres à des projets relevant 
de leurs compétences et dans ce cas, les coconstruisent 
avec ces administrations. La participation ne doit pas être 
réservée à l’aménagement du territoire ou à la mobilité, ou 
à l’une ou l’autre administration sensibilisée. 
 

Pour mener ses missions à bien, elle s’est entourée 
depuis juin d’un comité d’experts qui lui apporte son 
expertise, il est composé d’académiques, d’experts de 
l’innovation démocratique et de représentants du secteurs 
social, l’enjeu de la diversité et de la représentativité étant 
central.

Pour préciser quelque peu ce budget, il est composé de: 

– 516.000 euros pour le personnel et le fonctionnement, 
dont la communication, les frais juridiques, etc.

– 400.000 euros pour les projets du Service tels que 
la boite à outils, la plateforme digitale, la centrale de 
marché etc.

Pour le second volet de la compétence: le débat public 
sur le Bruxelles bas carbone 2050

Nous estimons qu’une politique climatique ambitieuse 
et basculante comme elle n’a d’autre choix que de l’être 
ne peut se faire sans inclure les citoyens. C’est pourquoi 
la déclaration de politique régionale a eu l’ambition de les 
inclure à travers le débat public permanent sur le Bruxelles 
bas carbone 2050. Si l’état des lieux actuel des émissions 
de GES a été objectivé par les scientifiques, comme l’a 
été la nécessité et l’objectif d’atteindre l’horizon de la 
neutralité carbone en 2050 dans notre région, la trajectoire 
pour atteindre cet horizon, le comment, doit être coconstruit 

in samenwerking met het departement Territoriale 
Kennis van perspective.brussels, gezien de geografi-
sche expertise die voor deze tool is vereist. 
 

Operationeel wordt de dienst aangestuurd door een 
Participatiereferente, die in volledige autonomie ten 
opzichte van de projectleiders begeleiding en expertise 
biedt. Daarnaast is het haar taak om ervoor te zorgen dat 
de participatie-actoren, waaronder de administraties, elkaar 
op regelmatige basis ontmoeten om ervaringen en feedback 
uit te wisselen, om wederzijdse navolging aan te moedigen 
en om participatie van hoge kwaliteit te garanderen. Zoals 
we allemaal kunnen zien, komen er steeds meer participa-
tieprocessen, wat een uitstekende zaak is, maar het is van 
fundamenteel belang dat die processen voldoen aan de 
aanbevelingen van participatiedeskundigen.

De referente zal ook tot taak hebben om samen met 
de administraties en leden van de regering waaronder die 
ressorteren, te anticiperen op de behoeften aan referen-
tiemethoden en instrumenten die specifiek zijn voor de 
projecten die onder hun bevoegdheid vallen en om die, 
in dit geval, met die administraties te co-construeren. 
Participatie mag niet beperkt zijn tot ruimtelijke ordening 
of mobiliteit of het werk zijn van de ene of andere bewust-
gemaakte administratie.

Om haar taken uit te voeren, wordt ze sinds juni 
omringd door een comité van deskundigen die haar hun 
expertise ter beschikking stellen. Het comité bestaat uit 
academici, deskundigen in democratische innovatie en ver-
tegenwoordigers van de sociale sector, waarbij diversiteit 
en representativiteit centraal staan.

Om dit budget enigszins toe te lichten: het is samenge-
steld uit:

– 516.000 euro voor personeel en werking, inclusief com-
municatie, juridische kosten, enz.

– 400.000 euro voor de projecten van de dienst, zoals de 
toolbox, het digitale platform, de opdrachtencentrale, 
enz.

Voor het tweede deel van de bevoegdheid: het publieke 
debat over een koolstofarm Brussel tegen 2050:

Wij geloven dat een ambitieus en kenterend klimaat-
beleid, want het mag geenszins anders zijn, niet kan 
worden bereikt zonder de burgers erbij te betrekken. 
Daarom hebben wij die betrokkenheid van de burgers in 
de gewestelijke beleidsverklaring opgenomen, door middel 
van de instelling van het permanente publieke debat over 
een koolstofarm Brussel tegen 2050. Hoewel de huidige 
situatie van de broeikasgasemissies door wetenschappers 
is geobjectiveerd, evenals de noodzaak en de doelstelling 
om ons Gewest tegen 2050 koolstofneutraal te maken, 
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avec les citoyens et la société civile dont les expertises de 
terrain et les expériences du vécu sont indispensables pour 
qu’elle suscite l’adhésion qui est nécessaire à sa réussite. 
 
 

Dans le cadre de l’élaboration du budget 2024 de 
Bruxelles Environnement qui sera présenté plus tard 
aujourd’hui, des budgets sont prévus pour continuer à 
financer des projets de Participation citoyenne liés aux 
enjeux climatiques. Parmi ces projets, j’en citerai 3: 
 

1. L’appel à projets citoyens «Inspirons Le Quartier» qui 
permet depuis plusieurs années à des collectifs citoyens 
de contribuer à la transition climatique à l’échelle de 
leur quartier et qui a fait l’objet d’une réforme en vue 
d’un redéploiement pour susciter et accompagner des 
projets plus ambitieux et élargir autant que possible 
les publics touchés, augmenter l’inclusion des publics 
dans les quartiers populaires, car tous nos quartiers 
bruxellois regorgent de talents et d’innovation sociale et 
environnementale qui ne demandent qu’à être soutenus 
et encouragés. C’est ce qu’on fait avec Inspirons Le 
Quartier.

2. L’Appel à projet «Cascade «qui fait participer les Jeunes 
sur les enjeux de la transition climatique et solidaire, 
les jeunes qui restent un groupe-cible particulièrement 
éloigné des décisions publiques et des espaces de par-
ticipation dont nous avons fait une priorité. Cet appel 
à projets a la particularité d’être pensé par des jeunes 
et pour des jeunes, nous avons fait le choix de penser 
son architecture avec eux et laisser libre cours à leur 
imagination et nous n’avons pas été déçus. Entre un 
module pédagogique sur la migration climatique et un 
jeu vidéo sur la crise climatique, les projets innovants 
des jeunes ne manquent pas. 
 

3. Et comme vous avez pu le voir dans les médias ces 
derniers mois, l’Assemblée citoyenne permanente 
pour le climat qui, avec l’appui du Comité de Pilotage 
Climat, est chargée d’alimenter le gouvernement et le 
Comité d’experts sur les enjeux, points d’attentions et 
recommandations des citoyens en matière de transition 
climatique juste.

Brièvement, l’Assemblée ce sont 10.000 personnes 
tirées au sort parmi tous les Bruxellois qui reçoivent une 
lettre d’invitation à participer et parmi celles et ceux qui 
répondront, un nouveau tirage au sort assurera la représen-
tativité (genre, langue, niveau d’étude, niveau socio-éco-
nomique, intérêt pour le climat) et permettra d’avoir la 
centaine bruxellois de plus de 16 ans qui composeront 
l’Assemblée.

Avec l’Assemblée citoyenne pour le climat, dont le 
caractère innovant lui permet d’être une première mondiale, 
nous sommes fiers de pouvoir continuer à faire de Bruxelles 

moet het traject om die horizon te bereiken, het “hoe”, 
samen met de burgers en het maatschappelijk middenveld 
worden uitgetekend. Hun deskundigheid op het terrein en 
ervaringen uit de praktijk zijn essentieel om de steun te 
genereren die nodig is voor het welslagen ervan.

In het kader van de opmaak van de begroting 2024 
van Leefmilieu Brussel, die later vandaag zal worden 
voorgesteld, zijn er budgetten voorzien om projecten voor 
burgerparticipatie die verband houden met klimaatkwesties 
te blijven financieren. Ik wil graag drie van die projecten 
noemen:

1. De projectoproep voor burgers “Vooruit met de wijk”, 
die al enkele jaren burgercollectieven in staat stelt om 
bij te dragen aan de klimaattransitie op de schaal van 
hun wijk, en die met het oog op een herschikking werd 
hervormd om ambitieuzere projecten aan te moedigen 
en te begeleiden en om het doelpubliek zoveel mogelijk 
te verbreden, zodat ook mensen uit volkswijken erbij 
betrokken worden, want al onze Brusselse wijken zitten 
boordevol talent en sociale en ecologische innovatie die 
er gewoon op wachten om ondersteund en aangemoe-
digd te worden. Dat is wat wij doen met “Vooruit met 
de wijk”.

2. De projectoproep “Cascade”, die jongeren wil betrekken 
bij de uitdagingen van de klimaat- en solidariteitstran-
sitie. Jongeren blijven een doelgroep die bijzonder ver 
afstaat van de publieke besluitvorming en van de parti-
cipatiemogelijkheden waarvan wij een prioriteit hebben 
gemaakt. Deze projectoproep heeft de bijzonderheid dat 
hij is bedacht door jongeren voor jongeren; we hebben 
ervoor gekozen om de architectuur samen met hen te 
ontwerpen en hun verbeelding de vrije loop te laten, 
en we werden niet teleurgesteld. Van een educatieve 
module over klimaatmigratie tot een videogame over 
de klimaatcrisis, er is geen tekort aan innovatieve 
projecten van jongeren.

3. En, zoals u de voorbije maanden wellicht in de media 
hebt gezien, de permanente Burgerraad voor het klimaat 
die, met de steun van de Klimaatstuurgroep, aan de 
regering en het Comité van deskundigen input moet 
bezorgen over de vraagstukken en aandachtspunten en 
de aanbevelingen van de burgers op het gebied van een 
rechtvaardige klimaattransitie.

Kort samengevat wordt de raad samengesteld vertrek-
kende vanuit 10.000 willekeurig gekozen Brusselaars die 
een brief ontvangen waarin ze worden uitgenodigd om deel 
te nemen. Uit degenen die reageren zorgt een nieuwe loting 
voor representativiteit (geslacht, taal, opleidingsniveau, 
sociaaleconomisch niveau, interesse in het klimaat) en de 
honderdtal Brusselaars ouder dan 16 jaar die de raad zullen 
vormen.

Met de Burgerraad voor het klimaat, die door zijn 
innoverende karakter een wereldprimeur is, zijn we er trots 
op dat we van Brussel het beste democratische laboratorium 
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le meilleur laboratoire démocratique au monde. Plus 
concrètement, son caractère innovant s’articule autour de 
deux volets:

–  Sa dimension permanente qui s’illustre dans son 
inscription dans le COBRACE, qui suit son cours et arrivera 
bientôt devant vous au Parlement pour la 3e lecture. 
 
 

–  Le choix des thématiques ainsi que le suivi de mise en 
œuvre des recommandations est assuré par les citoyens 
eux-mêmes.

À l’heure où je vous parle, l’Assemblée citoyenne a 
déjà vu deux thématiques traitées en son sein ou entrain 
de l’être, à savoir: comment habiter Bruxelles et quelle ali-
mentation pour les Bruxellois, avec une vision à 2050 et ce 
à chaque fois, entre 70 et 80 citoyens qui délibèrent pendant 
plusieurs weekends afin d’aboutir à des recommandations 
de très grande qualité que je vous invite à découvrir sur 
leur site.

J’en profite ici pour remercier le Parlement pour sa 
contribution à la phase de mise à l’agenda de l’Assemblée. 
Cette contribution, à côté de celle du Gouvernement, de 
plusieurs communes et de la société civile, a permis de 
renforcer la confiance de ces citoyens dans notre système 
démocratique et surtout dans sa capacité à s’améliorer en y 
intégrant davantage l’avis citoyen. 
 

Je vous remercie, mesdames et MM. les députés pour 
votre écoute et je suis à votre disposition pour répondre à 
vos questions.»

III.6.4.2. Discussion

Mme Clémentine Barzin constate que, pour la 
première fois, les crédits alloués à perspective.brussels pour 
la mise en œuvre d’actions en faveur de la démocratie par-
ticipative diminuent lors de cette législature. Cette baisse 
s’inscrit dans l’accord trouvé au sein du gouvernement, 
dont l’objectif est de réduire le déficit de 150 millions 
d’euros par rapport à 2023. Des économies indispensables 
mais qui restent assez maigres par rapport à l’objectif de 
600 millions d’euros annoncé.

L’intervenante demande au ministre de préciser les 
missions du service de participation qui seront les plus 
affectées par ces coupes budgétaires. Le groupe MR aimerait 
également savoir d’où proviennent les fonds - d’un montant 
de 400.000 euros - affectés à l’allocation budgétaire relative 
à la démocratie participative, et obtenir des précisions sur 
la ventilation de ce montant de 400.000 euros. Quand sera 
finalisé l’inventaire des dynamiques participatives?

ter wereld kunnen blijven maken. Meer concreet draait het 
vernieuwende karakter om twee aspecten: 
 

–  de permanente dimensie, die wordt geïllustreerd door 
de opname ervan in het Brussels Wetboek van Lucht, 
Klimaat en Energiebeheersing (BWLKE), dat zijn weg 
vervolgt en binnenkort voor de derde lezing aan het 
Parlement zal worden voorgelegd;

–  de keuze van de thema’s en de opvolging van de 
uitvoering van de aanbevelingen, die door de burgers 
zelf gebeurt.

Op dit ogenblik heeft de Burgerraad al twee thema’s 
behandeld of is ze daarmee bezig: hoe te leven in Brussel 
en welk voedsel voor de Brusselaars, met een visie voor 
2050. In beide gevallen hebben 70 tot 80 burgers gedurende 
meerdere weekends beraadslaagd om te komen tot een 
aantal aanbevelingen van zeer hoge kwaliteit, die ik u 
uitnodig te ontdekken op hun website. 
 

Ik zou van deze gelegenheid gebruik willen maken 
om het Parlement te bedanken voor zijn bijdrage aan de 
agendafase van de Raad. Die bijdrage, samen met die van 
de regering, verschillende gemeenten en het maatschap-
pelijk middenveld, heeft geholpen om het vertrouwen van 
deze burgers in ons democratisch systeem te versterken 
en vooral in zijn vermogen om beter te worden door meer 
rekening te houden met de meningen van burgers.

Dames en heren afgevaardigden, ik dank u voor het 
luisteren en ik sta tot uw beschikking om uw vragen te 
beantwoorden.”

III.6.4.2. Bespreking

Mevrouw Clémentine Barzin stelt vast dat de 
middelen die aan perspective.brussels worden toegekend 
voor de uitvoering van acties ter bevordering van de parti-
cipatieve democratie voor het eerst tijdens deze legislatuur 
verminderen. Deze afbouw past in het akkoord dat binnen 
de regering werd bereikt om het tekort tegen 2023 met 
150 miljoen euroo af te bouwen. Dit zijn noodzakelijke 
besparingen maar ze blijven ver achter bij de aangekon-
digde doelstelling van 600 miljoen euroo.

Ze vraagt de minister om te verduidelijken welke 
opdrachten van de dienst Participatie het meest getroffen 
worden door deze besparingen. De MR-fractie wil ook 
graag weten waar de middelen - voor een bedrag van 
400.000 euro - op de begrotingsallocatie voor participa-
tieve democratie vandaan komen en hoe dit bedrag van 
400.000 euro wordt uitgesplitst. Wanneer zal de inventaris 
van de participatieve dynamiek klaar zijn?
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De manière générale, le MR constate que les initiatives 
concrètes du service de la participation mettent beaucoup 
de temps à se concrétiser. Ainsi, les procédures de consul-
tation citoyenne dans le cadre de l’élaboration des plans 
d’aménagement directeurs (PAD) surviennent très tard 
dans le processus. En effet, l’enquête publique n’a lieu 
qu’en toute fin de processus, avant l’adoption du PAD en 
seconde lecture par le Gouvernement. Or, le MR estime 
que s’il y a bien un secteur dans lequel il est possible, plus 
concrètement que dans le cadre d’autres mécanismes de 
participation, de développer une démocratie participative, 
c’est bien dans les procédures urbaines qui concernent 
directement l’environnement immédiat des Bruxellois. Il 
s’agit de l’espace le plus tangible des politiques publiques 
pour le citoyen.

L’oratrice demande au ministre d’exposer les avancées 
du service de la participation dans les procédures de 
consultation des riverains en amont de l’élaboration des 
projets urbains et quels premiers projets ou ébauches de 
projets ont été concrètement concernés depuis le début de 
la législature. Elle souhaite savoir si ce service pourrait 
avoir un rôle dans la réflexion menée sur la révision du 
fonctionnement des commissions de concertation au niveau 
des communes.

Concernant le bilan des projets menés par le service de 
la participation, notamment sur la santé mentale des jeunes, 
Mme Barzin demande quel est le budget complet relatif à 
ce projet.

Lors d’une précédente réunion de la commission, le 
ministre avait indiqué que le service de la participation, 
hébergé par perspective.brussels, allait accompagner le 
processus de réforme du RRU. Elle se dit intéressée de 
savoir ce qui a été réalisé à ce jour dans le cadre des projets 
urbains et ce qu’il en sera en 2024. Il s’agit en effet de la 
mission première du service de la participation.

Par ailleurs, Mme Barzin demande ensuite au ministre 
quels sont les budgets spécifiques consacrés à la politique 
bas carbone 2050 ainsi qu’à l’Assemblée citoyenne pour 
le climat.

M. John Pitseys explique que la participation ne se 
traduit pas uniquement par des événements ponctuels. Il 
s’agit de dispositifs visant à mettre en place des normes 
méthodologiques qui nécessitent de propager des bonnes 
pratiques et de mettre à disposition des ressources 
matérielles et financières. Il faut les ressources suffisantes 
pour que la participation soit disponible au quotidien au 
plus grand nombre d’acteurs.

Dès lors, il a fallu créer un service de la participation 
doté d’une méthodologie propre, de ses boîtes à outils et de 
son cadre humain et financier.

Globaal gezien merkt de MR op dat de concrete initia-
tieven van de dienst Participatie lang op zich laten wachten. 
De inspraakprocedures bij de voorbereiding van richtplan-
nen van aanleg komen bijvoorbeeld zeer laat in het proces. 
Het openbaar onderzoek vindt immers pas helemaal aan 
het einde van het proces plaats, voordat de regering het 
richtplan van aanleg in tweede lezing goedkeurt. De MR 
is echter van mening dat als er één sector is waarin het 
mogelijk is om, concreter dan bij andere inspraakmechanis-
men, de participatieve democratie uit te werken, het wel de 
stedelijke procedures zijn die rechtstreeks te maken hebben 
met de onmiddellijke leefomgeving van de Brusselaars. 
Dit is het meest tastbare onderdeel van het overheidsbeleid 
voor de burgers. 
 

De spreekster verzoekt de minister toe te lichten hoever 
de dienst Participatie gevorderd is met de procedures 
voor de raadpleging van omwonenden voorafgaand aan 
de uitwerking van de stadsprojecten en welke eerste 
projecten of ontwerpprojecten daarbij concreet betrokken 
waren sinds het begin van de legislatuur. Ze zou ook 
willen weten of deze dienst een rol kan spelen in het debat 
over de herziening van de werking van de gemeentelijke 
overlegcommissies.

Wat het resultaat van de projecten van de participatie-
dienst betreft, met name op het gebied van de geestelijke 
gezondheid van jongeren, vraagt mevrouw Barzin hoeveel 
het volledige budget voor dit project bedraagt.

Tijdens een vorige vergadering van de commissie had 
de minister aangegeven dat de dienst Participatie, die bij 
perspective.brussels is ondergebracht, het hervormingspro-
ces van de GSV zou begeleiden. Het parlementslid wenst te 
weten wat er tot nu toe bereikt is voor de stadsprojecten en 
hoe de toestand er in 2024 zal uitzien. Het gaat immers over 
de hoofdopdracht van de dienst Participatie.

Mevrouw Barzin vraagt de minister vervolgens welke 
specifieke budgetten er zijn uitgetrokken voor het beleid 
voor een koolstofarm Brussel in 2050 en voor de Burgerraad 
voor het Klimaat.

De heer John Pitseys verduidelijkt dat het bij partici-
patie niet enkel om eenmalige initiatieven gaat. Het draait 
om de invoering van methodologische standaarden die de 
verspreiding van goede praktijken en de beschikbaarstel-
ling van materiële en financiële middelen vereisen. Er zijn 
voldoende middelen nodig om ervoor te kunnen zorgen dat 
zoveel mogelijk betrokkenen iedere dag opnieuw kunnen 
participeren.

Daarom moest een participatiedienst worden opgericht 
met een eigen methodologie, toolboxen en menselijke en 
financiële middelen.
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Le député demande quelle est la composition exacte du 
comité d’experts, chargé d’accompagner le service de la 
participation.

Ensuite, il salue le travail accompli pour le lancement 
proche de la centrale de marchés, un outil efficace et 
concret afin de généraliser la mise en place de processus 
participatifs de qualité sur tout le territoire et demande, au 
niveau des communes comme de la Région, sur combien de 
temps s’étale cette centrale de marchés. 
 

M. Emmanuel De Bock demande au ministre s’il 
pourrait dresser un premier bilan des activité du service 
régional de la participation citoyenne, et notamment faire le 
point sur l’état d’avancement des procédures de recrutement 
des deux derniers agents qui doivent compléter l’effectif du 
service de la participation constitué au sein de perspective.
brussels. Il demande également si l’équipe du service de la 
participation citoyenne est désormais au complet. 
 

L’orateur demande quelles suites ont été réservées 
aux grandes orientations définies dans la note de vision 
élaborée par la référente du service régional de la participa-
tion citoyenne, et quelles initiatives le service a déjà prises 
afin de répondre aux besoins des différentes administra-
tions régionales et communales désireuses d’instaurer des 
dispositifs de participation citoyenne. Le député demande 
également si le comité d’accompagnement s’est déjà réuni, 
et si oui, ce qu’il est ressorti de cette réunion, quelles obser-
vations ont été formulées à propos de la méthode employée 
par le service de la participation, et si des propositions 
visant à optimaliser les méthodes employées par le service 
de la participation citoyenne et améliorer l’efficacité de ses 
actions ont été émises.

L’intervenant demande en outre quelle devrait être la 
réelle valeur ajoutée apportée par ce comité d’accompa-
gnement, et si les membres dudit comité perçoivent une 
rémunération sous la forme de jetons de présence.

Il demande également au ministre de faire le point sur 
l’état d’avancement de la réalisation de l’inventaire des 
processus participatifs existants en Région bruxelloise. 
Le service régional de la participation a-t-il pu finaliser 
l’inventaire de l’offre publique de participation citoyenne, 
en recensant l’ensemble des processus participatifs initiés 
par les communes, les administrations régionales et les OIP 
pararégionaux?

Le député aimerait savoir où en est le recensement 
des initiatives de participation citoyenne lancées par des 
associations ou des collectifs citoyens, et si la base de 
données représentant l’ensemble des processus participatifs 
existants dans notre Région est désormais complète.

De volksvertegenwoordiger vraagt naar de precieze 
samenstelling van het deskundigencomité dat de participa-
tiedienst moet begeleiden.

Hij juicht ook het werk toe dat is verricht voor de 
aanstaande lancering van de opdrachtencentrale, die een 
doeltreffend en praktisch instrument is om de invoering 
van participatieprocessen van hoge kwaliteit over het hele 
grondgebied te veralgemenen en vraagt hij over hoeveel 
tijd deze opdrachtencentrale beschikt, zowel op gemeente-
lijk als op gewestelijk niveau.

De heer Emmanuel De Bock vraagt de minister of 
hij een eerste balans kan opmaken van de activiteiten van 
de gewestelijke dienst voor burgerparticipatie en of hij 
dieper kan ingaan op de stand van zaken bij de aanwer-
vingsprocedures voor de laatste twee personeelsleden die 
het personeelsbestand van de participatiedienst moeten 
versterken die bij perspective.brussels is opgericht. Hij stelt 
ook de vraag of het team van de dienst Burgerparticipatie 
nu volledig is.

De spreker vraagt welk gevolg er is gegeven aan 
de krachtlijnen van de visienota van de referent van de 
gewestelijke dienst Burgerparticipatie en welke initiatieven 
de dienst al heeft genomen om tegemoet te komen aan de 
behoeften van de verschillende gewestelijke en gemeen-
telijke besturen die een beleid inzake burgerparticipatie 
wensen uit te bouwen. Hij vraagt ook of het begeleidingsco-
mité al bijeengekomen is en zo ja, wat het resultaat van die 
bijeenkomst was, welke opmerkingen er gemaakt zijn over 
de methode die de dienst voor burgerparticipatie hanteert 
en of er voorstellen zijn gedaan om de methodes van de 
dienst te optimaliseren en de efficiëntie van zijn werking te 
verbeteren. 
 

Het parlementslid vraagt voorts welke de reële 
toegevoegde waarde van dit begeleidingscomité zou 
moeten zijn en of de leden van dit comité een bezoldiging 
ontvangen in de vorm van presentiegeld.

Hij vraagt de minister ook om een stand van zaken over 
de vorderingen voor de inventaris van bestaande participa-
tieprocessen in het Brussels Gewest. Heeft de gewestelijke 
participatiedienst de inventaris van het openbaar aanbod 
inzake burgerparticipatie al kunnen afronden waarin alle 
participatieprocessen worden opgelijst die gemeenten, 
gewestelijke besturen en paragewestelijke ION hebben 
opgestart?

Het parlementslid wenst te vernemen hoe het staat met 
het in kaart brengen van initiatieven voor burgerparticipatie 
opgestart door verenigingen of collectieven van burgers en 
of de gegevensbank met al de bestaande participatieproces-
sen in ons Gewest nu volledig is.
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Il demande où en est le développement de la plateforme 
en ligne devant héberger la cartographie des initiatives 
de participation citoyenne, si le marché public pour la 
conception de celle-ci a déjà été attribué, quel en est le coût, 
et quand elle sera opérationnelle.

L’intervenant demande ensuite si l’échéancier a été 
respecté, si le marché-cadre relatif à l’organisation de 
processus participatifs a bien été lancé, et quelles mesures 
le gouvernement a adoptées en vue de la promotion de 
la centrale des marchés publics. M. De Bock aimerait 
également savoir si certains porteurs de processus partici-
patifs ont déjà fait appel à des prestataires sélectionnés dans 
le cadre de la centrale des marchés.

Qu’en est-il, en outre, de l’accompagnement des deux 
projets pilotes par le service régional de participation, 
et quelss enseignements le service a-t-il pu tirer de ces 
deux projets? Comment le gouvernement bruxellois a-t-il 
soutenu l’instauration des commissions délibératives 
mixtes? Comment compte-t-il aider le Parlement à réformer 
le droit de pétition?

Le ministre Alain Maron précise à Mme Barzin que, 
nonobstant ce qui est indiqué dans la déclaration de politique 
Régionale, et comme il l’a rappelé depuis le début, la 
mission première du service de la participation n’est pas de 
s’occuper de développement territorial, bien qu’il soit logé 
à perspective.brussels. Sinon ce service ne travaillerait qu’à 
cela et se substituerait aux organes légitimes. Il mentionne 
que ceux qui œuvrent au développement territorial peuvent 
toutefois faire appel au service de la participation. 
 

Le ministre estime, comme Mme Barzin, qu’il est 
préférable que la participation autour des plans d’amé-
nagement directeurs, comme sur l’ensemble des projets 
d’aménagement, se fasse le plus en amont possible. Cela 
améliore le niveau d’acceptation des projets et dispense de 
problèmes de recours par la suite. Néanmoins, il précise 
que cette volonté se heurte parfois à des principes de réalité, 
ne fût-ce que de durée et de chronologie. Les citoyens qui 
s’opposent à des projets d’aménagement du territoire ne 
savent en effet pas toujours ce qui s’est passé en amont, 
plusieurs années auparavant.

En outre, le ministre rappelle que les processus relatifs 
au règlement régional d’urbanisme (RRU) et au plan 
régional d’affectation du sol (PRAS) doivent être respectés. 
Par ailleurs, les citoyens et les associations ont toujours le 
droit de faire des recours, comme le prévoit la législation. 
Néanmoins, il est question que le service de la participation 
puisse être actif sur la modification du PRAS. Le ministre 
invite les parlementaires à interroger le Ministre-Président 
Vervoort au sujet de la réforme du PRAS. C’est lui qui est 

Hij vraagt hoe het staat met de ontwikkeling van het 
onlineplatform waarop de initiatieven voor burgerpartici-
patie moeten worden samengebracht en of de overheidsop-
dracht voor het ontwerp hiervan al is gegund, hoeveel dit 
zal kosten en wanneer het platform operationeel zal zijn.

Vervolgens vraagt de spreker of het beoogde tijdschema 
is nageleefd, of de raamopdracht voor de organisatie van 
participatieprocessen al is gesloten en welke maatregelen 
de regering heeft genomen om de opdrachtencentrale in de 
kijker te plaatsen. De heer De Bock wenst ook te weten 
of sommige initiatiefnemers van participatieprocessen al 
een beroep hebben gedaan op dienstverleners die via de 
opdrachtencentrale zijn geselecteerd.

Hij informeert hoe het staat met de begeleiding van 
de twee pilootprojecten door de gewestelijke participatie-
dienst en welke lessen de dienst uit deze twee projecten 
heeft kunnen trekken? Hoe heeft de Brusselse Regering 
de oprichting van de gemengde overlegcommissies 
ondersteund? Hoe denkt ze het Parlement te helpen bij de 
hervorming van het petitierecht?

Minister Alain Maron wijst mevrouw Barzin op het 
feit dat, in tegenstelling tot wat in de verklaring geweste-
lijke beleidsverklaring vermeld staat - en zoals hij van meet 
af aan heeft aangegeven -, de hoofdopdracht van de dienst 
participatie niet bestaat in opdrachten van territoriale ont-
wikkeling, ook al is de dienst ondergebracht bij perspective.
brussels. Want anders zou de dienst zich alleen daarop 
toeleggen en in de plaats treden van de legitieme organen. 
Hij merkt op dat wie werkt aan territoriale ontwikkeling 
toch een beroep kan doen op de participatiedienst.

De minister is het eens met mevrouw Barzin dat het 
de voorkeur verdient dat de inspraak bij richtplannen van 
aanleg net zoals bij andere inrichtingsprojecten zo vroeg 
mogelijk in het proces plaatsgrijpt. Dit verbetert de aan-
vaardingsgraad van projecten en voorkomt problemen met 
beroepen in een later stadium. Hij wijst er echter op dat deze 
wil soms botst met het realisme, alleen al wat betreft duur 
en chronologie van een project. Burgers die zich verzetten 
tegen ruimtelijke ordeningsprojecten zijn niet altijd op de 
hoogte van wat er eerder in het proces, enkele jaren eerder 
is gebeurd.

De minister wijst er ook op dat de procedures met 
betrekking tot de Gewestelijke Stedenbouwkundige 
Verordening (GSV) en het gewestelijk bestemmingsplan 
(GBP) in acht moeten worden genomen. Bovendien hebben 
burgers en verenigingen altijd het recht om in beroep te 
gaan, zoals de wetgeving dat bepaalt. Toch wordt eraan 
gedacht om de participatiedienst een actieve rol te laten 
spelen bij de wijziging van het GBP. De minister spoort 
de parlementsleden aan om minister-president Vervoort te 
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garant des processus dans ce cadre, comme dans celui des 
plans d’aménagement directeurs (PAD). 
 

Les réductions budgétaires concernent essentiellement 
les frais de fonctionnement. Les projets précités aboutiront 
bien en 2024. Il n’est pas prévu de diminuer les effectifs 
du service de la participation. Deux personnes ont déjà été 
engagées, les autres procédures sont en cours mais prennent 
du temps.

Le ministre indique que l’inventaire des processus 
sera prêt début 2024. La plateforme web représente 
130.000 euros en crédits d’engagement pour 2023, en 
cours de liquidation sur les années 2023 et 2024.

En réponse à la question de M. De Bock concernant 
le marché public, le ministre déclare ne pas pouvoir 
transmettre les offres reçues. La procédure est en cours et 
un prestataire sera désigné parmi les 59 soumissionnaires. 
 

Le ministre explique qu’effectivement, le budget soumis 
aujourd’hui montre que les coûts effectifs de la participa-
tion sont répartis entre les différentes administrations. Ils 
sont discutés aussi dans les budgets ad hoc: le projet santé 
mentale des jeunes, en Cocof, s’élève à 200.000 euros pour 
un projet d’un an environ; l’assemblée climat relève du 
budget décidé en commission de l’environnement et non 
ici (pour info, le budget de l’organisation de l’Assemblée 
climat s’élève à près de 800.000 euros sur trois ans. 
 
 

Le comité d’experts compte dans ses rangs trois 
académiques: Émilie Van Haute (ULB, sciences politiques), 
Jehan Bottin (UCL, sciences politiques et sociales) et 
Dave Sinardet (VUB, faculté de sciences économiques et 
sociales); un expert en innovation sociale et démocratique, 
Ben Eersels, coordinateur du G1000 ASBL; une personne 
mandatée par la Fédération des services sociaux bicommu-
nautaires; deux représentants des administrations publiques 
régionales (Brulocalis et equal.brussels). 
 

L’idée est d’avoir une vision transversale des enjeux 
auxquels doit faire face le service de la participation. Il 
faut s’inspirer des bonnes pratiques venant de l’étranger, 
tenir compte de réflexions sociopolitiques plus générales, 
mais aussi des réalités du terrain. Les dispositifs, régionaux 
ou locaux, et le service de la participation doivent venir 
en appui des différents projets pour garantir leur caractère 
ouvert, inclusif et représentatif. 
 

vragen naar de hervorming van het GBP. Hij staat immers 
garant voor de processen in deze context, zoals bijvoor-
beeld voor de richtplannen van aanleg.

De bezuinigingen hebben vooral betrekking op de 
werkingskosten. De eerder genoemde projecten zullen in 
2024 worden afgerond. Er zijn geen plannen om het perso-
neelsbestand van de participatiedienst af te bouwen. Er zijn 
al twee mensen aangetrokken en de andere procedures zijn 
gaande maar zullen tijd kosten.

De minister geeft aan dat de inventaris van de processen 
aanvang 2024 klaar zal zijn. Het webplatform is goed voor 
130.000 euro aan vastleggingskredieten voor 2023 en 
wordt momenteel vereffend over de jaren 2023 en 2024.

In antwoord op de vraag van de heer De Bock over de 
overheidsopdracht stelt de minister dat hij de ontvangen 
offertes niet kan bekendmaken. De procedure is in volle 
gang en uit de 59 inschrijvers zal een dienstverlener worden 
gekozen.

De minister legt uit dat uit de begroting die heden is 
ingediend, blijkt dat de werkelijke kosten van participatie 
gespreid zijn over verschillende besturen. Ze worden 
ook behandeld in de ad-hocbegrotingen: het project voor 
geestelijke gezondheid van jongeren bij de Cocof, beloopt 
200.000 euro voor een project dat ongeveer een jaar duurt; 
de burgerraad voor het klimaat valt onder de begroting 
waartoe de commissie voor leefmilieu heeft besloten, niet 
hier (ter informatie: de begroting voor de organisatie van de 
Burgerraad voor het klimaat bedraagt bijna 800.000 euro 
over drie jaar).

Het deskundigencomité bestaat uit drie academici: 
Émilie Van Haute (ULB, politieke wetenschappen), Jehan 
Bottin (UCL, politieke en sociale wetenschappen) en 
Dave Sinardet (VUB, faculteit economische en sociale 
wetenschappen); een deskundige in sociale en democra-
tische vernieuwing, Ben Eersels, coördinator van de vzw 
G1000; een persoon gemandateerd door de Federatie 
van Bicommunale Maatschappelijke Diensten en twee 
vertegenwoordigers van gewestelijke overheidsdiensten 
(Brulocalis en equal.brussels).

Het is de bedoeling dat we een multidisciplinaire kijk 
krijgen op de vraagstukken waarmee de participatiedienst 
te maken krijgt. We moeten gebruik maken van best 
practices in andere landen en rekening houden met meer 
globale sociaal-politieke overwegingen, maar ook met de 
realiteit op het terrein. Het gewestelijk en plaatselijk beleid 
en de participatiedienst moeten ondersteuning bieden aan 
de projecten om ervoor te zorgen dat ze open, inclusief en 
representatief blijven.
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Autrement dit, ce ne sont pas toujours les mêmes 
personnes qui doivent se retrouver dans les dispositifs 
de participation. Il faut la plus grande représentativité 
socioculturelle.

Le ministre ajoute qu’il est souvent difficile pour les 
communes de disposer de panels qui soient suffisamment 
représentatifs, mais les services de participation proposent 
de nombreuses méthodes pour y remédier. Au sein de 
l’Assemblée citoyenne pour le climat, par exemple, tout est 
mis en œuvre pour assurer une représentativité sociocultu-
relle optimale.

Par ailleurs, M. Maron précise que les comités 
d’experts sont rémunérés par le biais de jetons de présence 
aux réunions, autrement dit d’un défraiement. La centrale 
de marchés, quant à elle, ne coûte rien aux services mais 
fonctionne comme un droit de tirage que les communes ou 
associations peuvent utiliser.

Mme Clémentine Barzin aimerait connaître le détail 
des frais de personnel dans les frais de fonctionnement 
généraux.

Le ministre s’engage à fournir le détail de la ventilation 
(cf. annexe).

Mme Clémentine Barzin remercie le ministre pour sa 
réponse concernant les projets urbains. Elle s’étonne de voir 
que les projets qui nécessitent le plus de communication et 
de participation citoyenne sont ceux qui sont délaissés dans 
les faits. Elle aimerait savoir si des initiatives sont prises 
en la matière, puisqu’il s’agissait de la mission première 
du service.

Le ministre explique qu’il n’y a pas encore de demande 
concrète des opérateurs de terrain tels que les communes, 
dans la mesure où tous les outils ne sont pas encore 
disponibles. Ils le seront dans les prochaines semaines.

Il se dit cependant d’accord avec la députée sur le fait 
que les projets de réaménagement touchent les gens, surtout 
ceux de l’espace public, qu’ils soient grands ou petits. En 
matière de projets participatifs, beaucoup de choses sont 
en cours, notamment au niveau des contrats de quartier 
ou des contrats de rénovation urbaine, avec des processus 
participatifs dont la méthodologie existe parfois depuis 
longtemps.

Le ministre estime qu’il faudra s’interroger sur un 
recalibrage d’un certain nombre de processus participatifs 
en cours dans le domaine de l’aménagement du territoire. 
Selon lui, une fois que le service aura atteint sa vitesse de 
croisière, il sera en mesure de faire des propositions. Il n’y 
a pas de formule miracle, mais le ministre partage l’avis de 
la députée sur le fait que pour les projets de grande ampleur, 

Het zijn met andere woorden niet altijd dezelfde mensen 
die bij inspraakprocessen een rol moeten spelen. De soci-
aalculturele representativiteit moet zo breed mogelijk zijn. 

De minister voegt daaraan toe dat het voor plaatselijke 
overheden vaak moeilijk is om panels te vormen die 
voldoende representatief zijn, maar de participatiediensten 
bieden een aantal methodes om hieraan te verhelpen. In de 
Burgerraad voor het Klimaat wordt bijvoorbeeld alles in 
het werk gesteld om te zorgen voor een optimale sociaal-
culturele representativiteit.

De heer Maron wijst er ook op dat de deskundigen-
comités worden vergoed met presentiegelden, een vorm 
van onkostenvergoeding dus. De opdrachtencentrale 
daarentegen kost de diensten niets, maar werkt als een trek-
kingsrecht waarvan gemeenten en verenigingen gebruik 
kunnen maken.

Mevrouw Clémentine Barzin wenst inzicht te krijgen 
in de personeelskosten binnen de algemene werkingskosten. 

De minister verbindt zich ertoe het cijferoverzicht te 
bezorgen (cf. bijlage).

Mevrouw Clémentine Barzin dankt de minister voor 
zijn antwoord over de stadsprojecten. Ze verbaast er zich 
over dat de projecten die de meeste communicatie en par-
ticipatie vereisen op het terrein net niet aan de bak komen. 
Ze wenst te weten of er initiatieven worden genomen op dit 
vlak aangezien het de hoofdopdracht van de dienst is. 
 

De minister licht toe dat er nog geen concrete vragen 
zijn van operatoren op het terrein, zoals bijvoorbeeld de 
gemeenten, omdat alle instrumenten nog niet beschikbaar 
zijn. Dat is over enkele weken wel het geval.

Hij is het echter met het parlementslid eens dat herin-
richtingsprojecten een impact hebben op mensen, vooral 
in de openbare ruimte, ongeacht of het om grote of kleine 
initiatieven gaat. Op het gebied van participatieve projecten 
beweegt er veel en dan met name bij de wijk- en stadsver-
nieuwingscontracten, met inspraakprocessen waarvan de 
methodologie soms al geruime tijd bestaat. 
 

De minister meent dat een aantal inspraakprocessen 
die momenteel lopen op het vlak van ruimtelijke ordening 
herbekeken moeten worden. Als de dienst eenmaal op 
kruissnelheid is, kan deze naar zijn mening met voorstellen 
komen. Er bestaat geen mirakelformule, maar de minister 
is het eens met het parlementslid dat het gewest er bij groot-
schalige projecten belang bij heeft om zo vroeg mogelijk in 
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la Région a tout intérêt à travailler le plus en amont possible 
sur la construction de ce qui est modifié ou en cours de 
modification.

Il est plaidé en ce sens également dans le cadre de 
réformes qui existent. En matière de réalisations, tout le 
monde est actuellement quelque peu coincé sur la base des 
dispositifs législatifs actuels. Au niveau des PAD, même 
si l’on peut estimer que ce n’est pas suffisant, perspective.
brussels avait mis en place, y compris en soirée, des 
processus d’information et de consultation fort ouverts en 
amont des projets. Cela n’a cependant rien à voir avec le 
service de la participation et cela relève des compétences 
strictes de M. Vervoort.

III.7. Examen des avis des commissions permanentes 
sur le budget général des dépenses– Réunion du 
4 décembre 2023

Rapport fait au nom de la commission des Affaires 
intérieures par M. Jamal IKAZBAN (F).

Rapport fait au nom de la commission de l’Environne-
ment et de l’Énergie par Mme Ingrid PARMENTIER (F). 
 

Rapport fait au nom de la commission de la Mobilité par 
MM. David WEYTSMAN (F) et Arnaud VERSTRAETE 
(N).

Rapport fait au nom de la commission des Affaires 
économiques et de l’Emploi par M. Sevket TEMIZ (F). 
 

Rapport fait au nom de la commission du Logement par 
M. Mohamed OURIAGHLI (F).

Rapport fait au nom de la commission du Développe-
ment territorial par M. Sadik KÖKSAL (F).

Rapport fait au nom de la commission de l’Égalité des 
Chances et des Droits des Femmes par Mmes Leila AGIC 
(F) et Nadia EL YOUSFI (F).

het proces in te werken op de structuur van wat gewijzigd 
wordt of reeds in behandeling is. 
 

Dit wordt eveneens voorgestaan bij bestaande hervor-
mingen. Qua verwezenlijkingen zit iedereen momenteel 
wat vast door de bestaande wetgeving. Voor de richtplan 
van aanleg bijvoorbeeld heeft perspective.brussels, ook “s 
avonds, zeer open informatie- en raadplegingsprocessen 
opgezet in de aanloop naar de projecten, ook al gaan er 
stemmen op dat dit onvoldoende is. Dit staat evenwel 
volledig los van de participatiedienst en valt strikt onder de 
bevoegdheid van minister-president Vervoort. 
 

III.7. Bespreking van de adviezen van de vaste 
commissies over de algemene uitgavenbegroting– 
Vergadering van 4 december 2023

Verslag uitgebracht namens de commissie voor Binnen-
landse Zaken door de heer Jamal IKAZBAN (F).

Verslag uitgebracht namens de commissie voor 
het Leefmilieu en de Energie door mevrouw Ingrid 
PARMENTIER (F).

Verslag uitgebracht namens de commissie voor de 
Mobiliteit door de heren David WEYTSMAN (F) en 
Arnaud VERSTRAETE (N).

Verslag uitgebracht namens de commissie voor de 
Economische Zaken en de Tewerkstelling door de heer 
Sevket TEMIZ (F).

Verslag uitgebracht namens de commissie voor de 
Huisvesting door de heer Mohamed OURIAGHLI (F).

Verslag uitgebracht namens de commissie voor de Ter-
ritoriale Ontwikkeling door de heer Sadik KÖKSAL (F).

Verslag uitgebracht namens de commissie voor Gelijke 
Kansen en Vrouwenrechten door mevrouw Leila AGIC (F) 
en mevrouw Nadia EL YOUSFI (F).
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IV. Discussion  
des articles et votes –  

Réunion du 4 décembre 2023

IV.1. Projet d’ordonnance contenant le Budget des 
Voies et Moyens de la Région de Bruxelles-
Capitale pour l’année budgétaire 2024, 
n° A-783/1 – 2023/2024.

Article 1er

Cet article ne suscite aucun commentaire.

Vote

L’article 1er est adopté à l’unanimité des 15 membres 
présents.

Articles 2 à 22

Ces articles ne suscitent aucun commentaire.

Votes

Les articles 2 à 22 sont adoptés par 9 voix contre 6 
 

Vote sur l’ensemble du projet d’ordonnance 
 

L’ensemble du projet d’ordonnance n° A-783/1 est 
adopté par 9 voix contre 6.

IV.2. Projet d’ordonnance contenant le Budget général 
des Dépenses de la Région de Bruxelles-Capitale 
pour l’année budgétaire 2024, n° A-784/1 
– 2023/2024.

Article 1er

Cet article ne suscite aucun commentaire.

Vote

L’article 1er est adopté à l’unanimité des 15 membres 
présents.

Articles 2 à 8

Ces articles ne suscitent aucun commentaire.

Votes

Les articles 2 à 8 sont adoptés par 9 voix contre 6. 
 

IV. Artikelsgewijze bespreking 
en stemmingen– Vergadering 

van 4 december 2023

IV.1. Ontwerp van ordonnantie houdende 
de Middelenbegroting van het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest voor het begrotingsjaar 
2024, nr. A-783/1 – 2023/2024.

Artikel 1

Dit artikel lokt geen enkele commentaar uit.

Stemming

Artikel 1 wordt aangenomen bij eenparigheid van de 
15 aanwezige leden.

Artikelen 2 tot 22

Deze artikelen lokken geen enkele commentaar uit.

Stemmingen

De artikelen 2 tot 22 worden aangenomen met 
9 stemmen tegen 6.

Stemming over het geheel van het ontwerp van 
ordonnantie

Het geheel van het ontwerp van ordonnantie nr. A-783/1 
wordt aangenomen met 9 stemmen tegen 6.

IV.2. Ontwerp van ordonnantie houdende de 
Algemene Uitgavenbegroting van het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest voor het begrotingsjaar 
2024, nr. A-784/1 – 2023/2024.

Artikel 1

Dit artikel lokt geen enkele commentaar uit.

Stemming

Artikel 1 wordt aangenomen bij eenparigheid van de 
15 aanwezige leden.

Artikelen 2 tot 8

Deze artikelen lokken geen enkele commentaar uit.

Stemmingen

De artikelen 2 tot 8 worden aangenomen met 9 stemmen 
tegen 6.
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Article 9

Le ministre Sven Gatz présente et justifie l’amende-
ment nº 2, destiné à corriger une erreur matérielle dans les 
chiffres de la mission 25 (Logement et habitat).

Votes

L’amendement nº 2 est adopté par 9 voix et 
6 abstentions.

L’article 9 et les tableaux budgétaires, tels qu’amendés, 
sont adoptés par 9 voix contre 6.

Articles 10 à 15

Ces articles ne suscitent aucun commentaire.

Votes

Les articles 10 à 15 sont adoptés par 9 voix contre 6. 
 

Article 16

Mme Cieltje Van Achter présente et justifie son 
amendement nº 5, qui répond à une demande de la Cour 
des comptes.

Le ministre explique que les amendements nº 3 à 6 
proposés par Mme Van Achter concernent l’information 
réciproque entre les administrations et la Cour des comptes. 
Ces amendements s’inscrivent dans la droite ligne de la 
réforme de l’OOBCC, qui sera présentée à la rentrée, et qui 
va poser un nouveau cadre dans lequel il sera tenu compte 
de ces amendements. Le ministre est d’avis de s’en tenir 
pour le moment à la version actuelle de l’OOBCC, et même 
si ces amendements sont pertinents, le ministre propose de 
ne pas les suivre. 
 

Mme Cieltje Van Achter déclare comprendre les 
préoccupations du ministre, mais en attendant la nouvelle 
OOBCC, il reste pertinent d’informer convenablement le 
Parlement et la Cour des comptes, comme proposé dans cet 
amendement.

Votes

L’amendement nº 5 est rejeté par 9 voix contre 4 et 
2 abstentions.

L’article 16 est adopté par 9 voix contre 6.

Articles 17 à 22

Ces articles ne suscitent aucun commentaire.

Artikel 9

Minister Sven Gatz dient amendement nr. 2 in ter recht-
zetting van een materiële fout in de cijfers voor opdracht 25 
(Huisvesting en woonomgeving) en verantwoordt het.

Stemmingen

Amendement nr. 2 wordt aangenomen met 9 stemmen 
en 6 onthoudingen.

Artikel 9 en de budgettaire tabellen, aldus geamendeerd, 
worden aangenomen met 9 stemmen tegen 6.

Artikelen 10 tot 15

Deze artikelen lokken geen enkele commentaar uit.

Stemmingen

Artikelen 10 tot 15 worden aangenomen met 9 stemmen 
tegen 6.

Artikel 16

Mevrouw Cieltje Van Achter dient amendement nr. 5 
in, dat ingaat op een verzoek van het Rekenhof en verant-
woordt het.

De minister licht toe dat amendementen nrs. 3 tot 6, 
door mevrouw Van Achter voorgesteld, betrekking hebben 
op informatie-uitwisseling tussen administraties en het 
Rekenhof. Deze amendementen liggen in de lijn van de 
hervorming van de OOBBC, die bij het begin van het par-
lementaire jaar zal worden voorgesteld, en die een nieuw 
kader zal scheppen waarbinnen met deze amendementen 
rekening zal worden gehouden. De minister vindt dat 
men voorlopig bij de huidige versie van de OOBBC moet 
blijven, en ook al zijn deze amendementen relevant, stelt de 
minister voor om ze niet te volgen.

Mevrouw Cieltje Van Achter begrijpt de bezorgdhe-
den van de minister, maar in afwachting van de nieuwe 
OOBBC, is het toch nog steeds gepast om het Parlement 
en het Rekenhof naar behoren te informeren, zoals in dit 
amendement wordt voorgesteld.

Stemmingen

Amendement nr. 5 wordt verworpen met 9 stemmen 
tegen 4, bij 2 onthoudingen.

Artikel 16 wordt aangenomen met 9 stemmen tegen 6.

Artikelen 17 tot 22

Deze artikelen lokken geen enkele commentaar uit.
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Votes

Les articles 17 à 22 sont adoptés par 9 voix contre 6. 
 

Article 23

Mme Cieltje Van Achter présente et justifie son 
amendement nº 3, qui relève de la même logique que 
l’amendement nº 5.

Le ministre renvoie à l’observation qu’il avait faite à 
cet amendement.

Votes

L’amendement nº 3 est rejeté par 9 voix contre 4 et 
2 abstentions.

L’article 23 est adopté par 9 voix contre 6.

Articles 24 à 77

Ces articles ne suscitent aucun commentaire.

Votes

Les articles 24 à 77 sont adoptés par 9 voix contre 6. 
 

Article 78

Mme Cieltje Van Achter présente et justifie son 
amendement nº 6, qui relève de la même logique que 
l’amendement nº 5.

Le ministre renvoie à l’observation qu’il avait faite à 
cet amendement.

Votes

L’amendement nº 6 est rejeté par 9 voix contre 4 et 
2 abstentions.

L’article 78 est adopté par 9 voix contre 6.

Articles 79 à 86

Ces articles ne suscitent aucun commentaire.

Votes

Les articles 79 à 86 sont adoptés par 9 voix contre 6. 
 

Stemmingen

Artikelen 17 tot 22 worden aangenomen met 9 stemmen 
tegen 6.

Artikel 23

Mevrouw Cieltje Van Achter dient amendement nr. 3 
in, dat dezelfde logica volgt als amendement nr. 5, en 
verantwoordt het.

De minister verwijst naar de opmerking die hij over dit 
amendement had gemaakt.

Stemmingen

Amendement nr. 3 wordt verworpen met 9 stemmen 
tegen 4 bij 2 onthoudingen.

Artikel 23 wordt aangenomen met 9 stemmen tegen 6.

Artikelen 24 tot 77

Deze artikelen lokken geen enkele commentaar uit.

Stemmingen

Artikelen 24 tot 77 worden aangenomen met 9 stemmen 
tegen 6.

Artikel 78

Mevrouw Cieltje Van Achter dient amendement nr. 6 
in, dat dezelfde logica volgt als amendement nr. 5, en 
verantwoordt het.

De minister verwijst naar de opmerking die hij over dit 
amendement had gemaakt.

Stemmingen

Amendement nr. 6 wordt verworpen met 9 stemmen 
tegen 4 bij 2 onthoudingen.

Artikel 78 wordt aangenomen met 9 stemmen tegen 6.

Artikelen 79 tot 86

Deze artikelen lokken geen enkele commentaar uit.

Stemmingen

Artikelen 79 tot 86 worden aangenomen met 9 stemmen 
tegen 6.
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Article 87

Mme Cieltje Van Achter présente et justifie son 
amendement nº 4, en déclarant qu’il s’agit du même 
amendement que celui présenté l’année passée par le Gou-
vernement au budget 2023. Elle a juste retiré la mention du 
comptable-adjoint, qui n’apportait pas grand-chose. 
 

Le ministre déclare avoir déjà répondu à cette question 
lors de la réunion du 20 novembre dernier, dans le cadre de 
la discussion sur la séparation des pouvoirs. En résumé, la 
portée de cet article est sans objet. Ce dispositif ne semble 
plus être approprié cette année.

Votes

L’amendement nº 4 est rejeté par 9 voix contre 4 et 
2 abstentions.

L’article 87 est adopté par 9 voix contre 6.

Articles 88 à 97

Ces articles ne suscitent aucun commentaire.

Votes

Les articles 88 à 97 sont adoptés par 9 voix contre 6. 
 

Article 98

Le ministre Sven Gatz présente et justifie son 
amendement nº 1 qui vise à corriger des erreurs matérielles 
dans les tableaux budgétaires du Fonds de Refinancement 
bruxellois des Trésoreries communales (FRBRTC). 
 

Votes

L’amendement nº 4 est adopté par 9 voix et 
6 abstentions.

L’article 98, tel qu’amendé, est adopté par 9 voix contre 
6.

Articles 99 à 131

Ces articles ne suscitent aucun commentaire.

Votes

Les articles 99 à 131 sont adoptés par 9 voix contre 6. 
 

Artikel 87

Mevrouw Cieltje Van Achter dient amendement nr. 4 
in en verantwoordt het, waarbij ze toelicht dat het hetzelfde 
amendement betreft als het amendement dat de regering 
vorig jaar had ingediend op de begroting 2023. Ze heeft 
enkel de verwijzing naar de adjunct-boekhouder geschrapt 
omdat die er niet toe doet.

De minister verklaart dat hij deze vraag al had 
beantwoord tijdens de vergadering van 20 november jl., in 
het kader van de bespreking van de scheiding van machten. 
Kortom, de strekking van dit artikel is irrelevant. Deze 
bepaling lijkt dit jaar niet langer relevant.

Stemmingen

Amendement nr. 4 wordt verworpen met 9 stemmen 
tegen 4 bij 2 onthoudingen.

Artikel 87 wordt aangenomen met 9 stemmen tegen 6.

Artikelen 88 tot 97

Deze artikelen lokken geen enkele commentaar uit.

Stemmingen

Artikelen 88 tot 97 worden aangenomen met 9 stemmen 
tegen 6.

Artikel 98

Minister Sven Gatz dient amendement nr. 1 in ter 
rechtzetting van materiële fouten in de begrotingstabellen 
van het Brussels Gewestelijk Herfinancieringsfonds van de 
Gemeentelijke Thesaurieën (BGHGT) en verantwoordt het 
amendement.

Stemmingen

Amendement nr. 4 wordt aangenomen met 9 stemmen 
bij 6 onthoudingen.

Artikel 98, aldus geamendeerd, wordt aangenomen met 
9 stemmen tegen 6.

Artikelen 99 tot 131

Deze artikelen lokken geen enkele commentaar uit.

Stemmingen

Artikelen 99 tot 131 worden aangenomen met 
9 stemmen tegen 6.
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Vote sur l’ensemble du projet d’ordonnance 
 

L’ensemble du projet d’ordonnance n° A-784/1, tel 
qu’amendé, est adopté par 9 voix contre 6. 
 

IV.3. Projet de règlement contenant le Budget des Voies 
et Moyens de l’Agglomération de Bruxelles pour 
l’année budgétaire 2024, n° A-786/1 – 2023/2024. 
 

Article 1er

Cet article ne suscite aucun commentaire.

Vote

L’article 1er est adopté à l’unanimité des 15 membres 
présents.

Articles 2 à 4

Ces articles ne suscitent aucun commentaire.

Votes

Les articles 2 à 4 sont adoptés par 9 voix contre 6. 
 

Vote sur l’ensemble  
du projet de règlement

L’ensemble du projet de règlement n° A-786/1 est 
adopté par 9 voix contre 6.

IV.4. Projet de règlement contenant le Budget général 
des Dépenses de l’Agglomération de Bruxelles 
pour l’année budgétaire 2024, n° A-787/1 
– 2023/2024.

Article 1er

Cet article ne suscite aucun commentaire.

Vote

L’article 1er est adopté à l’unanimité des 15membres 
présents.

Articles 2 à 5

Ces articles ne suscitent aucun commentaire.

Stemming over het geheel van het ontwerp van 
ordonnantie

Het geheel van het ontwerop van ordonnantie 
nr. A-784/1, aldus geamendeerd, wordt aangenoment met 
9 stemmen tegen 6.

IV.3. Ontwerp van verordening houdende de 
Middelenbegroting van de Agglomeratie Brussel 
voor het begrotingsjaar 2024, nr. A-786/1 
– 2023/2024.

Artikel 1

Dit artikel lokt geen enkele commentaar uit.

Stemming

Artikel 1 wordt aangenomen bij eenparigheid van de 
15 aanwezige leden.

Artikelen 2 tot 4

Deze artikelen lokken geen enkele commentaar uit.

Stemmingen

Artikelen 2 tot 4 worden aangenomen met 9 stemmen 
tegen 6.

Stemming over het geheel van het 
ontwerp van verordening

Het geheel van het ontwerp van verordening nr. A-786/1 
wordt aangenomen met 9 stemmen tegen 6.

IV.4. Ontwerp van verordening houdende de Algemene 
Uitgavenbegroting van de Agglomeratie Brussel 
voor het begrotingsjaar 2024, nr. A-787/1 
– 2023/2024.

Artikel 1

Dit artikel lokt geen enkele commentaar uit.

Stemming

Artikel 1 wordt aangenomen bij eenparigheid van de 
15 aanwezige leden.

Artikelen 2 tot 5

Deze artikelen lokken geen enkele commentaar uit.
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Votes

Les articles 2 à 5 sont adoptés par 9 voix contre 6. 
 

Vote sur l’ensemble  
du projet de règlement

L’ensemble du projet de règlement n° A-787/1 est 
adopté par 9 voix contre 6.

– Confiance est faite aux rapporteurs pour la rédaction 
du rapport.

Les Rapporteurs, Le Président,

John PITSEYS Rachid MADRANE 
Juan BENJUMEA MORENO 

D
el

og
e

Stemmingen

Artikelen 2 tot 5 worden aangenomen met 9 stemmen 
tegen 6.

Stemming over het geheel van het 
ontwerp van verordening

Het geheel van het ontwerp van verordening nr. A-787/1 
wordt aangenomen met 9 stemmen tegen 6.

– Vertrouwen wordt geschonken aan de rapporteurs 
voor het opstellen van het verslag.

De Rapporteurs, De Voorzitter,

John PITSEYS Rachid MADRANE 
Juan BENJUMEA MORENO


